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هـ ١٤٢٢/هـ١٤٢١م  ـلموس"  الاثنينية"يسعدني أن أضع بين يديكم بعض الرحيق من غراس          
فلم ،  في موسم تلاحظون بداهة ان نصفه الاول قد احتجب عن هذه الفعاليات             )..  م٢٠٠١/م٢٠٠٠(

لا ،  )م٢٠٠١(  هـ١٤٢٢ اللحاق بالجزء الأخير المتبقي عن سنة         من - إلا بعد جهد جهيد      -نتمكن  
وبحمد االله يأت الأسباب    ..  ولكن ظروفاً قاهرة تضافرت لتحكمنا ذا التوقيت      ،  في آلية العمل   لعجز

 ضمن الأطر الأساسية التي أعمل من خلالها مع زملائي الأساتذة           -للقاء كوكبة من مبدعينا الأفاضل      
تعبيراً عن شكرنا وتقديرنا لجهودهم التي       ،  والاحتفاء م ،   حيث سعدنا بتكريمهم   -"الاثنينية"رواد  

ثم المساهمة في توثيق مسيرة      ،ستبقى شاهداً على سطورهم المضيئة في دفتر الثقافة والفكر والأدب           
 ".الاثنينية"عطائهم ضمن سلسلة 

 ملزماً بشأن الوقت المتاح للأساتذة      يلاحظ أا لم تكن تضع تقنيناً     "  الاثنينية"إن المتتبع لفعاليات    
وإن كانت هناك إشارات من آن لآخر بضرورة اختصار         ،  الذين يساهمون مشكورين في تكريم الضيف     

الكلمات قدر المستطاع لإتاحة الفرص للضيف الكريم ليتواصل مع الحضور بالأسلوب الذي يراه               
ا يضفي جواً من الحميمية بين المحتفى به          بالإضافة إلى تمكين المتلقين من طرح أسئلتهم بم         ،  مناسباً

وللأسف فإن تقلص الوقت أمام الضيوف الأكارم الذين يتكبدون عناء السفر            ...  والأساتذة الحضور 
بسبب مبالغة البعض في إلقاء الضوء على مسيرم والترحيب         ،  والتضحية بأوقام وجهدهم وارتباطام   

 - بعد موافقة الأساتذة رواد الاثنينية       -فرأيت  ،  تلك الوتيرة جعل من غير الممكن الاستمرار على       ،  م
بما فيها كلمتي التي تعودت أن      ،  وفي حدود عشر دقائق فقط لكل مشارك      ،  الاكتفاء بكلمتين أو ثلاث   

 أطيب الأثر في تمديد مساحة الوقت المتاح        - والله الحمد    -وقد كان لهذا النهج     ،  أفتتح ا كل أمسية     
وعلى أمل أن يستمر هذا النهج       ..دثاً وإجابة على استفسارات الأساتذة الحضور      للضيف الكريم تح  
 .مستقبلاً إن شاء االله

و "  الاثنينية"التوأمة التي تمت مباركتها بين      )  رغم قصره (وأحسب أن من أبرز نتائج هذا الموسم        
بين الأدب العربي وأصوله    تمتيناً لأواصر المحبة والصداقة والمودة والإخاء التي تربط         "  النادي الجراري "

معالي الدكتور عباس   ،  فقد سعدنا بتكريم عميد الأدب المغربي     ..  وجذوره التي تعود إلى جزيرة العرب     
وعلى ضوء  "..  رحمه االله "الذي وفقه االله سبحانه وتعالى لمواصلة المسيرة الأدبية لوالده ااهد           ،  الجراري

 



باستضافة علم من أعلام الثقافة والفكر والأدب في         في كل موسم    "  الاثنينية"هذه التوأمة ستشرف    
وهي خطوة آمل أن تواكبها خطوات أخرى مع مختلف الدول العربية والإسلامية              ،  المغرب الشقيق 

 .وصولاً للأهداف النبيلة التي نسعى إليها
للالتقاء برموز الثقافة والفكر والأدب من منظومة دول مجلس التعاون            "  الاثنينية"وفي سعي   

في استجابة كريمة منه    ،  سعدنا بالاحتفاء بالشاعر الكويتي الكبير الأستاذ أحمد محمد السقاف        ،  لخليجيا
وهي دعوة ما فتئنا نرددها بكل الود لأخواتنا في مجلس التعاون الخليجي ترسيخاً               "  الاثنينية"لدعوة  

 بذات المستوى على الصعيد     ونأمل أن نكون  ،  وتمتيناً لأواصر المحبة والأخوة والجوار والمصير المشترك      
، لأنه قطب الرحى لكل عمل جماعي  يمس هوية المواطن ويكرسها لوحدة الصف             ،  الثقافي والفكري   

متطلعاً إلى لقاءات أخرى إن شاء االله في مواسمنا          ..  التي هي المطلب الأسمى لكل العرب والمسلمين       
وغيرهم من الأساتذة الأفاضل في     ،  جي  القادمة مع أخوتنا زملاء الحرف في دول مجلس التعاون الخلي          

 .الوطن العربي من الماء الى الماء
تلاحظون ،  تخطر في عامها التاسع عشر    "  الاثنينية"و،  بعد مسيرة هذه السنوات الطويلة      ..  ختاماً

التقليدي رمزاً لإشعاعها الذي نرجو أن      "  السراج"لتتخذ من   ،  أن يد التغير قد لمست شعارها المألوف      
 .عكم وبكم وإليكميتواصل م

 .وهو وراء القصد، واالله الموفق
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 حفل التكريم
 ))كلمة  الافتتاح (( 

 
  -:ية بالكلمة التاليةسالأم واف البوقنفتتح عريف الحفل الأستاذ ا

سماء سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي كان بعباده خبيراً بصيراً، وتبارك الذي جعل في ال               ب
 وعلى آله   بروجاً وجعل فيها سراجاً وقمراً منيراً، والصلاة والسلام على من لا نبي بعده، محمد                 

 .وأصحابه أجمعين
 .الي، أصحاب السعادة، أيها الأخوة الحضورعصحاب الفضيلة والمأ
لام االله عليكم ورحمته وبركاته، وطاب مساؤكم بكل خير، نرحب بكم حضورنا الكرام في               س
تكم، وها نحن نعود مجدداً لنلتقي في اثنينية الشيخ عبد المقصود خوجه، بعد انقطاع دام لفترة                  اثنيني

 المباركة نعود وكلنا شوق لأمسيات الأدب والثقافة،         ةطويلة على غير العادة، ولكننا وفي هذه الليل        
هو المعهود عنها، في    واثنينيتكم في هذه الأمسية أو بالأحرى اثنينية الحب والوفاء تحتفي وتكرم، وهذا              

التي برزت في     لسعوديةا"  الوطن"هذه الليلة إحدى الصحف المحلية في وطننا الغالي، ألا وهي صحيفة             
 . وحضور ملحوظينزالآونة الأخيرة بتمي

ضورنا الكرام نرحب بكم مرة أخرى في هذه الأمسية الجميلة ونبدأ كالعادة بخير بداية                 ح
 .لمقرئ سجاد مصطفى كمالوبأفضل الكلام وتلاوة مباركة ل

 .الآن مع كلمة ترحيبية لصاحب هذه الاثنينية سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجهو
 

   ))بد المقصود خوجهعلشيخ المة سعادة ك(( 

  الحمد الله وحده والصلاة والسلام على من لا نبي بعده، والشكر له سم االله الرحمن الرحيم،ب
للقاء بعد أن حالت بيننا أمواج تلاطمت أثباجها منذ افتراقنا أواخر            سبحانه وتعالى أن هيأ لنا تجدد ا      

ك لمشاعرنا خلال الفترة الماضية، فقد رزئنا       رالموسم الماضي، وللأسف الشديد شكَّل الحزن القاسم المشت       
 بفقد عدد من رموز الثقافة والأدب، منهم علاّمة الجزيرة العربية الشيخ حمد الجاسر، ثم أستاذنا عبد االله                
الغاطي، ثم أستاذنا الكبير الفريق يحيى المعلمي، ثم عميد الصحافيين الأستاذ حسن عبد الحي قزاز، ثم                 



يازي، ثم الأستاذ الشاعر الكبير محمود عارف، ثم أخيراً فضيلة الشيخ محمد بن               ن الأستاذ عبد الكريم  
الوالدة التي ذقت برحيلها مرارة     واحلولكت بالنسبة لي ليلة الحزن الطويل، بفقد سيدتي         .  صالح العثيمين 

يسكنهم فسيح   و سائلاً االله العزيز الرحيم أن يغفر لهم جميعاً، ويوسع مدخلهم،         ..  اليتم وألم الفراق مرتين   
 .جناته مع الصديقين والشهداء والصالحين وحسن أولئك رفيقاً

يشرق صباحاً  نخرج اليوم من تلك المشاعر السوداوية إلى وميض نور نأمل أن تنفرج كوته ل               و
التي "  الوطن"جديداً يعم بضوئه وائه حياتنا الثقافية والأدبية، ونسعد في بداية المشوار بتكريم صحيفة              

 سيرعفي هذا اللقاء الأخوان الكريمان الدكتور فهد العرابي الحارثي، رئيس مجلس إدارة مؤسسة                 يمثلها
ان عبد االله الغامدي، رئيس التحرير، وكلاهما لا        للصحافة والنشر والمدير العام المكلَّف، والأستاذ قين      

اضحة في مسيرتنا الصحافية،    ويحتاج إلى تعريف فقد ملآ الساحة الثقافية عطاءً وفكراً، ولهما بصماما ال           
وهم من أصدقاء بل رواد الاثنينية، سعدنا ما مراراً من خلال هذه اللقاءات التي تشرف ما كلما                  

خصيصاً وتكبدا مشاق السفر مشكورين لنسعد ما في        "  الاثنينية"قد لبيا دعوة    سنحت لهما الفرصة، و   
 ،سيرعسمو الملكي الأمير خالد الفيصل، أمير منطقة        الهذا الملتقى، والشكر من قبلُ ومن بعد لصاحب         

الذي بذل جهوداً مضنية من أجل هذا المشروع الحلم، والشكر موصول لسعادة الأستاذ عبد االله أبو                 
للصحافة والنشر، الذي ساهم مساهمة فاعلة في البدايات           سيرعلحة المدير العام السابق لمؤسسة       م

 . الكبيرالصعبة لتأسيس هذا الصرح الثقافي
التي طرقت الساحة بقوة منذ عددها الأول الصادر في         "  الوطن"ن الاثنينية عندما تحتفي بصحيفة      إ

م، فإنما تجدد الاحتفاء في الواقع      ٢٠٠٠بتمبر   من س  ٣٠هـ الموافق   ١٤٢١ من رجب    ٣يوم السبت   
جريدة صوت  "ا  دبأسرة صحافتنا المحلية كلها لأن التهنئة بالمولود تكون للأسرة، التي بلغت رائ             

 .أخيراً" البلاد"ثم " لسعوديةاالبلاد "واحداً وسبعين عاماً، بعد أن تحولت إلى " الحجاز
يد النور، بعد مخاض طويل ودراسة جدوى اقتصادية        يبعث في النفس السرور رؤية المولود الجد      و

حضرت عرضها مع     قام ا خبراء في الشأن الصحفي على رأسهم الدكتور فهد العرابي الحارثي، وقد             
المؤسسين، وأعجبت بما قامت عليه من أرقام، وإحصائيات، ومسح ميداني، تم من خلاله تأطير كل                 

ا أول دراسة في هذا الحقل، وأسعدت الكثيرين بمبناها          الأمور المتعلقة بصدور الصحيفة، وأحسب أ     
بعيداً عن الإقليمية الضيقة التي     ة  الفخم ومطابعها الحديثة وثوا القشيب الجديد، ونزوعها إلى الشمولي        

 .قد تؤدي إلى تحجيم انتشارها وتداولها بين القراء عبر امتداد هذا التراب الحبيب
على إعطائنا أنموذجاً للصحافة المحلية التي تحاول       "  الوطن"يفة  نشد على أيدي المسؤولين في صح     و

الرحبة، وإلى منطقة الخليج والعالم العربي،        "الوطن"جاهدة الخروج من شرنقة المحلية والإقليمية إلى آفاق         



 وتلمس آمال وآلام القارئ العربي في كل مكان في المعمورة، معتمدة على رصيد                ،مريكاأو  وروباأو
 .الإمكانات المادية والكفاءات البشريةكبير من 
 ميل تبدأ   ففقد علمتني الحياة ولا أزال أتعلم، أن رحلة الأل        ..  رجو ألا أكون مسرفاً في الأماني     أ

إن صرخة المولود الذي سعدنا به نأمل أنه متمتع بصحة جيدة، وما نخشاه أن تدخل                ..  بخطوة واحدة 
وه الطبيعي، فيجف الدم في شرايينه الغضة، لذلك         التي قد تعيق نم   )  الفيروسات(جسمه الغض بعض    

لصحيفة، ولسنا في    ا "الوطن"اجتمعنا اليوم أخوة أحبة، بروح إيجابية وصدور مفتوحة للاحتفاء بـ            
موقف المحاكم أو المقاضي أو المتسائل بسوء نية فهذا ليس شأننا في هذا المنتدى على امتداد سنواته                   

عي يثري الموضوع، ويتيح اال للمسؤولين للإجابة بما عرف عنهما          الطويلة، بل نأمل في طرح موضو     
ساتذة الحضور، إذ من حق كل       لأعن مسؤولية عن الأسئلة والاستفسارات التي سيطرحها بعض ا          

مواطن سواء كان مساهماً أو قارئاً، أن يطلب إلقاء الضوء على ما يعتمل في نفسه تجاه الصحيفة، وكل                  
 طيبةٍ تأمل الوصول إلى عمل صحافي يكون من الأرقى والأجمل، الذي يمكن              ذلك دفٍ سامٍ ونفسٍ   

سير عليه الصحيفة، ويحتم علي الموقف عدم        ت تحقيقه على أرض الواقع، وإيضاح علامات الطريق الذي       
 والإنصاف أن أبقى على الحياد مستمعاً ومؤملاً         -خصوصاً أنني أحد المؤسسين   -طرح وجهة نظري    

 .المؤسسة في مسيرا الخيرة خدمة لهذا التراب الحبيبالنجاح لهذه 
 

بالإحصائيات ما يجيبان به      بالتأكيد فإن ضيفينا الكريمين لديهما من المعلومات الموثقة والمدعمة        و
بكل صراحة ووضوح على تساؤلاتكم، وهي تساؤلات مشروعة لكل حادب على هذه المؤسسة                

عن نطاق الاستفسار المشروع الذي يمس مشاعر الآخرين،         الثقافية، غير أن بعض الأسئلة قد تخرج         
 تميز المنتديات التي    لتيويدخل في باب تصفية الحسابات، الأمر الذي لا يتناسب والأجواء الصحية ا            

نأمل أن نكون من بينها، ولذلك أرجو المعذرة إذا حجبت سؤالاً لا يتطابق ومسيرة هذه الأمسيات،                 
أي استفسار فإنني سأذكر اسم من طرحه وسبب حجبه، أما الأسئلة           ودرأً لأي سوء فهم عند حجب       

فاظاً على الوقت، وأحسب أنه      ح المكررة فسنجملها في سؤال واحد مع ذكر أسماء من تفضل ا وذلك           
من الواضح أنني لا أملك في هذا المنتدى غير المقعد الذي أقتعده كما ذكرت ذلك مراراً وتكراراً واالله                  

يد، شاكراً لكم ثقتكم التي شرفتموني ا لإدارة الحوار الذي أرجو أن يكون بدون أي               على ما أقول شه   
 .اميةلسحساسيات، وبما يخدم توجهاتنا وأهدافنا ا

 

كرر الشكر لضيفينا الكريمين على سعة صدريهما، وعلى أمل أن نلتقي الأسبوع القادم بالأستاذ              أ
 المعروف، مع أطيب أمنياتي لكم بأمسية ماتعة في هذه          الدكتور محمد عمارة، المفكر والكاتب الإسلامي     

 ".الاثنينية"الليلة وبقية موسم 



بمناسبة إكماله خمسة وعشرين      دةادي الأدبي الثقافي بج   نأحب أن أذكِّر الأخوة الكرام أن حفل ال       و
، م٢٠٠١ أبريل   ١١هـ الموافق   ١٤٢٢ محرم   ١٧عاماً منذ تأسيسه سيكون بمقر النادي يوم الأربعاء         

 ويسعدنا  ،كة المكرمة معلى شرف صاحب السمو الملكي الأمير عبد ايد بن عبد العزيز، أمير منطقة               
 .جان الذي يفخر به الوطن والمواطنونرأن نكون جميعاً في هذا المه

 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو
 

ا، وفي البداية سيكون    ننوه أنه سوف نتيح الفرصة للأسئلة بعد كلمتي المحتفى م         :  ريف الحفل ع
للصحافة والنشر والمدير     سيرعمعكم سعادة الدكتور فهد العرابي الحارثي، رئيس مجلس إدارة مؤسسة           

 ".الوطن"لّف لجريدة كالعام الم
 

   ))هد العرابي الحارثي فلمة سعادة الدكتور ك (( 

 .أشرف الأنبياء والمرسلينسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على ب
 سيرعبي مؤسسة   وود أن أبدأ حديثي إليكم هذه الليلة أصالة عن نفسي ونيابة عن جميع منس              أ

بالشكر الجزيل لصديقي وأخي الأستاذ عبد المقصود خوجه، أن أتاح          "  الوطن"للصحافة والنشر جريدة    
أعتبره حديثاً أخوياً ودياً، ولهذا     لنا هذه الفرصة للالتقاء بكم وللحديث إليكم، هذا الحديث الذي س           

لقلب إلى القلب، كما أود أن أشكر       افإنني لم أحضر له ورقة أو كلمة، بل سيكون حديثاً مباشراً من              
هذا الحضور الجميل الذي سعدت فيه برؤية أصدقاء ومعارف لم تتهيأ الفرصة للقاء م منذ مدة طويلة،                 

 . ات التي أعادت لقاءنا مفكانت هذه المناسبة الجميلة من المناسب
 حديثي إليكم، لكني  رة أخرى الشكر لصاحب الاثنينية والشكر لكم أيضاً، وأرجو ألا أطيل فيم

سأحاول أن أتحدث كما قلت بصفة عفوية، ربما أن حديثي إليكم يغطي بعض الاستفسارات التي قد                 
أو مما سيقوله زميلي الأستاذ قينان      تدور في أذهان البعض فإذا لم تكن هناك نقاط واضحة مما أقوله               
 . ىخرالغامدي رئيس تحرير الصحيفة فلا يمنع هذا من إعادة طرحه مرة أ

 الحقيقة حتى يكون الموضوع منهجياً ومتسلسلاً، كتبت بعد أن جلست إلى هذه الطاولة                 في
فة مثل  وقسمت الحديث إلى أربعة أقسام، وسميت كل قسم بالتحدي، لأنه في الحقيقة ميلاد صحي               

، إلى  ملم يكن سهلاً على الإطلاق وستلاحظون هذا من خلال الكلام الذي سنقوله لك            "  الوطن"صحيفة  
درجة أن تقديراتنا لمستويات التحديات التي واجهناها في إصدار الصحيفة كانت أقل بكثير مما واجهناه               

 .على الواقع
 

 . ية لن أطيل فيها كثيراًسيكون عن مرحلة الترخيص وهذه مرحلة إجرائ: لتحدي الأولا



يها بعض الاختلاف   فهي مرحلة التحدي الذي يمثل الخروج بصيغة بنية صحيفة          :  لتحدي الثاني ا
 . عما هو موجود في الساحة

 .هو تحدي مرحلة التطبيق والإنجاز، الخروج من النظري إلى التطبيقي: لتحدي الثالثا
لمستوى الذي نحن فيه الآن هو تحدي الصمود        هو التحدي الذي نحن فيه الآن، ا      :  لتحدي الرابع ا

 . والاستمرار
مو الملكي الأمير خالد الفيصل الأب الروحي لهذا        سالنسبة للتحدي الأول هذا خاضه صاحب ال      ب

المشروع، خاضه وحده في البداية حينما تقدم قبل أكثر من عشرين سنة لطلب ترخيص لإصدار                  
 الآن في هذه الأمسية أن نتحدث عن المراحل التي مرت ا              ولا يعنينا كثيراً   ،سيرعصحيفة في منطقة    

ر الترخيص بعد حوالي عشرين سنة لصدور الصحيفة، ولا          دالإجراءات الإدارية والرسمية إلى أن ص     
فإن عشرين سنة ليست قليلة،       سيرعشك أنه في حساب حياة الأفراد وخصوصاً في منطقة مثل منطقة            

 أن يكسب هذا الرهان وأن يكسب هذا التحدي، فاستطاع أن            ولكن الأمير خالد الفيصل استطاع    
ن خمس وثلاثين سنة على الأقل، لآخر مؤسسة صحفية         ميستصدر هذا الترخيص بعد مرور يمكن أكثر        
 .لمملكة العربية السعوديةاأو ثلاثين سنة لآخر مؤسسة صحفية أقيمت في 

 فيها الصحيفة، وهو يمثل الخطوة      وهو يمكن أكثر ثراء في المرحلة التي مرت        :  لتحدي الثاني ا
لعذر إذا كان هناك بعض الأخوان      االأولى التي بدأت منذ صدور الترخيص، أولاً أريد أن أطلب منكم            

قد سمعوا من قبل بعض كلامي التالي يعذرني في التكرار إذ إن بعض الأخوة الموجودين يسمعونه لأول                  
 .مرة

أنني ذهبت في مدينة    "  الوطن" مرت فيها صحيفة     تذكر بداية هذه المرحلة من التحديات التي      أ
، "الوطن" به علاقة قديمة قبل مشروع جريدة         للسلام على الأمير خالد الفيصل، إذ تربطني         لرياضا

فذهبت للسلام عليه وللمباركة له بصدور الصحيفة، وكان من أول ما طرحه على ما أذكر كان في                  
حطاني ربما تسمعون به رجل أعمال معروف ومن أهل          الس الأستاذ أو الشيخ حيف بن عبود الق        

ء الأمير الذين كانوا والمحيطين به، فطلب رأيي في         قاالمنطقة، ولا أذكر الآن من كان موجوداً من أصد        
المشروع كصديق له فكنت أول المترددين أو الخائفين من المشروع، وقلت لسمو الأمير لأني لم أكن                  

حات التي في ذهنه، إن إصدار صحيفة يومية ليس بالأمر السهل،            أعرف مستوى التطلعات أو الطمو    
 ولكن  ،سيرعت هائلة جداً خصوصاً من منطقة بِكر مثل منطقة          ناإصدار صحيفة يومية يحتاج إلى إمكا     

أقترح عليك أنك تعمل مجلة أسبوعية، بل أنصح أن تكون شهرية ويكون موضوعها الأساسي الذي                
لأولى، لأنك تريد أن يكون هناك مطبوعة تخدم هذه الفكرة في البداية،            تتحدث عنه السياحة بالدرجة ا    
أول ما سيصادفك مسألة المطابع أمرها سهل       .  عداداا لن تكون عالية   توتكلفتها لن تكون عالية واس    



أنت تستطيع أن تتتبع مشروع مثل هذا في أي مطبعة وفي أي مكان، لا يحتاج إلا إلى تكوين جهاز                     
سة فنية مبدئية لتحديد الشخصية التحريرية والشخصية الفنية للمشروع والتكاليف          إداري وعمل درا  

ومنطقة الإصدار هي منطقة ثرية فيما يتعلق          اأفيما بعد، لا أظن أن منطقة          لن تكون كبيرة حتى   
طبعاً ليس في   :  موارد إعلانية، فالتفت علي الأمير خالد الفيصل وقال لي         ..  بتحقيق موارد للمشروع  

هني مشروع كهذا المشروع وسبق أني حصلت على الترخيص بإصدار مجلة، ولكني انتظرت هذه المدة               ذ
رين سنة لكي أحصل على ترخيص جريدة يومية، والجريدة التي في ذهني ليست جريدة لمنطقة               شكلها ع 

ي لن   فه ،سيرعنعم، ولكنها لا تخص منطقة        سيرع تصدر من    ،لمملكة العربية السعودية  ل جريدة   ،سيرع
 .تكون إقليمية ولا محلية

 من المؤسسات التي    ةبدأنا نتكلم في هذا الموضوع، وأصدقكم القول بأنني رشحت له مجموع           و
تستطيع أن تقوم بالدراسات التأسيسية لهذا المشروع مستبعداً نفسي أولاً، والشركة التي أملكها مع               

 المستوى من الدراسات لأنني صديقك      لا أصلح أن أقوم بمثل هذا     :  بعض الإخوان الآخرين، وقلت له    
) أكسبهم جميلة (ن حتى لا يحسب أني      الآبالدرجة الأولى، ولكن أقترح لك فلان وفلان لا أريد أن أسمي            

سأكون معك طبعاً الأمير اختار أو أصر أن نقوم نحن           - وأنا سأكون سفيرك معهم      -كما يقولون -
بما لأنه يشعر أني أقرب من الذين سميتهم إلى فهم ماذا           بالدراسات ربما للعلاقة التي تربطنا مع بعض، ور       

 . سهنفيريده، ومن أيسرهم إلى تناولات الأمير 
في :  لحقيقة كان هذا تحدياً صعباً جداً، لأنه في نفس اللقاء قال الأمير خالد الفيصل ما يأتي                  ا

دون أننا سنضع صحيفة أخرى     المملكة الآن صحف يومية باللغة الإنجليزية وباللغة العربية، إذا كنتم تعتق          
 ليس هذا هو المنتظر منا بعد       هفتصبح الصحيفة التاسعة بين الصحف التي تصدر بالعربية، فأنا أعتقد أن          

هذه المدة الطويلة من الانتظار، فلا بد أن يكون فريق علمي للخروج بصيغة مختلفة، ليس من أجل                   
و حتى سحب المعلنين من الصحف الأخرى       التنافس أو من أجل سحب القراء من الصحف الأخرى أ         

ظرها الناس طويلاً أا تريد أن تضيف       نتولكن تقديم صيغة يشعر القارئ بأن هذه المؤسسة التي ا          .  لا
شيئاً مهما كان هذا الشيء وليكن شيئاً متواضعاً ولكن يجب أن يكون فيها شيء يحقق هذا النوع من                   

 .التمييز
 حوالي تسعة من المتخصصين في الإدارة، وفي الاقتصاد، وفي            كَّلنا فريقاً علمياً يتكون من     ش

وحول هذا الفريق تكون    .  تلفة لمثل هذا النوع من الصناعة     خالإعلام، وفي الإعلان، وفي النواحي الم     
حوالي ثلاثة وأربعين باحثاً ومساعدين باحثين ومدخلي البيانات ومحللين، وبدأنا العمل على مشروع               

تتعلق بالشخصية  :  ة للصحيفة وشملت ربما سبع دراسات، الدراسة الأولى          الدراسات التأسيسي 
تعلق بالشخصية الفنية، الإدارة الصحفية الحديثة، مركز المعلومات، مركز          ت :التحريرية، الدراسة الثانية  



الدراسات الاستراتيجية، دراسة تتعلق بالتسويق، تسويق الجريدة، وتسويق المساحات الإعلانية في             
ة، إلى آخر الدراسات التي وضع لها برنامج، استمرت هذه الدراسات ربما حوالي ثمانية أو تسعة                الجريد
ستخدم فيها العديد من المنهجيات العلمية وتحليل المضمون، للدراسات المسحية، الدراسات             اُ شهور،

ة وبالذات في   لمختلفة في المدن الرئيسية في المملك     اFocus group الاستطباعية، عمل الفوكس قروب     
ل لقاءات مفي اال الصحافي وع الالتقاء بكثير من أصحاب التجربة والخبرة ،لدماماو  لرياضاو  دةج

ثم الذهاب أو اللجوء إلى البيئات الصحافية الحديثة في العالم، ومن هذه البيئات التي                .   معهم مباشرة
 وهناك استمرت الرحلة    ،تحدة الأمريكية لولايات الم او  لمانياأو  ريطانيابو  رنساف:  زارها الفريق العلمي  

ن بالتحديد ولكن ليس أقل من      حوالي أكثر من شهر ونصف، من شهر ونصف إلى شهرين لا أتذكر الآ            
 . شهر ونصف ولا أكثر من شهرين

استطاعت مجموعة هذه المنهجيات التي استخدمت في الخروج ببنية صحفية فيها شيء من                و
عددة ربما بعضها يكون واضحاً بشكل مباشر للقارئ، وبعضها          الاختلاف، خرجت إلى خلاصات مت    

ن غير المهنيين أو من غير القريبين من الميدان الصحافي، من             ميكون أقل وضوحاً بالنسبة للآخرين       
الأشياء الواضحة جداً ربما لاحظتم حجم الصحيفة، إخراج الصحيفة، من الأشياء التي ربما تكون أقل                

 العادي لكنها واضحة بالنسبة للمثقفين والمهنيين، وهي طريقة الأداء في              وضوحاً بالنسبة للقارئ  
 الصياغة، أو من حيث تنوع الاهتمامات في الصحيفة، طبعاً خلال هذه              يثالصحيفة سواء من ح   

هي طموحات الرجل الذي كان وراء هذا المشروع وهو الأمير          :  الأمر الأول :  المرحلة كنا نتمثل أمرين   
لأنه ربما يثار هذا    "  الوطن"يت أن أشير إلى نقطة أنه كيف جاءت تسمية جريدة            خالد الفيصل، نس  
 مانعفي  "  وطن"وفي    لكويتافي  "  وطن"متكررة هناك   "  الوطن" الحضور أنّ    منالسؤال بعد قليل    

 ".الوطن" أكثر من صحيفة تصدر باسم ،لجزائرافي " الوطن"وهناك  طرقفي " الوطن"وهناك 
لجنة التأسيسية للسلام على الأمير عبد االله بن عبد العزيز ولشكره على             تذكر عندما ذهبت ال   أ

يص قال للجنة التأسيسية أنا لا أريد أن تكون الجريدة التي ستصدر من              خالتفضل بدعم مرحلة التر   
لمملكة ا لا أريدها أن تكون إقليمية، لأننا نحن لا نريد أن نكرس الإقليميات في               ،سيرعهي جريدة ل    سيرع

التطلعات التي لدينا   )  طال عمرك (نحن وطن واحد، فواحد من الإخوان قال طبعاً نحن            لسعودية ا يةالعرب
حسنا :  كلها وشؤون الوطن، فقال الأمير      لمملكة العربية السعودية  ا أن نصدر جريدة تعنى بشؤون       يه

أساس أنه إن   وأخذنا هذا الموضوع على     "  الوطن"، فمن ذلك اليوم أصبح اسمها جريدة        "الوطن"نسميها  
 . زيز ولي العهدعشاء االله يكون اختياراً مباركاً من صاحب السمو الملكي الأمير عبد االله بن عبد ال

سواءً من  "  الوطن"هذان الموضوعان كنا نتمثلهما في أثناء إعداد الصيغة التي خرجت ا جريدة             ف
وأضفنا إليها  .  لوب إلى آخره  حيث الإدارة الصحفية أو الشخصية التحريرية أو طريقة الأداء والأس          



ية، وهي أن تكون صحيفة من      لشيئاً آخر، أيضاً في محاولة أن نعدد أوجه الاختلاف عن الصحف المح            
وهي التجربة التي قام ا الإعلام السعودي في السابق هي صحف محلية أو               .  الداخل للخارج أيضاً  

نحن قلنا نحاول أن نزاوج بين      .  لحياةصحف من الخارج إلى الداخل، وهناك تجربة الشرق الأوسط وا          
ن الداخل إلى الخارج، فكان في الذهن من          م الاثنتين، بين أا تكون صحيفة وطنية محلية لكنها أيضاً         

لمملكة العربية  االبداية أن تتعدد المراكز الطباعية للصحيفة، وأنتم تلاحظون اليوم نحن نصدر من                
 ونطبع في   ،بنانلو  ورياسو  لأردنا فنوزع في    ،لأردنافي    نماعطبعاً لكن نصدر أيضاً من        السعودية

وكل   ال أفريقيا شمودول    يطالياإو  رنسافو  لمانياأو  سبانيا أ الغربية  وروباأ ونوزع في كل دول       ،ندنل
 ونوزع في أكثر من ثلاث عشرة ولاية أمريكية، ونحاول          ،مريكاأالدول التي هناك، طبعاً نصدر أيضاً في        

ع في هذا اال، وما دام الاستطراد يستدعي هذا وجدت الصحيفة في الحقيقة               أن نستمر في التوس   
وساط الصحفية الموجودة في الخارج وكثير من الناس، وجدنا أن الصيغة التي طرحت             ترحيباً طيباً من الأ   

ية لمملكة العرب اكانت صيغة لها نوع من التأييد لأن الذين في الخارج يريدون أن يعرفوا ماذا يحدث في                  
ك ا ليس من الموضوعات المغرقة في المحلية أو التي م فقط المواطن السعودي، ولكن هن                 ،السعودية

اهتمامات لكثير من الشركات وكثير من رجال الأعمال وكثير من السياسيين يهمهم أن يعرفوا ماذا                
 صرفاً أنه ما يقرأ      وليس صحيحاً أنه عندما يكون الموضوع محلياً       ،لمملكة العربية السعودية  ايدور داخل   

لمملكة اا يدور في    بمليس صحيحاً، هناك كثير من الناس لهم اهتمامات            لسعوديةافي الخارج لأنه عن     
هذه الدراسات طبعاً أنا أقول معلومة لأنه أيضاً        .  لمصالح سياسية أو مصالح اقتصادية      العربية السعودية 

انية إلى تسعة أشهر اشترك فيها ثلاثة وأربعون        يثار حولها بعض اللغط، استمرت كما قلت حوالي من ثم         
بأا :  لكلام الذي يتردد عنها لا تؤاخذوني يقال      اشخصاً كان من ضمنها رحلات إلى الخارج، طبعاً          

كلَّفت الملايين وأنه دفعت ملايين، أحياناً تقال هكذا عموماً ملايين وأحياناً بعض الإخوان يتطوعون                
 ملايين ريال كلفت الدراسات وأنا الذي وقَّعت على العقد،          ٦سمعته ربما   ويضعون أرقاماً، أقول رقما     

كرة مقاول في البداية، لست مساهماً ولا رئيس مجلس إدارة ولا منتمي               ف على"  الوطن"دخلت في   
للأسرة، الدراسات من فوق هذا المنبر كلفت مليون ومائة وثمانين ألف ريال فقط لا غير، فأرجو أن                  

الرقم لو سمعتم الستة والثمانية والعشرة ملايين في التهويل حول الصرف الذي تكبدته               يحتفظ ذا   
 ليس صحيحاً، هذا الكلام أقوله على مسئوليتي، طبعاً وهناك ناس ربما يصححون لي ربما                هوالمؤسسة ف 

 .كانت لديهم معلومات أكثر من ذلك
لاثة وأربعين شخصاً يدورون    عندما تحسبها بيني وبينك شهر ونصف فريق علمي يتكون من ث           و

أقلهم اشتغل ثلاثة   ..  ونلالبلدان هذه كلها داخل ضمن تكاليف الدراسة، وثلاثة وأربعين شخصاً يعم           
والمصروفات، أعتقد مليون ومائة وثمانين ربما      ..  بعضهم اشتغل كل الثمانية شهور مدة الدراسة      ..  شهور



ولكن ليس أكثر من خمسة عشر إلى       ..   الشركة، ربحت  صرف منها ثمانون في المائة، لا أقول لكم لم تربح         
 موضوع مصروفات المؤسسة، وأكيد لديكم بعض       عنعشرين في المائة فقط على أساس هذا أسمع كثيراً          

 .الاستفسارات سنقولها بعد قليل
لحقيقة المرحلة هذه ربما كانت المرحلة الأكثر صعوبة، أكثر صعوبة من مرحلتها السابقة، لكن               ا
ة التي كانت أصعب قليلاً هي مرحلة الإنجاز، الأمر النظري شيء، أنك تكتب دراسات وتكتب                المرحل

ب أفكار شيء، لكن عندما تطبقها شيء آخر، وأنا أقول دائماً لأصدقائي أنا أعتبر تجربتي               تنظريات وتك 
ات التي كانت   تجربة مريرة جداً، لكنها لذيذة جداً في نفس الوقت، وكثير من التوقع           "  الوطن"في جريدة   

مفاجئة   تنفي الذهن يعني ربما خمسين في المائة كان صحيحاً منها لكن الخمسين في المائة الأخرى كا                 
بالنسبة لنا وبالنسبة لي شخصياً، ربما لأن لأول مرة أشترك في تأسيس صحيفة من البداية، فكنا نعتقد                  

بعض الأمور ربما تكون صعبة لكننا      أن بعض الأمور سهلة لكننا اكتشفنا أا صعبة وكنا نعتقد أن              
ومن ذلك على سبيل    ...  ،ناأو التوقعات بالأحرى فاجأت   ..  اكتشفنا أا سهلة، فكثير من الحسابات      

المثال موعد الإصدار كنا نتوقع أن نصدر بعد انتهاء الدراسة بخمسة أو ستة شهور، لكن فوجئنا بأن                  
لأكثر من سنة، وربما تأجل الصدور مرة أو         هذه التقديرات غير صحيحة، فاستمرت بعد الدراسة         

 صنع تصنيعاً، بعضها يستحق فترة      هاأقلها توريد المعدات التي كانت لازمة للجريدة، بعض        ..  مرتين،
دروتصنيع إلى سنة وشهرين أو ثلاثة شهور من أجل الإنجاز فقط، قبل أن ت . 

تينا المرحلة الأكثر صعوبة من سابقتها       الحقيقة لا أريد أن أدخل في هذه التفاصيل ولكن تأ           في
أول تحدي هو جمع المال اللازم،      :  وهي مرحلة التطبيق أو الإنجاز، وهذه نقسمها إلى عدة أقسام منها           

عندما وضعت هذه الدراسات هي وضعت في الصحيفة فعلاً تستطيع أن تأخذ مكاناً ملائماً لها بين                  
 لا يوجد فيها    ،اأهذه الصحيفة في منطقة بكر، مثل مدينة        زميلاا ورصيفاا الصحف الأخرى، تنشأ      

 األكن تعرفون     اأع، هذا ليس انتقاصاً من مدينة       والمبنى الذي يستطيع أن يستوعب مثل هذا المشر       
 .لرياضاوليست  دةجليست 
ودة وجد أيضاً تجربة صحيفة يومية بتطلعات إخراجية وفنية لا تتلاءم معها أكثر التقنيات الموج              ت

في الساحة الصحافية، وربما لاحظتم أن كثيراً من المؤسسات الصحافية اليوم حدثت كل إمكانياا                
قنية والطباعية بملايين الريالات، أنا أعرف إحدى المؤسسات صرفت إلى اليوم حوالي ستة وثمانين                تال

ومية أن تطور إمكاناا    مليون ريال للمطبعة الجديدة التي استوردا، لأنه من ضرورات الصحيفة الي           
خرى مثلاً، لأن بعض     أ التقنية والمادية، لم يكن هناك أي خيار آخر بأن نطبع الوطن في ماكينات صحيفة             

الإخوان يؤاخذنا فيقول أنتم صرفتم أكثر الفلوس في شراء معدات وتجهيزات، ربما لم يكن لها لزوم،                 
أولاً لا يوجد مطبعة تستطيع     ..   الموجودة في المملكة   ولكن حتى عندما قمنا بالدراسة الميدانية للإمكانات      



وهناك مطابع  "  ويب"فية نفسها، لأن هناك مطابع      صحأن تطبع الصحيفة اليومية إلا مطابع المؤسسات ال       
التي لا تطبع إلا الات الأسبوعية، ولهذا كان اقتراحي للأمير عندما قلت له اعملها مجلة                 "  الشيت"

بكل سهولة، لكن مطابع صحيفة     ..   مطابع ولا يشتري تقنيات، لأا موجودة      على أساس ألا يشتري لا    
 المكائن الموجودة عندها أكبر مؤسسة       ية، المؤسسات الصحافية  افالصحلا توجد إلا في المؤسسات       

القدرة الإنتاجية للمطبعة من عشرين إلى خمس وعشرين ألف          )  capacity(صحافية يمكن أن تكون     
ا إذا اشتغلت بشكل طبيعي طبعاً، هذه السرعة الموجودة من بلدها، لكن على              نسخة في الساعة، هذ   

إلى ثمانية عشر ألف نسخة في الساعة، فإذا افترضنا أننا سنطبع عند              الواقع العملي هي من خمسة عشر     
صحيفة أخرى، أول ما ستبدأ الصحيفة تطبع جريدا هي في الأول، فإذا أخذت الساعات الأولى أو                 

الحساسة ساعات الذروة من إصدار الصحيفة، لا أستطيع أن أطبع فيما بعد، لأنني مرتبط               الساعات  
كلها، أنا مرتبط بحركة توزيع يومي وأنتم         لسعوديةا تذهب للخطوط العربية     أنبرحلات طيران يجب    

يحة تعرفون لو يتعطل عدد واحد عن الوصول إلى المدينة في الوقت الملائم هذا يخسرك مجموعة قراء، شر                
يس لكبيرة من القراء ويفقدك ثقة المعلنين، ولهذا إن الة الأسبوعية إن لم تجدها اليوم تأخذها غداً                   

لديك مشكلة فيها إطلاقاً، لكن الجريدة اليومية إذا لم تأخذها في نفس اليوم وقبل صلاة الظهر تكون                  
 . مشكلة كبيرة جداً

 في أي مكان آخر إلا أن يكون لها مطبعتها          ذا النوع من التحدي عدم إمكانية طبع الصحيفة       ه
ات طباعية، تطبع أكثر من     كالخاصة خصوصاً أنه ليس هناك شركات طباعية، في الغرب هناك شر            

إلى ...  صحيفة لكن هذه الشركات لديها أكثر من خط إنتاج، خط ينتج صحيفة صحيفتين وخط ينتج              
صحافية على الأقل في وضعها السابق،      آخره، لكن هنا ليس سوى خط إنتاج واحد في المؤسسات ال           

ة، لا تستطيع أن تستغني     يففكان هذا أول تحدي وهو جمع المال اللازم لعمل التجهيزات كاملة للصح            
ولا عن أي شيء ابتداءً من جهاز الكمبيوتر البسيط، النقطة الأخرى أنك مادمت ستصرف هذه                  

 كبيراً في السعر، فالأفضل لك أن تبدأ من حيث          الفلوس أو هذه الملايين في تجهيزات وهذا لا يمثل فرقاً         
قدم في التقنية أنت ستضطر بعد خمس أو        لتما انتهى الآخرون، لأنه لو صرفت الآن في أشياء متوسطة ا          

ست سنين تصرف مصاريف أخرى ربما تكلفك تكاليف إضافية، فوضِع في المنهج أنه لا بد أن نأخذ                  
ثلاثين سنة، حتى لو حصل هناك      ..  عشرين سنة ..  دة خمسين سنة  آخر ما توصلت إليه الطباعة، نضمن لم      

ة الأولى أكثر من الأشياء الأساسية عملية تحقيق        رجتغييرات ستكون تغييرات تشمل الإكسسوارات بالد     
أو تطبيق التصورات الموجودة في الدراسات كانت تستدعي مثل هذا التحدي الذي هو التحدي المادي               

 المحيطة بمنطقة الإصدار والظروف المحيطة بالصناعة الصحافية في المملكة كانت           الظروف.  بالدرجة الأولى 



انيات وإلا لا إصدار أساساً، لن يكون هناك إصدار للصحيفة، بأي            مكتتطلب أن توفر كل هذه الإ     
 . مواصفة كانت

 

بصدد لحقيقة أن الحماس في بداية الموضوع، أريد أن أقول نقطة مهمة، هذه الصناعة التي نحن                 ا
الحديث عنها اكتشفنا في مرحلة من المراحل أا صناعة محاطة بكثير من المخاطر ولا سيما عند البنوك                  

حاب المال، وأحسسنا ذا عند المساهمين أيضاً على أم تحمسوا للفكرة ومثل ما قال الأستاذ عبد                صوأ
 ناس ربما يساهمون بمقدار     المقصود خوجة عندما طرحت عليهم التصورات التابعة للصحيفة كان هناك         

ا قيل، لأنّ هنالك    ممقليل لكنهم ساهموا بمقدار أكثر، لكن في ناس أيضاً على فكرة ساهموا بمقدار أقل                
اعتقاد ويمكن هذا الاعتقاد له شرعية وله جانب كبير من الصحة وهو أن الصناعة الصحافية صناعة                 

رأس ماله ويستثمر رد الاستثمار يتردد كثيراً قبل        محاطة بكثير من المخاطر، فالذي يريد أن يحافظ على          
لفيصل على رأس المشروع من جهة، ونوعية        ا أن يستثمر في هذا اال، لكن يمكن وجود الأمير خالد         

الدراسات والتصورات التي قدمت للمساهمين الذين حضروا اللقاء الأول لتكوين الجمعية العمومية،             
كتاب نسبته طيبة، وأتذكر أنه استكتب في نفس الليلة بمائة وسبعة             ساعد كثيراً في أن تكون الاست      

ي حدث أن المائة وسبعة وأربعين مليون تحولت إلى حوالي          لذوأربعين مليون ريال، لكن الواقع الفعلي ا      
سبعين مليون ريال فقط، بعضهم انسحب لعدم إيمانه بالمشروع، بعضهم انسحب لأنه يمكن فلوسه                

ارية أخرى، منهم واحد أمامي منهم على فكرة لن أقول اسمه، وبعضهم ربما لأنه               استغلت في أنواع تج   
سة ملايين واللي بثلاثة ملايين استحى طبعاً وقال أنا أيضاً بخمسة            معندما سمع ضرب الملايين اللي بخ     

 ملايين أو ثلاثة ملايين ولكن عندما جاء عد الفلوس صارت الثلاثة ملايين خمسمائة ألف، وأحياناً                 
واحداً فطبعاً كنا نؤمل أملاً كبيراً على البنوك لكن كانت هناك ظروف كثيرة أحاطت              ..  صارت مليوناً 

ن ضمنها ربما أن سياسات بعض البنوك، وقيلت لنا من بعض البنوك صراحة مثل البنك                  م بالمشروع
اسي وفي  الذي هو الشريك الأس     مريكاأالسعودي الأمريكي قال لنا بصراحة أنا في سيتي بنك في            

 أو دعم أو إقراض أو عمل تسهيلات        أساساً هو الاستثمار    من ضمن السياسات لا نناقشها      لرياضا
طة بالمخاطر، ومن ضمن القائمة المشروعات الصحافية، فأساساً من سياسة البنك أن لا               المشاريع مح 

 .يرهيبحث الموضوع بغض النظر عن الجدوى الاقتصادية بغض النظر عن نجاح المشروع أو غ
 

كانت طبعاً المرحلة الأخرى هي أن نحضر قائمة أخرى بدلاً عن الأخوة الذين اعتذروا، وفعلاً                ف
قف المشرفة للأمير نايف بن عبد العزيز وزير الداخلية ورئيس الس الأعلى للإعلام أنه               اهذه من المو  

المشروع يحتاج إلى دعم مالي     كان دائماً متجاوباً معنا في كل القوائم التي نقدمها له، لأنه يعرف أن               
ى أساس أن يحقق لهذا     علحقيقي، فقُدمت القائمة الثانية وقدمت القائمة الثالثة وكان دائماً يوافق عليها            



المشروع الدعم الحقيقي المطلوب لمثل هذا المشروع، نفس الشيء القائمة الثانية والقائمة الثالثة                
 .فع نصف المبلغتعرضت لنفس المشكلات بعضهم انسحب وبعضهم د

انت المرحلة الثالثة لمحاولة تلافي العجز الموجود الذي كانت تواجهه الصحيفة خلال التأسيس              ك
أنه لا زال التصور الموضوع للمشروع وهو في حدود حوالي مائتين وخمسين مليون ريال، لم نصل                   هو

المائة من كل مساهم، بعض     إلى هذا الرقم فُوضع زيادة في رأس مال الشركة بإضافة خمسة وعشرين في              
انه إيم فاعتذر، بعضهم يمكن قلَّ      لا تسمح الإخوان كانت ظروفه تسمح فزاد، بعضهم كانت ظروفه          

بالمشروع أيضاً وقال الذي جاءكم يكفيكم لن أدفع أكثر أنا أعرف أن هذا أيضاً مما يدور في االس                   
منا نقول أننا صحيفة حديثة ولنا تصورات       حالياً، ونحن ليس عندنا شيء نغطيه، نحن مؤمنون أنه ما د           

ض الأمور لأني أعتقد أا     بعحديثة ولنا فكر جديد وحديث أن يكون أيضاً عندنا قدر من الشفافية في              
ليست سراً، دفع من المشروع حوالي مائة وسبعة وتسعين مليون ريال، معناها أن يكون هنالك حوالي                 

 رأس المال، هذا يجب أن تغطيه بأي طريقة، إما مرةً أخرى من             ثلاثة وخمسين مليون ريال عجز أصلاً في      
ن لك تاريخ مالي، أصبح لنا الآن تاريخ مالي عند          كوالمساهمين، أو تحاول مع بعض البنوك بعد أن بدأ ي         

بعض البنوك من خلال المبيعات سواء مبيعات الجريدة أو من خلال الإعلانات الموجودة في الجريدة،                
أو يقلل حجم المخاطر التي كانت تخاف منها البنوك في بداية التأسيس، ونحن الآن في               فيمكن هذا يعزز    

 لكن هذا الموضوع شيء طبيعي يمكن بعضكم من رجال الأعمال يعرف            ع،سبيل تلافي مثل هذا الموضو    
لا بد أن يكون هناك نوع من الاقتراض،        )  cash(أن أي مشروع لا يمكن أن يقوم كله على فلوس            

 رجل أعمال أو شركة تروا من الشركات إلا وفي جانب منها مقترض كتمويل من بنوك،                 ليس هناك 
 . بعضهم خمسين في المائة، بعضهم أكثر من خمسين في المائة تمويلةبعضهم بنسبة ثلاثين في المائ

أا لم تتحمل المؤسسة ديوناً أو قروضاً كبيرة بحيث          "  الوطن"بما من حسنات مشروع جريدة      ر
ليها فوائد كبيرة وإلى آخره، بل بالعكس المشروع ربما يضمن له شيء من الأمان أن ثمانين في                  تدفع ع 

   عت كلها، فإذا كان هناك مجال للاقتراض فهي عشرون في المائة، وهذا على فكرة               فالمائة من قيمته د
 ولكن يمكن هذا    يزيد من فرص نجاح المشروع اقتصادياً، فرب ضارة نافعة كما يقال، صحيح أننا تعبنا             

ا هنفي مصلحة المساهمين، طبعاً أريد أن أقول أيضاً أنه على قدر ما واجهنا صعوبات على قدر ما واج                  
أشياء أيضاً خدمتنا بكل صدق وأمانة، ربما من حسن طالع هذه الصحيفة أا وجدت كثيراً من                   

 هذا؛ لكن أقوله لأنه كانت فعلاً       المؤازرة، أنا لا أقول هذا الكلام رد أن المناسبة تستدعي أن أقول            
 أكيد سمعتم عنها    اءعناصر مهمة في دعم المؤسسة، وهو الدعم الحقيقي الذي وجد من الدولة، وأشي             

وعرفتوها، أول شيء الأمير سلطان بن عبد العزيز قدم أرض للمؤسسة قدرت قيمتها بحوالي عشرين                
الذي هو شارع المطار، ربما شاهدتم الأرض         اأ  مليون ريال، أربعين ألف متر مربع على أهم شارع في         



 إلى الآن، وقُدرت عقارياً من المكاتب       التي أقيم المشروع على جزء منها، والجزء الآخر لا زال موجوداً          
من أجل أن تدخل في رأس مال المؤسسة بحوالي عشرين مليون ريال، الأمير عبد االله بن عبد العزيز قدم                   

قُدرت قيمتها    األلاستثمار، ليست قريبة من هذه الأرض وإنما في نفس مدينة             اأ  أيضاً أرضاً في مدينة   
 .يال، إلى جانب الدعم الذي أتحدث عنه بالنسبة للأمير نايف بن عبد العزيزرأيضاً بحوالي عشرة ملايين 

الله الأمير عبد ا    اأيضاً كان من حسن الصدف لهذه الصحيفة أن الذي وضع حجر الأساس في              أ
بن عبد العزيز، ومن افتتح المركز الطباعي الأمير سلطان بن عبد العزيز، الذي رعى العدد الأول                   

د الأول الأمير نايف بن عبد العزيز وإن كانت ظروفه حالت أن يحضر شخصياً فأناب عنه                دوإصدار الع 
 ومشكلات على   كل هذه الأشياء كانت من الأمور على قدر ما وجدنا صعوبات          .  الأمير خالد الفيصل  

 أن  لةطبعاً أعرف أنه أثيرت مسأ    .  قدر ما وجدنا بعض العزاء في المؤازرة التي وجدناها من جانب الدولة           
المؤسسة صحيح ربما بعضكم يقول طيب أنتم صرفتم على المعدات الطباعية والمعدات التقنية لأنه لا                

 وتصرفون عليهم رواتب شهرية     حل آخر، لكن كيف توظفون أناساً لمدة سنة وبعضهم يقولون سنتين          
أننا استكتبنا    بل بعض الأخوان جزاهم االله خيراً ذهب إلى       .  ورواتب عالية جداً والصحيفة لم تصدر بعد؟      

وأحضره عندي من واجبي أن أدفع له مرتبا، لن أقول لك            )  آخذه من صحيفته  (الآن محرر   ..  كتابا
كتبه يكتب عندي والصحيفة لم تصدر بعد       لكن كاتب است  .  سوف أجلسه عندي ولن أدفع له مرتباً      

فأولاً أريد  !!  ل العقل دختجلس سنة مثلاً ما صدرت أصرف له راتبا من الآن، طبعاً هذا شيء أصلاً لا ي               
أن أوضح أن الكلام الذي يقال غير صحيح من حيث التوظيف لم يكن هناك موظفون في مؤسسة                   

يعمل فيها فهد الحارثي، عبد االله أبو ملحة         إلا دور واحد يتكون من حوالي أربع غرف كان             سيرع
نى، المبنى يحتاج إلى إشراف     بوقينان الغامدي وبعض السكرتارية وبعض المهندسين الذين لهم علاقة بالم          

ومحاسب أو محاسبين فقط لا غير، لم يبدأ التوظيف في الصف الأول الذين هم نواب رئيس التحرير                   
 إلا قبل الإصدار بحوالي خمسة أو ستة شهور لأن هذه كفاءات            يمكن بعضهم موجودون معنا في القاعة،     

عمل البنية الأولى، البنية الأولى للجريدة،        بجب أن تستقطبها قبل الإصدار، ويجب أن يساهموا معك في         
الجريدة يومية سوف تصدر بعد ستة شهور، كثير من المحررين سبعون في المائة يمكن لم يوظفوا إلا قبل                   

ونصف أو شهرين، والسبب أننا كنا نعمل أعداد تجريبية للجريدة وللصيغة التي               الإصدار بشهر   
 . لى خارج المؤسسة إاخترناها وللمطبعة نفسها دون أن تخرج

نا نصدر ولمدة شهر إصداراً يومياً أنا ومعي هنا الدكتور حسن السريحي، والأخ رفقي الطيب                ك
 عدداً يومياً وكأنه يصدر للسوق وهو لا يخرج          ومجموعة من الزملاء الذين كانوا معنا، كنا نصدر        

سبعون في المائة من    .  لى آخره إللسوق بكميات قليلة طبعاً، نوع من التدريب ونوع من تجربة المكائن و           
منسوبي الصحيفة لم يتعينوا إلا في الشهر الأخير الذي سبق الإصدار فقط، مسألة كبر الرواتب طبعاً أنا                 



أقل مرتباً من نائب    "  الوطن"فها طبعاً، وهي أن نائب رئيس تحرير في جريدة          أرجع إلى أشياء بعضكم يعر    
 نحن نزلنا على أساس أن ننافس صحف الصف الأول           ل،رئيس تحرير في الصحف الأولى الصف الأو      

 ...فراتب نائب رئيس تحرير أقل وراتب رئيس التحرير أقل... بصراحة
 

 ...لي تعليق عليها: سامه السباعيأ
 

طيب علِّق عليها بعد قليل، الأرقام موجودة والكشوف          :   فهد العرابي الحارثي    لدكتورا
 . موجودة
 سم صحف الصف الأول؟: حد الحضورأ

 

عندما أقول صحف الصف الأول في ذهني أقولها بكل اعتزاز هن           :  لدكتور فهد العرابي الحارثي   ا
وجريدة )  عكاظ(افي، وهي جريدة    رصيفات لنا ونعتقد أا أضافت إضافات ممتازة إلى الوسط الصح          

، يرإلى حد كب  )  المدينة(، و   )الحياة(من الخارج و    )  الشرق الأوسط (على سبيل المثال، و     )  لرياضا(
مرت عليهما مراحل صعود وهبوط ولظروف ليست بأيديهم، لكن ربما لديهم            )  الجزيرة(و  )  المدينة(

ل، نحن نكن الكثير من الاحترام والتقدير       مشكلات داخلية أو إلى آخره، ليس هذا حديثنا على كل حا          
ستاذ أسامة  الألكل الرصيفات الأخريات، لكن فيما يتعلق ذا الموضوع أنا مستعد حتى لو اضطرني               

السباعي أن أقول أرقام رواتب رئيس التحرير، صحيفة من الصحف كتبت قبل يومين أن راتب رئيس                
 ولا حتى بمميزاته، صحيفة من الصحف الثانية قالوا         التحرير سبعون ألف ريال، هذا الكلام غير صحيح       

كلام أيضاً غير صحيح،    الأم يعطون نواب رئيس التحرير خمسة وثلاثين ألف أو ثلاثين ألفاً هذا               
وعندي نواب رئيس التحرير موجودون الآن إذا قلت غير الأرقام التي يأخذوا بإمكام يصححوني،               

 . كنت دوماً حريصاً أن أوضحها أيضاًعلى كل حال هذه من الأشياء التي
عجز لذه المرحلة كانت مرحلة عصيبة ونحن ما زلنا الآن نعاني منها إلى اليوم، وهي مسألة ا                 ه

الذي ظهر عندنا في رأس مال المؤسسة، طبعاً عدا حشد الإمكانيات المادية، التي خرج فيها الجانب                  
 هذا استعداد، إعداد كوادر بشرية، فكان من        النظري للمشروع وهو الدراسات كان لا بد أن يواكب        

التدريب في بيئات    و التدريب في بيئات التقنية،   "  التدريب"ضمن المناهج التي استخدمتها المؤسسة هو       
على وجه الخصوص في مجال التدريب، درب رئيس          ريطانيابأيضاً و   مريكاأالصحافة الحديثة، التي شملت     

حرير ودرب المدير العام نفسه الأستاذ عبد االله أبو ملحة، لم تكن تكفينا             التحرير ودرب نواب رئيس الت    
الإداري أو في الجانب التحريري، لكن في مواكبة           تجربة كل واحد فيهم له تجربة ثرية، في الجانب         

التصورات التي كانت موجودة والتطلعات كان لا بد أن يمروا ذا التدريب، ولم تكن تكلفته كبيرة                 



اً يعني رصد للتدريب في المؤسسة حوالي أربعة ملايين ريال، هذه الأرقام أقولها وأنا مرتاح وأعرف                إطلاق
 .هولة، أربعة ملايين ريال لم يصرف منها خمسين في المائة، أي أقل من مليوني ريال مأنه يقال حولها أرقاما

دي الرابع وهو تحدي الصمود     ا صدرت الصحيفة كنا وما زلنا في المرحلة الحالية، وسميتها التح          لمّ
 هوالاستمرار، وهذه من أشرس مراحل التحدي التي مرت علينا ولن أطيل فيها الكلام، لأنكم شاهدتمو              

وعرفتموه، صحيفتنا وجدت ترحيباً طيباً من أكثر الأوساط، هناك من استحسن الكثير من أفكارها،               
واء من ناحية الأداء الفني فيها أو الأداء        وهناك من لم يستحسن العديد من الأفكار التي خرجت ا س          

 السوق وضع جيد     في التحريري والمسؤولية اتمعية والوطنية التي خرجت ا الجريدة، نحن وضعنا          
ومبشر، صحيح أنكم ربما تلاحظون أنه ما في إعلانات كثيرة، ربما أحدكم يسألني بعد قليل عن                   

علانات الموجودة في الصحف الأخرى، وهذا يعود لأسباب        الإعلانات، ربما لا ترون إعلانات بحجم الإ      
 . واضحة بالنسبة لنا

علان هي ثلاث أو أربع صحف لها ثلاثون سنة في           أن الصحف التي ننافسها على الإ     :  ولها وأسهلها أ
 . السوق وبعضها لها أربعون سنة في السوق قبلنا

ل الإعلان بالدرجة الأولى وأن نحافظ على       بكل صدق نحن حرصنا أن يكون لنا موقع مميز في مجا          :  انياًث
تي تتوفر في   لشخصية تليق ذا المشروع، أولاً أن يكون السعر مناسباً وملائماً للإمكانيات ا             

الصحيفة ولا تتوفر في غيرها، إمكانيات تقنية على وجه الخصوص والطباعية، والشيء الآخر أن              
ذ محمد الفال قبل قليل عندنا هنا وهو يدرك         لا ندخل في نخاسة سوق الإعلان، أنا رأيت الأستا        

 .هذا الموضوع تمام الإدراك، فحاولنا أن يكون لنا نصيب منها
 منا قليلاً، وهذا أيضاً عائق بالنسبة للمعلن، وهناك عائق آخر وهو أنه يحصل              رلآن أصبحوا أكث  ا

 تحرير سابقين وأناس    أنا لا أستطيع أن أقول كلاماً، ومعي في اال رؤساء          ..  على حسومات كبيرة  
٪ ٦٠٪ تخفيض في الإعلان، وبعضها      ٧٠مسؤولون في مجالات الإعلان، بعض الصحف تعطي إلى          

٪، وللأمانة والصدق لأني أقول هذا الكلام أكيد في الصحف كلهم، ربما            ٤٠ها  عض٪ وب ٥٠وبعضها  
ي جريدة الشرق   الجريدة الوحيدة المتقيدة بالأسعار وبنوع التخفيضات وباحترام قواعد السوق ه           

الأوسط، أنا لا أقول هذا تفضيلاً وانحيازاً لها، لكن هذه حقيقة ليتنا كلنا في المؤسسات الصحفية نحاول                 
 نمشي بنفس الطريقة، لما فيه مصلحة سوق الإعلان نفسه، هذه من الأشياء التي الآن تواجهنا في                   أن

ن حقوقه أن يلوي ذراع الجريدة قليلاً        م الحقيقة بعض المعلنين يريد وهذا حق     أم  "  الوطن"جريدة  
أنه ترى مهما   م  حتى تعطي تخفيضات أكثر أو تنـزل في السعر أكثر، نحن نحاول أن نقنعهم ونقول له               

كان الأمر أنت لن تستطيع في يوم من الأيام أن تغفل من ميزانيتك الإعلانية صحيفة بمستوى جريدة                  
طبعاً فإذا لاحظتم بعض المساحات     .  أتينا منها خير وبركة   لا بد أن تعطيها نصيبها وأن ما ي        "  الوطن"



 أن  ولا بأس أن أقول   ،  الصحف الأخرى من حيث الدخل    القليلة تساوي مساحات كبيرة في بعض       
أحياناً بقيمة صفحة أو صفحة ونصف في صحف أخرى، بعد التخفيضات            "  الوطن"نصف صفحة في    

 . وبعد السعر
ن أفضل، هناك مؤسسات صحفية باعت في السنة الماضية         ضعنا الإعلاني طيب ونطمح أن يكو     و

نحن لا نريد بعد سنتين        باعت بحدود مائة وسبعين مليون ريال مبيعات إعلان،        -والسوق غني وثري  -
٪ من هؤلاء مثلاً، لسنا متهورين كثيراً، وربما بعد أربع أو خمس سنين              ٥٠٪، نبيع   ٥٠إلا أن نأخذ    

ر بأننا أفضل من الآخرين وأننا سنأخذ السوق لا بالعكس هؤلاء            نريد أن نصبح مثلهم، نحن لا نشع      
يد أم متمكنون من زبائنهم، لكن نحن       أكرصفاء وأصدقاء وزملاء لنا وموجودون في السوق قبلنا وبالت        

 .نريد أن نجد لنا مكاناً بينهم
م أود أن أحييه     الحقيقة أريد أن أترك الجانب التحريري للأستاذ قينان الغامدي، وفي هذا المقا            في

وأحيي زملاءه في التحرير، لأم استطاعوا بكل صدق وأمانة أن يكونوا أوفياء للدراسات التي وضعت               
يدة، لأم لو خرجوا عن الدراسات للانطباعات الشخصية ربما رأينا صيغاً مختلفة عن الصيغة              رلهذه الج 

د في هذه الدراسات إبداعهم الشخصي،      التي ظهرت ا، ومن جهة أخرى، أم أضافوا إلى الجانب الجا          
ذي استطاع  الفأنا شديد الاعتزاز بأن يكون في هذه الصحيفة شخص مثل الأخ قينان في تجربته الثرية                 

بصراحة أن ينميها تنمية كبيرة جداً، أنا من خلال إحساسي وقربي له في عمله في الصحيفة، وزملاؤه                  
يس تحرير لم يشتغلا صحافة على الإطلاق، وأول تجربة لهما          الذين فاجئونا لو أقول لكم عندنا نائبا رئ       

افة قبل ذلك على الإطلاق وهم الآن        صحوجريدة يومية، لم يعملا في ال      "  الوطن"كانت في جريدة    
المساعدان الرئيسيان لقينان الغامدي في الصيغة التي تروا، الأول منهم الأستاذ الدكتور عثمان                

دكتور سعد بن مالك، أحدهما متخصص في اللغة العربية والآخر متخصص في            الصيني، والثاني الأستاذ ال   
وعية استيعاما لصيغة الصحيفة الجديدة استطاعا أن        بنالاقتصاد، ولكنهم بالتدريب الذي مرا فيه        

يؤكدا بأنه يمكن أن تخلق كوادر صحفية جديدة ليس من الضروري أن يكون لها تاريخ طويل، على                   
لناس الذين لهم تاريخ طويل، بعضهم ربما اكتشفنا إما أنه لم يستطع أن يتواءم معنا                العكس ربما بعض ا   

 نحن لم نستطع أن نتواءم معه، أو أن تراثه القديم لم يستطع أن يطوره                أونحن في صيغتنا التي نطرحها،      
ا من مؤسسة   بالشكل الملائم، وهذا ربما نتكلم عنه بعد قليل إذا أثير الموضوع، لماذا هناك أناس خرجو               

 ولكن سأرجئ هذا إلى ما      ،سيرع لأني أعرف أن هناك كلام كثير عن الذين خرجوا من مؤسسة             ؟سيرع
 . تى لا أطيل أكثرحبعد قليل 
شكر أيضاً كل الزملاء الذين ساعدونا في المؤسسة في فترة التأسيس، الدكتور حسن السريحي               أ

 الصحيفة مع فريق عمل هو الذي اختاره، هو         موجود معنا الآن وهو الذي أنشأ مركز المعلومات في         



الجامعة، هناك أصدقاء كثيرون      الذي اشتغله، وهو الآن عاد إلى جامعة الملك عبد العزيز بعد إعارته من            
ساعدونا ومدوا أيديهم لنا بعضهم بقي معنا وبعضهم تركنا لأن مهمته التي جاء من أجلها انتهت،                  

ؤسسة أو الذين غادرونا والذين لا زالت قلوم معنا ونرجو أن           أشكرهم كلهم سواء الذين بقوا في الم      
 .تظل قلوم معنا

ود خوجه، شكراً لكم ولإنصاتكم لا أدري ربما تكون هناك          صرة أخرى شكراً للأستاذ عبد المق     م
 .بعض الأشياء لم أغطِّها، فأنا مستعد بعد قليل أنا وزميلي للإجابة على استفساراتكم، شكراً

 
 سيرعنشكر سعادة الدكتور فهد العرابي الحارثي، رئيس مجلس إدارة مؤسسة            :  فلريف الح ع

 .ضل قفل الهواتف الجوالة لأا تشوش على التسجيلاللصحافة والنشر، ونرجو من الأساتذة الأف
 ". الوطن"لآن أترك اال لسعادة الأستاذ قينان الغامدي رئيس تحرير جريدة ا

 

  ))ان عبد ا الغامدي ينقلمة سعادة الأستاذ ك(( 

 ..عدبسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله، أما ب
أثني مرة أخرى بالشكر والتقدير للشيخ عبد المقصود خوجه، صاحب المبادرات المتميزة،               ف

مشجعينا فيما نفعله   والذي أتاح لنا فرصة لقاء هذه الوجوه الكريمة هذا المساء من أصدقائنا وزملائنا و             
نب التي تخص مؤسسة    ا، الحقيقة الدكتور أستاذنا فهد الحارثي لعلَّه غطى معظم الجو         "الوطن"في صحيفة   

أنه من حسن حظي شخصياً ومن حسن حظ         :  ، وأود في البداية أن أقول      "الوطن"وصحيفة    سيرع
سات التأسيسية هو نفسه    أن الدكتور فهد الحارثي الذي رأس فريق البحث في الدرا         "  الوطن"صحيفة  

 استفدنا واستفاد منه    ةرئيس مجلس الإدارة، لأنه بحكم تشبعه أصلاً بالدراسات وبحكم علاقاتنا الطيب           
 .الزملاء الكثير

أتحدث فقط عن تحدٍ واحدٍ لأن الأستاذ الدكتور تحدث في بقية الجوانب كلها، التحدي الأكبر               س
 الذي صدر فيه ترخيص     -كما تعلمون - اليوم الأول    الذي كان يواجهنا هو إصدار الجريدة، ومنذ       

ومثار الحديث وكيف ستكون، وما هو         وهي في بؤرة الوهج، هي مثار التساؤل       "  الوطن"جريدة  
مستواها، وما هو توجهها وماذا ستضيف؟ ومثل هذه الأسئلة المتكررة تعرفون أا تشكل ضغطاً كبيراً               

 . يجيبوا على هذه الأسئلة بصورة عملية وبصورة جيدةعلى أسرة التحرير، عادة لأم يريدون أن
ولى والتي أشار إليها الدكتور فهد هي         لصحيفة كان لها مميزات قبل صدورها، الميزة الأ         ا

الدراسات العلمية، وهي فيما نعلم أول صحيفة عربية تقوم على دراسات علمية منهجية شاملة                 
 .متكاملة



 

لى هذه الصحيفة فالأمير عبد االله بن عبد العزيز وضع          لتحدي الآخر هو الوهج الذي أضيف إ      ا
مشروع المباني والأمير نايف رعى العدد الأول، كل          حجر الأساس والأمير سلطان بن عبد العزيز افتتح       

هذه كانت تضع الجريدة دائماً في بؤرة التساؤل، وفي بؤرة الاهتمام من الآخرين، تبع هذا أن                    
والاستعدادات التي أشار إليها الدكتور يأت وتوفرت، فيبقى ترجمة         الدراسات كانت وافية وشاملة،     

انس، فريق العمل كما تعرفون في الصحافة اليومية وفي           تجهذه الدراسات وتكوين فريق عمل م      
الصحافة بصفة عامة لا بد أن يكون فريق العمل في الصحيفة أو في الة فريقاً ينطلق من قاعدة واحدة                   

هذه صحيفة جديدة وضعت لها دراسات شاملة كما قلت، ولكن لم يكن كافياً أن              ونحو هدف واحد، و   
 .  هذه الدراسات ومتشبعاً ا، لا بد أن يتشكل هارموني بين الكللىيكون فريق العمل مطَّلعاً ع

انت المرحلة الأولى طبعاً الهاجس الاقتصادي الذي أشار إليه الدكتور فهد، وأعرف بعض               ك
تعرفون عندما عادت للصدور استمر فيها فريق عمل تقريباً متكامل           )  الحياة  (الصحف ربما صحيفة  

كان موجوداً    سيرعسنة والجريدة لم تصدر، الهاجس الاقتصادي في مؤسسة           لأكثر من ثمانية أشهر وربما    
منذ البداية، ولذلك لم يبدأ تعيين الكوادر بشكل كامل إلا قبل الإصدار ببضعة أشهر، وهنا ترتب عليه                 
عملية ضغط نفسي أكبر أنه لا بد أن يتشبعوا بالدراسات، ولا بد أن يبدأوا مرحلة تجربة عملية، ليكون                  

 . التفاهم والتناغم بين جميع الأقسام وبين جميع الزملاء العامليناهذ
انت هناك فرصة الحقيقة متميزة وممتازة وهي فرصة التدريب وزيارة كبريات الصحف في               ك

طبعاً أفادتني أنا شخصياً، وأفادت أيضاً زملائي الذين أتيحت لهم          :  فادت من جانبين   وأ ،مريكاأو  وروباأ
 الأول تقريباً كلهم نواب رئيس التحرير، ورؤساء الأقسام، أفادت من             فهذه الفرصة وهم الص   

 us(من جانب الاطلاع على تجارب عالمية حديثة، من أهم هذه التجارب طبعاً هي صحيفة                :  جانبين

today  (ذه الكوادر        .  عنها"  الوطن"تي أُقتبس شكل صحيفة     ال الفائدة الأخرى وهي مهمة اللقاء
والتي كانت نصيحتها لكل الزملاء الذين أُتيحت لهم فرصة التدريب وهي ينبغي ألا                العالمية المتمرسة، 

ى تركنوا إلى انطباعاتكم الشخصية كإعلاميين وصحفيين، ما دامت صحيفتكم الآن ستصدر بناءً عل             
دراسة علمية قائمة موجودة بين أيديكم فاحذروا أي تعديل، أو احذروا أي إضافة أو حذف ما لم تكن                  

ية على دراسة علمية، وهذه الحقيقة أفادت كثيراً لأن الزملاء اقتنعوا بمثل هذه الفكرة، بالإضافة إلى                بنم
م، فقربت المسافة بيننا كثيراً     ما أُضيف إلى خبرام من خبرات ومن تجارب استفادوها من خلال زيارا           
 كانت بين أيدينا، بالإضافة     تيوأصبحنا ننطلق من قناعات مشتركة، قناعات قدمتها طبعاً الدراسات ال         

إلى ما كسبنا من خلال هذه الجولات، بالإضافة إلى تجاربنا وكثير من الزملاء، وهذه من النعم بالنسبة                  
 به من الخبرات من زملائنا السعوديين، ومن أشقائنا العرب          أا كسبت عدداً لا بأس    "  الوطن"لصحيفة  



ا مع الفكرة الجديدة التي طرحتها الدراسات لجريدة         فوالذين لهم تجربة طويلة، واستطاعوا أن يتكي       
 . واستطاعوا أن ينسجموا مع بيئة عمل جديدة" الوطن"

من ناحية تقنية ومن    :   ناحيتين لحقيقة كانت هناك معاناة كبيرة جداً، لأن بيئة العمل الجديدة من          ا
مزاجي، عمل صحيح     ، بعض الناس يتصورون أن العمل الصحفي عمل       )سلوك عمل (ناحية أقدر أسميها    

هو يقوم على الإبداع ويقوم على الموهبة ولكنه ليس عملاً مزاجياً، هو مهنة ولا بد أن يكون لهذه                    
ترجمة الدراسات إلى واقع    :  الأولى:  ث جهات المهنة قيم عملية قيم سلوك عمل، فكان هناك تحدٍ من ثلا          

ة التقنية التي وفّرت للمؤسسة     يئالب:  النقطة الأخرى .  صحفي ميداني ينعكس على صفحات الجريدة      
هي بيئة العمل التي تؤكد قيم هذه المهنة واحترامها،         :  النقطة الثالثة .  والتي لا بد أن يتعامل معها الكل      

ا موضوع الانضباط، عندنا بيئة عمل يمكن حتى المبنى الذين منكم زاروا            وأنا أقول يمكن يأتي في بدايته     
 .يصب أيضاً في هذه البيئة أو في هذه القيم المبنى لاحظوا حتى تصميم المبنى

ان الضغط النفسي لا شك كبيراً، وربما كل الزملاء الذين شاركوا في مرحلة التأسيس إلى أن                 ك
ظه الناس والذين استمعنا إليه منهم بعد أن صدرت الجريدة كان           صدرت الجريدة، ربما الوهج الذي لاح     

نه بدأت الجريدة تصدر قبل صدورها بحوالي شهر أو أكثر           قد وصل عندهم إلى المرحلة الاعتيادية، لأ      
ونطبع الجريدة، وأنتم تعرفون الذين يعملون في هذه المهنة قد ما يفاجئ الناس في الجريدة في اليوم الثاني                  

اجئه، لأنه هو يراها من مرحلة الإعداد في الميدان إلى الكتابة إلى الإخراج، فبعد أن صدرت                 هو لا يف  
 شك كل الزملاء في الصحيفة كانوا سعداء بردة الفعل التي تحققت، لكن أيضاً ما زالوا                  لاالجريدة ب 

الجريدة يتطلعون إلى مستوى أفضل وإلى تلافي الكثير من الأخطاء ومن السلبيات التي حفلت ا                  
كجريدة جديدة، ومثل ما قلت لكم خرجت تحت ضغط نفسي كبير، أنه أنت تحقق تطلعات الأب                  

ا المشروع الأمير خالد الفيصل، الذي كان كل أسبوع تقريباً يعقد اجتماع مع أسرة                 ذالروحي له 
 التحرير لتشجيعهم وتحفيزهم وإعطائهم مثل ما قال الدكتور فهد أنه نريد صحيفة تمثل إضافة                 

 .لسعوديةاللنجاحات التي تحققت للصحافة 
صادي، ولا بد أن يقدم ما يحقق عائداً        تالنقطة الأخرى أن هذا مشروع استثماري ومشروع اق       و

لكل هؤلاء الذين ساهموا في هذا المشروع، فكانت كل هذه الضغوط تمثل هواجس يومية للزملاء في                 
ل يوم ومنذ حوالي ستة أشهر، ولكني أحب أني          التحرير الذين اجتهدوا وقدموا، و ما ترونه الآن ك         

ام أيضاً ما زالت كبيرة، وكل الفرص التي أتيحت         وحأوضح لكم أن تطلعهم أيضاً ما زال كبيراً، وطم        
التي آمل أن تكون حظيت بقدر من الرضا من         "  الوطن"منذ البداية ما زالت متاحة أمام البقية وصحيفة         

يس فقط كما أشاد الدكتور بالزميلين العزيزين نائبي رئيس التحرير،          قراءها، أحب أن أقول أا تفخر ل      



ين ساهموا في مرحلة التأسيس، كما أا تفخر بما لديها من جيل جديد من               لذبل تفخر بكل الزملاء ا    
 .وما زالوا مستمرين" الوطن"الصحفيين الذين ولدوا مع جريدة 

اً زميل جديد سواء من خريجي الجامعات أو        خطة التدريب عندنا مستمرة، ويكاد ينضم لنا يومي       ف
ون بنسبة خمس وثمانين في المائة شباب سعوديين تدربوا         كمن خريجي الثانوية، الأقسام الفنية عندنا تكاد ت       

 .في الخارج بعضهم قبل الإصدار وبعضهم تدرب في مقر المؤسسة
هم من الشباب السعودي،    النسبة أكثر من اثنين وستين أو ثلاثة وستين في المائة كل           :  لتحريرا

الأقسام الفنية عندنا مستمر      وهذه النسبة في تصاعد مستمر، والتدريب في كل أقسام التحرير وفي كل           
 .لدماماو لرياضاو دةجبصورة يومية، وفي مراكز الجريدة الأخرى أيضاً في 

الذين لحقيقة الحديث عن الجريدة أشعر أنه لم يعد من حقي فهو من حقكم ومن حق قرائها                   ا
 عمل  يتسعدنا انتقادام وملاحظام ومقترحام وتوجيهام، فأنتم تعلمون أن العمل الصحف            

اجتهادي وعمل يومي، مطحنة يومية ولهاث يومي ولا يخلو من خطأ، ولا يخلو من سلبيات ولا يخلو                   
فتوحة لأي  أيضاً من تجاوزات، وقارئنا العزيز هو العين الأخرى، ونحن كلنا آذان مصغية وقلوب م               

ن غطيت كثيراً   كوانتقاد ولأي ملاحظة ولأي اقتراح وأشكركم على تحملكم لثرثرتي أيضاً وأرجو أن أ            
من تساؤلاتكم ونحن مستعدون لأي تساؤل وشكراً لكم وشكراً مرة أخرى للشيخ عبد المقصود                 

 .خوجه
 أن نقسم   أيها الأساتذة الأكارم أحسب أنه من المناسب جداً        :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا

 : أمسيتنا هذه بعد أن استمعنا إلى فارسيها إلى قسمين إن استحسنتم ذلك
ن نعطي وقتاً لكلمات قصيرة لرجالات لهم تجارم الكبيرة ومعرفتهم الواسعة، مما يجعلني             أ:  لأولا

يود كما أسلفت طرح أسئلة لمن      :  أحس ذا إعطاء الموضوع حقه إلى حد كبير إذا رأيتم ذلك، والثاني           
ح من  ترمن الحضور بما يسمح به الوقت على ضيفي الأمسية للرد عليها، موافقون على ذلك؟ أنا أق                
 .الأسماء رجالات لهم إسهامام وتجارم كما أسلفت، وعلى رأسهم الأستاذ محمد سعيد طيب

 .أفضل أن أسمع المزيد:... لأستاذ محمد سعيد طيبا
 .... أنا أدير أمسيةلا اسمح لي،.. لا: لشيخ عبد المقصودا
 .عفواً طال عمرك: لأستاذ محمد سعيد طيبا
 ....تمإذا تكر: لشيخ عبد المقصودا
 .إذا أذنت لي: لأستاذ محمد سعيد طيبا
 .أمرك: لشيخ عبد المقصودا



أنا تحت أمرك الذي سأقوله سوف تغطيه أسئلة للدكتور وأسئلة            :  لأستاذ محمد سعيد طيب   ا
 ..ن عليها، ربما يغطيان كثيراً من التساؤلاتلرئيس التحرير وسوف يردا

 كثيرة، وجرت العادة في كل أمسية وليست ذا         ةواالله إذا تأذن لي الأسئل    :  لشيخ عبد المقصود  ا
الوزن نضطر الوقوف عند حد عدم الاستطراد وطرح كل الأسئلة، فأخاف الوقت يأكلنا، ولذلك هي               

عد ذلك أنك تكمل شيئاً فالباب مفتوح، لكن المهم أن           مداخلة بسيطة وبالإمكان إذا عن لجنابك ب       
 ...نسمع من شخصية مثلك

 .. العفو يا أخي:  طيبدلأستاذ محمد سعيا
 .شخصية لها وزا ولها تجربتها ولا أُداجيك أقول الحقيقة: لشيخ عبد المقصودا
 ).notesالنوت (يا سيدي عملت بعض : لأستاذ محمد سعيد طيبا

 

  ))مد سعيد طيبمحلأستاذ لمة سعادة اك (( 

الأستاذ عبد المقصود خوجه بتوجيه الدعوة        الحقيقة عندما تفضل أخي   ..  سم االله الرحمن الرحيم،   ب
لي للمشاركة في هذه الأمسية، لا أخفيكم أنني ترددت كثيراً في قبول الدعوة خوفاً من ألا يصار الكلام                  

ولكن ما لبثت خشيتي أن تلاشت لأسباب        مني أو أن يصار الكلام مني ويفهم على غير حقيقته،             
الحاضرين يعرفون أنني إنسان محايد ليس لي هدف ولا غرض          ة  عديدة، أعتقد أن الجميع أو معظم الأخو      

ولا لدي حسابات أصفيها مع أحد ولا لدي فواتير أسددها لأحد ولا فواتير أطلبها من أحد، إن شاء                   
العامل حات، وهذه المؤسسة هي جزء من هذا الوطن،          االله مواطن يشغِلُ الوطن في نفسه أكبر المسا        

 .أصدقاء أعزاء ليم  لأن الإخوان أنفسه:الثاني
 لأنني أعتز ذا المشروع وفرح به وحريص عليه وعلى استمراره ونموه                :لعامل الثالث ا

 .وازدهاره، هذه الثلاثة أو الأربعة عوامل جعلتني أشارك في هذه الأمسية
هد والأستاذ قينان أوضحا الكثير من التساؤلات التي كانت في ذهني، لكن            لحقيقة أن الدكتور ف   ا
ردت أن أقوله أنه أتى حين من الدهر ترسب في نفسي وفي قناعاتي وأعلنت هذا الرأي في مجلة                   أالذي  

على سبيل التحديد وربما في أكثر من وسيلة أخرى، وفي أكثر من مجلس عام، إلا أن مستقبل                 "  اليمامة"
لمّا ت  أي صحيفة حديثة أي مشروع صحفي جديد بالذا        -ة في العالم العربي محفوف بكثير       أي صحيف 

 محفوف بكثير من المخاطر ما لم تكن هذه الصحيفة صادرة عن دعم صحيفة                -نقول صحيفة يومية  
بالتعبير المصري، إما أن تصرف عليها الحكومة أو يصرف عليها           )  قومية(كبرى، ما لم تكن صحيفة      



لا يصح  ة  حزاب أو يصرف عليها ناس لا يخشون الفقر، باستثناء طبعاً عندنا تجارب بسيط            حزب من الأ  
 ...إلا أن تتخذ مقياساً في هذا الموضوع

نت أقول أنه وما زال في تصوري أن صحيفة وحيدة في دار صحافية كبرى كأننا نحن يئ                   ك
 مساندة ويسكنه شخص    قصراً منيفاً بكل إمكاناته من خدم وحشم، وتكييف مركزي، وخدمات           

: ولنقرب المسألة نقول مثلاً آخر    .  .هذا الشخص سوف يكون مصروفه عالياً جداً وعبئاً كبيراً        .  وحيد
الأوتوبيس الذي يركبه ولي العهد في الزيارات التفقدية أوتوبيس فخم ويركبه بعض الأمراء وبعض                

كان مخصصاً لشخص واحد يروح يوديه      الوزراء لتفقد بعض المشاريع، أنا أتصور أن هذا الأوتوبيس لو           
الية قليلاً على شخص واحد؟ هكذا أنظر للموضوع         ع المشوار ويرجعه، ألا تعتقدون أن تكلفته تكون      

أن صحيفة وحيدة في دار صحافية كبرى فإن المصاريف ستكون عالية، مهما حاولوا التقليص لهذه                 
 تقديري للأمور وأرجو أن أكون واهماً، وأرجو        هكذا.  المصاريف، المصروف سيكون عالياً جداً ومرهقاً     

 ليست مضبوطة، وأرجو أن تكون قراءاتي خطأ لكل ما           تيأن أكون مخطئاً، وأرجو أن تكون حسابا       
أقوله، أنا ما زلت أقول أن صحيفة واحدة تصدر من دار كبرى وهي هذه الصحيفة تتحمل كل                    

المطبخ هذا لا أحد يستفيد     ..  ر والمكاتب والمراسلين  المصاريف، المصاريف الإدارية والمالية ومصاريف المق     
للأبحاث   لسعوديةا أن نقرب الأمور للأذهان، أمامنا تجربة الشركة         جلمنه إلا صحيفة واحدة، أيضاً لأ     

 سيرعوالتسويق وأعتقد أن هذه التجربة جديرة أن تحتذى، وأن يتأمل فيها الأخوة الأعزاء في مؤسسة                 
 ".الوطن"وفي صحيفة 

للأبحاث والتسويق أصبحت اليوم واحدة من أكبر الإمبراطوريات            لسعوديةاه الشركة   ذه
ية في العالم الثالث كله، وهي تصدر الآن ثمانية عشر إصداراً، منها أربع صحف يومية، فالنتيجة                فالصح

" الشرق الأوسط "واالله لكانت صحيفة    "  الشرق الأوسط "لو كانت هذه الدار اكتفت بصحيفة        
، )عض ب هما بيشيلوا (ولو اكتفت بالاثنتين لخسرتا، أقول أم       "  العرب نيوز "لو اكتفت بـ    خاسرة، و 

واقتصاديات المشروع تكون مضبوطة لأن التكلفة في النهاية، في تكاليف ثابتة لا مناص منها، رئيس                
ا والإدارة المالية   مجلس إدارة يأخذ راتباً، المدير العام يأخذ راتباً، الشؤون الإدارية بمديرها وموظفيه             

ومات، وفيما يهيئه رئيس التحرير     علوموظفيها وفي المقر الرئيسي، وفي مطبخ صحفي يتمثل في مركز الم          
ومساعدوه ونوابه، وما يرد من المكاتب الأخرى والمراسلين في خارج الوطن، هذه بدلاً من يستفيد                 

لتسويق ثماني عشرة وسيلة، ما يصلح       للأبحاث وا   لسعوديةامنها وسيلة يستفيد عندهم في الشركة        
وما لا يصلح للاثنين قد يصلح لـ       "  ب نيوز رللع"تأخذه، وما لا يصلح قد يصلح       "  للشرق الأوسط "
وهكذا، وما لا يصلح لة الأطفال، وفي النهاية        )  للمجلة(، وما لا يصلح للثلاثة قد يصلح         )سيدتي(

 .العبء يتوزع والتكلفة تتوزع



نا أن المسار إن شاء االله مطمئن وما في ما يدعو للقلق، كنت أتمنى وقلت له                 كن الدكتور يطمئن  ل
 قبل ذلك، قلت له أتمنى مثلاً أن يكون لديكم طبعة تخص المنطقة الجنوبية، كثير من هذا                   مهذا الكلا 

، للأبحاث والتسويق   لسعوديةاممكن يصير، لو تأملنا مثلاً في إصدار الصحيفة الرياضية التابعة للشركة             
 منطقة عندما   لمختلفة لثلاث مناطق مختلفة في المملكة، ك      )  مانشيتات(فيما علمت أم يعملون ثلاثة      

 وبالمطبخ  ،سيرعالإمكانات الموجودة لدى مؤسسة     .  تقرأ الجريدة تشعر أن هؤلاء الناس مهتمون ا        
يعون أن يعملوا إصداراً    الكبير، وبالكفاءات الجيدة التي استطاعوا أن يستقطبوها، في تقديري أم يستط          

يفة كافة المواد التي لا م ابن        حسيتوزع بكثافة، تزال من الص      سيرعخاصاً بمنطقة   )  local(محلياً  
الجنوب ونضع المواد التي مه، إنسان يهمه معاناته مع البلدية، معاناته مع المرور، معاناته مع الطريق،                 

 . له همومه الصغيرة.. معاناته مع الكذا 
 

تقد أن المشروع هذا سوف يكون إضافة جيدة يا دكتور والكلام للأخ قينان تكسبون أبناء                عأ
قليلة جداً، لأن المطبخ موجود والجميع موجودون ربما تخصص له            ..  ب وتكون تكلفته قليلة   والجن
عيد ثلاثة يرعونه وفي النهاية مردوده جيد، ويحسن اقتصاديات المشروع، لكن أرجع وأقول أنا س             ..  اثنين

ضر هذا  حاجداً بما شرحه الدكتور فهد، وبما شرحه الأخ قينان، وهذا يعطينا اطمئناناً أكبر على                  
 .المشروع وعلى مستقبله إن شاء االله الذي نتمنى له النمو والازدهار

 

بل أن أختتم كلمتي هذه أحب أن أنوه إلى أن ملاحظاتي قليلة جداً، أنا كانت ملاحظاتي على                  ق
قليلة جداً  ..  شروع لكن ملاحظاتي على الأداء من الناحية المهنية والناحية التحريرية           اقتصاديات الم 

، وأرى أم قدموا عملاً جيداً ومتميزاً، واستطاعوا أن يستقطبوا كتاباً جيدين، واستطاعوا أن              ةومحدود
د في صحيفة    الدين العام، أنا ما أعتق     مثلاً موضوع :  يقدموا مادة جيدة، وأضرب على سبيل المثال      

 تقترب من   ناستطاعت أ )  national(أو حتى نعتبرها    )  local(سواء كانت محلية      عوديةسمحلية أو   
موضوع الدين العام مثلاً، هذا من المناطق المعتمة كانت والتي لا أحد يقترب منها، هم استطاعوا أن                  

 كبير لهم بالإضافة إلى نجاحات      ، فهذا ما في شك رصيد     ..يقتربوا منها وأن ينشروا عنها وأن يناقشوها      
رجو أن يتسع صدر الدكتور وصدر      وأعديدة ربما معظمكم عرفها وآسف للإطالة يا أبا محمد سعيد،            

قينان لما قلت، ونتمنى لهما المزيد من التوفيق واقتراب النجاح، واالله من وراء القصد، هو نعم المولى                   
 .ونعم النصير

 
لشيماء، من جيل آخر، ومن معاناة أخرى رئيسنا الأستاذ عبد          شكراً أبا ا  :  لشيخ عبد المقصود  ا

 .قوله في هذه الأمسيةيالفتاح أبو مدين أعتقد أن لديه ما 



  )) بد الفتاح أبو مدينعلمة سعادة الأستاذ ك(( 

سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على خير خلق االله، سيدنا محمد وعلى آله                 ب
 ..تدى ديه إلى يوم الدين وبعدوصحبه ومن اه

-لها الجديد وزواياها وعناوينها فهي نمطٌ        كالصحيفة بإخراجها بش  "  الوطن"أنا أثني على    ف
 نمطٌ مختلف، ونمط جيد ومتميز ملاحظاتي يسيرة جداً، لو كان لي من الأمر              -بالقياس إلى صحفنا المحلية   

لناس أصحاب الإعلان وأصحاب التجار      ولأن ا  ،لرياضاأو في     دةجفي    سيرعشيء لكانت مؤسسة    
هي بلاد أو مدينة أو محافظة        اأ  ،الأغيرة مع احترامنا     ص اأ  ،اأوالموزعون وغيرهم ممن يقولون     

كان ينبغي أن     وروباأوفي    لولايات المتحدة امتواضعة بالقياس إلى غيرها، ما دمنا نطبع ونوزع في            
، لأنه المنطقة صغيرة كما     )برة(يون ريال، لأن الآن كل الجهود       مشروع هذه المطبعة لا يرقى إلى مائة مل       

الأمر الآخر أن الدكتور يقول أن نسبة الإعلانات        .  ماء أن مطبعة واحدة عبء في تكاليفها      يقال أبو الش  
ترضيهم إلى حد ما وأنا أقول إا متواضعة جداً، وفي مقاييس الصحافة عبر عهود أن الصحيفة الناجحة                 

على "  الوطن  " تكون مساحة الإعلانات فيها لا تقل عن أربعين في المائة، بمعنى أن يكون في               ينبغي أن 
الأقل عشر صفحات مثلاً، يعني هذه موزعة، الأمر الثالث عمر الصحيفة ستة أشهر الواقع أنه مبكر أن                 

ن، ومقياس  نحاسبها وأن نسأل عنها، نريد أن نعرف مثلاً نسبة التوزيع، نسبة التوزيع مقياس للإعلا               
 .للقارئ، ومقياس للنجاح، هذه مقاييس أعتقد لا نختلف عليها

ن الذين قيل أم انسحبوا من التحرير أو من غيره، يقولون كلاماً الناس طبعاً أو كلام                 الإخوا
الشارع كما يقال، أن الرواتب تتأخر وكذا، ومازال هناك بعض الناس في طريقهم إلى ترك الصحيفة                 

 نحن إذا   ابا هي العلة لذا لا أستطيع أن أفتي فيها، لكن هذا جانب مما يقال، هذه الأسب               أنا لا أعرف م   
نحن أيضاً نتحفظ أن ستة أشهر لا تكفي للحكم على صحيفة أو            ..  عرفنا نسبة التوزيع إذا عرفنا كذا     

اء االله  مجلة، هذه الجوانب أعتقد أم جديرون بأن يضعوا عليها علامة استفهام وأن يتجاوزوها إن ش               
نطقة نائية جبلية    م حتى يستطيعوا أن يتخطوا بمشروعهم الصعوبات التي قد تعترض صحيفة في             

هذه عملية شغلت الدنيا    )  communication(ضعيفة، الآن المواصلات وأهمية     ..  مواصلات قليلة 
 لعزة  وتجاوزت مساحة، لكن مع هذا نتمنى لإخواننا ولصحيفتنا ولسمو الأمير هذا المشروع الذي هو              

 . وله الحق في هذا، وشكراً،سيرعفي نفس الأمير أو وضعها في  سيرع
 

الأستاذ أسامة السباعي، رجل ولد     .  شكراً للأستاذ عبد الفتاح   :  عبد المقصود خوجه    لشيخا
أنه تجري في عروقه بدلاً من الدماء أحبار الصحافة فليتفضل لنسمع منه، تفضل يا صاحب                ويبدو  

 . جدالمهنة أباً عن



  )) سامة السباعيألمة سعادة الأستاذ ك(( 

مداخلة :  ، والصلاة والسلام على رسول االله، أختصر وأقول أن لي مداخلتين          اللهسم االله، والحمد    ب
عامة، ومداخلة خاصة للصحيفة أو التحرير، المداخلة الأولى العامة التي لها علاقة بالتوزيع والإعلان،               

 ون كثيراً عن فخري واعتزازي ذه الصحيفة التي استطاعت أن تك          قبل أن أدخل في هذه المداخلة أعبر      
: على مستوى التحدي وأن تواصل سيرها على النحو الذي وصلت إليه في الوقت الحاضر، المداخلة               

لاحظت أن حجم الإعلانات لا يتواكب مع المادة الصحفية ومع عدد الصفحات الكبيرة، ولا مع                 
 .  مجزية وكبيرةالنفقات التي علمنا أا نفقات

 

الإعلانات أكثر من أربعة أو خمسة إعلانات،          حظت على سبيل المثال أن هذا اليوم لم تكن         لا
، فهل هناك لدى القائمين على التحرير        "الوطن"وهذا حجم قليل جداً بالنسبة لصحيفة كبرى مثل          

جم البسيط من   وعلى التوزيع وعلى الإعلان في المؤسسة، هل لديهم موارد أخرى تعوض هذا الح              
 .  من الموارد الرئيسيةاًالإعلانات عدا التوزيع؟ إذا كان التوزيع محسوب

 

لمداخلة الثانية تتعلق بملاحظة خفيفة بسيطة وهي في الصفحة الأولى، لاحظت فيها رجة زائدة،              ا
ان لا تتناسب مع وقار هذه الصحيفة، هذه البهرجة تمثل في أن ربع الصفحة الأولى عبارة عن عنو                   

ة به من قبل، وإن كانت الصحافة       فطويل يصل إلى ثماني عشرة كلمة، وهذا لا عهد للصحا         )  مانشيت(
، يأتي بعد ذلك الترويسة وهي حجمها        -بعدد الكلمات -الحديثة لا تتقيد كما قال الدكتور فهد         

تويات ملحوظ، وكذلك يأتي بعد ذلك مستطيلات أو مربعات حوالي ستة أو ثمانية كلها تتحدث عن مح               
عناوين أيضاً مانشيتات واسعة وطويلة، ثم      ة  هذه الصحيفة من الداخل، ثم تأتي بعد ذلك ثلاثة أو أربع           
الصحيفة كلها طبعاً من الصفحة الأولى إلى       .  يأتي بعد ذلك على اليمين أسفل قليلاً مربعات أيضاً ملونة         

 ذلك أو الرد في ذلك أن الصفحة        الأخيرة كلها ألوان إلى جانب الصفحة الأولى قد يكون الإجابة على          
عرض محتويات هذه الصحيفة، ولا بد أن تكون مشوقة ومثيرة للقارئ            ت )باترينا(الأولى هي عبارة عن     

لا شك أن ذلك    .  وملفتة لأنظاره، ولذلك اعتمدنا في ذلك على العناوين وعلى الألوان قدر المستطاع           
شكلية حبذا لو كانت الإثارة على الصفحة الأولى        أسلوب إثارة مرغوب، لكنها إثارة أرى أا إثارة         

 . ا شكلية، ما عدا ذلك فأنا أهنئ القائمين على هذه المؤسسة وعلى هذه الجريدةنهموضوعية أكثر م
 .أتمنى لهم اطراد التقدم والتطور إن شاء االله، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو

 

 مفتي، وكيل وزارة الإعلام المساعد للإعلام       سعادة الأستاذ عزت  :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
 .ضل لأن لديه ما يود أن يقوله في هذه الأمسيةفالخارجي، أرجو أن يت



  )) زت مفتيعلمة سعادة الأستاذ ك(( 

لسلام عليكم، وأسعدتم مساءً أيها الحضور الكريم، وعام مبارك أرجو االله أن يجعله عام خير                 ا
 . عاءعلينا وعلى الأمة الإسلامية جم

رح المستفيض الذي أدلى به الدكتور فهد والأخ قينان،         ش الحقيقة لم أكن أود المداخلة بعد ال       في
ولكن كلمة الأستاذ عبد المقصود الكريم دفعتني إلى مداخلة بسيطة، وهي التي قال فيها بأننا في مكان                  

ا لاحظناه، وما كان له رد الفعل في        بالإضافة إلى التكريم، وهذا محل اعتبارنا جميعاً أن تكون هناك رؤية لم           
ة الشابة الجديدة من ملاحظات بسيطة تنبع من القلب إلى القلب، وهي رغبة حميمة                يفصدور الصح 

للتعبير عما نتمناه إلى الصحيفة الشابة من قفزات إلى الأمام وتحسين وضعها الصحافي وليس الشكلي                
 .فقط

استمعنا بإسهاب عن ملاحظات    .  ن أمكن الواقع كانت لي ثلاث مداخلات أو ملاحظات إ        ف
ختصين سواء القائمين على الصحيفة، بالنسبة للتكاليف وللجدوى الاقتصادية والإعلانية بما           الإخوان الم 

فيه الكفاية ولا تحتاج إلى مزيد، ولكن إذا سمحتم لي، مداخلتي تتعلق في الناحية الموضوعية والتحريرية،                
الأخ قينان والأخ   ي  إذا سمح لي واتسع صدر أخ     -لمقالات والتعليقات   ألاحظ كقارئ أن هناك كثرة في ا      

 على حساب النوعية، فنلحظ بأننا نقرأ بعض تعليقات جيدة جداً ومهمة وذات هدف               -الدكتور فهد 
التي ننتظر منها الكثير،    "  الوطن"بعيد، ولكن هناك بعض التعليقات ليست في مستوى جريدة كجريدة           

وضوعية، خاصة ونحن في فترة الآن      لمالتي قد لا تكون مطلوبة بقدر ما تكون القلة ا         بالإضافة إلى الكثرة    
لا تخفى على الجميع تحتاج إلى الكثير من التركيز والتوجيه الذي يعالج الكثير من القضايا سواء كانت                  

ويب المحلية أو العربية والعالمية، شيء آخر تطرق إليه الزميل الأخ أسامة السباعي، موضوع التب                 
لوين وفي طريقة الإخراج الصحفي من التعتيم أو عدم          لتوالإخراج في الجريدة، أعتقد أن هناك في ا        

البروز للخبر المتميز عن الخبر العادي في هذه المواضيع، فتزدحم فيه الكثير من العناوين المتماثلة شكلاً                 
بما توفر لها   "  الوطن" في جريدة كالـ     ثم أعتقد أن  .  بغض النظر عن الموضوع المتميز، هذه المداخلة الثانية       

ذات الصفة الدولية بقدر      لسعوديةات ضخمة أن تأخذ موضوعاا خبراً وتعليقاً الجريدة          نامن إمكا 
اهتمامها بصفة رئيسية للشؤون الموضوعية المحلية والعربية والإسلامية، بمعنى أا لا تكون إقليمية بقدر               

 . تكون دولية وإقليمية في آن واحدكبير وقد توفر لها الإمكانيات لأن
مما سمعته في تعليق الأخ الأستاذ قينان أن الالتزام بالإطار الموضوعي والشكلي                قطة أخيرة، ن

للجريدة، الذي بني على أساس دراسة علمية يقتضي الالتزام ذا الإطار وعدم الخروج عنه إلا بدراسة                
د  النقطة وأقول أنه بالعكس من وقت لآخر إذا وج         أخرى، أعتقد أنني أختلف مع الأخ قينان في هذه        



في عملية تصحيح أو عملية إضافة      ...  جهاز التحرير والقائمون على الإخراج وعلى التنويع والكذا        
تنشط وتبعث دماء جديدة في الجريدة، أعتقد هذا شيء مطلوب في ازدهار وتطور الجريدة، هذا ما                  

م رجو أن يتسع صدر الإخوان فيما أدليت، وشكراً لك         أردت أن أضيفه وأرجو أن أكون واضحاً وأ       
 .جميعاً على إصغائكم وتحملكم

شكراً للأستاذ عزت، آخر المتحدثين الأستاذ محمد الأمين الفال          :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
 . حتى نترك فرصة بين الحضور والأستاذين الكريمين للحوار فليتفضل

 
 

  ))الفالمد الأمين محلمة سعادة الأستاذ ك(( 

 والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين، شكراً            ،سم االله الرحمن الرحيم   ب
 .جزيلاً للشيخ عبد المقصود

لي ملاحظة عامة فقط أو بالأحرى      .   أتوقع حقيقة أني مؤهل أن أكون متحدثاً في هذه الجلسة           لم
" الوطن"ف بعض الملاحظات عن جريدة      هي معلومة لعلَّها توضح بعض أو تجلي بعض الغموض أو تخف          

لم توجد دراسة   "  الوطن"لعلَّ الجميع يعلم أنه منذ صدرت        .  في مجالي أو تخصصي وهو مجال الإعلام       
 أي منذ سنة ونصف لا توجد دراسة، وبالتالي ليست هناك             ،لمملكة العربية السعودية  اصحفية في   

في "  الوطن"على حجم الإعلان في جريدة      ، ومن هنا لا يجوز الحكم        "الوطن"معلومات متوفرة عن    
 . الوقت الحاضر مهما كانت إمكانياا من القوة أو الضعف

أن هناك قاعدة إعلامية أو مهنية بالأحرى في الإعلان لا توضع أي مطبوعة في               :  لنقطة الثانية ا
ة أو التي يمكن    كل المعلومات المتاح  .  جدول إعلاني ما لم تمضِ ستة أشهر على الأقل على موعد الإصدار           

فمن "  الوطن"ومات لا ترقى إلى أن تؤخذ في تخطيط الحملة الإعلانية، ولذلك لتطمئن             لأن تتاح تعتبر مع   
في هذه الأيام، هذه معلومة عامة، هناك       "  الوطن"عدم الإنصاف الحكم على حجم الإعلان في جريدة         

 عوديةسأول مطبوعة   "  الوطن"ملاحظات لا أريد حقيقة أن أدخل فيها، لكن في تصوري أن جريدة              
وماتي ترتكز على دراسة اقتصادية، وهذا في حد ذاته أعتقد أنه مبدأ علمي يحسب لهذه                 لحسب مع 
 .شكراً. المؤسسة
الحقيقة الأسئلة كثيرة التي وردت إلينا ولكن نحاول أن نختصر لأن بعضها             :  ريف الحفل ع

 ،يروتبو  مانعقد توقف توزيعها في     "  الوطن  "ةمكرر، هنا سؤال يقول أشار البعض إلى أن جريد        
فما هي الأسباب الحقيقية وراء ذلك؟ وهل تم اتخاذ الخطوات             ندنلوكذلك لبعض الوقت في     

 اللازمة لتلافي مثل هذا القصور مستقبلاً؟ 



بودي إذا يعطيني فرصة الأستاذ عبد      :  بسم االله الرحمن الرحيم، أولاً    :  فهد العرابي الحارثي  .  د
 .  فقد أعلق تعليقات بسيطة على الذي تفضلوا فيه الإخوان، لن أطيل ما أمكنصود أنيقالم
 

الأستاذ محمد سعيد طيب شكراً لهم جميعاً في الحقيقة على الكلام الطيب الذي قيل، وعلى               :  ولاًأ
عض بالملاحظات التي قيلت أيضاً لأن في تساؤلات في الحقيقة ودي أن أتكلم فيها، ويمكن تجيب على                  

الانتقادات التي نحن   وفشكراً لهم سواءً على كلمات الثناء أو على الملاحظات            .  سئلة القادمة الأ
 . سنستفيد منها بالتأكيد

 

النسبة للأستاذ محمد سعيد طيب، الفكرة المحورية في المداخلة التي تفضل فيها، لماذا لا يكون                 ب
رفها المؤسسة؟ وسبق أن    لتي تص الكي تعوض بعض المصروفات      "  للوطن"هناك مشروعات أخرى    

تكلمت مع الأستاذ محمد سعيد طيب في هذا الموضوع وكنت أعتقد أني أقنعته، ولكن يبدو أنه لم                    
أن الآن التركيز الأساسي للمؤسسة كلها هو على         :  الناحية الأولى :  هو أولاً هنالك ناحيتان   .  يقتنع

ك الطريق مضبوط، فلا بد أن تكرس       أن يمس ت  المنتج الرئيسي الذي لا زلت أعتقد أنه يحتاج إلى وق          
كل جهودك الآن للمنتج الرئيسي حتى يكتمل النمو حقيقة وتبدأ مطمئناً أنه انطلق، وإلا هناك أفكار                 
لمشروعات أخرى ستقوم ا المؤسسة، ولكن إلحاحه أنا أعتبره نوع من التحميش والتحميس                 

دمة أن تكون هذه المشروعات مدِرة       ت القا عاهو أن تحرص في المشرو     :  النقطة الثانية .  للمؤسسة
للمؤسسة، كي لا تتحول إلى عبء آخر على المؤسسة، ونحن نعرف أنه ليس كل مجلة تكون ناجحة،                  
وليس كل جريدة أخرى تكون ناجحة بالضرورة، نحن نعرف أن هناك بعض المؤسسات الصحافية                

عي أمثل حتى لا يفهم مني أني أريد         في دا  ماتصرف على بعض مطبوعاا لأا كل سنة تخرج خسرانة، و         
أن أسيء إلى أحد أو شيء من هذا النوع، ولكن أيضاً بالمقابل أعتقد أنه حتى في مشروعات الشركة                   

للأبحاث هناك مشروعات رابحة، لكن هناك مشروعات ليست بالضرورة رابحة لكنها                لسعوديةا
رابحة، "  سيدتي"رابحة،  "  الة"ابحة، مجلة   ر"  وسطالشرق الأ "كمؤسسة كبيرة، إنما المشروعات الأساسية      

رابحة، لكن ربما هناك مشروعات أخرى من التفاصيل الأخرى ربما ليست بالضرورة              "  الرياضية"و  
للأبحاث أنه لا بد أن يكون كل مشروع من           لسعوديةارابحة، وإن كنت أعرف أن القاعدة في الشركة         

 أنا أعتقد أنه    Break-even)  بريك إيفن ( لما يعمل    ات حتى عالمشروعات رابحاً، وأعتقد بعض المشرو    
فنحن يجب أن نتأكد من النقطتين هاتين،       .  رابح وكويس لأنه يخدم هدفاً آخر، هدفاً إعلامياً وصحفياً        

أن الأفكار القادمة أيضاً نضمن لها القدر الأكبر من القوة           :  وثانياً.  أن المنتج يسير بطريقة جيدة    :  أولاً
 . ارمرلاستالتي تضمن لها ا



 : النسبة للأستاذ عبد الفتاح أبو مدين يقولب
ربما تكون أقل     لرياضامثلاً أو من      دةج ويمكن لو صدرت من      ؟اأاذا لم تصدر الجريدة من غير       لم
كل المعدات  .  بالنسبة لأقل تكاليف أنا لا أعتقد أا ستكون أقل تكاليف على الإطلاق           :  أولاً.  تكاليف

 ربما بعض التفاصيل ربما كان استغني عن        ،لرياضاأو في     دةجليها في   عستصرف    اأالتي صرفت في    
 .لكن الأساس لم يكن هناك فرق كبير وملحوظ من ناحية القيمة.. بعض الأشياء نعم

 

ن ناحية البعد السياسي للصحيفة أهل المنطقة وأمير المنطقة سعوا لاستخراج الترخيص ليصدر              م
أو   دةس من المعقول أن يضيفوا صحيفة أخرى لج        يداً عندهم، فل  من منطقتهم، ولكي يكون موجو    

صحيفة أخرى للرياض مع أننا وطن واحد وبلد واحد، لكن هذه فيها اعتبارات أخرى، أعتقد أا لا                  
هو ذكر أيضاً بالنسبة للإعلان، أنا سأتكلم فيها        .  تخفى على الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين لو نظر فيها         

صحيح قلت لكم   ..  ة لتأخير الرواتب وأيضاً أثيرت قبل قليل       ببالنس.  لإعلانعندما أتكلم عن ا    
سأجاوبكم بكل صراحة على كل الأسئلة تأخرت الرواتب نعم، إنه راتب شهر يمكن الذي هو شهر                 

وبعض الزملاء ربما فبراير لم يستلموه إلا في        .  مارس الذي نحن فيه، شهر مارس نعم لم يصرف حتى الآن          
وأنا دائماً أستشهد ببعض أصحاب المهنة التي        ..   لكن هذا ليس سراً    ،من مارس أيضاً  فترة متأخرة   

حولنا، واحد منهم على يميني الأستاذ محمد سعيد طيب، والثاني تفضل بالتعليق قبل قليل، نحن عندنا                 
عجز مالي كما قلت دين للمؤسسة لا بد من اقتراضه مثلما وضحت لكم قبل قليل وهذا موجود في                   

 أيضاً الإعلانات التي أنت بعتها في السوق هذه أحياناً تحتاج إلى فترة ائتمانية              دكشروع، لكن عن  كل م 
قد تصل إلى شهرين لبعض الوكالات، وبعض الوكالات أكثر من شهرين، سواءً وكالات إعلان دولية               

 كبركن الجزء الأ  أو وكالات إعلان محلية، عدا الإعلان المباشر أحياناً ممكن يستلم خلال أسبوع هذا ل              
هو إما وكالات محلية أو وكالات إعلانية فيكون في فترة ائتمانية تتطلب أن الفلوس هذه               )  الكعكة(من  

تبقى عند العملاء وعند الزبون، عندك حجم تشغيلي ليس سهلاً، ورق، محابر، بليتات، أشياء ثانية غير                
متأخرة مستحقة الدفع     ليوم في السوق  ا  سيرعومؤسسة  "  الوطن"يستحق لجريدة   .  الرواتب والمصروفات 

أي بعد مرور الفترة الائتمانية أكثر من سبعة ملايين ريال، وكلها إلى الآن لم تستلم لأنه حتى عندما                    
.. تنتهي الفترة الائتمانية والأخوان كلهم يعرفون، المدير ما هو في مسافر تعال لنا بكرة، المحاسب مرض               

عشان ندفع لك، طبعاً هذه تفاصيل في السوق         ا  جر ما دفع لن   بعضهم بصراحة يقول عميلنا التا     
الإعلانية، أنا حبيت أقول أنه فعلاً نحن لازم نجيب فلوس عشان نصرف، ونحن قلنا لموظفينا ما عندنا أي                  

، ..مشكلة لو دخلت عندي الفلوس هذه بكرة أنا أصرف رواتبكم لمدة أربعة شهور وليس لمدة شهر                



ع فلوسنا من السوق، كمثل من يبيع في السوق ويستلم من            جمنا قليلاً لن  فنحن كأسرة اصبروا علي   
 . لكن لهذه الأسباب. عملائه لكي يصرف، ما عندنا سر نقوله ولا نخجل فيه هذا كلام صحيح

 

 .ولسه ما شفت شيء: ن الحضورم
 

.. معدومةفعلاً لأنه حتكون هنالك ديون      )  ولسه ما شفت شيء   :  (لدكتور فهد العرابي الحارثي   ا
ء طبعاً كلكم عارفينها، لكن هذا الكلام صحيح، تأخرت الرواتب لهذا السبب نحن في عنق                 افي أشي 

زجاجة إذا خرجنا من عنق الزجاجة هذين الشهرين والثلاثة القادمة لن تكون لدينا مشكلة، وأنا أقول                
 . دائماً لموظفينا في المؤسسة اجتمع فيهم وأقول لهم هذا الكلام

 

الأستاذ محمد الفال أشار إلى نقطة مهمة، وهي مسألة لا بد           :  لاناتعخل على موضوع الإ   ا ند لم
أن يكون هناك معلومات رقمية ليست معلومات من كلام رئيس مجلس الإدارة ولا من مدير عام ولا                  
من رئيس تحرير، معلومات من دراسات، وفي شركات متخصصة فيها ومن ضمنها شركة الآن ينوون                

صحافية، وفي مقدمتهم طبعاً الأخ محمد ومجموعة من المؤسسات لعمل           الن بعض المؤسسات    إنشاءها م 
الإعلان الدولي بالذات لا يأتي إلا إذا كان في هذا النوع من المؤشرات، عن                .  مثل هذه الدراسات  

التوزيع، عن الانتشار، عن تفاصيل مهم هم في مجال الإعلان، هذه تخدم كثيراً في هذا اال،                    
سبة لا يستهان به، أيضاً حتى الإعلان المحلي الآن أصبح يحتاج إلى مثل هذه التفاصيل                ن والإعلان الدولي 

الآن لا بد أن نعمل هذا      ..  ومثل هذه الدراسات ليست مثل أول، الفترة التي نحن صدرنا فيها إلى الآن            
يرها،  غ  هذه أو عن طريق    النوع من الدراسات سواءً عن طريق الإخوان الذين يقيمون الآن الشركة           

النقطة الأخرى النقطة الثالثة والأهم لاحظتم صدرنا في شهر سبتمبر ثم بعد            .  لكن لا بد منها هذه نقطة     
شهر ونصف جاء رمضان والعيد وهذه فترة في كل الصحف الإعلان يترل فيها، وفترة العيد هذه                  

فترة الحج، ويبدأ يترل التوزيع       ليلاً جداً وتأتي  تستمر ربما للعشرين من شوال، ثم تبدأ تنتعش انتعاشاً ق         
والإعلان في كل الصحف، يمكن لاحظتم في بعض الصحف كانت تصدِر أربع وستين صفحة وأربع                
وأربعين صفحة في خلال هذه الفترة وصلت إلى اثنتين وعشرين صفحة، حدث في صفحتين لا أسميها                 

فمن سوء حظنا جئنا في الفترة هذه       ،  في إعلان ائياً  طبعاً، وصلت إلى اثنتين وعشرين صفحة لأنه ما         
 . أيضاً في فترة أعياد الفطر والحج

 

 أن اية سنة مالية جديدة بالنسبة لشركات الإعلان هي شهر يناير،            صادف  ،ضف إلى هذا أيضاً   أ
، وتبدأ عملية التوسع بعد     وبداية سنة مالية جديدة أيضاً، فكل واحد يحافظ على المبالغ التي اكتسبها            

صدور الحسابات الختامية لأي شركة من الشركات وبالتالي صدور ميزانيات أيضاً للسنة القادمة،               



ن أن شهري يناير وفبراير ليسا من الشهور المزدهرة للإعلان،            ومعروف لكل من يعمل في الإعلا      
، ثم نحن   التدهور في فترة الصيف     صف مارس إلى شهر يونيو ثم تبدأ في        الشهور المزدهرة تبدأ من منت    

صادفتنا من جهة سنة مالية جديدة فتوقيتنا لم يكن ملائماً كثيراً بالإضافة إلى المناسبات الداخلية مثل                  
 حققتها رغم الظروف    ، لكن مع هذا كله أعتقد أن النسبة التي        مناسبة رمضان وعيد الفطر وفترة الحج     

 .هي نسبة جداً ممتازة بالمقاييس التي قلتها قبل قليل" الوطن"ها جريدة كلهذه 
 

 : لأستاذ أسامة السباعي يقولا
 

أنه اليوم لم ير في الجريدة إلا أربعة أو خمسة إعلانات يمكن لم يعدها جيداً على فكرة، في الجريدة                   ب
بعاً، في جريدة يوم أمس ستة      طكشف يومياً بصفتي مدير عام      عدد أمس الذي متأكد منه لأنه يأتيني        

وعشرون إعلاناً، طبعاً لمّا تراها منتشرة ما بين الإعلان الصغير وما بين الإعلان الكبير، ما بين إعلان                  
الذي يروج للاشتراكات احذفه، يبقى خمسة      "  الوطن"صفحة كاملة، بغض النظر عن إعلان جريدة         

لأستاذ أسامة في عد الإعلانات، أصلاً في الجريدة         ا يمكن استعجل ..   لازم تحسب  وعشرون إعلاناً، طبعاً  
حوالي سبعة تراويس أساساً مدفوعة الثمن، ترويستان في الأولى وترويسة في الصفحة قبل الأخيرة،                
وترويسة في كل قسم من الأقسام، عندنا ستة أقسام فيها تراويس، هذه وحدها إعلانات بمبالغ، فهي                 

يمكن فيها واحد أيضاً أو اثنان      "  الوطن" مدفوعة الثمن في جريدة      اًيوم أمس خمسة وعشرون إعلان    إلى  
على كل حال هذا ليس مرضياً، وليس مقنعاً بالنسبة لنا لكن أعتقد نظراً             .  حكوميان، هذا موضوع ثاني   
 . للظروف المحيطة فهذا جيد

 

 والفلوس ما   مب، وأقوله الآن طبعاً الأرقا    سبق أني قلت رقماً ما في بيت الأستاذ محمد سعيد طي          و
أحد يقدر يكذب فيها كثيراً، لأن المساهمين بعدين يمسكوني بحلقي يقولون أين الكلام اللي كنت تقوله                
أمام الناس بِعنا وسوينا وبعدين ما في ولا أي شيء، أكيد أنكم أخذتوها ولا سويتوا فيها شي، نحن بِعنا                   

عتقد أنه رقم كبير جداً بحدود يمكن خمسة عشر           ن لأولى من صدور الجريدة وهذا    في الثلاثة الشهور ا   
 . مليون ريال الصافي منها يمكن اثنا عشر مليون، ما أقدر أعطيكم الرقم بالتحديد

 

 الفترات هذه يناير وفبراير ومارس يمكن وصلنا إلى أقل من ذاك الرقم، لكن في الإجمالي كله                  في
ور التي مضت من عمر الجريدة، وأنا أعتقد        همليون ريال في خلال الخمس الش     أقدر أتحدث عن عشرين     

أنه رغم الظروف التي حصلت بالفترة التي نحن صدرنا فيها، بالمناسبات التي مرينا فيها، أعتقد نسبة                  
طيبة ويمكن الإخوان الذين لهم علاقة بالإعلانات يؤيدون هذا الكلام، أما نسبة أربعين في المائة من                  

ارئ لأي صحيفة أا تكون أربعين في المائة الدولية نسبتها أقل من أربعين              ق لجريدة فهذا ما لا يتمناه أي     ا



في المائة، نحن لو جئنا لن نقول لا على فكرة أنا لا أقول لا، رئيس التحرير يمكن يقول لا، لكن أربعين                      
رائد التي  الجائة نسبة الإعلان فيها ولا      فيها أربعون في الم   "  الشرق الأوسط "في المائة كثيرة لا أعتقد أن       

، أنا أضرب مثالاً فيها لأن زملاءنا الذين في الداخل           "الشرق الأوسط "هي ملتزمة على سبيل المثال      
نحن وإياهم منفتحين   "  الحياة"و  "  الشرق الأوسط "أكثر حساسية بصراحة، أكثر حساسية في المقارنات،      

" الشرق الأوسط " في   ثلاً ونحن نفس الشيء، أنا أقول م       على بعض، ولا يأخذون كلامنا بحساسيات     
تقليد، عشرون في ثلاثة إعلان، لو تدفع لهم كذا مبلغ أن يبيعك نصف صفحة أولى لا يمكن أن يبيعك                   

 . تقليد صحفي... إياها
 

نفس الشيء عشرون في اثنين على اليمين وعشرون في ثلاثة على اليسار، لو             "  الوطن" جريدة   في
يوم إيماناً مني بالرسالة التي توليتها لا يمكن أن أبيعك          لهما دفعت مع أنني في حاجة فلوس ا       دفعت لي م  

نصف صفحة في الأولى أبداً، لو تطلب سنتيمتراً واحداً زيادة مع العشرين في ثلاثة وعشرين في اثنين لا                  
 .يمكن

 

بنصف "   الأوسط الشرق"لا يمكن يبيعك الصفحة الأخيرة، عمركم رأيتم        "  الشرق الأوسط "  في
مهما دفعت، ودفع فيها على فكرة وما       "  الوطن"يمكن أبيعك الصفحة الأخيرة في        صفحة أخيرة، أنا لا   

المؤسسة نئ لا أدري بماذا، ووجدوا عتاباً مريراً        :  بعناها، مرة واحدة عملوا خطأ هم نشروا لهم إعلان        
يام لأ، فأنا حتى في يوم من ا      ..فحة فقط لأن الصفحة الأخيرة لا يكون فيها إعلان إلا بمستوى نصف ص          

لن أقبلها كما قلت لكم قبل قليل هنالك        "  الوطن"لو تدفق الإعلان على الجريدة هناك تقاليد نشر في          
تقاليد سعرية وتقاليد قيمة يحاول المعلنون الآن أن يلووا أذرعتنا أنا أرى حتى في بعض الإخوان من                   

نريد الحقيقة أن نشترك مع     ا  لام هذا، نحن لا زلنا نقاوم لأنن      شركات إعلانية أخرى يمكن يعرفون الك     
 . الذين سبقونا في تأسيس قواعد للعبة الإعلان إن شاء اللَّه تكون مفيدة لهذا كله

 

سألة الصفحة الأولى والألوان طبعاً الكلام هذا يؤخذ منه ويرد كما يقال، سواءً من كلامي أو                م
ات الأستاذ عزت مفتي،    ذلى موضوع إخراج الصفحة الأولى وبال     من كلام الإخوان الذين علَّقوا ع     

حتى الألوان التي فيها كانت ضمن نتائج       ..  حتى الصفحة الأولى  ..  والأستاذ أسامة السباعي هذه أشياء    
الدراسة التي نحن عملناها، طبعاً لا نزكي الدراسة ولا نعتبرها شيئاً منزلاً وأا دائماً صحيحة ممكن                  

 فيه وخصوصاً في الأشياء التي لها جانب إبداعي،         من لكن ممكن ما تعجب آخرين، هذا نؤ       تعجب ناساً 
التي في  )  المانشتات(بالقدر الذي نسمع فيه أحياناً نقداً للألوان التي في الصفحة الأولى، أو طريقة كتابة               
لصعب البت فيه أو    الصفحة الأولى بقدر أحياناً نجد مدحاً لها، فهذا شيء نسبي أعتقد في رأيي ومن ا               



ان بودي أن الأستاذ عزت مفتي يذكر لي بعض التعليقات التي لا لزوم لها في الجريدة                 ك إاء التراع فيه،  
من أجل أن نستفيد منها ليس من أجل أن يؤكد الكلام الذي قاله، أنا متأكد أنه قال الكلام وهو يعنيه                    

رير تحما هي على أساس نحاول نقول لرئيس ال       ويؤمن به، ولكن إن شاء االله بعد أن ننتهي يقول لي             
 .لا تحرجنا مع إعلاميين بحجم الأستاذ عزت مفتي وبحجم الإخوان الموجودين) تكْفَى(
 

عود فأقول تجربتنا في هذا اال هي تجربة لا زالت طرية، عندنا صعوبات، عندنا تحديات، ما                 أ
 .نخفيها أبداً نقولها بكل صراحة

 

 .الأسئلة كثيرة: لشيخ عبد المقصودا
نريد أن نجاوب على      مانعآه توقف الطباعة في     ..  طيب اتفضل :  لحارثيالأستاذ فهد العرابي    ا

 .السؤال الأخير
 

توقفت في الفترة     مانعالغربية لم تتوقف على الإطلاق، الطباعة في           وروباأولاً الطباعة في    أ
 لا أتذكر الآن بالضبط، الآن نبحث عن        الأخيرة، يمكن قبل حوالي خمسة عشر يوماً أو عشرين يوماً          

 لكن أحياناً في    ،يروتبنبدأ فوراً في      مانع وكان المفروض أنه لما نوقفها في          ،يروتبطباعة في   لا
مفاوضات إجرائية ورسمية تحسب حساا يومين ثلاثة وتطلع أحياناً عشرين يوماً وأكثر من عشرين                

شاء االله يحل خلال      ب عليها، وننهيها قريباً، هذا الكلام إن      يوماً، وطلعت لنا مفاجآت إن شاء االله نتغل       
 .الفترة القريبة

 

 :محمود حسين سلمان، يسأل: ريف الحفلع
 

أن "  الوسط الرياضي "نشرت جريدة   "  الوطن"رأت في تحليلٍ فني عن إصدار صحيفة         ق
غ تزيد عن   بمبال  لدماماو  دةجو  لرياضاقامت باستئجار مقارٍ لها في كل من         "  الوطن"صحيفة  

الأمر الذي استغربه البعض لأن مثل هذا المبلغ كفيل بشراء            نصف مليون ريال سنوياً لكل مقر،     
فيلا تكون من الأصول الثابتة للمؤسسة أو استئجارها بمبلغ لا يزيد عن مائة ألف ريال فقط فهل                 

 وراء مثل هذه المصروفات؟ prestige) البرستيج(
 

 الدراهم أنا الذي    ،هذا إدارة دعني أجيب أنا لأن الفلوس عندي       :  لدكتور فهد العرابي الحارثي   ا
الوسط "أو جريدة   "  الوسط"أصرفها، هذه من الأشياء القليلة جداً الصحيحة التي ذكرا مجلة              

أن هذا الكلام صحيح الذي     "  الوسط"على أن هناك أشياء كثيرة غير صحيحة فيما نشر في           "  الرياضي



 دةجيتكلم عن شقة في     ن  أنا أسمع حتى بعض الإخوا    :  أولاً:  م مثالاً لكن دعوني أضرب لك   .  نشرته
بخمسمائة ألف ريال فنحن      دةجإيجارها خمسمائة ألف ريال، ما في شك أنه إذا نحن نستأجر شقة في               

: لكن إذا عرف عدة أشياء، أولاً     !  ، بصراحة، واحد يستأجر شقة بخمسمائة ألف ريال       )حرامية بجناحين (
ئتين متر مربع، وهذا يساوي فيلا      األف وم   دةجفي  "  الوطن"الذي استأجرته جريدة    مساحة المستأجر   

المبني منه لا   ..  كبيرة جداً، أنا بيتي الذي أسكن فيه أنا وعيالي وأستقبل فيه ضيوفي يمكن بعضكم رآه               
. الدورين، حتى لو استأجرت فيلا، فهذا يساوي ألف ومائتين متر مربع           ..  يساوي منه ألف ومائتين   

..  عدا التحرير، قسم التسويق بالكامل     ،دةج موجود في    ةأكاد أقول أن روح المؤسس      دةجأنا في   :  انياًث
 هذا انطلاقاً من الكلام الذي تفضل فيه الأستاذ عبد الفتاح           ،اأوليس في     دةجإعلان واشتراكات في    

أضع قسم التسويق   بصراحة ليست سوق إعلانية، ليست سوقاً توزيعية ف          اأأبو مدين قبل قليل أن      
 فقدر أن نصف    ،لرياضاوليست    دةجليست    اأ.  اأاماً ماذا يفعل في     تمعطَّلته    اأوالإعلان في   

لا يقلُّون من     دةج عدد العاملين الموجودين في      ،دةجالمؤسسة أو أقل من نصف المؤسسة موجود في          
 إلى جانب التحرير طبعاً وهو      ،دةجبل في     لرياضاتنسيق وتوزيع وإعلان، المركز الرئيسي ليس في         

ة أخرى، إلى جانب تصوراتنا أن يوم من الأيام المكاتب نفسها ستعمل الجريدة من               فيوازي أي صحي  
في طريق المدينة، وفي عمارة جديدة ألف         دةجمساحة ذا الحجم في مدينة      :  فأولاً..  دةجومن    لرياضا

بيب لحِفي مركز الحِبيب على فكرة الحبِيب أو ا       ومائتين متر، على الإخوان أن يقدروا كم تسوى فلوس          
 .واالله ما أدري

 
 

لأخ الذي يقول أن أنا أشتري فيلا بخمسمائة ألف أشتريها الآن، الآن أوقع له العقد قبل أن                   ا
أقوم من مكاني، أي فيلا موافق تكون بمساحة ألفين متر المبني أنا أوقعها له مع أنه ما عندنا قروش في                     

وق ونعطيه إياه، تاجر عقار من بجانبي إذا عنده         سق، لكن يصبر علينا إلى أن نجمع فلوسنا من ال         الصندو
 ....فيلا بخمسمائة ألف يبيعها لنا

 

 . لو عندي ما أبيعها: لشيخ عبد المقصود خوجها
 

 .كلام غير منطقي هذا، شكراً.. مهذا كلا.. تقوم بالمهمة: لدكتور فهد العرابيا
 

تشاة ندمجها وكما نرجو    لمالأسئلة في الحقيقة كثيرة وأرجو أن ا      :  د خوجه لشيخ عبد المقصو  ا
 .من الأخ الدكتور فهد أن لا يسترسل في الإجابة حتى نستطيع أن نغطي أكثرها إذا ممكن

 

  -:الأخ علي العمودي يسأل: ريف الحفلع



قد استقطبت بعض رجالاا من صحف أخرى، وهذا أمر          "  الوطن"لاحظ أن جريدة    ي
عظمهم قد فوجئ بتبخر الإغراءات التي      مطبيعي في مناخ تنافسي لا بأس به، ولكن قيل أن             

قدمت لهم، لأا كانت خيالية وغير منسجمة مع سوق العمل، وفي النتيجة نكِب هؤلاء الأساتذة               
حيث اختلفوا مع الجريدة، مما يدل على أن التخطيط كان ارتجالياً وأن هامش الأخطاء جاء أكبر                

 .ا توقعه الكثيرون نأمل التكرم بالتعليقمم
 

الزملاء الذين  :  في النقطة هذه هي ربما أثيرت قبل هذا السؤال، أولاً          :  ذ قينان الغامدي  الأستا
كما قال الأخ هو وضع طبيعي إن أنت تحب تحضر من السوق الصحافية ومن              "  الوطن"انضموا لجريدة   

         ة ال، الإغراءات التي قدمت وهي طبعاً غير منطقي         الزملاء الذين عندهم تجربة وخبرة في هذا ا
واكتشفوها الإخوان أو بعض الإخوان بعدما انضموا إلى المؤسسة، لا أريد أن أدخل في أن هذا غير                   
صحيح لكن الواقع كما أشار الدكتور في البداية عن ضخامة الرواتب كلها شائعات، أحب أن أقول                 

ا متفق  هنالتحرير في الصحف المحلية وأعتقد بعضهم موجود        لكم يمكن عدد كبير من الزملاء رؤساء        
وإياهم اتفاق مهني يرتكز على القيم، أنه أنا إذا أردت آخذ من صحيفة واحداً أبلغه، أو إذا أحد من                    

بلغوه والعكس أيضاً صحيح، فلم يحصل هذا، الزملاء الذين انضموا          "  للوطن"صحيفته يريد أن ينتقل     
لا أحد انسحب ونحن    ي  ا أقول لكم وبعضهم موجود وكلهم أصدقائي وزملائ       للجريدة ثم انسحبوا أن   

وأنا أعذر الكثيرين من      اأوما في أحد أنا فصلته، هم لظروفهم إما لأنه ما ناسبته الحياة في              )  متزاعلين(
لا لا يقدر يتأقلم، وإما أن بيئة العمل التي أشرت لكم عنها في البداية ونحن                 لرياضاأو ب   دةجعاش في   

سلوك عمل جديد،   ..   نقول أنه عندنا بيئة عمل جديدة       ننزعم أننا أتينا بما لم يستطعه الأوائل، ولك        
أما موضوع بالمنطق وبالعقل أي واحد تتفق معه        بعض الأخوة لم يعجبه وما رغب أن يتكيف معه،           

 واالله أنا نقصته     بخمسة آلاف وإلا بمائة ألف، ستحضره المؤسسة أو بعد أسبوع ولاّ شهر تقول لا              براتب
، فأرجو كثير من الشائعات التي تدور تصبح أشبه بالحقيقة يمكن حتى             ذاثمانين في المائة غير صحيح ه     

، ولذلك أعجبتني الملاحظة التي قالها الدكتور فهد في البداية عندما قال الدراسة               ...الواحد يسمع 
وثمانين كما قيل نحن نسمع في االس ربما        احفظوا الرقم، لأا ليست ستة      ..  كلفت مليون ومائة وثمانين   

 .لى الإنترنت أن الرقم ثلاثة وعشرين مليون لو أخذا ما جاءنا رئيس مجلس إدارة شكراً عحتى
 

أنا لم أحب أن أقول الثلاثة والعشرين قلت الستة وفعلاً على            :  لدكتور فهد العرابي الحارثي   ا
 .الإنترنت وصلت إلى الثلاثة وعشرين مليوناً

 

 :يقول السؤال التالي من محمد خالد الكندي: ريف الحفلع



 

 علماً بأن رواتب رئيس     ،لسعوديةاكرتم أن الرواتب للقيادات أقل من غيرها في الصحف          ذ
بدون البدلات يتجاوز الخمسين ألف، ورواتب نواب رئيس التحرير ثمانية            "  الوطن"تحرير  

لمؤسسات الصحفية الأخرى أقل من ذلك       وعشرون ألف ريال بدون بدلات، بالمقابل تدفع ا        
 كيف تفسرون هذا؟  للرئيس والنواب

 

باختصار شديد جداً أنا يمكن الإخوان يزعلون مني إذا علّمت برواتبهم،           :  لدكتور فهد العرابي  ا
ما عندي مانع لأنني أريدكم إن شاء االله تساعدونا كلما أتيتم في الس وسمعتم مثل هذا الكلام الكبير                  

فل مثل هذا احتراماً لعقولكم على الأقل وهو        محون أن تخففوا، وأنا إن شاء االله لن أعلن أرقاماً في            تحاول
الأهم من أن أقول أرقام وهي ليست صحيحة، أنا إن شاء االله أحترم نفسي عندكم وفي نفس الوقت                   

الية قبل قليل   أحترمكم أنتم، ولكن الكلام الذي يقال في الحقيقة عندما يقول لك مثلاً عروضاً خي               
يقدرون إذا أعطيناهم عروضاً خيالية وأخيراً اكتشفوا غير        ..  موجودون معنا من تركونا والذين تركوا     

أصلاً لا نقدر إذا أعطيناهم عروضاً ووقعنا عقوداً لازم نعطيهم إياها وإلا يشتكونا أصلاً، لا                ...  ذلك
تحرير الماثل بين أيديكم الآن ويأخذ نصف       لماذا؟ أولاً بالنسبة لراتب رئيس ال     ..  يستطيع أن يسامحني  

واالله أردت  ..  ، نحن نتكلم دائماً عن صحف الصف الأول        ..ر من صحف أخرى   ريمرتب رئيس تح  
تسميته راتب قينان الغامدي نصف مرتبه، والثاني أربعين في المائة من مرتبه، راتب قينان أربعين في المائة                 

 .تبه، لن أسمي على كل حالمن مرتبه والثاني خمسين في المائة من مر
 

 . بس خمسين ولا ما بياخديعني: لشيخ عبد المقصود خوجها
.. يأخذ خمسين نعم، لكن هناك واحد يأخذ مائة، رئيس تحرير، السوق           :  الدكتور فهد الحارثي  

 .أنت في السوق
 .نعم: لشيخ عبد المقصود خوجها

ما هو؟ فأنت أعطيته نصف ما      أنت في السوق، والمعروف في السوق       :  الدكتور فهد الحارثي  
كم يعطون عبد الرحمن    )  بالشرق الأوسط (حرير الصف الأول وليس لي شأن       تيأخذه اثنان من رؤساء ال    

 المهم أعتقد أن رئيس التحرير لا يتعدى راتبه خمسين ألف ريال في               ،ندنلالراشد مثلاً، ربما لأنه في      
 . ألف وأخرى تعطي أكثر من مائة ألف ريالوهناك صحف محلية تعطي رؤساءها مائة " الوطن"جريدة 

 

صحيفتان، فنتكلم عن   ..  بنواب رئيس التحرير، هناك ثلاث صحف على فكرة          يما يتعلق ف
صحيفتين لا داعي لأن نقول ثلاث صحف، صحيفتان يصل راتب نائب رئيس التحرير فيها إلى أكثر                 



نائب رئيس  ..  أقل بقليل من ثلاثين   من ثلاثة وثلاثين ألف ريال، وواحدة أخرى يصل إلى ثلاثين أو             
خمس وعشرين ألف ريال، باالله هل تجدون        "  الوطن"رئيس التحرير في جريدة     ب  التحرير، راتب نائ  

فقط أنا بودي في . صراحة أكثر من هذه، أخبرتكم بكل شيء، تريدونني أخبركم برواتب الآخرين أيضاً           
 ... الحقيقة حتى تخففون

 

 .بغي ذكر ذلكما ين: لأستاذ محمد الفالا
قة الكلام الذي أسمعه بالذات مع احترامي الشديد،        يلا يجوز ولكن الحق   :  لدكتور فهد الحارثي  ا

ومنها الاثنينية ومنها الثلوثية يقال كلام        دةجأشعر أني منكم على كل حال لكن أشعر أن في صالونات            
واالله يقال  :  أتي واحد يقول لي   وعن مصروفاا، كلام أحياناً لا يدخل عقل عندما ي        "  الوطن"عن جريدة   

ونستمر يعني يمكن وصل ثمانين في المائة       ..  قلت له يا أخي ثمانين في المائة      !!  ائةأن رجيعكم ثمانون في الم    
، كيف أنزل جريدة يعود لي منها ثمانون        )!حرامية(معنى ذلك أننا    :  أبداً إلى اليوم، قلت   :  ورجعنا، قال 

عني على الأقل    ي  مائة ألف نسخة ورجعوا لي ثمانون ألف وأيضاً أستمر،         بالمائة وأستمر، يعني أنزل مثلاً    
هناك جمعية عمومية توقفني هناك الأمير خالد الفيصل يوقفني، أحياناً هناك            ..  هناك مجلس إدارة يوقفني   

كلام يقال يمكن أحياناً يكون اجتهاداً وأنا أعجب لمثل الكلام الذي يقال، أنا مضطر أن أقول هذه                   
ن أريد أن أطفئ هذا الكلام، لا أريد        لكقام وربما ليس من حقي كما تفضل الأستاذ محمد الفال و          الأر

 . أن أسمع هذا الكلام لأا هذه هي الأرقام الصحيحة
 

ذُكر في التحقيق الصحافي الذي ألمح إليه بعض الأخوة أن           :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
ع ي ألف ريال شهرياً، في الوقت الذي يعلم الجم        المسؤول عن قسم الإعلان يتقاضى حوالي سبعين      

أن مسؤول الإعلان ومن يعمل معه يتقاضى راتباً وتزيد الحوافز بالنسبة لهم كلما حققوا قفزات               
هذه القاعدة المعروفة؟ وبالتالي قلَّلت     "  الوطن"فلماذا تجاوزت جريدة    .  في الإيرادات الإعلامية  

هر،  ش عدمه سواءً، طالما أن الراتب مضمون آخر كل       ناحية الحوافز وأصبح جلب الإعلان من       
وتفندها حتى لا تستقر    "  الوطن"وإذا لم تكن هذه التساؤلات صحيحة فلماذا لم ترد عليها جريدة            

 . في وجدان القراء على أا حقائق مسلم ا؟ هذا السؤال من عبد االله محمد الفضل
 

 صحيحاً أنه ليس عندنا حوافز وعندنا فقط        من حيث المبدأ ليس   :  أولاً:  لدكتور فهد الحارثي  ا
ب في مجال التسويق سواءً عندنا أو عند غيرنا، لا بد أن يكون هناك مرتب ولا بد أن تكون هناك                    تروا

حوافز أخرى، حتى تدفع صاحب التسويق أنه يتشجع أكثر وبالتالي يحاول ينمي دخله وينمي دخل                 
حيث ن  مثل أي صحيفة أخرى، م    "  الوطن"ة للتسويق في    ، هذا من حيث الاستراتيجية العام     ...الجريدة



على فكرة ترى أنا لست     ...  سوق الإعلان والرواتب الموجودة فيه، مثل ما أنه أيضاً لكل رئيس تحرير           
متكاثراً المائة الألف التي قلتها قبل قليل على رئيس التحرير الذي لم اذكره، أو الرئيس التحرير الثاني                  

 لكل واحد فيه سعر، مع      ضاًسوق عمل، أنا أعتقد أن سوق الإعلان أي        ..  وقربما يستحقان، هذه س   
احترامي الشديد، أنا أعتقد أن سعر محمد الفال اليوم سعر عالي جداً، لا بأس أنا أضرب دائماً بالمثل                   
محمد الفال لأنني أولاً معجب بأدائه ثانياً هو الذي في وجهي من أصحاب الإعلان، وأنا جالس هنا                   

ليس ..  له سعر هو، هو يسوى ذلك     ص   فكل واحد له سعر ليس سعر منصب، بعض الأشخا          الآن،
المنصب، يعني يمكن لو ذهب محمد الفال أو فهد الحارثي من الإعلان وجاء مكانه واحد يمكن يكون                  
راتبه أقل، ففي بعض المهن للشخص نفسه سعر، فلا شك أن الأستاذ ربيع الحنين الذي هو المشرف                   

هذا اال تعرفون الأستاذ محمد سعيد طيب في          علان ربما أكثركم تعرفونه وتعرفون تاريخه في      على الإ 
امة وأكيد الأخ محمد الفال أيضاً يعرفه من نوعية معين بين المشتغلين بالإعلان له سعر في السوق، لن                   

نكم ستذهبون  أقول لكم كم لأننا لا نريد أن نستمر في الفضائح هذه، كل واحد نخبر براتبه كأ                  
غريبة يعني موجودة، تأتي بفؤاد الطويل له سعر، تأتي بأنطوان           ت  لتحاسبوه، لكن هذه القاعدة ليس    

أربع سنين أو خمس سنين له سعر، فهذه ليست          ..  شويري له سعر، تأتي بمندوب إعلان تاريخه ثلاث        
عادل إمام ممثل،   ..  ينمافي ممثلين في الس   ..  غريبة لا يجب أن ينظر لبعض المهن من منظور في مخرجين           

ممثل، هل سعرهم واحد؟ سعرهم ليس واحداً، نفس الشيء المخرجين، نفس               والمنتصر باالله .  طيب
الشيء الرواد في مجال الإعلان، نفس الكتاب في كاتب في جريدة لن أسميه يأخذ في الشهر ثلاثين ألف                  

سة آلاف، كلهم كتاب ويملئون نفس      يكتب زاوية يومية، وفي كاتب ثاني يكتب زاوية يومية ويأخذ خم          
 .شكراً. ل واحد له سعر كالمساحة،

 

 : الأستاذ عثمان مليباري يقول: لشيخ عبد المقصود خوجها
للصحافة والنشر انحصر نشاطها الإعلامي في إصدار          سيرعن الملاحظ أن مؤسسة      م

اب شعري في الأدب    اليومية في الوقت الذي كنا نتمنى منها نشاطاً أكثر كإصدار كت           "  الوطن"
إصدار ملاحق وسلاسل من الكتب       سيرعنون، هل في نية مؤسسة      فوآخر في العلوم وثالث في ال     

 كيف ومتى؟ 
 

أنا جاوبت على هذا السؤال من خلال ردي على الأستاذ محمد سعيد             :  لدكتور فهد الحارثي  ا
 .طيب



ني أحجب سؤالاً   طيب ما دام جاوبت عليه، حتى لا ام أن          :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
شكراً على جهودكم   :  فالسؤال السابق يقل فيه أنا سأقول عنه،        فالشيء الذي قيل فيه والشيء لم     

، وأنا كقارئ متابع قد أحملك مسؤولية حرماننا من أقلام مقروءة           "الوطن"الخيرة لتطوير صحيفتنا    
ة نظرك، لماذا لا    وكان بالإمكان تلافي ذلك من خلال صلاحياتك الممنوحة، أحب أن أسمع وجه           

 وصور مشاركات القراء في صفحة نقاشات كما في بعض           فةتوضع صور الكتاب في الصحي    
  .دةالصحف الأخرى، عبد الحفيظ محمد أمين مدير النادي العلمي بج

 

الحفيظ، أنا يبدو لي ما       أنا سمعت عن النادي وأعرف الأخ عبد       :  لأستاذ قينان الغامدي  ا
تاب آخرين لم نستكتبهم    ك السؤال أن حرماننا من أقلام مقروءة ربما يقصد           أو هكذا أنا فهمت    فهمت

ونحن كما أشرت في البداية نحن في بداية التجربة وربما هذه فرصة أن أقول              "  الوطن"أو لم نستقطبهم في     
للأستاذ عزت مفتي أنه يشكو من كثرة المقالات وأيضاً موضوع الإخراج ونحن مع احترامي لوجهة                 

ية لأنه أعتقد هذا هو المنهج الحديث، عندنا        لمنحن مصرون على أنه لا بد أن يكون هناك دراسة ع          نظره  
الآن كثيرون وبعض كتابنا موجودون معنا الليلة هنا عندنا قراء كثيرون يقولون إن هذا الكاتب لا                  

طبيعة الحياة فإن كان    هكذا هي   ..  يصلح عندنا قراء كثيرون إذا غاب يوماً واحداً يسألون عنه، وهكذا          
قول للأخ عبد الحفيظ إن شاء االله إننا نتمكن من استقطاب المزيد من                أ فهمي للسؤال سليماً فأنا   

الكتاب المقروئين والفاعلين سواءً من الأخوة العرب والذين عندنا منهم عدد كبير أو من أساتذتنا في                 
 . كما نعتقدالمملكة العربية السعودية وعندنا أيضاً منهم عدد جيد

 

د أن الجريدة خرجت بناءً على دراسة علمية، والدراسة          يالنسبة للسؤال الثاني مرة أخرى نع     ب
كانت عملت عدة مناهج في الدراسة، وخرجت ذا التصور وربما تلاحظون أنه أيضاً هو المنهج العالمي                

 .هم صور قديمةالحديث هو عدم نشر الصور وهذا أسعد الكثير من كتابنا الذين ليست لدي
 

 : مد خالد الكندي ملخص سؤالهمحالأستاذ : لشيخ عبد المقصود خوجها
 

" اأ"نكم اشتريتم مطبعة قيمتها ثمانين مليون ريال، مخصصة في الدراسة لطباعة نسخة              أ
فقط، أي أقل من ساعة واحدة في اليوم للعمل، ألم يكن من الأجدى والأوفر أن تطبع جميع                   

ن تكون تجارية لحسن    أفي ملكيتها ومخطط لها     )  الوطن(التي تشارك     لرياضا  طبعاا في مطبعة  
 استثمار رأس المال؟ 

 



أيضاً سعيد بإثارة مثل هذه الأسئلة لأا تعطينا فرصة نخفف من حجم             :  لدكتور فهد الحارثي  ا
بنسبة عشرة في   الشائعات التي تقال حول المشروع، وأنا أؤمن بأن المبالغة أو الخطأ أحياناً ممكن يحصل               

ة، لكن مائة في المائة، أقول أن أحداً وراء الشائعات لا يخاف االله،             دعشرين في المائة نقص أو زيا     ..  المائة
والموقع العقد المدير العام السابق الأستاذ      ..  هناك عقد موقع طبعاً لن أقدر أقول شيء ما هو واقع          :  أولاً

و أبات معه، وذهب فريق من عندنا من هنا برئاسة عبد االله            عبد االله أبو ملحة، وأنا اشتركت في المفاوض       
المعنية، تكلفة المطبعة اشتريناها بتسعة وثلاثين مليوناً، بالعكس في صحف           ..  ملحة إلى لقاء الشركات   

على فكرة الذين اشتروا بعدنا الآن مطابعهم أغلى من مطابعنا، ليس ربما لأن السعر زاد لأننا نحن                   
ن أذكى ولا أفضل ولا أحسن،      نح أو سنتين، ربما لفرق العملة، ربما شيء لا أقول أنه            اشتريناها قبل سنة  

هي سيدة  )  مارلولند(ولكن تكاليف المطابع الآن على الرغم من أن الماركات مختلفة طبعاً ونحن نزعم أنّ               
 .المطابع، إلا أا أرخص من المطابع التي اشترا المؤسسات الصحفية الأخرى

 

سؤاله مكرر لأنه   باحث  والأستاذ عبد ايد الزهراء طالب علمٍ       :   المقصود خوجه  لشيخ عبد ا
". الأربعاء"يسأل إذا كنتم ستصدرون ملحقاً أدبياً متخصصاً على غرار ملحق صحيفة المدينة              

السؤال الذي يليه، هل لكم أن تذكروا لنا مبررات انسحاب بعض المساهمين من الصحيفة                 
 .ثكم؟ أخوكم عدنان فقي محامي ومستشار قانونيبحسب ما أشرتم في حدي

 

قلت قبل قليل أن هناك بعض الإخوان مؤمن بالمشروع وقال مساهمته            :  د الحارثي هلدكتور ف ا
 فقال مساهمته ودفع نصفها أو      -استثمارياً أتكلم –ودفعها، وهناك بعض الإخوان ربما إيمام بالمشروع        

ن أنه قال مساهمته وزادها أولهم عبد المقصود خوجه، في           أقل من النصف، وفي ناس بلغ فيهم الإيما        
.. جتماع قال رقماً معيناً، بعد حوالي شهر ربما زاد الرقم، وهناك ناس كان إيمام أقل فخفضوا الرقم                الا

هذا شيء طبيعي من الناحية الاستثمارية أنا وأنت عندما نذهب نشتري حتى أسهم في أي بنك من                   
تلفة، ففي هذا   مخر ربما وأنت في منتصف الطريق تغير رأيك تحسبها بطريقة           البنوك تذهب وأنت متصو   

النوع وفي النوع الثاني الذي هو أصلاً حصلت له ظروف يعني مثلاً قلنا اليوم استكتاب كذا دفع المبالغ                  
أعطيناهم مهلة شهرين يمكن خلال الشهرين حصلت له ظروف معينة، وجد فرصة استثمارية أفضل من               

 لفلوس التي توقعها من الآخرين،      ا ر رأيه، الفلوس التي كانت عنده وحسب حساباته ولم تأته         حقه وغي
ففي بعض الناس إما لأنه غير مؤمن بالمشروع وهذا حق مشروع له، أنا أستثمر في العقار لأني مؤمن                   

ار بقدر إيماني   مثلاً بالعقار، أنت تستثمر في الأسهم لأنك أكثر إيمان بالأسهم مني ولكن لا تؤمن بالعق               
باب وهي أسباب موضوعية، ومنها عدم الإيمان بفكرة        سوهكذا هي فرص استثمارية، بعضهم لهذه الأ      
 .المشروع وهذا طبيعي ومشروع لأي واحد



 

الدكتور سامي عنقاوي وهو مهندس معماري، ماذا عن         :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
  وما مدى التطور المتوقع في هذا الأمر؟ الرسالة، الحوار، الحرية ماذا يجري في هذا اال؟

 

الآن أفضل    لمملكة العربية السعودية  اأولاً أعتقد أن الوضع الصحافي في       :  غامديللأستاذ قينان ا  ا
بكثير جداً من معظم البلدان العربية، ونحن في المملكة عندنا سياسة إعلامية معروفة وواضحة لكل                 

بغض    في المملكة بالإضافة إلى أنه لدينا ثوابت وقيم وأخلاقيات          الممتهنين لهذا اال، وأيضاً للقارئ    
النظر عن السياسات الإعلامية، هذه الأمور أعتقد أن كل عامل في الحقل الإعلامي لا بد أن يراعيها،                  
فلدينا الحرية المسؤولة أعتقد دائماً هذا هاجس يتكرر في أذهان كثير من الناس سواء من القراء أو من                   

ة على موضوع المعلومات أن     يرركزنا بدرجة كب  "  الوطن" داخل المهنة، نحن ربما في جريدة         العاملين
صحيفة المعلومات متى ما توفرت المعلومات وعرضت بموضوعية، وفي إطار هذه الثوابت وهذه القيم               
 التي لا بد أن تراعى للمجتمع كله سواء من ناحية المصالح الوطنية العليا أو من ناحية القيم                     

أية مشكلة، نحن بالعكس هذا لا يعني أو لا         ك  والأخلاقيات التي تعارف عليها الناس في مجتمعنا ليس هنا        
بصفة خاصة، الإعلام كله والصحافة بصفة خاصة تحظى بدعم كبير من              "  الوطن"يخص جريدة   

كن "ه  المسؤولين، وبتشجيع متميز وممتاز وكلهم مطالبهم وأعتقد أا مطالب منطقية وموضوعية أن             
وليست افتراءً وما هناك أي مانع فأنا أطمئن الأخ           وتكون الأمور حقيقة فعلاً وليست افتعالاً     "  موضوعياً

 . السائل على أن الحرية في هذه الأطر المسؤولة الحرية جيدة بل ممتازة في بلادنا والحمد الله
 

 : سؤال مقارب ولكن من زاوية أخرى يقول: لشيخ عبد المقصودا
 

قانون ما مدى الرقابة ل بندر بن عبد االله الناصري من جامعة الملك عبد العزيز قسم الأستاذا
؟ ولماذا أُوقف بعض الكتاب مثل الكاتب المتميز مشاري الزائدي وغيره من            "الوطن"على جريدة   

 ..الكتاب الذين لا نشتري الجريدة إلا من أجلهم
 

 نشتري الجريدة إلا من أجلهم عموماً أنا أريد         هو طبعاً موضوع أنه لا    :  لأستاذ قينان الغامدي  ا
تعليق الذي كان يقوله الأستاذ عزت مفتي والسؤال السابق الذي يطالبنا بكتاب آخرين             لأن أرجع إلى ا   

في اختلاف كبير في وجهات النظر بين القراء في أن أشتري الجريدة من أجل هذا الكاتب أو من أجل                    
اتب لكأن يكون وهناك آخرين يقولون ما أقرأ هذه الجريدة بسبب هذا ا           هذا الباب، أو من أجل توقعي       

لأنه موجود، فموضوع أن لا تشترى الجريدة إلا بسبب كاتب، أو لا تلغى من الذهنية إلا بسبب                   
كاتب، موضوع توقف الكتاب موضوع الزملاء الذين يعملون في المهنة يعرفون هذا وهو موضوع                



وقفه الجريدة،   ت يجد أنه ما عنده إمكانية أن يواصل فيوقف هو من نفسه أحياناً           متداخل، أحياناً الكاتب    
تشعر أنه طبعاً ولكل جريدة سياستها ولها أهدافها ولها منهجها، فتجد أنه قدر نفس الكلام الذي نقوله                 

تي يزعم عن الزملاء المحررين أو حتى بعض الأخوة القياديين الذي لم يستطع أن يتكيف مع بيئة العمل، ال              
يتكيف مع المناهج الجديدة وبالتالي يكون       ن  أا جديدة نحن طرحناها، فبعض الكتاب لا يستطيع أ         

للجريدة أو العاملين في التحرير وجهة نظر، توقف أي كاتب له عوامل كثيرة وملابسات كثيرة،                  
 الكتابة سواء اليومية أو     ويعرفها الأخوان الذين يعملون في هذا الحقل، ويعرفها الكتاب الذين يتعاطون          

ل القول أن أقول ما في رئيس تحرير يسعده أن يتوقف كاتب جيد             ضوالأسبوعية، وطبعاً أعتقد أنه من ف     
 .عنده أبداً، لكن ما في رئيس تحرير يسعده أن يستمر كاتب كل الناس لا يريدونه، هذه أمور طبيعية

" الوطن"اقتصادي في جريدة    الأستاذ وائل وهيب، صحافي     :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
الليلة أنا أُكرم ولكن لا مانع أن أقول بكل أمانة ومصداقية             أنا رجل غير مكرم   :  يسألني ويقول 

هل أنت من المواظبين على قراءة جريدة الوطن يومياً؟ وما هي الأسس والمعايير التي استندتم                 
 ؟ "الوطن"عليها لتكريم تجربة جريدة 

 هذا شيء   أواالله اسألوا المكرمين لا تسألوني، أن أقرأ أو ما أقر          :   خوجه لشيخ عبد المقصود  ا
 . يخصني
أنا إذا قرأته أقول أنه شيء ما       .  سؤال من الأستاذ أحمد محمد مجلي     :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا

يقرأ، وإذا ما قرأته أُتهم بأني رجل أحجب الحقيقة فلذلك السؤال هذا إذا كان صاحبه يستطيع يقرؤه                  
 . بنفسه أنا ما عندي مانع

 

 .. أنا شخصياً فهو مباح تقدر تقرؤه مهما كانت محتوياتهليإذا هو موجه : لدكتور فهد الحارثيا
أما أنا لا أقرأه حتى لا يقولوا لي بكرة         .  لا هو يأتي بنفسه يقرؤه    ..  لا..  لا:  لشيخ عبد المقصود  ا

 . أنت تحجب وتمنع وغيره، هو يأتي ليقرأه بنفسه
 

ن فقي وأيضاً هو واضع     ا للأستاذ عبد االله المحمد، نفس السؤال الذي طرحه الأستاذ عدن          لسؤالا
 . أكثر من سؤال ونحن في العادة نكتفي بسؤال واحد

 

ذه الأسئلة التي طُرحت وفي أسئلة كثيرة مشاة، الوقت أخذنا لكن لا بد من الإشارة إلى أن                  ه
لحضور معنا اليوم لولا ارتباطه وأرسل هذا الفاكس ولكن         معالي الدكتور محمد عبده يماني كان بوده ا       

 ":الوطن"التي تخص  آخذ الفقرة



  )) مد عبده يما�يمحلمة معالي الدكتور ك((  
 .لمفكر الإسلامي المعروف يقرؤها نيابة عنه الشيخ عبد المقصود خوجها
 الذي نعتز به    -الوطنيقصد الاثنينية أن تكون بدايتها ب     -فرحت أن تكون البداية بالوطن      :  قولي
تعتبر من الصحف التي فرحنا ا، واعتبرناها نقلة إعلامية مهمة، ونسأل االله              وذه الصحيفة التي  ..  جميعاً

للقائمين عليها كل توفيق وسداد، فنجاح هذه الصحيفة أمر نتمناه ونتطلع إليه جميعاً، ولا شك أن                  
المهم هو التخطيط لمواصلة العطاء، فأرجو إبلاغ       خطواا التي تمت تبعث على التفاؤل، ولكن الأمر          

 . خوة الدكتور فهد العرابي، والأستاذ قينان الغامدي، وأسرة الجريدة تحياتي وتمنياتي الطيبةلأا
 ..ظن عندنا متسع من الوقت إلى أن يضعوا العشاء نقرأأ

 

 ....وضعوا ترى العشاء: حد الحضورأ
لا عفالأستاذ علي أبو ال   .  ما يصير نضع العشاء وهو حار     العشاء خليه يبرد    :  لشيخ عبد المقصود  ا
 ... اتفضل

 

 .دقيقة بس خلي في الأخير الأشياء هذه أحسن: حد الحضورأ
 .ماشي، بس بالأخير نقفل وأنت تقفل: لشيخ عبد المقصودا

 

 .في اقتراح يا أبا محمد سعيد: حد الحضورأ
 .أمرك: لشيخ عبد المقصودا

 

 . ئد وهم يتعشونأن تقرأ القصا: حد الحضورأ
 ..اذهك.. نعم نعم: لشيخ عبد المقصودا

 

 .أيوا نعم ما في مانع: حد الحضورأ
طيب يا سيدي خلاص، ما هو أنا رجال ترى على فكرة أنا مالي مثل ما                :  لشيخ عبد المقصود  ا

 قلت لكم أكثر من الكرسي الذي أجلس عليه فأنتم تأمرون وأنا أطيع فماذا تقولون؟ 
 

 .ن موافقون على كلامكنح: حد الحضورأ
 .سيدي أردد دائماً ليس لي غير مقعدي الذي أقتعده أنا يا: لشيخ عبد المقصودا
 .إذا سمحت لي: لدكتور فهد الحارثيا



 .اتفضل يا سيدي: لشيخ عبد المقصودا
الحقيقة يسرني أن أقرأ سؤال الأخ أحمد محمد مجلي وأجاوب عليه            :  لدكتور فهد الحارثي  ا

جاء بناءً  "  بالوطن"صحيفة  ل شخصياً، يقول ذكرتم في ثنايا حديثكم أن تسمية ا         السؤال موجه لي  
على رؤية صاحب السمو الملكي ولي العهد حفظه االله وهذا شيء جميل، ولكن الواقع يؤكد أن                 

عن طريق إحدى مشاركات كتاا وذلك قبل       )  عكاظ(منبع هذا الاسم شاركت فيه صحيفة       
) فة الوطن حيالإعلام السعودي وص  (بالتحديد في مقال تحت عنوان      صدور الاسم بأشهر عديدة و    

للكاتب القدير محمد أحمد المقصودي فلماذا هذا الجحود والإنكار منكم ومؤاخذة صحيفة               
وهي صاحبة الرأي في ذلك آمل الإجابة        )  بالوطن(عندما تسمي الملحق    )  عكاظ"  (الوطن"

 . بصراحة
 

خر مثل  نحن دعنا نبدأ من الآ    :  أولاً.  باالله أجاوبك بصراحة  وأنا أعاهدك   :  لدكتور فهد الحارثي  ا
إذا صدر مني   )  عكاظ الوطن (على الإطلاق أا سمت الملحق      )  عكاظ(ما يقول المصريون، نحن لم نؤاخذ       

أا صدرت ملحق لها فأرجو أن      )  الوطن(أو من رئيس التحرير أي كلام في أي مناسبة يؤاخذ جريدة            
) عكاظ( سمت جريدة    س،سياً، ولكن أعتقد لا غبار على هذا إطلاقاً بالعك          يذكرني، ربما أكون نا   

وأنا أعتقد أنه ملحق ناجح ليس فقط رد التسمية بل حتى للأداء المهني               )  ملحق الوطن (ملحقها  
 . وأبارك لها بالاسم هذا من جهة) عكاظ(الموجود فيه، فأحيي 

 

وصلتني منه عدة رسائل، وكلها اقتراحات       لنقطة الأخرى أن الأستاذ محمد أحمد المقصودي         ا
وصلني منه عدد من المقترحات     )  عكاظ(للجريدة، وربما حتى قبل المقال الذي يكتبه في           جيدة ومفيدة 

أنا قلت  :  أولاً"  الوطن"قد يكون من ضمنها هذا الاسم، لكن لو رجعنا لتاريخ المسمى مسمى جريدة               
 ل أن تعد حتى الدراسات التأسيسية للصحيفة، ذهبت        أن اللجنة تأسيسية وليس مجلس الإدارة، وقب       

ذهبوا يشكرون الأمير عبد االله على الترخيص،         سيرعللجنة التأسيسية وهي مكونة من نخبة من أهالي         ا
فقال سموه أنني لا أريد أن تكون هذه الجريدة جريدة إقليمية أو محلية أنا أريدها أن تخدم كل البلاد،                    

صحيفة تكون للوطن كله،    لد االله الحميد وكلكم تعرفونه وقال طال عمرك هذه ا         فقام الأستاذ محمد العب   
هذا الكلام منذ أن صدر الترخيص عام ألف         "  الوطن"فتمت من هنا التسمية وقيل خلاص نسميها         

أعتقد لا يتعدى   "  عكاظ الوطن "وأربعمائة وثمانية عشر يعني قبل ثلاث سنين من الآن، عمر ملحق             
منذ "  الوطن"باسم  )  الوطن(فتسمية  ،   مخطئاً، ذكروني، ولكن أعتقد أنه لا يتعدى سنتين        سنتين إذا لم أكن   

ثلاث سنوات منذ أن ذهبت اللجنة التأسيسية ولا كان في جمعية عمومية ولا كان في أحد ولا دراسات                  



ملحق "أو  "  وعكاظ الوطن "في ظل هذا الظرف     "  الوطن"ولا فكرة الصحيفة من الأساس، وسميت        
لأستاذ أسامة يؤمن على كلامي أو يثني        ا  صدر بعد هذا التاريخ فيما أعرف، ولو كنت أعتقد         "عكاظ

" ملحق الوطن "فما له علاقة موضوع     .  عليه، لأنه بالفعل إذا أحد لديه تاريخ غير هذا التاريخ يذكرني          
يس مجلس  الأستاذ المقصودي بدأ يكتب لي بعد أن صرت رئيس مجلس الإدارة فصار يكتب بصفتي رئ               

قبل ما يكون في    "  الوطن"لي وأنا رئيس الس إلا أنه سماها         ع )الوطن(إدارة، فلا أظن أنه سيقترح اسم       
جمعية عمومية، وقبل ما يكون في مجلس إدارة وقبل ما أكون موجوداً، مثل ما ذكرت هذه معلومة                   

حة لأنه ما عندي شيء أغطيه      تاريخية من أجل أن يخلو الالتباس الذي في ذهن أحمد وأنا أجبته بصرا             
 .ع وشكراً جزيلاًضوإطلاقاً في هذا المو

 

أظن أن اليوم لا أحد فيكم يتهمني بالقمع وبأني حجبت سؤالاً ولا أني              :  لشيخ عبد المقصود  ا
 ..ترددت في أن أعطيتكم كل الوقت

  ))مد بدر الدينمحصيدة الشاعر الشيخ ق(( 

سـمةٌ مـن خلفِهـا ومض الشجنب
. 

ــراقهِ أ  ــبدر وفي إشـ ــرق الـ   شـ

. 

هِ ظـــلٌ حـــنين مختـــزنْلمحِـــ
. 

  علــى بعــدٍ وفي  لمــح الأرضي 

. 

ــوطنقــ ال ذي أمــي وذا حــب ال
. 

ــه  إ  ــا ناب ــبدر عم ــألت ال   ذا س

. 

*    *    * 

ــ ــيلْنح ــوقٍ يم ــور في ش وها المِح
. 

ــها  و  ــو شمس ــألت الأرض تقف   س

. 

ــيلْفي ــروقٍ أو أص ــروبٍ أو ش  غ
. 

ــولَها لا  ــعى ح ــر تس ــبالي الده ت   

. 

ــي شــدني حــب هــ ــوطناي أم ل
. 

ــا   ع  ــت إنم ــا أرض قال ــباً ي   ج

. 

*    *    * 

ــثم الشــاطئَ في حــب عجــيبي ل
. 

ــوجه و  ــعى م ــر يس ــألت البح   س

. 

ــ ــريبم ــلِ غ ــو إلى الأه ثلها يهفُ
. 

  تــبع المــوجة أخــرى لهفــة   ت 

. 

ــوطنأ ــي وذا حــب ال رضــكم أُم
. 

ــالَ لي و  ــن ذا ق ــر ع ــألت البح   س

. 

*    *    * 

لـــواءٌ كلُّـــنا نـــرنو إلـــيهو
. 

ــياةِ ك  ــب الح ــها ح ــةٌ في جرسِ   لم

. 

ــ ــهض ــر لدي ــانُ لا الأس منا الإيم
. 

ــق في عمقِــ ـ و  ــاطٌ واثـ   انربـ
. 

ــتفخ ــوة يه ــوطن: ط ــيا ال فلْيح
. 

ــنى   ا  ــواقِ الم ــير بأش ــرِ الط   نظ

. 



 لقاها الشيخ عبد المقصود خوجه أ التي  "الوطن"صيدة ق

 نيابة عن الأستاذ علي أبو العلا 
لخير حيث كنا   بستعرت بعض أبيات شعرية من شاعر الشباب أو شاعر الفلاح عبد االله عمر               ا

هـ مع إدخال بعض التعديلات التي تناسب الحفل التكريمي          ١٣٥٥نرددها في عهد الدراسة عام       
 :ورجالها) طنالو(لجريدة 

ــنل ــراً وعلَــ ــيك سِــ بــ
. 

ــي   ل  ــا داعِ ــيك ي ــوطن(ب   )ال
. 

ــ ــكنحـ ــا سـ ــنا مـ رك فيـ
. 

  بـــيك يـــا صـــوتاً دوى  ل 

. 

ــ ــقحــ ــو يخفــ ين تدعــ
. 

ــؤادٍ ل  ــلّ فـ ــن كـ ــيك مـ   بـ

. 

ــاًو ــنافق.. إيمانـــ ولا يـــ
. 

ــاًي  ــيض إحساســــ   فــــ

. 

جــــيدِ آثــــارِ العــــربتم
. 

  ا أيهــــا الداعــــي إلىيــــ 

. 

ــبلِ ــادِ انتسـ ــى الضـ حمـ
. 

ــ  ــربي لــ ــلُّ عــ   باك كــ

. 

ــربو ــا اقتــ ــذي لهــ الــ
. 

ــ  ــذي  ي ــبذَا ه ــحافة(ا ح   )الص
. 

الفخـــرِ مـــا بـــين العـــربب
. 

ــنا بِ  ــنا رأْســ ــا رفعــ   هــ

. 

ــيقفي ــي الأنـ ــنا الزاهـ  حلفـ
. 

ــدها إ  ــي عهــ ــا نحيــ   نــ

. 

يروا بـــنا نحـــو الطـــريقســـ
. 

  لأهلِهــــا ومــــاً نقــــولُد 

. 

ــياءآ ــعود الأوفـــ ل ســـ
. 

ــبلاد  في  ــوا ال ــن حكم ــدِ م    عه

. 

ــوفاءف ــز الــ ــه رمــ إنــ
. 

ــريم و  ــي الكـ ــكر للداعـ   الشـ

. 

 
 

  ))لمة الختامك(( 

في الختام أشكر الأستاذين الفاضلين الدكتور فهد العرابي الحارثي، والأخ          :  لشيخ عبد المقصود  ا
دي على سعة صدريهما وعلى ما تفضلا به من الإجابة على أسئلة الجميع وعلى الحوار البناء                مقينان الغا 

قيمة، وأيضاً الحضور الذين أثرونا      الذي تم بيننا وبينهم، كما أشكر الأخوة الكرام لمداخلام ال           
ن شاء االله في     إ بأسئلتهم التي أوضحت الكثير من علامات الاستفهام الكبيرة والكثيرة وأتمنى أن نلتقي           

 . الأمسية القادمة والتي أقرر بأن يكون فيها ضيفنا الكاتب الإسلامي المفكر الكبير الأستاذ محمد عمارة
 



وأرجو أن يتفضل الأستاذ    .  ك الوقت أياماً سعيدة وأحلاماً أسعد     أتمنى لكم إن شاء االله إلى ذل      و
قبلا هدية الاثنينية المعتادة وبعدها إلى طعام       تالدكتور فهد العرابي الحارثي والأستاذ قينان الغامدي أن ي        

 . العشاء ولكم الشكر جميعاً على حضوركم وأهلاً وسهلاً ومرحباً بكم
رام على هذا الحضور والتشريف، وحتى نلتقي بكم إن         شكراً لكم حضورنا الك   :  ريف الحفل ع

 .شاء االله في الاثنينية القادمة، لكم أجمل تحية

 . وبركاتههللالسلام عليكم ورحمة او

• • • 







 المحتوى
- ١ .كلمة الافتتاح ألقاها عريف الحفل

- ٢ .السيرة الذاتية لسعادة الدكتور محمد عمارة مصطفى عمارة
- ٣ .كلمة سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه

- ٤ .كلمة سعادة الدكتور عبد االله مناع
- ٥ .كلمة سعادة الدكتور عبد القادر طاش
- ٦ .كلمة سعادة الأستاذ سعيد السريحي

- ٧ .الحوار مع المحتفى به
- ٨ .كلمة الختام

• • •



 حفل التكريم
 ))كلمة  الافتتاح (( 

 

 -: بالكلمة التاليةةالأمسي واف البوقنفتتح الأستاذ ا
سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي خلق فأبدع، وصور فأجاد، ونصلي ونسلم على من لا                ب

 .بته أجمعيننبي بعده، محمد وعلى آله وصحا
 ..صحاب الفضيلة والمعالي، أصحاب السعادة، أيها الأخوة الحضورأ
 ..يروطاب مساؤكم بكل خ.. لام االله عليكم ورحمته وبركاتهس
رحب بكم حضورنا الكرام في اثنينيتكم، اثنينية الحب والوفاء، نلتقي مجدداً في اثنينية الشيخ               ن

اها سكون الليل وهدوءه، لينبري الإبداع وتنطلق منصات        عبد المقصود خوجه، وفي أمسية تحمل في ثناي       
 عرِف عنها، وفي هذه الليلة      اتتويج الأدب والثقافة، اثنينيتكم في هذه الأمسية تحتفي وتكرم، وهذا هو م           

نحتفي بسعادة الدكتور محمد عمارة المفكر والكاتب الإسلامي، وأعتقد يقيناً أن أمثال هذا الضيف                
 . أعماله ومؤلفاته عليكم معشر الثقافة، فأهلاً ومرحباً به ضيفاً ومحتفى به في هذه الليلةالغالي لا تخفى

ذه الأمسية الجميلة، ونبدأ كالعادة بخير بداية        هضورنا الكرام نرحب بكم مرة أخرى في         ح
 .وبأفضل الكلام، وتلاوة مباركة للمقرئ الشيخ عبد االله محمد قمر

 

  ))لأستاذ الدكتور محمد عمارةلسيرة الذاتية لسعادة اا(( 
 صر م فكر إسلامي ومؤلف ومحقق، وعضو مجمع البحوث الإسلامية بالأزهر الشريف، ولد بريف             م -

، بتاريخ السابع والعشرين من رجب لعام خمسة        )فر الشيخ ك(محافظة  )  لينق(، مركز   )روةص(في بلدة   
 تحترف الزراعة، وملتزمة مادياً، حفظ      وثلاثين وأربعمائة وألف للهجرة في أسرة ميسورة الحال مادياً        

مع الأزهر  االقرآن الكريم وجوده بكتاب القرية، ثم التحق بمعهد دسوق الديني الابتدائي التابع للج            
 م، ومنه ١٨٦٤الشريف 

 .م١٨٦٨حصل على شهادة الابتدائية سنة  -



ائية، فنمت اهتماماته الوطنية    بدأت مداركه ومواهبه المتعددة تتفتح وهو ما زال في المرحلة الابتد             -
 والقضية الفلسطينية،   ،صرموالعربية والإسلامية والأدبية والثقافية فشارك في قضية استقلال            

١٣٦٨وفي سنة   .  د، والكتابة نثراً وشعراً، كما تطوع للتدريب على حمل السلاح         جبالخطابة في المسا  
لجامع الأزهر الشريف، ومنه حصل على      الأحمدي الديني الثانوي التابع ل      نطاطهـ التحق بمعهد    

هـ، وواصل خلال هذه الفترة اهتماماته السياسية والأدبية والثقافية،         ١٣٧٣  الثانوية الأزهرية سنة  
 .عدة صحف ومجلات مصرية ونشر في

في )  الليسانس(ومنها تخرج ونال درجة       لقاهرةاهـ التحق بكلية دار العلوم جامعة       ١٣٦٤في سنة     -
كما .  م١٩٦٥ والعلوم الإسلامية، ولقد تأخر تخرجه بسبب نشاطه السياسي إلى سنة             اللغة العربية 

الات في صحف ومجلات    قهـ، ونشر عدة م   ١٣٧٥سنة    صرشارك إبان مقاومة الغزو الثلاثي لم     
 .م١٩٥٨مصرية ولبنانية، وألَّف ونشر أول كتبه عن القومية العربية عام 

تقريباً وجميع جهده لمشروعه الفكري فجمع ودرس الأعمال        بعد التخرج من الجامعة أعطى كل وقته          -
فغاني، ومحمد  لأالكاملة لأبرز أعلام اليقظة الإسلامية الحديثة، رفاعة رافع الطهطاوي، وجمال الدين ا           

عبده، وعبد الرحمن الكواكبي، وعلي مبارك، وقاسم أمين، كما كتب الكتب والدراسات عن أعلام              
 .ن بعض الصحابة رضوان االله عليهمالتجديد الإسلامي، وكتب ع

أضاف للمكتبة الإسلامية ستةً وعشرين ومائة مؤلَّفٍ رسم من خلالها السمات المميزة للحضارة                 -
لمشروع الحضاري الإسلامي والمواجهة مع الحضارات الغازية والمعادية، كما درس            االإسلامية و 

ل الكاملة لرفاعة الطهطاوي، وانتهاءً بكتاب السنة       وحقَّق ثلاثة عشر عملاً كبيراً ابتداءً من الأعما       
زمة  أ والبدعة للشيخ محمد خضر حسين، أما في مجال المناظرات فقدم ثلاثة أعمال تخاطب في مجملها              

العقل العربي، ومن ناحية أخرى قدم مع آخرين خمسة أعمال ليصل بذلك إجمالي مؤلفاته وإسهاماته                
 .ة كتابالفكرية إلى سبعة وأربعين ومائ

هـ، من كلية دار العلوم في العلوم الإسلامية، تخصص في          ١٣٩٠حصل على درجة الماجستير سنة        -
كما حصل على درجة الدكتوراه     .   الحرية الإنسانية  ةالفلسفة الإسلامية بأطروحة عن المعتزلة ومشكل     

ريات أسهم في تحرير العديد من الدو      .  هـ، بأطروحة عن الإسلام وفلسفة الحكم      ١٣٩٥سنة  
الفكرية المتخصصة، وشارك في العديد من الندوات والمؤتمرات العلمية في وطن العروبة وعالم                

: لموسوعات السياسية والحضارية العامة مثل     ا كما أسهم في تحرير العديد من     .  الإسلام وخارجهما 
 المفاهيم(وموسوعة  )  الشروق(وموسوعة  )  الحضارة الإسلامية (وموسوعة  )  السياسة(موسوعة  
 . وغيرها) الإسلامية



الس الأعلى للشؤون الإسلامية    :  نال عضوية عدد من المؤسسات العلمية والفكرية والبحثية منها          -
 وامع الملكي   ،صر ومركز الدراسات الحضارية بم    ،اشنطنوكر الإسلامي ب  ف والمعهد العالمي لل   ،صربم

 .لأردناب) آل البيت(لبحوث الحضارة الإسلامية مؤسسة 
صل على عدد من الجوائز والأوسمة والشهادات التقديرية والدروع، منها جائزة جمعية أصدقاء               ح  -

م، ووسام العلوم   ١٩٧٦سنة    رصم، وجائزة الدولة التشجيعية بم     ١٩٧٢ سنة   ،بنانلالكتاب ب 
م، وجائزة علي وعثمان حافظ لمفكر العام سنة         ١٩٧٦ سنة   ،صروالفنون من الطبقة الأولى بم     

للميلاد، ووسام التجار   ١٩٩٧ة امع الملكي لبحوث الحضارة الإسلامية سنة         م، وجائز ١٩٩٣
 .للميلاد١٩٩٨الفكري الإسلامي القائد المؤسس سنة 

اللغات الشرقية والغربية، مثل التركية، الملاوية، الفارسية، الأردية،          ترجمت العديد من كتبه إلى بعض       -
 .، الألمانية والألبانيةالإنجليزية، الفرنسية، الروسية، الإسبانية

 

 الاثنينية سعادة   -رة أخرى نرحب بجمعكم الكريم وبضيفنا الكبير والكلمة الآن لصاحب             م
 .الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه

 

 ))بد المقصود خوجهعلمة صاحب الاثنينية سعادة الشيخ ك (( 
ذَلِك جعلْناكُم أُمةً وسطاً    كَوسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله القائل في كتابه العزيز             ب

 والسلام عليك يا سيدي يا      ةوالصلا.  لِتكُونواْ شهداءَ علَى الناس ويكُونَ الرسولُ علَيكُم شهِيداً       
 .رسول االله، وعلى آل بيتك الكرام الطاهرين، وأصحابك الغر الميامين

 : لأساتذة الأفاضلا
وأهلاً وسهلاً ومرحباً بكم في هذه الأمسية المشرقة بنور          ..   وبركاته لسلام عليكم ورحمة االله   ا

. فاء، الذي نأمل أن يكون بقامة العطاء      والعلم إن شاء االله، العامرة بأفاضل العلماء، المترعة بأريج ال          
كتور محمد  أستاذنا الكبير الد  ..  ويسرني أن أرحب باسمكم جميعاً ذا العلَمِ البارز في دنيا الفكر والثقافة           

عمارة مصطفى عمارة، الذي طوى الجو من أرض الكنانة مضحياً بوقته وراحته متفضلاً علينا بصحبته                
ه الغزير، ونسجل منه مشافهة تجربته الرائدة في كثير من مسارب الفكر              لمالماجدة، لنستزيد من ع   

 .الإسلامي الذي نذر له نفسه منذ طفولته الباكرة
 ومن ثم الانتهاء منه ليس      -ولكن تفريعاته -لكريم ذو شجون، له بداية      ن الحديث عن ضيفنا ا    إ

ي يقوم به أستاذنا الكبير     ذبالأمر اليسير، لأن الذي يضطلع بمشروع حضاري بمستوى المشروع ال          
يحتاج بالتأكيد إلى تخصصٍ لا أدعيه، وتتبع وتدقيق لن أبلغه بأدواتي المتواضعة، وأحسب أنه شخصياً                 



 خير قيام، لنترسم معه خطواته وإنجازاته والمهام الجهادية الجسيمة، التي استطاع من خلالها              سيقوم بذلك 
به أو تجاوزه بأي حال من الأحوال، سواء اتفقنا أو اختلفنا معه            ة  أن يضع أمامنا رقماً لا يمكن الاستهان      

 .مية المعاصرةحول تفاصيل آرائه وأفكاره التي شغلت مساحة كبيرة في ميدان الدراسات الإسلا
مما لا شك فيه أننا نقف إزاء تجربة فريدة لأستاذ محقق ومؤلف من طراز نادر، استطاع عبر                   و

اح والمثابرة أن يخرج علينا بنمط مقبول من معظم المهتمين بقضايا الفكر            فسنوات طويلة من الجهاد والك    
ه في وقتٍ استجمع فيه العالمُ كُلَّ       الإسلامي وتطوره ومكانته في الساحة العالمية، واستشراف المأمول من        

، قواه ليكون فعلاً قرية صغيرة يتأثر أقصى بيت فيها بما يحدث في طرفها الآخر في وقت وجيز جداً                   
وتماهتِ الحدود إلى درجة لم نعرفها من قبل، وانتشرت كل الأفكار بمختلف اتجاهاا وأهدافها، لتدخل               

 بلورية تنقل له تجارب العالم وتضعها ببساطة تحت          كل بيت وتسامر كل شاب وشابة عبر شاشات        
اً إن تسلح   زيأطراف أصابعه ينتقي منها ما يشاء، يتقبل الغزو إن كان هشاً مندهشاً، أو يكون غا                

 .بالإيمان والمعرفة ولغات العصر، فتكون له ولأمته الغلبة والنصر
عملاق، لم يستنبطه من    قد استطاع ضيفنا الكريم أن يضع ملامح بل تفاصيل مشروع فكري             ل

فراغ أو يحكم نسجه من فلسفات براغماتية أو جدليات عقيمة، ولكنه آمن بأن الكتاب العزيز، وسنة                
.. ، هما رافدا المنهل العذب الذي ستجد فيه الإنسانيةُ خلاصها من براثن المادية الطاغية              المصطفى  

ن كان هذا المشروع الحضاري الفكري غائباً       ومن البدهي أن هناك تساؤلاً مشروعاً يقفز إلى الذهن، أي         
بع الأخير من القرن    لرعبر أكثر من خمسة عشر قرناً من الزمان؟ وهل خفي بريقُه عن الكل حتى ا                

 الخامس عشر الهجري؟
الإجابة على هذا السؤال الكبير تعني بالضرورة فتح عدة نوافذَ على تراث الأمة الإسلامية                و

يل لاستلهام العبر والدروس من تطورها التاريخي وصولاً إلى قيمة منهجية            والعربية عبر تاريخها الطو   
لآية الكريمة التي افتتحت ا هذا الحديث، وبكلمة واحدة         ايمكن من خلالها إيجاد إطار موحد في ظلال         

لل هي الكوكب الدري الذي يقود اتجاه البحث عبر ركامٍ لا حدود له من المِ             )  الوسطية(يمكن القول أن    
 .والنحل، والتيارات الفكرية المتصارعة على الساحة، من أواخر عهد الخلافة الراشدة وحتى يومنا هذا

ستنير سيبقى سيد الموقف مهما تربصت به الظلامية والجهل والخرافات، وآزرا              الفكر الم ف
طع والجرأة على   جحافل التطرف وعدم الوعي بكيفية قيادة الصراع من أجل الصالح العام، ونبذِ التن             

ن الفتوى بما يخدم هوى الأنفس بكلمة حق يراد ا باطل، وما أكثر ما يعرض لنا في حياتنا اليومية م                    
 .مثل هذه النماذج الشاذة

أحسب أن أهم نافذة نطِلُّ منها على أي مشروع حضاري، ومن ضمنها مشروع ضيفنا الكبير،               و
وفكر، والآيات القرآنية الدالة على ذلك أكثر من         نافذة العقل، لأن الإسلام في جوهره دين عقل          



كية التحولات الاجتماعية التي    يحصرها في هذه العجالة، لذلك يبقى العقل محركاً أساسياً في دينام            
وبالرغم من أن منهج السلف يبقى       .  تصاحب معها تجديداً لا بد منه في المعاملات الحياتية اليومية           

عقائد الدين وأصوله، بينما يبقى باب الاجتهاد مفتوحاً على مصراعيه          الأساس والمرتكز في كافة شؤون      
 .بت الأمةوالمزيد من التجديد والتطور الذي لا يخرج عن ث

المتتبع لفكر ضيفنا الكريم يجد أننا إزاءَ سلفية لا تضع العصا في الدواليب لتعيق حركة الكون،                و
ثقافة والعلوم والفنون وتمازج الفكر الإنساني،       ولكنها تدفع إلى الأمام بكل ما يمكن في مجالات ال           

ة، وكأننا نعيش أبداً، وفي     والاستفادة من معطيات العقل في كل مكان وزمان لنعيش حياة حرة كريم            
 .ذات الوقت نلتصق التصاقاً تاماً بعقيدتنا الخالصة، نعض عليها بالنواجذ كأننا نموت غداً

ذي نحتفي به هذه الليلة على ضرورة عدم إلغاء          في ذات الوقت يؤكد المفكر الإسلامي ال       و
التام، ولم يكن ذلك هدفاً في يوم         الآخر، لأننا نعيش في عالم لا يمكن أن يكون متجانساً لدرجة التطابق           

جعلناكُم و:  من الأيام، وقد نبهنا الحق سبحانه وتعالى إلى تلك الحقيقة في كتابه العزيز بقوله عز وجل               
 وباً وقَبعش       قَاكُمااللهِ أَت عِند كُممفُواْ إِنَّ أَكْرارعائِلَ لِت  .       فالعبرة بالتقوى أولاً وأخيراً بعد الشهادة

وحدانية االله والتصديق بخاتم رسله عليه أفضل الصلاة وأتم التسليم، وما بقي من أعمال العبد فأمرها                 ب
 . موكول إلى االله

التي بدأت تظهر في بعض اتمعات       "  التكفير"هرة  من هنا ينبغي علينا أن ننبذ بشدة ظا         و
ات جذرية في بعض المناهج     الإسلامية، على أن يصاحب ذلك الرفض حملة قوية ترمي إلى إحداث تغيير           

التعليمية حصانةً دائمة للنشء من الوقوع في براثن تلك النظريات الضالة المضلة، بالإضافة إلى جرعات               
ازدهار الأفكار الاستئصالية، والتركيز على التعاليم الإسلامية الرفيعة التي         تثقيفية مقننة للحيلولة دون     

 .ق والحريات بالنسبة للرجل والمرأة على حد سواءقوتحض على التسامح والمحبة واحترام الح
قد خسر العالم الإسلامي الكثير من جمال واجهته الأصيلة، بسبب التعنت واللجوء إلى العنف               ل

 اقترنت صورة الإسلام والمسلمين بالإرهاب المنظم، والدماء والدمار، والجهل،            بغير ما سبب، حتى   
 التي يعرف كل منصف أن الإسلام بريء تماماً من هذه             بوسلب حقوق المرأة، وغيرها من المثال      

الممارسات الخاطئة، وبالتالي يقع اللوم كلُّه على الفرق الشاذة التي تفسر الدين على هواها، وتتبع بعض                
والغريب أن بعض اتمعات الإسلامية قد رزِئَت       .  الأفكار الشوهاء التي ما أنزل االله ا من سلطان         

ى المستويات التنفيذية لا هم لها غير تكريس هذه الصورة القاتمة عن الإسلام،                علبقيادات على أ  
 للإضرار بسمعة الأمة    وتدعمها بعض الكيانات الدينية فيعمل الفقيه وحامل البندقية جنباً إلى جنب،           

 .لمصلحة السلطة التي يتبوءون مقاعدها



ة الجرأة على الفُتيا، حيث أصبح      لمن مصائب الدهر التي أفرزا بعض العقول المتحجرة مسأ         و
كثير من أنصاف المتعلمين يهرفون بما لا يعرفون، ويفتون بمنتهى السرعة في كل أمر يعرض عليهم                  

والشاهد، أننا في كل الأحوال علينا      ..  لى فعلهم من حقوق وواجبات    وكأم لا يدركون ما يترتب ع     
ة، ودعم كل البرامج التي دف إلى تنوير         طيرعبء كبير، كل فيما يخصه، لمحاربة هذه الظواهر الخ         

اتمعات الإسلامية، وإحياء دور المساجد، وغيرها من مؤسسات الثقافة الحرة، لا سيما وأننا نعيش في               
ت، إذ لم يعد من ادي أبداً العمل الفردي للتصدي لمثل هذه الممارسات الخاطئة، ولا                عصر المؤسسا 

 من أبرز العلامات على الطريق الصحيح، متمنين له كل التوفيق            تبرشك أن مشروع ضيفنا الكريم يع     
 .والسداد
م مع نجم   طيب الأوقات أرجوها لكم مع تجربة ضيفنا الكبير، وعلى أمل أن نلتقي الأسبوع القاد             أ

آخر من رواد الفكر، العالم الجليل الأستاذ الدكتور وهبة الزحيلي، ليكون لقاؤنا نوراً على نور،                  
 عالم فذ له    ،مشقدالدكتور وهبة الزحيلي كما تعلمون رئيس قسم الفقه الإسلامي وأصوله في جامعة              

 عمل كبير جمع من خلاله      وهي"  موسوعة الفقه الإسلامي وأدلته   :  "عدة مؤلفات منها على سبيل المثال     
ظريات الفقهية وتحقيق الأحاديث النبوية، وتخريجها في أحد         نالأدلة الشرعية والآراء المذهبية وأهم ال      

في عشرين مجلداً، وكتابه    "  التفسير المنير في العقيدة والشريعة والمنهج     "عشر مجلداً، وكذلك موسوعة     
ب التي خدم من خلالها المكتبة الإسلامية التي كرس         وعشرات من الكت  "  أصول الفقه الإسلامي  "القيم  

سائلاً المولى عز وجل أن يجزيه خير الجزاء ويجعل من جميع هؤلاء الأعمدة صالح أعمالهم               .  تهيالها جلَّ ح  
 .في ميزان حسنام ويوفقهم لمزيد من العطاء وهم في صحة وعافية

 درجت منذ بدئها وحتى الآن على امتداد تسعة         قد"  الاثنينية"أؤكد في هذه المناسبة مجدداً أن       و
كما يصر بعض الزملاء    -رف باستقبال روادها وضيوفها بدون رقاع دعوة         شعشر عاماً على الت   

 فهي مفتوحة لكل من يتعامل مع الكلمة، وليس لي فيها غير المقعد الذي              -الأعزاء من رجال الصحافة   
 .أقتعده بينكم
 محــرم  ١٧  سيحتفي مساء يوم الأربعاء القادم       دة الأدبي بج  ما أذكركم بأن النادي الثقافي     ك
م بمناسبة الذكرى الخامسة والعشرين لإنشائه، وذلك على         ٢٠٠١ أبريل   ١١ الموافق   ـه١٤٢٢

 ،كةَ المكرمة مشرف صاحب السمو الملكي الأمير عبد ايد بن عبد العزيز آل سعود، أمير منطقة                 
كم جميعاً تلك الذكرى العزيزة على نفوسنا جميعاً، مع أطيب           ويسعد رئيس النادي وزملاءه مشاركت    

 .ا بالتوفيق والسداد لنادينا العريق وأمسية جميلة لكم مع ضيفنا الكبيرنأمنيات
 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو



  ))بد اللَّه مناع علمة سعادة الدكتور ك(( 
 . مساءكم بكل خيرلسلام عليكم ورحمة االله تعالى وبركاته، وأسعد اهللا
حية الضافية التي قدمها الشيخ عبد المقصود في بدء هذه الاثنينية           او أنني أطلعت على هذه الافتت     ل

لكنت اقترحت عليه أن لا يتكلم أحد بعده، وأن يكتفَى بكلمته ليبدأ الحوار مع ضيف الاثنينية                   
ية والجميلة والمتكاملة والتي أثارت     الدكتور محمد عمارة، ولكن ولأن الشيخ فاجأنا ذه التحية الضاف         

لنقاط التي يمكن أن تكون مدار بحثٍ مع الأستاذ الدكتور محمد عمارة، فإنني سأسهم إسهاماً                ا الكثير من 
أرحب طبعاً بالأستاذ   :  أولاً.  متواضعاً أو أضيف إضافة قد تكون صغيرة لما قاله الشيخ عبد المقصود            

ما فيه، فهو   ل  حب فكر متوازن، ولعلَّ هذا التوازن هو أحد أجم        محمد عمارة، الدكتور محمد عمارة صا     
متوازن بين عروبته وإسلامه، متوازن بين الحرية والالتزام، متوازن بين العصر والتراث، الدكتور محمد               
عمارة هو أحد هذه المساحات، وهي مساحات تقل وتضمر لما يخيفنا كثيراً، إلا أن هذه البقية الباقية                  

 .أفضل ا الطريق وتطمئننا إلى أن المستقبل سيكون دائماًتضيء أمامن
ضرني في هذه المناسبة وفي تكريم الدكتور محمد عمارة نقاط قد تكون ليست كبيرة وليست                تح

لعلَّها بدأت مع الايار في يونيو       :  كثيرة ولكن لعلَّها تكون ذات أهمية معينة، الصحوة الإسلامية          
ركة التحرير التي   ح لعلَّها بدأت مع     ،صرمات، فيما تبع الستينات في       لعلَّها بدأت في السبعين    ١٩٧٦

 لعلَّها من كل هذه البدايات صنعت نفسها وكانت نقطة إلهام            ،لاتحاد السوفيتي اقادها الأفغانيون ضد    
على طريق الأمة، لكن هذه الصحوة سرعان ما تحولت إلى إسلام سياسي وصراع واقتتال حول                  

 . السلطة
طة، ولم يستطيعوا أن يوجدوا     لما يزال المسلمون يتقاتلون ويتصارعون حول الس        انفغانستأ  في

 لجزائرانموذجاً إسلامياً حقيقياً في دولة قامت على أكتاف الإسلام وكان تحريرها بالإسلام وراياته، في                
اك هن  لسوداناهناك اقتتال بين الجزائريين بعضهم البعض، حول السلطة وحول الوصول إليها، وفي               

صلنا هذا الإسلام السياسي وهذا الصراع وهذا       وخلاف مستمر ودائم حول السلطة وتنازعها، أين أ       
القتال؟ كأنه أوصلنا إلى أن التسامح الإسلامي الذي عرفته الأمة وعاشته قد بدأ يتخلخل، وأن التطرف                

 . حل محل التسامح، وأن التعنت حل محل التفاهم
م ينكفئ على   لاإسلام يتعامل مع العصر وينظر إلى المستقبل لا إس        لأمة تتطلع إلى إسلام متسامح      ا

هذا الصراع أو هذا الغياب للإسلام المتسامح       .  الماضي ويقيد نفسه بقيود ما أنزل االله ا من سلطان          
ا أنن..  أننا لا نفهم الحرية   ..  قدمنا إلى العالم في صورة مضطربة لا يرانا العالم إلا من خلالها أننا متوحشون             

ما تعرفوه وتذكروه في الصورة التي رسمها لنا هذا          ل  بك..  الخ..  أننا استعباديون ..  لا نتعامل معها  



نريد من دكتورنا محمد عمارة أن يضع أيدينا        ..  وأننا إرهابيون ..  الصراع المستمر والطويل، وأننا قساة    
 فكرية عميقة وعريقة    مِن أين يكون المخرج من كل هذا؟ فهو صاحب تجربة إسلامية وتجربة             :  على

لليلة أن يقدم لنا إضاءة على الطريق لأننا أحوج ما نكون إلى هذه               ا وإسهامات ضخمة نرجو في هذه    
 .الإضاءة من شيخ عالم فاضل مثل الدكتور محمد عمارة وشكراً

 في الحقيقة طَرح الدكتور عبد االله مناع بالتساؤل في ختام كلمته            :لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
حدث ويحدث أمر، ولكن المهم في حياتنا          الشيء الكثير، لأن الحديث عن موضوع وتفصيله بما         يعني

 .كأمة تريد أن تحقق ذاا ما هو المخرج؟ فشكراً لك سعادة الدكتور
 

 ))"البلاد"رئيس تحرير  بد القادر طاشعلمة سعادة الدكتور ك(( 
 ..على رسول االله وبعدسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام ب
لاً بتحية الإسلام فالسلام عليكم ورحمة االله وبركاته، وأشارك مضيف هذه الاثنينية             وحييكم أ أ

الشيخ عبد المقصود خوجه والأخوة الأفاضل في الترحيب بضيفنا الكريم الدكتور محمد عمارة، فمرحباً              
د تعرفت إلى الدكتور    لقو.  ه الأمسية الطيبة المباركة   به وأهلاً وسهلاً ضيفاً عزيزاً وحبيباً إلينا جميعاً في هذ         

وذلك في    لرياضامحمد عمارة قبل خمسةَ عشر عاماً تقريباً، كان ذلك في أحد مهرجانات الجنادرية في                
منتصف الثمانينات الميلادية حيث كان مهرجان الجنادرية يسهم إسهاماً كبيراً في ذلك الحراك الفكري              

اً من الحوارات التي كانت تتم في إبان ما أشار          يرترة ولعلَّ الكثيرين يذكرون كث    الذي تألق في تلك الف    
إليه الدكتور عبد االله مناع من هذه الصحوة الإسلامية وبداية فتيل كثيرٍ من المعارك والحوارات، وربما                 

ة وبخاصة في   حتى الصراعات الفكرية التي كانت تتناطح في تلك الفترة التي أعتبرها من الفترات الذهبي             
 . في بداياا الأولىيةمهرجانات الجنادر

قد كان الدكتور محمد عمارة في ذلك المهرجان الذي تعرفت إليه فيه كان بحق نجماً من نجوم                  و
ذلك الملتقى الفكري الذي تتصارع فيه الأفكار، وأتذكر جيداً بل أكاد أتخيلُ ذلك المشهد بعد انتهاء                 

موعة من الشباب المتحمس يناقشونه ويلحون عليه       مجفي الجنادرية وقد التف حوله      محاضرته التي ألقاها    
في المناقشة إلى الحد الذي كنت أخشى عليه منهم حقيقةً، وقد كان في ذلك الوقت محسوباً على ما                    

اب يسمى بالتيار العقلاني في الفكر الإسلامي المعاصر، وكان كثير من أولئك الشباب لم يستطيعوا استيع              
لدكتور محمد عمارة كان أحد مؤسسي هذه الترعة وهذا الاتجاه في عقلنة              ا هذه الترعة التي أعتقد بأن    

الصحوة الإسلامية في تلك الفترة المهمة من فترات بزوغ هذه الصحوة الإسلامية، ومن ثم أعجبت                 
ته، ومشاهداً أيضاً في    بالدكتور محمد عمارة وأصبحت قارئاً متابعاً له ومستمعاً إلى محاضراته ومناظرا           

لأخيرة إلى كثير مما يشارك به في القنوات الفضائيةِ العربيةِ، وقد كان لي أيضاً شرف دعوته                   ا الفترة



الفضائية وقد  "  إقرأ"، ثم كذلك في المشاركة في قناة        "المسلمون"للمشاركة معنا في الكتابة في جريدة       
 .برامجها المتنوعة وول تقديمه من خلال هذه القناةكان أحد أهم أعمدة الفكر المستنير الذي كنا نحا

لدكتور محمد عمارة كما ذكر الأخوة الأفاضل قبلي، مفكر متنوع الاهتماماتِ، وصاحب              ا
مشروع فكري يصعب على المرء أن يخوض في جميع تفاصيل مشروعه الفكري، وما أنا إلا قارئ متابع                 

 الفكرية للدكتور   ةعتقد بأنه من أهم ملامح الشخصي     ومعجب، ولذلك اسمحوا لي أن أركز على ملمح أ        
وقد كتبت مرةً مقالاً وقلت فيه أو وصفت فيه الدكتور محمد عمارة بأنه المفكر المقاتل،                .  محمد عمارة 

أعتقد أنه نموذج حي للمفكر الذي يقاتل من أجل فكره، سخر طاقاته الفكرية المتميزة للدفاع عن                  
نيد شبهام وبيان افت منطقهم في      تفاري وللرد على خصوم الإسلام، و     الإسلام وعن مشروعه الحض   

الهجوم على الدين، ومحاولة النيل من تأثيره في النفوس، ومنذ أكثر من ربع قرن وهو يخوض غمار هذه                  
 .المعركة دون أن يخفت صوته أو يسقط قلمه والحمد الله

و شككوا  أ عديدة ممن اشتبكوا مع الإسلام       لدكتور محمد عمارة في هذه المعركة رد على رموز        ا
في مشروعه الحضاري، بدءاً بطه حسين، وعلي عبد الرازق، وسلامة موسى، ومروراً بحسين أحمد أمين،               
وحسن حنفي، وسعيد العشماوي، وانتهاءً بنصر حامد أبو زيد وجابر عصفور، وفَند الكثير من                 

من أمثال كتابه   ة  لماركسيين في عدةِ دراسات رصين     الشبهات التي كان يطلقها رموز العلمانيين وا       
 ". التفسير الماركسي للإسلام"وكتابه " الإسلام بين التنوير والتزوير"وكتابه " سقوط الغلو العلماني"

الدكتور محمد عمارة لم يكتفِ أيضاً بأن يشتبك مع أولئك الذين أسماهم بخصوم الإسلام في                 و
خبراء الإسلام في   " أنفسهم لقب    ىحات المستشرقين ومن يطلقون عل    الداخل، وإنما أيضاً تناول أطرو    

، ودرس بعناية أطروحات هؤلاء المستشرقين والخبراء وكشف للناس الكثير من عورات هذه              "الغرب
الأطروحات، كذلك عرج على السياسيين والاستراتيجيين الذين يرون في الإسلام العدو الجديد               

ستقصي مخططات التنصير، وكشف    المدرس أيضاً بدأبِ الباحث     .  ن له للغرب، فبين سخف ما يروجو    
لنا عن أهدافها وأساليبها في مجلد ضخم معروف لدى الكثيرين يعد في نظري أوسع دراسة عن التنصير                 

 .صدرت باللغة العربية
لدكتور محمد عمارة عندما يتناول خصوم الإسلام بالرد وتفنيد شبهام ودعاويهم يصنف              ا
ئة التي هي الخصوم في الداخل، والفئة الأخرى هي الخصوم في            فال:   الخصوم إلى فئتين رئيسيتين    هؤلاء

الخارج، وهو أيضاً كما رد على المفكرين الذين يعادون الإسلام من منطلقات غير إسلامية، كذلك                 
اس الإسلام،  كان شديداً في مواجهته وفي نقده أيضاً لأولئك الذين ينتسبون للإسلام أو يتلبسون بلب              

جمود في الفكر وإما من تشدد في النظرة إلى الدين، وكذلك كان قوياً وشديداً               ن  وهم إما ينطلقون م   
ضد أولئك المتطرفين الذين يغالون في الدين ويحاولون تصويره وكأنه عدو لمباهج الحياة، وطريقة الحياة               



ردوده   وكذلك كان قوياً وشديداً في    .  ورالتي تنقل المسلمين في وقتنا الحاضر من تخلفهم إلى تقدم وتط          
وفي مواجهته لأولئك الذين ينتهجون منهج العنف والانقلاب والإرهاب ضد الكثير ممن يخالفوم               

 . الرأي
أيضاً رد الدكتور عمارة على النخبة من المثقفين الذين يجهلون الإسلام وحضارته أو يعادونه               و

. ون إلغاء هوية هذه الأمة    دوهم أولئك الذين يري   "  رية للغرب العمالة الحضا "تحت لافتة ما أطلق عليه      
أما خصوم الإسلام في الخارج الذين رد عليهم الدكتور محمد عمارة كما ذكرت قبل قليل، المفكرون                 

 ورد على   ،مريكاأو  وروباأ وفي الدوائر السياسية والعلمية، في       ،سرائيلإوالاستراتيجيون في الغرب وفي     
م أشد ضراوة على المسلمين وعلى الإسلام، لأم        على المستشرقين، ويصف هؤلاء بأ    المنصرين ورد   

أشد وأعمق علماً وهم يجسدون في مجموعهم ما يسمى بالمشروع الغربي الذي يسعى إلى نفي المشروع                 
 .الحضاري الإسلامي

 تصنيفات  لا شك أن هذه النظرة إلى الآخر، وهذا التركيز على التعامل مع الآخر، يفرق بين               و
خر، فهو لا ينفيهم ولكنه يحاورهم، وأعتقد بأن هذه هي الميزة الكبيرة للمشروع                متعددة لهذا الآ  

الفكري للدكتور محمد عمارة، أنه يحاور كل هؤلاء ويركز في حواره على هؤلاء الخصوم سواء كانوا                 
 وروالمتتبع لردود الدكت  .  ممن أبناء جلدتنا أو ممن لا ينتسبون إلى الإسلام ولا يعتنقون دين الإسلا              

عمارة ومحاوراته ومناظراته العديدة مع هؤلاء الخصوم جميعاً يجد فيها العمق الفكري والتناول المنطقي               
المقنع، ويجد كذلك المتعة الذهنية العالية، والتي يستمتع ا القارئ والمستمع أيضاً إلى منطق وإلى نبرة                 

 في مناظرة أو يشاهده أيضاً في بعض        يهه في محاضرة أو يستمع إل     الدكتور محمد عمارة عندما يستمع إلي     
ما يشارك به في القنوات الفضائية، وهذه ميزات قلَّ أن نجدها فيمن يتصدون للرد على خصوم                    

كثيراً ما نجد أن الردود تتسم بتناولٍ عاطفي أو تناولٍ سطحي، ومحاولة للتقليل من شأن الآخر                .  الإسلام
فنيد الصحيح الذي يمكن من خلاله أن يكون نِداً لهذا           لت الرد على المنطق وعلى ا     دون أن يعتمد هذا   

 .الآخر
لدكتور عمارة لا يدخل معركة مع خصم إلا بعد أن يتسلح بالمعرفة الدقيقة بمقولات الخصم،                ا

فهو عندما أراد أن يرد على المستشار سعيد العشماوي قرأ وحلَّل جميع كتبه، وكذلك فعل مع نصر                  
ما في مقتل، وهكذا ينبغي أن يكون المنافحون عن الإسلام، وهكذا            امد أبو زيد، ولذلك فقد أص     حا

ينبغي أن يكون المدافعون عن المشروع الحضاري للإسلام، وهكذا ينبغي أن يكون سلاحهم، سلاح                
ه بل إن   العلم والمعرفة، وسلاح المنطق والبرهان، لأن الإسلام ليس عاجزاً أبداً عن الرد على خصوم              

 .شكراً لكم والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته. ن كما يقول الدكتور محمد عمارةزوخصومه هم العاج



 ))عيد السريحيسلمة سعادة الأستاذ ك(( 
سم االله الرحمن الرحيم، سلك الطريق الذي سلكه الإمام أبو حنيفة من قبلُ، حتى إذ بلغ فيه                   ب

ن ما يراه العقل الصحيح هو ما يراه الدين الصحيح، لا            أبذلك  غايته أوقفه على باب الحق، مؤكداً       
هكذا هو محمد عمارة كما عرفناه،      .  يختلفان إلا إذا انحرف بالعقل غاوٍ أو زيف الدين من هو أشد غوايةً            

جاء الغيب من باب لم يعد فيه الغيب تغييباً للحضور، وإنما هو حافز على تدبر هذا الحضور بحيث يكون                   
 لما ينطوي وراءه من غيب، منصرفاً بذلك عمن لا يرى في ما حوله إلا ما حوله، حتى                  قاًمستححضوراً  

تغدو رؤيته لما يراه كفراً بما يراه، ومنصرفاً بذلك كذلك عمن يستغرقه الغياب فلا يرى ما حوله حتى                   
ة توهم أنه   خرلا آ تفضي به رؤياه إلى الانحراف به عما يؤمن به، فلا تقوم له بعد ذلك دنيا تجاهلها، و                 

 .يسعى إليها
 

وصل محمد عمارة في تناوله للدرس الديني جناح العقل بجناح النقل، فلم يكن العقل لديه                  و
تكذيباً للنقل، ولم يكن النقل لديه محواً للعقل، وآمن بما يتجاوز العقل حينما يكون تحفيزاً للعقل كي                  

 استودعه االله إياه من اقتدارٍ جعله االله به ميزة          اكشف م يكون أهلاً لتدبر ما يلقى عليه، وتحريضاً له لي        
للإنسان على بقية خلقه، وسبيلاً للقيام بما لا يستقيم له القيام إلا به، فإذا ما أبطل العقلَ مبطلٌ أسقط                    
بذلك التكليف الذي لا يقع إلا به، سالكاً بذلك منهج السلف الذين كانوا يقدمون العقل حتى يرون                  

 .تم إلا به يل لاأن فهم النق
 

كذا ولج محمد عمارة إلى الدرس الديني، سالكاً إليه طريق المعرفة بعد أن أدرك أن سبيل                   ه
العرفان لا يفضي به إليه على نحو يليق برجل وهبه االله عقلاً وأمره بتدبر ما حوله، ومنحه بعد ذلك                     

كن أن يفضي بالإنسان إلى غير      ر لا يم  حريته كاملةً ليؤمن بما يشاء ويكفر بما يشاء، ثقةً بأن العقل الح            
احتقب محمد عمارة العقل في درسه فعاد به إلى الأصول الصافية            .  الحق ولا يفضي به إلى غير الحقيقة      

للدين، مطَّرِحاً عنها ما علِق ا مما ليس منها، مطمئناً إلى أنه ليس كل موروث بأصيل، وليس كل                     
 كان نافعاً وضرورياً لعصرٍ سلف، وكان محكه في         إنحتى و موروث وإن كان أصيلاً بضروري لعصرنا       

ذلك مصلحةَ مجموع الأمة التي يرى محمد عمارة أا تتطلب الحفاظ على تمايزها الحضاري وتحقيق                 
استقلالها السياسي والاقتصادي، وتنمية مصادر ثروا لتحقيق الرخاء لجمهورها العريض، وتحرير عقلها            

 الغربي الذي يسعى لمسخ هويتها القومية ونسخ ذاتيتها الحضارية           فد الوا من التخلف الموروث، ومن   
 . وتحويلها إلى هامشٍ للحضارة الغربية الغازية



كلماته الآنفة الذكر تكشف لنا عمق فهمه للواقع الاجتماعي، أو على نحو أدق تكشف لنا                 و
لاق نحو التحرر والاستقلال،    طى الان استيعابه للدين باعتباره محركاً ومحراكاً اجتماعياً يحرض الأمة عل         

لذلك لم يكن الدين لديه نقيضاً للثورة، لأنه يدرك الدين باعتباره ثورة على الجهل والفقر والعبودية                  
والتخلف والتبعية، ولم يكن الدين لديه نقيضاً للقومية العربية ما دمنا نعني بالعروبة الرابطة الحضارية                

درك بذلك المسؤولية الخاصة للعرب تجاه الإسلام ونشره         ونعصبية،  المترهة عن العِرق والجنس وال     
وتأسيس دولته والحفاظ على تاريخه، ولم يكن الإسلام لديه ضد الوطنية ما دام إيمان الإنسان بوطنه                  
وأرضه وشعبه جزءاً من إيمانه بربه، الذي وهبه وطناً وجعله مسؤولاً عن حمايته، وأرضاً وجعله مسؤولاً                

 . وجعله مسؤولاً عن التواصل والتعاون معهباًها، وشععن إعمار
 

 يكن الإسلام لدى محمد عمارة نقيضاً لهموم المثقف المعاصر، ولم يكن تغييباً لها أو قفزاً عليها،                  لم
بقدر ما كان إذكاءً لها بعد منحها عمقاً روحياً يكون فيه إعمار الإنسان لدنياه إعماراً لآخرته في آن، في                   

د عمارة أن الإسلام إنما هو نقيض الترعة الطبقية التي اعتبرها وافداً على                مه أدرك مح  الوقت نفس 
البساطة العربية والمساواة الإسلامية، والإسلام نقيض لعصر الحريم الذي يعد المرأة مِن سقَطِ المتاع،                

 من الحنيف   والإسلام نقيض للتواكل الذي أورث هذه الأمة العجز وصرفها عما حثها عليه الدين              
 .تمجيد للعمل ودعوة إلى عمارة الأرض

 

 هذا الإطار دارت دراسات محمد عمارة، فكانت درساً مرةً ودرساً في الدرس مرة أخرى،                 في
انصب اهتمامه على القضايا التي تمس الأمة، كالعروبة، والثورة، والوحدة الوطنية، والعدل الاجتماعي،             

لمثلى التي ينبغي أن يكون عليها المفكر المسلم، وقام محمد          اك النماذج   والوعي التاريخي متلمساً خلال ذل    
عمارة بذلك بإحياء جهود عبد الرحمن الكواكبي ومحمد عبده ومحمد جمال الدين الأفغاني وعلي مبارك                
ورفاعة الطهطاوي وقاسم أمين فكان درسه لهم درساً في الدرس، علينا ونحن نحتفي هذا المساء بمحمد                 

نهج الذي سلكه والعقل الذي آمن به الوعي الذي جاهد من أجله، والسلام               الن نحتفي ب  عمارة أ 
 .عليكم

 
 شكراً لسعادة الأستاذ سعيد السريحي، الآن جاء دورنا ليتحدث          :لشيخ عبد المقصود خوجه   ا

لتهم ضيفنا الكبير الأستاذ محمد عمارة ونرجو من الأخوة الحضور كالمتبع بعد كلمته أن يقدموا لنا أسئ               
 .جز، وبسؤال واحد حتى يتسع الوقت لأن نطرح كل الأسئلة على ضيفنا الكريم، وشكراًوبشكل م



  ))مد عمارةمحلمة سعادة المحتفى به الأستاذ الدكتور ك(( 
 وعلى آله وصحابته    سم االله الرحمن الرحيم، وصلاةً وسلاماً على سيدنا رسول االله            ب

 .ه، وسار على طريق جهاده إلى يوم الديناهتدى ديه وعمل بسنت أجمعين، ومن
هذا مقام من مقامات الشكر، الشكر الله سبحانه وتعالى ثم إليكم وبعد أن             ..  يها الأخوة الكرام  أ

سمعت هذه العروض الطيبة والعميقة حول الجهود المتواضعة التي وفقني االله إياها، آثرت أن أقف معكم                
الفكرية التي لن تجدوها في الكتب، هناك في المسيرة الفكرية          المفاصل في مسيرتي    ..  اتطأمام بعض المح  

صفحات لم تكتب بعد، وأتصور أن فيها من العبر والدروس والعظات والخبرات ما يستحق أن ألقي                 
بعض الضوء على هذه القضايا وهذه المفاصل والمحطات، بل قد يكون هناك أشياء لم أتحدث فيها من                  

 .ذه القلوب الطيبة التي تحتفي بي في هذه الليلة في هذا المكان الطيب، آثرت أن أفتح قلبي لهبلق
 الأسرة التي ولدت فيها أسرة لم يكن فيها من يقرأ ولا يكتب،              -فلاحين-نا ولدت في الريف     أ

ي عليه رحمة   ديعني والدي لم يتعلم، فلاح، كل أخوتي يشتغلون بالفلاحة وأنا أصغر أخوتي الذكور، وال             
يد التدين، كان فيه خلق الصالحين، وأنا حمل قبل أن أولد نذر الله سبحانه وتعالى أن هذا                  االله كان شد  

الحمل إذا جاء ذكراً يسميه محمداً ويهبه للعلم، العلم في ذلك التاريخ هو العلم الديني، في فترة مبكرة                   
 القرآن، ثم دخلت كتاباً،     القراءة والكتابة ويحفظني    وأنا سني أربع سنوات تقريباً أحضر لي فقيهاً يعلمني        

عنيفاً كرهت التعليم، وهربت من التعليم إلى الفلاحة، لكن والدي عليه رحمة االله             ..  وكان المحفِّظ شديداً  
 .قسا علي في الفلاحة كي أدرك أن قسوة الكُتاب أقل من قسوة الفلاحة

 في الأزهر إلى ما يقرب من         مثقفاً، بلغ في التعليم    دت إلى كتابٍ آخر كان معلماً بشوشاً       ع
الثانوية، كل ملكاتي تفتحت عندما وجِد المعلم الصالح، ولذلك أنا دائماً أؤكد أن الإنسان ثمرة طيبة                 
لمعلم طيب، أو ثمرة مرة لمعلم سيئ، ثمرة طيبة لكتاب جيد أو ثمرة مرة لكتاب غير جيد، دخلت بعد أن                    

ليم الأزهري معهد الدين الابتدائي، وأنا في السنة الثانية         ودت القرآن دخلت في التع    وجحفظت القرآن   
الابتدائية من االله علي بمدرس لم يكن شيخاً تقليدياً، المشايخ في ذلك التاريخ كانوا تقليديين إلى حد                   

رر يعتبر طالباً   قكبير، جيلنا لم يكن يقرأ الصحف والات وكان الطالب الذي يقرأ غير الكتاب الم               
ويطلب منا أن نقرأ في غير      )  جورنال( جاءنا هذا المدرس يدخل الفصل بالصحيفة يقرأ افتتاحية          فاسداً،

للمنفلوطي وطلب مني أن أحضر     )  النظرات(الكتب المقررة، وذهبت فاشتريت أول كتاب في حياتي          
 . المطالعةصةهذا الكتاب إلى الفصل، وأن أطالع في هذا الكتاب فتعلمت الخطابة في ح

خ، الشيخ محمد كامل الفقي عليه رحمة االله، كان أديباً وشاعراً، ووصل إلى أن كان                 ذا الشي ه
 أنا دخلت المعهد سنة     ،صرمعميداً لإحدى كليات الأزهر، في ذلك التاريخ حدثت الحركة الوطنية في            



 بيفن مع   -قي  دخمس وأربعين ميلادية، سنة ست وأربعين شاركت في أولى المظاهرات ضد معاهدة ص             
 العمل السياسي لفتني إلى عالم غير تقليدي بالنسبة للطالب الأزهري، بالنسبة للشيخ المعمم في                ،ترانجلإ

الفتاة بعد ذلك كان اسمه الحزب الاشتراكي، بدأت أقرأ في             صرمالأزهر، بدأت أقرأ دخلت حزب      
ويفقهون   وروباأ  ر العلماني يقرؤون  االفكر الغربي وهذه قضية ميزت ثقافتي عن كثيرين، كثيرون من التي          

فقهاً جيداً، لكن الواحد منهم لا يستطيع أن يكتب سطراً في تراثه الإسلامي، وعندنا مثقفون                  وروباأ
تراثيون يفقهون تراثهم فقهاً جيداً لكنهم لا يعرفون عن الآخر سطراً واحداً، ولذلك لدينا مثقف ينظر                

الغرب وهذه مشكلة، أنا من االله علي وأنا في         وواحد لا يرى إلا       بعين واحدة، واحد لا يرى إلا تراثه،      
مقام الشكر أذكر من نعم االله علي أن ثقافتي تأسست تأسيساً إسلامياً وقرأت في الفكر الغربي فرأيت                  

 .عظمة الإسلام في ضوء الآخر، ورأيت بضاعة الآخر في ضوء الإسلام
ع خارج المقررات الدراسية، لفت ذلك      تاب، أهمية الاطلا  كندما نبهني أستاذي هذا إلى أهمية ال      ع

نظري إلى قصة طريفة كان في قريتنا طالب تخرج من الأزهر، من كلية أصول الدين تخصص في الوعظ                  
والإرشاد وشاء االله أن يتوفى في العام الذي تخرج فيه، كان أديباً وشاعراً وخطيباً، وكان رجلاً بتعبيرنا                  

شجاع، حتى الرجال الذين هم متميزون في القرية كان         ..   نار يعني يضرب )   ليل نيقول لك اب    (صرمفي  
هو زعيمهم، كان شخصية متميزة، عالم، خطيب، أديب، شاعر، قارئ، وشجاع، وقائد في نفس                 
الوقت، توفي في العام الذي تخرج فيه، وكانت لديه مكتبة غير عادية وأسرته أيضاً ليس فيها من يقرأ                   

ذه المكتبة باً لمن يريد، الأطفال الذين يبكون يعطونه كتاباً ليلعب            فعندما توفي أصبحت ه    ب،ولا يكت 
 . به إلى آخر هذا

ندما أدركت أهمية الكتاب بدأت أشتري هذه المكتبة، أنا اشتريت أربعة آلاف كتاب مجلد،               ع
لأصلية كاملة، النسخة ا  "  الةسالر"كاملة، مجلة   "  الأزهر"يكفي أن تعلموا أن هذه المكتبة كان فيها مجلة          

التي أصدرها الأفغاني ومحمد عبده، وفيها كثير من المترجمات من الفكر الغربي             "  العروة الوثقى "لة  
وعيون الفكر الإسلامي، شعراً وأدباً وفقهاً وحديثاً وتاريخاً إلى آخره، اشتريت أربعة آلاف كتاب كنا                

شتروا أراضي، مع أن الفلوس أيامها      نيه في ذلك التاريخ ي     ج نشتري الكتاب بقرش، طبعاً يعني أربعين     
كان لها قيمة غير الآن فاشتريتها بالتدريج، وقرأت هذه المكتبة وأنا طالب، أنا كان نظري في ذلك                   
التاريخ ستة على ستة عيني الاثنتين، كنت أقرأ إلى أن أجد سطور الكتاب تتوه أمامي حفظت العديد                  

نماذج للرسائل  ..  الرسائل..  غيره وغيره من هذه   ...  ريتنبي، سقط الزند للمع   لممن دواوين الشعر، ا   
الأدبية البلاغية، هذه كانت مرحلة التكوين، مرحلة القراءة ومن أجل ذلك أنا لا زلت حتى الآن رغم                 
 الإنترنت ورغم الكمبيوتر وكل هذا أرى أن الكتاب هو الوسيلة الأولى والأساسية بالنسبة للثقافة، لأن              

ليست شبكة المعلومات التي تلتقي فيها بالفكر العشوائي الذي وضع كل من يريد             لكتاب أنت تختاره و   ا



ما يريد على هذه الشبكة، إنما أنت تقرأ الكتاب وهو طوعك وخير صديق، تلجأ إليه عندما تريد                    
 .وتتركه عندما تريد

ه وتعالى علي    من منن االله سبحان    ذا التكوين الثقافي في تلك الفترة المبكرة من حياتي صحبه أيضاً          ه
تجربة روحية عميقة، هذه التجربة كانت فيها مجاهدات روحية، من االله علي فيها برؤية اليقين عين                  

، بل أقول لكم في تلك الفترة رأيت        اليقين، وعرفت معنى فراسة المؤمن التي حدثنا عنها رسول االله           
عني لن أحكي لكم تفاصيلها لكن أقول        في الرؤيا، بل ورأيت ليلة القدر، وهي تجربة ي          رسول االله   

لكم كيف كنت أستعد، فالإنسان يتعبد مئات الركعات في الموقف الواحد ثم دعاء صغير صممته                  
 .اءهذا هو الدع) اللَّهم اغفر لي واجعلني من أهل العلم إنك على كل شيء قدير(لِلَّحظَة 
ت في مرحلة من مراحل حياتي وأنا طالب        لتجربة الروحية التي مررت ا، جعلتني عندما التقي       ا

بالتيار اليساري وقرأت أحدثَ ما في الغرب، الماركسية، ودرستها جعلتني هذه التجربة الروحية جعلتني              
كن أن يكون لها حل     أرى الآخر في ضوء الإسلام، وأدرك في اية المخاض أن كل مشكلات الأمة لا يم              

اعية التي كانت الماركسية في ذلك التاريخ تتصور أا تقدم فيها            إلا في الإسلام، حتى المشكلة الاجتم     
الحل الذي لا حل آخر له، أو حتى الليبرالية في الغرب كل هذه التجارب لأنني خضت غمار هذا                    

نا الآن وبعد مسيرتي في الحوارات التي أشار         أ الفكر بعد أن من االله علي ذه التجربة الروحية، ولذلك         
العزيز الدكتور عبد القادر طاش مع رموز الفكر العلماني والفكر المادي والإلحادي، أدركت             إليها أخي   

أا كانت حكمة إلهية، أن أقوم بِبِعثة لأرى هذا الآخر حتى أمتلك مفاتيح فكر هذا الآخر، حتى إذا                    
 تكون لدي   أحاور مفكراً أو أن أرد على مفكر من هؤلاء المفكرين أن           ن  أراد االله سبحانه وتعالى أ    

 . القدرة على فهم مفاتيح هذا المشروع الفكري
لذلك عندما كتبت كتاباً صغيراً عن التفسير الماركسي للإسلام لنصر أبو زيد، كعادتي لا أقرأ                و

م كتبه، أمام كل ما كتب حتى        اما كُتب عن الشخصية التي سأحاورها إلا في النهاية، يعني أقف أم            
ن هذا الرجل يفسر الإسلام تفسيراً مادياً، أنا قرأت الماركسية وأعرف           الأحاديث الصحفية وأدركت أ   

مفاتيح هذا الفكر الذي يرى القرآن نصاً بشرياً وجزءاً من الثقافة وأنه ديالكتيك صاعد وليس                  
آخر كل هذا الذي قاله في كتاباته، إذاً           ديالكتيكاً هابطاً، وأن الشريعة صنعت في مجرى التاريخ إلى         

فكر الآخر أدركت أا كانت إرادة إلهية، هذه بعثة لكي أُدرك ما لدى الآخر من أطروحات                 قراءتي لل 
 .ولكي أدرك مفاتيح هذا الآخر حتى أُدرك عظمة الإسلام في ضوء هذا الآخر

لا أدخل في سلك الوظائف     ألمشروع الفكري الذي توفرت عليه وهذا أنا انقطعت له وآثرت            ا
ات، ولا السفر إلى الجامعات العربية أو غيرها، وأردت أن أمتلك كل وقتي              ولا في التدريس في الجامع    

أنه يعود  "  أصولي"كان هاجسي تكوين عقل عربي ومسلم أصولي، بالمعنى الأصلي لكلمة           .  لهذا المشروع 



  ومستقبلي في ذات الوقت، يعني يفقه الأحكام ويفقه        مةإلى المنابع النقية والجوهرية لهذا الدين ولهذه الأ       
الواقع، ويعقد القِرانَ ما بين الأحكام وما بين الواقع وهذه هي مشكلتنا، نحن لدينا من يفقه، كثيرون                  
من يفقهون الأحكام لكنهم لا يفقهون واقعهم، ولدينا من يفقهون واقعهم لكنهم لا يفقهون تراثهم ولا                

ين فقه الأحكام، أنا كان     دينهم، ولدينا من يفصلون ما بين فقه الواقع وما ب           و يفقهون تراث أمتهم  
هاجسي الأول في مشروعي الفكري أولاً أن أبعث تراث علماء وقادة ورواد اليقظة الإسلامية الحديثة،               
 وأن أختار من تراثنا القديم النصوص والشخصيات التي مثَّلت عطاءً لا يزال صالحاً للعطاء في هذا                 

لفصام النكِد بين أصولنا الحضارية وبين واقعنا       لواقع الذي نعيش فيه، إذن نحن نريد أن نمحو هذا ا           ا
 .الذي نعيش فيه وبين المستقبل الذي نستشرفه

ن فُرِضت علينا منذ الاحتكاك بالحضارة الغربية الحديثة مرجعية وضعية علمانية لا دينية تزاحم              نح
اتنا آخر لا ينطلق     من النوازل، يعني لا نستطيع أن نلغي أن في مجتمع          تالمرجعية الإسلامية، وهذه أصبح   

من المرجعية الإسلامية، ونحن لا نستطيع أن نصادر فكر هؤلاء الناس، لأن القرآن الكريم يعلمنا بمنهجه                
أنّ مصادرة الآخر لا تحل المشكلة، بل القرآن هو الذي كان يستدعي ما لدى الآخر، حتى الآخر،                   

هاتوا برهانكم، هل عندكم من علم أو       قل  :  دما يكون دهرياً وعندما يكون مشركاً يقول له       عنالآخر  
أثارة من علم؟ بينما الذين كانوا يصادرون الفكر الآخر هم المشركون هم الذين كانوا يقولون لا                  

 نتعبده ا   تهتسمعوا لهذا القرآن، إذاً منهاج القرآن يعلمنا أن فكر الآخر وضعه القرآن في سوره وآيا               
قالوا ما هي إلا حياتنا الدنيا، أجعل الآلهة إلهاً واحداً، كل هذه             حتى الآن، قالوا ساحر، قالوا مجنون،       

المقولات التي كان يقولها الآخر، الدهري والمشرك لم يتجاهلها الإسلام، لم يغض الطرف عنها، لم يدر                 
ن نعيش مع مرجعيات غير إسلامية ولا نستطيع        لآظهره لها، وإنما أخذها وحاورها وفندها، ولذلك نحن ا        

اهلها وإنما علينا أن ندرس هذه المرجعيات، وهذه الثقافة وهذه الأطروحات وأن نحاورها وأن               أن نتج 
 . نرى الإسلام في ضوءها وأن نراها في ضوء الإسلام

لذلك عندما نتكلم عن مشروع حضاري نتكلم عن مشروع يقدم تميز الإسلام كنمط                 و
لذي ينطلق من أصوله الجوهرية والنقية،      روع ضوي حضاري لهذه الأمة، ونتكلم عن الإسلام ا        شوكم

والمقدس لدينا هو البلاغ القرآني والبيان النبوي لهذا البلاغ القرآني، ما عدا ذلك في تراثنا نسترشد                  
نما نأخذ منه ما يفيد ما هو       وإنحنو عليه، لكننا لا نقدسه ولسنا ملزمين به،         ..  نحتضنه..  نستهدي به ..  به

في ..  على علامات الاستفهام التي يطرحها واقعنا المتغير، إذاً لا بد في التراث             صالح للعطاء للإجابة    
الموروث من التمييز بين المقدس القرآن الكريم والسنة النبوية، وما عدا ذلك فهو فكر نحتضنه بتياراته                 

لفية مقاماً   كتبي تيارات الفكر التراثية موجودة، ستجد أن للس         فيالمختلفة، يعني أنا من الذين تجدون       



عالياً في هذه الكتب، احتضان تراث الأمة لأن هذا التراث تراث أمة ونحن جزء من الأمة والتعصب                  
 .المذهبي يضر صاحبه ولا يفيد هذا الذي يتعصب لمذهب من المذاهب

كانوا في عصرنا لما وقفوا عند اجتهادات         لعلماء في قروم الماضية كانوا يجتهدون لعصورهم ولو       ا
مين، لا در أي اجتهاد من الاجتهادات، لكننا لا نكون عبيداً لاجتهاد من الاجتهادات كما يقول                الأقد

أنه عبد الله وحده، وسيد لكل شيء بعده، ما عدا الوحي والبيان النبوي             :  الإمام محمد عبده عن الإنسان    
االله لنا سبحانه وتعالى كل     سخرة للإنسان، يعني تراثنا مسخر لنا كما سخر          م لهذا الوحي كل هذه أشياء    

 . آيات الكون وكل قوى الكون وملكات الكون
عض الأخوة تحدثوا عن موضوع العقلانية، وهذا للأسف الشديد موضوع مشكِل لدى قطاع              ب

ية وإنما أيضاً تراه قطاع     نمن الأمة، ليس فقط قطاعاً تراثياً يتحسس مسدساته إذا ذكرت كلمة العقلا            
هناك في حياتنا الفكرية من يريد العقلانية بمعناها اليوناني، عقلانية لا علاقة لها بالنقل،              علماني لأنه أيضاً    

أو يريد العقلانية بالمعنى النهضوي الأوروبي عقلانية ثورة على النقل وعلى الوحي، نحن أمة تميز                  
م وهو القرآن الكريم    ة من النقل من القرآن الكريم، النقل في الإسلا        بعموروثها الفكري أن عقلانيتها نا    

، كانت المعجزات   معجزة عقلية أتت لتحتكم إلى العقل وليس لتدهش العقل، قبل رسالة رسولنا              
م إلى  تكمادية تدهِش العقل فتشله عن التفكير، بينما جاءت معجزة الرسالة الخاتمة معجزة عقلانية تح              

ين يجعلون من قضية العقلانية مشكلة في       العقل تستنفر العقل، تجعل العقل مناط التكييف، ولذلك الذ        
حياتنا الفكرية هؤلاء لا يدركون أن لنا كما أسميه دائماً عقلانية مؤمنة تقيم الأدلة العقلية على النقل،                  

ابلة بين العقل والنقل، المقابل للعقل هو       قوهذا النقل هو معجزة عقلية، بل إن لغتنا العربية لا تعرف الم           
لذلك هذا افتعال لمشكلة لا وجود لها في تراثنا ويجب ألا يكون لها أثر في                  الجنون وليس النقل، و   

 .مشروعنا الفكري
تى قضية السلفية، بعض الناس يتصور أن السلفية نقيض للتجديد، نقيض للتقدم وفعلاً هناك               ح

نيون  سواءً أكانوا تراثيين أو كانوا من العلمانيين، يعني هناك علما            ممن يفهمون السلفية هذا الفه     
سبة وكلمة يسبون ا الآخرين، بينما السلف هو الماضي، وليس           ..  أصبحت كلمة السلفية عندهم   

هناك إنسانٌ بلا ماضٍ وليس هناك إنسان إلا وهو سلفي، لكن القضية هي من هو سلفك؟ هل سلفنا                   
 ي أو عصر الازدهار الحضاري؟ وكيف نتعامل مع السلف؟ هل اجر إلى              ارعصر التراجع الحض  

السلف؟ أم أننا نسترشد بالسلف، إذاً لدينا سلفيات متعددة ولذلك أنا فيما كتبت، كتبت عن السلفية                
العقلانية المستنيرة، يعني هناك تيار يعود إلى الأصول ويرى الأصول بعقل عصري مستنير، ويقدم هذه                

هذه ..  هذه المصطلحات لإسلامية بمعناها الحقيقي وليس بمعناها الغربي المرذول، ولذلك            ا الأصولية
 . الإشكاليات التي طُرِحت في حياتنا الفكرية مطلوب أن يكون لها حل إسلامي



أنا رأيت أن كل اددين في تاريخنا وفي تراثنا كانوا سلفيين ذا المعنى، هو يعود إلى المنابع                   و
، في الدنيا يجب أن تكون       الدين وهنا يكون سلفياً، لكن في الدنيا لا يمكن أن يكون سلفياً            الجوهرية في 

واقعياً وعصرياً ومستقبلياً، ولذلك الذين أرادوا أن يجعلوا نظرم للدنيا وللمدنية وللعلوم المدنية نظرة              
ل عن الموروث   صاسلفية هؤلاء هم الذين وقفوا ضد التمدن وضد التقدم، والذين أرادوا الانف              

وز أن يكون الإنسان سلفياً، إنما كيف نوفّق بين          الحضاري هؤلاء ظنوا أن السلفية سبة، وأنه لا يج         
السلفية الدينية بمعنى أن تعود إلى المنابع الجوهرية وليس للتعصب المذهبي، وبمعنى أن تكون مستقبلياً في                

ية والعلوم الأدبية والآداب والفنون إلى آخره،       دنرؤية واقعك وفي رؤية المشروع الحضاري والعلوم الم       
شكالات التي طرحت للأسف الشديد نتيجة وجود ثقافتين مرجعيتين مختلفتين، مرجعية           إذاً كثير من الإ   

تراثية، ومرجعية غربية، كل هذه الإشكالات أتصور أنه كان من هواجسي في المشروع الفكري أن                 
 .مية لهذه المشكلاتلاأقدم الحلول التي رأيتها حلولاً إس

 الأسئلة أتصور أنه موضوع أساسي، حتى الكلام        نا طبعاً لا أريد أن أطيل عليكم لأن موضوع        أ
عن التنوير أنا كتبت كلاماً كثيراً في هذا الموضوع هناك خلط بين التنوير بمعناه الغربي وتنوير وضعي                  

عة الإسلامية والتدبير الإلهي، ويفهم     يعلماني يعزل السماء عن الأرض، يحرر الحياة والدنيا من الشر          
ه الجاهليون، رأوا االله سبحانه وتعالى مجرد خالق بينما كانت الأصنام             عمل الذات الإلهي كما فهم    

والشركاء يستشيروا في الأمور الدنيوية، وهي نفس الرؤية الأرسطية أن االله خلق العالم ثم تركه                  
 خالق عندهم ليس مدبراً للكون، بينما الرؤية الإسلامية مختلفة          ردللأسباب الذاتية المودعة فيه، فاالله مج     

ربنا الذي أعطى كل    :  عن هذا تماماً، ألا له الخلق والأمر، له التدبير، قال فمن ربكما يا موسى؟ قال               
شيء خلقه ثم هدى، يعني ليس مجرد خالق وإنما هو خالق وراعٍ وهادٍ ومدبر لهذا الكون، ولذلك كثير                   

د والتقليد فهماً خاطئاً،    ت الثقافية والفكرية في حياتنا فُهمت عند التراثيين وأهل الجمو          حامن المصطل 
وفُهمت أيضاً عند العلمانيين والوضعيين فهماً خاطئاً، ولذلك نحن مطلوب أن نعيد فهم وعرض تراثنا                

 .مرة أخرى حتى نستطيع أن نرى الآخر في ضوء هذا التراث
 الآخر، وربما من أحدث الكتب التي أصدرا أخيراً في هذا العام،             دثت كثيراً في كتاباتي عن    تح

من يعترف بِمن ومن ينكر من؟ لأم يبتزوننا على النطاق العالمي             "  الإسلام والآخر "كتاب عنوانه   
ل وكأننا نحن الذين لا نعترف بالآخر، بينما الإسلام لا يكتمل الإيمان به إلا إذا آمن المسلم بكل الرس                  

عالى، فالواحدية والأحدية فقط للذات     والأنبياء، والإسلام يعتبر التعددية سنة من سنن االله سبحانه وت          
الإلهية، وما عدا الذات الإلهية في عوالم النبات والحيوان والإنسان والأفكار والجماد، كل هذا يقوم على                

ن سنن االله سبحانه وتعالى، بينما       م التعددية وعلى التنوع، وبالتالي نحن الذين نرى وجود الآخر سنةً          



بالإسلام، لا اليهود يعترفون بالإسلام، ولا النصارى يعترفون بالإسلام،         الآخرون هم الذين لا يعترفون      
 . ولا الحضارة الغربية تعترف بغيرها من الحضارات

، نلذلك مطلوب أننا عندما نتحاور مع الآخر، حواراتنا أغلبها مع الآخرين حوارات طُرشا              و
لم يكن هناك اعتراف وقبول متبادل؟      لماذا؟ لأنك تتحاور مع من لا يعترف بك، كيف يكون حواراً إذا             

تتحاور مع اليهود وهم لا يعترفون بك ديناً، تتحاور مع النصارى لا يعترفون بك ديناً، تتحاور مع                   
تعترف بغيرها، إذاً لا بد أن        الحضارة الغربية لا تعترف بغيرها من الحضارات والترعة المركزية الغربية لا          

 الإسلام كسنة من سنن االله سبحانه وتعالى حتى نستطيع أن             ندرس الإسلام والتنوع والتعددية في     
 .نتحاور مع هذا الآخر، وحتى يكون هناك قبول متبادل بيننا وبين هذا الآخر

 من الاهتمام، لأن    يرنا أقول الوسطية الإسلامية وهذه هي النقطة الأخيرة أنا أوليتها الكث            أ
 الإسلامية لم يستطيعوا رؤية حقيقة الإسلام، أنا أُشبه          مشكلتنا أن الذين لا يدركون حقيقة الوسطية       

الوسطية بالمنظار، الإنسان يرى العالم من خلال هذا المنظار، لن تستطيع أن ترى حقيقة الإسلام إلا من                 
ن هناك مشكلة بين الدين والدنيا، بين الدين         كوخلال الوسطية، ولذلك إذا أدركنا الوسطية لن ت        

ا والآخرة، بين الفرد واموع، لن تكون هناك مشكلة بيننا وبين الآخر، لن تكون               والدولة، بين الدني  
هناك مشكلة بين العقل والنقل، ولذلك الذين أخطأوا من شبابنا ودخلوا في تيارات الجمود أو في                   

إن الوسطية تجعل صاحبها دائماً     :  ايا بعض الاهتمام لأني أقول    قضتيارات العنف، أنا أوليت هذه ال      
ارب في جبهتين، جبهة الغلو الديني والغلو اللاديني، لأن الوسطية هي التي تنفي هذا الغلو بشقيه ولا                 يح

بد أن نكون صرحاء وأن تكون لدينا شجاعة، كما تكون لدينا شجاعة لنقد الآخر العلماني وكسر                  
، ومن تيار العنف    كون لنا الشجاعة لكي ننقذ أبناءنا وشبابنا من الجمود والانغلاق          ت شوكته لا بد أن   

الذي رأينا جميعاً كيف كان وبالاً على هؤلاء الشباب، وأنا كان لي الشرف أنني كنت أول من كتب                   
 همودراسة موضوعية حتى عندما قرأوها و     "  الفريضة الغائبة "دراسة نقدية لكتاب جماعة الجهاد، كتاب       

ض مقولاتنا، بل عرضتها أجود مما      يحاكمون في قضية مقتل السادات، قالوا لي أنك كنت أميناً في عر            
نحن لا نقدس التراث، عصرنا يطرح     .  عرضها كتاا، لكن أنا عرضتها ونقدا وكتبت حولها الملاحظات        

المقدس ليست تاريخية   ب  علامات استفهام جديدة لأن الواقع تاريخي، الواقع يتغير، بينما نصوص الكتا          
      فهم إعلام "نا نحن هو الذي يتغير كما يقول ابن القيم في كتابه             ولا تتغير بتغير الزمان والمكان، لكن

عن تغير الفتاوى والأحكام بتغير الزمان والمكان والعادات والمصالح إلى آخره، إذاً لا بد أن                "  الموقعين
ع الفكرية الحقيقية والذي ا نعالج كل الانحرافات سواءٌ         ريتكون الوسطية هي النبراس الذي يحكم المشا      

 . غلواً دينياً أو غلواً لا دينياًأكانت



نا قلت لكم هذه الخواطر السريعة من باب ذكر نِعمِ االله سبحانه وتعالى علي، لأنه في هذا المقام                  أ
قون به عنقي، أردت أن     والذي هو مقام من مقامات الشكر الذي أشكر لكم فيه هذا التكريم الذي تط             

         االله سبحانه وتعالى علي في النشأة وفي التكوين، وفي أن أراني عين اليقين، وفي أن             أذكر بعض نعم
اللَّهم اجعل لي   "عصمني من أن أضل طريقي وفي أن جعلني وهذا دعاء أدعو االله سبحانه وتعالى به                  

هذه بعض الأدعية   "  ني بالحق وأيد الحق بي    يدلسان صدق لدينك، اللَّهم أعني على نصرة دينك، اللَّهم أ         
الله سبحانه وتعالى ا لأنني ما أنا إلا ذرة في هذا الكون العظيم الذي جعله االله سبحانه                 التي دائماً أدعو ا   

وتعالى ميداناً لإبداع العقل العربي والمسلم والإنساني، ونرجو االله سبحانه وتعالى أن يوفقنا إلى ما يحبه                 
 .م، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهركأشك. ويرضاه

 

 .  العلي القدير أن يؤيدنا بتأييدٍ من عنده، الأسئلة حقيقة كثيرة نسأل االله:ريف الحفلع
 

 الأستاذ عبد الحميد الدرهلي رجاء دائماً تعودنا نحب أن نطرح            :لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
مه والآن سأحجب السؤال لكن بصراحة عندما يكون السؤال كبير جداً وطويل،             دالطرح الذي تق  

أنا أكرس نفسي ووقتي في خدمتك وخدمة الآخرين ولكن         ..   أرجوك بعدين لا يوجد وقت للآخرين،    
بشرط أن نتساوى والآخرين، أما أن تطرح سؤالاً طويلاً لا أستطيع أن أقدمه الآن سأعطيك وقت                  

 . لةسئلثلاثة أو أربعة أ
 

من مصريين وألمان مؤخراً      صرمأكبر علماء الآثار الفرعونية الهيروغلوفية في       :  لسؤال هو ا
لم يعثروا في المخطوطات الفرعونية التاريخية على أي أثر لما ذكر عن سيدنا موسى ويوسف،               إم  

 لوعلَّق أحد قائل ربما كانت قصة يوسف وموسى من نسج اليهود، وظهر في كتاب المؤرخ كما               
 . هذا مدخل،لطائفامن أن عيسى ولد في وادي الجليل ب" البحث عن المسيح"صليبي 

 

حداث والتقلبات على التاريخ؟ ولماذا ظهرت في هذه الآونة بالذات بعد  ا تفسيرك لهذه الأ   م
مضي زمن بعيد على ظهور الأديان السماوية؟ وهل هي بداية انتكاسة للدين الإسلامي والمسيحي          

 لعلمانية؟اوالاتجاه نحو 
 

م  بالنسبة لهذا السؤال أريد أن أقول في بعض الكتابات تريد أن تحاك             :لدكتور محمد عمارة  ا
الوحي الإلهي إلى الآثار وإلى الكتب التاريخية، وهذا منهج خاطئ كيف؟ هب أن هيرودوت لم يكتب                 

ا كتبه  معن موسى هل معنى ذلك أن موسى غير موجود؟ هل كل ما حدث كتبه المؤرخون؟ وهل كل                  
ما أحتكم  المؤرخون بقي لنا؟ وهل الآثار كلها سجلت كلّ ما حدث؟ وهل كل الآثار بقيت؟ إذاً أنا عند                



إلى القرآن الكريم فأرى فيه قَصصِ الأنبياء الذي لم يرد في كتب التاريخ ولا في الآثار المنقوشة لا أحاكم                
ا الآثار، أريد أن الذين لا يؤمنون إلا بما ورد في           ايالقرآن الكريم إلى هذه الكتب أو إلى بقايا التاريخ وبق         

ثل الذين لا يعترفون إلا بما ترى حواسهم وعيوم يعني           الحفريات وإلا بما جاء في البرديات، هؤلاء م       
ينكرون ما وراء الحواس وما وراء العيون، إذا كان لدي وحي معجِز فما جاء به صدق، وهذا هو                    

 صرمن وليس الذي أحاكمه إلى الآخرين، ونحن عندنا بعض الكتابات في            ريالمصدر الذي أحاكم له الآخ    
 هذا الكلام الذي كتبه بعض المستشرقين، أن موسى ليس له وجود،            واحد اسمه سيد القممي يرمي إلى     

 . إلى آخر كل هذه الأمور... أن إبراهيم ليس له
 

 نزل به الروح الأمين على قلب       الما أننا آمنا بعقلنا أنّ هذا الوحي الذي جاء به الرسول             ط
صدر الأصلي، أنا كباحث     هذا صدق، وهذا معجز إذاً ما جاء به هو العمدة، هو الم              رسول االله   

ولذلك أنا  .  مصدر ثقة، ومصدر أقل ثقة، أيهما أعتمد؟ أعتمد مصدر الثقة         :  عندما يكون لدي مصدرين   
 عندما يشكك في القرآن الكريم، يشكك في أخطاء وإلى آخره، يأتي              ويرددت على سعيد العشما   

ن إ:  ا يقول القرآن الكريم   بروايات تاريخية عن موضوع جمع القرآن وتشكيك في جمع القرآن، عندم           
إذاً جمع القرآن ليس جمع أبي بكر وليس جمع عمر وليس جمع عثمان، أبو بكر جمع                  علينا جمعه وقرآنه  
 .الصحائف المكتوبة

 

نا قرأت أخيراً ونحن كل يوم نكتشف الإعجاز في القرآن، أخيراً واحد كتب كتاباً، واحد لا                 أ
ظهر أن هناك إعجازاً حتى في رسم القرآن الكريم، هذه ثقة لا            أذكر اسمه وبعث لي نسخة من القرآن،        

ما تكون مضافة الله    ديمكن أن تخطر ببال إنسان، يعني لماذا بسم االله الرحمن الرحيم تكتب بسم بشكل عن              
في القرآن الكريم   "  رأى"سبحانه وتعالى، وإذا أضيفت إلى كلمة أخرى تكتب كتابة أخرى؟ لماذا كلمة             

حسناً، من علَّم كتبة الوحي أن      .  انت رؤيا بالبصيرة، ولها رسم إذا كانت بالبصر؟ إعجاز        لها رسم إذا ك   
كل وبسم هنا بشكل آخر، أنا أقول       بشبسم هنا   .  هنا بشكل آخر  "  رأى"هنا بشكل و    "  رأى"يكتب  

نحن أمام وحي وحيد صحيح لا نحاكمه إلى كتابات المؤرخين ولا كتابات الآثاريين، لأنه بالضبط أي                 
إذاً نحاكم إليه النصوص الأخرى، فما قاله علماء الآثار على          .  لمراجع أكثر ثقةً ويقيناً هو القرآن الكريم      ا

من الوحي لا يمكن أن نسمع كلامهم في هذا، لأنه كما قلت ليس               العين والرأس لكن إذا أنكروا شيئاَ     
وبالتالي ليست المرجعية لهذا الذي     كل ما حدث دونه المؤرخون وليس كل ما دونه المؤرخون قد وجد،             

 .كتبوه في الآثار
لماذا ظهرت في هذه الآونة، هذه الأحداث والانقلابات والتقلبات على          :  لسؤال الثاني هو  ا

 : سلام؟ أنا أقوللإا



 

 بعض ما قرأت وكتبت، الغرب أدرك مع الصحوة الإسلامية الحديثة أنّ الإسلام كما قالوا                في
وب أبنائه الآن منه من مائة سنة، وأنّ الإسلام يمثل ثقافة فريدة استعصت على               بالنص أكثر قوة في قل    

إذن الغرب  .  غربية، الثقافة المادية والوضعية   لالعلمنة، ومن ثم فإا تمثل الثقافة الإسلامية تحدياً للثقافة ا         
تداد نغمة العداء   يريد تطويع هذه الأمة بعلمنة ثقافتها، والذي يحول دون ذلك هو الإسلام، ومن هنا اش              

لأن .  للإسلام وأن الإسلام هو العدو، وأنه العدو الأخضر الذي حل محل الخطر الشيوعي إلى آخره                
 أمة لتحرر وطن الأمة واقتصاد الأمة، وحضارة الأمة من هذه الهيمنة            قظالآن هذه اليقظة الإسلامية تو    

ت الإسلام مع ضعف أهله تجعل هؤلاء       الغربية، ولذلك تتصاعد موجات العداء للإسلام، أيضاً انتصارا       
إذاً هناك ظروف موضوعية معاصرة تجعل هذا الهجوم على الإسلام يتزايد في            .  يزدادون عداءً للإسلام  

 . ناهالوقت الر
 

شكراً يا دكتور، أشرف سالم كاتب صحافي، نريد أن نعرف موقف              :  ريف الحفل ع
" عقلنة"و  "  بعصرنة"كذلك بما يسمى    سعادتكم الشخصي بما يسمى بتيار اليسار الإسلامي، و        

 .الإسلام، وجزاكم االله خيراً
 

 المصطلح  ، بالنسبة لليسار الإسلامي أنا يعني حتى على مستوى المصطلح         :لدكتور محمد عمارة  ا
خطأ، أنتم تعرفون أن اليسار في اللغة العربية هو اليسر والغنى، وليس اليسار بالمعنى الذي هو الفقر                   

 كان يدعو   ،لجزائراكما هو موجود في الحضارة الغربية، الإمام عبد الحميد بن باديس من             والبلوروتاريا  
، يعني  "ل اليسار، وفي الآخرة من أهل اليمين      هاللَّهم اجعلني في الدنيا من أ     :  "االله سبحانه وتعالى يقول   

 العدالة  كلمة اليسار نفسها لا تدل على مصطلح اليسار في الحضارة الغربية، الإسلام في قضية                 
الاجتماعية، والعدالة الاجتماعية في الإسلام يعني جزء من نظرية وفلسفة إسلامية متميزة، فريدة ليس               

ضارة الغربية الإنسان سيد الكون، بينما الإنسان في الإسلام         الحلها وجود في الحضارات الأخرى، في       
لى، والإنسان مستخلف في هذا،       هو االله سبحانه وتعا     -خليفة الله سبحانه وتعالى، المالك الحقيقي        

الإنسان له ملكية الحيازة وملكية التصرف والاستثمار والانتفاع، في حدود الشريعة الإسلامية، يكسب             
 حلال ويستثمر في الحلال، إذاً عندنا قضية للعدالة الاجتماعية وللتكافل الاجتماعي            فيمن حلال وينفق    

ة الاستخلاف وبالتالي لا حاجة لنا بموضوع اليسار         كل هذا نظرية متكاملة نابعة من قضية ونظري        
 .الإسلامي أو غير اليسار الإسلامي، لأنه كما قلت حتى المصطلح مصطلح غير دقيق

 



هل ترون باعتبار دخولكم معترك     :  خ محمد علي الصابوني يسأل ويقول     يالش:  ريف الحفل ع
نة الغاصبين، أم أن هذه دعوة إلى الحركات الوطنية واشتغالكم بالسياسة إمكان السلام مع الصهاي      

 .الركوع والاستسلام أمام شذاذ الآفاق؟ أفيدونا عن رأيكم الصريح
 

 في غاية الأهمية، وأنا أوليت هذه القضية        ة قضية المصطلحات قضي   :أولاً  :لدكتور محمد عمارة  ا
لوسيط في  بعض الاهتمام، كتبت كتاباً عن معركة المصطلحات بين الغرب والإسلام وكتاباً عن ا               

المذاهب والمصطلحات، لأننا نحن أمام استخدام لمصطلحات، المصطلح كالوعاء مثل هذا الكوب، وكل             
م المصطلح، ولذلك نحن نخلط الآن بين مصطلح        هوالناس يستخدمونه ولكن المشكلة في مضمون ومف      

ة تسوية، التسوية   ، المعروض الآن بالنسبة للنظم والحكومات العربية قضي       "التسوية"ومصطلح  "  السلام"
أمام استعمار    لسطينفشيء والسلام شيء، لأن السلام معناه أن يعود الحق كاملاً إلى أهله، نحن في                 

بعة ملايين أو خمسة ملايين يهودي جيء م وزرعوا واقتلع بدلاً            ر أ ،نوب أفريقيا جاستيطاني كما في    
إلى بيوم    لسطينفإذاً إذا عاد أهل     .  اق الآن منهم أربعة أو خمسة ملايين من الفلسطينيين مشتتين في الآف         

 ٣٣٨ و   ٢٤٢وأرضهم هنا يصبح هناك سلام، إنما المفاوضات تتم الآن حول قرارات الأمم المتحدة               
 إذاً حتى   ،لسطينف لا يريد الصهاينة أن يتركوها لأهل        %٢٢ وحتى   ،لسطينف أرض   ن م %٢٢حول  

فاصيل كلها في هذا الموضوع، إذاً المعروض ليس         هذه التسوية تسوية عرجاء، ونحن نعرف طبعاً الت        
سلاماً، الحديث يدور حول تسوية وحتى هذه التسوية في ظل موازين القوى غير المتكافئة مطلوب من                 

من السلطة الفلسطينية أن توقع على إاء التراع وليس في يدها لا دولة ولا سيادة ولا                   وعرفات  
 .المعروض ليس سلاماً على الإطلاقإذاً . إلى آخر كل هذه الأمور... قدس

 

 :  غياث عبد الباقي يسأل ويقول:ريف الحفلع
 

ل هذا  رية الإبداع شعار يرفعه مجموعة من أدباء ورجال الصحافة العربية ومن خلا             ح
الشعار نال البعض من مقدسات المسلمين وتطاولوا، وقام آخرون بنشر الفساد في صور شتى،               

ذا الذي يجري؟ وأين حدود الإبداع وكيف السبيل لوقف ما يجري فهل الإبداع سيدي الفاضل ه
 على الساحة الثقافية من انتهاكات لحرمة الإسلام؟

 

رجعية الإسلام، أنا أقول كثير من الخلط وخاصة        م مرة أخرى نعود إلى      :لدكتور محمد عمارة  ا
علمانية ترى الإنسان سيد    هناك مرجعية وضعية    :  في قضية الإبداع مصدره أننا في مجتمع فيه مرجعيتان        

. الكون، إذا كان الإنسان سيد الكون إذن لا سقف على حريته، يستطيع أن ينتهك كل الحرمات                 



يتراضون على الشذوذ يصبح قانوناً،      ...  لناس على شيء   ا المرجعية العلمانية والوضعية، يتراضى    
انوناً، إذن الإنسان إذا كانت     يتراضون على الربا يصبح قانوناً، يتراضون على النهب والسلب يصبح ق          

المرجعية الوضعية العلمانية تقول إنه سيد الكون يصبح هذا الإنسان الإبداع عنده لا سقف على حريته                
نسان خليفة الله سبحانه وتعالى فهو مثل المحامي عندما توكّله، أنت توكل المحامي             لإفيه، أما إذا كان هذا ا     

لتوكيل، يعني لا يستطيع أن ينهبك ولا أن يأخذ مالك ولا أن يجردك             فلا تقيد حريته إنما حريته مقيدة با      
ن من ثيابك، لأنه حر في حدود التوكيل، فالخليفة حر في حدود بنود عقد وعهد الاستخلاف، إذ                  

في النظام الوضعي الزنا بالتراضي ليس جريمة       .  حقوق الإنسان المسلم محكومة بحقوق االله سبحانه وتعالى       
 حرية الإنسان واختيارات الإنسان، المرأة تقول جسدي أنا حرة فيه، لكن إذا كنت              لأنه لا سقف على   

خلاف، ولذلك لا   ستخليفة الله سبحانه وتعالى فحريتك وفعلك وحقوقك محكومة ببنود عقد وعهد الا            
هل هناك مجتمع   .  يمكن أن تكون هناك حرية في نقض ما اتفقت الأمة على أنه مقوم من مقومات اتمع               

.  الدنيا يبيح حريةَ الخيانة للوطن؟ هذا لا يحدث، الناس تقدس قطعة القماش إذا جعلتها علماً للوطن                في
 . تإذاً كل مجتمع فيه عقْد اجتماعي وله رموز وله مقدسا

 

ذا ارتضينا في دساتيرنا وفي معتقداتنا أن الإيمان الديني مقوم من مقومات الاجتماع الإنساني لا                إ
اك بحجة الإبداع نقض واجتياح لهذه المقدسات، إذن مفهوم الإبداع الذي يجعل              يمكن أن يكون هن   

رة لمرجعية عزلت   كل الحرية للمبدع ولا رقيب على المبدع إلا هذا المبدع أنا أقول هذا ثم               ..  الحرية
ليست هذه هي المرجعية الإسلامية، لنا مفهوم       .  السماء عن الأرض وجعلت الإنسان سيد هذا الكون       

، الإسلام مع الحرية وأنا أقول نحن فقراء للحرية في مجتمعاتنا، لكن هناك مفهوم للحرية إنّ حرية                 للحرية
 . وتعالى ومقدساتهنهالإنسان محكومة بضوابط الشرع وبحدود الإيمان باالله سبحا

 

 :  حامد المرزوقي يقول:ريف الحفلع
 

لأحد "  يزان الإسلام محمد عمارة في م   "عادة الدكتور صدر منذ سنوات كتاب بعنوان         س
يوسف القرضاوي  "أتباع المدرسة السلفية ثم صدر للكاتب عدة كتب بنفس العنوان من آخرها             

 لرموز الفكر الإسلامي وتحتكر الحق       ضفما رأيكم ذه الردود التي تعر      "  في ميزان الإسلام  
 .لنفسها وتدعي أا تملك ميزان الإسلام

 

خصني الكاتب بالنصيب الأكبر، عمل كتاب سبعمائة        هذا الكتاب هو     :لدكتور محمد عمارة  ا
صفحة وعشرة عني، وكان كتابه عن فهمي هويدي والدكتور يوسف القرضاوي أقل حجماً، هذا                

لي عليه رحمة االله، لما رأى الكتاب اندهش وكتب قال لمصلحة من يكتب             االكتاب كتب عنه الشيخ الغز    



لاحدة والشيوعيين، عليه رحمة االله كتب كلاماً طيباً حول         هذا؟ إن محمد عمارة يغير على العلمانيين والم       
هذا الكتاب، أنا حقيقة تصفحت الكتاب ووجدت فيه جهداً كبيراً، لا أتصور أن أقل من خمس سنوات                 

تغل في هذا الكتاب، وأسفت أسفاً شديداً على أنه واحد يضيع عمره أو يضيع سنوات من                 يشواحد  
عقل مة كثير من الأمور، لكن حقيقة لا أكتمكم منذ من االله علي بالعمل              عمره في هذا، طبعاً يعتبر ال     

صبح ملكاً   ي في الحقل الفكري آليت على نفسي ألا أرد على مثل هذه الأمور، عندما أكتب كتاباً                
للناس، كما أن بعض الناس يمكن أن يمدحني فالبعض الآخر يمكن أن يقدحني وأن ينتقدني، لكنني على                  

ودعوت االله سبحانه وتعالى أن يجعل مثل هذه الكتب يعني في ميزان حسناتي يوم القيامة، وسوف                 يقينٍ  
 يطمئنني كثيراً أنني على صراط      ضاًيكون مقاصة إن شاء االله بيننا وبين مثل هؤلاء الكتاب، وأنا أي             

 في تيار الغلو الديني     الوسطية الإسلامية أن هناك عشرات من الكتب في التيار العلماني اجمني، وأيضاً            
والجمود اجمني، وإذا كان إنسان يهاجم من هذا الفريق ومن هذا الفريق فدليل على أنه ليس هنا                   

 .الفريقينن وليس هناك، وإنما هو في وسط بين هذي
 

نا لا أغضب من مثل هذه الكتب التي اجم وأعتبر أنّ من حق الناس أن يفكروا، لكن أتمنى                   أ
 الإنسان يستثمر وقته فيما هو مفيد، نحن المفروض أن نكون جميعاً في خندق واحد في                  على االله أن  

اليوم أترك شارون     مواجهة التحديات، في مثل ما يقول الشيخ يوسف القرضاوي في فقه الأولويات أنا            
             د وأترك التحديات والهيمنة الغربية وأشغل نفسي بالخلافات في داخل الساحة الإسلامية نحن حول نشر

 .الساحة الإسلامية، لكن لا نجعل منها ساحة هجوم على بعض التيارات الفكرية الأخرى
 

 :  الأخ عثمان مليباري يقول:ريف الحفلع
 

غرب وحضارته يرددون هذا القول بأن تاريخنا العربي الإسلامي     للكثير من المعجبين بتاريخ ا    ا
حات فهل هذه المقولة صحيحة؟ نحن في       تاريخ صراعات دموية واغتيالات جسدية في صورة فتو       

 . شوق إلى تعليقاتكم
 

، لاحظت  )الإسلام والآخر ( أنا أولاً قريباً كتبت وضمنت هذا في كتاب          :لدكتور محمد عمارة  ا
 وأن الإسلام انتشر بالسيف والعنف وإلى آخره، وهذا الكلام تيار العنف انطلق منه،                ،كلاماً كثيراً 

لو عددنا    لمدينةا حجمه كبير جداً، تسع سنوات في        ات رسول االله    ولاحظت أن ما كُتب عن غزو     
وة وبعث من   زالغزوات والسرايا والبعوث التي حدث فيها قتال أو لم يحدث تزيد عن ستين سرية وغ               

البعوث، وما كُتب عنها حجمه ضخم، يوهم من لا يعرف أن العنف والسيف والقتال له مكان كبير                  
 أقوم بدراسة ميدانية فأتيت بكتب الغزوات والوقائع وفي هذه الكتب فيها              في الإسلام، فعن لي أن    



تلوا في غزوات رسول     ق إحصاءات للذين قتلوا من المسلمين ومن المشركين، ستدهشون أن كل الذين          
 على امتداد تسع سنوات في كل هذه الغزوات والبعوث والسرايا من الفريقين ثلاثمائة وستة                 االله  

جدول الغزوة وتاريخها والذين قتلوا من       )  الإسلام والآخر (داً، وأنا نشرت في كتابي       وثمانين واح 
ائة وست وثمانين واحداً، عدد المساجد التي بنتها          ثمالمشركين والذين استشهدوا من المسلمين، ثلا      

الفقه الجيوش ذهاباً وجيئة أكثر من عدد الذين قُتلوا، عدد البعوث العلمية التي خرجت تعلم القرآن و                
الشرق "أكثر من عدد الذين قتلوا، شاء االله وأنا أجمع هذه الإحصائية قرأت في جريدة                   لمدينةامن  

ر فيه للحروب الدينية بين الكاثوليك والبروتستانت التي استمرت أكثر          امقالاً لكيسنجر أش  "  الأوسط
الإسلام يقهر الشرك وكل     انظروا   ،وروباأأبيد فيها أربعون في المائة من شعوب وسط         :  من قرنين وقال  

الضحايا ثلاثمائة وست وثمانين واحداً، وحروب داخل دين واحد بين مذهبين في دين واحد يباد فيها                 
وفولتير يحصيهم ويقول أم عشرة ملايين، ومع ذلك            وروباأ المائة من شعوب وسط       أربعون في 

  .يتحدثون عن أن تاريخنا كان تاريخ صراعات وتاريخ عنف وإلى آخره
 

لدولة في التاريخ الإسلامي انحرفت من وقت مبكر، انحرفت عن الشورى وانحرفت عن العدل               ا
يين إن تاريخنا تسع وتسعين في المائة منه ظلام، وهذا كلام           نالاجتماعي، وقال العلمانيون وبعض العلما    

وقاف في كتاب   قاله فرج فوده وغيره من الذين حاورناهم، وأنا لفت النظر في دراسة كتبتها عن الأ               
إلى أن الانحراف عندما تم في الدولة كان محدوداً، حتى الجهاد في سبيل االله                )  هل الإسلام هو الحل   (

 تموله، كانت الأوقاف هي التي تموله، الأوقاف كانت مؤسسة تمويلية كبرى              لتيكانت الأمة هي ا   
 تعلمت من الدنيا، بنيت في ظل       لصناعة الحضارة، كل الحضارة الإسلامية التي نباهي ا الدنيا والتي          

 انحراف الدولة لماذا؟ لأن العلماء والفقهاء والصوفية وكل قيادات الأمة والأمة كانت هي التي تبني                
لحضارة وليست الدولة، حتى الرباط في سبيل االله كان يمول من الأوقاف وكان الناس هم الذين                   ا

خ الإسلامي ليس معناه أن هذا التاريخ أصبح ظلاماً         يتطوعون إلى الجهاد، إذاً انحراف الدولة في التاري       
عرف الدولة الغول    ن كما يزعم الآخرون، لأن كان هناك تعظيم للأمة وكان هناك تحجيم للدولة، نحن لم             

التي تطعمك وتسقيك وتعلمك وتعالجك وتأخذ حتى حريتك إلا مع من الدولة القومية التي جاءتنا في                 
لأوروبية، ولذلك أنا أقول إن تاريخنا كي ندرس التاريخ دراسة حقيقية            العصر الحديث هذا والقومية ا    

طةِ والسلطان والدولة في تاريخنا، لازم      سلومتوازنة لا بد أن ندرس تاريخ الأمة، وليس فقط تاريخ ال           
ندرس الكتب الطبقات وطبقات العلماء والفقهاء والمحدثين هذه هي الأمة، لكن ندرس مؤسسة                

كانت تمول كل صناعة الحضارة من نقطة الحليب في الرضاعة إلى الجهاد في سبيل االله،               الأوقاف وكيف   
 .أن تاريخنا ليس ذا الشكل الذي يقوله العلمانيونك لا بد أن يكون هناك رؤية لتاريخ الأمة كي ندر

 



 :  الدكتور يوسف حسن العارف يقول:ريف الحفلع
 

في مكتبة الملك عبد العزيز العامة، في شهر          لرياضا ب  ندوة مستقبل الثقافة العربية المنعقدة     في
ا نشعبان الماضي كانت لكم طروحات حول هذا الموضوع ولكن الإشكال الذي تعيشه ثقافت              

العربية اليوم هو هذه الازدواجية بين تحديث مؤدلج وتفصيل متروع الهوية فكيف ترون مستقبلاً              
 يثية في ظل عولمة واحتواء لتراثنا وثقافتنا المتميزين؟متحولاً إلى نزعة إسلامية فكرية وعروبية تحد

 

جديد، ت مرة أخرى نعود للمصطلح أنا أقول مصطلحنا الأصيل هو ال           :لدكتور محمد عمارة  ا
تجديد يستصحب الثوابت ويجدد في المتغيرات، الحداثة بالمعنى الغربي قطيعة معرفية مع الموروث، لا بد                

لك الحداثيون إذا فهموا الحداثة بمعناها الغربي هؤلاء يقيمون قطيعة          أن نحرر مضامين المصطلحات، ولذ    
هو سنة من سنن االله، يبعث االله لهذه        د  معرفية مع الموروث ومع الموروث الديني في الأساس، إنما التجدي         

إذاً التجديد هو مصطلحنا إذا عدنا كما       .  الأمة على رأس كل مائة سنة من يجدد لها دينها أو أمر دينها            
قلنا إلى الأصول وفقهنا واقعنا المعاش واستشرفنا مستقبلنا إذن عندنا يعني عصرية مناسبة للأصولة                

 الوقت، الأصولية عندنا متميزة ومن هنا العصرية أيضاً عندنا          اتعندنا، نكون أصوليين وعصريين في ذ     
روثة ونأخذ الحضارة الغربية    متميزة، الذين فهموا الأصالة والمعاصرة بمعنى أن نأخذ قيمنا الإسلامية المو          

وتبقى هذه هي المعاصرة هؤلاء يفهمون تميز النسق الفكري الإسلامي، نحن أبناء أصول متميزة تحتاج                
ة وتجديد متميز أيضاً، طبعاً العولمة هذه مرحلة اجتياح، يعني الاجتياح الغربي للعوالم الغير                ريإلى عص 

ودراسة أخرى عن   "  لنا بين العالمية الإسلامية والعولمة الغربية     مستقب:  "الغربية وأنا كتبت فيها يعني أمرين     
 ".خطر العولمة على الهوية الثقافية"
 

 : اطعة، عدنان فقي محامي ومستشار قانوني يقولق عفواً دكتور على الم:ريف الحفلع
 

رد من خلال سيرتكم الذاتية قيامكم بالدفاع عن القضايا الإسلامية، كيف يقيم الدكتور             و
 .ارة الدكتور شحرور التي وزعت كتبه مجاناًعم

 

وقبل )  الكتاب والقرآن ( كتب كتابه الأول     -الشهادة الله - أن شحرور    :لدكتور محمد عمارة  ا
 لكن للأسف وهذه تثير نقطة ضرورة أن يكون         ،مشقدنشره عرضه على شيوخ كلية الشريعة في        يأن  

مفاتيح فكرية، يبدو أن الشيوخ الذين عرض        عندنا قدرة على فهم الآخر وفهم ما لدى الآخر من            
، عليهم الكتاب لم يستطيعوا أن يفهموه، أو المهم رفضوه دون أن يقدموا له نقداً مكتوباً وموضوعياً                 

شحرور مشكلته أنه يقف في المصطلحات عند المعنى اللغوي للمصطلح، وهذا أيضاً وقع فيه سعيد                 



 سنة أو أكثر ندوة كان مقررها ريتشارد ميرفي الذي كان            العشماوي، وبالمناسبة الأمريكان عملوا من    
ليس :  ال ق وكيل وزارة الخارجية الأمريكية عن الأصولية والإرهاب والتطرف، وميرفي عمل تصريح           

صحيحاً أن الإسلام كله إرهاب وتطرف، هناك إسلام مستنير يمثله سعيد العشماوي ومحمد شحرور،               
 . يعني هذه شهادة لهذين الاثنين

 

لفهم للمصطلح بمعناه اللغوي فقط يمثل كارثة، لأننا نحن نعرف وهذا أي دارس يعرفه أن                  ا
تختلف باختلاف الكلمة لها معنى لغوي لكن         المصطلحذ له معنى لغوي، وله معنى اصطلاحي، وله معاني        

 المعاني  لها معنى عند الصوفية، لها معنى عند المتكلمين، لها معنى عند الأدباء، يعني أي واحد يغفل                  
الاصطلاحية والفنية والمتخصصة للمصطلحات يصل إلى كارثة، لماذا؟ لأنك لو فهمت الصلاة على أا              

يبقى )  كابري(لو فهمت الحج على أنه مجرد القصد يبقى القصد إلى           ،  الدعاء ممكن أن تكون الدعاء لهبل     
ا عند المعاني اللغوية فقط      لو فهمت أن العمرة هي الزيارة تبقى الزيارة للمحبوبة، لو وقفن            ..  حج

للمصطلحات تبقى كارثة، شحرور يقف عند المعنى اللغوي للمصطلح، ولذلك الجيب الذي هو                
وب حجابه في المرأة هو ما بين الإليتين والفرج وتحت الإبطين وتحت             طلبالنسبة للحجاب رأى أن الم    

ء، إذن هذا رجل كارثة، وبعد      الثديين، ومع ذلك تمشي عريانة وتبقى عال العال يعني ما في أي شي             
ذلك يرى الإسلام ليس فيه دولة وليس فيه سياسة وطبعاً هذا كلام مكرور منذ علي عبد الرازق إلى                   

أن مأساته أنه وقف في معاني المصطلحات القرآنية عند المعاني اللغوية وأهدر المعاني              ل  آخره، فأنا أقو  
     والشرعية والمعاني الاصطلاحية، وهذا الفكر ي         في مواجهة التوجه الإسلامي توظيفاً علنياً كما قلت ظّف

  .لكم أن ميرفي يعتبره هو وسعيد العشماوي هما اللذان يمثلان الإسلام المستنير
 

 : الدكتور عبد اللطيف محمد علي يقول:يف الحفلعر
 

 دين  الذي يذكر باستهجان ونعلم أن الإسلام     "  الإسلام السياسي "سمع ونقرأ كثيراً تعبير     ن
 ودولة، ما هي رؤيتكم لمكان السياسة في الإسلام وما هو تعليقكم على تعبير الإسلام السياسي؟

 

، لأن الإسلام ظاهرة عامة، هو دين ودنيا، دين          أنا لست مع هذا التعبير     :لدكتور محمد عمارة  ا
 من الأبعاد   ودولة، دنيا وآخرة، عقل ونقل، ذات وآخر، يعني أن الإسلام دين شامل، السياسة بعد              

الإسلامية، ونحن عند أهل السنة السياسة من الفروع، السياسة ونظام الحكم والدولة، كل ذلك من                
فرائض مدنية يتوقف عليها إقامة الفرائض الدينية، ولذلك أبو         ي  الفروع يعني ليس من أصول العقائد ه      

) ة بين الإسلام والزندقة   فيصل التفرق (حامد الغزالي له كتاب صغير، كتاب نفيس، كتاب منهجي هو            
يتكلم على أنه وفي غيره من الكتب أنه وهذا كلام قاله ابن تيمية وقاله الجويني وقاله الغزالي كل هؤلاء                   



هل السنة أن السياسة والإمامة والخلافة ليست من أمهات العقائد ولذلك ليس فيها                أ في إجماع من  
ت خلافات الصحابة حتى قتال الصحابة لا يخرِج        تكفير، والخلاف فيها ليس فيه تكفير، ومن هنا كان        

في ف  أي طرف من الأطراف من الملة، لأنه ليس خلافاً في العقائد ليس خلافاً في التتريل وإنما هو خلا                  
 .التأويل

 

في معاوية ومن معه،      لشاماعندما يسأل عن رأيه في أهل       )  صفين(نظر إلى الإمام علي في موقعة       ا
ينا وإلهنا واحد ونبينا واحد وقرآننا واحد وقبلتنا واحدة وديننا واحد ولا               واالله لقد التق  :  يقول

م عثمان ونحن منه براء، إذن سألوه       دنستزيدهم في الإيمان ولا يستزيدوننا وإنما الخلاف بيننا وبينهم في           
، الإسلام  إني لأرجو لقتلاهم وقتلانا الجنة، لأن هذا خلاف في الفروع         :  ما رأيك في قتلانا وقتلاهم؟ قال     

يعتبر أنه حتى إذا وصل الخلاف بين المسلمين إلى درجة القتال في هذه الفروع لا يخرجهم من الملة، وإن                   
 المؤمنين لم يخرجهم القتال عن الإيمان، ولذلك أنا لست مع الذين يقولون             منطائفتان من المؤمنين اقتتلوا     

فنبرئ منها ألسنتنا، إذا لم تتكلم أنت سيتكلم         عن الفتنة الكبرى أن هذه أمور برأ االله منها أيدينا             
ا الآخرون، إنما يكون عندنا منهج نقول هذا خلاف في الفروع، هذه اجتهادات يؤجر عليها المخطئ كم               

يؤجر عليها المصيب، ولذلك السياسة بعد من أبعاد الإسلام وليست كل الإسلام والذين يتكلمون عن               
بعد السياسي للإسلام نحن معهم وإنما إذا أرادوا اختزال الإسلام في            الإسلام السياسي إذا أرادوا ال    

 . السياسة نحن لسنا معهم ولذلك هذا مصطلح يحتاج إلى ضبط
 

 : ور علي العمري يقولت الدك:ريف الحفلع
 

هل هي مشروع حضاري يستهدف الإسلام؟ كيف يمكن التعامل معها من قِبل             )  العولمة(
 الأمة المسلمة؟ 

 

هي مرحلة في علاقة النظام الغربي بالعالم الغير غربي، الغرب في           )  العولمة  (:ور محمد عمارة  لدكتا
اية الترغيب والترهيب، كان في غزو فكري       ومرحلة الاستعمار التقليدي كان هناك أنا أسميها مرحلة غ        

ة بين النظام   وفي غواية وفي تغريب واستلاب حضاري، لكن عندما كان هنالك انقسام في الحضارة الغربي             
الشمولي والنظام الليبرالي، كان هذا الانقسام يتيح فرصة للعالم الثالث الذي مثلنا للعب على هذه                 

عي وتوحد قبضة الحضارة الغربية، مع وجود تقنيات ثورة الاتصال          يوالتناقضات، بعد ايار النظام الش    
درجة الاجتياح، منظمة التجارة    الحديثة، اقترنا فأصبح هناك المزيد من هيمنة الغرب وصلت إلى             

الغزو الفكري إلى آخر ذلك، تقنين منظومة القيم الغربية وعولمتها في مؤتمرات تحت علم الأمم               ..  العالمية



 ومؤتمر المرأة ألفين إلى آخره، كل هذه الأمور تمثل المرحلة            ،كينبمؤتمر السكان، ومؤتمر    ل  المتحدة مث 
 ). العولمة(التي ظهر فيها مصطلح 

 

تعني فرض النموذج الغربي قسراً على الآخرين، حتى المصطلح أنتم عندما تقولون              )  العولمة(
تبقى )  الأسررة(قى كلها جزائرية،    بت)  الجزأرة( عندما نقول    ،عوديةستبقى كل الوظائف    )  السعودة(

النظام هي عولمة   )  فالعولمة(كلها إسرائيلية، الفرنسة، هذا المصطلح يعني صب الكل في قالب واحد،             
الغربي منظومة القيم الغربية سواء كان في المسائل الاقتصادية أو حتى العسكرية أو حتى اللغوية إلى                  

رحلة اجتياح، وأنا أقول هذا واقع، لكن الخطأ أن بعض            م فهي)  العولمة(آخره، كل هذا يمثل مرحلة      
واقع كيف نتعامل مع هذا الواقع؟      المثقفين يريدون منا الرضا بالواقع والتسليم به، نحن المفروض أمام ال          

طيب إذا كان العالم قرية واحدة طيب نريده قرية واحدة، حسناً لمَ            ..  ولذلك أنا أقول نحن مطلوب منا     
لعربي أيضاً قرية واحدة؟ نعولم العالم العربي والعالم الإسلامي حتى نكون كتلة نستطيع أن               ا لا نجعل العالم  

وغيرها من التحديات لن يسمع كلامنا ولن       )  العولمة(ا في شجب    نتعامل مع الآخرين، نحن مهما قلن     
سلامية هنا يمكن أن    وإيكون له أثر إلا إذا رتبنا بيتنا العربي والإسلامي وتعاملنا مع العالم ككتلة عربية                

 ).العولمة(يكون هناك قدر من التوازن في التعامل مع 
 

 :  عجلان أحمد الشهري يقول:ريف الحفلع
 

دكتور هل تعتقد أن الجهات التعليمية والتربوية في البلاد الإسلامية قد نشأت             عادة ال س
ا الحلول العملية   مالأجيال على فكر إسلامي متنور يعكس واقع الإسلام الحق؟ وإن لم يكن ف              

 .لإبراز هذا الفكر الذي لن يكون للأمة شأن بدونه؟ وشكراً
 

في أي أمر من الأمور خطأ، نحن في دوائر العلم            طبعاً التعميم دائماً     :لدكتور محمد عمارة  ا
والتعليم نجد في بعض المؤسسات قريبة من المنهج الذي نريده لكن بشكل عام، نحن عندنا التعليم في                   

لعربي والإسلامي تعليم فيه فصام نكِد بين العلم الشرعي والديني والتراثي وبين العلم المدني                االعالم  
عادة اللُحمة مرة أخرى إلى مؤسسات التعليم وإلى مناهج التعليم بحيث            الحديث، ولذلك لا بد من إ     

نا المتخصص في العلوم    ندكما قلت نفقه تراثنا وتاريخنا، ونفقه المدنية والعلوم المدنية الحديثة، ويصبح ع           
 المدنية الذي ليس غريباً على العلوم التراثية والشرعية، وأيضاً يصبح عندنا عالم الدين الذي يعيش                
العصر ولا يعيش فقط في التاريخ، فهناك قصور شديد في كثير من مناهج ومؤسسات التعليم سببه هذا                 

لتعليم المدني الذي يقف عند الحضارة       واالفصام ما بين التعليم الشرعي والذي يقف عند التراث،            
 .الغربية ومعطياا



 

 :  الكاتب والصحفي خالد أسعد يقول:ريف الحفلع
 

ونظرتكم باتجاه التصدي وكيفية المواجهة للحرب العالمية الثالثة الغير معلنة          ا هي رؤيتكم    م
فية الثالثة، والتي تؤكد وتثبت لنا      ل في الأ  مسرى النبي محمد      لقدساوالتي انطلقت شرارا من     

أحداثها وأبعادها وأسرارها أا حرب إبادة ضد الجنس العربي الشرير الحقير كما أعلنها حاخام               
  الأكبر في حضور العنصر اليهودي الأكبر شارون بكل وقاحة واستخفاف؟ اليهود

 

 العربي والعالم الإسلامي    لم أقول نحن أشرنا إلى ضرورة تكامل وتضامن العا        :لدكتور محمد عمارة  ا
وهذا هو الذي يغير موازين القوى بيننا وبين القوى الصهيونية والذين يظاهرون القوى الصهيونية،                

ناقشت هذه القضية، نحن بعد حرب      )  الإسلام والآخر (ضية أساسية في ثقافتنا أنا في كتاب        أيضاً في ق  
، لكن للأسف وقفت المعرفة عند الجانب        باًوهذا كان طي  )  أعرف عدوك (سبعة وستين رفعنا شعار     

الاقتصادي، الجانب العسكري، الجانب التكنولوجي، يصدر كم؟ يستورد كم؟ إلى آخر كل هذا، لكن              
ة العدو الثقافة التي تكون الشخصية التي نواجهها الآن، يعني الجندي الذي يضرب النار من المدفع                ثقاف

، ما هي الثقافة المكونة لهذه الشخصية؟ الحاخام        )محمد الدرة (ل  طفالرشاش، خمساً وأربعين دقيقة على ال     
ولذلك أنا اهتممت في هذا الكتاب      ...  إلى آخره، هذه الثقافة   .  الذي يعتبر أننا شذاذ ولا بد من الإبادة       

أن أعرض رؤية الإسلام للآخر، ثم أعرض ثقافة اليهود، انطلاقاً من التلمود ومن العهد القديم، كيف                 
آيات في العهد القديم المحرف طبعاً تطلب من اليهود أن يأكلوا الشعوب الأخرى أكلاً؟ كيف               ك  أن هنا 

 الكذب بينهم حرام، لكنه واجب مع الآخر، العبودية          أن الربا بينهم حرام لكنه واجب مع الآخر؟        
 اليهودية وهذا   أةبينهم حرام، لكنها واجبة مع الآخر، السرقة بينهم ممنوعة، لكنها واجبة مع الآخر، المر             

تحذر أن تمر على    )  العادة الشهرية (المرأة اليهودية وهي خارجة من الحمام، من         )  التلمود(الكلام في   
ار أو غير يهودي، فإذا مرت على واحد من الأربعة تعود وتستحم مرة أخرى،               كلب أو خترير أو حم    

يلعن، إلى  ..  ود يلعن، أموات  يهكيف أم عندما يمرون على بناية يسكنها غير ال         .  تعيد الاستحمام 
، هذه الثقافة مطلوب أن ندرسها أن نحن نكون واعين ا، الغرب أحس بأن هناك ابتزازاً                   ...آخر

الآن الغرب يعامل اليهود كما يعامل إخواننا الشيعة المهدي أو الإمام المنتظر، معصوم لا              للغرب أصبح   
نه يصبح مقدساً، حتى أن واحد مثل جارودي في         رويسأل عما يفعل ولا يخطئ، أيضاً اليهود الآن ما يقر         

ونحن نرى الآن   .  ع رقماً بلد الحريات وبلد النور والليبرالية يحاكم لأنه يراجع رقماً، لا يراجع ديناً، يراج            
 . أن الإعلام الغربي يتحدث عن أن اليهود هم اني عليهم وأن الفلسطينيين هم العنف وإلى آخره

 



ن ندرس الثقافة التي أصبحت تكون هذه الشخصية التي نواجهها،            ألذلك أنا أقول لا بد       ف
لى جانب ترتيب البيت العربي     وبدون دراسة هذه الثقافة لن نستطيع أن نتعامل مع هذه الشخصية، إ            

والإسلامي، ومساندة الجهاد الفلسطيني، فلا بد من دراسة هذه الشخصية، لأننا نقول بعضنا يخدع في               
 ويميز ما بين اليهودية وما بين الصهيونية، لكن لو درسنا هذه الأصول المكونة لهذه                يةالشخصية اليهود 

 . هذه المواجهات أيضاًالشخصية لا بد أن نستعين ذه الدراسة في
 

  ))لمة الختامك(( 
 

ه ج في الحقيقة الأسئلة كثيرة، والليل قد ولَّى وأصبحنا على و            :لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
الصبح فهل تكتفون؟ الحقيقة أمامنا أسئلة كثيرة، هل نكتفي بالأسئلة التي لدينا ونستميح الأستاذ                 

فما رأيكم؟ أستاذ   .  ب المزيد، ولو أن هذا منبع لا ينقطع بإذن االله         عذراً، لأننا في الحقيقة كلما سمعنا تطَّل      
 فأنا لست طرفاً، فإذن نكتفي هنا       ل،أنا هنا أنقل الرأي الآخر وليس لي في ذلك خيار وحسب التسلس           

بالأسئلة شاكرين لأستاذنا الكبير ما تفضل به من وقت، طبعاً وسعة صدر وأنا شاكر أيضاً للأخوة                  
حوه من أسئلة ومعتذراً في نفس الوقت للأخوة الآخرين الذين أتتني أسئلتهم ولكن مع               الكرام بما طر  

 .ترك الكلمة لأخي عريف الحفل للاختتام أ.الأسف الشديد لم نتمكن من طرحها لضيق الوقت
 

 والآن يقدم سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه هدية تذكارية وهي لوحة               :ريف الحفل ع
لدكتور محمد عمارة تقديراً واحتفاءً لجهوده ومشواره الخير، ولا يفوتنا أن نذكِّر             لسعادة ا )  الاثنينية(

ة سوف يكون سعادة الأستاذ الدكتور وهبة زحيلي، رئيس         محضورنا الكرام بأن ضيفنا في الاثنينية القاد      
 . مشقدقسم الفقه الإسلامي وأصوله في جامعة 

 

التشريف وحتى نلتقي بكم إن شاء االله في         كراً لكم حضورنا الكرام على هذا الحضور و        ش
 . الاثنينية القادمة لكم أجمل تحية والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

• • • 
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 حفل التكريم
 ))كلمة  الافتتاح  (( 

 

 -:الأمسية بالكلمة التالية واف البوقنالحفل الأستاذ  فتتح عريفا
سم االله الذي كان بعباده خبيراً بصيراً، وتبارك الذي جعل في السماء بروجاً وجعل فيها سراجاً                ب

 .. وقمراً منيراً، والصلاة والسلام على من لا نبي بعده، محمد وعلى آله وصحابته أجمعين
سلام االله عليكم ورحمته    ..  أيها الأخوة الحضور  ..  لسعادةاأصحاب  ..  صحاب الفضيلة والمعالي  أ

وبركاته، وطاب مساؤكم بكل خير، نرحب بكم حضورنا الكرام في اثنينيتكم اثنينية الحب والوفاء،               
نلتقي مجدداً في اثنينية الأستاذ عبد المقصود خوجه، وفي أمسية هي من أمسيات التكريم والتقدير، نلتقي                

 .ناياها عطر الوفاء والاحتفاء، وتخلد في النفس معنى لسمو العلم والمعرفة ثتحمل بينفي ليلة 
 

 هذه الليلة تحتفي الاثنينية بسعادة الأستاذ الدكتور وهبة مصطفى الزحيلي المفكر والكاتب              في
  وأعتقد يقيناً أن أمثال هذا الضيف       ،مشقدالإسلامي المعروف ورئيس قسم الفقه الإسلامي بجامعة         

 . تخفى أعماله ومؤلفاته عليكم معشر الثقافة، فأهلاً ومرحباً به ضيفاً ومحتفى به في هذا المساء الغالي لا
ضورنا الكرام نرحب بكم مرة أخرى أجمل ترحيب، ونبدأ كالعادة بخير بداية وبأفضل الكلام،              ح

 .وتلاوة مباركة للمقرئ سجاد مصطفى كمال
 

  ))لسيرة الذاتيةا(( 
الأستاذ الدكتور وهبة مصطفى الزحيلي رئيس قسم الفقه الإسلامي ومذاهبه           :  ل الحف فريع

م، الموافق لعام   ١٩٣٢عام    مشقدمن نواحي     ير عطية دولد في بلدة      مشقدبكلية الشريعة بجامعة    
 .هـ١٣٥٠

 حتى حصل فيها على الثانوية       ،مشقددرس الابتدائية بمسقط رأسه، ثم التحق بالكلية الشرعية ب           -
م، تابع تحصيله العلمي في كلية الشريعة بالأزهر الشريف، فحصل على الشهادة            ١٩٥٢، عام   لعامةا

م، ثم حصل على إجازة تخصص التدريس من كلية اللغة العربية بالأزهر،               ١٩٥٦العالية عام   
 .وصارت شهادته العالمية مع إجازة تدريس



 .م١٩٥٧عة عين شمس عام ن جاممدرس أثناء ذلك علوم الحقوق وحصل على ليسانس الحقوق  -
 .لقاهرةا من كلية الحقوق بجامعة ١٩٥٩نال دبلوم معهد الشريعة الماجستير، عام  -
م بمرتبة الشرف الأولى    ١٩٦٣حصل على شهادة الدكتوراه في الحقوق الشريعة الإسلامية، عام             -

لثمانية والقانون  اهب ا ذدراسة مقارنة بين الم   )  آثار الحرب في الفقه الإسلامي    (وموضوع الأطروحة   
 .الدولي العام

م، ثم أستاذاً عاماً عام     ١٩٦٩م، ثم أستاذاً مساعداً سنة      ١٩٦٣ عام   ،مشقدعين مدرساً بجامعة      -
 .م، وعمله التدريس والتأليف والتوجيه وإلقاء المحاضرات العامة والخاصة١٩٧٥

ليزية والفارسية والفرنسية   والما  ترجمت له سبعة كتبٍ إلى لغات حية مثل التركية والأوردية              -
 .والإنجليزية والروسية والأسبانية

 .عمل في عدد من جامعات الدول العربية والإسلامية بصفته أستاذاً زائراً أو معاراً -
تقلب في عدد من المناصب الإدارية القيادية، آخرها رئيس قسم الفقه الإسلامي ومذاهبه بجامعة                  -

 ثم عميداً لها بالوكالة، بالإضافة إلى ذلك        ،مشقدكلية الشريعة بجامعة    لاً ل ي وقبلها عين وك   ،مشقد
فهو رئيس هيئة الرقابة الشرعية للمؤسسات العربية المصرفية الإسلامية، ورئيس لجنة الدراسات              

 .الشرعية، لمؤسسات المصارف الإسلامية، وعضو الس الشرعي للمصارف الإسلامية
 .مريكاأو لهنداو دةجو كة المكرمةمخبير في صفته بعضو اامع الفقهية  -
 ).مؤسسة آل البيت (لأردناعضو امع الملكي لبحوث الحضارة الإسلامية في  -
 .لخرطوماو يروتب و،مشقدأشرف على عدد كبير من رسائل الماجستير والدكتوراه وناقشها في  -
 لكويتاو  لإماراتا و ،مشقدية في   فزيونلله أحاديث إذاعية مستمرة في الإذاعة السورية وندوات ت          -

 . وبعض الفضائيات بالإضافة إلى حوار مع الصحافة مع عدد من الدول العربية،لسعوديةاو
 . حضر زهاء مائة مؤتمر دولي إسلامي وقدم في كلٍ منها بحثاً،ورياسعضو مجلس الإفتاء الأعلى في  -
موسوعات الفقه الإسلامي   (ن ومن أبرزها     عنوا ةله من المؤلفات والمقالات والبحوث زهاء خمسمائ        -

مجلدين، منها ما   )  أصول الفقه الإسلامي  (ستة عشر مجلداً،    )  التفسير المنير (أحد عشر مجلداً،    )  وأدلته
 .أُعيدت طباعته عشرين مرة

 .ساهم في عدد كبير من الموسوعات الفقهية والأبحاث المختلفة -
 

 ) )بد المقصود خوجهعلشيخ المة سعادة ك (( 
سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله المتفرد بصفات الكمال والجمال، والصلاة والسلام على               ب

 .رسوله الأمين، وعلى آله وصحبه الغر الميامين، الأساتذة الأفاضل، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته



ور وهبة مصطفى   لجليل، الأستاذ الدكت  اطيب لي أن أرحب باسمكم جميعاً بضيفنا الكبير، العالِم          ي
كلية الشريعة، وضيفنا الكريم ممن اختصهم        مشقدالزحيلي، رئيس قسم الفقه الإسلامي ومذاهبه بجامعة        

االله سبحانه وتعالى بخدمة العلم بصفة عامة، وخدمة كتابه العزيز بصفة خاصة منذ نعومة أظفاره، فلم                 
مترلة تشرئب لها أعناق الرجال، وما أرفعها       ومعلماً، فما أشرفها      يعرف غير العلم إما متعلماً أو عالماً      

مكانة بين الأنام، والشكر أجزله لضيفنا الكبير على ما تكبده من مشاق السفر والتضحية بالوقت                 
والجهد ليمتعنا بلقائه والاستزادة من علمه وفضله، والاستماع إلى تجربته الثرة، والشكر موصولٌ لرفيق              

الفيحاء ليساهم معنا في الاحتفاء       مشقد الذي تفضل بالحضور من      ر بديع السيد اللحام،   تودربه الدك 
بضيفنا الكريم، وإلقاء الضوء على جوانب مهمة من مسيرته الغنية بالعطاء والبذل في سبيل العلم                  

 .وطُلابه، واتمع بكل فئاته، فأهلاً وسهلاً ومرحباً ما في دارهما، وبين محبيهما
 

تور وهبة الزحيلي مواهب فكرية متعددة، فهي تشمل ولا تتوقف           الكريم الأستاذ الدك    ضيفنال
على الخطابة وإجادة تقديم الأحاديث الإذاعية، وجلد على الحوار وتمكن من أدواته التي تعينه على                 

ن معها  او ثقة كل الدوائر الأكاديمية التي عمل فيها أو تع         -والله الحمد -التركيز في منهجه العلمي، فحاز      
 .لدول العربية والإسلامية، ولا نزكي على االله أحداًفي كثير من ا

 

، باعتبارها الوسيلة   "الآلة" يطلقون على اللغة العربية لغة       -كما تعلمون -قد كان علماء السلف     ل
التي تعينهم على إدراك غايتهم في طلب العلم، ومن ثم توصيله إلى المتلقي، ولا شك أن حصول ضيفنا                   

من كلية اللغة العربية في مقتبل عمره قد أهله للتبحر في طلب العلوم               على إجادة التدريس      الكبير
الشرعية، وصولاً إلى ذروة سنامها، شهادة الدكتوراه في الحقوق في الشريعة الإسلامية، مختصاً في الفقه               

نبيه أتاح له لاحقاً الت   ي  وأصول الفقه، وقد امتاز عالِمنا الجليل بدراسة الحقوق كما أسلفت الأمر الذ            
 . من مزالق عملية التجديد

 

قد أعجبت كثيراً بالنظرة المنفتحة لضيفنا الكبير، على كثير من القضايا التي م المسلمين في                و
تعاملام اليومية، فحيث أعاد إلى ذهني بمجموعة الكتب التي ألفها ونشرها تحت سلسة بين الأصالة                

لتي أبدعها أستاذنا الكبير المرحوم عبد العزيز الرفاعي،         السلسة الرائدة ا   نوالمعاصرة، ذكريات عزيزة ع   
، والتي كانت وما زالت كبيرة حقاً بما حوته من معارف وآداب، وستظل             )المكتبة الصغيرة (تحت مسمى   

 في  هاوقد أحسن ضيفنا الكبير بتناول تلك القضايا الساخنة ومعالجت        .  إن شاء االله نبراساً للأجيال القادمة     
الحجم، بعضها لا يتعدى عشرين صفحة فقط، وهي رسائل في غاية الأهمية بالنسبة               كتيبات صغيرة   



للشباب، وبعض الدارسين الذين يتوخون الدقة العلمية، وفي ذات الوقت لا يتيح لهم الوقت التفرغ                
 .حوثلبلأمهات الكتب وصولاً إلى معلومة صغيرة، ولكنها قد تكون ذات أهمية محورية لبعض ا

 

ياق لا بد من وقفات سريعة مع بعض محطات ضيفنا الكريم، وأبدأها باهتمامه بأمور              في هذا الس  و
الدعوة، وهي من أجلِّ وأخطر المهام التي يأخذها كثير من العلماء الأفاضل بعين الاعتبار عند تشريحهم                

لمسلمين، مبيناً  الإسلامية وغير ا    تمعام وما يدور حولها، فقد اهتم أستاذنا الدكتور بموضوع الدعوة         
المنهج والوسيلة والهدف باختصار غير مخلٍ وشرح غير ممل، بما يعين الدعاة إلى جانب الأخذ بأسباب                 
النجاح والتوفيق، وسط هذا العالم الذي يعج بمختلف الأيديولوجيات والخطط والميزانيات الضخمة التي             

آمل أن نصل في يوم من الأيام إلى تخصيص          ضها التنصيرية، و  راتنفقها بعض الدوائر الغربية لخدمة أغ     
 .جزء يسير من مثل تلك الإمكانيات المهولة لخدمة الكتاب العزيز

 

الوقفة الثانية التي لفتت انتباهي في إبداعات ضيفنا الكبير إبرازه لكثير من المواضيع الحديثة التي               و
 وحللها على ضوء الكتاب والسنة      لفاته المختلفة، ؤتشغل الناس في حيام اليومية فتطرق إليها في م         

و )  عقد التأمين (و  )  بيع التقسيط (و  )  بيع الدين في الشريعة الإسلامية    (، و   )خطابات الضمان :  (مثل
و )  أحكام التعامل مع المصارف الإسلامية    (و  )  بيع الأسهم (و  )  التضخم النقدي من الوجهة الشرعية    (
، وعشرات المواضيع الشائكة    )حكم المصنفات الفنية    (و)  البورصة)  (يةالسوق الأوراق الم  (و  )  التمويل(

التي يحاول كثير من المسلمين التعامل معها في ضوء الكتاب والسنة، فعمل ضيفنا الكريم جزاه االله خيراً                 
على سد ثغرة ملحوظة في هذا الجانب، ويكفيه فخراً أن يجد طالب العلم والباحث مراده في دقائق                   

 قائمة هذه المؤلفات القيمة، متمنياً أن نراها مستقبلاً على أسطوانات مدمجة بما             جرد التدقيق في  بممعدودة  
 .تعميماً للفائدة وتسهيلاً للحفظ، والاسترجاع بموجب فهرسة موضوعية يسيرة) السي دي(يسمى 

 

ور كثير من   دأمام هذه النظرة المنفتحة على الآخرين والعالم من حولنا أجد من واجبي الإشادة ب             و
امعات التي تمنح أساتذا الفرصة للتحاور والتواصل مع أفراد اتمع، وعلاج مشكلام بمقتضى ما              الج

تفرزه التطورات التي تفرض نفسها مع إشراقة كل يوم، ولا شك أن ضيفنا الكريم قد شاهد بصدق                  
وضرب لنا مثلاً   ات المتعددة،   اطوحق رغم مهامه الجامعية الكثيرة فأوجد لنفسه مخرجاً من تلك الارتب           

لريادة الأستاذ الجامعي في تواصله مع مجتمعه، وكل اتمعات العربية والإسلامية التي تتشابه مشاكلها               
وتحاول قدر المستطاع التعامل معها وفق ما يقتضيه الشرع الحنيف، وأتطلع مع غيري من المراقبين لمزيد                

يرة من أبناء الوطن العربي، وأعني أساتذة الجامعات مع         يرة المستن الخمن التلاحم والتواصل بين هذه الفئة       
مواطنيهم في آمالهم وآلامهم بما يعود بالنفع العميم مادياً وثقافياً وتقنياً مع السعي الدؤوب للتطبيق                 



بقنا  س العلمي للنظرات العلمية التي من شأا الارتقاء ذه الأمة وصولاً إلى آفاق التطور والنمو التي               
 . عالم الغربي بأشواط طويلة، وما ذلك على االله بعزيز إذا توفرت الإرادة القوية والعزيمة الحقَّةإليها ال

 

ختاماً أرجو أن يوفق االله عز وجل ضيفنا الكريم في سعيه المستمر وجهوده المقدرة في استخدام                 و
السماوية والقوانين  بين الأديان     قواعد الشرع الكلية، وأصوله القطعية أو الظنية في مجال المقارنة           

الوضعية، حتى يتسع ميدان أصول الفقه وتظهر ثماره يانعة في مجال التشريع العالمي المقارن، وحل                  
أصول (المشكلات الاجتماعية والأزمات المتعلقة بالعقائد، كما عبر عن ذلك من خلال مؤلفه القيم                

 ). الفقه الإسلامي
 

هذا التواصل الذي نعتز به متمنياً لكم أمسية ماتعة في           ريمين، على   كدداً الشكر لضيفينا ال   مج
آملاً أن نلتقي الاثنينية القادمة بمشيئة االله للاحتفاء بسعادة الأديب والشاعر              .  صحبتهم الماجدة 

الشقيقة، والذي أثرى المكتبة العربية بعدد        لكويتاالدبلوماسي الأستاذ أحمد محمد السقَّاف من دولة        
أنا عائد من جنوب    (في ثلاث طبعات، و     )  المقتضب في معرفة لغة العرب    :  (فة منها لفات المعرو ؤمن الم 

ديوان شعر  (في ثلاث طبعات، و     )  الأوراق في شعراء الديارات   (في أربع طبعات، و     )  الجزيرة العربية 
له حوفي ثلاث طبعات، بالإضافة إلى عدد من المؤلفات الأخرى، آملاً الالتفاف               )  أحمد السقاف 

ء به بما يستحق من تكريم وإعزاز، شاكراً لجمعكم هذا التجاوب الطيب مع اثنينيتكم التي                 والاحتفا
والسلام .  تستمد منكم العون والسند من بعد االله سبحانه وتعالى، للاستمرار والتطلع إلى الأفضل              

 .عليكم ورحمة االله وبركاته
ه أمين عام امع الفقهي     بيب ابن خوج  والآن الكلمة لسماحة الشيخ الجليل الح     :  ريف الحفل ع

 .دةبج
 

  ))مد الحبيب ابن الخوجهمحلمة سماحة الشيخ الجليل ك(( 
 . سم االله الرحمن الرحيم، صلَّى االله على سيدنا ومولانا محمد وعلى آله وصحبه وسلمب
ع في ظلالها لأداء واجبات     مضرات الأساتذة، أيها الجمع الكريم، إا لمناسبة كريمة غالية نجت          ح

 هو ما حفزني إلى الحضور وهو تقديم التهنئة بعودة الصحة            :الأمر الأول صية راجعة إلى ذواتنا،     شخ
والعافية التي تجلت على أخينا معالي الشيخ عبد المقصود خوجه نرجو له من االله دوام الصحة والعافية                  

الذين عاشرناهم طويلاً   بيت وإلى الجلوس مع إخواننا      ال هو حنيننا إلى هذا      :والأمر الثاني .  وطول العمر 
 فهو الاجتماع بأخٍ كريم، وعالِمٍ      :وأما الأمر الثالث  .  وأصبحنا نعد انفلاتنا أو بعدنا عنهم خسراناً مبيناً       



أديب، ومفوه من رجال الخطابة خنذيذ من خناذيذ الشعر، نستطيع أن نجد عند الجلوس إليه شيئاً يملأ                  
 .الشريفة التي من أجلها يطلب العلم والأدبدورنا حساً دقيقاً بالمعاني وصمشاعرنا 

 

في هذه الليلة الغراء، الزاهرة بوجود حضراتكم أقول مورياً بكلام أبي الحسين المتنبي الذي                و
 :أعتبره من شعراء الخلود مخاطباً معالي الشيخ

 

ــدائِك و ــنك إلى أعـ الألمُ زالَ عـ
. 

ــيت والكــرمــدا  ــوفي إذ عوف ع   

. 

ــديمــ ــا ال  ــت ا المكــارم والَّ
. 

 ـ    حت بصـحتك الآمالُ وابتهجت    ص

. 

ــقمك ــمها س ــده في جس ــا فق أنم
. 

  راجـع الشـمس نـور كان فارقها       و 

. 

ذا سـلِمت فكـلُّ الناس قد سلمواإ
. 

ــئةٍ  و  ــرءٍ بتهن ــك في ب ــا أخص   م

. 

 

 مجال، وأدعو أنا بنفسي     لأما هذا الس فتحيتي إليه هي الدعوة الأكيدة، والتي أرددها في ك            و
الناس إليها إلى حضور هذا الس، لما يمثله من عطاءٍ موصول للفكر وللعلم وللأدب، فإن من استمعنا                 

ينا مجلس الفتوى، كل    إليهم في هذه الدار، ومن تأملنا آثارهم الفكرية والشعرية والأدبية ومن جلس ف            
ن على أن النهضة الفكرية العلمية الأدبية ما زالت بحمد          هاهؤلاء قد أسهموا إسهاماً كريماً وأقاموا البر      

 :ولذلك أقول متمثلاً بأحد الشعراء عندما يقول. االله قائمة
 

محلَّ أهل العلم والعرفانِو
. 

 مجلساً     ز مكانِ    ر أضحى أعز  

. 

السعد عند البابِ طول زمانِو
. 

  د خيم في ذُرى أبراجهِ          ا 

. 

درِ بانيهِ بغيرِ لسانِقن   ع
. 

  غنى فسيح فيه معنى مفصِح         م 

. 

 

هنا تأتي الوقفة الثالثة، والتي هي دين علينا بل علي أنا شخصياً، عندما أريد أن أتقدم إلى فضيلة                  و
الشيخ هذا العالم الكريم والمتواضع بأدبه الجم، حتى لأن كثيراً من الناس لا يعرفونه ولو خلطوه لأدركوا               

لى أن يتطلع إلى صاحبه من جهتين       ون والاتصال تدفع المرء إ    مفيه الخير الكثير، وأول المعرفة كما تعل      
الجهة الأولى التي يستطيع أن يقدر فيها صاحبه وأن يعرف أهميته وأن ينهل من معينه هي ما ينطق به                     
لسانه، وقد عرفنا هذا الرجل الكريم في مجالس كثيرة فصيحاً، بيناً غير متلعثم، يقدم المعاني التي يريد                  

سن طريق، ثم عندما نختبر الإنسان الذي نريد أن نتطلع إلى معرفته            للناس بخير أسلوب وعلى أح    ا  إبلاغه
لا يكون بمجرد السماع، ولكن يكون أيضاً بمحاولة التقييم أو التقويم على أصح تعبير وذلك لما يعيه أو                  

ى بأشياء كثيرة جليلة    أتلما وعاه فكره وعلقه، وهذا الرجل كما سمعنا الآن في الكلمتين الكريمتين قد               
 .د من مفاخرهِ ومما يعتز به المسلمون في هذا العصرتع
 



انتساب إلى البلد   :  أما الجانب الآخر وهو جانب الانتساب، والانتساب هنا انتساب إلى أمرين          و
 :أما البلد الذي جاء منه فقد قال فيه الشاعر. الذي جاء منه وانتساب إلى الجامعات التي تخرج فيها

 

ا بديع الحسنِ فائقي جةُ الدنيا التي منه    ه
. 

 دا  أمبألبابِ الخلائقِ     مشق فخدرةٌ لعبت  

. 

الغوطة الغناء حيت بالورود وبالشقائقو
. 

  لَّه منها الصالحيةُ فاخرت بذوي الحقائقِ     ل 

. 

 

وعرف   مشقدأما الجامعات أو الانتساب العلمي فهذا يطول فيه الحديث، لأن من سكن               و
عنها وزار معالمها يتصور الحضارة الكبرى، التي قامت في هذا البلد الكريم، والتي                  مدارسها وقرأ 

ه في  استطاعت أن تمد العالم الإسلامي بأشياء كثيرة لا يمكن حصرها، ويكفي أن ننظِّر بين ما شاهدنا                
وهناك   وفي البلاد المصرية، فإن المدارس كانت هنا         لقاهرةاوفي البلاد السورية وما شاهدناه ب       مشقد

تتزاحم على تخريج القيم العليا واكتساب المفاخر بتثبيت أقدام العلماء، ويكفي أن نذكر من بين هؤلاء                
ن شك لأن معالي الشيخ عبد      سلطان العلماء العز ابن عبد السلام، وأريد أن أقول كلمة مختصرة بدو            

 أن نعرف عن حضرة صاحب      غيفقد أتى بكل ما ينب    .  المقصود خوجه حفظه االله لم يترك لقائلٍ مجالاً        
الفضيلة من جوانب مختلفة تتصل بعلمه وفكره، ولكني بصورة خاصة أريد أن أشير إلى جانبين                   

 هو الجانب   :والجانب الثاني دبي،   هو الجانب اللغوي والأ    :الجانب الأول مزدوجين في شخصية فضيلته،     
النفوذ إلى أعماق الكتاب المبين وإلى      ن  ورجلٌ طوع االله له اللغة العربية ليتمكن م        .  الفقهي الأصولي 

إشارات السنة النبوية الصادقة وإلى ما يتصل بذلك من فنون العلم الشرعي، لهو خير فضل من االله                   
 . نشكره عليه ونعتز به

 

 ولا أطيل القول فأتحدث عن      - فإن المدارس التي تخرج منها أو الجامعات          :نيالأمر الثا أما  و
ها ولكن رأساً أذهب إلى تلك الجامعات التي حصل منها فضيلة الشيخ وهبة              يرالمدارس الثانوية أو غ   

 جامعة الأزهر وكلية اللغة     :أولاًالزحيلي على الشهادات أو الإجازات التي أقرها هو بعمله وعلمه،            
 بية بجامعة الأزهر، التي تخرج منها بشهادة العالِمية وشهادة العالِمية هي الدكتوراه عندنا، في                العر
 ثم إلى جامعة    ،لقاهرةاصطلحنا، ثم ذهب إلى جامعة عين شمس وزاول دراسته الجامعية بكلية الحقوق ب            م

ولا /  وز الإنسان عين شمس ليحضر كثير من الدروس في كلية الشريعة ذه الجامعة، وتقولون كيف يج              
 الشريعة في   ةأن يذهب إلى الأزهر فيتخرج في الشريعة ثم يعود إلى كلي          /  يكون هذا من مضيعة الوقت    

جامعة عين شمس؟ هذا أمر عرفناه، عرفناه بالممارسة، وبالاتصال بخيرة الرجال الذين تخرجوا من هذه                
 تناقص تحتضنهم الجامعات الجديدة     الجامعات والمدارس، وكانت الصفوة من العلماء حين بدأ عددهم في         

 دراساا الشرعية والقانونية، فإذا      في تحقيقاً لغرض من الأغراض وهو في تكوين الفئات الأصيلة العميقة         



بالباحث أو الدارس يجد طريقاً إلى المقارنة بين الفقه الإسلامي وبين الحقوق، أو بين الفقه الإسلامي                  
ل شاهد على ما بلغ إليه الأستاذ من حزم وجِد في تكريس وقته كله              والقانون الوضعي، ومثل هذا العم    
 .إلى العناية بثمرات هذا التكوين

 

وعميداً   مشقد فقد كان مدرساً، وأستاذاً مساعداً وأستاذاً بكلية الشريعة ب         :نشاطه العلمي ما  أ
              ذكر، وكم من مدير    لكليتها ورئيساً لقسم الفقه، هذه نعوت وألقاب، وكم من أستاذ ولا أثر له ولا ي

 المركز، لكن   كجامعة أو عميد لا أثر له إلا ذلك الأثر المادي الإداري الذي ينتهي بخروجه عن ذل                 
شيخنا حفظه االله قد استطاع أن يثبت هذه المعاني وتلك القيم بما بذله من جهد، ولذلك التفتت إليه                   

 وإلى كلية الشريعة والقانون بجامعة       ،نغازيبالجامعات في الخارج، فانتدب إلى كليه الحقوق بجامعة          
عد ذلك وقبله لما له من خبرة وعمق ودراسة         ب وشارك في كثيرٍ من المؤتمرات الإسلامية وكان         ،لإماراتا

للفقه الإسلامي أصبح خبيراً بمجمع الفقه الإسلامي الدولي من يوم تأسيسه، كانت السنة الأولى ترتيباً                
 لمنهجه وإعداداً لنظامه، ثم في السنة الثانية بدأ الأخوة من الخبراء يلتحقون به، فكان               لهذا امع، وإقامةً  

 . التحاقاً بمجمع الفقه الإسلامياءأول الخبر
 

 فقد رأيناه ينهض بعبء وكم كنت مسروراً جداً عندما قرأت كتابه عن              :مصنفاته وتأليفه ما  أ
اسة الشرعية، وبالفقه المقارن بين ما جرت عليه كتب         آثار الحرب في الفقه الإسلامي، وهذا يتصل بالسي       

 أو قضية الحرب في الإسلام، وذلك مثل صاحب         دالقانونيين وكتب الأسلاف الذين بحثوا قضية الجها      
الإمام أبي حنيفة رضي االله عنه، محمد ابن الحسن الشيباني، ثم أجد ذلك التضلع والتمكن من علم                    

ا كان علماً بدائياً في مراحله الأولى إلا أنه انقسم إلى مناهج،              أصول الفقه، وعلم أصول الفقه كم      
لها في كتابه الذي يعرف فيه بأصول الفقه، وهو في جزأين،              ك وطرائق، وتفنن الأستاذ فأتى عليها    

والتفت بعد ذلك إلى مسائل دقيقة لم يكن يعرفها علماء الفقه الإسلامي، ولكنهم يدرسوا في كتبهم                 
 ا عن غيرها كما قال الشيخ مصطفى الزرقاء رحمه االله، وذلك هي قضية النظريات الفقهية،                ولا يميزو

ية عاشت معنا ونعيش معها ولا نستطيع الانفكاك عنها، لأا روح التشريع ولذلك              قهوالنظريات الف 
نَّ إ:  بالخصوص وعن الفرنسيين بصفة أخص، عندما يتحدثون عن القانون يقولون           وروباأكان الناس في    

حاضِر الشخصية ظهرت في القانون الفرنسي هي شخصية مونتسكيو لأنه وضع كتاباً يبحث فيه روح               
ين، وصاحبنا بحمد االله قد استطاع أن يسلك هذا المنهج، وشارك معنا في معلمة القواعد الفقهية                 نالقوا

لشرعية العالية التي لا يمكن أن      وما معلمة القواعد الفقهية إلا محاولة للتعمق والنفوذ إلى تلك المقاصد ا           
 .تحصر، والتي هي أساس التشريع الإسلامي

 



 الفقهية التي تعرفوا ولا أظن أحداً لم تقع في يده، وهي الموسوعة في               ة بعد هذا تلك الموسوع    ثم
خارج الفقه الإسلامي وأدلة الفقه الإسلامي، ثم ما قضت به المناسبات عندما كان يدرس في الجامعات                 

ا م فاقترح عليه وهذا ما توهمته أو تصورته من إلقاء محاضرات عامة، ليفيد من ذلك العامة، ك                 ،مشقد
يفيد منها الخاصة، الخاصة تستفيد من هذه الدروس، في الكليات والجامعات، ولكن العامة يستطيعون               

ان من جملة هذه المحاضرات     أن يجدوا ملجأً وطريقاً إلى سلوك هذا المسلك في المحاضرات العامة، وك            
 لأشير إلى أن اهتمام     ةًالعامة الأصول العامة لوحدة الدين الحق ونظام الإسلام، وهنا أقف وقفة قصير            

الشيخ وهبه الزحيلي أعانه االله وأدام توفيقه، وأعزه على القيام ذه الواجبات الثقيلة، جمع بين ما                  
 والوسائل هي علوم اللغة، وما يتصل ا لأن أي إنسان           بين المقاصد والوسائل،  :  يسميه علماء الإسلام  

 الفقه وكتب الأصول وما إلى ذلك، إذا لم         تبلا يمكنه أن يفهم كتب الشريعة من قرآن وحديث وك         
يكن قادراً على فهمِ اللغة العربية ومتمرساً ا وقادراً على التصرف فيها، فهو بجانب إجادته لعلوم                  

كما قال معالي الشيخ في أول حديثه، نجده يتخصص بعد ذلك في منابع              الوسائل التي كانت طريقه     
سلامية لا أتصورها فقهاً وإنما هي التي تعين على الفقه وهي التي            الإالشريعة الإسلامية، ومنابع الشريعة     

 وهذا الفقه الذي يحصل في الدين خير طريق       .  "ن أراد االله به خيراً يفقهه في الدين       م:  "قال رسول االله    
لموجودة في  اله معرفة اللغة، ثم الوقوف على أسرار الكتاب الكريم والاطلاع على الجواهر واليواقيت               

السنة النبوية الشريفة، وقد عني فضيلة الشيخ بالقرآن عناية خاصة، غلب فيها الطابع الذي تميز به                  
، فتفسيره هو فقه الحياة، لم يرد       وأراده لنفسه هو فقه الحياة في القرآن الكريم، وذا الاسم سمى تفسيره           

متمكن ولصيق ولا يستطيع أن يتخلص من       ه  أن يستعير كلمة أخرى أو يستبدل ا كلمة الفقه، لأن          
 .أَسرِ الفقه عليه

 

) تحفةُ الفقهاء ( السنة النبوية الشريفة فقد حقق وخرج كتاباً مع بعض أصدقائه هو كتاب                ثم
، ومن عنايته بالسنة ما وجدناه عند شيوخنا في الماضي هو انتخام             للسمرقندي، يقع في أربعة أجزاء    

المصطفى من أحاديث   "ا بين أيدي الطلاب ليستفيدوا منها، وهذا يتمثل في          لكثير من النصوص يضعو   
، وعبر هذه الرحلة    ، المصطفى من النصوص أي المختار من النصوص من أحاديث المصطفى            "المصطفى

 ولاعرف على شخصيات، وتعرف على أصحاب مناهج لم يستطع الزمان أن يلويها،              العلمية المباركة ت  
أن يصرف الناس عنها، فكان مضطراً لأن ينساق معها ويعرف طلابه وعامة المسلمين ا، وذلك فيما                 
وضعه من تراجم لبعض الأعلام مثل بعض الصحابة كعبادة بن الصامت، وأسامة بن زيد، وسيد                  

عمر بن عبد   ن  رعيل الأول سعيد بن المسيب، وسيد الراشدين فيما بعد الخلفاء الراشدي           الفقهاء من ال  



العزيز، فكان بمنهجه هذا يضع نماذج للشباب المسلم، ويذكر الطلاب والعلماء بما كان لهؤلاء من                 
 .دور

و انب هذا أختم بكلمة صغيرة هو أن الشيخ وهبة حفظه االله لم نتمكن من معرفته من قبل، ول                  بج
مجلس من االس يأتي بما يعز        تعرفت شخصياً عليه من قبل لكنت غير ما أكون عليه الآن، فإنه في كل             

على الناس الوقوف عليه وبما هو مستجد في مجاله، ولذلك استطاع أن يأخذ بكل هذه الفلسفة والمنهج                 
قه الإسلامي الذي كان به     التفكيري ليطبقه على قضايا العصر عند بحث المستجدات، فإنه في مجمع الف           

ات إلا في سنة واحدة لسبب عرض له دراسات فقهية،           نووما زال بحمد االله خبيراً، قدم في كل الس         
دراسات مركّزة، دراسات عميقة، في شتى الموضوعات وما كان منها في الاقتصاديات هو أكثر من                 

 . غيرها
ة التأمين، وعن حكم التعامل المصرفي في        تحدثَ في الدورة الثانية للمجمع عن التأمين وإعاد        ف

 في زكاة   :البحث الأول :  ثالثة لم يقدم شيئاً، في السنة الرابعة قدم بحثين        لالمصارف الإسلامية، في السنة ا    
 في بدل الخلو، وفي السنة الخامسة قدم للمجمع وهذه التي            :والبحث الثاني الأسهم في الشركات،    

ة متينة دقيقة، هي الحقوق المعنوية المعروفة ببيع الاسم التجاري             أذكرها عبارة عن رسائل علمي     
 حكم إجراء العقود بآلات الاتصال      :البحث الأول يص، وفي السنة السادسة قدم بحوثاً ثلاثة،        رخوالت

الحديثة، والأسواق المالية، وزراعة عضو استأصِل في حدٍ مثل إعادة اليدين بعد قطعها في حد السرقة، ثم                 
صناع، وفي السنة الثامنة    ست الدورة السابعة تقدم بدراسات أخرى هي عن الأسواق المالية وعن الا            في

الأخذ بالرخص الشرعية وحكمه، وبيع العربون، وفي السنة التاسعة تحدث عن سد              :  تقدم ببحثين 
 أي من الفتاوى التي     الذريعة، وفي السنة الحادية عشرة قدم دراسة وافية عن سبل الاستفادة من النوازل            

ن مالكياً مثلاً، وهذا له صور تطبيقية فنجد        كوصدرت عن مختلف المذاهب والمدارس، لأن الفقه قد ي        
 لقيروانايقومون بعمل ثانٍ في نفس القضية، وأهل           ونستأهل الأندلس يعملون بعمل، ونجد أهل        

عند علماء الشريعة، وبذلك    كذلك، فتلك إذاً أربعة مراكز لتصميم وجهة التفقه            اسفكذلك وأهل   
 تكون في عصرنا الحاضر أساساً للبناء عليها فيما يستجد          وتتنوع هذه الفتاوى وتجد في عصرنا الحاضر أ       

ثم في الدورة الأخيرة، الدور الثانية عشرة تقدم ببحثٍ عن حقوق الأطفال والمسنين، ولا               .  من قضايا 
 يمد في حياته المباركة، وأن يشمله بعنايته وألطافه، وأن          أزيد، ولكني أرجو لفضيلة الشيخ وأدعو االله أن       

 مصدراً للعمل العلمي، وطاقة لا تنفد بحول االله في التدريس والمحاضرة والإشراف والإدارة               ماًيجعله دائ 
 .والسلام عليكم ورحمة االله. والتردد على دور العلم واامع والجامعات، وخزانات الكتب والمكتبات

ة ئ والآن مع كلمة موجزة لفضيلة الشيخ الجليل محمد علي الصابوني عضو هي              :ريف الحفل ع
 . التدريس بجامعة أم القرى، وخادم كتاب االله بتفاسيره المتعددة



  )) مد علي الصابو�يمحلمة سعادة الشيخ الجليل ك(( 
 

 .. سم االله الرحمن الرحيم، نحمده تعالى ونصلي ونسلم على رسوله الكريم وبعدب
لزحيلي قد وهبه االله عز وجل فكراً       ا الفاضل المحتفى به في هذه الليلة هو الدكتور وهبة            لأخا

صافياً، وعلماً واسعاً، وحباً في النهل من معين العلم الصافي، امتاز الدكتور الزحيلي بمزايا كثيرة جعلته                
هو يغوص في بطون     رغبته الصادقة في خدمة الدين وعلومه، ف        :أولاًينال قصب السبق بين أقرانه،       

 صدقه  :ثانياً، ولهذا نجد له الكتب الكثيرة بل الموسوعات،          هاالكتب لاستخراج درر العلوم ونفائس    
وإخلاصه في طلب العلم، وصلابته في الدين، فهو رجل مجاهد جريء، رجل صادق مخلص، نقول ذلك                

 . احتساباً نحتسب ذلك عند االله ولا نزكي على االله أحداً
 

لشرفاء في هذا العصر،    ا سبيل عقيدته ودخل السجن، وهذا هو التكريم للفضلاء          ال الأذى في  ن
بقي في السجن     خرجوهم من قريتكم إم أناس يتطهرون     أإدخاله السجن أو إخراجه من الوطن،       

فترة قصيرة شهور والحمد الله لم تكن سنوات، ولكن هذا يدلنا على أن الرجل يجاهد في سبيل عقيدته،                   
 نزاهته عن السير في ركاب      :ثالثاً،  ةمع الركب وساير الناس على أهوائهم لنال المراتب الرفيع        ولو مشى   

أهل الأهواء والمطامع ممن يصطادون الدنيا باسم الدين، لنيل بعض الفتات من المغانم أو المناصب ولسان                
 : حاله يقول ما قاله ذلك القاضي الجرجاني حيث يقول

 

 سلمالمـا بـدا طمـع صـيرته لي        ك
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ــام ــتى تجهم ــاع ح ــياه بالأطم ح
. 

ــوا و  ــوا ودنس ــوه فهان ــن أهان   لك

. 

 

تور كذه الأبيات تفيض روعةً وجمالاً وهي توافق ما قلناه عن الأخ المحتفى به فضيلة الد                  ه
لقد كان العلم أيها الأخوة عبادة، وأصبح الآن طريقاً للتكسب، رسولنا الكريم عليه أفضل               .  الزحيلي

على الشيطان من   ا عبد االله بشيء أفضل من فقهٍ في دين، ولَفقيه واحدٍ أشد             م:  "الصلاة والتسليم يقول  
يع أن يتلاعب بالعالِم المتمكن،     ط يستطيع الشيطان أن يتلاعب بالعباد والزهاد لكن لا يست         ."ألف عابد 

لقد قصرنا نحن المسلمين نحو هذا الدين، قصرنا في حق الإسلام والدين، أصبحت نظرتنا نحوه نظرة                  



نا النجباء نرسلهم لدراسة الطب والهندسة      أبناؤ.  خاطئة وهامشية، لا تسمو إلى الأفق المشرق المضيء       
رسل لعلوم الشريعة والدين إلا النطيحة والمتردية والموقوذة،         ن والفيزياء والكيمياء والعلوم العصرية، ولا    

 . لذلك علوم الكون في ازدهار وعلوم الشريعة في احتضار، لا نقول ذلك تجنياً، إنما نقوله واقعاً
 

ة العاشرة أذهب إلى بعض المساجد أجدها عامرة بمن يدرس فيها، في            نت صغيراً لا أتجاوز السن    ك
د على ثلاثمائة عالِم، في حارة واحدة ما يزيد على عشرين عالماً كلهم موثوق في               يفقط ما يز    لبحمدينة  

العلماء فيها كثرة كثيرة، الآن يدور الإنسان في البلد الواحد لا يجد إلا                مشقددينه وفتواه، وكذلك    
 أو شخصين يؤتمن على فتواهما وعلى دينهما، والباقي كما قال بعض الناس وقد دخل إلى                  شخصاً

درسة فوجد فيها عمائم كثيرة وجبب وكذا، ولكن سأل واحد منهم ما عرف الجواب، سأل الأعلى                 م
 . منه ما عرف الجواب، سأل الأستاذ ما عرف، فخرج يقول جبب وقُبب والعلم عند االله

 

ن إ:  "البخاري   حين قال فيما رواه عنه     ن في زمن حدث عنه المعصوم الصادق الأمين         قول نح ن
 يكون الواحد عالِماً يستيقظ وقد ذهب العلم من         ،"االله لا يقبض العلم انتزاعاً ينتزعه من صدور العباد        

كن يقبض العلم   صدره، هذا لا يفعله االله، إن االله لا يقبض العلم انتزاعاً ينتزعه من صدور العباد، ول                
 جهالاً فسئِلوا فأفتوا بغير علم فضلّوا وأضلوا،        بقبض العلماء، حتى إذا لم يبق عالِم اتخذ الناس رؤوساً         

 .هذا زماننا وعصرنا
بدعوة من وزارة     لكويتاهـ في   ١٤٠٣ذكر لكم هذه القصة للعظة والعبرة، كنت في سنة           أ

، وفي رمضان دعانا أحد الأفاضل إلى مترله، بعد أن          الشؤون الدينية والأوقاف لإلقاء بعض المحاضرات     
ر ونحن نتناول كؤوس الشاي وإذا شخص يقتحم الصفوف، مجلساً يضم حوالي              اتناولنا طعام الإفط  

 شهادة جامعية،   -ليس جاهلاً -خمسين من الوجهاء ثم يقف ويرفع صوته ويخبر أنه يحمل شهادة جامعية             
ن بول   أ رسول االله، غالوا فيه وأعطوه مراتب، حتى زعم بعضهم        لقد غالَى الناس في     :  رفع صوته فقال  

 ، لكن أن يؤتى لرسول االله       )ويمشيها( طاهر، قال هذه على ما فيها قد يقبلها الإنسان            الرسول  
، كيف يكون هذا؟ كيف يفعل رسول االله        )ما دخلت في مخي   (بطفل ويقف الرسول يبول عليه قال هذه        

أما تصدقوني الكتاب معي    :  قال!  ن يبول على طفل أمام الناس؟      أ  خِدرها، يريد  أشد حياءً من العذراء في    
 بطفل رضيع ليحنكه على عادة أهل المدينة        في السيارة؟ ائت بالكتاب فإذا منه أنه جيء للرسول           

 قهالمنورة، عندما يولد لهم مولود يأتون به إلى رسول االله فيمضغ شيئاً من عجوة المدينة ويضع من ري                   
 من؟  ، بطفل رضيع ليحنكه فوضِع في حِجرِ النبي فبال عليه         يء للنبي   جالشريف في فم هذا الطفل،      

ال الرسول  ب(الطفل، فبال عليه الطفل فنضحه تتمة الحديث، هذا الرجل أعاد الضمير على رسول االله،               
 .  انظروا إلى أي درجة، يأخذ علمه من الكتب،)عليه



 

ــراطِ الم ي ــن الص ــلُ ع ــتقيمِض س
. 

ــنو  ــوم بغــير شــيخٍ م   أخــذ العل

. 

ــقيمو ــم الس ــن الفه ــته م آف
. 

  كـم مـن عائـبٍ قـولاً صحيحاً        و 

. 

 

نحن الآن في عصر كثرت فيه المدارس والمعاهد والكليات والجامعات، لكن أين            ..  يا أيها الأخوة  ف
 فيما   الصادق المصدوق    لوهذا أيضاً من علامات الساعة، كما قا      !  العلماء؟ يموت العالم لا يخلفه أحد     

محق بركة العمر،    أن يتقارب الزمان، ت    -علامات الساعة –إن من أشراط الساعة     :  "رواه عنه البخاري  
 رسول االله   ،علوم الشريعة "  السنة تصبح كالشهر، والشهر كالأسبوع، ويثبت الجهل ويقلَّ العلم          

ال ويقلُّ العلم ويثبت    قيتحدث عن علوم الدين، علوم الكون والعلوم العصرية في تقدم وازدهار،              
 كأن رسول   ،القتل..  القتل:   قال وما الهرج يا رسول االله؟    :  الجهل، وتكثر الزلازل ويكثر الهرج، قالوا     

 .االله يعيش في زماننا ويتحدث عما نراه ونلمحه
 

نا أن نرجع إلى هذا الدين، االله أكرمنا ذا الدين العظيم، والعلماء هم ورثة               يا أيها الأخوة عل   ي
ورثُوا العلم، فمن أخذه    الأنبياء، إن العلماء ورثة الأنبياء، وإن الأنبياء لم يورثُوا درهماً ولا ديناراً، إنما               

كلمته جريئة صريحة، كما دخل     ل  فقد أخذ بحظٍ وافر، نحن بحاجة إلى العالِم الرباني، الذي يقف ويقو            
السجن لأنه صرح بكلام لم يعجب بعض الناس، وبعض الحكّام، دخل السجن لكن االله نجاه منه،                   

في عهد  ..  خلنا مع مجموعة من العلماء     وأكرمني االله عز وجل، مرة جمت على وزير التربية د           
وخمسين أستاذاً شيوعياً إلى المدارس، كانوا         وزير التربية أراد أن يعيد مائتين      ،صرمو  ورياسالانفصال بين   

من قبل رفِعوا من المدارس ونقِلوا إلى وظائف فدخل العلماء وكنت أصغرهم وتكلموا مع الوزير أنه لا                 
فوقف كبار العلماء دخل إليه، قال يا جماعة اتركونا         ..  ن عقائد أبنائنا كذا   ينبغي أن يكون هؤلاء يخربو    

يا رجال الدين وتتكلمون، أنا أصغرهم      )  كوز في الجرة تطلعون على المنابر     الكل ما دق    (نشتغل نعمل،   
نحن ما جئنا نرجوك رجاءً إنما جئنا لنبلغك رغبة الشعب، هذا            :  سناً، لما وجدته ركب رأسه قلت له      

نا جدالواحد أن يسجن ما و    )  فيسرح(لأمر لا يمكن أن يتم، لكم الغنم وعلينا الغرم، لما كنا نتحدث              ا
ابعثوه، كان في بعثة إلى     ..  لكم نشاطاً، أراد أن يتخلص مني فأوعز إلى بعض المسؤولين أن خذوه             

 .فكان ذلك رحمة من االله بي، حتى أخدم الشريعة لسعوديةا
 

نا إلى ديننا وأن نعتصم بعلمائنا، وأن نفخر ؤلاء الأماجد الذين أصبحوا يعدون             سأل االله أن يرد   ن
االله أن يبارك لنا ولكم فيما وهبنا االله من العلم والعمل، وأختم كلامي بما قاله                  على الأصابع، نسأل  

" ل العلم أحياءُ  فَفُز بعلمٍ تعش حياً به أبداً، الناس موتى وأه        :  "الإمام علي بن أبي طالب رضي االله عنه       
 .وصلى االله على سيدنا محمد والحمد الله رب العالمين



 

حضورنا الكرام نريد أن ننوه برجاء تفضلكم للحضور في           شكراً لفضيلة الشيخ،  :  ريف الحفل ع
الاثنينية القادمة وما بعدها في تمام الساعة الثامنة والنصف حتى نبدأ مبكراً وخصوصاً أن بعض أساتذتنا                

 وبعد الأمسية يعودون إليها متأخرين، ونريد لكم ولهم أن          ،كة المكرمة مفوننا بالحضور من    الكرام يشر 
 . ما نتمناه من راحة وكريم اتصال وتواصل تكونوا على خير

 

الدكتور بديع السيد اللحام      مشقدلآن جاء دور وكيل كلية الشريعة للشؤون العلمية بجامعة           ا
 .رفيق درب فضيلة ضيفنا الكريم

 

  ))ديع السيد اللحامبلمة سعادة الدكتور ك  ((
م بالقلم علم الإنسان ما لم يعلم، والصلاة والسلام         سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي علَّ       ب

 ..أما بعد.. على سيدنا محمد النبي المعلم وعلى آله وصحبه ومن والاه ومن تبعه إلى يوم الدين آمين
ه بالتعبير عن شعوري الغامر بالسعادة لهذا اللقاء، هذا اللقاء الذي           إنني أفتتح كلمتي الموجزة هذ    ف

علم، لتكريم العلم ممثلاً بأعلام العلم، وأُثني بتقديم الشكر الجزيل لمن كان سبباً لهذا              ليجمعنا على مائدة ا   
 بالصحة  اللقاء المبارك إن شاء االله، سعادة الأستاذ الشيخ عبد المقصود خوجه حفظه االله تعالى ومتعه                

صبحت معلَماً من    أ والعافية، وأود أن أقول إن هذه الاثنينية التي تجمع رجال العلم والبحث والفكر             
معالم هذا البلد الحضارية، وهذا إن عبر عن شيء فإنما يعبر عن وجود وعيٍ ثقافي وحضاري في مختلف                   

           وجل أن تنتقل عدواها إلى مساحات      طبقات وشرائح مجتمعنا المعاصر، وهذه ظاهرة صحية أسأل االله عز
 . ويتحفّزواهبواسعة ليعم العلم وينتشر الفكر، ويبرز أصحاب الموا

 

خوتي الأكارم، لن أطيل في هذه المقدمات وسأحاول أن ألِج إلى محور كلامي مباشرة حرصاً مني                أ
وقت ممكن للأخوة   على وقتكم الثمين من ناحية، ورجاء، أن يكون اللقاء أجدى نفعاً بإتاحة أكبر                

ى به في هذه الليلة من ناحية       الحضور ليستفيدوا من وجودِ فضيلة أستاذنا الدكتور وهبة الزحيلي المحتفَ         
ثانية، وهنا أريد أن أقول للأخ المقدِم جزاه االله كلَ خير، بأنني كنت رفيق درب الأستاذ الدكتور من                   

 تلامذته، أسأل االله عز وجل أن يمد في عمره، وأن            إلى هنا، وأما الحقيقة فإنني أُعد من صغارِ          مشقد
 .نفع للعباد والبلادويطيل في عمره في صحة وعافية وطاعة 

 

إن الحديث عن أعلام العلماء يشوبه في كثير من الأحيان            ..  يها الأخوة الأكارم والأفاضل   أ
اخر، مما يعطي في نفوس السامعين      الانفعال والعاطفة، وهذا كثيراً ما يغيب العقل عند ذكر المآثر والمف           

 أرى، في حين أن الحديث عن سير الأعلام         االنشوة والحماسة، ولكنها حماسة عقيمة لا تجدي نفعاً فيم        



يجب أن يكون في الدرجة الأولى لاستخلاص الدروس والعبر، تلك الدروس التي تنفع السامعين                 
هم، ويقتدوا دي هؤلاء الأئمة الأعلام، ويعملوا       والمتلقين فتبعث فيهم الهمة والنشاط ليحاكوا في سير       

لدكتور وهبة الزحيلي حفظه االله سأحاول أن أعيد          ا على جهم، وفي حديثي عن أستاذي فضيلة       
استعراض سيرته الذاتية، تلك السيرة التي ألقاها فضيلة المقدم في البداية لكنني سأعرضها على وجه                 

كون نموذجاً حياتياً عملياً يمكن أن يحتذى في سيرة أستاذنا الكبير           السرعة، ثم أتوقف عندما يصلح أن ي      
 .حفظه االله

 

 مشقدلدكتور وهبة مصطفى الزحيلي كما ذكر الأخ المقدم من مواليد منطقة تابعة ل             الأستاذ  ا
ولو رجعنا إلى هذه القرية في معجم البلدان لم نجد تعريفاً ا، ولكن عدم ذكرها في                 )  ير عطية د(اسمها  

أنجبت   معاجم البلدان لا يدل على أا غير موجودة، بل هي واقع موجود وهذه القرية أو هذه المنطقة                 
بل من كبار علماء العالَم الإسلامي        لشاماأحد أعلام هذا العصر الذي كان يعد من كبار علماء بلاد            

اضي بمناسبة مرور قرن كامل     قاطبة، إنه العلاّمة الشيخ عبد القادر القصاب، الذي احتفلنا في العام الم            
ستاذ المحتفى به فضيلة الدكتور وهبة      ، والذي كان للأ   )ير عطية د(على تأسيسه للأزهر الصغير في منطقة       

 .الزحيلي الفضل كل الفضل في إعادة بناء وترميم هذه المدرسة لتعيد نشاطها وحيويتها من جديد
 

في الأزهر الشريف أكثر من خمسة وعشرين       لشيخ عبد القادر القصاب رحمه االله تعالى مكثَ          ا
داً إلى بلدته الصغيرة في ذلك الوقت طُلِب منه          ئعاماً، أظنها سبعة وعشرون عاماً، وقبل أن ييمم عا         

وبإلحاح أن يكونَ شيخاً للأزهر، لِما علِم من فضله وورعه وعلمه وتقواه وغوصه في مناح العلم كافة،                 
ل بلدي أحوج إلي، فضرب في ذلك أروع الأمثلة لطلاب العلم الذين             فكان جوابه أنْ تأَبى وقال أه     

ام لا يصدق نفسه أنه بلغ مبلغاً من العلم حتى يترك بلده ويترفع عليها، إذاً               ينرى كثيراً منهم في هذه الأ     
التي نشأ وتربى فيها أستاذنا الكبير، تربى في مهد تلك المدرسة الأزهرية المصغرة، ثم               )  ير عطية د(هذه  

ادية د عاصمة البلاد وتابع فيها الدراسة الإع       ،مشقدبعد أن أى دراسته الابتدائية يمم شطر مدينة          
والثانوية، حتى تخرج في الكلية الشرعية التي تسمى الآن الثانوية الشرعية، سنة اثنين وخمسين وتسعمائة               

، وقد علمتم أنه    تابع مشواره الجامعي وحصل على عدد من الشهادات الجامعية           صرموألف، وفي   
في اللغة العربية     والإجازة العالمية في التخصص   )  الإجازة في الشريعة  (حصل على شهادة الشريعة      

وليسانس في الحقوق من جامعة عين شمس، وأيضاً نال الماجستير في الشريعة الإسلامية من كلية الحقوق                
آثار الحرب في الفقه    ( بعنوان   م ناقش أطروحته في الدكتوراه    ١٩٦٣م، وفي عام    ١٩٥٩عام    لقاهرةاب

 . ، هنا لي محطة ووقفة)الإسلامي دراسة مقارنة



راضنا لدراسة الأستاذ الدكتور في المرحلة المصرية أو في المرحلة القاهرية أنه             علاحظ عند است  ن
 على  كانَ يجمع في دراسته بين العلوم الشرعية والحقوقية، وهذا ما مكّنه فيما بعد أن يكون عنده القدرة                

الله تعالى، هذه    ا الموازنة والترجيح، والمنهجية الكافية في التصنيف والتأليف، وهذا ما سمعته منه حفظه            
 يجمع في آن واحد الدراسة في عدد من         -حفظه االله تعالى  -فهي كون الأستاذ    :  ناحية، أما الناحية الثانية   

ازة اللغة العربية العالمية في اللغة العربية،       الكليات، فلو نظرنا في التواريخ لاحظنا أنه حصل مثلاً على إج          
، وهذا إن دلَّ على شيء فإنما يدل على         ١٩٥٧نة  لسوليسانس الحقوق من جامعة عين شمس في نفس ا        

 .مواظبته وحرصه وجلَدِهِ في طلب العلم
 

ذه وقفة قصيرة مع مرحلة الدراسة، ولكن هناك وقفة أخرى مع هذه المرحلة، فلما سألت                 ه
 عن الشيوخ الذين تأثر م، والذين يرى أم قدوته في هذه الحياة وفي مسيرة عطائه العلمي،                  الأستاذ

 لو نظرنا في ترجمة كل      -في حقيقة الحال  -خبرني بعدد كبير منهم، لكنه ركز على عدد من هؤلاء            أ
ثل أمة  واحد من الذين سأعرض أسماءهم الآن لوجدنا أن كل واحد منهم كان في أمة قائماً لوحده، يم                 

الشيخ    الشيخ محمد هاشم الخطيب،    ،مشقدبمعنى الكلمة أمة في رجل، فمن أعلام من تخرج م في             
حسن الشطِّي، الشيخ ااهد العلامة الشيخ حسن حبنكة الميداني، الشيخ صاحب النهضة العلمية               

عرف حقيقة معانيها إلا    الشيخ محمد صالح الفرفور، هذه الأسماء لا ي         لشاماالمعروفة والمشهورة في بلاد     
 إن كلَّ واحد من هؤلاء كان       وفي تلك الفترة التي تخرج فيها أستاذنا الدكتور، ولا غر           لشامامن عاش   

قمةً في العلم، قمةً في الزهد بالدنيا متعالياً عن الدنيا واضعاً نصب عينيه الآخرة، واضعاً نصب عينيه                  
 . معنىخدمة هذه الأمة بكل ما تعني هذه الكلمة من

 

مله هذه  فمن أعلام أساتذته من كان كل واحد منهم مفكراً مجدداً عالماً بكل ما تح               لقاهرةاما في   أ
الكلمات من معانٍ، فعلى رأس هؤلاء العلامة الشيخ محمد أبو زهرة رحمه االله تعالى فقيه العصر،                   

لتالي هو الشيخ عبد الرحمن     والعلامة شيخ الأزهر الشيخ محمود شلتوت رحمه االله تعالى، وشيخ الأزهر ا           
بالجملة فإنني أنقل هنا عبارة      و تاج، والشيخ عيسى منون عميد كلية الشريعة آنئذٍ في جامعة الأزهر،           

العلم والمنهجية في التأليف والتصنيف، وتعلمت        صرمأخذت عن شيوخ    :  لأستاذنا الشيخ حيث يقول   
 . الورعالعمل، العمل بالعلم وتعلمت منهم أيضاً لشامامن شيوخ 

 

ن معد ذلك بدأت مرحلة العطاء عند أستاذنا حفظه االله، وكانت هذه المرحلة موزعة على عدد                ب
فقد ذكر الأخ المقدم بأنه     :  مجال التدريس ومجال التأليف، أما في التدريس      :  االات، أهم تلك االات   

أصبح أستاذاً في قسم الفقه الإسلامي       ثم ارتقى في المناصب العلمية إلى أن         ،مشقدعين مدرساً في جامعة     



الأعباء الإدارية في أحيان متفرقة،       ومذاهبه بالجامعة، وكان يضيف إلى جانب تدريسه القيام ببعض         
وبدأت تلك الأعباء الإدارية بتعيينه وكيلاً لكلية الشريعة، إلى أن أصبح عميداً لهذه الكلية، ثم انتهى به                 

 وقد كان لفضيلة أستاذنا     ،مشقدلفقه الإسلامي ومذاهبه في جامعة      المطاف إلى أن يكون رئيس قسم ا      
 . م أيام كان وكيلاً للكلية ثم عميداً لها١٩٦٧ة مناهج الكلية عام غالشيخ الفضل في إعادة إعداد وصيا

 

نا أود أن ألفت النظر إلى أن الأستاذ حفظه االله تعالى لا يميل بطبيعته إلى العمل الإداري، وهذا                  ه
ونه لا يحسنه، بل عنده من الصفات ما يؤهله لأن يرتقي أعلى مناصب العمل الإداري، يكفي                 ليس لك 

 أنه من الناس الذين ينضبطون بالوقت تمام الانضباط، وهذا ضروري فيمن يعمل عملاً               اأن أذكر هن  
 لا أن   إدارياً، بالإضافة إلى كونه لا يمكن بحال من الأحوال أن يؤجل عمل دقيقة إلى ما بعد دقيقة،                  

ؤخر قراراً   ي يؤجل عمل يوم إلى يوم آخر، وهذا ما خبرته بالتجربة أثناء قيامي بأعباء وكالة الكلية، لا                
في مجلس قِسمِهِ عن وقته، بل يصوغ القرار بأسرع مما يكون الوقت، ويأخذه أو يطلع بديموقراطية تامة                 

 إلى جلسة قادمة، أو لا ينتظر أن تنعقد         كافة أعضاء القسم على قراره، ثم بعد ذلك يكتبه، ولا يؤجله          
 .جلسة القسم، هذه من طبيعته حفظه االله تبارك وتعالى

 

انب البحث والتأليف فللأستاذ فيه صولات وجولات، فهو فارس هذا الميدان المُجلّي الذي             جما  أ
في للتدليل على   لا أعرف له في هذا العصر نظيراً، وهذه كلمة لا تكلُّف فيها، بل هي واقع يقال، ويك                
نتاج جديد، إلى    إ ذلك أن له إلى يومنا هذا وأقول إلى يومنا هذا لأنني لا أعرف بعد غدٍ ما سيكون من                  

يومنا هذا له أكثر من خمسمائة عنوان، ما بين كتابٍ كبير وصغير وبحثٍ جامعيٍ ودراسة علمية أكاديمية                 
طبوع، بل كادت أن تصل الآن إلى الثلاثين        ومقال، من هذه العناوين الخمسمائة أكثر من مائة كتاب م         

ثين كتاباً مطبوعاً، ما عدا الأبحاث المطبوعة في        ثلابعد المائة، بالضبط أحصيتها اليوم فبلغت مائة واثنين و        
الات العلمية والمحكَّمة، وما عدا المقالات، ولعلَّ هذا يثير العجب، ويبعث على التساؤل وأقول                 

 .ن لم يعرف السببسيكون العجب قائماً إ
 

 أن نعرفها   ا الأسباب التي جعلت الأستاذ مكثراً من التصنيف والتأليف، وهذه وقفة حري بن            ولُأ
تماماً ونستفيد منها ونعلم مقدار ما نضيعه من أعمارنا، أقول أول هذه الأسباب على الإطلاق هو كون                 

قول إن الأستاذ لا يؤمن بأن الوقت       الأستاذ حريصاً على الوقت، وعندما أقول حريصاً على الوقت، أ         
 هو الحياة عينها، فمن يهدر      قتكالسيف إن لم تقطعه قطعك فحسب، بل هو يؤمن تمام اليقين بأن الو             

 أن المحافظة على    -حفظه االله -ثانية من حياته أو من وقته في الحقيقة يهدم ثانية من حياته، لذلك رأى                
ة على الوقت هو من أوجب الواجبات وآكد الفرائض،          الوقت هو محافظة على الحياة، وأن المحافظ       



دما تعاملت معه من أساتذة وعلماء وإداريين، هذه        عنلذلك فإنه يضبطُ أوقاته بدقة متناهية، لا أعرفها         
الدقة المتناهية، ولو أردت أن أفيض في ذكر الأمثلة على ذلك لما اتسع وقتنا، لكنني سأظل محافظاً على                  

ا قال الأستاذ عبد المقصود خوجه بأن الأستاذ الدكتور حفظه االله قد ضحى بوقته              وقتي ووقتكم، وعندم  
ول له قد صدقت تماماً، نعم لقد ضحى بوقته عندما أتى لِيحتفى به، ولكنه مع ذلك                أقفي ايء إلى هنا،     

ية من  يرى بأن هذا الاحتفاء في حد ذاته هو نوع من الحرص على الوقت، إذاً الأستاذ لا يضيع ثان                   
يومياً وفي  ي  حياته في غير قراءة أو كتابة، ولعلَّ الدهشة قد تعلو الكثير منا إذا علمنا بأن الأستاذ يمض                 

كافة الظروف والأحوال ست عشرة ساعة في مكتبته أو قارئاً أو كاتباً، هذه يضبطها تمام الضبط ست                 
، فلما نقول أن له هذا العدد       ) ممنوعة لا مقطوعة ولا    (لشاماعشرة ساعة يومياً، مثل ما يقولون عندنا في         

 . يزول عنا العجب الكبير من المؤلفات، ونعرف سر ذلك من وراء الحفاظ على الوقت
 

وهذا شيءٌ مهم ولعلَّ الأستاذ الشيخ محمد علي الصابوني أشار إلى طرف منه أن الأستاذ                :  انياًث
فهو يرى أن أحد طرق الدعوة إلى االله عز وجل          رأى في الكتابة منفذاً هاماً من منافذ الدعوة إلى االله،           

لتأليف عن عقيدة يقينية أن ما كان الله هو         اعلى بصيرة هو الكتابة، وأعتقد ذلك فهو ينطلق في مضمار           
 .الباقي وهو النافع، فحرص أن يخلص في عمله من خلال الكتابة حتى يبقى في الأرض نافعاً للناس

 

افظة فذة قلَّ نظيرها، وهذه منحة ربانية ومنة إلهية، هذه المنحة والمنة            يتمتع أستاذنا الكبير بح   :  الثاًث
تغلين بالعلم، لكن الكثيرين أيضاً لا يحسنون توظيفها واستثمارها، في حين أن             شيتمتع ا كثير من الم    

  في -حفظه االله -شاركت أستاذي   :  الأستاذ كان موفقاً في ذلك، يكفي هنا أن أضرب مثالاً واحداً           
اقشة نمناقشة عدد من الرسائل العلمية فكنا على عادة جميع المناقشين نحمل الرسائل ونأتي ا إلى قاعة الم                

ونضعها بين أيدينا ثم نقول للطالب افتح على الصفحة الفلانية نناقشه بجزئية أو بكلمة أو بمنهج جاء به،                  
يئاً ثم بعد ذلك يحدد صفحات تلك       بينما كنت ألاحظ أنه يدخل قاعة المناقشة دون أن يحضر معه ش            

والمأخذ عليك كذا، فهذه    ا  النقاط فيجلس ثم يبدأ عند نقاشه يقول له في الصفحة الفلانية قلت كذ             
المنحة الربانية وهذه الموهبة الفذة التي أُعطيها الأستاذ تساعد الإنسان عندما تكون لديه حافظة قوية                

 .على التأليف والتصنيف
 

ستاذ المنظمة الدقيقة، وهذه العقلية التنظيمية اكتسبها كما قال الأستاذ في أكثر            عقلية الأ :  ابعاًر
اتذته في كلية الحقوق بجامعة عين شمس، وهنا أود أن أشير إلى منقبة من مناقب               سمن مناسبة من خلال أ    

 الأستاذ ينتقد   الأستاذ عز نظيرها في هذه الأيام عند كثير من طُلاَّب العلم، لم أسمع في يوم من الأيام                  
أكثر ما يفعل   ا  أستاذاً من أساتذته انتقاداً غير علمي، بل هو دائماً إن أراد أن يتكلم عن أساتذته وم                



ذلك تعليماً لنا، ربما لا تمر جلسة من الجلسات مع الأستاذ إلا وذكر لنا شيخاً من شيوخه وفائدة تلقَّاها                   
غ هذه المرتبة أن يبقي على هذا الوفاء والود لشيوخه          عن هذا الشيخ، وفاءٌ عظيم من الأستاذ بعد أن بل         

 أو في الدراسات اللغوية بل حتى يفعل ذلك مع          ة،ولأساتذته ولا يقتصر ذلك على أساتذته في الشريع       
أساتذته في كلية الحقوق وكانوا من مشارب مختلفة، هذا الوفاء الذي علمنا إياه الإسلام لأهل الفضل                 

 علينا هذه نجدها في هذه الأيام عزيزةً عند كثير من طلاب العلم، أسأل االله عز                ولأهل العلم ولمن له يد    
لسداد، لكن قبل كل شيء وفوق كل شيء ما أوتيه أستاذنا هو فضل وتوفيق              واوجل لي ولهم التوفيق     

إلهي هذه أسباب دنيوية ظاهرة، وقد يتمتع ا كثير من الناس لكن من لم يكن موفقاً لا يستطيع أن                     
 فإن االله عز وجل     -حفظه االله ورعاه  -تج، ومن وفقه االله عز وجل كما حصل مع أستاذنا الكبير             ين

 .شأنه مؤكداً، هذا مؤكدن سيعلي م
 

خيراً، قبل أن أي كلمتي أريد أن أبشر سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه بأن ما يتمناه من                  أ
د بدأ فعلاً، وصدر أول ما صدر من ذلك          خروجٍ أو من إعداد كتب الأستاذ على أقراص مدمجة ق          

ودار الفكر في   )  التفسير المنير (ه  بصدر أولاً، والآن بصدد الصدور كتا     )  الفقه(تفسيره المنير أو كتاب     
الآن تستعد لإصدار جميع المصنفات التي طبعتها من مصنفات الأستاذ ومؤلفات الأستاذ في قرصٍ                مشقد

 . يكون فيه النفعمدمج واحد، أسال االله عز وجل أن
 

فظه ح-خيراً، أريد أن أتوقف ولا أطيل عليكم حتى تستفيدوا كما قلت في البداية من الأستاذ                أ
 بأنه كما ذكر فضيلة الشيخ الصابوني من عمل بأنه يأتي بما يعز، فنسأل االله عز وجل                 -االله تعالى ورعاه  

 . وبركاتهأن يمتعكم بالسماع من الأستاذ، والسلام عليكم ورحمة االله
 

شكراً لفضيلة الدكتور بديع اللحام، وكيل كلية الشريعة للشؤون العلمية جامعة           :  ريف الحفل ع
 .مشقد

بل أن نترك اال لضيفنا لهذه الليلة، هناك تعليق موجز للشيخ الفاضل الدكتور أحمد بن حسين                ق
 . دةجالموجان، إمام وخطيب جامع الملك سعود بمدينة 

 

  ))حمد بن حسين الموجانألشيخ الدكتور لمة سعادة اك(( 
ده، وبعد، أسعد االله مساؤكم بالخير       علحمد الله وحده، والصلاة والسلام على من لا نبي ب           ا

والمسرات، وأسأله جلَّ وعلا أن يرزقنا الإخلاص في القول والعمل، أيها الأخوة في هذه الأمسية                  
ار كريمة نجتمع لتكريم رجل من رجال العلم         السعيدة، ومع هذه الكوكبة العلمية المباركة، وفي د        



لشيخ العالِم وهبة الزحيلي الذي تشهد له خدماته العلمية،          ا والمعرفة، والفقه والفُتيا هو عالِم محقق إنه      
ومؤلفاته المطبوعة التي لا تخلو منها مكتبة طالب علم بغزارة علمه، وعلو كعبه في مجال الفقه والفُتيا،                  

ارات، والمحاضرات، فما من مؤتمر اليوم في مستوى علماء المسلمين في العالم              وكذلك في مجال الزي   
 .إلا وله فيه مشاركة جادةد الإسلامي يعق

 

نه من بيت علمٍ وفضل، أخوه الشيخ الدكتور محمد الزحيلي، درس في جامعة أم القرى واستفاد                إ
لولايات المتحدة  ل  -يها الأخوة أ-منه طلبة قسم القضاء بالجامعة فله جهود مشكورة، وفي زيارة             

اً فسألت عن من أعده، فإذا هو ابنه         دفي حج هذا العام بصحبة الوالدة وجدت مؤلَّفاً جي           الأمريكية
لكنه مكتوب بلغة عربية    "  ليتمتع الإنسان بنظام غذائي جيد    "الدكتور عبادة بن وهبة الزحيلي، والمؤلَّف       

 . من معدنه لا يستغرب-ةأيها الأخو-وبسبك لغوي متين، فالطبيب 
 

جاياهم الحسنة، كم من    سيها الأخوة إنه لواجب علينا ومن حق كبار العلماء أن نتحدث عن              أ
إمام نشيط، وعالِمٍ فذ وعابد صالح لم نر أشخاصهم، طويت القلوب على محبتهم وما ذلك إلا لأن                   

قنا م الحب في االله فما الحب إلا في         الأبصار والبصائر متعلقة بمواهبهم الجليلة وخصائصهم المتميزة وثَّ       
 لا نريد منهم ولا يريدون منا جزاءً ولا شكوراً، إن ضيف            االله وما البغض إلا الله، وثَّقنا م الحب في االله         

هذه الأمسية أحسبه واحداً منهم أحب العلم وأحبه العلم، أسأل االله أن يطيل في عمره على الخير                    
ل خير، كما أسأله جل شأنه أن يمن على صاحب هذه الاثنينية بالصحة              والعمل الصالح وأن يوفقنا لك    

 .لقادر عليه، وصلَّى االله على نبينا محمد وعلى آله وصحبه وسلمواوالعافية إنه ولي ذلك 
 

اال الآن لضيف هذه الاثنينية، سعادة الدكتور وهبة الزحيلي المفكر والكاتب           :  ريف الحفل ع
 .مشقد فسم الفقه الإسلامي بجامعة الإسلامي المعروف، ورئيس

 

  ))هبة الزحيليواذ الدكتور تلمة فارس الاثنينية سعادة الأسك(( 
سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على سيدنا ومولانا محمد،                ب

 .الطيب الطاهر الأمين، وعلى آله وأصحابه أجمعين
 

عل في هذه   يج الأخوة الأجلاَّء أسأل االله سبحانه وتعالى أن          عادة ومعالي وأصحاب الفضيلة   س
 وفي هذا الحفل المبارك الخير العميم، وأن يمتع صاحب هذه الدار كما عرفناه منذ أكثر                 ةالكوكبة النير 

من عشرين عاماً، حينما كان يدعو أعضاء مجمع الفقه الإسلامي الدولي في الأمانة العامة لفضيلة                  
ه ان، نعرف هذا البيت ونعرف أنه مركز إشعاعٍ وفضيلة وعلم وإحسان، فأسأله سبح             الدكتور الحبيب 



وتعالى أنْ يجزيه عن الإسلام والمسلمين خير الجزاء، وأن يمتعه بالصحة والقوة والحياة المديدة الآمنة، وأن                
 الدنيا والآخرة لقيامها    يجعل الخير فيه وفي ذريته إلى يوم القيامة، وأن يجعل هذه الاثنينية اثنينية تجمع بين              

ك جزاءً ولا شكوراً، فأنا لم أشرف سابقاً بالخلطة         ذلعلى الإخلاص والعلم والمعرفة دون أن يبغي على         
معه وإنما كانت هناك لقاءات عابرة، فلذلك أعتقد وأتوسم الخير ولا أزكي على االله أحداً أن رائده                   

ريم العلماء العاملين، وهو أمر قلَّ نظيره وانعدم         الإخلاص وحبه للعلم والمعرفة، وقيامه بواجب لتك       
لم الإسلامي، هذه الظاهرة الطيبة، أسأل االله سبحانه وتعالى أن يجعلها في              عاوجوده في أكثر بلاد ال    

 .صحيفته في مقعد صدق عند مليكٍ مقتدر
ا هو  زى االله السادة الأخوة الأفاضل الأجلاء الذين تكلموا عني بما لم أستحقه، وأقول كم               ج

، أسأله  )لون، واغفر لي ما لا يعلمون     واللَّهم اجعلني خيراً مما يظنون، ولا تؤاخذني بما يق        (السنة المشرفة   
سبحانه وتعالى أن يتقبل منا عملنا، إنما يتقبل االله من المتقين، وأن يجعل عملنا خالصاً لوجهه الكريم، وأن                  

 المسلمين، والحفاظ على هذه السيرة التي منبعها        يحقق النفع بكل ما نعمل ولإعزاز الإسلام ورفع كلمة        
، ديار الحجاز، ديار التربة الطاهرة، هذه الديار التي تشرفت بشرف            كموإشعاعها ديار الوحي ديار   

الوحي الإلهي، وكان هذا الوحي وما يزال هو الشمس المضيئة للعالم برمته، لذلك حقاً علينا أن نكون                  
جلَّ جلاله على هذا العطاء الكريم عليكم أنكم في ديار الوحي ترفلون،            دائمين على شكر نعمة المولى      

ه الأماكن التي شرفت بجهود النبي المصطفى صلوات االله وسلامه عليه، الذي أدى الأمانة، وبلَّغَ               هذوفي  
 .الرسالة، وصحبه الكرام، فجزاهم االله عن الإسلام والمسلمين خير الجزاء

 

 في هذه الأوقات الحاسمة نعيش عصر المعلومات، وسيل من المعرفة             نحن..  يها الأخوة الكرام  أ
كان شرعي أم غير شرعي هو الذي يملأ الساحة الآن في هذا العالم المعاصر، ونحن جزء                 أوالعلم سواء   

كبير من هذا العالم ويخشاه العالم كله لأننا نجسد رسالة الحق ورسالة الوحي، ورسالة القرآن، ورسالة                 
اها السلف  أدصطفى عليه الصلاة والسلام، نحن علينا تبعات كثيرة وجسام نؤدي الأمانة كما              النبي الم 

الصالح، فنحن أبناء مدرسة الإسلام العظيم، ونحن الذين علَّمنا الدنيا برمتها احترام العلم ورفعة                 
تلف مجالات العلوم   العلماء، وقَدمنا للعالَم برمته العطاءات الكثيرة في مختلف نواحي المعرفة وفي مخ             

نيعة، باعتراف الغربيين والشرقيين، وأنّ     ومالمتنوعة، وأننا أرسينا معالم حضارة راسخة عزيزة وقوية          
المدنية كما قالوا كانت تتأخر عدة قرون لولا الإسلام الذي حفظ للعالم هذه المدنية، وتلك الحضارة                 

التي كانت تتجدد كل أسبوعين أصبحت الآن       السامقة، نحن أمام سيل المعلومات والمعارف المعاصرة و       
تجدد؟ وما موقعنا في هذا العالم؟ لأنني دائماً أؤمن بضرورة النقلة            التتجدد يومياً، فما دورنا أمام هذا       

النوعية وأن نعيش عصرنا وحياتنا، فالعلم الذي قام به الإسلام وبنى الحياة برمتها وأحدث انقلاباً من                 



ي، وحلى عالم المدنية والنور نحن ينبغي أن نواصل هذه المسيرة لنؤكد أننا أمة ال              عالم الجاهلية الجهلاء إ   
وأننا أمة القرآن، وأننا نفخر بانتمائنا إلى دوحة النبوة وإلى جهود وجهاد السلف الصالح الذين ضحوا                

رض بدمائهم الزكية في سبيل إعزاز هذه الأمة، والحفاظ على قوا ومناعتها إلى أن يرث االله الأ                 
 . عليهاومن

 

تطلب منا قبل كل شيء     ين الحفاظ على معطيات العلم والمعلومات المتجددة في كل عصر             إ
الإخلاص الله رب العالمين، فالإخلاص هو أساس التوفيق، واالله سبحانه وتعالى جعل قِوام هذا الدين                 

ث الكثيرة الصحيحة أن    الحنيف الإخلاص لوجهه الكريم، وأنّ الحق سبحانه وتعالى كما جاء في الأحادي           
 ويقول  ،تجالسين فيّ، المتزاورين فيّ، المتباذلين فيّ     جبت محبتي للمتحابين فيّ، الم    و:  االله تبارك وتعالى يقول   

إذاً نحن نقدر هذه      "لمتحابون في االله على كراسي من ياقوت حول العرش        ا:  "النبي عليه الصلاة والسلام   
الأستاذ عبد المقصود خوجه، والذي دعوت له وأنا أعتمر بيت االله            المحبة العالية التي رعانا ا سعادة       

الأدعية المتكررة في أن يجعل الخير الكثير على يديه، وأن يظل هذا المنبر عالياً يشرق                بالحرام بالأمس   
 .دائماً بشمس الإسلام، كما أشرق في عهد النبوة وعهد السلف الصالح

 

لعلماء وغير العلماء، ثم واالله سبحانه وتعالى جعل أساس          لإخلاص أساس الحياة أيها الأخوة، ل     ا
قول :   جلَّ جلاله، وضرورة الاستعانة به وشعاري دائماً في الحياة أمران هما           هللالإخلاص أيضاً هو تقوى ا    

اتقوا االله ويعلمكم االله واالله بكل      و:  االله تبارك وتعالى باختصار في خاتمِ أطول آية في القرآن الكريم           
سلمين لم فإذاً على جميع ا    ،"من يعتصم باالله فقد هدي إلى صراطٍ مستقيم       و" والآية الثانية    ،مشيء علي 

والمسلمات أن يتحلوا ذه الروح الطيبة إخلاص العمل الله جل جلاله، ثم لا بد من متابعة الطريق،                   
فكر وإغناء  طريق العلم والصبر، وبذل كل الجهود من أجل ترقية المشاعر وغرس المعارف وتزكية ال              

 . تربيةً صالحة قويمةةِالمعلومات وصقل النفس، لأن العلم نور وطريق إلى تربيةِ النفسِ المؤمن
 

كل من الإخلاص ومتابعة العلم يتطلب أمراً أساسياً للعلماء ألا وهو التفرغ، فبدون تفرغ لا                و
لو :  وتلميذه أبو يوسف رحمه االله    يمكن لإنسان أن يعطي شيئاً، فلذلك يقول الإمام أبو حنيفة رحمه االله              

سيوف، وطلبنا العلم لغير االله فأبى إلا أن يكون الله          لعلم الملوك ما نحن عليه من المتعة لقاتلونا عليها با         
جلّ جلاله، فلا بد من التفرغ والعمل الدائب، والتنقيب عن آفاق العلم والمعرفة في جميع الميادين سواء                 

كما كانت قد قامت عليه حضارة الإسلام وعزة المسلمين، نحن نعمل            أكانت شرعيةً أو غير شرعية      
ذلك كانت حضارتنا خالدة، حضارة جمعت بين المادة والروح، وبين العمل للدنيا            ولللدنيا وللآخرة معاً    

 . والعمل للآخرة



تمعه  لا بد للعالم من أمرٍ أساسي وهو المعاصرة، وهو أن يعيش العالِم عصره وأن يقدم لأبناء مج                 ثم
 أن يتخلصوا من    نالجديد بالاعتماد على الأصيل خلافاً لما يسلكه بعض أولئك المنحرفين، حيث يريدو           

كل قديم بحجة التجديد، ولكن ذلك إن صح في العلوم والمعارف الدنيوية والقوانين الوضعية فإنه قد                 
نع، وأقْوم وأنفع، وهو الخالد     غاب عن أذهام أن هذا لا يتفق مع شرع االله ودينه، فشرع االله أعز وأم              

يقوض هذا الشرع بحجة ما يسمونه بالتجديد أو        ن  الباقي الذي لا يمكن ولا يجوز لأي إنسان في العالم أ          
المعاصرة والحداثة، وأنتم تعلمون أن فئة من الناس يدعون إلى هذا وهم في الحقيقة يبغون أن يجدوا بديلاً                  

 .هعن الإسلام في كتاب االله وسنة نبي
 

 ن حيث كا  ،سطنبولاقد شاركت في بعض المؤتمرات وخصوصاً في مؤتمر الفكر الإسلامي في             و
قد دعانا لهذا المؤتمر، فقام واحد من هؤلاء الذين يزعمون            سطنبولاذلك الرجل الصالح رئيس بلدية      

ن والسنة، نعق   أم مجددون وهم جهلة يقولون أمام الأتراك وهم لا يعرفون من حقيقة الإسلام إلا القرآ              
 وعلينا أن نقدم للعالم بما      ،علينا أن نجعل النص في آخر مطاف التجديد ومطاف الاجتهاد         :  بقوله فقال 

هو خير وأنفع ومحقق للمصلحة وأن نواكب تقدم الحياة وأن نسابق الزمان، وأن نكون أساتذة للعالم                 
 . صوابكما كنا في الماضي يخلط أحياناً الحق بالباطل، والزائغ بال

 

 هذه هي مدرسة الحداثة تريد أن تلغي وجود النص وأن تستبدل به مزاعمهم وترهام                 ف
وأفكارهم، وكنت قد أعددت بحثاً لألقيه في هذا المؤتمر فجعلت ردي الكامل على كل شبهاته وترهاته                

علم شيئاً عن   وأباطيله ومزاعمه، حتى أسكته الحق فقام الأتراك وقالوا مع الأسف الشديد نحن لم نكن ن              
 يعانون به من جور     اهذا الرجل، هذا داعية ضلال وداعية انحراف، لأن الأتراك أناس على الرغم مم             

 .السلطة وإبعاد الإسلام عن الحياة هم أناس متمسكون بشرع االله ودينه
 

م قام شاب تركي وأعلن ممثلاً       ١٩٧٦عام    لرياضاأذكر أنه في أسبوع الفقه الإسلامي في         و
زرعت الإلحاد فأنجبت     ركياتعلماء الذين اشتركوا في ذلك الأسبوع، قال إن العلمانية في             لكلمة ال 

يمان، لا أنسى تلك الكلمة التي ترددت في أصداء تلك القاعة الكبرى، قاعة المغفور له الملك فيصل                  الإ
 وسنظل  لقد زرعوا العلمانية فأنجبت الإسلام فنحن مسلمون      :  ، قال -رحمه االله ورضي عنه وأرضاه    -

ا لي كيف   لومسلمين، ورأيت الإسلام قوياً والله الحمد في الشعب التركي، وحتى إن بعض الناس قا               
 !وهناك وهناك؟ قلت لهم هناك الإسلام وهنا الغربة ركياتتذهب إلى 

 

لذلك نعتز والله الحمد بأن ما زرعه الإسلام لن يمكن أن يقتلعه إنسان في هذا الوجود لأن ذلك                  ف
لَّ جلاله، وغرسة الوحي الإلهي ولا بد إلا أن نكون معاصرين لعصرنا، ومجددين بحسب              غرسة الحق ج  



ه دواعي التجديد، ملتزمين الضوابط والقيود والله الحمد لقد أدت اامع ومجامع الفقه أدت               بما تتطل 
جتهاد دوراً مشرفاً في هذا اال، فمجمع الفقه الإسلامي الدولي الذي يعتمد على ما يعرف بالا                 

يا طبية،  ضاالجماعي، كل قراراته قرارات معاصرة، سبعون بالمائة كما أحصى فضيلة الأمين العام ق              
وأكثر من خمس وعشرين قضايا اقتصادية، وهناك قضايا عقدية، وقضايا تناقش وتبين حكم االله في                 

 .تنا الحاضرالدعوات الهدامة والتيارات وألوان الغزو الذي يتعرض له العالم الإسلامي في وق
 

 عليكم  ض أريد أن أطيل عليكم ما ينبغي أن يسير عليه العالِم في عصرنا الحاضر، وأعر                 لا
مشروعاً تصورته هذا اليوم، فقلت كفانا الغزل الإسلامي، وكفانا إعداد البحوث والتصاميم، وينبغي              

جري وفي طليعة القرن    علينا أن ننتقل إلى مرحلة العمل، وأن نقدم لأمتنا في القرن الخامس عشر اله               
لشيء لنحقق الانقلاب    ا الحادي والعشرين الميلادي، أن نقدم شيئاً جديداً لأمتنا، وحصرت هذا           

الفكري الإسلامي ولأن العالم الآن لم يعد يقبل منا الكلام العاطفي، ولا النظريات التي نرددها ولا                  
الم كله بالإحصاءات، وبالأرقام وبالعطاءات،     الإشادة بخيرات أمتنا وسلفنا الصالح، إنما يعتقد الآن الع         

م للأمة تصوراً إسلامياً صحيحاً، وأعرض على فضيلة الأمين         قدويتهموننا زوراً وتاناً أننا فشلنا في أن ن       
العام مع الفقه وعلى أيضاً سعادة الأستاذ الجليل صاحب هذه الديار العامرة، تصوري فيما ينبغي أن                

 .نكرر ونعيد ما تعلمونه وتعرفونه جميعاًنعمله عملاً دون أن 
 

شيئاً نحقق به ذاتيتنا، ونثبت به وجودنا،         نني أرجو أن نضع أصولاً سبعة ينبغي أن نكتب فيها          إ
ونقف أمام العولمة الثقافية في عصرنا الحاضر، وإلا تعرضنا لمخاطر كثيرة لا تعد ولا تحصى، هذه                   

ينات مختصرة أو أوراق عمل، كل عام في دورة من دورات           أن توضع كراسات أو تقن    :  الأصول السبعة 
أن يبحث أعضاء هذا امع أو غيره هذه الأصول على مدى           ،  مجمع الفقه إن شاء سماحة الأمين العام      

 :ثانياًأن نضع منهاجاً لنظام الدولة الإسلامية والعمل السياسي الإسلامي،          :  أولهاست أو سبع سنوات،     
 أن نحدد معالم علم الاجتماع الإسلامي لنبني أمتنا           :ثالثاً الاقتصاد الإسلامي    أن نبين للعالم أصول   

أن نضع تصوراً دقيقاً لمعلم الثقافة ونظرية المعرفة          :  رابعاً.  ني الفرد والجماعة المؤمنة   نبو.  ومجتمعنا
رع االله  أن نحدد مجالات العلاقات الدولية في الإسلام وأصولها المستمدة من ش            :  خامساً.  الإسلامية
لام ع أن نضع أصول علم الإ      وأخيراً.  أن نحدد مركز ووضع المرأة في الإسلام        :  سادساً.  ودينه

 . الإسلامي
 

ن استطعنا أن نقدم وهذه أمانة أضعها في أعناقكم جميعاً أستغل مثل هذه الفرصة التي مكننا ا                  إ
رى مثيل لها، أن نضع هذه الأصول       سعادة الأستاذ عبد المقصود أن نتكلم معكم، ولا يتهيأ لنا فرصة أخ           



ف الكبرى في الإسلام ما تزال غامضة        رالسبعة ونعمل على إعدادها وإيجادها، لأن هذه المعالم والمعا         
بتراجم محددة وسهلة الرجوع إليها، لنثبت للعالم أننا أمة نعيش واقعنا ونعيش عصرنا ونعمل لمستقبل                

 .ء كلمة المسلمينزاهرٍ وزاهٍ يعمل لإعادة مجد الإسلام وإعلا
 

ا الجليل أرجو االله أن     نذه الأصول السبعة في الحقيقة إن لم تقم ا اامع، مع ذلك أرجو من أخي              ه
يمتعه بالصحة وبالقوة وبالعمر المديد، إن لم تقم ا اامع تقوم ا مثل هذه الأمسيات، فتكون حفلات                 

لهذه الأصول السبعة، فتنتج هذه الدار بالإضافة إلى        التكريم جماعية كل خمسة يضعون مشروعاً إسلامياً        
بِقَاً يذكره التاريخ، وأن هذه الدار للعالم عطاءاً سهلاً وسخياً          عتكريم العلم والعلماء تنتج حصاداً طيباً       

ورخياً وواضح المعالم للتعريف بالإسلام ومنهجية الإسلام والعمل الإسلامي لأن العالم ينتظر منا ذلك،               
القادم سيكون عام حوار الحضارات في العالم إن لم نقدم شيئاً في هذا الحوار فحينئذ سنكون                  والعام  
 على الشمال، وسنكون مثل همزة الوصل لا وجود لها ولا احترام، وهذا ما يأباه كل واحد منكم                  اًصفر

 . وتأباه عقيدة الإسلام والأمانة التي وضعها االله في أعناقنا جميعاً
 

انه وتعالى دون حاجة لأن أوضح هذه الأصول السبعة أن نجدها في المستقبل               رجو االله سبح  أ
ح أولئك الذين يريدون التجديد لا على حساب الإسلام وإنما من نبع              مالقريب، ونحقق حينئذ مط   

 لا"الإسلام الصافي، ومن معينه الثر الخصب الذي لا ينبض وأن هذه الرسالة ستظل إلى ما شاء االله                    
أسأل االله العظيم رب    .  "ن أمتي ظاهرين على الحق لا يضرهم من خالفهم حتى يأتي أمر االله            تزال طائفة م  
 أن يبارك فيكم، وأن يبارك في هذه الدار الميمونة، وفي إخواني الذين أضفوا علي ما لم                  يمالعرش الكر 

، وإنما أردت هذه    أستحقه، أسأله سبحانه وتعالى أن يجزيهم عني خير الجزاء، وما أردت أن أتحدث كثيراً             
) صالة إلى المعاصرة  الأمن  (النقلة النوعية من النظرية إلى التطبيق ومن الأصالة كما هو عنوان رسائلي              

ومن هذا اد الذي نتغنى به إلى أمور دقيقة وواضحة في عالم الأرقام، عالم الإحصاء، عالم الحساب،                   
هذا ما أضعه أمانة في أعناق الجميع، وأسأل االله          العالم الذي لم يعد يقتنع إلا بأمور محسوسة أمامه،           
لشيخ، ليظل عطاؤه وتظل هذه الديار مرصد         ا التوفيق لكم وأن يبارك في جمعكم وأن يحفظ معالي         

إشعاع ولا غرو في ذلك، فهي صورة ومظهر من مظاهر الوحي الإلهي الذي تجسد في هذه الديار                    
 .هوالسلام عليكم ورحمة االله وبركات. الكريمة

 

الشكر في الحقيقة لجميع من أفضلوا بالثناء على شخصي الضعيف          :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
ستحق كل ما أفضلوا به علي، فقد ألبسوني ثوباً فضفاضاً فجزاهم االله عني خير الجزاء، وما                 يالذي لا   

ه، أما ما أفضل به فضيلة      أنا إلا خادم علم أسأله تعالى أن يتقبله مني قبولاً حسناً وأن يجعله خالصاً لوجه              



كل ما يأتي عن مجمع الفقه      ن  ضيفنا الكريم بالنقاط السبع فأنا أتعهد تعهداً أمامكم كأمانة في عنقي أ            
 .الإسلامي متبنياً لهذه النقاط السبع فسأقوم بواجبي تجاهه بكل أمانة وإخلاص

 .االله يجزيكم الخير: لدكتور وهبة الزحيليا
 وهذه الأمانة موكولة الآن لسماحة شيخنا الجليل وصحبه الأعلام          :لشيخ عبد المقصود خوجه   ا

جهم نسير وديهم المتبع بالسنة إن شاء االله على الطريق، فنسأل           هالذين يجتمعون دائماً، فنحن على من     
االله سبحانه وتعالى أن يكرمهم باتفاق على ما يصل إلينا وبدورنا ممثلاً عنكم أن أقوم ذا الدور إن شاء                   

  بكل أمانة وإخلاص، فهذا دور ريادي وهذه نقاط نسأل االله سبحانه وتعالى أن يجعل ا الخير لهذه                  االله
 . لأمةا
 

رجو من إخواني الكرام أن يتفضلوا علينا بالحضور مبكرين، كما أسلف أخي عريف هذا الحفل               أ
مسية في الرجوع إلى مكة،     فيلاقون عنتاً كبيراً بعد الأ      كة المكرمة مأن كثيراً من الأفاضل يحضرون من       

عة يجعل لنا مجالاً أكبر     سفالحضور الساعة الثامنة والنصف تفضلاً منهم، والبدء بالأمسية الساعة التا          
وأرحب لكلمات الأساتذة الكرام والتحاور مع الضيف الكريم بعد ذلك، وأرجو ألا تصلني أسئلة                

منها الأكثر والتي لا نستطيع أحياناً طرحها       طويلة لأن هذا يضيق من عدد الأسئلة التي نود أن نطرح            
رد محصورة على سؤال واحد حتى نتيح        ف كلها، في ذات الوقت أيضاً نرجو أن تكون الأسئلة من كل          

والآن أترك الكلمة   .  الفرصة لأكبر عدد من الإخوان أن نطرح أسئلتهم ليجيب عليه الضيف الكريم            
ة وشكراً لكم جميعاً، والسلام عليكم ورحمة االله          لعريف الحفل أخي الكريم ليتفضل بطرح الأسئل       

 .وبركاته
 

 يجزيكم الخير ويحسن إليكم، نتمنى لكم        هللاالله يبارك فيك، ا   :  لدكتور وهبة الزحيلي  ا
 . مستقبلاً زاهراً

 

نشكر الجميع على كلمام ولدينا من الأسئلة الحقيقة الكثير ونتمنى من شيخنا             :  ريف الحفل ع
 .يهاوضيفنا الإجابة عل

 : لسائل علي المنقري يقولا
 

 البلاد العربية ما يعرف بزواج المتعة أو الزواج العرفي،          ضنتشر في الآونة الأخيرة وفي بع     ا
  من هذا الزواج؟ وما هي الأسباب التي أدت إلى تنامي هذه الظاهرة في البلاد فما موقف الشريعة

 الإسلامية من وجهة نظركم؟



م االله الرحمن الرحيم، أما الزواج العرفي فهو زواج صحيح شرعاً،           بس:  لدكتور وهبة الزحيلي  ا
كن أن يضم تحته ما يسمى بزواج المسيار لأنه يقوم على الإيجاب والقبول وحضور الشاهدين، وكل                ويم

أما .  ما في الأمر أنه زواج غير موثق لدى الدولة وفي هذا تفريط بحقوق المرأة فهو صحيح لا غبار عليه                  
لموا جميعاً،  تععة فالذي مع الأسف الشديد أشاعه في الوقت الحاضر اعتبارات معينة               زواج المت 

الانحراف، الاتجاهات الزائغة، الأوضاع، والمذاهب التي تروج لهذه الظاهرة أيضاً في بعض البلاد العربية              
 ولا يحل شرعاً لا     والإسلامية ونحن نعتقد اعتقاداً جازماً أن زواج المتعة زواج باطل بإجماع المسلمين،            

تي وضعها القائمون بإباحته في الوقت الحاضر ولا        اللمسلم ولا لمسلمة على الرغم من الشروط السبعة         
:  فتاة قالت لي   ،ورياسوهذه مسألة أتتني قبل مجيئي في       .  يطبق منها شرط واحد على الرغم من توافرها       

اع، والنبي المصطفى صلوات االله وسلامه      حرام بالإجم :  إذا طبقنا هذه الشروط حلال أم حرام؟ قلت لها        
لم يأذن فيه، وإنما أمور وأحكام الشريعة جاءت        :  أذن فيه، قلت لها   :  ة، قالت معليه حرمه إلى يوم القيا    

على التدريج والتدرج ولم يكن قد تعلق به حكم مثل شرب الخمر، مثل الربا، مثل كثير من الأحكام لم                   
ترل في القرآن الكريم، فهو على أصل الإباحة، وحينما جاء التحريم            يكن قد تعلق ذا الأمر حكم م      

اطع أصبح هذا الفعل حراماً، ولم يأذن به النبي بمعنى أن عنده نصاً تشريعيأ، ثم أذن به مخالفاً للنص،                    لقا
ة مرتب:  هذا لا يصح بحالٍ من الأحوال أن يقول به مسلم، فهو من الأمور التي عبر عنها الشاطبي بقوله                 

، يعني الإباحة، وتلك هي     فوالعفو، يعني أمور لم يكن قد تعلق ا حكم تشريعي فظلت على أساس الع              
المرحلة انتهت ثم العبرة بما استقر عليه التشريع، وأما أولئك الذين يبيحونه فهم بالتأكيد مخطئون كل                 

مي ولا غير إسلامي أن يقدِم على       الخطأ، ولا يحل خلافاً لما أفتى به بعض الأساتذة، لا لمسلم في بلد إسلا             
 . على الإطلاقناهذا الزواج إذ لا فرق بينه وبين الز

 :جزاكم االله خيراً، وليد محمد جمعة يقول: ريف الحفلع
 

ل يجوز لمعلمة القرآن الكريم أن تدخل مصلى نساء وهي حائض أو نفساء، وتعلِّم القرآن               ه
لثاني فوق المسجد؟ وهل تعتبر ساحة المسجد من         الكريم مع العلم أن هذا المصلى في الدور ا         

 المسجد؟
 

من بداهة الأحكام الشرعية أنَّ المسجد مسجد من أعماق الأرض إلى           :  يليحلدكتور وهبة الز  ا
سابع سماوات، وكل ما هو حول المسجد سواء مكان العبادة أو صحن المسجد هو مسجد أيضاً،                   

 ومع الأسف   ،نا لا أُحلُ المسجد لحائض ولا لِجنب      أ:  م يقول باتفاق الفقهاء، والنبي عليه الصلاة والسلا     
الناس يأخذون برأي ابن حزم الظاهري ويفتون للنساء في الدخول لهذا المسجد، وهذا                الشديد بعض 

آراء ابن حزم الظاهري فيها آراء شاذة كثيراً، فالاعتماد على الآراء الشاذة ليس من                ...  في الحقيقة 



ص  عليه أن يعمل بالرأي الراجح، والرأي الذي يتفق مع النصوص، فإذا كان ن               شأن المفتي، المفتي  
القرآن الكريم حرم على الجُنب أن يدخل المسجد إلا عابر سبيل، وكنت صريحاً مع الطالبات قلت مع                 
أن الجُنب لا يلوث المسجد، أما المرأة أشد خطراً من الجُنب فتلوث المسجد، يعني قبل شهر عملت                   

 ساحة من الدم في     نارة هنا ما بين الحجر الأسعد وباب الكعبة المشرفة أو الركن العراقي وجد              عم
                 الدم، هذا مِن المطاف، كان الموفقون من الطائفين عملوا تطويقاً حول الساحة لمدة ربع ساعة حتى جف

ت، محتجين بأن وسائل    من؟ من المرأة بالتأكيد، فكيف يحلُ لنا أن نلوث أماكن العبادة ذه النجاسا             
ذه أمثلة واقعية أن حرمة المسجد حرمة مقر        فهالتنظيف الآن تستأصل وتجُب كُل ما يلوث المساجد،          

العبادة وهي بيوت االله ينبغي أن نترهها عن هذه الأشياء، ولا نحِل لأحد من الحيض أن يدخلن                     
المسجد، اليوم مكبرات الصوت    المساجد، الأماكن المخصصة لذلك أما إذا كان هنا جهة خارجة عن             

شايخ والحضرات وما شابه ذلك، بإمكام أن        الموإذا كانوا حريصين على دروس بعض العلماء و        
 .يأخذوا هذا المنحى الخارج عن دائرة المسجد، واالله الموفق

 : عبد ايد الزهراء يقول: ريف الحفلع
 

في كلمته وأفق واسع وعلم     كم نظرة منفتحة كما عبر عن ذلك الشيخ عبد المقصود            ل
كيف كانت معاناتكم؟ وما هي     :  السؤال هو و)  الفقه وأدلته (كبير، كما وجدنا ذلك في كتابكم       

 ردودكم على من اعترض عليكم تعصباً وجهلاً لإيرادكم آراءً وأقوالاً من غير المذاهب الأربعة؟
غير مذاهب أهل السنة،    أحياناً أتعرض لآراء بعض المذاهب الأخرى       :  لدكتور وهبة الزحيلي  ا

فقه هؤلاء الجماعات لا يختلف عن فقهنا إلا في           وهذا لأنه يتفق مع أحد هذه الآراء، ومن المعلوم أن          
أشياء محدودة جداً، الخلاف بيننا وبينهم خلاف مذهبي، خلاف في العقيدة، خلاف في سيرة السلف                 

ا منهم، أما الفقهيات يعني إمامهم      الصالح، خلاف في أصول وأسس، هذه هي التي ينبغي أن نستهجنه          
، وربما كان هو أول اتهدين قبل أئمة المذاهب            جعفر الصادق سبط، ويعني حفيد رسول االله       

الأربعة، فنحن ينبغي ألا نكابر الواقع، فإذا كان رأي هؤلاء يتفق مع آراء المذاهب الكبرى أحياناً أُشير                 
 حازم  بن للرد عليها وهدمها مثل زواج المتعة، وأحياناً آراء ا          إليه، ثم أحياناً أُشير لبعض هذه الآراء       

وأحياناً مذهب الظاهرية، وأحياناً مذهب الزيدية، فأعرض لهذه الأمور من أجل تفنيدها والرد عليها               
رسمياً أن    ورياسوعدم توريط الناس ا، لا من أجل حبها أو مثلاً نشرها مع أنه مراراً طُلِب إلي في                    

لهم يا أخي واالله هذا غير        ذهب الجعفري وأن يكون عنوان كتابي المذاهب الخمسة، قلت         أُضيف الم 
لها هذه  ..  فهذه الجزئيات التي عرضت لها    !!  عدل، هم لا يقيمون وزناً لمذاهبنا، أنا أُقيم وزناً لمذهبهم          

 يعني إلى الآن    -ولم أجد أحداً اعترض علي الحقيقة     -الأعذار، ولها هذه الملابسات، ومن يقرأ الكتاب        



ن الناس على الإطلاق، إنما يستمزجون أحياناً بينهم وبين           م أنا لا أذكر أن أحداً اعترض على كتبي        
 .أنفسهم لكن لم يصلني أي اعتراض على هذا على الإطلاق

 

 : الدكتور التيجاني الطيب محمد يقول: ريف الحفلع
 

الفقه (الفاضلة في كتابكم    قد تطرق فضيلتكم في معرض حديثكم عن زيارة الأماكن           ل
حيث ذكرتم أن     كة المكرمة اج لفريضة الحج زيارة مقبرة المعلاة بم      بعد أداء الح  )  الإسلامي وأدلته 

، في حين أن المشهور     من بين أهل المعلاة المدفونين السيدة آمنة بنت وهب والدة المصطفى             
 م؟دفنها بمنطقة الأبواء بالقرب من المدينة المنورة فما تعليقك

 

قضايا التاريخية والأحداث التاريخية، أنا لم أقلها من بنات         لواالله هذه ا  :  لدكتور وهبة الزحيلي  ا
ذهني ولا فكري، وإنما وجدا في كتب فقهية مرموقة ومعتمدة، وهذه أغلب قضايا التأريخ للأموات                

 أنا لم أقل هذا من عند       فيها خلاف، أما الراجح فجزاه االله خير الجزاء عني، فيعني نستفيد من هذا لكن             
موجود، كثير من تواريخ وأماكن الذين سبقونا إلى رحمة االله مختلَف فيها، فأنا ناقل                و  نفسي، وإنما ه  

 .ومتبع ولست بمبتدع
 : ملهم الدروبي يقول: ريف الحفلع

 

ا حكم رجل حائز على بطولة عالمية في رياضة السباحة مر على طفل يغرق في بركة ماء                  م
 رغم أنه لم يكن هناك أي مانع يمنعه من مرض هتركه حتى يموت غرقاً دون أن يحاول إنقاذصغيرة ف

 أو ضرورة، هذا سؤال طُرِح علي من قِبلِ طالب حقوق في إحدى الجامعات الأمريكية؟
الجواب واضح كما تعلمون جميعاً أن نصوص فقهائنا نصوا على أن            :  لدكتور وهبة الزحيلي  ا

ن قصر في ذلك فهو متسبب في الموت، وأنه         إذ يصبح فرضاً عينياً على هذا السباح، ف       مثل هذا الإنقا  
يأثم ولا يحل له شرعاً أن يقصر في القيام ذا الواجب، الحمد الله فقهنا فقه حي متطور يحفظ حقوق                     

 إحداث  الإنسان، يحفظ حقوق الجميع، نصوا على هذا صراحة أنه إذا قصر فهو آثم، ويعد متسبباً في                
 .الوفاة لهذا الطفل

 : شرف سالم كاتب صحفي يقولأ: ريف الحفلع
 

لاحظ أن مجامعنا الفقهية تتأخر عن البث في النوازل وما أكثرها في عصرنا، فترك الناس في     ن
بلبلة قبل حسم القضايا، كما نلاحظ غلبة التنظير والتقعيد على أعمالها، وأخيراً نلاحظ غياباً                

 .سياسيكاملاً للفقه ال



ة الأخيرة هذا هو الأصل الأول الذي أدعو إليه وهو الفقه           مأبدأ بالكل :  لدكتور وهبة الزحيلي  ا
السياسي والعمل السياسي ووضوح الرؤية السياسية لدولة الإسلام، هذا بالتأكيد أمر ضروري،               

جيبان لهذا التطلع، أما    والحقيقة لعلَّ سماحة الأمين مع رئيسه الدكتور بكر أبو زيد حفظهما االله تعالى يست             
إعداد الدورات الواقع هذا مرجعه قضايا اقتصادية وتمويلية ويعاني سماحة الأمين العام              ما يخص التأخر في   

الأمرين، ويعاني معاناة شديدة من أجل الظفر بموافقة دولة لاستضافة امع، والحقيقة حملَ أكثر مما                 
       جيبال، وأحياناً تانعقاد الدورة      يطيق في هذا ا تذر لأسباب سببها الأساسي    تعالدولة بالموافقة وقُرب

هو عدم التمويل، فمشكلة اامع هي مشكلة اقتصادية في الدرجة الأولى، ونحن العلماء جنود حينما                
ندعى إن شاء االله إذا توافرت الإمكانات أن ندعى شهرياً، أو كل ثلاثة أشهر، أو كل ستة أشهر للقيام                   

كم نحن نفخر وأنا أُعلن كلمة حق وكلمة إنصاف أن            ل  المهمة، أما قضية التنظير والتقعيد قلت      ذه
توجه مجمع الفقه الإسلامي الدولي في هذه البلدة المباركة دائماً محافظ على الأصالة، والرجوع إلى                 

ي له في كل ما     النصوص الشرعية، وإلى اجتهادات الفقهاء، وإلى القواعد الفقهية، فهذا مرتكز أساس           
هو واجب عليه، ولكنه من خلال هذه الأصول ينفتح على القضايا المعاصرة            ا  يقرر فهذا ليس عيباً وإنم    

ووفّق امع توفيقاً عظيماً، كما أن مجمع الفقه الإسلامي التابع لرابطة العالم الإسلامي نفس الإشكال،               
ويل  القضية قضية تم   ،كة المكرمة مذا امع في    كل سنتين أو أكثر حتى يعقد دورة، وأنا عضو أيضاً في ه           

 .وليست قضية عجز من العلماء أو أم عازفون عن هذه المهمة
بسم االله الرحمن الرحيم، وصلَّى االله على سيدنا ومولانا محمد          :  لشيخ محمد الحبيب ابن الخوجة    ا

طمع أو يحملني على أن     وعلى آله وصحبه وسلم، إن هذا السؤال الذي أُلقي من وقت قريب وقليل، لأ             
لحاضرين ومن وراءهم إلى تقديم الاقتراحات بالنسبة للموضوعات التي يريدوا،          اأطمع من كل السادة     

فنحن قد درجنا من اليوم الأول على الاستفتاء في هذه القضايا والبحث عنها ومن غير شك يختلف                   
ذه أَولى وبعضهم يقول الأخرى أَولى،      الوضع من رجل إلى آخر ومن جماعة إلى أخرى، فبعضهم يقول ه           

هي التي تتلقى جميع المقترحات وتضعها في حينها في الموعد          )  شعبة التخطيط ( كونا شعبة تسمى     لكولذ
الذي ينبغي أن يبعث فيها، فأنا أرجو من إخواني الذين يريدون تحقيق هذا الغرض السامي الشريف، أن                 

بة التخطيط وضع هذه    شعلإسلامي الشريف باقتراحام حتى تتناول      يتقدموا بالكتابة إلى مجمع الفقه ا     
القضايا في محلها وفي موعدها، على أن كثرة الموضوعات المتشابكة والمختلفة تجعل الناس في حيرة، نحن                
لا نستطيع في دورة واحدة أن نبحث عشرة موضوعات، ولهذا فإن ما نقوم به الآن لا أراه توفيقاً، هو                   

 حل المشاكل التي تعرض عليهم، ولذلك فإننا        لىن الناس لا يجدون من أوقام ما يعينهم ع        التعجيز لأ 
اقترحنا في جلسات ماضية أن نكون لهذه الموضوعات الجديدة ندوات تستقل ببحث هذه الموضوعات               

 .وتنشر بين الناس ويأتي الخير، وشكراً



 : ري حيث يقولجزاكم االله خيراً، السؤال لعثمان مليبا: ريف الحفلع
 

لمعاهد من حفظ المتون حاز الفنون، ولكن الملاحظ أن بعض           اناك مثل يردد في دواوين      ه
عبارات المتون والمختصرات الفقهية أشبه ما تكون بالألغاز، مما يؤدي إلى ضياع وقت المدرس               

لمختصرات والطالب في حل المقفل أو الغامض وبيان امل، وبالمناسبة هل هذه المتون وتلك ا               
  طالب الفقه الإسلامي وأصوله؟ندتساعد في تكوين الملكة الفقهية ع

 

من المؤكد أيها الأخوة أنني منذ الصغر كما درست ورتلت القرآن            :  لدكتور وهبة الزحيلي  ا
امرأة في بلدتي، حفظت أكثر هذه المتون، في         ..  الكريم في مبدأ حياتي عند الكتاتيب، وعند شيخة        

نحو ألف بيت، في الفقه الشافعي، في المنطق،        لصول في اللغة العربية، ألفية ابن مالك في ا        الفرائض في الأ  
في العقيدة، في أمور كثيرة لكن الحافظ ينبغي أن يكون فاهماً لما يحفظ، فيحفظ دون أن يفهم هذا تقصير                   

 إلى آخر حياته،    منه، فتأكدوا تماماً أن حفظ المتون يساعد على تكوين ملكات أصيلة وعريقة تساعده             
دخلت على شيخ سابق للأزهر فوجدته      :   شيخ الأزهر قال   -حمه االله ر-حتى إن الشيخ محمود شلتوت      

وهو يكاد لا يرى إلا الأسطر القليلة، يعود إلى المتون الأولى التي درسها في الابتدائية، فالمتون مفيدة                   
ع ذلك تخطاها الزمان الآن لم يعودوا       جداً لكن بشرط أن نفهمها لا أن نحفظها دون وعي ولا فهم، وم            

ون مما أدى إلى انحدار المستوى العلمي، وضعف المعرفة، وعدم التركيز، وضياع كثير من               تيهتمون بالم 
المعارف بسبب التكوين الأصيل للعلوم الأولى التي هي علوم الأدوات والوسائل، هذه أنا استفدت منها               

 طريقة الأقدمين   نتإلى هذه المتون، فحبذا أن نعود إليها، وهي كا        والله الحمد في حياتي، وإلى الآن نرجع        
 .إلى الربع الأول من هذا القرن، بل النصف الأول من هذا القرن

 : عبد االله مكي يقول: ريف الحفلع
 

 -على ساكنها أفضل الصلاة والسلام    -م اعتبر أعلام الأئمة الفقهاء عمل أهل المدينة المنورة           لِ
 فقهية في الشريعة الإسلامية؟ من الأدلة ال

 

، إمام المدينة والذي نودي في عصره ألا يفتى         -رحمه االله –الإمام مالك   :  يللدكتور وهبة الزحي  ا
إلا برأي الإمام مالك، كان يعتبر إجماع أهل المدينة حجة، واختلف أصحابه هل إجماع أهل المدينة في                  

و في مذهبه أنه سواء أكان ذلك فيما يتعلق بالنصوص أ         القضايا النصية والاجتهادية هو حجة؟ فالمعتمد       
ما يتعلق بالمقادير والأوزان وتعيين موضع الروضة الشريفة والقبر والبقيع وأمور كثيرة، أهل المدينة                
أعرف ا من غيرهم ومع ذلك لم يأخذ به قال بأنه لم نجد عليه عملاً لأصحابنا يعني أهل المدينة، فإذاً هو                     



لإمام الشافعي، وأن من أهل المدينة       ا عاً رد عليه أستاذه الليث بن سعد ورد عليه تلميذه         يفترض هذا طب  
من خالف في هذه المواضع، ثماني وأربعين مسألة، في موطأ الإمام مالك ثماني وأربعين مسألة أخذ ا                   

             قت    بإجماع أهل المدينة، اجتهاد رحمه االله منه لقناعته وتأصيله وقربه من البيئة التي نسج فيها الوحي وطُب
أساس التشريع ومنطلق الإسلام لكل ديار العالم، يفترض أا صبغة             و فيها الشريعة مهبط الوحي،   

وصورة أصيلة وصادقة للتشريع، فاعتبر هذا الاتفاق بين أهل المدينة بمثابة إجماع مقدم على خبر                  
 .الواحد، هذا اجتهاد

 : وليد محمد جمعة يقول: ريف الحفلع
 انب؟جيجوز للمرأة أن تكشف وجهها وكفيها أمام الرجال الأل ه
هذه المسألة أيضاً فيها آراء مختلَف فيها بين الفقهاء لكن الرأي الراجح            :  لدكتور وهبة الزحيلي  ا

والمعتمد أن وجه المرأة وكفيها ليسا بعورة، هناك رأي يقول هما عورة، لكن الذي دلت عليها النصوص                 
الوجه والكفَّان،    )ر منها ها ظ م(وقالت السيدة عائشة وكثير من المفسرين         )هر منها لا يبدين إلا ما ظ    و(

 يعني  ،"ذا بلغت المرأة المحيض فلا يحل لها إلا أن تظهر هذا وهذا           إ:  "والنبي عليه الصلاة والسلام يقول    
حجة قطعية  أجمع العلماء والإجماع    :  الوجه والكفين، وجد عندي أنا مؤلفات ومنها قول القاضي عياض         

لاة أمام الرجال الأجانب، وعندي كتاب أيضاً       صعلى أن للمرأة أن تبدي وجهها وكفيها في غير ال          
لعالِم كبير مغربي يقول فيه سجع الآن أن القول الفاصل فيما ينظر إليه بحاسة النظر لوجه المرأة ويديها،                  

والورع ومراعاة البيئات والأعراف كما     فهذا هو الرأي الراجح والمعتمد ولكن الأخذ أحياناً بالاحتياط          
 الأسرة المسلمة في العالم المعاصر يجب أن تحترم أوضاع البيئات والأعراف              لي قلت في كتاب حديثٍ   

والعادات، لكن لا يصح أن نسفِّه آراء الآخرين، وأنا سمعت فضيلة الشيخ عبد االله بن منيع في تلفزيون                  
ه وهو  مشيء نحتر   لسعوديةا تخطئة العالم الإسلامي، فالموجود في       لا يصح أن نتسرع في    :  المملكة أنه يقول  

على رأي القائلين بوجوب ستر الوجه والكفين، لكن لا يصح أن نحكم بالفسق وارتكاب المعاصي في                 
إذا أظهرت المرأة وجهها وكفيها فالقضية مختلَف فيها، فالذي يأخذ بالرأي الأسلم               صرمو  لشاماأهل  

يضاً الرأي الآخر   أضرورة محاربته و  ..  قدره، ولا نعمل على كما يظن بعض الناس       والأورع نحترمه ون  
ينبغي أن لا نتسرع بالاام والتخطئة، فهو رأي قديم بل هو عند العلماء هو الراجح والمعتمد وعليه                   

 .رأي جمهور العلماء
 : بندر بن عبد االله نقيثان جامعة الملك عبد العزيز يقول: ريف الحفلع



علم الفقه الإسلامي حقه،   الدراسي في قسم القانون بجامعة الملك عبد العزيز لا يفي      نهجنام
وعندما أذهب إلى المكتبة وأتجه إلى قسم الفقه أجد نفسي مرتبكاً ومحتاراً من أين أبدأ، فأرجو أن                 

 تتفضل بإعطائي منهجاً معيناً أو طريقة معينة لتلقي هذا العلم؟
 

 نذر يسير   هلتأكيد يعني عدم الإحاطة بالعلوم القانونية لأن ما تدرسون        با:  لدكتور وهبة الزحيلي  ا
من علم القانون، هذا علم استقر قبل الإسلام، وهو مستمد من القانون الروماني والقوانين اللاتينية                 
وطرأت عليه تعديلات كثيرة، فالإحاطة بعلم القانون يتطلب أيضاً دراسة مكينة، وأنا استفدت من هذه               

يف والتأصيل وبسط المعلومات،    صنسات القانونية فائدة كبرى، خصوصاً في قضية المنهجية والت         الدرا
فقهنا كما تعلمون فقه متعب جداً، ولذلك أنا حرصت على تذليل هذه الصعاب كأننا نريد أن نضع                  
طاقة ذرية في تفتيت كثير من الصعوبات والكلمات والمصطلحات، ولذلك حرصت وأخذت على               

اب، فإذن كثرة الإطلاع    كتهد بأن أذلل هذه المشكلة فكان ذلك سبباً في ولادة هذا ال             نفسي الع 
والإحاطة بالكتب الجيدة في هذا الموضوع تفيد القارئين، ولا تيأس أيها الأخ فإن الفقه أيضاً بحر واسع                 

عة والدراسة  كذلك علم القانون علم واسع، مجرد أن تمسك كتاباً أو كتابين لا يكفي، لا بد من المتاب                 
 .لقانون عندئذٍ تستمتع ذا العلم اوالصبر، ولا مانع من أن يصبح تخصصاً في شعبة

 : عبد الحميد الدرهلي يقول: ريف الحفلع
 

 هذا الجو العربي الخانق المفعم بالانقسام والاستبداد والخنوع والخذلان والازام              في
ت المزرية أن توصف بأا خير أمة أخرجت        والتخلف، هل يحق للأمة العربية في مثل هذه الحالا        

 اليهود لأنفسهم أم شعب االله المختار؟ وماذا علينا أن نتداركه للخروج            فللناس، رداً على وص   
 من هذه الحالة؟ 

هذه الآية الكريمة نزلت فيمن يستحقها من السلف الصالح الصحب           :  لدكتور وهبة الزحيلي  ا
لآن اإلى يوم الدين، هم الذين نزلت في حقهم هذه الآية، أما نحن              الكرام، التابعين وتابعيهم بإحسانٍ     

فعلاً لسنا على مستوى الخيرية بصفة بالجملة، لكن والله الحمد ما تزال فينا أشعة تؤكد لنا أننا خير أمة                    
أخرجت للناس بشرط أن نطبق معايير الإسلام وأحكام الإسلام ومفاهيم الإسلام عندئذٍ نحن                  

أْمرونَ تإذا طبقتم   ،  أي الشأن فيكم  :  قل من المستوى الذي تريده لنا الآية، كنتم        المقصرون، نحن أ  
 . هذه أصول ينبغي مراعاا حتى نستحق هذا الوصف،بِالْمعروفِ وتنهونَ عنِ الْمنكَرِ وتؤمِنونَ بِاللَّهِ

 : محمد فهد يقول: ريف الحفلع
  سلامية إلى كمالها؟ ولماذا تدور حولها الشبهات إلى الآن؟لماذا لم تصل الثقة بالمصارف الإ



هنا أستاذنا الجليل الأستاذ نبيل ناصيف كان مديراً تنفيذياً لمصرف           :  تور وهبة الزحيلي  كلدا
 ،لبحريناثم إلى     دةجإلى    ورياس ومرة كلفني بمحاضرة استقدمني من        ،لبحرينافيصل الإسلامي في    

ع لأني أشغل عدة مناصب في شؤون المصارف الإسلامية رئيس هيئة            وألقيت محاضرة في هذا الموضو    
 أن أصحاب البنوك التقليدية أو الربوية       :أولهاابة، رئيس لجنة دراسات، الواقع هناك عدة عوامل          قر

يروجون الإشاعات الباطلة ضد حركة المصارف الإسلامية، وهذا من أجل عمل مصلحي، لأن                 
ا هذودهم ومن نشاطهم، والأمة الإسلامية والله الحمد على الرغم من           المصارف الإسلامية حدت من وج    

التخلف ما يزال الكثيرون منهم يحرصون على الامتناع من التعامل بالربا مع هذه البنوك، فإذن هناك                 
 . حركة دعائية ضد هذه المصارف من أناس لا يريدون لها النجاح

ت أكثر من مائة وتسعين مؤسسة مصرفية         هذه المصارف التي اكتسحت العالم وأصبح       :انياًث
ة ألف وتسعمائة وستة وسبعين بنك دبي الإسلامي، في الواقع ينبغي ألا             نإسلامية بعد أن بدأت في س     

نتعجل بالحكم على بعض تصرفام، إما بسبب عدم تكوين الكفاءات المطلوبة لتطبيق الإسلام تطبيقاً               
أنا أؤكد لكم أن البنوك الإسلامية كان لها فضل على الفقه           سوياً وسديداً ودقيقاً فقد يخطئ الموظف، ف      

مي لأنه انتعش وتحرك وكان ملقى في الأدراج ولم يعمل به، هذه البنوك أحيت الاجتهاد في عمل                 سلاالإ
يعني إلى الآن أنا أقدر لكم أن حوالي عشرة         ..  المصارف الإسلامية وحقَّقت الخير الكثير، فإن أخطئوا      

 لا يصح لنا أن نرفع الفؤوس       ذاو خمسة عشر بالمائة ما تزال فيها بعض الشبهات والمخالفات، وه          بالمائة أ 
ونحطم هذه البنوك، هذه أكبر جريمة لأن في ذلك خيانة لأمانة العلم وإضاعة لأصول الإسلام، الرجل                 

 وممتازة  المريض نحاول علاجه وإصلاحه لا أن نجهز عليه ونميته، فلذلك هذه حركة مباركة وقوية                
اد الإسلامي يستطيع أن يحتل الساحة لو تركت        تصوحققت خيراً كبيراً للعالم الإسلامي وأثبتت أن الاق       

أمامه الأمور بحرية دون مضايقات، فلذلك استغلال بعض السلبيات هذا لا يصح أن نأتي ونعادي هذه                
ة للآمر بالشراء لأصحاب البنوك     المرابح:  الحركة وبعض الناس يجهلون عملية المصارف الإسلامية، مثلاً       

خطأ .  أُذُنك؟ فيجيبنا من الخلف، يقول لك هي مثل عملية الفائدة          ن  هذه من أي  :  التقليدية يقول لك  
 فإذن الجهل بمعرفة أحكام الإسلام       ،أَحلَّ اللَّه الْبيع وحرم الربا    و:  كبير االله سبحانه وتعالى يقول    

بث خقد يجعل البعض يوجه بعض الانتقادات، وهذا سواء كان بحسن نية أو              وأحكام الفقه الإسلامي    
نية هذا في غير مصلحة الإسلام، فهذه البنوك بنوك ممتازة ويجب تنشيطها والعمل على تفعيلها ويحرم                 

: التعامل مع غيرها، ويجب أن نعمل جميعاً على مساندة هذه البنوك، نعم لها بعض الأخطاء منها مثلاً                  
) العدو(لأننا نقوي الغرب    ك  بعض رؤوس أموال هذه البنوك في البنوك الأجنبية، نحن لا نريد ذل           إيداع  

والصهيونية العالمية، ينبغي أن لا تكون هذه الإيداعات في بنوك أجنبية،             سرائيلإوهو في النتيجة يقوي     



هذه البنوك بعض   وبعضهم قد يخالف الحكم الشرعي، وإذن عملية الإصلاح ممكنة وسهلة وممكن تجنيب             
 .ا تجربة رائدة وطيبة ومفيدة جداًهذه العثرات أو السلبيات ونريد أن نحافظ عليها لأ

أحب أن أضيف على ما تفضل به علاّمتنا أن البنوك الربوية الآن            :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
رابحات الإسلامية  أخذت منذ سنتين كما ألاحظ أو ثلاث سنوات بقضية الم           لمملكة العربية السعودية  افي  

أا وجدت أن الطريق على الفئة التي تعاملت مع          بوصناديق الاستثمار الإسلامية، وهذا دليل قاطع       
البنوك الإسلامية لا سبيل للتعامل معها إلا عن الطريق الإسلامي، فأخذت هذا الطريق، وهذا يفتح                 

 .ن أكثر فأكثرأمامنا آفاقاً كبيرة بأن التعامل على الطريقة الإسلامية سيكو
 .إن شاء االله: لدكتور وهبة الزحيليا
ناك سؤال أخير، ولكن عذراً إن كان الاسم غير واضح، سلمان أبو غدة،               ه:  ريف الحفل ع

 : السؤال يقول
ا رأيكم فيمن يتتبع الرخص ويفتي ا ولو كانت خارج المذاهب الأربعة أو من شواذ                 م

 رد به قول؟العلماء تحت زعمه الإفتاء بالأيسر إن و
) ملات المالية الحديثة والفتاوى المعاصرة    االمع(لي كتاب الآن تحت الطبع      :  لدكتور وهبة الزحيلي  ا

في مقدمة كتابي رددت على هذا التوجه، قضية الأخذ بالأيسر والتسهيل على الناس وأخذ الرخص من                
.  لا أوافق عليه على الإطلاق     أجل تشجيعهم في الإسلام، هذا في الحقيقة اتجاه اقتنع به بعضهم، أنا            

وابط، ولا يجوز تتبع الرخص ولا يجوز العمل بالرخص إذا          وضالأخذ بالرخص الشرعية جائز بشروط      
أدى إلى التحلل من أحكام الشريعة أي التنصل من واجباا أو العصف بمبادئها، أو القضاء على مقاصد                 

لشرعية، فنحن نجيز الأخذ بالرخص الشرعية      الشريعة، كل هذا في الحقيقة لا يجيز الأخذ بالرخص ا          
 مؤقت، إما بحجة التسهيل والتبسيط والتيسير على الناس ونفتيهم أحياناً           كلللضرورة أو للحاجة، بش   
فقهنا ما من مسألة إلا وفيها خلاف وفيها آراء، وكل مسألة فيها قولان،              ...  بالآراء الشاذة أو الآراء   

ر نجأميناً ولا يفتي إلا بما يتفق مع أصول الشريعة ومقاصدها، لا أن ي            لكن المفتي ينبغي أن يكون ورعاً       
لمسايرة أهواء الناس بحجة التبسيط والتيسير، فهذا مسلك أنا رفضته في مقدمة كتابي الذي سيصدر إن                
شاء االله، ورددت على هذا التوجه وعلى بعض هذه الفتاوى أو أكثرها، قرأت كل ما صدر من فتاوى                  

بينت وجه الخطأ    و صرين، كلها قرأا، وأخذت وأقررت ما أجده متفقاً مع أصول الإسلام           لعلماء معا 
في بعض هذه الفتاوى، وهي محدودة، أيضاً لا نسيء الظن أو هم االله يجزيهم الخير يعملون بحسن نية،                   

طبيق لكن حسن النية أحياناً يؤدي إلى المهالك ويورط الناس ويؤدي إلى الانحلال التدريجي من ت                 
املات المالية الحديثة والفتاوى    عالم(الأحكام الشرعية، فهذا مسلك غير سليم، الكتاب الآن يطبع            



، حتى تأتيني الفتاوى لي موقع على الإنترنت، يعني من القارات الخمس تأتيني الفتاوى، كل                )المعاصرة
 في قضايا معاصرة    أسبوع تجمع هذه الفتاوى وأجيب عنها، فهناك أكثر من مائتين وخمسين فتوى             

الاقتصادية وغيرها،  ..  معها، والقضايا الحديثة  ل  بالإضافة لعرض قضايا المصارف الإسلامية والتعام      
ما كل ما قاله عالِم بصراحة يعتبر هو الحجة واليقين، آراء علمائنا على الرأس              ..  فالواقع يجب نحن دائماً   

وهذا ليس عيباً، إنما ينبغي دائماً أن نكون مع         والعين، واالله خالفت بعض مشائخي، هناك بعض الآراء         
واالله إننا  ...  يل، وحمل الناس على اتباع أحكام الشريعة الأصلية، وأما فتح الباب          دلالحق ومع رجحان ال   

نسمع فتاوى في الفضائيات ما أنزل االله ا من سلطان، والناس يتأففون حتى العامي أصدق من يتمثل                  
و ، واالله بمجرد ما يسمعك يقول لك هذا منافق، هذا كاذب، هذا دجال، وه             الإسلام بفطرته هم العوام   

لا يعرف ولكن هكذا بحسه وفطرته يقول لك هذا الكلام الباطل، الإسلام لا يعرفه، فيكفينا هذا الحس                 
الصادق في الفطرة الإسلامية عند عوام الناس مسلمين ومسلمات صغاراً وكباراً أن يكون رداً على                 

 .أصول الاجتهادت لفتاوى الجانحة، والجائرة والمميعة والتي اخترقت كل الحدود وتجاوزمثل هذه ا
السؤال الأخير أو آخر الأخير كما قال شيخنا الفاضل، الأستاذ عدنان فقي              :  ريف الحفل ع

 : محامي ومستشار قانوني يقول
نصيبه من ميراث أبيه،    فتونا أثابكم االله هل يجوز للأحفاد أن يحلّوا مكان أبيهم المتوفى في              أ

 لكل ما يخص أباهم المتوفى ويناصفوا أعمامهم        وبمعنى آخر هل يحق لهم أن ينصبوا ورثة شرعيين        
 الأحياء في كل ما كان سيؤول إلى والدهم كما لو كان ما زال على قيد الحياة؟

 ياورسو  صرمهذه القضية تسمى في قوانين الأحوال الشخصية في          :  لدكتور وهبة الزحيلي  ا
ا الموضوع من بعض     ذ، وهي ليست معروفة في المذاهب الأربعة، لكن أُخذ ه            "الوصية الواجبة "

، يعني مع أنه فقد     )ابن المحروم (الاجتهادات، المذهب الظاهري وبعض المذاهب الأخرى وقالوا يسمونه         
ر في قانون   والده أيضاً نحرمه من ميراث والده فكان الاجتهاد في لجنة وكان منها بعض شيوخ الأزه                

 البنت تعطى نصيب والدها الذي مات       وقلدتهم في هذا أن هذا يعطى نصيب ابن والده، أ           ورياسو  صرم
في حياة والده على أن لا يزيد عن الثلث، فأنتم أظن في المملكة هنا لم يؤخذ ذا القانون أو هذا النظام،                     

سير هذا من التيسير المطلوب، ليس كل       فلذلك لا مانع من أن يدخل هذا النظام فيه عدالة ورحمة وتي            
 .. المطلوب وفيه عدالة وفيه إنصاف وفيه رفقيرتيسير جائزاً وإنما هذا من التيس

لأستاذ نبيل عبد الإله نصيف من الرجال الأوائل الذين عملوا في           ا:  بد المقصود خوجه  عالشيخ  
لاقتراح الآتي موجه إلى ضيفنا الكريم      خدمة البنوك الإسلامية وله أفضال كبيرة في هذا الحقل، ورد منه ا           

نحن نحبكم في االله ذكرت معاناة مجمع الفقه الإسلامي بنقص التمويل             :   سيدي العالِم الجليل   قائلاً



والقضية، قضية التمويل وليس عجزاً، ومن واقع معاصرتي لأعمال ودورات امع أضم صوتي إليكم               
 في  افي هذه المشكلة هو إيجاد وقف يدر المال الك        اقترحت لسيدي سماحة الشيخ محمد الحبيب أن حلّ       

استمرارية امع للعطاء السنوي على الأقل، وأرجو أن تتبنى هذه الاثنينية الكريمة مساعي لجمع                 
 . الأموال والأعيان لصالح مجمع الفقه الإسلامي وهي بإذن االله صدقة جارية

الاثنينية لشخص من أولي العزم، الأخ      نا بصفتي واحداً منكم هذه الدار مفتوحة وعلى ضفاف          أ
 أعرفه تعاملاً، وأعرفه قريباً، أعرفه من أهل العزم من الناس الذين يتقون االله، أضم صوتي                 فنبيل نصي 

القضية ..  وأنا..  أنتم..  إلى صوتك، عملك هذا لا يجوز أن نتركه على عواتقك، هذا سماحة الشيخ              
 اسمه  جلعلنها للجميع فكل من أراد أن يعمل معنا فليس         تحتاج إلى جهد جماعي، فتفضلوا هذه ثمرة أ        

وننادي بأسماء لأن يد االله مع الجماعة، هذا عمل لا يمكن أن يتم بك أو بسماحة الشيخ أو بي، ولكن                     
بجهود جماعية، فإذا تفضلت أبدأ واالله يثيبك نحن معك، أو من ورائك أو                ..  يجب أن يتم بالكثير   

بذرة نزرعها اليوم   ه   مفتوحة وكل الإمكانيات أضعها بين يديكم، هذ       مساندتك ومساعدتك، هذه الدار   
 .ونرجو االله سبحانه وتعالى أن تكون بذرة صالحة مباركة ولوجه االله

 . للحديث صلة بيني وبينك وبين سماحة الشيخ، وشكراً لكمو
االله، من الأسبوع القادم يبدأ مشروع الوقف لهذا امع، إن شاء             :  لدكتور وهبة الزحيلي  ا

فتح مرة    ورياسشخصية ويفتح باب التبرع نحن في          ويدعى كثير من أصحاب المال والنفوذ بصفة       
صندوق العافية كانوا دعوا في حديقة مثل هذه مجموعة من الناس ما خرجوا من الغداء، عمل لهم غداء                  

مثل عندكم ستة   لرجال الأعمال والتجار وغيرهم في ساعة واحدة جمع ستة عشر مليون ليرة سورية،               
ذا انضم لهذا الصندوق شيء نستطيع أن نحقق الأهداف إن          إعشرة مليون ريال فهكذا كل أسبوع       

 . االلهشاء

  ))لمة الختامك(( 

إن شاء االله، من سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه هدية تذكارية وهي لوحة              :  ريف الحفل ع
 .تفاءً بجهوده ومشواره الطويلالاثنينية، لسعادة الدكتور وهبة الزحيلي تقديراً واح

ذكر حضورنا الكرام بأن ضيف الاثنينية القادمة سوف يكون الشاعر الأستاذ أحمد محمد                ن
السقاف الذي سيتفضل علينا بالحضور خصيصاً للالتقاء بكم في الاثنينية، شكراً لكم حضورنا الكرام               

عليكم   قادمة لكم أجمل تحية، والسلام    على هذا الحضور وحتى نلتقي بكم إن شاء االله في الاثنينية ال            
 .ورحمة االله وبركاته

• • • 
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 حفل التكريم
 ))كلمة  الافتتاح (( 

 

 - :عريف الحفل الأمسية بالكلمة التالية واف البوقنفتتح الأستاذ ا
لحمد الله الذي توحد بالحمد لنفسه والصلاة والسلام على خير خلقه            سم االله الرحمن الرحيم، ا    ب

 .وخاتم رسله، سيدنا ونبينا ومعلمنا وحبيبنا محمد وعلى آله أجمعين وصحبه
 

صحاب المعالي والسعادة، محبي الاثنينية، السادة الحضور، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته،              أ
الوفاء، وفي هذه الدار العامرة إن شاء االله، لنواصل بكم ومعكم           وأهلاً ومرحباً بكم في اثنينية الحب و      

 .تكريم النخبة الرائدة من رجال العلم والأدب والشعر والثقافة والفكر
 

من أرض    الشعر، هو و  للغةا في هذا المساء الرائع بتواجدكم نكرم فارساً من فرسان            نها نح و
مد السقاف، وسنتعرف أكثر على سعادته من خلال         الحبيبة، سعادة الأستاذ الشاعر أحمد مح       لكويتا

ن ممسيتنا وكما عودناكم بتلاوة آيٍ      أسيرته الذاتية، والتي سأسردها إن شاء االله ولكن بعد أن نبدأ            
 .كمال الذكر الحكيم، للقارئ الشيخ سجاد مصطفى

 

  ))لسيرة الذاتية لسعادة الأستاذ أحمد محمد السقافا(( 
فارس اثنينيتنا لهذا الأسبوع، الأستاذ أحمد محمد السقاف شاعر كويتي           يها الأحباب، شاعرنا و   أ

 .م١٩١٩ولد في ديسمبر عام 
صل على إجازة التدريس في اللغة العربية، غير أنه صمم على الدراسة            حدرس دراسة عربية ودينية، و      -

 .الحديثة فدرس المرحلة الثانوية ووصل في دراسته إلى كلية الحقوق
، ثم انتقل إلى    )المباركية(م مدرساً للغة العربية في المدرسة        ١٩٤٤طلع العام الدراسي    عين في م    -

 .م١٩٥٠ف يالمدرسة الشرقية فعين ناظراً لها ص
أنشأ ندوةً أدبيةً في مترله، ثم صارت متنقلة تعقد مساء كل خميس في ديوانية أحد الفضلاء حتى                     -

 . م١٩٤٦توقفت صيف 



بالتعاون مع عبد     لكويتاوهي أول مجلة تصدر وتطبع في       )  كاظمة(لة  م أصدر مج  ١٩٤٨في صيف     -
مغتنماً وصول مطبعة صغيرة    .  ينفي ذلك الح    لكويتا مدير بلدية    -رحمه االله -الحميد الصايغ   

 .م لأسباب خارجة عن إرادته١٩٤٩غير أن الة توقفت في ربيع عام . لكويتامستهلكة إلى 
لسان حال النادي وهي مجلة     )  الإيمان(ثقافي القومي وتولى رئاسة تحرير مجلة       أنشأ مع رفاقٍ له النادي ال       -

 .عيةووهي نشرة أسب) صدى الإيمان(شهرية، ورئاسة تحرير 
م نقلت خدماته إلى دائرة المطبوعات والنشر، فأشرف على مطابع الحكومة ودرب            ١٩٥٦في خريف     -

 .وبيةعدد من الشبان الكويتيين في بعض الدول الأور
م كُلِّف بالسفر إلى بعض الأقطار العربية، للتعاقد مع من يقع عليهم             ١٩٥٧في ديسمبر من عام       -

تعاقد مع الدكتور أحمد زكي وبعض المحررين والفنيين          صرمية ضخمة، وفي    فاختياره لإصدار مجلة ثقا   
 .في ديسمبر من العام نفسه) العربي( للميلاد وصدرت مجلة ١٩٥٨فقدموا في مطلع 

اعتنى الشاعر السقاف بطبع المخطوطات القيمة بالتعاون مع معهد المخطوطات التابع لجامعة الدول               -
 . العربية

م نقِلت خدماته إلى الهيئة     ١٩٦٥وفي عام   .   عين وكيلاً لوزارة الإرشاد والإعلام     م١٩٦٢في عام     -
تبطة بوزير الخارجية مهمتها بناء     العامة للجنوب والخليج العربي بدرجة سفير، وهي هيئة مستقلة مر         

قبل أن    لإماراتاو  لبحريناالشمالي والجنوبي و    ليمناالمدارس والمستشفيات والمستوصفات في      
 .لسوداناوحد وفي جنوب تت

 . م ليتفرغ لأعماله الشعرية والأدبية والفكرية١٩٩٠تقاعد عن العمل في الحكومة عام  -
م، وتولى رئاسة وفدها إلى     ١٩٤٨أمينها العام حتى ربيع عام      سعادته عضو في رابطة الأدباء وكان         -

وساهم في وضع     لكويتا في   ةالمؤتمرات الأدبية لمدة تزيد على عشر سنوات، عاصر النهضة الثقافي         
 . أسسها

يحمل وسام  .  هو أحد الداعين إلى التضامن العربي وشعره مقرر في مدارس البلاد العربية وجامعاا               -
 ،هورية اليمن الديمقراطية الشعبية   جممن  )  الاستقلال( ووسام   ،هورية العربية اليمنية  لجمامن  )  مأرب(

 .دمات أثناء إشرافه على الهيئة العامةخعن طريقه من  لكويتاتقديراً لما قدمت 
شعر أحمد  (ت اسم   تحيوان شعر   د: ومن مؤلفاته .  يفنا متزوج وله ستة أبناء، ولدان وأربع بنات        ض -

أنا عائد  )  (معرفة لغة العرب    المقتضب في (،  )لكويتانكبة  (ن شعر تحت اسم     ، ديوا )السقاف
حكايات من الوطن العربي    (،  )نصرانيةلالأوراق في شعر الأديرة ا    (،  )من جنوب الجزيرة العربية   

قطوف دانية في الشعر (، )العدوان العراقي  سيف الغدر (  ،)لصهيونية في التوراة  االعنصرية  (،  )الكبير



أحلى (،  )الطُّرف في المُلَح والنوادر والأخبار والأشعار     (،  )أحاديث في العروبة والقومية   (،  )الجاهلي
 ).ف في الشعر العباسيوأغلى القط(، )القطوف في الشعر الأموي

وهذه كلمة ترحيبية     وبابنه وبأصحابه الكرام،    ،سعادة ضيفنا الكبير  ب  باسمكم جميعاً نرحب  و  رة أخرى م
 .صود محمد سعيد خوجه صاحب اثنينية المحبةلسعادة الشيخ عبد المق

 

  ))بد المقصود خوجهعلمة سعادة الشيخ ك (( 
لحمد الله الذي بنعمته تتم الصالحات، والصلاة والسلام على نبي            اسم االله الرحمن الرحيم،      ب

 . الخيرات وعلى آل بيته الطاهرين وصحبه الغر الميامين
 .. لأساتذة الأكارما
 االله وبركاته، يسعدني أن تستضيف اثنينيتكم هذه الأمسية ضيفاً كريماً من            لسلام عليكم ورحمة  ا

وسهلاً ومرحباً بأستاذنا الكبير أحمد محمد السقاف، الأديب والشاعر           بلدٍ عزيزٍ على قلوبنا جميعاً، فأهلاً     
والدبلوماسي المعروف لدى كثيرين، على امتداد الوطن العربي ومنطقة الخليج بصفة خاصة، كما                

 غمرالسقاف، فلقد لبى أستاذنا مشكوراً دعوة الاثنينية           لمهندس أسامة أحمد  انرحب بنجله المفضال    
لخدمة أعماله الأدبية والفكرية، غير أنه رأى بثاقب بصره           ة التي يفرضها عليه التفرغ    دلمتعدا  واغلهش

 وثيقي بجهد المقل دف   توبصيرته أن الاثنينية جزء من خدمة الكلمة لأا ليست ملكاً لأحد بل عمل              
فاضل الذين  لأمكتبتنا السمعية والبصرية والمقروءة، بتراجم وسيرِ بعض الأساتذة ا          ن خلاله إلى إثراء   م

 .أسهموا بدورٍ فاعلٍ في حركتنا الثقافية المعاصرة
 

ضيفنا الكبير شأن كثيرين ممن خدموا السلك الديبلوماسي عاشق للشعر، جياش العاطفة،               و
 الكلمة، ولعل الذاكرة تسعفني ببعض الأعلام الدبلوماسيين الذين تعرفوم بكل تأكيد             مطبوع بحب 

تور غازي القصيبي، والأساتذة السيد محمد حسن فقي، وأحمد المبارك،          كلدا: ومنهم مع حفظ الألقاب   
 .-رحمهم االله-وحسن عبد االله القرشي، وأحمد الغمراوي، وعمر أبو ريشة، ونزار قباني 

 

 اسطة عقد وا الضيف الكريم مشكوراً بقراءات من شعره في هذه الأمسية التي تأتي               سيتحفنو
وحدة الصف  ..  فنا مسكون بحب الكلمة فهو مفتون بحب العروبة       يالاثنينية الحالي، وكما أن ض      وسمم

العربي ولا غرو في ذلك، فقد تبحر في التاريخ العربي ووجد أن ما يوحد هذه الأمة حتى قبل ظهور                     
م أكبر بكثير مما يفرق شملها، فقد مورست عليها كل الضغوط الممكنة من الفرس شرقاً والروم                 الإسلا

، فصمدت وتماسكت في تلك الظروف رغم شظف العيش والإغراءات الكثيرة            باًشمالاً والأحباش جنو  
ى من  لعبرة ونر االتي كانت تحاول استقطاب بعض القبائل وهذه وقائع تاريخية معروفة، نستلهم منها              



أن المصير الواحد الذي يجمع الشعوب أقوى بكثير من مظاهر الضعف والوهن الذي يعتريها بين                 خلالها
 . آونة وأخرى

 

مع ظهور التعقيدات الحديثة في الساحة السياسية والاقتصادية والاجتماعية برزت بصورة أكبر            و
إلى   لأجواء العربية، وصولاً  انقية  أهمية التنسيق والتشاور، لرأب أي صدع وتوفير المناخ الملائم لت           

في دينها    لمتميزةاتصون وحدة هذه الأمة     وتلاحم الصفوف وتبادل المنافع وإيجاد الآليات التي تحفظ          
التي انفرط    لاتحاد السوفيتي اولغتها وعاداا وتقاليدها وأعرافها، وأين منها شعوب ما كان يعرف ب            

 وأين منها الشعوب    ؟لشعوبا  لكت  سيطر ا على  ي  نالتي كا   ظرية الحكم نعقدها بمجرد أن سقطت     
صرها؟ وأين منها اتمع    ح يصعب   ىالأوروبية التي وحدها الاقتصاد وتبادل المنافع بينها أشياء أخر         

الذي يفرض سيطرة القطب الواحد على العالم؟ بينما يرقد على عدد لا بأس به من المشاكل                   الأمريكي
 !.الاجتماعية الموقوتة

 

 الأحبة، إن أمتنا العربية بخير وستظل كذلك ما نبذت أسباب الفرقة والاحترام في غير ما                  يهاأ
ضيف بعداً  ت  ذا السياق، وهي تجربة   ه يلقي الضوء على تجربته العلمية في        اطائل، ولدى ضيفنا الكبير م    

لعلوم للعمل التنموي الذي يستهدف النهوض باتمعات لتواكب العصر في ضوء مستجدات ا              جديداً
 . التطبيقية والمستحدثات الطبية والتطور التقني

المنشودة لا نفتأ نذكر      نحن إذ نستحث الخطى على طريق التقدم والازدهار ووحدة الصف          و
الشقيقة، ذلك العدوان الذي دخل كل بيت على امتداد           لكويتاالعدوان العراقي الغاشم على دولة      

هذه الأمسية لم تسلم من شواظه ولظاه، فقد استمرت هذه           وحتى  .  الوطن العربي من الماء إلى الماء      
 االله سبحانه وتعالى، ثم تواصل ضيوفها       لالاثنينية كواحة صغيرة في معترك الحياة اليومية وازدهرت بفض        

م، ولم تتوقف موسماً واحداً بعد ذلك إلى        ١٩٨٢الموافق    ١٤٠٣  لكرام منذ عام  االأفاضل وروادها   
أخرى ذات سيادة، وهو حدث       ربيةع  ولةد  لىع  ربيةع باستيلاء جند دولة     أن باغتنا الخبر المشئوم   

ع الأخوة  م  تضامناً  لاثنينيةا  عالياتف  توقفتف  ،لغابا  لتتار وقانون ا  عاد بنا القهقرى إلى عهود    
 .محنتهم في الكويتيين

 

لام لإصدار عمل توثيقي يضم ما أبدعته أق       )  المنهل( التقت إرادة الاثنينية مع توجه مجلة         ثم
 لإصدار في ثلاثة أجزاء تحت    االشعراء والأدباء والمفكرين لإحداث ثغرة في جدار الغزو اللئيم، فجاء           

، والجزء الثاني   )الدامي  لكويتاخميس  (بينما حمل الجزء الأول عنوان      )  حاسيس اللظى أ(عنوان واحد   
، هذا هو   )ت تأريخية محمومة  حزازا(، وحمل الجزء الثالث عنوان      )تداعيات الغزو العراقي الغادر   (بعنوان  



مة لالإصدار الذي صدر آنذاك، ويسعدني أن أقدم نسخة من هذا العمل لضيفنا الكبير بعد هذه الك                
 لكويتي الشقيق حفية بتشريفه هذا    امؤكداً أن الاثنينية التي أفردت موسماً كاملاً للتضامن مع الشعب           

 . لمحبة وعظيم الامتنان ودائم الوفاءالشرفاء وافر ا لمثقفينا لكلو لملتقى الذي يكن لها
لمذ عليها أجيال من    تالتي تتلمذنا عليها وت   )  العربي(قطة أخيرة لا بد منها، وهي تحية خاصة لة          ن

محبي الحرف في معظم أرجاء الوطن العربي، وأذكر أيام كنا نحتفي ا وتتداولها مجموعات الطلاب من يد                 
ادةً م  لى إعجابنا بما تحتويه   ع  لغلاف، وكم رتنا واستولت   الاف إلى   إلى يد، ونقرؤها بشغف شديد من الغ      

الكبير الذي ساهم في إرساء قواعد مجلة         ضيفنال  لانوالتحية والتقدير موص  و  تحقيقات ملونة، و  وإخراجاً
 .كصرح ثقافي جدير بالتكريم والإعزاز، مع تمنياتنا لها وللقائمين عليها بدوام النجاح والتقدم) العربي(

رة أخرى نرحب بضيفنا الكريم، متمنياً لكم أمسيةً مترعةً بالأحاسيس الصافية، على مرافئ               م
 لمملكة المغربية لنلتقي مساء الاثنين القادم لتكريم عميد الأدب العربي           الشعر والأدب، وعلى أمل أن    

لواء العربية في   الشقيقة معالي الأستاذ الدكتور عباس الجراري، وهو من الأعلام الكبار الذين حملوا               
 وأيده االله سبحانه وتعالى بتوفيقه فصنف الكثير من الكتب والمؤلفات الجادة التي تزيد عن                 ،لمغربا
ربعين كتاباً، آملاً أن نلتف حوله ونحتفي به كفاء ما قدم للغة القرآن الكريم وذوده عن حياضها، في                   أ

ت أركاا في الشارع المغربي في محاولة مستميتة        مناخ تنافسي شديد القسوة مع اللغة الفرنسية التي وطَّد        
دة، لولا أن قيض االله لها رجالاً       دولاقتلاع العربية من جذورها وحصرها في نطاق ضيق من المعاملات المح          

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته. يحرسوا بحق القرآن العظيم الذي نزل بلسان عربي مبين
لحقيقة الاثنينية دائماً ترجو وتطلب من حضراتكم الحضور          يها الأحباب، ا  أ: ريف الحفل ع

فتح الحوار إن شاء االله مع ضيفنا في اية         نمبكرين حتى نتمكن من الانتهاء أيضاً مبكرين، وندع اال و         
دائماً الشيخ عبد المقصود يقول بأن الاثنينية ليس لها رقاع دعوة وإنما              .  كلمات المتحدثين كالمعتاد  

كذلك من يرغب الحديث بتكريم أي ضيف في الاثنينية عليه أن يخطر سكرتير هذه               .  عترحب بالجمي 
 إدراج اسمه ضمن المتحدثين، ونتمنى أيضاً أن يكون الحديث           نىقبلها بأسبوع، حتى يتس   ...  الاثنينية

ثة نبدأ كلمات المتحدثين وهي ثلا    .  الذي يود الإدلاء به محصوراً في رحلة الضيف وما يتعلق به شخصياً           
 .بإذن االله في تكريم وفي حضرة ضيفنا هذه الليلة ونبدأ بسعادة الأستاذ السفير عبد االله الحبابي

 

  )) بد ا الحبابيعلمة سعادة الأستاذ السفير ك (( 
سم االله الرحمن الرحيم، السادة الحضور، الصديق الأديب الأستاذ عبد المقصود خوجه، شغلني              ب

للمشاركة في الترحيب بسعادة    ..  كنون عندما شرفني ضمن آخرين للدعوة     وأقض مضجعي وحرك فيَّ الم    
على منبر صاحب الاثنينية وفي مناسبة لست في          لسقاف، ولأول مرة أجدني   اد محمد   حمالسفير الأستاذ أ  



الأستاذ وحجمها، ولا يخاله الأستاذ عبد المقصود إلا أنه أحسن الظن بي من واقع حملي للقب سفير،                   
كما واللقب، ولكن المحتفى به في هذه الأمسية ترقى أعماله وآثاره فوق الألقاب،               يحمل نفس المحتفى به   

تضيء سيرته الذاتية لنا فهو ليس مجرد حامل لقب بل هو قيمة وقمة، متعدد المآثر هو شاعر ومعلم، هو                   
كرية، القيم الف   فير تكمن فيه مقومات   س  نتديات ومؤتمرات، هو  مصاحب ندوات وديوانيات، ورائد     

لة عربية ثقافية   تعامل مع الثقافة، والصحافة، والطباعة، والنشر، وتدريب الشباب، وخدمة أشهر مج           
، والعناية بالمخطوطات، وبناء المدارس والمستوصفات في دول شقيقة من خلال            )العربي(ومتنوعة مجلة   

يف وله ذلك الرصيد الضخم     عمله في الهيئة العامة للخليج والجنوب العربي، وفوق ذلك فهو معني بالتأل           
الديني والعربي، فأصبحت مرجعاً في الموروث      ق  من المؤلفات الأدبية والتاريخية والسياسية المتسمة بالعم      

 .والشأن التاريخي
فوس أهل هذا   نالشقيق من إشعاع خاص في        لكويتلقد ولّدت في خاطري هذه المناسبة ما         ل
، )الوجيز في سيرة الملك عبد العزيز     (الدين الزركلي في كتابه     وتتوالى الخواطر يقول الأستاذ خير        البلد،

 وذاق مرارة الشظف في     ،لرياضاهد النعيم في عروس الصحراء      عفي طفولته بقايا      أدرك الملك عبد العزيز   
 . لكويتاشمالي الربع الخالي، وتفتحت عيناه فرأى العالم في 

بناء أ  لدبلوماسيين من العديد من الأخوة    على امتداد حياتي الدبلوماسية سعدت بالتعرف على ا       و
في   في مستهل عملي الديبلوماسي   فعم الأصدقاء،   نِ  انواكلخارج ف ا  لكويتية في ا   السفارات في  لكويتا
 وتعرض أثناء   ،يروتبالتقيت بالأستاذ عبد الحميد البعيجان، الذي أصبح فيما بعد سفيراً في              اشنطنو

سفيرنا آنذاك الأستاذ علي الشاعر لحادثة إطلاق الرصاص على           الأزمة اللبنانية في الثمانينات مع       
تعرفت   اكستانبلقون فيها، وكتب االله لهم النجاة، إنه نوع من التلاحم، وفي             المروحية التي كانوا يح   

 لبرازيلافي  و  ،لكويتيا  لوسطاالرشيد وهو شاعر معروف وشخصية مرموقة في           لى السفير يعقوب  ع
  التأليف الموسيقي  في  وسيقار تألق موهو    كريا الأنصاري ز  ذ علي لأستاالى السفير   ع  تعرفت

التي وضعها إثر العدوان الأثيم     )  لتحريرا(مقطوعة  و  ،)لتيارا  دض  لسباحةا  (ةعله مقطو والسيمفوني،  
 .الذي اكتوينا جميعاً بناره وكان للمملكة موقف لكويتاعلى 

 مشاعرنا التي تتدفق فيضاً من حب       أقوى من أي رابطة، وفي حجم       لكويتان ما بين المملكة و    إ
لأستاذ أحمد محمد السقاف في     االسفير    لكويتاناء  بوخير، واليوم يلتقي هذا الجمع الكريم بابن من أ         

يتألق فيها الحب وطيب العلاقات بين البلدين، وتتناثر فيها أضواء الأدب والعلم والمعرفة والفكر                أمسية
ها المحتفى به الأستاذ أحمد محمد السقاف، وإنه لشرف لي أن           النير، هي أمسية عرس كويتي سعودي نجم      

 .به، وشكراً أشارك معكم في الترحيب



  ))حمد سالم باعطبألمة سعادة الأستاذ الشاعر الكبير الأستاذ ك(( 
سم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين، وخاتم النبيين سيدنا محمد وعلى              ب

 . ينآله وصحبه أجمع
 .. ما بعدأ
ي تحية الإسلام، فالسلام عليكم ورحمة االله        هإن خير تحية يحيي ا المسلم أخوته المسلمين           ف

وبركاته، ثم إا لفرصة أتاحها لي راعي الاثنينية سعادة الشيخ الفاضل عبد المقصود محمد سعيد خوجه                
رحيباً بضيفه  تو كلمة ألقيها    لأمسية بقصيدة أ  احسن ظنٍ منه بي، حيث طلب مني أن أشارك في هذه            

بن محمد السقاف، وبالحضور أيضاً الذين جاءوا يحتفون به، فالمحتفي            سعادة السفير والشاعر المبدع أحمد    
 . والمحتفى به جديران بالتكريم والاحتفال

 

قد أطلقت خيول خيالي تجوب الفضاء وتزرع الآفاق لعلها تحمل إليَّ مطلع قصيدة يهيئ لي                 ل
إليه، فقد حرمت صحبته      لى جدول رقراق من الشعر أبلُّ به عطشي وأطفئ به لهفتي واشتياقي           السبيل إ 

وعناقه منذ فترة، لكن عيوني التي ظننت أا ستسعفني وتمد إليَّ يدها لتدلني على روضة ناديةِ الأغصان                 
أعض على أصابعي     في حنين صفر اليدين   بخ  لشيوخ قبل الشباب، لكنني رجعت    اتأسر الألباب ويهيم ا     

الشعر، سفَّهت فيه     وم ضد شيطان  ي  لباً وقفته ذات  ص  ما بلغت من أحلامي حلماً فتذكرت موقفاً      وندماً،  
وأصر   يلتين أن ألتقي به رفض    لآراءه فهجر لقائي وقطع حبال صِلاتي به، ولذلك حينما حاولت قبل             

 : ائحة الهجر، وهذه الأبيات هيعلى عدم الالتقاء به، وذكَّرني بأبيات قلتها ذات يوم شم فيها ر
 

ــلِمتِ ليو ــرا سـ ــاً وعمـ حلمـ
. 

ــ    لِمت يـــداكِ حبيـــبتي سـ

. 

ــيراأ ــزيتِ خـ ــتها فجـ قبضـ
. 

  حـــرقتِ ثرثـــرتي الـــتي  أ 

. 

ــراف ــية وبحــ ــتل قافــ اعــ
. 

ــدها  ــدل جلــ ــعر بــ   لشــ

. 

ــدراو ــزاً وصـ ــتها عجـ عفـ
. 

ــيل و  ــرت أوزان الخلــ   هجــ

. 

ذاك الشـــــعر حـــــراًو
. 

ــوزوناً  و  ــر م ــذا النث ــئمت ه   س

. 

زيمة للضــــاد كُــــبرىهــــ
. 

ــول ا  ــر الخمـ ــعر في عصـ   لشـ

. 

شـــــوه الماضـــــي وأزرىو
. 

  رغــــى وأزبــــد بالغــــثاءأ 

. 

ــيه أدرىو لا ملقِـــــــــ
. 

 ــى ن ــا يلق ــدري بم ــلا ن ــغي ف   ص

. 

 



 :مامك ذكر، قلت  أم تحدثت عني بالأنثى المخاطبة، وأنا       لِ: لما سمع شيطان الشعر هذا الكلام قال      و
 : ذنبي إنما أبو النجم العجلي هو الذي قال كن هذا ليسل
 

ــيطانه ــر ش ــيطاني ذك ــى وش أنث
. 

ــني   ــر وإن ــن البش ــاعر م ــل ش   ك

. 

 

جميعاً بأن شياطينهم من الإناث ولا شيطان ذكر إلا شيطانه هو، فأغلق               فهو الذي ام الشعراء   
 . د يد العون والمساعدة فتم ذلكشيطان الشعر هذا أبوابه في وجهي وتلمست طريقي إلى النثر لعله يم

 

الفاضل بضيفه الكريم لن أقول لك ما قاله ذات يوم أو ذات مساء في هذه الساحة                  يها المحتفي أ
ن هي إلا فتنتك يا عبد المقصود، ولكني أقول إن هي إلا ليلتك             إ:  الكبير عمر أبو ريشه    الشاعر العربي 

       ا مضمخة بالطيب والعود، وضيفك باللقاء سعيد،        يا عبد المقصود، أزهارها قلائد وعقود، وساعا
وأنت تضفي على الجميع من بشاشة وجهك وسماحة خلقك جوداً على جود، فهنيئاً لك وهنيئاً                  

نيئاً للحضور ذه الساعات التي نعيشها في ضيافة الأدب والثقافة والذكريات السعيدة،             هلضيفك، و 
 الشعر في رياضهم، يذود عن حياضهم وتروي الأيام         فضيفك يا عبد المقصود من أسرة شاعرة، ترعرع       

 .قبدائعهم، وتنشد روائعهم، ولطالما تركوا لهم معلَماً في كل منحنى يشهد لهم بالنبوغ والتفو
 

  الشاعر ضيف هذه الأمسية، فما زال دوي يأتي على رأس قائمة هؤلاء الشعراء السفيرو
ستسلمت لإرادة الشعب الجزائري وفرضت إرادة شعبها       وا  لجزائراالقصيدة التي ترنم ا يوم تحررت       

على كل طامع جبار، ولن أكون مبالغاً إذا قلت إن هذه القصيدة قد نالت من الإعجاب والاستحسان                 
 : دراً كبيراً، لكنني لا أحفظ إلا أبياتاً قليلة، يقول شاعرنا الكبير ضيف هذه الأمسيةق
 

أن نشـدو بفضـلك يـا ابـن بِلَّةو
. 

ــتجلَّة  ق  ــك ال ــزف ل ــيل أن ن   ل

. 

ــثلهلم ــبراءُ مــ ــر الغــ  تــ
. 

 ـ    وحدت المشـاعر في كفـاحٍٍ فريدٍ      ت

. 

ــةب ــني ومقل ــتدى م ــب تف قل
. 

ــا أرض و  ــرِام ــي لجزائ ــير أرض   غ

. 

ــبلةب ــيون قُ ــي مل ــل جوارح ك
. 

  ل شـــبرٍكـــقـــبلُ بثـــراها أُ 

. 

ــهلةف ــرار س ــورة الأح ــت ث ليس
. 

ــت و  ــد جهل ــافق ــلٍ رنس   أي جه

. 

 

ذلك فإنني أستميح الضيف العزيز عندما تعطى له الكلمة أن يجود كرماً منه بقراءة القصيدة                 ل
ن أ:  كلمة قبل الختام، وأخرى بعد الختام، أما الكلمة التي تسبق الختام فهي            :  كاملة، بقيت لي كلمتان   

 خجلاً منها حاشا     يخفِها لملذاتية معلومة ذات أهمية كبرى،      اسعادة السفير الضيف قد أخفى من سيرته        
التي حاول سعادة السفير       وهذه المعلومة  لكبار، ا خفاها تواضعاً منه تواضع   أالله ولكنه كما يبدو لي أنه       



كن لوها من سجل التاريخ،     تلك الحادثة كافية لمح     ن يلقي عليها حجاباً من الكتمان لتظل      أ  -الضيف–
وة ويطبعوا في ذاكرم يسترجعوا     العظماء يحصوا خطوة خط     الذين يحرصون على متابعة خطوات    

كلما لزم الأمر، والآن هل أبوح بالسر أم أدع سعادة السفير الضيف أن يتحدث عنه بنفسه لكنني                   
النهاية أو من الألف إلى الياء، أو         لىإلحكاية من البداية    لأفضل أن أفوز بقصب السبق، إذن فاستمع        

 ).من طقطق للسلام عليكم(بلغتنا الدارجة 
ث إليَّ المكتب الخاص بسعادة الشيخ عبد المقصود خوجه السيرة الذاتية لسعادة الضيف                عب

لأستعين ا في إعداد كلمة ترحيبية بضيفه وقرأت تلك السيرة من القمة إلى السفح، ثم من السفح إلى                   
عنها  غير أني فشلت في العثور على الدرة المفقودة في العقد الثمين، وبعثت عيوني لتبحث                   ،القمة

وتحضرها إليّ وها أنا ذا أعلنها صريحة وواضحة وأقدمها إليكم مشرقة الوجه باسمة الجبين، لم تعبث ا                  
 .الأيام ولم تغير ملامحها السنون

ينية وأدخل البهجة والسرور في مهجة       نن ضيف عبد المقصود الذي أضاء بوجوده هذه الاث         إ
شق السلاح ويشارك في الدفاع عن أرضه ويبادر         الداعي والحضور كان في عنفوان شبابه فارساً يع        

بالتلبية كلما نادى منادٍ بالدعوة للجهاد مسرعاً مجيباً مخلصاً في إجابته، فعندما اشتعلت الحرب بين                 
الميلادي، انطلق مسرعاً وانخرط      ن القرن العشرين  ممس  افي العقد الخ    لسطينفالمسلمين واليهود في    

دهم البطل عبد القادر الحسيني، وكان عنصراً فعالاً مع أخوته ااهدين            وانضم إلى ااهدين الذين قا    
ومثار حماس لهم، وفي إحدى الطلعات التي كانت تقوم ا الطائرات البريطانية جرح البطل، فكان ذلك                

 .اً لا يزال يفتخر به، وسيظل فخوراً به ونحن كذلك سنظل به فخوريننالجرح وساماً ثمي
 السقاف ليس شاعراً فحسب ولا سياسياً فحسب، لكنه كوكبة من الرجال             ن أحمد بن محمد   إ

أليست هذه الدرة الثمينة والجوهرة المكنونة والتي حاول        ..  في تضحياته ..  في بذله ..  تشكلت في روحه  
لمة ك:  فنحرم من الإشادة والافتخار ا جديرة بأن نشيد ا، بقيت كلمتان            االضيف أن يخفي معالمه   

هي أن مجموعة من الأخوان سألوني عن سعادة الضيف         ف: وكلمة ما بعد الختام، فأما كلمة الختام      الختام،  
وكبة من  كظفرت برؤيته ذات يوم في أحد مهرجانات الجنادرية تحوط به               قدل: لكريم فقلت لهم  ا

حتى ازدحم  وعدد غير قليل من رواة الأخبار، فتخيلته عنقاً تحوط به قلادة، وما هي إلا ثوانٍ                  الصحفيين
 :المكان فتذكرت عندئذٍ البيت القائل

ــا يصــيدف ــدري خــراشٍ م ــا ي م
. 

ــراش ت  ــى خ ــباء عل ــرت الظ   كاث

. 

وأدركت .  حتى أبلغه تحياتي وسلامي     ستطع الوصول إليه  أرجعت بخفي حنين صفر اليدين ولم        و
من احتفائه بالشخصيات النادرة      بد المقصود ع  سعى إليها الرجل الفاضل   يلأهداف النبيلة التي    احينئذ  

 . ذات العطاء المميز، وهو لا يطلب على ما يقدم جزاء ولا شكوراً



 

لعلاجية مكللاً  اما بعد الختام فتحية ونئة نابعتان من قلبي بعودة المحتفي من رحلته              ما كلمة   أ
يعبق مني وفاءً وإخلاصاً وحباً على دعوته لي وإلحاحه بالعودة إلى ساحة               راًكبالصحة والعافية، وش  

كرم ضيوفه كل   الثرثرة وقد حسبت أنني لن أعود إليها، لكن عبد المقصود جزاه االله خيراً يأبى إلا أن ي                
سعيه وزاد    أمسية بزاد العقل علماً ومعرفة وثقافة ثم يتبع ذلك بزاد المعدة، بارك االله له فيما أعطى وفي                

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته. في أجره
 

  )) لمة سعادة الأستاذ الأديب عبد ا الخشرميك(( 
 الحقيقة أبدأ بما يعتقد أنه أفشاه شاعرنا        السلام عليكم ورحمة االله،   :  بد االله الخشرمي  علأستاذ  ا

لكريمة من الأستاذ الكريم    الفاكس ونفس الدعوة    االأستاذ باعطب، وهي أنه بنفس القدر داهمني نفس         
لاثنينية الأستاذ عبد المقصود خوجه، وهو الذي دائماً من خلال هذه البقعة الجميلة يضيء               اصاحب  

وتأملت ما هو القاسم المشترك       ه في تاريخ الثقافة والأدب،    لبفاعليات ثقافية مميزة، تسجل       دةجنبض  
ة والإبداعية الأستاذ السفير أحمد السقاف، وتأملت أكثر فإذا هناك           يالذي يربطني ذه الهامة الثقاف    

رابط، رابط الابن تجاه الأب من أدمت أعماقه رحلة الثقافة والإبداع والعلم، ورابطة التجربة التي لا                 
ذا الزمن المحتشد بالتقنيات    ه أا مريرة وهي تجربة إصدار الات الثقافية، وأنا في             أشك في زمنه  

وبالفضائيات والإنترنت، عانينا الكثير من إصدار بعض الات التي يعرفها البعض، فما              سهيلاتتوبال
انة تجربة  بالكم في زمن العتمة عندما يريد الإنسان أن يشق حلكة الليل بنور المعرفة، تلك بكل أم                  

 .عظيمة يقدرها له التاريخ
اذ الكريم كما قلت لكم الأستاذ      تاولت وأنا أتلقى ذلك الفاكس والدعوة الكريمة من الأس         ح

عبد المقصود خوجه، أن أشاغب الورق وأن أوجد قاسماً مشتركاً يتيح لي أن أترجم هذه الدعوة الكريمة                 
 لكن لم تتح لي فرصة أن أطَّلع        ،لكويتاياً وثقافياً في    والتي فاجأتني حقيقة لأن الضيف عرفناه اسماً أدب       

لوقوف كناقد أو كصاحب طرح موضوعي، ولكنني أعلن أنني          اعلى عطاءاته وإبداعاته، لأتمكن من      
سوف أكون انطباعياً هذا المساء، وصدقوني أن أحياناً بعض الانطباعية أفضل كثيراً بعفويتها من بعض                

والذي لفت نظري في    .   أكدمة النص وأكدمة الطروحات عن الضيف       الموضوعية التي قد تفضي إلى    
أنه أسهم في إضاءة بقعة كما قلت سابقاً من العتمة في ليلنا العربي              ف  تجربة ضيفنا الشاعر أحمد السقا    

المديد، وأسهم في أن تكون دانة المعرفة هي ديدنه وحلمه وواقعه، وكأنه أقصر دوره على خيار الثقافة                  
 .  واستطال افاستطالت به

 



لو لم  و ئه حتى مع أحد زملا    لكويتان قيام الأستاذ الشاعر أحمد السقاف بإصدار أول مجلة في           إ
تعمر هذه الة سوى قرابة العام أو أكثر، إلا أن هذه التجربة تسجل له بمداد من وعي في زمن كان                     

لتأسيس لبنة    لكويتا الكوادر الشابة من     كما أشيد بخطواته أيضاً في تبني     .  الوعي وكانت المعرفة استثناءً   
 ،لكويتايوم من بناء صروح إعلامية ضخمة في        لفيما نراه ا    لذين ولا شك أسهموا   امن رجال الطباعة،    

على مستوى العالم العربي بكل ما تعنيه هذه الكلمة من معنى،             تجربة إعلامية رائدة  ل  لتي أسست حقيقة  ا
وامتد إلى    لكويتا تجربته وتحديداً على المستوى التنويري في        لكن الحدث الأبرز الذي لفت نظري في      

 كنا في الإعدادية    ،)العربي(لمقصود خوجه تجربة مجلة الوطن      اتاذنا عبد   سالوطن العربي، وأشار إلى ذلك أ     
لن أنسى ذلك الاحتشاد الكبير الذي كان يلازم بعض زملائنا لقراءة العِلم              و نتخطف مجلة العربي،  

 البسيطةوحمد زكي، عندما استطاع أن ينقل إلى عقولنا المحدودة           أ  -رحمه االله -ثقف الكبير   لماوالعالِم  
التي استطاعت  )  العربي(  نارة مجلة م  علىوأدمنا على افتتاحياته      ،هيش  قافيث  البق  في  لعلما  داًج
 .لة الرائدةالغلاف إلى الغلاف أن تجعلنا من الشرهين وأعني الشره الثقافي بكل معناه عبر هذه ا من

 بعض  كناهيضاً ما لفت نظري في ضيفنا ولعه بإصدار الات كما قلت سابقاً، ولكن كان                 أ
أن يفصح في هذا المساء عن التجربة التي لم تدم طويلاً، تأخذ بعض العام أو                 التساؤل أتمنى إذا استطاع   

والتي )  الإيمان(في إصدار مجلة    العامين ثم تتوقف هذه التجارب في الات، وتوقفت أيضاً أمام تجربته             
انطلق ليؤسس لنشرة أسبوعية باسم       ثم  أيضاً وهي مجلة شهرية،   وانطلقت من النادي الثقافي القومي      

و )  بالإيمان(هل النادي الثقافي القومي الذي سميت مجلته         :  أنا أطرح تساؤلاً  و،  )صدى الإيمان (
عتبر القومي امتداد   يمي والنص الإسلامي الذي     هي المحاولة للمقاربة بين النص القو     )  صدى الإيمان (

وهي تحمل أو يحمل النادي     )  العروبة(سم مثلاً بمجلة    تفي قيمنا وعقيدتنا الإسلامية؟ فلماذا لم         جذري
القومي شعاره أو سياق القومي ينطلق إلى العروبة أو لماذا لم يكن النادي الثقافي الإسلامي يسمى                   

حددها ذه الصفة فأعتقد أنه استطاع أن يحدث مقاربة بين السياقين             الإيمان؟ هذه مجرد إن كان       
 ى كلمة الاشتراك القومي بالإسلاميعلالمشتركين، وأنا أُصر. 

 

اليمنين -  ليمنايضاً هناك التجربة التي يجب أن نلتفت لها بكل تقدير وإكبار، وهي تجربته في                أ
بوصفه  ضيء البدن والعقل صحةً وثقافةًية استطاع أن قبل أن تتوحد، هذه تجرب    لإماراتافي  و  -سابقاً

هي تجربة لا   و  لسوداناذا الكلام، ثم تجربته في جنوب       هسفيراً لنور المعرفة، ولرسل الصحة إذا صح        
الشقيق   لسوداناشك أا كانت ثرية لإدراكنا بأن التجربة أيضاً في هذا القطر وفي جنوبه تحديداً، قطر                

 . لهف لسماع تجربته أيضاً في هذا الجانبهي تجربة تستحق أن نت



ا الدور وكأنه يذكرني في رحلته بمقطع       ذلحقيقة لا أريد أن أطيل، ولكن فقط أردت أن أُشيد           ا
 : من قصيدة أرددها دائماً

 

 بحثُ عن وطنٍ من ماءأ
 بلادٍ لا تقتنص الريح إذا مرتو
 شموس تمضي للإنسان بلا حراسو
  يحني هامته إن مر السادةبحثُ عن شجرٍ لاأ
 

ثيرة كنت أريد أن    كذه فقط أردت أن أحقن ا هذه الكلمة لعلها تعبر عن سياقات أخرى               ه
 . أطرحها
ود في الختام أن أشكر ضيفنا الذي فتح كوة من الضوء في جسد الظلام واستأصل جزءاً من                   أ

شكر موصول بصدق لصاحب الاثنينية     أنيميا الوعي في عقول كانت مدمنة على الحلكة والانغلاق، وال         
ت الثقافية الثرة، وهذه اللفتة بأن      االأستاذ الأديب عبد المقصود خوجه الذي غمرنا دائماً ذه العطاء         

يضيء مساءنا بعصامية رجل عركته الثقافة وعركها، حتى استطال ا من ضفاف الخليج إلى بوابة                 
 ينسى كل من أسهم بدور مضيء في علاج أنيميا الوعي            وأؤكد أن التاريخ لم    ،دةجالحرمين الشريفين   

هذه التجارب الرائدة، والسلام عليكم ورحمة االله         العربي، ويجب أن نتكاتف بأذرع من نور حول مثل        
 .وبركاته

 

طبعاً بعد أن نعطي الكلمة لفارس الاثنينية سيتم الحوار بينه وبين حضراتكم،              :  ريف الحفل ع
وا أسئلتكم وليتها تكون سؤالاً واحداً حتى نخفف على الضيف وفي نفس             ونأمل إذا أردتم أن تكتب    

 .كنممالوقت نتيح اال لأكبر عدد 
 . يها السادة فارس الاثنينية سعادة الأستاذ أحمد محمد السقاف يتحدث إليكمأ

 

  ))حمد محمد السقافألمة سعادة فارس الاثنينية الأستاذ ك(( 
السلام عليكم  ...  الأخوة الأفاضل الحضور  ..  اب المعالي والسعادة  سم االله الرحمن الرحيم، أصح    ب

 .ورحمة االله وبركاته
حيي هذا المساء   أُقاً أهل الأحبة ومن القلب أقولها دون مبالغة أو مجاملة، إنني لسعيد جداً بأن               ح

 ، السعودية لمملكة العربية ازيز من أقاليم    ع  زيز، وقطر عالشعرية معكم وبينكم، في إقليم        هذه الأمسية 
 صوت العقل والحق والعدالة والكرامة،      ه، وانطلق من  إقليم أنجب محمداً وآل محمدٍ وصحب محمد         



                  كريمة تلك اليد التي أنشأت الاثنينية في وقتٍ نحن ا واالله ليدتاجون محفأنار الطريق للبشرية جمعاء، وإ
 كي لا تعصف العجمة والتغريب بمقومات       لحاجة إلى النهوض بالشعر واللغة والأدب والثقافة،      اشد  أ  فيه

ولن يضيع  ..  الأخ عبد المقصود خوجه ولن ينسى المنصفون هذا الفضل          الأمة، فلك الشكر يا سعادة    
 . لدى العارفين والنابغين

 يذهب العرف بين االله والناسِلا
. 

 م جوازي        ميصنعِ الخَير لا يعد هِن  
. 

 

ن لساني لا يستطيع أن ينقل ما يختلج في صدري من تأثر بالغ تجاه الكلمات النبيلة الكريمة التي                  إ
 هذا المقام، فقد أطنب المطنبون كثيراً وحلَّق المحلقون كثيراً، وليس لدي إلا أن أقول لقد                  فيسمعتها  

 .استسمنتم ذا ورم ونفختم في غير ضرم، شكراً لكم على هذه الكلمات النبيلة
 

ير هذا المكان   غ تعقيب محدود حول حمل السلاح للدفاع عن حق عربي، حدث هذا ولكن في               لي
 -رحمه االله -زيز، ذات يوم تطوعت تحت قيادة أبي موسى عبد القادر الحسيني             علذي ذكره الأخ ال   ا

  لدفع الهجوم الإنجليزي الذي انطلق من      ،غدادبشهيد القسطة، ولكن على تلال أبي غريب شمال غرب          
م وكنت طالباً حينذاك، أريد     ١٩٤١كان ذلك في ثورة رشيد عالِي الجيلاني، في ربيع          )  الحبانية(معسكر  
ستطاع ا، لأن على العربي أن يقدم ما         اًمتعمد  أهملهاو  قيقة أهملتها ح...  ح هذه المعلومة  حأن أص 
ذا ونحن في سن    لقومه وقت الحاجة ولا يذكر ما قدم، هذا واجب فقد استطعنا أن نعمل ه               ..  لأهله

، لأن  ربما يجود به الفك   ..  بأفكارنا..  الشباب المبكر، ولكن اليوم لا نستطيع إلا أن نقاتل بأقلامنا           
الصراع بيننا وبين العدو الذي حاول أن يهيمن على البلاد العربية بطرقه المختلفة، وأن يجعل قرارات                 

 :  الآن وإلا سيقول قائلناالدول العربية مرهونة بيده، إن لم نحتاط إن لم ننتبه منذ
 

ستبينوا النصح إلا ضحى الغدت
. 

   لي فلم   جٍنعربم  صحتكم ونصحي ن 

. 

 

 لقد وقف الرئيس الأمريكي كما تعلمون، الرئيس          ،لذي يتهددنا اليوم  ا  ذا بالنسبة للخطر  ه
من الهجرة    يحذر الأمريكان والأمريكي عام ألف وسبعمائة وثمانية وتسعين وقف في الكونغرس الأمريكي           

الأمريكي في   ويقول لهم إن هؤلاء سيتحكمون في القرار          ،لولايات المتحدة الأمريكية  االيهودية إلى   
يتولون العملية الاقتصادية من أولها إلى آخرها، أحذركم من هذه الهجرة ومن هجرة هؤلاء              سالمستقبل و 

 .الأشرار، وقد صدق ولكنهم لم يسمعوا نصيحته
 

ن اليوم في ذلك الوضع الذي وقف فيه الرئيس الأمريكي يحذر ونحن نحذر من الخطر الداهم                نح
 هي إلا معركة الأمة العربية، وسنضيع إن لم نقف          ام  لسطينف جمعاء، ومعركة    الذي يهدد الأمة العربية   



إذا أطلت في هذا الحديث ولا        لمستطاع، اعذروني  ا لإمكان قدر اموقفاً حازماً ونقلص هذا الخطر قدر       
أحد الأخوة أنني تركت الأمانة العامة لرابطة الأدباء عام ثمانية              لمة ك رد في  و ثمأحب أن أطيل،    

ضية الندوة المتنقلة لم تكن لدينا أندية، ولم تكن لدينا جمعيات في ذلك               قين، عام ثمانية وأربعين     وأربع
 بعد الاستقلال، وبقيت أميناً عاماً      ١٩٦٥الوقت، هذا حدث بعد الاستقلال رابطة الأدباء أُنشأت عام          

   لأن لهمالشبابقدم نأن  الأمة يجب للشباب، وهذه طبيعة ، ثم تركت القيادة١٩٨٨لها إلى عام 
 .فلا أريد أن أطيل. شكراً لإصغائكم ولنستمع إلى شيء من الشعر ،للمستقبا

تقام أمسية شعرية دون أن نحيي هذه المدينة العظيمة؟ برجالها وأدبائها              كيف ،دةجعكم أن نحيي    م
 : وشعرائها والطيبين من أبنائها

 

ــرع ــية والمآث ــلِ الحم ــى أه ل
. 

ــ  ــر س ــنفحاتِ عاط ــع ال   لام رائ

. 

ــائري ــنا والبص ــب في ــيء القل ض
. 

ــو   ل  ــي ن ــثقافةِ وه ــاقِ ال   رعش
. 

أنــا قادمــونَ علــى أكابــرب
. 

  تيــناهم ونحــن علــى يقــينٍ   أ 

. 

ردده العواصـــم والحواضـــرتـــ
. 

ــ  ــر له ــرموقِ ذك ــرفأ الم   م في الم

. 

ــرو ــه النواظ ــر ب ــا تق ــى م أحل
. 

 ـو    قـد غـدت أزهـى المواني       دةُج

. 

رــر ــأي خاط ــولُ ب ــياً لا يج ق
. 

 ت هــرزت ــي فأبـ ــقتِ الرقِـ   عشـ

. 

ــرف ــذة عباقـ ــا جهابـ حازوهـ
. 

ــالي ود  ــى المع ــباب عل ــتِ الش   رب

. 

ســيلٍ مــن أعــالي الشــم هــادرك
. 

 ـ    وقـد توالوا   لوا عـنها الحجـيج    س

. 

ــاعر ــا المشـ ــتبد ـ وأمٍ تسـ
. 

ــنانِ أمٍ ت  ــوعهم بحـ ــف جمـ   لـ

. 

ــ ــعائرم ــكِ والش تاعب في المناس
. 

 القـرى    خ ا طـا أم  فزالت لتـزمت  

. 

ــل مقَل ــرك ــلِّ عاث ــرٍ ولك ص
. 

  مـا البـيت العتــيق سـوى مــلاذٍ   و 

. 

ــ ــرل ــأنِ غاف ــيمِ الش دى ربٍ عظ
. 

  عــاءُ التائــبين بــه مجــاب   د 

. 

ــادرو ــذاب غ ــنوكِ ع ــانى ب لا ع
. 

 ـأ    لا أراكِ االله بغــــياً  دةُجـــ

. 

قــومٍ ظــالمين بــلا ضــمائرب
. 

ــ  ــراً غ ــروفِ فج ــر المع   زانا ناك

. 

ــازرو ــآثم واـ ــوا في المـ هامـ
. 

ــوا ف  ــاءوا وجال ــيفما ش ــالوا ك   ص

. 

ــ ــرل ــرتنا المخاط ــن جزي يدفع ع
. 

ــبراه االله  و  ــن ان ــو لا م ــداًفل   ه

. 

نآســر علقمــاً مــن كــف عــرج
. 

ــي  لَ  ــرى المآس ــزلْ أس ــنا لم ن   كُ

. 

بعـض القـولِ يحـبس في الحناجرو
. 

ــأ  ــجونٌ  دةُج ــه ش ــديثُ ل   والح

. 



ــتعاونِو ــر في ال ــلم ن ــائر م ن بش
. 

  ضــى عقــدان والجلســات تتــرىم 

. 

ضــــرالا تعــــد مــــن المح
. 

ــناسِ  ط  ــوح ال ــونٌمم ــيه عدف   ل

. 

الأواصــر والوشــائج ولــوأ نحــنو
. 

ــ  ــتات ح ــى ش ــيم عل   رام أن نق

. 

اضــر حضــعفِ بفيقٍ يســتعينصــ
. 

ــزازٍ و  ــأ لابتـ ــار أن نطأطـ   عـ

. 

روحاً للمهابـــة والمفاخـــرصـــ
. 

ــت ج  ــدت أقام ــتى اتح ــرتنا م   زي

. 

تــر ــادر والمناب ــه المص ــار ل ح
. 

ــ  ــيم  له ــاريخ عظ ــالأمس ت   ا ب

. 

ناءِ الفواجـــربـــن الأرذال أمـــ
. 

  ومــا ســلمنا صــرنا في الحضــيضِف 

. 

طــةِ حاقــدٍ وقــرارِ كافــربخ
. 

ــباعاً   أ  ــنهم تِ ــن مواط ــونا م   ت

. 

قاتــل في المــدائن والدســاكري
. 

  ودٍطـــ وخ شمـــكـــنعان الأبيو 

. 

ــاحرو ــحر س ــالإرادة س ــبطِل ب ي
. 

ــ  ــديماً س ــوا ق ــا لُفظ   يلفظهم كم

. 

ــاذرج ــير ح ــبةُ غ ــا أح ــد ي دي
. 

 ـ    ني قومـي علـى الأبـوابِ عهـد    ب

. 

رتيبه بــين الأواخــرتــد يجــ
. 

ــوانى  ف  ــن ت ــبدعين فم ــبوا م   ه

. 

ــاورو ــن القس ــيافنا وع ــن أس ع
. 

  مـا يجـدي الحـديثُ عن الخوالي       و 

. 

ــرم ــده المكاب ــيس يجح ــيءٌ ل ض
. 

ــ  ــد ف ــو عه ــك وه ــلُ ذل   ولى ك

. 

نوءُ بكــل نــادرة ونــادرتــ
. 

ــ  ــياة ف ــم في ح قْحن ــيوم   نحن ال

. 

لا يدنـــوا إلـــيها أي قاصـــرو
. 

ــ  ــولٌحـ ــبها جهـ   ياةٍ لا يواكـ

. 

ــرجه  ــم جائـ ــذا الحكـ ــوا فهـ لـ
. 

ــد  و ــنا لق ــر فقل ــا ش ــوا إ   قال

. 

ــر؟و ــبح والجواه ــير يس ــيها الخ ف
. 

ــوجٍ أ  ــنفِ م ــبحار لع ــنب ال   تجت

. 

ــرو ــر والمغامـ ــرك للمقامِـ يتـ
. 

ــوفاًو  ــاءِ االله خ ــن فض ــم ع يحج
. 

المظاهـــرو إلا بقيـــتم في الهـــوامشو 
. 

ــيرِ ــني قومِـ ــا بـ ــا يـ دوهـ
. 

يعلـى التـنافس وهـو قــادر صـر
. 

 ـ  باق العلـمِ يطـرب كـلّ شعبٍس
. 

يــاهر ــرف س ــوزه والط ــك رم ف
. 

ــىف  ــيالي مرح ــي الل ــذي يقض لل
. 

ــ ــاعرب ــبِ ش ــئٍ في قل ركنٍ داف
. 

يــا مــن كــرموا شــعري حللــتمو 
. 

ــرو ــداعِ ظاه ــى الإب فضــلكم عل
. 

أنــتم للــثقافةِ خــير عــونٍف 
. 

ــربح ــلاءُ باه ــه الفض ــلٍ زان ف
. 

هـل أنسـى الحفـاوةَ حين جاءتو 
. 

ــن ي م ــبي ل ــادركم وقل ــادرغ غ
. 

ــ  ــباب إنيسـ ــا الأحـ لِمتم أيهـ
. 

 



 : ضية الأسرى يا أخوة تشغل كل كويتي وكويتية، وتشغل المحبين في كل مكان، من الأرض العربيةق
 

  ))لكويتاأسرى (( 
الـنفس تلهـو ـا الأحزانُ والفِكرو

. 

ــدةِ الآلام يعتصــرا  ــن ش ــب م لقل
. 

ــنا عــنهم الخــبرظُ لمــاً وعــز علي
. 

 ـ  لنا خطِفوا يف السـلو وأحـباب    ك
. 

نغص الســامر المحــزونُ والســمرتــ
. 

 ـ  ارِنا ولَكَمم س م الحـديثُ لـدى    ه
. 

ذر ي لا و بقـي  ي  لا الحـزن يعصـف   و
. 

 ـ  ن كـل عـينٍ يسيلُ الدمع منهمراًم
. 

نّ الحــياةَ وهــم في أســرهم كــدرأ
. 

نلـناه فهل علموامـا سـررنا بمـا       و 
. 

كــلِّ المســاجدِ تتلــى الآي والســور فيو 
. 

ــيرِفي ــاءٌ للأس ــيتٍ دع ــل ب  ك
. 

 ـ خـس أ العرف أو غدروا؟ ضاعواأ نمم
. 

 ـ  أموا غـداد بفي   ن يخـبر القـوم    م
. 

ليعلـنوا كـيف لما حاربوا انتصروا؟ف
. 

 ـ   ـ دوا بـنا في   ش أزرهم ني الحربِ  سِ
. 

يـا سمـاءُ اهبطـي وانشـق يا قمرو
. 

 ـ  قذفي لهباً ا اروا عليـنا فـيا أرض     ج
. 

لم نخـف غضـب الجيران لو ذكرواو
. 

ــ  ــنانح ــقيناهم مودت ــذين س ن ال
. 

ــ ــدرتمف ــربرهنوا إن ق ــم بش  أنك
. 

، قلــنا لا نصــدقكمةُالــوا العــروبق 
. 

الشــر في طــبعهم يغلــي ويســتعرو
. 

 ـ  ضعوارمن أحقاده   ) عفلق (كـرِ  ف نم
. 

 ـ  ـ يلاً لجـيلٍ عقابـاً    ج لأُلى كفروا ل
. 

ــود  مفي رقا ــري ــهيد ط م الش
. 

طنطـنوا بالـذي يلقـاه وافتخرواو
. 

عــذاباً مـن تســلطهم لعـراق ااق ذ 
. 

ابتدروا و سـابقوا نحـوها بـالأمسِ     ت
. 

ــكارى بأفكــارٍ مضــلِّجــ  لةٍاءوا س
. 

مـا تصـدوا سوى يومين وانكسرواو
. 

 ـ  لصحراء عاصفةٌ ا تى أتـتهم مـن    ح
. 

ــذرو ــلام والهَ ــزه الأح راح تحف
. 

ــتفخاًت  ــرور من ــلُ المغ ــق الجاه عمل
. 

ــأرواو ــالهم ج ــدوا آم ــنما فق حي
. 

ــعٍو  ــوم ذوو طم ــبه ق ســار في رك
. 

لهم قَذَراكـل مـا جـاء مـن أقـو       و
. 

 ـ  فـلا يغررك ملمسهم م الأفاعـي  ه
. 

ففـي مـنهاجها ظفر لكـويت امـا   أ
. 

 ـ  عهـم يسـفون   د  دٍ وفي عمهٍفي حق
. 

*    *    * 

 ـ براً فـإنّ انقشـاع اللـيل ينتظرص
. 

في جوانحنا وأنـتم  لكـويت اسـرى   أ 
. 

برواص منوعانوا   نم لناسا يهمـل    لا
. 

 ـ  براً، فأنـتم حـديثَ الناسِ قاطبةًص
. 

ــود ي و ــه الجلم ــالٌ ل ــرناالله ح فط
. 

ــنالا  ــيناكم فحالت ــبونا نس  تحس
. 



ــ ــرع ــزهو ويزده ــودتكم ي يداً بع
. 

ــ  ــنجعلهه ــومٍ س ــرنو إلى ي انحن ن
. 

 

 .لمت يا سيديس: لشيخ عبد المقصود خوجها
 

  ))شعب الخليج ((

 ـ عب الخلـيج حماك الواحد الأحدش
. 

لـيك تـرنو عـيونٌ ملـؤها الحسدإ 
. 

 ـ لأُسدا جدادك أ ضت مـا كاض  ف
. 

 ـ  لأمر من عجبٍ ا رنو إلـيك وما في    ت
. 

مـيك مـن عاصـفٍ يدنو ويبتعدتح
. 

ــدةٍ  و  ــم إلى وح ــقُ ــةٍشمَّ اءَ رادع
. 

ــتقدف ــد ي ــن بالحق م ــم كــم تبس
. 

ــتهلا  ــدى بشاش ــن أب ــنك م  يخدع
. 

ــ ــرتعدب ــه الأعــداء ت أس تظــلُ ل
. 

 ـو  نفطُ خـير إذا مـا صانَ حوذتهال
. 

ــددو ــال والعِ ــادران الم ــده الق رِف
. 

ــ  ــيةٍب ــمٍ وتقن ــى عِل ــد عل أس يع
. 

 ـلا ا إ ذي غـاب عنه الوعي والرشدل
. 

ــ  ــؤيدهه ــعف لا ي ض ذا التشــرذم
. 

 ـ لا مجـالَ لمـن قـد جـاءَ يجتهدف
. 

 ـ  ل الأمـورِ نـراها الـيوم واضحةًك
. 

هـم لـدى النائباتِ العونُ والسند      و
. 

ــممٍو  ــوانٌ ذوو ش ــرة إخ في الجزي
. 

 ـ يراً ففـي الفـرقة الأحزانُ والنكدخ
. 

احـزم أمـورك وابـن الاتحـاد تجدف 
. 

إلى العلـياءِ قـد صعدوا تـراهم    لاإ
. 

 ـ  ا مـن أناسٍ أقاموا صرح وحدمم
. 

 ـ ك الـزمان إذا مـا معشر خلدوال
. 

العصـر عصـرك فاصـنع ما يخلدهو 
. 

*    *    * 

 ـ بحثِ بعض القضايا كلما احتشدواب
. 

 ـ  ا مـن يقـيمون في كانـون مؤتمراًي
. 

 ـحـلٌ    وى أن تـزيلوها وتتحدواس
. 

ن كـان أتعـبكم أمـر الحدود فلاإ 
. 

 

  ))ثورة الحجارة(( 

ــاره قريضــيف ــن حج ــتلهم م مس
. 

ــ  ــتعارةل ــناية واس ــندي ك يس ع
. 

ــوا ــب وهاج ــتداره إـ ــاءه واق ب
. 

 ـ   ـ   ه لشعـاد أيقظوا   ؤلاء الصـغار ق
. 

ــن  ــرر دارهفـ ــن يح ــوبى لم ط
. 

لسطيـف تـنادوا مـن أجـل صوت     و 
. 

بيٍ وغــارة بعــد غــارةيعــر
. 

ــ  ــواع ــبأسٍزلٌ أذهل ــدو ب  الع
. 

 ـ ن تحـدى الـردى لـيطلب ثارهم
. 

ــيفلم  ــوا، وك ــى يخ يخاف ــنايا اش لم
. 



ــاره ــيله وـ ــوه لـ ت وأعطـ
. 

ـولما واستعذبوا   فـروا بالسـكوتِ   ك 
. 

ــعارهلم ــاحِ إلا ش ــروا في الكف  ي
. 

ــومٍو  ــعارات ق ــم ش ــوا خلفه رم
. 

الأيــادي بالنصــر تعلــي الإشــارةو
. 

ــرو  ــاءًتـ ــرجين دمـ اهم مضـ
. 

غــردات النســاء في كــل حــارةز
. 

ــ نْإ  ــ وىه ــنهمم ــت ش هيد تعال
. 

ــر  ــارهوـ ــرِ بش ــنهم لفج لك
. 

 ـ  العصافيـ ورِ مثل ثلُ عمـرِ الـزه    م
. 

 ـ ا نلاقــي احـتقار أهــل الحقــارةم
. 

ــنوطِ وأ  ــن الق ــرجونا م ــىأخ قس
. 

ــدعارةو ــربا وال ــى ال ــوا عل عاش
. 

الـــذين لم يعـــرفوا االلهلطغـــاة ا 
. 

 م بــأرض الطهــارةحــبثالا
. 

ــ  ــرم ــع الغ ــرٍ جم ــات هتل ن نفاي
. 

 ــارةوس ــك المغ ــور تل ــادت تغ ك
. 

 ـ  القد سـرى الـنبي واهتـزت     اد م م
. 

ــنا مــن جــرأة وجســارةمــ ا ورث
. 

ــيناو  ــتى نس ــنوع ح ــنا الخ ألِف
. 

ــنارةأ ــال م ــيوم للنض ــتم ال ن
. 

ــ  ــني ي ــالا ب ــيكمص ــورِك ف ب غار
. 

ــ ــرارةمح ــير الم ــذوق غ بطاً لا ي
. 

 ـ  فأضحى د قصـمتم ظهـر العدو     ق
. 

ن بــني قــومكم بكــل جــدارةمــ
. 

ــزلتم فيو  ــبٍن ــين وقل ــل ع  ك
. 

ــارةو ــار نض ــت الحج ــم نال بك
. 

ــيكمو  ــنا وعلـ ــتم رؤوسـ رفعـ
. 

انتصــاره قطــف الجــود بالــنفوسِي
. 

ــبواف  ــلموا وارق ــريبٍاس ــا ق فعم 
. 

 
 

  ))أ�ت كُن كما (( 

ارفـض الـذُل لا تخف بطش نازِيو
. 

ــزازكــ  ن كمــا أنــت دون أي اهت
. 

ــبوازي الــك ملقــت فالســماءح ل
. 

 ـ  هما م فالزرازيـر  ن كمـا أنـت    ك
. 

ــزازِلا ــل اعت ــردى بك ــتحام ال ق
. 

 ـ  ن كمـا أنـت يـا شـباباً تنادىك
. 

ــ ــازيه ــزيق غ ــلاً لتم ب مستبس
. 

ــلِ أبيد  ــعب درب ك ــك الص رب
. 

د لفقـــدها لا تعـــازيا حـــدلا
. 

ــداءٌو  ــالي فـ ــحاياك للمعـ ضـ
. 

أصــبحت هائمــاً في المغــازيو
. 

لأرض ا ن ضاعت إ ي عـيشٍ يفـيد    أ 
. 

ــن  ــتهازِوـ ــارةً لان ــت تج ليس
. 

ــ  ــيـ ودة الأرضع ــاب الميام في رق
. 

 ـ ــن    نشازِ صـوتٍ ل كتـرث ت لاف
. 

لسطيـفأنـت الرجاءُ يا ابن      .. نـت أ 
. 

ــ ــوازيم ــويتي وج ــراها ه ن ث
. 

ــبلاديو  ــاً ل ــوت هاتف ــعِ الص ارف
. 



ــ ــازيه ــلُ المخ ــئام أه ؤلاء الل
. 

ــرب  و  ــارِ أن يع ــن الع ــيهادم  ف
. 

قــد حــزتم العلــى بامتــيازِل
. 

لسطينفتـية العـرب، يـا شـباب         ف 
. 

ــازِو ــى الإعجـ ــاز منتهـ إعجـ
. 

ــن االلهإ  ــر م ــداءَ س ــذا الف ن ه
. 

حــدة مــن تآمــرٍ مــنحازو
. 

ــدوِ وصــونواف  ارفضــوا خطــة الع
. 

فــيه بشــائر الإنجــازِوـــر 
. 

مطلـع الفجـ لكـم في نضـالكم    و 
. 

 

  ))ا�ـا ق ((
ــ ــاء أن يعلمــال ــن ش يعلم م

. 

 ـســ  د الــدِماكت وقلــبي يمـ
. 

ــ ــتعجمام ــرس مس ــول أخ ن اله
. 

ــ  ــداسـ ــيحٍ غـ كَت ورب فصـ
. 

ــماو ــى الس ــد تخط ــوالها ق إع
. 

ــ  ــاق(كت وس ــبالَ) ان ــز الج 
. 

ــىأَنهك ــحايا العم ــن ض ــو م م
. 

ــرونو  ــرب لا يبصـ ــناءَ يعـ أبـ
. 

ــاو ــي أن يلجمـ ــد آنَ للبغـ قـ
. 

ــ  ــموخ؟ف ــن الش ــاءُ وأي أين الإب
. 

ع الظلـــم والموقـــف المـــؤلماد
. 

ــيط  و  ــل للوس ــىاق ــذي يرتج ل
. 

ــهِمار ــيهم مسـ ــتك في غـ أيـ
. 

كــن حكمــاً عــادلاً إنــنيو 
. 

ــ ــرماتحـ ــوانين أو أجـ دى القـ
. 

ــهف  ــن أرض ــذي ذاد ع ــيس ال ل
. 

ــدماو ــفك ال ــالي وس ــتل الأه ق
. 

ــزاةف  ــتداءُ الغ ــرم إلا اع ــا الج م
. 

إلـــيه علامـــا ومـــا؟ي شـــار
. 

ــريهو  ــتلالٌ ك ــرم إلا اح ــا الج م
. 

هـــيهات يـــركع مستســـلماو
. 

ــنانلو  ــهلَ  ب ــان س ــا ك ــنالام لم
. 

قْـــدِمايحطـــم آمـــالهم م
. 

فخــر إذ ظــل صــلب القــناه اللــ 
. 

*    *    * 

رمـــي المُغامـــر لمـــا رمـــىب
. 

ــبهمأُ  ــوا نح ــغاراً قض ــدي ص فَ
. 

ــتفهماإ ــرخ مسـ ــه يصـ لى اللَّـ
. 

ــ  ــى ــغيرٍ مض ــل ص اووا وك
. 

ــىف ــقِ احتم ــوز بح ــيف يج ك
. 

ــز(و  ــياة) بيري ــق الح ــر ح ينك
. 

ــو ــا الأسـ ــاوتاريخهـ د المظلمـ
. 

ــ  ــوع ــزيدرفنا يه ــن م ــا م د فم
. 

تســـتلهم الفلـــس والـــدرهماو
. 

ربى علــى الغــدر أبــناءهاتــ 
. 

ــاو ــناؤه العلقمـ ــرب أبـ يشـ
. 

ا الشــهد في كــل قطــر ثــوتلهــ 
. 



لـــيها يطـــبع قـــد أحجمـــاإ
. 

لــيت الــذي راح مســتعجلاًف 
. 

*    *    * 

ؤاداً بحــــبكُم مفعمــــافــــ
. 

ــلَ  و  ــا أه ــنانلي ــتإني حم ب ل
. 

ــ ــىجمـ ــوطَّن ذاك الحِمـ الٌ تـ
. 

واللَّه مــا غــاب عــن خاطــريفــ 
. 

ــ ــتماع ــل أن ــوق ك روبتهم ف
. 

ــبدعين لمو  ــبةً مـ ــس كوكـ أنـ
. 

ــ ــىف ــوا دم ــاً وليس وارس حق
. 

ــ  ــيراعي ــن ال ــنها بس ذودون ع
. 

ــنوماو ــى ال ــيما مض ــظ ف أيق
. 

ــنانلو  ــلام ب ــا في الظ  ــادى ن
. 

ــرماف ــا مغـ ــوراً بأمجادِهـ خـ
. 

ــديارِو  ــيعِ ال ــا في جم ــى له غن
. 
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اللحظة أنا مدعو للعشاء لدى رجل كريم فاضل وصديق، لم يرزقه االله بأبناء وزوجته امرأة فاضلة                   هذه
بل دون شك لدى هذه الأسرة      قن هذا الطفل سي   إ: غنية وهو غني أيضاً، ومن كبار المحامين، فقلت        

بعض النقود ومشيت إلى شقة       لتقي هنا، ونقدته  ن  لساعة العاشرة من يوم غد    ا  في: لطفللفاضلة، قلت ل  ا
مل تحصديقي، المسافة كانت قريبة، وصعدت ثم دققت الجرس فحضرت السيدة وفتحت الباب وهي               

د بيه، أنا في حالة نفسية متعبة جداً،        وتمد يد الكلب وتقول للكلب سلِّم على أحم         كلبها الأنيق الأبيض  



ع سمبعدي عني هذا القرف،     ا ، فقلت لها  !أسلِّم على الكلب    لكلب أن يسلِّم علي وأنا    اي تريد من    وه
نعم لدي  :  لديك مشكلة، قلت له   :  فنظر في وجهي قال     صوتي زوجها وحضر، رحب بي ودخل      

هذا تتخلصي منه     إن الكلب :  نا؟ قلت ملمطلوب  اوما  :  كيت وكيت وكيت، قالت   :  مشكلة، المشكلة هي  
يا ستي  :  ، خليهم يموتوا، نحن أُهِنا بسببهم، قلت لها       )فَشر:  (قالت  و من فصيلتنا،  ه  الذي)  بالكلب(نأتي  و

الذي هو من فصيلتنا، فيأكل من فتات المائدة والخير كثير، رفضت رفضاً            )  بالكلب(خلِّي الكلب ونأتي    
لأنك لم  :   خاطرك؟ قالت  كسرت  سرت خاطري، ولِم  كالبارح تصور أنت    :  قاطعاً، أثناء حديثها قالت   

 لب مزكوم تحضرون له   ك  لطبيب، وهو مزكوم،  اتسلِّم عليه، البارحة في الليل كان مزكوماً وأحضرنا له          
: العشاء، قلت :   قالوا ،أنا أستأذن :  لت لهم ق  ،لعبث والفسق والفجور  امن    لطبيب في منتصف الليل، نوع    ا

تعشى عندكم، لكني لا أستطيع أن آكل        الفندق فأنا ليس لدي ذوق، من واجبي أن أ          إن أكلت في  
إطلاقاً بعد هذا المشهد الذي رأيت، فانصرفت إلى الفندق وأخذت حماماً منعشاً، وحاولت أن أنام لم                 

 ):الطفل المشرد(أستطع النوم، فقعدت على الكرسي وكتبت 
 

 فَهامـــاهدر الـــزمانُ بـــغـــ
. 

ــ  ــذق جـ ــاوعانُ لم يـ الطَّعامـ
. 

 ــافيـحـــب ــردهِ عِظامـ  تشـ
. 

 ـــم ــبؤسِ يسـ ــربِلٌ بالـ تسـ
. 

ــهِ  ــىفـ ــددِ اليتام ــار في ع ص
. 

ات الــذي يحــنو علــيـمــ 
. 

ــىر ــاةَ الأيامـ ــيت معانـ ضـ
. 

تنكَّــــــرت أم فمــــــاو 
. 

ــرامايتِ  ــتح الحـ ــاد يفتـ كـ
. 

ــاو  ــض الأُمهـــ زواج بعـــ
. 

*    *    * 

ــاإ ــداوة والظلامـــ لا العـــ
. 

 ــا رأىن ــبي فمـ ــب الصـ كِـ
. 

ــيمَ  ــكوـ ــزؤامايعلِ ــوت ال  الم
. 

ـــي  ــبطش الألـ ــرع الـ تجـ
. 

بقــى ومــا أشــقى المُقامــاي
. 

ــم أنْو  ــيه الظلـــ أبى علـــ
. 

رع الـــزنيم لـــه ذِمامـــايـــ
. 

ــملم  ــهِ أم ولَــــ  تحمِــــ
. 

 ــاماإه ــوارع مستضــ لى الشــ
. 

ــنار  ــياه دون أذى جـــ مـــ
. 

ــجاما ــه سِ ــين يذرف ــع الع
 .ـ

دمـوشـــي يمـــد يـــداً  يم 
. 

ــ ــان ولايجـ ــناماد الأمـ  المـ
. 

ــأوى ولالا  ــرف المـــ  يعـــ
. 

*    *    * 

ــقاماطض  ــئت سـ ــولةٍ ملـ فـ
. 

ــتهو  ــفل.. لقيـ ـــقـ يت بعـ
. 

ــ ــاتــــ بدى لي حطامــــ
. 

افٍ بأسمــــالٍ ممــــزقةٍحــــ 
. 



ــات ــي الكَلاَمـ ــبٍ ولا يبغـ عـ
. 

ــنلا  ــي مِـ ــتطيع المَشـ  يسـ
. 

 ــطِراماود ــؤججه اضـ ــا يـ مـ
. 

سمعــت مــا يدمــي الفــؤاو 
. 

ــا ــد الطَّعام ــعٍ وج ــةَ جائ ـع
 .ـ

ــيه  و  ــن عين ــحت م ـــدمس مـ
. 

ين تمـــتحِن اللِّـــئاماحـــلـــةِ 
. 

فـــي علـــيه علـــى الطُّفُـــوله 
. 

ــلُ  ــازت مقامــانـ ــةٍ ح عم
. 

ي نعمــةُ المــولى وأجمـــهــ 
. 

ــتماماع ــنالُ ولا اهـ ــاً تـ طفـ
. 

لهـــو ـــا التشـــريد لاي 
. 

ــتقاما ــفعنا انـ ــمِنا ويصـ صِـ
. 

واعــــار يجلجِــــلُ في عــــ 
. 

ــياما ــنا نِـ ــا زلـ ــوه ومـ حـ
. 

ــ  ــعوب اله ــمِ بت ش ـــتعل م
. 

 ــه ـــ ــاس ــروي الأنام حابةٌ ت
. 

المـــال طـــوفانٌ ومـــنـو 
. 

ــه إ ــمير بـ ــى ذا الضـ تعامـ
. 

ــبريءلا  ــالِ الـ ــب للمـ  ذنـ
. 

*    *    * 

ــىتبِ  ــدٍ ترامـ ــيش في رغـ عـ
. 

ــ  ــلاك ــن الك ــيوتِ م م في الب
. 

ــا ــاً أو حمامـ ــاءت دجاجـ شـ
. 

 .للـحــم نطـــعـمــها وإنا 

نســــكُبه هــــياماوراقــــاً 
. 

نلفهــــا بالحــــب رقـــــو 
. 

هـــر إن تصـــنعتِ الـــزكاما
 .ـ

نســـوشــكو إذا عطســت  ن 
. 

ــب نجاذا  ــا؟لكلـ ــه غلامـ علـ
. 

اذا يضـــر لـــو أنّ هــــمـــ 
. 

ة مــا أقامــاين الــرعامــب 
. 

عطـــيه مـــا نعطـــي الكـــلان 
. 

يه آمـــالاً جســـامافـــــــق 
. 

نعِــــده رجــــلاً نحقـــــو 
. 

 

 .شكراً لإصغائكم والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو
 . فُض فوك يا سيديلا: لشيخ عبد المقصود خوجها

 

االله الشهري    لأسئلة الموجهة لسعادة ضيفنا الكريم، هذا سؤال من الأخ عبد          ا: ريف الحفل ع
 : يقول

يس جديداً في أن الأزمات التي مرت بأمتنا الإسلامية والعربية قد أثرت تأثيراً كبيراً في سيرة                  ل
معظم أدبائنا وشعرائنا العرب، ومنهم أنتم أيها الضيف الكريم، من وجهة نظركم ما مدى تأثير الغزو                 

 وهل أنجبت الأزمة أدباء وشعراء من جيل        ؟على الحركة الأدبية الكويتية     لكويتاالعراقي الغاشم على    
 جديد، جيل الأزمة؟



 

 شك هي ليست أزمة، هي كارثة بكل ما تعني الكلمة من معنى،             لا: لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا
ومصيبة أصابت الأمة العربية بأسرها، دولة عربية تغزو دولة عربية في الوقت الذي ردد فيه صدام                  

الميثاق القومي لا   ..   أن الميثاق القومي الذي تلاه في التلفزة والإذاعة         رحسين قبل الغزو بعام أو أشه     
عمل مثل هذا   ...  إذا صدام حسين  ..  لعراقايجوز أن يرفع السلاح العربي على عربي آخر، وإذا جيش           

يجب على الأمة العربية جمعاء أن تقاتل صدام حسين، هذا الميثاق القومي، ولكنه هو في وادٍ والقومية                  
ة في وادٍ آخر، القومية العربية هي تضامن العرب، القومية العربية ليست العنصرية، ليست                 يربالع

ليست تكميم الأفواه، القومية العربية تضامن، القومية       ..  ليست الطغيان ..  ليست الفاشية ..  الشوفينية
رب تبدأ من   لعاالعربية معروفة عند العرب منذ الأسواق الجاهلية التي كانت الأسواق التجارية عند              

شهراً )  ومة الجندل د(في  )  لحسااب(يمرون  )  جره( يسموا في ذلك الوقت      ،لحساامروراً ب )  ومة الجندل د(
مدينة أخرى في   )  لصحارا(ثم يتجهون إلى      ،مانعفي  )  باد(وينطلقون بعد ذلك إلى       لحسااوشهراً ب   لشاماب
والمساجلات، وكانوا يتلمسون المخرج لأن      رشعال  هراً في البيع والشراء وقراءة    ش ويقيمون   ،مانع 

 . هذا ما أفزعهم أن يشقوا
 

انوا يتلقون العدوان من الشمال من الرومان، ومن الشرق من بلاد فارس، فأتاهم خطر جديد               ك
أصبحت المصيبة كبيرة جداً الجزيرة العربية      و  ،ليمناواحتل    ليمنامن الغرب وهو الخطر الحبشي، نزل في        

وللتوحد، غزاهم الأحباش في عقر دارهم، أقامت الأسواق         ..  الذين يتوقون للحرية    روبةع ال أو أبناء 
التجارية هذه لتجمع كلمة العرب للتضامن، وكانت تنتقل الساحة التجارية بعد ذلك إلى قرى الشِحر               

 بصنع  ةشهورمكانت    دنع  ،دنع ثم إلى    ،دنعشرق    بينأَمنطقة    بينأَ إلى   ،يرانإ ثم إلى    ،مانعبعد  
 بردة من البرد    مشهورة بصنع البرد، وكان لدى النبي         نعاءص و ،نعاءصنتقلون إلى   ي  الطِيب، وبعد ذلك  

وذي ااز أيضاً   )  عكاظ(يتوجهون إلى     عب ابن زهير كما نعلم، ثم     ك وألقاها على    ،ليمناالتي تصنع في    
ومة ديد غير هؤلاء يذهبون يتبعون ب       يبدأ قوم جد   فيقيمون فيها الأسواق ثم يطوفون وبعد الطوا       

تلك كل الأسواق كانت عبارة عن مخاض للتضامن العربي الذي هو القومية            ..  وهكذا، كل ذاك    الجندل
 أا..  لناس نفروا منها اعتقدوا أا تجبر      االعربية، القومية العربية بزعامة أمثال صدام حسين كثير من            

 .لقوم على قوم آخرينوتعالي بعض ا ..وأا تعالي.. احتلال
 

لقومية العربية هي تضامن فقط، إن لم يتضامن العرب لن يسلموا، ولن تسلم ديارهم، أما                  ا
 عندما تفاخر   ،"عوها فإا منتنة  د:  " قال التفاضل والتفاخر وكذا فهذا منهي عنه في الإسلام، النبي           

     ا منتنة دعوها فإ "  : لقبيلته، قال  بالمهاجرون والأوس والخزرج كلٌ تعص"،   فالتفاخر بالأنساب 



والأحساب والقبائل وكذا من مخلفات الجاهلية والعقل الجاهلي، نحن اليوم أمام تطور رهيب جداً في                
العلوم، ضروري أن ننطلق بجميع قوانا، أن نتضامن وننطلق نبني دولة عربية حديثة متضامنة ليحتفظ                

الأوروبي، يكون    ربي في المستقبل يشبه الاتحاد    عاد  ضروري أن يكون لدينا اتح    لكل بلد بخصوصياته، من ا    
اهتمام باللغة العربية التي نخشى عليها من        ..  لنا قوة رادعة، قوة اقتصادية قوية، لنا اهتمام بالعلوم         

ات جالتضعضع، وقد سمعنا أصواتاً تنادي بقتل اللغة العربية والابتعاد عنها والاستعاضة عنها بالله               
 .وأعداء العرب شكراً لكم سرائيلإهؤلاء الذين يعملون لمصلحة المحلية، كلهم دعاة 

 

يدي الفاضل الحقيقة الأسئلة كثيرة، ونتمنى عليكم الاختصار حتى لا يدركنا            س: ريف الحفل ع
 : الوقت، هذا سؤال من الأخ غياث عبد الباقي يقول

 

عديدة  وله مجلات    ،لسعوديةا  مثل  لكويتاعلامية في   إلشعر الشعبي أصبح ظاهرة      ا
وصفحات كثيرة في الصحف اليومية، بل ربما أفرزت له الفضائيات مساحات، بينما شعر الأصالة    
وشعر الفصحى لا يجد له الدعم الإعلامي الذي يلاقيه الشعر الشعبي، فما الأسباب وكيف يعود               

 شعر الفصحى الأصيل للريادة؟
اء والأدباء عليهم أن ينشطوا، لا      قضية الشعر ..  هي قضية   الحقيقة:  لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا

نستطيع أن نأتي لشعراء عاميين نقول لهم لا تكتبوا الشعر العربي، لكن نحن نطلب ألا تكثِر الصحف                  
االله   ذكر أن عمر رضي   أ  نبطي يعني عامي،  ..  عر نبطي شوالتلفزة والإذاعة من هذا النوع من الشعر، لأنه         

يعني لا  ..   لا تستنبطوا  ،لعراقاإلى    كان الجيش متوجهاً   تستنبطوا،   لا:  يودعه  هوو  لجيشل  القعنه  
في ذلك الوقت، يطلب منهم المحافظة على اللغة           لعراقاتتكلموا اللغة العامية التي يتكلم ا سكان         

العربية الفصحى، هنا جاءت لفظة الشعر النبطي، الشعر النبطي يعني الشعر العامي، لكن الآن صرنا                
وهو شعر المدن العامي، وشعر النبطي الذي هو شعر البادية، على أية حال عندما              يز بين الشعر الشعبي     نم

تتعلم البادية سيخف شعر البادية بالتدريج، وإن كان لا يمكن القضاء عليه لأنه الجمهور بين الناس،                  
شعر العامي، رجائي   العندما وجد الشعر الفصيح كان موجود أيضاً        ..  وكان موجوداً حتى مع الشعر    

لبي أن الذين لهم احتكاك بالشعراء الشعبيين أو الشعراء النبط، أن يحثوهم على تقريب الشعر                  وط
النبطي من الفصحى، لا أن يقولوا فصحى لأم غير قادرين، الشعر الفصيح شيء آخر، هم غير                   

ولا لصرف ولا علوم اللغة      ا قادرين يكتبوا الشعر الفصيح لأم غير متعلمين، لم يدرسوا النحو ولا           
درسوا الآداب العربية القديمة، ولكن نريد منهم أن يستعملوا الألفاظ العربية التي يسمعوا في الإذاعة               

جداً، لأن لا يفهمها أحد، وبصورة خاصة عندما          لألفاظ الموغلة جداً والخصوصية   اوفي التلفزيون ويتركوا    
يع أن يفهم شيئاً من الشعر النبطي لا        ي أو المغربي هل يستط    رتلقى قصائدهم في الفضائيات، خذ الجزائ     



لا يمكن أن يفهمه      لجزائراأو في     لمغربافي    لعاميةا  اللغةبيمكن مستحيل، والعكس صحيح، أي شاعر       
 .السعودي أو الكويتي

 : لأستاذ عثمان مليباري يسأل قائلاًا: ريف الحفلع
 

لشعراء الكويتيين أمثال    أود معرفة رأيكم با    االشقيقة لذ   لكويتانتم أحد أعلام الأدب في      أ
الأساتذة فهد العسكر، أحمد مشاري العدواني، محمد الفايز، وخالد سعود الزيد، وأخيراً الشاعر             

 .بد الجليلع الأسير فائق
 

فائق عبد الجليل شاعر أغنية بالعامية، لا يكتب شعراً فصيحاً،           :  لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا
ن الرعيل السابق   مس في المدارس، شعراء نعم فهد العسكر         كروا قصائدهم تدر  ذُلكن هؤلاء الذين    

عبد االله الفرج، وإن كان خالد الفرج مكث        ..  قبل فهد العسكر هناك جماعة خالد الفرج      ..  خدم  الذي
رج فواالله ي .  سنواته الأخيرة في المنطقة الشرقية من المملكة، هؤلاء شعراء لهم الحضور كل الذين ذُكِروا             

 .الجليل، هذا شاعر شعبي يكتب بالعامية، وهو شاعر محلِّقكربة أخينا عبد 
 

 : يقول دةذا سؤال من الدكتور سعيد المنوفي كلية المعلمين بجه: ريف الحفلع
 

بصفة عامة من آليات لمنع حدوث        اصة والدول العربية  خبصفة    لكويتاا الذي اتخذته    م
من المحيط إلى الخليج صغيراً كان أم        الضرر بكل عربي     تمثل تلك الاعتداءات الغاشمة التي ألحق     

 كبيراً؟
 

نسعى ..  بأحاديثنا..  باتصالاتنا..  بأشعارنا..  نحن نسعى بمقالاتنا  :  لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا
لدفع العجلة وقد سمعتم من شعري الآن وفيه نبهت شعب الخليج إلى التوحد، لا يمكن أن يمنع الهجوم                  

لة بالنفط، وما دام الجيران يحسدون هذا الخير الذي تنعم به الجزيرة،            بية ما دامت مثق   رعلى الجزيرة الع  
إما أن  :   نحن مخيرون بين أمرين    ،يما بينها، بغير هذا لا يمكن     فعلى الجزيرة أن تتوحد، أن تنشئ اتحاداً         

 وننشر قوة   انجدد معاهدات الدفاع المشترك، أو أننا نعمل الاتحاد فيما بينن           ونتمسك بالأجنبي،   
. ية رادعة، أيهما أحسن؟ وأيهما أسلم؟ وأيهما أكرم لنا؟ لا شك أن التوحد هو الأسلم                عسكر

 .وإنشاء قوة عربية رادعة هو الأسلم، إذا بقينا مشتتين فهذا خطر جداً
 : لأخ الطيب يوسف يقولا: ريف الحفلع
 ياله؟اً خاصاً به وبخعل على الشاعر أن يعايش الواقع بتفاصيله؟ أم عليه أن ينتج واقه



الشعراء يختلفون، هنالك شعراء يعيشون في خيالهم، ويخلقون        ..  لا:  لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا
واقعاً لأنفسهم، وهناك شعراء يتأثرون من المحيط، وشعرهم يترجم الواقع الذي تعيشه الأمة، هذه                

 .مسؤولية الشاعر أن يتخذ الطريق الذي يريد
 : سى المنقري يقوللطالب علي بن مواالابن : ريف الحفلع

 

ن خلال تتبع سيرتكم الذاتية تبين أنكم قد درستم الحقوق إلا أنكم قد توجهتم إلى العمل                م
على عدم قناعتكم بدراستكم الحقوق أم أن الهواية          كتابةً وتأليفاً، فهل هذا دليل    والأدبي تدريساً   

 قد غلبت على الدراسة؟ 
ندنا بضع مدارس، الذي يظهر بوظيفة مدرس       تخرجت في وقت ع     :لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا

شرعي   القوانين، وإنما هناك قاضٍ   بهذا شيء كبير ومهم، ليست لدينا آمال، ليست لدينا محاكم تحكم             
 وكنت أميل للتدريس    ،لطلب على المدرسين فاخترت   اموجود بالمحكمة، وهناك محامون شرعيون وكان       

 . جداً ففضلت التدريسرسالة مهمة.. ةلوأحب التدريس وأعرف أا رسا
 : الأخ علي المنقري يقول: ريف الحفلع
 ظل زحمة الفضائيات وصخب الكمبيوتر والإنترنت هل الشعر منتصر أم مهزوم أم أنه               في
  بين بين؟
لا هو منتصر طبعاً، الشعر ينتصر، أمة بدون شعر ليست أمة،           ..  لا:  لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا

الأمة هذه فيها شعراء أم لا؟ إذا عرفت أن فيها شعراء فاعلم أا أمة حية،                ألني إذا كانت    سأول ما ت  
الصحافة والشعر، أمة لديها صحف أمة حية، أمة لديها شعراء أمة حية، لا صحف لا                 :  هناك شيئان 

 .شعراء هذه أمة ميتة
 : أحسنت، الأخ محمد منصور الشامي يقول: ريف الحفلع

 

 ؟)العنصرية الصهيونية في التوراة(ن كتابكم  فكرة موجزة عال لكم أن تعطونه
 ..يطول المقام:  لأستاذ أحمد محمد السقافا
 ..هو يطلب فكرة موجزة: ريف الحفلع
الصورة الموجزة عن ما حواه الكتاب، وكتبت مقالات عدة في           :  لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا

ذبحون في  ي  اب عندما نرى الأطفال   الاستغرب أو   ةالصحف، إن من الخطأ أنه نصاب بالدهشة أو بالصدم        
الذي خلقه الفكر     سرائيلإغرابة هذا ما تقوله التوراة، التوراة تزعم أن يهوا إله بني                 لا ،لسطينف

الصهيوني، الفكر اليهودي المتطرف، خلقه على ر الفرات، وهم أسرى كتبوا التوراة، وهم أسرى بعد               



 كتابة التوراة، لم تكن لديهم توراة من قبل، هناك وصايا           اك عكفوا على  نه  لعراقاأن ساقهم بختنصر إلى     
 .عشر التي أتى ا موسى عليه السلام لا تقتل، لا تزني إلى كذا

 

لعامية هذه، الخبابير موجودة في التوراة لا يكتبها         ادعوني أستعمل الكلمة    )  الخبابير(ما هذه   أ
من :  قال)  الفصل في المِلل والنِحل   ( كتابهدما قال في    ن ابن حزم الأندلسي ع    -ورحم االله -حتى مجنون   

العقل وسخيف ومرذول     جوههم؟ إنه كلام لا يصدقه    وكتب لهم هذه الأكاذيب المرذولة وسخم ا        
الذي استقبلهم كأسباط هذا      صرمحاكم    ويهربوا من فرعون    صرمتركوا  يوتافه، هم عندما أرادوا أن      

وتحكم فيها زهاء خمسمائة سنة، لكن الذي استرد الحكم         بالقوة    صرم  ملِك الرقا، الهكسوس الذي احتل    
، ثم أتى الذي طرده، إن الإله قال لهم         )أحنس(وطرد الرعاة هو الذي أتى قبله         صرمالفرعوني لأهل   

من المصريات، دعوا زوجاتكم      ملابس حريرية و  استعيروا ذهباً وفضة    صرم  ينما تريدون أن تغادروا   ح
إله    اهربوا ذه المسروقات، أي    ثمون أن تقضوا العيد خارج المدينة بالبرية،        م أنكم تريد  تستعير وقولوا له  

 فضة وحرير وهربوا،  و  ين، وأم استعاروا ذهب   ديأمر بالسرقة؟ هذا كذب وسخافات ليس لديهم         
وركض خلفهم فرعون لاسترداد أموال المصريين، ليس غير، لا يريدهم يريد منهم أن يرحلوا، ركض                

الفلسطينيين رجالاً ونساءً شيوخاً وأطفالاً، اقتلوا جمالهم         د، ثم في مواضع أخرى قتلوا     ستريهم حتى   فخل
وغنمهم وحميرهم، أي إله يأمر بقتل الحمير والبغال؟ ثم أي إله يأمر بقتل الأطفال؟ هذا حقد عنصري لا                  

مثل هذا ما ورد    فين لم نجد    رشبيه له، حتى لم نجد لو نرجع إلى كتاب هرتزل وكتب بعض النازيين المتط             
 .لأنه كذب، لا يصح، اليهودي الحر يرفض هذا الكلام

 

عرضت ودامت سنوات لشبان يهود انتقدوا كل هذا الكلام، وصاروا يتهكمون             ندنلثيلية في   تم
عندما   فضل البشر من أين جئنا؟ ثم     أأن اليهودي هو أفضل البشر، كموا قالوا أي كلام هذا؟ نحن             

طردوهم، مصيبة اليهود يخطئ من يعتقد أن العنصرية الصهيونية           ..  عرضوهالي  سرائيلإ  ذهبوا إلى 
هذا )  عوديا يوسف (هي من التوراة، الجلف     ..  الموجودة هي نعرة أخذوها من هتلر أو من موسوليني لا         

عد بو  الصواريخ من أيام قليلة،   بالتابع لهم الحاخام ضخم كالفيل، طلب أن جميع العرب يجب أن يقتلوا              
 لا يوجد إرهابيون، أنا لا      ،أنا أقصد الإرهابيين  ..  لا:  فضحتنا وكذا، قال  :   ثاروا عليه وقالوا له    ذلك لما 

أرضهم، ليس هناك إرهابي إطلاقاً، وإذا        لسطينيون يكافحون لاسترداد  ف هناك   ،لسطينفأرى إرهابياً في    
 متطرفين، هم يخلقون    نة عربية يظل الانحياز الأعمى من أي دولة غربية لليهود واالله ستجد في كل مد             

 .يخلقون التطرف في البلاد العربية سرائيللإالتطرف، الذين انحازوا 
 : سؤال من الأخ عبد االله الشريف يقول: ريف الحفلع

 



 تراثنا العربي والإسلامي حداثة حقيقية وفي حداثتنا العربية الراهنة نزوع لقطيعة تامة مع              في
اعرنا الكبير أحمد السقاف باعتباره أحد رواد ضة         ن يقف ش  يالموروث العربي والإسلامي، أ   

الثقافة العربية من هذه القضية الشائكة؟ والأستاذ عبد الحميد الدرهلي أيضاً له سؤال مضمونه               
 .مشابه لهذا السؤال

ليس هناك تصادم بين الحداثة التي نعيشها وبين الإسلام،          ..  لا:  لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا
 عصر من العصور، والعروبة بدون إسلام هي عروبة جاهلية، والمسيحي العربي هو             الح لكل صالإسلام  

االله –مارون عبود     لمسيحيين يتثقفون ثقافة إسلامية،   امن يعتز بالإسلام، وبثقافة المسلمين، كثير من         
داً، اه محم أبو محمد ابنه سم   ..   كان يحفظ القرآن من الغلاف إلى الغلاف       ،بنانل أستاذ النقد في     -يرحمه

 يتثقفون ثقافة إسلامية عربية، فلا جدال نحن        ،بنانلفي    ثير من الأدباء الشباب المسيحي    كوكذلك الحال   
لإسلام هم أعداء   ابدون الدين الإسلامي معنى ذلك رضينا أن نقف مع أعداء الإسلام، وأعداء                

لام والعروبة لا   الإس   آنٍ واحد، العروبة لا تنفصل عن الإسلام، كلاهما عملة واحدة            فيالحروب،  
 .ينفكان أبداً
 : الأستاذ حسين عاتق الغريبي يقول: ريف الحفلع

 

ل نجحت القصيدة الحديثة في التعبير عن التجربة الإنسانية بوضوح؟ وما هي ملامح               ه
 الإبداع التي تراها في القصيدة سواء عمودية أو حديثة؟ 

 

 التي ز ويطرب لها السامع هي        دةيأنا أؤمن بالشعر، القص   :  لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا
القصيدة الناجحة، سواء كانت حديثة أو كانت شعراً حراً أو شعراً حديثاً أو عمودياً المهم أن يكون                  

لعمودي، قصيدة عمودية وهي جوفاء     اشعراً، أنا لا ترضيني قصيدة عمودية رغم أني أكتب الشعر            
للغة وفيها المعنى وفيها الهدف، وكذلك الحال  اامعانيها سخيفة، ركيكة، يجب أن يكون فيه) فاضية(

 . بالنسبة للقصيدة الحديثة
 : الأخ سعيد الهادي يقول: ريف الحفلع

 

ل يتنامى إبداع الشاعر مع تقدمه في العمر ويتألق في ختام حياته؟ أم يتوقف إبداعه في                 ه
 قمة ما ثم يتحول بعد ذلك إلى نظم فقط؟ 

..  لا أعتقد الشاعر المتمكن يظل على ما هو عليه ولا يترل            اللهوا:  لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا
 :سواء كان شاباً أو كبيراً في السن، درسنا لشعراء كبار في السن الشاعر الذي وقف يقول

 



ــ ــرجمانق ــي إلى ت ــوجت سمع د أح
. 

ــتهاإ  ــثمانين وبلغـــ ن الـــ
. 

 

ين والتسعين، مات   ناوز الثمانين وهو يقول الشعر الممتاز، وكثير من الشعراء تجاوزوا الثما            تج
 . كان يقول الشعر إلى أن مات، ويقول الشعر الممتاز-االله يرحمه-الجواهري 
 : الأخ محمد باوزير يقول: ريف الحفلع

 

إطلاع واسع ودراية بإرثنا    انت لكم إطلالة متألقة مع تراثنا الأدبي تنم عن ذوق رفيع و           ك
إشراقة جديدة تقدمون منها وجبة أدبية        الكويتية، هل من  )  العربي(العربي، وذلك من خلال مجلة      

 بعد توقف وانقطاع دام أكثر من عامين؟) العربي(لقارئ 
 

لم ينقطع إنتاجي إلى أن ركبت الطائرة وأخذت الديوان من المطبعة           :  لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا
 العام  ،لسقاف ما انقطعت  االتي قرأا موجودة في الديوان من شعر أحمد           دةجته معي، قصيدة    وأحضر

العباسي، ما    عراء العصر ش  ن فحول م  اعراً عباسياً شعن عشرين   )  أغلى القطوف (الماضي كان لدي    
 . انقطعت، كل سنة كتاب لم أنقطع قط

أحاديث في العروبة   :  لي مقالان متتابعان  )  العربي(إذا تطلعون على    )  العربي(لعام الماضي أنا في     ا
 .والقومية موجودة فيها

من الأخ عجلان بن أحمد الشهري عن الوحدة العربية، وأعتقد أنكم               سؤال:  ريف الحفل ع
 : تكلمتم فيها مشكورين، سؤال من الأخ أمين جلبي يقول

 

ى منطقة  وسطع نورهم عل    لكويتاا السر في بروز كوكبة من المفكرين التربويين في           م
 غيرهم؟والدول العربية والإسلامية أمثال الدكتور طارق سويدان والتويني والحمادي 

بشرق   لهنداتعرف كان لها اقتران قوي جداً بالخارج، ب         لكويتا:  لأستاذ أحمد محمد السقاف   ا
اً بدأ   في أيام الفقر قبل النفط، وظهر فيها شعراء مشهورون مثل عبد اللطيف، ثم التعليم أيض                ،فريقياأ

 .ليس شيئاً مستغرباً إذاً وجود تربويين. مبكراً عندنا التعليم النظامي
 

  ))لمة الختامك(( 
الحقيقة هناك أيضاً أسئلة كثيرة ولكن حتى لا نثقل على ضيفنا، اختصرنا بعضها             :  ريف الحفل ع

 .وهناك أيضاً أسئلة مضموا واحد
 



لتقدير والعرفان لفارس اثنينية هذه الليلة شاعرنا       تاماً لا يسعنا إلا أن نشكر ونتقدم بالشكر وا        خ
 .وماسي المعروف الأستاذ أحمد محمد السقاف ونشكره على تجشمه متاعب السفرلالكبير والدب

 

نذكر حضراتكم بأن   و.  لآن وكالمعتاد يقدم صاحب الاثنينية لوحته التذكارية لضيف اثنينيتنا         ا
 .الشقيقة لمملكة المغربيةاباس الجراري عميد الأدب العربي بالقادمة هو معالي الأستاذ ع ضيف الاثنينية

 

الأستاذ السقاف ذه المناسبة، ونسأل االله        لوحة الاثنينية تقدم لفارس الاثنينية      ،وحة تذكارية لذه  ه
 . سبحانه وتعالى لكم العمر المديد إن شاء االله المكلل بالصحة والعافية

لوحة تذكارية للفنان خالد خضر ذه المناسبة، شكراً         ما يقدم سعادة الشيخ عبد المقصود        ك
الكبير وشكراً لحضورنا الكرام، ونتمنى إن شاء االله أن نلتقي في اثنين الأسبوع القادم،                 لسعادة ضيفنا 

 .حتى ذلكم الحين نستودعكم االله، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

• • • 
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 حفل التكريم
 ))كلمة  الافتتاح (( 

 :الأمسية قائلاً حمد حنتوشأعريف الحفل الأستاذ فتتح ا
 .السلام على النبي الأُمي سيدنا محمد ولرحمن الرحيم، والصلاة ا سم االلهب
ها هو اللقاء يتجدد في اثنينية لا زالت        ..  ضيوفنا الكرام ..  صحاب المعالي والفضيلة والسعادة   أ

 من االله سبحانه وتعالى، ثم من زخم أدب          مستمدة فعالياا بتوفيق  ..  بأريج حضوركم تنضح بالعطاء   
 .وثقافة ضيوفها الكرام

ف هذه الأمسية أيها الأخوة رجل أتى من بلاد بعيدة عنا بحساب المسافات، ولكنها قريبة منا                ضي
ديناً ولغة ومحبة، بلاد تزخر بالأدب العربي الأصيل، فارسنا معالي الأستاذ الدكتور عباس الجراري من                

ه هذا اللقاء، خير ما     ب بدأن يفاً عزيزاً وخير ما   ض الشقيقة، فباسمكم جميعاً نرحب به      يةلمملكة المغرب ا
 .يستهلُ به كل شيء، القرآن الكريم تلاوة عطرة يتلوها علينا القارئ الشيخ أحمد محسن العبيدي

خواني الحضور لكي تحصل الفائدة إن شاء االله، نرجو قفل الهواتف الجوالة،              أ :ريف الحفل ع
 .يكم الآن السيرة الذاتية لمعالي الأستاذ الدكتور عباس الجراريإل
 

  ))لسيرة الذاتيةا(( 
 .هـ١٣٥٥في الثالث من شهر ذي الحجة من عام  لرباطاولد بمدينة  -
 .م١٩٦١في عام  لقاهرةاحصل على ليسانس في الآداب بامتياز من كلية الآداب بجامعة  -
 .م١٩٦٥ نفس الكلية في عام حاصل على الماجستير في الآداب من -
 .م١٩٦٩ولة في الآداب من نفس الكلية في عام دحصل على دكتوراه ال -
 

 لوظائف التي تقلدها معالي الأستاذ الدكتور عباس الجراريا
  م، قدم استقالته من١٩٦٦لخارجية وفي أكتوبر من عام ا وزارة الشؤونب تقلّب في عدة وظائف -

 ).اسف(الجامعة بكلية الآداب بـ الخارجية والتحق بالعمل ب



ب أستاذ التعليم العالي كرسي الأدب المغربي، ورئيس وحدة أدب الغرب الإسلامي            صيشغل حالياً من    -
 .وقد تفرغ للإشراف على البحوث الجامعية. للدراسات العليا

 .لأميراتأسند إليه جلالة الملك تدريس مادة الفكر الإسلامي لسمو ولي العهد وبعض الأمراء وا -
بمناسبة )  للاّسكينة(لملك الحسن الثاني خطيباً بمسجد      اهـ عينه جلالة    ١٤٠٩في رمضان من عام       -

 .تدشينه
للدراسة، وأستاذاً زائراً     اريسبللدراسة والعمل، و    لقاهرةاطاته  مح سافر إلى كثير من دول العالم ومن        -

 .في بعض الجامعات العربية والأجنبية
 

 : من الجمعيات واامع ومن أهمهاضويته في كثير ع
  .م أميناً للاتحاد١٩٧٠في عام  لمغرباؤتمر الثالث لاتحاد كتاب لمأُنتخِب في ا -
لحضارة ا دعي من الديوان الملكي الأردني لعضوية اللجنة التأسيسية للمجمع الملكي لبحوث               -

 .م١٩٨١لبيت، وذلك في عام ا لآ الإسلامية مؤسسة
لجنة التعريف بالثقافة المغربية في الداخل      لواختير رئيساً     لمغربافي اللجنة الوطنية للثقافة ب    عين عضواً     -

 .والخارج
لتنفيذي للمجمع العربي للموسيقى ورئيساً للجنة      ا م أُنتخِب عضواً دائماً في الس     ١٩٧٧في عام     -

 .غدادبالدراسات التاريخية فيه، ومقره 
 .شرنتباً عاماً للجمعية المغربية للتأليف والترجمة والم كا١٩٨٠أُنتخِب في عام  -
 .لمملكة المغربيةام عضواً بأكاديمية ١٩٨٣عينه جلالة الملك الحسن الثاني في إبريل عام  -
 .عين عضواً بلجان فحص البحوث المقدمة لترقية الأساتذة في عدة جامعات عربية -
 .والأقاليم ااورة لاسللمجلس العلمي للرباط وعينه جلالة الملك الحسن الثاني رئيساً  -
 ).فرانإ( وعضو الس الإداري لجامعة الأخوين بـ ،لقاهرةاو مشقدللغة العربية با ضو في مجامع ع-
 .له أكثر من ستين كتاباً في مختلف فروع الثقافة والأدب -
 

  ))بد المقصود خوجهعلمة صاحب الاثنينية سعادة الشيخ ك(( 
م بالقلم، علم الإنسان ما لم يعلم، والصلاة والسلام         ل الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي ع      سم االله ب

 .على خير من تعلم وأعلم باالله عز وجلّ، وعلى آلِ بيته الكرام الطاهرين وأصحابه الغر الميامين
 :لأساتذة الأفاضلا
 ..لسلام عليكم ورحمة االله وبركاتها



نا الكريم الأستاذ الدكتور    فحيب، وباسمكم جميعاً أحيي معالي ضي     سعدني أن أرحب بكم أجمل تر     ي
تكبد مشاق السفر من    ب واغله الجمة ش عباس بن عبد االله بن العباس الجراري، الذي تفضل علينا رغم           

الشقيق، ليسعدنا ذا اللقاء الذي طالما استشرفته نفوسنا المتعطشة إلى لقاء الأحبة من كل أقطار                 لمغربا
ل به من كرم نفس جبِلَ عليه، والشيء من معدنه لا            ضالعربي، فله الشكر أجزله على ما تف        لمغربا

لتأريخ علماً وفضلاً ونبلاً ونبوغاً، ولها من شرف السيادة والقيادة          ا عماقأ في أسرته تضرب ف يستغرب،
 ذا الشرف الباذخ، إلا     والريادة ما يجعلها منتهى الفخر ومبتغى الظفر، ومع أن ضيفنا الكريم ظلَّ حفِياً            

اهبه المتعددة بالدراسة الجادة الدءوبة، فخرج إلى الدنيا نسيج وحده، فقد كانت طفولته              وأنه صقل م  
لمربي الفاضل عبد اللَّه الجراري، وشبابه لاً وعلاً من أعرق الجامعات           ا إصغاءً في حضرة والده الشهيد    

 ثم زبدة عطائه كرجل     ،الي الدبلوماسية والتعليم الجامعي   العربية والغربية، وفتوة عطائه ورجولته في مج      
 .دولة، ومستشار لجلالة الملك محمد السادس

 

الشقيق وكثير    لمغربا متدادا لىع لنفوسا لىإ ن ضيفنا الكبير استطاع أن يبسط شخصيته المحببة       إ
ن م  لُجة كثير  في خلالهااص من   غ من الدول العربية والإسلامية والغربية، كما أن مؤلفاته العديدة التي         

انية فكتب بتمكن الواثق من أدواته في مختلف ضروب الثقافة والأدب والفكر، وجمع بين               سالعلوم الإن 
كرس الكثير من جهده لخدمة الهوية الثقافية المغربية، وساهم في تأسيس كرسي             و المعاصرة،و الأصالة

لتي كتبها  ا راساتدشاء الجامعة نفسها، بالإضافة إلى ال     الأدب المغربي بالجامعة المغربية، كما ساهم في إن       
ؤلفات لم والمتتبع..  لمعاصرا ارسون ونقّاد وباحثون كُثْر، كل ذلك جعل منه علماً مميزاً في أدبنا            د عنه

على نصفها تقريباً، بينما تناول     )  الأدب المغربي (حاز  :  ضيفنا الكبير يجد أا تنقسم إلى فئات أربع رئيسة        
 الفكر الإسلامي، ثم الثقافة بصفة عامة، كما أن له          ثمالتراث،  :  ف الآخر مواضيع أساسية هي    في النص 

مؤلفات في أدب الرسائل والشعر، ولعلَّ الكثيرين لا يعلمون أن ضيفنا له إبداعات شعرية بدأها في                  
 كما أسلفت،   بواكير حياته، غير أنه كما يبدو سرعان ما حاد عنها ليولي معظم اهتمامه للأدب المغربي               

انفك مؤثراً على ميوله في الدراسات التي أثرى ا المكتبة العربية حول الشعر              ا  غير أن ولعه بالشعر م    
  .المغربي

 

اموسه الخاص  ق لمعالي ضيفنا الكريم ديباجة أدبية قوية ناصعة العبارة، في سلاسة تشير إلى ثراء             و
الجامعي،   ا متسلحاً بمراس طويل في حقل التدريس      ائكة، والخوض فيه  ش ن ارتياد مواضيع  م الذي مكَّنه 

بالإضافة إلى المادة الغزيرة التي ترفد عطاءه باستمرار خاصة في إطار الدراسات التي أشرت إليها آنفاً،                 
لى شقيقه المشرقي، ولعلَّ هذا التوجه الذي ظل        إ هتمامه بوصول الصوت المغربي   ا كما أن كتاباته تعكس   

 موائم للأذن العربية المشرقية، فاستطاع      س لعطائه وإبداعاته جعل عبارته ذات جر      اجساً بالنسبة ه يمثل



أن يستقطب اهتمام كل من قرأ له، وأدرك أن هذا العالِم الفذ ما هو إلا موسوعة تمشي على قدمين،                    
يز في التحليل والنقد، ل من علوم العربية وآداا،          مم وذروة في سنام الأدب والفكر، له أسلوب       

وجذوره، ثم عرج على آداب الفرنسية ورشف رحيقها،           الدراسات الإسلامية وأصولها، والتراث   و
 .وتمثل كل ذلك الزخم بعقلية منفتحة، ثم أفرز عطاءً نقياً شكَّل مساهمة فاعلة في مكتبتنا العربية

 

 عن  لأحوال من الإحاطة ولو بترر يسير     ا إنني إذ أرحب بضيف هذه الأمسية لن أتمكن بحالٍ من         و
ني سأحاول فتح نوافذ محدودة نطل من خلالها على جوانب ذات           كمسيرته الظافرة وفكره ومنهجه، ول    

فالصوت الذي اختاره   !  نعم صوته ..  خصوصية لصيقة بشخصية ضيفنا الكريم، وأولها يتعلق بصوته        
) حرير والتنوير الت(جلالة المغفور له الملك الحسن الثاني بإذن االله ليسجل له ثلاثة أجزاء من تفسير                 

أفردت له  و الثالث عشر، والرابع عشر، والخامس عشر،     :  اشور وهي الأجزاء   ع للشيخ محمد الطاهر بن   
الإذاعة المغربية قاعة تسجيل خاصة لتلبية هذا التكليف الملكي، يدلنا هذا على وجود نوع من                   

  .لإحساس المتفرد في الإلقاء لدى ضيفنا الكريما
 

طبقات صوته، وله قوة مغناطيسية     بلحن القول، وله قدرة فائقة في التحكم        لا شك أنه مبرأٌ من      و
جاذبة نحو متابعته دون ملل، أتصور تمكُّن معاليه من هذه الملكات الإبداعية في مجال القراءة الجهرية وإلا                 

ع تسم بخصوصية شديدة، وما أجمل أن يسم       ي لعمل الذي ا  للقيام ذا  -رحمه االله -لما اختاره جلالته    
       ر، أو وقت     الإنسان الصوت الذي يحبه في غسق الدحلخلو إلى النفس، ولندرك    ا جى، أو هدأة الس

عظمة هذه الموهبة نتصور الكفاءات التي كان بإمكان جلالة المغفور له أن يكلفها ذا الأمر الخاص،                 
عرِف بثقافته الواسعة   أو مختلف الدول العربية والإسلامية، وهو الذي          لمملكة المغربية اسواء من داخل    

 . العربية وآدااةوافتتانه باللغ
 

قد دأب  ف اوية من شخصية ضيفنا الكريم هي زاوية الوفاء،       ز لىع نهام طلن لنافذة الثانية التي  ا
والده العلامة الكبير على إقامة منتدى أسبوعياً يعقده بدارته عصر كل يوم جمعة، يجمع فيها نخبة من                   

ؤلاء جميعاً، واستمرت تلك    ه يهاف ضله يجمع ف عض أصدقائه وتلامذته وزواره وعارفي    العلماء والأدباء وب  
م ولمدة نصف قرن تقريباً، وقد أسهم ذلك المنتدى إسهاماً وافراً في            ١٩٣٠الندوة دون انقطاع منذ عام      

اساً يضيء  الشقيق، وقد حافظ ضيفنا الكريم على ذلك المنتدى العريق ليظل نبر            لمغرباالتاريخ الأدبي ب  
 دوةن تنظيمب يفنا الكبير ض ة القلم والفكر في فينئها، بالإضافة إلى قيام       لالطريق وواحة ظليلة يلتقي حم    

كل مرة حول             )ندوة عبد االله الجراري   (طلق عليها   ي داروهي ندوة يعقدها لوالده في ذكرى وفاته، ت ،
عمال تلك الندوة في حلقات،     أ  يصدِر ثم التاريخية والثقافية، و موضوع يتصل بأحد اهتماماته الأدبية    



يزيد على ذلك القيام بطباعة بعض مؤلفات والده المخطوطة ضمن سلسلة منشورات النادي                 و
الجراري، هذه الإضمامة من أعمال الوفاء قلَّ ما نراها في زمن الجحود والعقوق، ونسأل االله سبحانه                 

ري، تمتيناً  راح المؤاخاة بين الاثنينية والنادي الج     وتعالى أن يجعلها في ميزان حسناته، سعيداً باقترا        
 المحبة والصداقة والمودة والإخاء التي تربط بين الأدب المغربي وأصوله وجذوره التي تعود إلى                لأواصر

 .جزيرة العرب
 

الموشحات ونافذة ثالثة تقودنا إلى عالم جماليات الروح، حيث نجد ضيفنا الكبير محباً للموسيقى               و
كناقد ودارس متفهم بعمق لأصول ذلك الفن          ية، ليس من ناحية التذوق الفني فحسب بل        الأندلس

الرفيع، وله إسهامات كثيرة في هذا الباب تؤكد علو كعبه وإحاطته بتفاصيل ودقائق هذا الفن الجميل،                
 فطرا  مع تشريحه الفني للنصوص الشعرية الراقية ذات الإيقاعات التي تتفاعل مع النفس الإنسانية في              

 النص الشعري بما ينبئ عن تمكنه من أدواته وامتلاكه للحس الفني             لىالطبيعية، وإسقاط الموسيقى ع   
  .المرهف الذي يؤهله للإبداع في هذا اال

 

إذا استرسلت في فتح النوافذ نحو عوالم أستاذنا الكريم فلا أستغرب رؤيته وهو ينهض بأداء                 و
واخر أ في)  للاّسكينة( طيباً بمسجد خ ، فقد عينه جلالة الملك الحسن الثاني      خطبتي الجمعة ثم إمامة المصلين    

هـ، وقد اتسمت خطبه بالتجديد واللون الأدبي المتطور الذي خرج ا عن نمطية             ١٤٠٩رمضان عام   
التناول السابقة، كما نحا إلى التجديد في مضامين خطبتي الجمعة وضمنها العديد من الموضوعات الحية                

يات الدينية والواقع المعاش، مما أكسبها زخماً جديداً وساهم         طقضايا المعاصرة فجمع من خلالها بين المع      وال
 .في إثراء وإحياء رسالة المسجد كمنبر تنويري له تأثير فاعل في الحياة الاجتماعية اليومية

 

التعرف عن كثب   قد أثبتت الأيام أن ضيفنا الكبير أمة في رجل، وإذا لم تسعد الظروف بعضنا ب              ل
اضية، فما أجمل أن نتمسك بوشائج العلاقة الحميمة التي نمت وازدهرت           لمعلى معاليه خلال السنوات ا    

بلقائه الذي زانه بأدبه ولطفه وكريم خصاله، متطلعاً إلى لقاء يجمعنا كل موسم من مواسم الاثنينية                  
كريم بتيقة، وهذا عهد بدأناه الآن، والله الحمد        القادمة بمشيئة االله بأحد رواد النهضة الأدبية المغربية الشق        

عميد الأدب العربي في ذلك البلد الحبيب، الذي يشكِّل ثغراً يرابط به ااهدون في سبيل لغة القرآن                  
الكريم، فلهم منا كل الإعزاز والتقدير والتكريم، متمنياً لكم أمسية ندية متشحة بألوان الطيف التي                 

 .يتمتع ا ضيفنا الكبير
 

حتفاء بالأخ الأديب المعروف الأستاذ عابد خزندار، الذي        ن نلتقي الاثنينية القادمة للا    أ يسعدناو
عرفناه قلماً مترعاً بالعطاء، وفكراً مستنيراً، وثقافة واسعة، وكما أردد دائماً فإن الاثنينية منكم وبكم                



ن يتعامل مع الكلمة، واسمحوا لي أن       وإليكم، وليس لها رقاع دعوة، فأهلاً وسهلاً ومرحباً بكم وبكل م          
 ضلاًف كونت نأ لماتعةا لذين يثرون أمسياتنا بالمشاركة بكلمام    ا لأساتذة الأفاضل ا لمتي مذكراً  ك أختتم

لاثنينية يأتون  ا عض رواد ب نلأ لتي تتعلق بضيف الأمسية، ومختصرة قدر الإمكان،      ا ميم المواضيع ص في
جره من طول   ض بدى بعضهم أ  وقت متأخر من الليل، وقد     في دةكة المكرمة فيصعب عليهم العو    م من

الأمسية، واضطر بعضهم لمغادرة الحفل قبل أن ينتهي، ولا شك أنكم تقدرون هذا كما أقدره، لأني لا                 
 .أملك في هذا المنتدى غير المقعد الذي أقتعده بينكم

 

 أخيراً أدعوو وقت مبكر أيضاً،ما آمل منكم التكرم بالحضور المبكر حتى نبدأ ونختم أمسيتنا في ك

كريمها من داخل أو خارج المملكة، خاصة من الدول العربية          ت طيدة بشخصية يرى  و ةقه علا ل ل من ك
والإسلامية أن يتفضل مشكوراً بتزويد سكرتارية الاثنينية بنسخة من السيرة الذاتية للمحتفى به،                

دراسة ملف المكرمين قبل وقت كاف، ومن ثم         لسبيل ل ا وعنوانه بما فيه الهاتف والفاكس، مما يهيئ       
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته. شرف بالاتصال م وعمل الترتيبات اللازمةتال
 
 

  ))ابد خز�دارعلمة سعادة الأستاذ ك(( 
اللَّهم أعِن ويسر، أهدى إليّ الصديق      .  لسلام عليكم ورحمة االله وبركاته، بسم االله الرحمن الرحيم        ا
نا الدكتور عباس الجراري، وأرسل إليَّ ستين كتاباً في الأدب          فلمقصود خوجه بأن أتحدث عن ضي     عبد ا 

العربي والمغربي والتراث الشعبي، وشعر المقاومة، والثقافة والفكر الإسلامي، وهي كتب تحتاج إلى حياة              
التي جمع و قلدهات التيكاملة لقراءا ناهيك عن دراستها، كما أرسل لي نبذة عن حياة الرجل والمناصب              

لى ع مل في الحصول  أ  منها في وقت واحد، الأمر الذي يقف أمامه المرء حائراً ومتسائلاً دون             دالعدي
جواب شافٍ، وهو كيف استطاع الرجل أن يجد الوقت الكافي لتأليف كل هذه الكتب، والقيام بأعباء                

 واحد، وهو أن الرجل كرس كل     كل هذه المناصب؟ وبالطبع لا يمكن أن يكون هنالك سوى جواب             
نصرف كل الانصراف عن توافه الحياة ومسراا        ا أنه إنسان و خدمة الوطن، و وقته وجهده للتأليف  

لى أكتافهم  ع ضت لذينا العابرة وبرقها الخُلّب، مما يدل على أنه واحد من بقية الرجال الموسوعيين            
 الدين السيوطي   لنهم الآن رجال كالجاحظ وجلا    حضارة العرب والإسلام، والذين يتبادر إلى الذهن م       

  .في العصر القديم، والعقاد في العصر الحديث
 

اصة وأنه لا   خ لأنه من المستحيل علي أن أتصفح كل هذه الكتب أو حتى أُلِم ا بعض الإلمام،               و
 واحداً لدي   لمواضيع التي تطرق إليها، فقد رأيت أن أختار كتاباً        ا عضب نع لميةع لفيةخ تتوفر لدي أي  



بحثه وأقدمه إليكم، لا لأقدم لكم فكرة عن عِلْم الرجل واطلاعه، ولكن عن               مشيء من العلم عن     
صفحات دراسية في القديم    (لعلم، وهذا الكتاب عن الأدب والنقد وعنوانه         ا ذاه جانب من جوانب  

 .ول جانباً واحداً منه، وبالطبع لم أستطع أيضاً أن أتناول كل مباحث هذا الكتاب، بل سأتنا)والحديث
 

 الذي يهمني هو قضية الشك في الشعر الجاهلي، وهي قضية أثارها لأول مرة                  بالجانو
ألَّف عنها كتابه المشهور    و المستشرقون وعلى رأسهم مرجليوث، ثم تصدى لها طه حسين في أدبه العربي           

 الجراري من تفنيد لها، أريد أن     تبه عنها الدكتور    ك ماو وقبل أن يتصدى لهذه القضية    .  في الشعر الجاهلي  
لماذا لم تثر هذه القضية إلا في زمننا         :  أعرض لسؤالٍ ظل يثور في نفسي ويؤرقها سنين عدداً وهو           

 صدر  في لماء العرب ونقادها  ع لىإ يهاف لشكا تطرقي لماذا لم و لمستشرقين؟ا الحديث، وبالذات على يد   
سلام الجمحي الذي      وأم قريبو عهد ا وخاصة ابن      الإسلام وخاصة في القرن الهجري الثاني؟ لا سيما       

خاصة و ليهاإ رقىي ستطيع أن ي ، واستطاع أن يقسمه إلى طبقات لا       )طبقات الشعراء (ألَّف كتاباً في    
وهل أُثِر عن هؤلاء أو بقي شيء من         .  وخاصة حماد الراوية  )  الشعراء رواة منتحلون  (الطبقة الأولى   

لي؟ وإذا تركنا ابن سلام وأتينا إلى       ه الطبقات الدنيا من الشعر الجا     شعرهم يضاهي على الأقل ضعفاء    
علماء كالجاحظ وابن قتيبة وغيرهم ممن كان لهم باع واسع في علوم اللغة وبصر عميق بالشعر فهل                   
يمكننا القول أو نجرؤ على التساؤل بأن علم هؤلاء قصر م عن إدراك أن الشعر الجاهلي منحول،                   

 -أي أدلة المستشرقين  -دلتهم  أ  العربي؟ خاصة وأن   لمدق المستشرقين ونغفل قول العا    وهل يسعنا أن نص   
إذا دققنا فيها نجد أا واهية لا تستقيم أمام المنطق أو الحقيقة، خاصة وأن ما قيل أن أقواها وهو أن                      

  .العرب أُميون لم يعرفوا الكتابة دليل واحد يفنده التاريخ والوقائع
 لكتابة، وأما التي تثبت أن العرب كانوا يعرفون ي يقدم لنا العديد من البراهينالدكتور الجرارو

شعارهم وأن التدوين لم يقتصر على المعلقات، وهو في هذا الصدد يقتبس هذا القول              أ نم لعديدا ونواد
 من الدكتور نجيب البهبيتي الذي يرى أن الشعر العربي قد نقِل أغلبه من أصول مكتوبة، وحضارة                 

قترنت أبداً بالكتابة ولم تفارقها لحظة واحدة، فضلاً عن وجود شواهد           االعرب والجنس السامي عامة قد      
 .خاصة في التاريخ العربي على هذا، وفي صميم الشعر نفسه ما يدل عليه

يذكر الدكتور البهبيتي عدة شواهد على وجود الكتابة في الشعر العربي، من ذلك ما يقوله                 و
 :المرقش الأكبر

ش في ظهر الأديم قلــمرقَّ
. 

لدار قفر والرسوم كمــاا 
. 

 

 :يقول سلامة بن جندلو
مطرقفلصليب  اهده بين    علا  خ

. 

لل مثل الكتاب المنمقطن   لم 
. 



 

 :يقول الحارث ابن حلِّزة اليشكُريو
ياا كمهارق الفـــرسآ

. 

ن الديار عفون بالحبـسلم 
. 

 

  .المهارق هي الصحفو
  :يقول الأخنس بن شهاب التغلبيو

اتبكقِ   الر فيلعنوان  اما رقش    ك
. 

ازلٌنوفٍ م  عن   ببن حطَّان     لا 
. 

 

قد اكتفى الدكتور البهبيتي أو ربما الدكتور الجراري ذه الأمثلة مع أن هناك أمثلة كثيرة جاء                 و
يها من دلالة على أن الكتابة كانت جزءاً لا يتجزأ          فيها ذكر الكتابة والرسم، أراها جديرة بالذكر لِما ف        

  :ن هذه الأشعارمو. من حياة العرب قبل الإسلام
يس ا من أهلهــا إرمل

. 

ار لها لأسماء بالغمرين ماثلةد 
. 

 

  :الذي يقولإرم تعني أحداً، والبيت لزهير، وو
لِقاً كما ضمن الوحِي سلامهاخ

. 

مدافع الريان عري رسمهاف 
. 

 

 والوحي،  ،الحجارة:  الأماكن التي يندفع منها الماء، والسلام     :  هذا البيت يحتاج إلى شرح، المدافع     و
  :بة، وهو يقول أيضاًجمع وحي وهو الكتا

أا زبر تجد متوا أقلامهاك
. 

جلى السيول عن الطرولو 
. 

 

 جمع زبور وهو الكتاب، والسيول تفعل فعل القلم حين يجدد الكتابة ويعيدها إلى سابق                :الزبرو
  : يؤكده البيت الذي يليه مباشرة في المعلقةوهذا المعنى. عهدها

شامهاووق    ففَفَاً تعرض       كِ
. 

سف تؤورهاأاشمة   و  عجرو   أ 
. 

 

 هو الترديد والتجديد، الحقيقة أنا أحاول أن أختصر بقدر الإمكان، ولو رجعنا إلى                :الرجعو
دراسة الصور الشعرية الأولى في الشعر الجاهلي وهي دراسة مهمة لأن الصور الشعرية هي خير ما                  

قتها بالأرض، إذا رجعنا إلى هذه الصورة في تخلقها النهائي          لايمكن أن توصف ا حياة أمة ومعايشها وع       
ترادفات تنتمي إلى   نجد أا تتمثل في الوشم والوسم والرسم والكتابة والوحي، وهذه الكلمات كلها م            

احد، وهي كلها معادل موضوعي للأطلال، والأطلال هي السمة           و )Paradigm(احدة أو   و عائلة
وتشبيه الأطلال بالكتابة لا يمكن أن يعني إلا شيئاً واحداً وهو أن الكتابة                الأساسية لحياة الجاهليين،  

 .نفسها كانت جزءاً لا يتجزأ من حيام



هذا ف لجاهليين الأوائل، ا وهو نوع من الرسم والكتابة، ونجده يتردد في شعر        :  أتي أولاً إلى الوشم   ن
لقرن الثالث قبل الإسلام، وهذا ينقض      ا ءعراش قول وهو من  ي ويد ابن زيد القضاعي،   د على سبيل المثال  

 :ما يقال عامة الأدباء من أن عمر الشعر الجاهلي مائة وخمسون عاماً قبل الإسلام، يقول دويد
بنى لدويــــد بيــــتهلــــيوم يــــا

. 
و كـــان للدهـــر بِلَـــى أبليـــتهلـــ

. 
ــتهأ ــداً كفيـ ــرنى واحـ ــان قـ و كـ

. 
ــ ــتهيـ ــالحٍ حويـ ــب صـ ا رب ـ

. 
ــتهو ــمٍ لويـــ ــمٍ موشـــ معصـــ

. 
 

عر يعني ببيته هنا قبره، فهو البيت الوحيد الذي يمتلكه الإنسان ويسكنه، ثم يأتي طرفة                 االشو
  :ويقول

اهر اليدظباقي الوشم في     كتلوح  
. 

  ولة أطلالٌ ببرقة ثهمد         لخ 

. 

 

هذا وغيره كما يقول أيضاً الدكتور الجراري يدل على أن العرب في جاهليتهم عرفوا الكتابة                ف
ويلٌ فَ:  ون، بل كتبوا ا بعض الأنساب والأخبار، ففي القرآن الكريم         ؤواستخدموها في كثير من الش    

لَّذِين يكْتبونَ الكِتاب بِأَيدِيهِم ثُم يقُولُونَ هذَا مِن عِندِ اللَّهِ لِيشتروا بِهِ ثَمناً قَلِيلاً فَويلٌ لَّهم مما كَتبت                   لِّ
مم ملٌ لَّهيوو دِيهِمونَاأَيكْسِبي . 

فمعناه   ذِي بعثَ فِي الأُميين رسولاً منهم      و الَّ ه:  لجراري أما قوله تعالى   ا  يقول الدكتور  ثم
يكونوا أميين من ناحية الدين أو معناه العرب كما عند غير قليل من علماء اللغة أو غير اليهود بصفة                    

 ـ           عتبار أن الكلمة في الأصل نسبة إلى      ا عامة، على   أمة وأن لفظ الجمع أمم كان ترجمة أو تحويراً ل

سم الذي كان يطلقه اليهود على غيرهم من الأمم والشعوب، وأنا أؤيد الدكتور               وهو الا )  قوييم(
مِن أَهلِ  و:  الجراري في هذا الرأي، فأُميون اسم أطلقه اليهود على العرب، فقد جاء في القرآن الكريم              

منه بِدِيِنارٍ لاَّ يؤدهِ إِلَيك إِلاَّ ما دمت علَيهِ قَآئِماً          منه بِقِنطَارٍ يؤدِهِ إِلَيك ومِنهم من إِن تأْ       الْكِتابِ من إِن تأْ   
              ي مهو لَى اللَّهِ الْكَذِبقُولُونَ عيبِيلٌ وس ينيا فِي الأُمنلَيع سقَالُوا لَي مهبِأَن ذَلِكونَعلَم)    ،آل عمران

ليس علينا في ديننا حرج في أكل أموال الأميين وهم العرب           :  "، وقد جاء في تفسير ابن كثير      )٧٥:  آية
) Gentile(وفي اللغة الإنجليزية نجد أن اليهود يطلقون على الأمم الأخرى كلمة            ".  د أحلها لنا  ق فإن االله 

 وكل هذا يثبت أن العرب عرفوا       - اليهودية يرالأمم الأخرى غ  -وتعني عندهم وفقاً لقاموس وبستر      
 .الأميين لا تعني الجاهلين بالكتابةالكتابة وأن كلمة 



ما لماذا وصل إلينا الشعر العربي في أغلبه مروياً ولم يصل إلينا مكتوباً فذلك لأن العرب كانوا                  أ
أن الأصفهاني صاحب     يثقون في الرواة أكثر من ثقتهم بالوراقين والمصحفين، ويكفي دليلاً على ذلك            

ه على الرواة ولم يعتمد على النصوص المكتوبة، على أن هذا           الأغاني وهو من المتأخرين اعتمد في أخبار      
 .شكراً. مبحث آخر لا يتسع له اال، هنا خاصة وأن الوقت قد انتهى كما أُمرت

 

  ))بد اللَّه بن بيهعلمة سعادة معالي الدكتور ك(( 
 .تسليماً الله رب العالمين، اللَّهم صلِّ وبارك على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلم دلحما
نت أعتذر عن الاثنينية وعذري العجز، لا قيلاً ولا بغضاً لهذه الاثنينية المباركة، لكني قلت                 ك

كرم تالليلة لا عطر بعد عروس، ما دامت هذه الاثنينية تكرم أخي وصديقي الدكتور عباس الجراري، و               
. إلى الاثنينية في هذه الليلة    ن أتجشم وأن أسعى     أ كله تاريخاً وإنساناً وحضارةً لا بد       لمغربافي شخصه   

 هذه الأمسية التي يكرم فيها عالم وأديب ومثقف وجامع بين            في كلمات قليلة سأحاول أن أشترك ا     
 :أول هذه الكلمات شكْر. الأصالة والمعاصرة في مغربنا الحبيب

يــادي لم تمنـن وإن هي جلَّتيأ
. 

  شكر عمراً ما تراخت منيتي        أس 

. 

لا أظهر الشكوى إذا زلتيو
. 

  تى غـير محجوب الغنى عن صديقه      ف 

. 

 

عرفها ولكنه  أ لشيخ عبد المقصود خوجه توالت عليه بعض المآسي في هذه السنة والآلام أنا              ا
على هذه الاثنينية التي أصبحت       جراحه ليسعد الآخرين، فهو لا يظهر الشكوى نشكره       و يلملم آلامه 

قصود من  ملتقى الرواد كرمت رعيلاً أعرف منهم الكثير قد درجوا والباقي ينتظر، طبعاً الشيخ عبد الم              
المعروف عنه أنه غواص يستخرج الدرر، لكن قد كنت أقول في نفسي مرة مع أنه كرمني وكرم غيري                  

شرق، درر المشرق، وليسمح لي أن أقول أننا في         المأنه قد يستخرج الدرر من هذه البحار القريبة من          
قربني من الشباب كنت    عندنا عقدة صغيرة ليست كبيرة من المشرق قبل ثلاثين سنة، وهذا لا ي              لمغربا

لدول الإسلامية، فتكلمت حسب ما أتكلم وكما أتكلم الآن، فأحد المندوبين            ا بمؤتمر لوزراء خارجية  
وخِريج الصحراء، لأنه يرى      نقيطشنما أنا خِريج المعاهد في بلاد       إلا شك أنك خريج الأزهر،      :  قال لي 

رج الأزهر، طبعاً نحن لا نتنكر للأزهر، عقدة        أن اللغة العربية الفصحى هي لغة الأزهر ولا توجد خا          
  .إنه شمس:  يقول-حفظه االله تعالى-قديمة جعلت أبا محمد بن حزم، وهنا نرى أبا تراب الظاهري 
لكن عيبي أن مطلعي الغربو

. 

   جو العلوم منيرة     فينا الشمس    أ 

. 

 

عندما   مشقدنرى أهل المشرق في بعض الأحيان بحسن نية ينمون هذه العقدة، فابن الصلاح في               و
فيا عجباً من     ةبتسيقول مشارق أنوار تبدت ب     )  مشارق الأنوار (يطَّلع على كتاب القاضي عياش       



 الغرب في مشارق نتجاوز هذه العقدة بتكريم معالي         ،المشارق كون المشارق أو أن المشارق في الغرب       
لعلامة البركة عبد االله الجراري، الليلة نرى أن الشيخ عبد المقصود جزاه االله خيراً               ا الدكتور عباس بن  

لغرب إلى المحيط   ا رابلسطخ الجغرافي ممتد من     كما قلت التاري    لمغرباده إلى المحيط الأطلسي وإلى      ي مد
أصحاب مالك المغاربة   :  لقديم نقول ا في كنا  لمغربا هذا هو    ،لسنغالاإلى    لأندلساال  الأطلسي ومن شم  

يوجد أصحاب مالك     صرملمنطقة، طبعاً   ا ن يكون في هذه   م وهي تطلق على الأندلسيين وعلى كل      
 .مصريين وهم ليسوا من طبقة المغاربة

 

لاً نافح وكافح عن التراث ضد       جريمه كما قلت نكرم التاريخ، نكرم الحضارة، نكرم ر         تكب
 أقتصر على بعض الاستشهادات   س المستشرقين الوقت قد لا يتسع لكثير من الاستشهادات، لكني         

الدروس لسريعة التي راقت لي وأحببتها في كتبه التي أهداها إليَّ مشكوراً على هامش الحسنيات، أو                 ا
طية وهي دولة ننتمي إليها جميعاً، بل ننتمي إليها         بالحسنة، هذا الاستشهاد يتعلق بدفاعه عن الدولة المرا       

فقد دافع  .  بالدم فأنا من الملثمين من هؤلاء، الآن ليس علي لثام لكن إذا ذهبت إلى الصحراء قد أتلثم                
لى نصابه، وأن هذه    إ دفاعه أنه يرد الحق   ورد على المستشرقين بقوة وببرهان وحجة وبيان، وقال في           

ستشرقون أن يجعلوا همجية، وحشية، جاهلة، وصفوها بكل الأوصاف وذلك           لما الدولة التي حاول  
 :لحاجة في أنفسهم دافع عنها دفاعاً أعجبني كثيراً وتذكرت قول الخطيب

 يدر قدر فضلها حتى     طلعت بمغرب لمْ تونَ دولتهم ميمونة مصونة تضم ديناً وعفافاً لكرم لم            و
 . بن تاشفينااليوم منهم أبو بكر حليف الدين ويوسف و

 

العربي   لمغرباذا موقف يحمد بجانب كل المواقف التي أحيا فيها التراث الأندلسي، وأظهر أن              ه
بية في   عن الثقافة العر   -حتى لا أبالغ  -له ثقافته الشعرية وثقافته الأدبية التي لا تقلُّ في كثير من الأحيان             

 عباس الجراري هو من المدرسة السلفية، قد        رالمشرق العربي، يجب أن نتذكر شيئاً آخر وهو أن الدكتو         
 ورثها عن والده المرحوم     ،لمغربا نعم مدرسة سلفية في      ؟لمغربايعجب البعض يقول هل هناك سلفية في        

طيباً هنا بالمسجد الحرام في     عبد االله الجراري، وهذا أخذَ عن شيخه أبو شعيب الدوكالي، الذي كان خ            
 جددت ورجعت إلى أصول الدين للكتاب والسنة، ونبذت الخرافات          ةأوائل القرن الماضي، هذه السلفي    

 قد تمتاز قليلاً أو كثيراً عن السلفية في المشرق،          ،لمغربِاوالشعوذات، طبعاً هي سلفية متكيفة مع جو        
 :عاً ويبدو أم بدأوا يذكرون وأنا متذكرلكنها تتفاعل معها من حيث أن المصدر واحد، طب

تى نسيت العهد حتـى أذكـرهم
. 

  بالحمى  هوداًعغداً يذكرني      و 

. 



كن أريد أن أقول    ل عرف الشيخ عبد المقصود،   ي سرعة وكما ب يتيب وأرجع إلى )  ذِكِّير(أنا عادة   و
باختصار أنه ورث هذا العلم وهذا التجديد عن والده وعن أسرته المباركة، لكنه لم يعتمد على الوراثة،                 

 :بل ضم إليه الكسب لقد تجنب قول الشاعر
 

حتسب إلا بآخـر مكتسببم
. 

  ما الحسب الموروث لا در دره        ف 

. 

ن المثمرات افتده الناس بالحطبم
. 

  ذا الغصن لم يثمر وإن كان شعبة         إ 

. 

 

 :ل عمل بقول الشاعرب
دماً على الأحساب نتكِلُقِ

. 

  وماً أوائِلُنا  يسنا وإن كرمت       ل 

. 

نفعل مثلمـا فعلــواو
. 

  بني كما كانت أوائِلنا تبني         ن 

. 

 

 .والسلام عليكم ورحمة االله. اً لكم، وشكراً للشيخ عبد المقصودرشكف
 .لعلاَّمة الشيخ أبو تراب الظاهري لديه بعض الأبيات فليتفضلا :ريف الحفلع

 

  ))بو تراب الظاهريألمة سعادة العلامة الشيخ ك(( 
شيخ المفضال  رحة عودة ال  فيها الأخوة السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، حقاً إا كانت             أ

ن يأتي سعادته برسائل    أ قد وصلتنا البشائر قبل   و الأستاذ عبد المقصود خوجه بعد رحلة الاستشفاء،       
أقرؤها ف ا، حييهأ بياتاًأَ ألل الإحساس، أحببت أن أُنشئ    و أرسلها كانت تنم على رهافة الشعور،      

 :عليكم لئلا آخذ من وقتكم كثيراً
فاءْ ص في ولاهمــوم ضــوا نحـو م

. 

 أ    ش فيتش ا ابـن الأُلى    يفيت  

. 

أمجادهم لم تكن في خفـاءْو
. 

 سليلَ الكــرامِ       ب برئت رئت  

. 

الُ المحبةِ والانتمـــاءْجم
. 

  عدت إلى وطنٍ قد كسـاك        و 

. 

كانوا بشوقٍ إلى ذا اللقـاءْو
. 

  عد الغيــابِ ب آنست صحبــك و 

. 

داءْـكم مهجٍ لك كانت فِ        ف
. 

  أنت لهم نور أعينهـــم        و 

. 

بِرك كان كغيثِ السمـاءْو
. 

  قد طار صيـتك بين الورى        و 

. 

فاتٍ له هي ذات اكتفـاءْص
. 

  ذاك الكريم إذا ما عددنا         ك 

. 

لى نهجِ والده في الوفــاءْع
. 

  هـذا الفتى )  عبد لمقصـود   (و 

. 

كان له الكُفْو ذا الاحتفـاءْو
. 

  كم عملٍ جـــلَّ أحرزه       و 

. 



ربك يحبوك ما قد يشاءْو
. 

  طــاالخ أسبق بكـل )  خوجـةُ(يا  ف 

. 

 
 

 ))بد الفتاح أبو مدين علمة سعادة الأستاذ ك(( 
لحمد الله الذي أحاط بكل شيء علماً، وزيننا بالعقل وزادنا فهماً،            ا سم االله الرحمن الرحيم،   ب

  الصلاة والسلام علىو ،ةالقرآن أمةً واحدب أمتنا من بعد عثش وجعل وجعلنا في البدء شعوباً وقبائل،
  ..ين، وعلى آله وأصحابه ومن اهتدى ديه إلى يوم الدين، أما بعدلمبعوث رحمة للعالما لأُميا لنبيا
 

إنه لما بلغتني الدعوة الكريمة والسيرة الذاتية معها جواهر الكتب الثمينة، من أخي الأستاذ عبد                ف
مغربي، ينطق حبره بريح عطر مشرقي هو العالِم          المقصود خوجه دعوة المشاركة في تكريم قلمٍ فصيحٍ       

: أولهماساسيين،  أ أجتهد للمشاركة لدافعين  و كتور عباس الجراري، وجدتني أتحمس للقاء     الشيخ الد 
 موضوعي، أما ما هو ذاتي محض ما أحسب أنه يجمعني بالشيخ عباس فهو عميد الأدب                :وثانيهماذاتي،  

قاعات و ون أن تجمعنا ولا تجمعه بنا حلقات الدرس       د  من منبعه  اًالعربي الدكتور طه حسين، إذ لنا مع      
 وقد أعد   ،لقاهرةاخذ عن طلبته حين أخذوا عن عميدنا مشعل العلم في جامعة             أ المحاضرات، فالشيخ 

، تحت إشراف   ١٩٦٩لسنة  )  قصيدة الملحون (بحث الدكتوراه عن موضوع الأدب المغربي الشعبي         
لعميد، وما تنشره  ، أما درسي فكان عبر متابعتي لما يصل الجزيرة من كتب ا           لأهوانيا الدكتور عبد العزيز  

 كلماته الشائقة في    ،لمملكة العربية السعودية  لالات والصحف فحبانا االله بحضور كلمته أو زيارته          
 .م١٩٥٥حفل افتتاح أعمال اللجنة الثقافية لجامعة الدول العربية التي كان يرأسها في يناير عام 

 

صاً اليوم أكثر من أي وقت مضى على        الجانب الموضوعي فلأننا نحن أهل الجزيرة أضحينا حِرا         ماأ
التي )  علامات  (لسعوديةامعرفة ما تخطه الأقلام المغربية، لما لمسنا فيها من جِدةٍ وأصالة، ولأن مجلتنا                

 مغربنا العربي،و يرةزين الجب لواصلا لثقافيا لجسرا نشرف على تحريرها، قد آلت على نفسها أن تؤسس       

لدين ا العرب يجمعهم و لإسلام واحدة ا بين مشرقنا إيماناً بأن أمة    و ع دعمها للجسر التقليدي بيننا    م
فحات مجلتنا لوجدنا أثراً من آثار الشيخ الفاضل وأسماء لأساتذة أجِلاّء هم              ص لَّبناق لوو واللسان،

مي يجلسون لحلقات درسه ويأخذون عنه طرقه،        لأصدقاء نادينا اليوم، كانوا في بداية مشوارهم الع        
رشاده سبله، ومما لاحظنا في كتابام النقدية التي يبعثون ا إلينا تباعاً هو الظفر بموردين               ويتحسسون بإ 

فهو الفطنة في نبش تراثنا العربي، والوقوع على        :  هامين في رأينا، الأول قديم والثاني حديث، أما القديم        
فهو :  لسلف، أما الحديث  ضمن الاتصال درس الخلف بأرقى ما خطه ا       ي لمعادن وما به   ا ما فيه من جواهر   

الآليات التي  و ما كان عبر ظروف الاحتكاك المبكر بالإفرنجة وما ظفرت به اليد من مغانم تخص الأدوات              



في زمن غير     ا ارتقى النقد الأدبي في الضفة الشمالية، يدعمه تحكم إخواننا المغاربة في اللغة التي كانت              
 .يسير غازية لتلك الديار وأهلها

: المدرسة المغربية في الفكر والتاريخ والنقد والثقافة إذاً هي حركة ثابتة باتجاهين هما             قد جت   ل
التأصيل والتحديث، وبرز أعلام هم رواد مرجع وموئل الباحث العربي في اختصاصام وإن ذكرنا                

س دي العلوي، عبد االله العروي، محمد عابد الجابري، وعبا          اعلى سبيل المثال لا الحصر، نقول ه       
إلى آخره، ولكن ما هي رؤى أصحاب هذه المدرسة في الأدب وما مظاهر تميزها؟ لو بحثنا                 ..  الجراري

لدكتور عباس الجراري فإننا نجدها مكتوبة في صفحاته التي لا ندعي الإحاطة            ا عن الإجابة لدى مفكرنا   
لورقة، حسبنا أن نأخذ     ذلك ضخامة المنجز وقصر المدة التي أعدت فيها هذه ا           ينا، إذ حال بيننا وب    

 ضيء لنا ذه المناسبة مسارب    ت بعضاً من علامات ونطرح بعضاً آخر ونثير بعض المشكلات، علَّها          

 .لبحث والدرس، على أننا سنقف حصراً على كتابة الأدب المغربي من خلال ظواهره وقضاياها
 

نهج بما حرص على    يلح على ربط قضية الم      لمغرباالدكتور عباس الأدب في        معرض تناول  في
فالجامعة تحتلُ أهميتها في نظره من جهة تلبية حاجات الأمة من الأطر كما               )  الجامعة(تسميته برسالة   

تقتضي استثمار الطاقات الفكرية لنمو اتمع، والسير به عن طريق التقدم حتى تصبح جزءاً من تاريخنا                
ريخ إن لم تكن صانعة له، وهذا الهاجس نلمسه         وطني على حد تعبيره، ومحركاً في نفس الآن لهذا التا         لا

ن بواعثه  ع تقريباً في أغلب الكتابات المغاربية ونحِس أن مرده الإيمان بالعمل المؤسسي الذي إن بحثنا              
المعرفة في التاريخ   و لعلمل تانارم نجدها ضاربة في عمق التاريخ القديم بما حبا االله به البلاد من              

القرويين، وعقبة بن نافع، تشكِّلُ الوعي المبكر في التاريخ المعاصر بتأسيس             امع  ج همهاأ الإسلامي،
  .جامعات حديثة على النمط الفرنسي

 

كَرم اليوم علماً   ن كانت الجامعة المغاربية لما حظيت به من اهتمام من جهة روادها الأوائل، ونحن            و
 لمغرباهي أهم معلم ساهم في بناء       قاطبة، ف   لمغربا الصفوة حاضرة في أهم محطات تاريخ         ممن تلك 

صياغة فكر جديد ينقل الفكر     "هدافها إن من أولوياا     أ الحديث، يقول الدكتور عباس مساهماً في وضع      
إلى ذلك قول     ، وهو "القديم إلى الأجيال الناشئة بعد تغيير النظر إليه، وإخضاعه لمقاييس النقد العلمي            

 .عليه من الجمع بين مساري التأصيل والتحديثيحدد ما سبقت الإشارة إليه، والتنبيه 
 

في رأيِنا أن هذا الربط هو امتداد لما ترسخ في الوعي وتجذر عند المغاربة من أهمية هذه المؤسسة                  و
 يعمل على تحفيز    -يهفالجامع الذي يتعلم    -في القريب من التاريخ، إنما كان الجامع يعمل على تحفيز            

لحظه المثقف المطلع على ما سعت إليه الجامعة        ي تعمر الغاصب، أو ما   الأمة وشحذ عزيمتها بطرد المس    



بالنمط الأوروبي في توجيه الرأي عند الفرنسيين في راهن عصرهم وداخل حدودهم، وقد برز فيها                 
  .في التحرير وتقرير مصيرهم لمغرباومنهم من ناصر حق شعوب 

 

 في مثل هذه المناسبات من وجوب        ليلاً عن المعهود  ق مح لنا الشيخ الدكتور بالخروج     سليو
الوقوف حصراً عند الإطراء، إلى إثارة بعض المشكلات التي نحسب أنه سوف يعم نفعها على الباحثين                 

رق ليس  ش نحن الحجازيين لمثلي يمثلُ جزءاً مهماً من الم        -في بلادنا، وهو أن ما يصدمنا في كتابة الشيخ          
ز الثقافي العربي والذي حظيتم بالاطلاع على منجزه، والنهل من           بموقعنا الجغرافي وهو ما يتعلق بالمرك     

معينه، والوقوف على خبايا تراثه من المقارن الفاحص، وعادة الرحالة من طلبة العلم على ما عهدنا في                  
 لسريان العادة وتعود الناس على      ه،تاريخنا الوقوع على ما تعجز عنه عين المقيم على لحظه واكتشاف           

اعتبار الدكتور عباس أن حركة     :  الوقفة الأولى :   ما ألِفَت، أحصر هذه المسألة في أمرين       الاطمئنان إلى 
 لمغربا مع شعراء الصحراء جنوب       ،لمغرباالبعث في الشعر العربي سابقة في ربوع          و الإحياء

  هذه الأخيرة وليس هذا فحسب بل إنه اعتبر،صر ملسبق فيه لأهلا  أما تعودنا نحن نسبة،وريتانيامو
أو المشرق عاجزة عن تذوق الشعر القديم ونقده، ووقوفها عند محاكاة               صرميعتبر    -لمغرباأي  -

) الأمويو الشعر الجاهلي (الضعيف منه، وهو الشعر العباسي في حين تخلفت عن جيده ومتينه وهو             
لى ما يسمى وامش الثقافة العربية في كتاب         إسوف يجد الباحث ممن انتسب      و ،-)١٨٢صفحة  (-
لنبش في الموروث المحلي إن لم يكن قد سلَّم ذه           ا لدكتور عباس من النماذج ما يذهب به إلى مزيد         ا

 .الأسبقية وراح يؤسس عليها تاريخنا الأدبي
 بوادره  دلوقفة الأخرى وهي امتداد للأولى وتعميقاً لها حين يؤسس لتاريخ الشعر التجديد، بِر             ا

العربي لمثل هذا التجديد، إذ       لمغرباينيات، ولئن سلمنا بثراء تربة      في الثلاث   ونستإلى ما أنجزه شعراء     
 اتفقنا مع الدكتور عباس     ،لأندلساذهبت من قبل مذهباً بعيداً في شعر الموشحات بحكم قرا من مرابع             

د إلى عروضه في سنوات الثلاثين فإنه        وفي أن يلاحظ ظهور بوادر الشعر الميال إلى التحرر من القي            
إلى إبداع الشعر الحر      ونست شعراء   لتسليم بأن في هذا ما يشجع على طرح السبق        ا نايصعب علي 

وهو الديوان الفريد لأبي القاسم الشابي رمز        )  أغاني الحياة ( لأننا نلاحظ في ديوان      -١٨٣صفحة  -
لواحدة،  التنويع في قافية القصيدة ا     في ذهابه بعيداً   التجديد الأول في الشعر المغاربي بلا منازع، نلاحظ       

 .ن الوزن والقافيةع لكن لا نرى نموذجاً واحداً يدلل على تخليه
لى محاولة  إ لنظر من جهة علم النفس لو تعجل قليلاً في الحكم لرد مثل هذه الفكرة               ا بدو أن ي

 أن الدكتور عباس يذهب هذا المذهب،       ب، بيد أننا لا نحس    )بقتل الأب (المغاربة عبر العصور فيما يسمى      
لقضايا يحيي منهج الدكتور طه حسين في ممارسة        ا يوافق على قتل العميد إذ بإثارته لمثل هذه       لأنه لا   



الشك والفحص، حين يزيح كل مظاهر التسليم بالقناعات الموروثة والقوالب الثائرة على العادة في                
رس في إطار   فسه منهجاً يمتاز به عن أستاذه، وهو حصر الد        نالنقد العربي، ويزيد على ذلك من يختار ل       

الإقليمية التي تعتمد البنية المحلية ومقوماا ومؤثراا في غير غلو، يذهب بالشخصية الذاتية والموهبة                
لدراسة إلى بيئات صغيرة، وهي     ا الفردية ويذهب بعيداً في ذلك بالدعوة إلى تضييق نطاق الإقليم في           

 النصوص على البسط في الجوانب      لدقة في غير إهمال للإحساس والذوق، وتعمل في        ادعوة تحدوها   
رضنا ومثل هذه المنهجية التي ألمحنا، ونرجو أن يعذرنا         ع لتيا جميعاً، إن مثل هذا التنوع من الصدمات      

 هضمنا حقها، إذ يتعذر علينا التوسع فيها لما أشرنا من ضيق زمن الفحص             و الشيخ إن نحن اختزلناها   
كثيرة متعددة في إنتاجات رواد الحقل الثقافي المغربي، وهي         وعجالة الدرس، وطبيعة المناسبة الكريمة لهي       

في رأينا الباعث على تأسيس مدرسة أضحت كما تعلمون مميزة تجمع التحديث إلى التأصيل في غير                  
 .نفور ولا غلو

 

 شعبٍ مضطهد مطحون ذلك هو      ولا يفوتني أن أشيد بتلك اللفتة الحانية من الضيف الكريم نح          و
 الذي تداعى عليه اليهود وأنصارهم الظالمون ليخرجوه من دياره ظلماً وعدواناً،             الشعب الفلسطيني، 

ولكنه شعب حي والأمم الحية لا تموت، وقد خصص له الدكتور جانباً من قراءة الشعر المغربي الذي                  
إن هذه  ور، وهذا الصنيع يؤيده قول الحق        دلباسل ضد العدو الغا   ا ساند القضية داعماً له جهاده    

ذلك هو شأن الأمة المسلمة في توادها وتراحمها كمثل الجسد الواحد، كما يعلن                تكم أمة واحدة  أم
، ولعلَّ لسان حالنا يردد ما خاطب به الشاعر أمل دنقل الإنسان              ذلك من لا ينطق عن الهوى        

 .والسلام عليكم ورحمة االله.. لحالا تص.. لا تصالح: الفلسطيني
هناك الكثير من القصائد والكلمات الترحيبية بمعالي الضيف، لكن          لحقيقة أن   ا :ريف الحفل ع

الوقت يمضي بنا سريعاً، لا سيما أن هناك الكثير من الأسئلة التي تحتاج إلى إجابة، لذلك نعتذر بشدة                   
  .ذ أحمد سالم باعطباونختم هذه الكلمات والقصائد بقصيدة للشاعر الأست

 
 

  ))د سالم باعطبحمألمة سعادة الأستاذ الشاعر ك (( 
.. سم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين، أما بعد              ب

  .الله وبركاتهافإن خير تحية يقدمها المسلم إلى أخوته المسلمين هي تحية الإسلام، فالسلام عليكم ورحمة 
سلامية إ بناء جامعة ب شر الهجري ع لثالثا لقرنا في  لمغربابي للمغرب ينبع من قيام أبناء        ح

لأنني انطلقت    نجةطتحتضنهم، وتحتضن أبناء الكرة الثانية ااورة لهم، وحبي للمغرب ينبع من حبي ل             



علي ألقى فيها   لمنها إلى جبل طارق أتذكر به أيام خلت، وعلى ذلك أعددت هذه القصيدة                  
  ):نجةطليلة عرس في (استحسانكم، عنوان القصيدة 

قرأُ في أحداقها العِبراتيت أ  أ
. 

  مشبوب الخُطا أشِرا     نجةطتيت  أ 

. 

تستقي مهجتي من ثغرِها الصوراو
. 

  تيت ألثم منها جبهةً ولَمى         أ 

. 

أسكب الليلَ في أجفانِها سهراو
. 

  تيت أرسم شوقي في محاجِرها        أ 

. 

أحتسي من شذَا ريحانِها سكَراو
. 

  نقش في شطآا حلمي      أتيت   أ 

. 

*    *    * 

يهي به فتنةً، تيهي به سمرات
. 

  وىه يكف لليلا ابط لحُسنِا نجةطا  ي 

. 

رقصةُ النصرِ غنتها العلا وطَراو
. 

   ناظريك قرأنا الحب تضحيةً        في 

. 

راما شكوتِ الونى يوماً ولا الكِب       و
. 

  ابت بساحتك الأيام منهكةً       ش 

. 

غراً ضحوكاً ووجهاً ساحِراً نضِراث
. 

  ذراءَ باسمةً، حسناءَ فاتنةً         ع 

. 

طِراع لرؤىا دسيق لطُهرِا نم وضاًر
. 

  تيت أبصر أمسي فيك مفْخرةً        أ 

. 

لنور وانتشراالى رباه ادى       ع
. 

  تيت من مهبطِ القرآن من بلدٍ         أ 

. 

*    *    * 

اعى الصرح واندثرادنا الليالي؟ ت   ب
. 

  الحبِ هل تدرين ما صنعت       نجةَطا  ي 

. 

باع معطفَه واار فانتحراو
. 

  ضيع الفارس المعتوه عدته        و 

. 

تالُ، يغتالُ منا السمع والبصرايخ
. 

  غلغلَ الداءُ في الأحشاءِ يقرِضها       ت 

. 

   *    **  

ن ناظريك شعاع للخلودِ سرىم
. 

  ل لغدي ها درةَ الساحلِ الغربي       ي 

. 

ضوع في قُبةِ الجوزاء مفتخِراي
. 

  بِقعماضٍ مشرق      راكشمفي  ف 

. 

والبصراج جى فيه إلا السمعالد ن
. 

  ا كانَ يوسف والمنصور في زمنٍ        م 

. 

المدى غُررات بره عأعلام فز
. 

  يش تدرع بالتوحيدِ معتصِماً       ج 

. 

عز جنداً وأتقى في الهُدى نفراأ
. 

  نا الميامين في حربٍ وفي سلَمٍ         ك 

. 

 تحملِ الأرض يوماً مثلَنا بشرالم
. 

  ت الناس مصغيةٌ    يذا هتفنا رأ    إ 

. 

بناؤهـا الوضـراأ رضعهاي  الوحلِ في
. 

  ا بـالُ وحدتنـا الكبـرى ممـرغةً    م 

. 

يسرقونَ الضحى من عينِها سحراو
. 

  رمونَ في غرفِ الموتى غلائِلَها        ي 

. 

تى سنملؤها من عزمنا ظَفرا؟م
. 

  ؤوسنا بِخمورِ الذلِّ مترعةً        ك 

. 



جيلاً فاسداً قذراً؟ر عباً ويغرق
. 

   الطوفانُ ملتهباً     تى سينتفض  م 

. 

ينا البطولة واعتلَّت بنا خوراف
. 

  عنا المبادئ في الحاناتِ وانطفأت       بِ 

. 

ا عمرا؟له هديي صاحتِ القدس من  و
. 

  تى مآذِننا جف الأذانُ ا         ح 

. 

*    *    * 

تظِرانضى القطار وما تنفك م        م
. 

  ا واقفاً عند جسرِ الصمتِ معذرةً       ي 

. 

أنت تمضغُ مكدود القُوى العمراو
. 

 دمي جناحيك غربانٌ مشردةٌ       ت  

. 

فساً تئِن وقلباً مثخناً نخِران
. 

 في الأدغالِ مغترباً       ت الصفو لَملم  

. 

 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو
 
 

  ))باس الجراريعلمة فارس الاثنينية معالي الأستاذ الدكتور ك(( 
الله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعلى آله               اسم  ب

 .وصحبه أجمعين
اب المعالي والفضيلة   خي الكريم وصديقي الحميم سيادة الشيخ عبد المقصود خوجه، أصح           أ

ي الثقافي  دوالسعادة، أود في البدء أن أقدم عبارات الشكر جزيلاً وخالصاً وصادقاً لصاحب هذا النا              
الأستاذ الشيخ عبد المقصود خوجه، وأود كذلك أن أهنئه بالعود الميمون إلى أرض الوطن وقد شفي                 

 أود أن أنقل إلى الصديق السيد عبد المقصود         داعياً له وداعين جميعاً له بتمام الصحة وكمال العافية، ثم         
 إذ  -نصره االله -ك سيدي محمد السادس     للتقدير والتنويه التي فاه ا في حقه جلالة الم        ا خوجه عبارات 

لمشاغل والالتزامات،  ا عرف أني سأحضر إلى هذه الندوة وأذِن لي بالمشاركة فيها على الرغم من كثرة              
أشكر جميع الأخوة الذين تفضلوا فأعربوا عن نبيل العواطف نحو شخصي           أود في اية هذه المقدمة أن       

ا يجعلني أستصعب الرد أو الإجابة عن هذا الشكر أو عن هذا              الإطراء بم  في المتواضع، ولعلَّهم بالغوا  
 .الإطراء

 

ا استمعت إليه جاءتني أفكار كثيرة لأصوغ حولها الكلمة، وهي أفكار كثيرة لو أسعفتها ولو                مم
فني القول فيها لاحتاج مني ذلك إلى وقت طويل، ولكني سأقصر هذه الكلمة على بعض النقاط                  أسع

ا وقع لَفْت النظر إليه هو هذه       م لأمسية، ربما أول  ا ت ما تودون أن تخرجوا به من هذه       العلَّها أن تلُم شت   
لحقيقة أن هذه نقطة لا يمكن      الاهتمامات المتشعبة أو الموسوعية التي شغلتني محاضرة وتأليفاً وغير ذلك، ا          

  .أن أوضحها إلا بإثارة بعض المسائل وبعض الجزئيات
 



 كان من رواد السلفية     -رحمه االله -د ووطنية وسلفية، الوالد     الم وجه ع يتب خصياً نشأت في  ش
تلكم السلفية التي أعطت عطاءها في سنوات العشرين، وكانت المنطلق للحركة الوطنية التي حررت               

كان مجاهداً في ميدان التعليم والتربية والتأليف، نشأت في هذا الوسط ولكنني نشأت كذلك               و ،لمغربا
لحماية من سنوات   ا  بالكفاح وبالجهاد لمقاومة المستعمر، الفترة الأخيرة من عهد        ةفي مرحلة كانت متسم   

هذا الجيل، جيل هذه    لخمسين كانت متسمة بالمقاومة لاسترجاع استقلال البلاد، نحن أبناء          ا الثلاثين إلى 
ع القوى  يالمقاومة للمستعمر، والبحث عن الذات وتجم     ..  المرحلة نشأنا في ظل هذه الروح روح المقاومة       

 .لمواجهة هذا المستعمر، على الرغم من أنا كنا تلاميذ في المدرسة
 

إلى جانب  نا شخصياً درست مرحلة الدراسة الابتدائية والثانوية في المدارس الفرنسية، ولكن             أ
 وكنت مع ذلك وقبل ذلك أتردد على        -رحمة االله عليه  -ذلك كنت أتلقى علوماً في المترل على والدي         

ب القرآني قبل أن أذهب إلى المدرسة في الصباح الباكر وبعد أن أخرج من المدرسة، إذاً هذا كله                  االكت
مي بكل ما في الكلمات وهذه      كَون فكراً يمكن أن أصفه بأنه فكر وطني، أي فكر مغربي عربي إسلا             

ئذ قلت لوالدي   موي ،لمغربا الثانوية حتى أُعلِن استقلال      الأوصاف من معنى، وما كدت أُي دراستي      
نحن الآن سنرجع إلى تراثنا وإلى لغتنا       و هد فرنسا ع  لقد انتهى عهد الاستعمار وانتهى     -رحمة االله عليه  -

لعريقة، إذاً لا بد أن أُتمم دراستي الجامعية ليس في الكليات            وإلى ثقافتنا وإلى أصالتنا وإلى تقاليدنا ا       
في أواخر الخمسين، ولا أنكر       لقاهرةاني أنتقل إلى    لالفرنسية ولكن في جامعة عربية، وهذا هو الذي جع        

 صرم يومئذ، وفَضلُ   لمغربا للدراسة أفادني وكَيف تلكم الروح التي حملتها من         لقاهرةاأن وجودي في    
ؤيد فضيلة الشيخ فيما    أ  ينكر، وإن كنت   لا ضلٌف على كثير من أبناء جيلي وعلى الأمة العربية       علي و 

ة المتبادلة بين المشارقة وبين المغاربة، وتلكم مسألة تدخل في باب المنافسة بين                دقاله عن هذه العق   
 .الأخوان لا بأس منها

 

 دركتأ عرت أن الكفاية قد حصلت مما     ويمكن أن أقول إني ش      لقاهرةايت دراستي الجامعية في     أ

ا غَير مجرى حياتي    نأعود إلى الدراسات الجامعية العليا في فرنسا، ولكن حدث ه          س قلتو ،لقاهرةا في
كانت فرصة ثانية لأجدد العهد     ف بالذات،  لقاهرةافارة  س فدعيت للعمل في السلك الدبلوماسي وفي     

 الفكر وفي السياسة وفي غير ذلك مما        في متن الروابط مع رجالها   لأُِو وبفكرها وبثقافتها وبأدا،    لقاهرةاب
  .أفدت منه الشيء الكثير

 

مرحلة النشأة تنتهي حتى دخلنا إلى عهد آخر وهو العهد الذي تولى فيه                ا كادت هذه المرحلة   م
واتسم فيما يتعلق   المُلك جلالة الملك المغفور له الحسن الثاني، هذا العهد اتسم بالبناء واتسم بالتشييد،              



بأشقائه العرب والمسلمين، كل      لمغربابموضوعنا بضرورة صياغة فكر جديد للمغرب والمغاربة، يربط         
وجيهي نحو دراسات معينة وموضوعات معينة يمكن أن ألخصها في كلمة واحدة هو             ت لك عمل عمله في   ذ
لة عناصر ومكونات بدوا لا     وحين أقول البحث عن الهوية أقول جملة مقومات وجم        )  البحث عن الهوية  (

ا وأنا أبحث   نتكون الهوية، وهي الدين، وهي اللغة، وهي التراث، بعد الأرض التي نعيش عليها، من ه               
عن الهوية وأريد أن أصوغ هذه الهوية بفكر جديد وبفكر يكون قابلاً أو مقبولاً عند الأجيال الناشئة                  

 ت ا في مرحلة النشأة ما زالت طرية يومئذ في سنوات          ولا سيما في الجامعة التي التحقت ا، والتحق       

لفكري، أو المشروع العلمي،    ا لمشروعا ولستين، إذاً كان هذا هو الهم، ويمكن أن أقول إن هذا كان ه            ا
 .أو المشروع الثقافي الذي صممت على المُضي فيه، والحمد الله أنني استمررت فيه نحو أربعة عقود

لمقومات جعلني تلقائياً أُعنى بالدرس الإسلامي، أي أُعنى بالدين وبفكر          لبحث عن الهوية في هذه ا     ا
المسلمون في تاريخهم وحضارم وثقافتهم وما كان لهم من باع            هذا الدين وبتاريخ هذا الفكر، وبما أنجز      

 طويل في العلوم وفي الاختراعات وما إلى ذلك، وفي الفنون وفي الآداب، من هنا كان الاهتمام بالفكر                 
الإسلامي كمكون للهوية بطبيعة الحال، زاد هذا الاهتمام ببعض المسؤوليات التي أُسندت إليَّ في نطاق               

ن الملك المغفور له مولاي الحسن الثاني وإلا        ظ  الخطابة في المسجد، وهذا كان من باب حسن        م،الإسلا
 رؤية بعيدة كانت عند   فلست من الذين يشار إليهم في الخطابة، ولكن كان ذلك من حسن الظن ومن               

واد في  لم مهمة تدريس بعض ا    -رحمه االله - تعمق هذا اال بأن أسند إليَّ         ثم -نهع هللا رضي- لالتهج
المدرسة المولوية لأصحاب السمو الأمراء والأميرات، إلى جانب النصوص الأدبية كان هناك الفكر               

ب الديني وأعنى به وأهتم به ونما عندي إلى أن          الإسلامي، إذاً كل هذه المعطيات جعلتني أُبرِز هذا الجان        
 .مختلف أشكالها أصبح شبه هوس يتبعني وأنا أتتبع القضايا الإسلامية المعاصرة في

اللغة كلغة، كأدوات،   ..  ذاَ هذا العنصر الأول وهو العنصر الإسلامي، العنصر الثاني هو اللغة           إ
ن الاهتمام بالجانب الأدبي، باعتبار الأدب       كلسان له قواعد وله آليات، ولغة كإبداع، من هنا كا           

دب تلكم القولة الشائعة بأن     لأكذلك مفتاح نفسية الأمة ووجداا والتعريف ا، وزاد من اهتمامي با          
لتاريخ ا م بالأدب وإنما هم فقهاءُ فقط، هذه قولة تكررت في كتب          له  شأن لهم ولا نصيب    لا لمغرباأهل  

ان هذا هماً لا بد من      ك شرق وحتى عند بعض الأندلسيين، ومن ثَم      خواننا في الم  إ وتكررت على لسان  
 المغاربة هل لنا أدب أي أدب حي وأدب فيه إبداع؟           نالاشتغال به ولا بد من توضيح قضيته، هل لنا نح         

أم أننا أمةُ فقهٍ لا شأن لنا في التعبير الإبداعي وفي الشعر بصفة خاصة، ومن ثم وقع الاهتمام بالأدب                    
  .اللغة العربية في جوانب إبداعاا المختلفةوب

الأمة ..   في التأليف، التراث   و التراث وهذا يشكل حيزاً كبيراً في اهتماماتي سواء في الدرس أ           ثم
بدون تراث لا ماضي لها، والأمة التي لا ماضي لها لا وجود لها في الحاضر وفي المستقبل، وحين طرحت                   



كانت قديمة وكانت مهمة بالنسبة للتراث المدرسي، أي للتراث الذي          قضية التراث وجدت أن العناية      
 أسميه الأدب الفصيح لأن الفصاحة مشتركة بين         لاعني بالأدب الذي يسمى بالأدب الفصيح، وأنا         

العامي وبين المُعرب، ولكن أسميه الأدب المدرسي أو الأدب المُعرب، وقعت الاهتمامات بالجانب                
قع إهمال جانب آخر من التراث الأساسي وهو التراث الشعبي، ومن هنا            و ث، ولكن لمدرسي في الترا  ا

تعبير الشعري الشعبي بالملحون بصفة خاصة، وهو قريب من          لكانت العناية عندي منذ وقت مبكر با      
وفي دول الخليج بصفة عامة، وكذلك التراث الآخر سواء أكان            لمملكة العربية السعودية  االنبطي هنا في    

لاً أو كان تذويقاً أو زخرفة أو حكاية أو مثلاً أو ما إلى ذلك، التراث في عمومه، فهذه هي المحاور                    تشكي
!! لها تصب في البحث عن الهوية، نعم الهوية        ك هيو ؤلفاتي،م دارت عليها و ها اهتمامي يار عل د التي

أو جافة ولكن نقول    امدة  ج ولكن حين نقول الهوية لا نقول شيئاً جامداً، ولا نقول التمسك بأصالة            
 تكون  ن هذه المراحل الثلاث وفي هذه المكونات الثلاثة هي لا تكون هوية حقاً، أي لا يمكن أ                في الهوية

هويتنا نحن اليوم في الحاضر وتكون هويتنا في المستقبل إلا إذا كانت هوية قابلة للتفتح وقابلة للتحاور                  
ع م  أي مع هويات العربية الإسلامية المماثلة، ولكن       وقابلة للأخذ والعطاء، ليس فقط مع هويات مماثلة       

ين بدأ الحديث عن العولمة وعن      حهويات الآخرين وتعمق هذا الوعي عندي في هذه الفترة الأخيرة            
طغيان هذه العولمة لتكتسح الثقافات وتكتسح الهويات بأسواقها وبجوانبها التجارية والمالية، وربما يمنة             

  .ف الثقافاتثقافة معينة على مختل
اد إذاً عندي الاهتمام بالهوية وربما من آخر ما أصدرت في هذا الموضوع كُتيب عن الهوية                  ز
انتهيت فيه إلى أن قضية العولمة ليست جديدة على الأمة الإسلامية، الإسلام جرب العالمية في                 والعولمة،

 أمة ويدعونا إلى أن نتعارف مع        مفهومها الصحيح، وديننا يدعونا إلى العالمية ويدعونا إلى أن نكون          
ا لم يشر إليها هي     بمالآخرين وأن نحاورهم وأن نأخذ ونعطي معهم، إذاً قضية العولمة وهي قضية عابرة ر             

قضية في صميم فكرنا، ولا تتنافى مع فكرنا شريطة أن ننخرط فيها وأن نقْدِم عليها انطلاقاً من مقوماتنا                  
، وديننا يسمح لنا بذلك بل يفتح اال ويدعونا إلى أن نكون أمة              ومن هويتنا ومن ديننا بصفة خاصة     

  .أوسع أمة ممكن أن تكون
الهوية أعطت بعض الثمار أرجو أن تكون ثماراً ناضجة وأن تكون ثماراً               ذه الاهتمامات حول  ه

يق، وهذا  سيروا في هذا الطر   ي نافعة للأجيال، ولكن كنت دائماً أريد من طلبتي ومن الملتفين حولي أن            
كان عندي هماً كبيراً في الجامعة على مدى أربعة عقود وتثنى تأطير عدد من الدارسين وعدد من                    

لاطمئنان أن المِشعل الآن في يد شباب متعدد وشباب يعمل          ا  ما يبعثُ على الابتهاج وما يبعث      الباحثين
.. مؤمن بلغته ..  مؤمن بعقيدته ..  في مختلف الجامعات وفي مختلف المؤسسات المغربية شباب مؤمن ويته         

هتمام بالأدب المغربي   لابمقومات كيانه الوطني، سيقول قائل لماذا الاهتمام بالأدب المغربي؟ ا          ..  بتراثه



لكن هنا أريد أن أربط قضية الأدب       و بطبيعة الحال كما قلت لأنه قيل أن المغاربة لا شأن لهم بالأدب،           
إلى توضيح وهي ترتبط عندي بالمنهج وقد أُشِير إلى هذه الملاحظة           المغربي بمسألة لا شك أا في حاجة        

، ولعلَّنا  )قضية الإقليمية (د عبد الفتاح أبو مدين وهي       يضمن الملاحظات التي قدمها الأستاذ الموقر الس      
أنطلق من منهجٍ   و حين أتحدث عن الأدب المغربي    .  في هذا سواء، وما أحوجنا إلى أن نوضح هذه المسألة         

ن م لخناق على الأمة وأا نوع    ا هذه الإقليمية فهمها البعض على أا تضييق      )  بالمنهج الإقليمي   (دعوته
لإقليمية عندي في المنهج إطار وهو إطار يمهد        ا اش حول جزء من وطن كبير وواسع،      مالانكو الانغلاق

  .للإطار الواسع الذي هو تراث وأدب الأمة العربية والإسلامية
 لا شك ولا سيما بالنسبة للأجيال السابقة نحن كنا ندرس الأدب العربي فيقفر لنا               ن جميعاً وأنتم  نح

أو في    ليمناوفي أسماء معينة وفي أقاليم معينة أبحث عن الأدب في               نماذج معينة  في هذا الأدب ويحصى  
لأمة فلا أجد، نماذج معينة، هل هذا هو إنتاج ا           وريتانيامأو في     لسوداناأو في     لمغرباأو في     ونست

العربية؟ هل هذا هو إبداع الأمة العربية في هذا الذي سمي ديوان العرب؟ أين هو إنتاج الآخرين؟ إذاً                  
 مية عندي ليست هدفاً وإنما هي سبيل ووسيلة للالتقاء مع اموع والالتقاء مع الآخرين وضم               يالإقل

ظر إلى التراث المشترك وأعقد      كل مرة أدرس موضوعاً إقليمياً إلا وأن       في لشمل وجمع الشمل، ولهذا   ا
 ثم لمشرق،ا في وتناختبادلُ بيننا وبين إي المقارنة وأحاول أن أرى كيف كان الاتصال وكيف كان الإبداع

 .ذه الإقليمية ليست كما قلت هدفاً وإنما هي وسيلة ولكنها ليست كل آليات المنهجه نإ
في مثل هذه الجلسة أن نتحدث عن       لمنهج كما تصورته وكما رسمته وكما سرت عليه ولا بد            ا

لتي ا لرؤيةا ذهه ؤية،ر اً من زفتح المنهج طالما أننا نثير إنتاجاً ونثير مؤلفات، المنهج لا يمكن أن ينطلق إلا            
لمنهج، الباحث قبل أن يبحث فإنه تكون له رؤية         ا كون منظورة وقد سميتها الجانب اللامرئي في      ت لا دق

لا يعبر عن ذلك ولكن من هذه الرؤى أو هذه الرؤية يكون الانطلاق،             ينطلق منها، يرى الأشياء وقد      
ني الذي لا بد من لَم شتاته، ثم كان هذا الإطار            طالرؤية كانت هي هذا البعد العربي الإسلامي الو        

الإقليمي ثم كانت الآليات التي لم أتقيد فيها بآلية معينة، لم أزعم أني درست بمنهج اللسان أو منهج                    
طبيعة الموضوع ومن ثم قد يكون المنهج       ل ي أو منهج وصفي، ولكن الآليات عندي كانت تخضع        اجتماع

ملاً أو شمولياً يضم آليات إجرائية متعددة طالما أن هذه الآليات تصب أو               افي اية الأمر منهجاً متك    
 .تساعد على الوصول إلى الهدف

 خوتنا وأخوتكم أ انغلاقياً كما فهمها كثير من    ذاً هذه قضية الإقليمية لأني لا أريد أن تفهم فهماً           إ

 أن نتحدث عنها في مثل هذا اللقاء        نن أستمر في إثارة الجوانب المتعددة التي يمك       أ ريدأ  ولا ،لمغربا  في
الذي يدار حول شخصي المتواضع ولكن أثيرت نقطتان اثنتان أستسمحكم في أن أوضحهما دائماً في                

ن الذي أشكره على انتقاده، لأننا في مثل هذه الجلسات لا ينبغي أن             ديم عرض الأستاذ عبد الفتاح أبو    



فكر ب يضاً أن نستمع إلى رأي الآخر وإلى من يناقش        أنستمع فقط إلى المدح وإلى الإطراء ولكن نريد         
نطلق جميعاً حين   ن وبين المشرق، هذه قضية     لمغرباتلفة، قضية الإحياء بين      مخ مختلف أو بمعطيات  

لجامعات أن حركة الإحياء هي مرحلة    ا رسناها وما زلنا ندرسها لأبنائها في المدارس وفي       حين د   ..ندرسها
ب وفي الشعر وأن هذه النهضة وأن هذا الإحياء تم على يد الشعراء الذين              دتؤرخ لبداية النهضة في الأ    

 .أطلق عليهم شعراء البعث أو شعراء الإحياء كالبارودي وشوقي إلى آخره
 

دراسة أدبنا المغربي وأدبنا المغربي بما أبدعه أهل الشمال وما أبدعه أهل الجنوب في              ين أخذت في    ح
مثلاً، وجدت أن هذه الحركة الإحيائية تظهر لها ملامح         )  وسس( لها كـ    ةالصحراء وفي المناطق ااور   

ثلاثة واضحة ومتميزة عند شعراء عاشوا قبل الإحياء، قبل مدرسة الإحياء المصرية بنحو قرنين أو                 
ولا سيما على     لمغرباقول إن حركة الإحياء بدأت على يد شعراء         ن إما أن :  قرون، وقلت هناك أمران   

وجيراننا الأعزاء الأخوة الموريتانيين الذين تجمعهم بنا       )  وسس( من صحراء و     ،لمغربا  بيد شعراء جنو  
لا معنى لكي نستمر في أن      روابط كثيرة، إذاً إما أن هذه الحركة بدأت على يد هؤلاء وفي هذه الحال                

لشعر في  ا عراء كبار هم أمراء   ش نقول إن النهضة الشعرية إنما بدأت في بداية القرن العشرين على يدِ            
هذا   وريتانيامإما أن نقول إن هذا الذي قام به شعراؤنا في الجنوب وفي الصحراء وإخواننا في                 و ،صرم

 الشعر في هذه الأقاليم لم يتوقف قط ولم ينقطع قط،           ليس من باب الإحياء وإنما هو واقع الإبداع وواقع        
اط ثم عن البعث وعن الإحياء من       طفي هذه الحال سيكون عبثاً كل كلام نقوله عن الركود وعن الانح           

  .جديد
قد لا يكون استمر في هذا الإقليم أو ذاك، ولكنه استمر في             ..  ذاً الإبداع الأدبي العربي استمر    إ

لنا وهذه هي اللبنة التي وضعتها، إذا تأكد لنا أن هناك شعراء بحكم ثقافتهم               أقاليم أخرى إذا تأكد     
كم ثقافتهم وبحكم البيئة    بح نا أن هؤلاء  ل ذا تأكد إ القديمة الصحيحة،   المتينة والقائمة على العلوم العربية    

وأنا متأكد من   كذلك لم ينقطع عندهم الشعر ولم ينقطع عندهم التعبير الأدبي على مر التاريخ، وإذا تبين                
 لسودانا وفي دول الخليج، وفي      ،لمملكة العربية السعودية  ا  في ذلك أننا سنجد نفس الظاهرة نفسها هنا      

نجد أن الشعر العربي والأدب العربي والإبداع لم يتعرض كما تصورنا في الكتب المدرسية لم يتعرض                 س
 .دلهذه الفترة الطويلة من الانحطاط ومن الركود، ثم بعث من جدي

 في ذوق أخوتنا ت ما قلته عن  .  ذاً هذا هو الطرح الذي أطرحه وأسعد اليوم بأن أطرحه معكم           إ
لا مراء  و اجع إلى طبيعة الثقافة   ر هذا راجع إلى طبيعة الثقافة،      لمغرباقنا نحن في    والمشرق بالقياس إلى تذ   

لك ولنأخذ شاعراً من    خوتنا في المشرق ولا سيما في بداية النهضة، وقد قدمت أمثلة على ذ             أ في ذلك 
 صر م أحمد شوقي بحكم طبيعة البيئة المتحضرة، وبحكم سبق       ..  الشعراء ولنأخذ أمير الشعراء أحمد شوقي     



للنهوض وللنهضة، وبحكم ثقافته الشخصية، وبحكم عوامل كثيرة لا أريد أن أفصل القول فيها كان                
وب مع الشعر العربي السهل، أي كان       كما قلت وأنا ما زلت مقتنعاً بذلك كان أكثر استعداداً للتجا           

 مع الشعر   بستعداً لكي يهضم ويتجاو   م مستعداً للتجاوب مع الشعر العباسي، ولكن لم يكن ربما         
قافية وعوامل بيئية، في حين أننا في الجنوب وأننا في            ث الأموي ومع الشعر الجاهلي، بحكم عوامل      

 التي ظلت متداولة، أنتم ونحن وأمثالنا كنا قادرين         الصحراء وأنكم هنا أيضاً بحكم البيئة وبحكم الثقافة       
وأن نفهمه وأن ننافس التعبير في        لشعر الأموي، وأن ضمه   ا ع الشعر الجاهلي ومع   م على أن نتعامل  

و غيرهم،  أ با تمام أ ضماره كما فعل عدد من شعراء الصحراء الذين كانوا ينافسون أو ينافسون             م
نا غداً نادٍ وأن ينظر فيمن هو الأشعر، نحن أولئك الذين كانوا في العصر               ويقولون إننا نريد أن يعقَد ل     

 ولكن ،صرمأساتذتنا الكبار في الثقافة وفي الأدب وفي الشعر في        ب ذا ليس مساً  ه إذاً.  الجاهلي أو الأموي  
 نعرف هذه   لى الحقائق، لأننا نريد أن نعرف حقيقة ثقافة أمتنا، نريد أن          إ ن نصل أ إننا نريد و لتاريخا هذا

لمملكة اأو في     وريتانيامأو في     لسوداناالحقيقة من خلال وقائع لا يهم أن يكون الشعر حوفِظَ عليه في             
 ولا بأس من أن يكون قد ضعف هنا أو ضعف هناك، ولكن المهم هو هذه النظرة الشمولية                   ،سعوديةلا

  .وهذا المنظور الواحد إلى تراثنا
 

أتحدث هذا الحديث فيما يتعلق بحركة الإحياء وأضع هذه المقارنة هدفاً           ذاً هذا هو الذي جعلني      إ
ية، لأنه لا يعقل، أولاً لا يعقل أن يكون كل التراث            مللوصول إلى حقيقة إبداع أمتنا العربية الإسلا      

عتز م، هل تراث الأمة محصور في هؤلاء         ن الذي وصلنا هو شتاتاً يمثله بعض الشعراء الكبار الذين         
هذه أمة من المحيط إلى الخليج،      ..  جرير..  الفرزدق..  أبو تمام ..  البحتري..  عراء الكبار مثل المتنبي   الش

تسم ذه العالمية التي وسعت الآفاق أين هو الإبداع الآخر؟ أين هو فكر هذه               ت وكانت طوال العهود  
 وهي قضية الشعر الجديد،     الأمة؟ أين هو إنتاجه؟ إذاً هذه نقطة، ونقطة أخرى أثارها الأستاذ أبو مدين            

يس لتلاحظون أننا نجول بين القديم ونجول مع الجديد كذلك، نعم أنا دائماً في البحث عن الحقائق،                   
  .للإعلاء من شأن إقليم من الأقاليم أو للمس به بالعكس فقط نريد أن نعرف الحقائق

 

ا، أُشير إلى بعض الأسماء نازك      قيل لنا أن هذا الشعر بدأ في سنوات الأربعين على يد شعراء ذُكِرو            
ن جدد في سنوات الأربعين؟ الشعر العربي       أالملائكة إلى آخره، ولكن هل الشعر العربي ظل جامداً إلى           

كان على مر التاريخ يجدد نفسه ويتجدد، في العصور الأولى كانت محاولات للتنويع ولتجديد القصيدة،               
 الذين خرجوا بالقصيدة من إطارها المتداول إلى إطار          على يد الوشاحين    لأندلساوشهدت أوجها في    

ثين، الموشحات هل ظهرت في المشرق أم ظهرت في           حلباا آخر، هنا كذلك وقعت مناقشات بين      
هو الذي قننها في دار الطراز، حين بحثت هذا الموضوع وبحثته بشيء              صرم ابن سناء الملك في      ؟لمغربا



 لأننا لا يمكن أن نتحدث عن تراث الأمة العربية، بل لا            ،لأندلسامن التفصيل ومن التدقيق انطلاقاً من       
لهذا لعلَّكم لاحظتم أن الاهتمام     و ذا التراث، ه جزء من   لأندلسالا و  إ لمغربايمكن أن نتحدث عن     

 .كان داخلاً ضمن اهتماماتي لأا جزء من التراث الذي نبحث فيه لأندلساب
 

على ما لم يكن ليتسنى لإخوام في المشرق، لماذا؟             لأندلسالشعراء الوشاحون أقدموا في      ا
 داية الأمر، ثم تسلم   ب لإٍسلامية إليها انتقلت الدولة الأموية في     انعم كانت تمثل الدولة العربية        لأندلسا

وأن يجعلوا هذا العمر      لأندلسالمقود المغاربة على يد المرابطين والموحدين، واستطاعوا أن يطيلوا عمر           ا
أو المشرق من غير أن       لمغرباة قرون، إذاً لا يمكن أن نتحدث عن تراثنا وعن فكرنا وعن              يمتد ثماني 
وهم أصحاب الموشحات أُتيح لهم ما لم يتح لغيرهم،           لأندلسا وجدنا أن شعراء     ،لأندلساعن    نتحدث

ه البيئة التي   تكيفوا مع البيئة الجديدة، هذ      لأندلساالبيئة الأندلسية، الأخوة الذين جاءوا من المشرق إلى         
ها تحاور، وكانت فيها    في سامح وكان ت كان فيها تعايش الثقافات أو التثاقف كما يقال الآن، وكان فيها          

لصعب على الدولة في المشرق أن تظهر ا، هناك مجالس للغناء وهناك            ا بعض المظاهر التي ربما كان من     
ن كثير من القيود منذ عهد الخلفاء       للموسيقى والدولة نفسها كانت متحررة م     و حضور للأدب وللشعر  

مجالس الشعر ومجالس الغناء أتيح للشعراء      ووأتاحوا اال للغناء وللشعر أن يلتقي في مجالس الأدب           
 لموشح الذي هو  ا بتعاونٍ مع الموسيقيين ومع المغنين أن يخرجوا ذا النمط الجديد الذي هو الموشح، هذا             

ير الغناء في الشعر، ولهذا كانت هذه الخطوة الكبيرة التي خطاها            الب يسعف في الأداء الغنائي، تأث     ق
نطلاقاً من الموشحات الأندلسية، ثم كانت مراحل لا أريد أن أقف عندها            االشعر العربي وتطور عبرها     

  .لى قضية القصيدة الجديدةع لنصل إلى المرحلة الجديدة لأعقّب
 

ورجعنا   لمغربا وفي  لجزائرا أخوتنا في    ،ونستفي  ظرت في شعر المغاربة عموماً، في شعر أخوتنا         ن
اريخ الذي أُرخت به القصيدة الجديدة أو الشعر         تإلى نصوص كتبت قبل الأربعين، أي قبل ذلكم ال         

، الشعر الحر   )الشعر الحر عندي ليس متحرراً من التفعيلة ولا متحرراً من الوزن           (الحر، وبين قوسين    
 بالتفعيلة وظل مرتبطاً بالإيقاع الموسيقي العربي الذي تستسيغه          الحقيقي الجيد هو الذي ظل مرتبطاً      

 الشعر القديم أو الشعر الجديد، وجدت أن هناك نصوصاً بعضها للشابي            لىالأذن العربية وهي تستمع إ    
وربما ركزت عليه، بل وجدت سبعة شعراء مغاربة في وقت مبكر حاولوا أن يخرجوا بنمطٍ شعري لا                  

ربما حتى على الوزن، فقلت     و حدة البيت وبشكل القصيدة مع اعتماده على التفعيلة       يلتزم بالبيت وبو  
حركة الشعر الجديد أو القصيدة الحرة التي أُرخ لها بسنوات الأربعين هي كانت             ..  ركةلحإذاً إن هذه ا   

صفات العربي  أيضاً سابقة في بعض الأقاليم، وربما لأننا نحن ننطلق في دراساتنا التي نعممها والتي نعطيها                
مل إنتاج أقاليم    و نقول الأدب العربي والفكر العربي، ننطلق من إنتاج محدود ربما أتيح له أن يظهر              



لمراجعة، ومرحلة البحث عن الهوية وليست      ا أخرى لم يتسنى لإنتاجها أن يظهر ولهذا نحن الآن في مرحلة          
 .لإسلاميةولكن الهوية العربية ا لسعوديةاالهوية المغربية أو الهوية 

راحل من في حاجة إلى أن نعيد النظر في كل هذا الذي قيل، لأنه قيل في ظروف معينة وفي                     نح
معينة من تاريخ الأمة كانت بعض الأقاليم المستعمرة، بعض الأقاليم مضروب عليها الحصار، والآن                

سة، والتراث  والحمد الله وقع هذا التفتح ووقع هذا الاتصال وتيسرت وسائل البحث ووسائل الدرا             
والجديد   غربالممتوافر أمام الباحثين، والدارسون يتمكنون منه والخزائن مفتوحة في المشرق وفي               

يكتشف كل يوم، لا داعي لكي نظل حبيسي أحكام أو خلاصات كانت ذات قيمة في وقتها ولكنها                  
 تعددة في مختلف أنحاء   مع تجديد البحث ومع تطوير البحث ومع الاكتشافات التي تقوم ا الجامعات الم            

راجع ن كرنا وأن ف وأن نراجع   الإسلامي، أصبح من حقنا بل من واجبنا أن نراجع تراثنا         و لوطن العربي ا
اطلة ولكن قد يكون فيها ما يحتاج       ب قبل ذلك الأحكام التي صدرت والتي هي لا أقول أا كلها أحكام           

ةً لهذه الهوية التي أصبحت الآن بحمد االله         لك خدم ذ إلى مراجعة وإلى إعادة النظر وإلى تصحيح، كل        
لمملكة افي    دةجالليلة نلتقي مع أخوتنا في        تكتسب مقومات جديدة وزالت الحواجز وها نحن في هذه        

في هذا النادي الثقافي المتميز والمتفرد، ونلتقي داخل هذا النادي بأخوة من خارج                 العربية السعودية 
لأخرى، ا وربما من الأقطار    لجزائراومن    ونستومن    صرمومن    ربلمغامن    لمملكة العربية السعودية  ا

ها وباحثوها إلى حضور هذه الندوة التي أجدد التعبير عن ابتهاجي            ؤيهفو أبناؤها ويهفو طلاا وعلما    
خالدة وعلامة متميزة في مسيرة حياتي،      و وسعادتي بحضورها، فهذه الأمسية ستظل راسخة في الذهن        

تصال بكم والاستماع إليكم وأتاحت هذا التواصل الذي ما أحوجنا إليه وما أحوجنا             لأا أتاحت لي الا   
 الأفراد وعبر المؤسسات الجامعية وعبر الهيئات الثقافية وكذلك عبر الأندية الفكرية              إلى تعميقه عبر  

  .والأدبية
ثنينية أنا أقترح على صديقي الشيخ عبد المقصود خوجه أن نعقد توأمة بين نادي الندوة الا                و

وهذه العملية     ونحن إن شاء االله سنسير على هذا الهدي،        ،لرباطاو  دةجبين    لرباطاوالنادي الجراري في    
إذا تمت وستتم بإذن االله وفي القريب، ستكون لبنة تضاف إلى اللبنات التي نؤسسها الآن لتقوية الروابط                 

 وأكبر دليل على ذلك هو أنه في        ،لمغربا  وأخوتكم في   لمملكة العربية السعودية  االثقافية بين أخوتنا في     
 مركز للدراسات الأندلسية وحوار      ط،لربااركز في   م ذلك قد أسس  ب لعلَّكم علمتم و هذه السنة 

لمملكة العربية  االحضارات، هذا مركز أُنشئ بتعاون وتنسيق بين نخبة من الدارسين والباحثين من                
ستاذ العلامة الدكتور خالد العنقري وزير التعليم        ويرأس مجلس هذا المركز الأ     ،لمغرباومن    السعودية

لأمانة العامة لهذا المركز الذي أردناه أن       ا شخصي المتواضع ل  وأسندت ،لمملكة العربية السعودية  االعالي ب 
من ثقافتنا ومن تراثنا، وكذلك لربط الصلات مع         و لى جوانب من هويتنا   ع يكون مفتاحاً للاطلاع  



 اليوم بأن نفتح معهم الاتصال واللقاء والحوار لترسيخ المفاهيم الصحيحة           الآخرين الذين نحن مطالبون   
رمزاً   لأندلسا اعتبارب ،لأندلسا وعن ثقافتنا، ولهذا جعلنا هذا المركز يدور حول          اعن ديننا وعن تاريخن   

باعتبار حوار الحضارات يفرض نفسه اليوم      و تلخص كل همومنا وكل اهتماماتنا العربية والإسلامية،       
أن نقوي    نحن أمة الحوار وديننا يدعو إلى الحوار، والقرآن أكبر مدرسة لتعليم الحوار، فما أحوجنا إلى              و

إذاً هذه المناسبات لمزيد من التواصل ومزيد من التعارف ومزيد من اكتساب القدرات لمواجهة                  
 .اوزهاالتحديات الكبرى التي تتحدانا والتي نحن جميعاً مطالبون بأن نستعد لرفعها ولتج

 

ثنينية، لالهذه ا و شكر لكم مرة أخرى ولن أَملَّ من الشكر ومن الإعراب عن التنويه لهذه الندوة             أ
ن يمتعه االله بالصحة الكاملة والعافية      أ وأجدد الدعاء لصديقي الكريم الأستاذ الشيخ عبد المقصود خوجه        

ريدها أن تستمر وأن تكون إشعاعاً      ذه الندوة التي ن   ه التامة في جسده وفي فكره وثقافته ونفسيته، وفي       
 ، ولكن كذلك لأمتنا العربية الإسلامية،     قأو لبلدان المشر    لمملكة العربية السعودية  لليس فقط بالنسبة    

 .أعتذر إن كنت أطلت أو أثرت ما لم يكن ينبغي أن أثيره ولكن العذر مقبول إن شاء االلهو
 

ا بحديثكم القيم، ونقاط الضوء التي      يدي الكريم كم استمتعن   س :لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
 يجب أن نتدارسها، والأبواب مفتوحة دائماً       ألقيتموها على كثير من الجوانب الهامة التي فتحت لنا آفاقاً         

بدأتموها   لمغرباوقبلها قلوبنا، وإن شاء االله هذه نقطةُ بدءٍ كما أسلفت في كلمتي لتحاورنا بين المشرق و               
 سبحانه وتعالى أن تستمر لتقوى الأواصر فوق ما هي قوية عليه، وأن               وهي خير بداية، ونسأل االله    

أيضاً على مشواركم في الكفاح، أقول الكفاح لأن العلم والمعرفة والسير في              يعينكم االله سبحانه وتعالى   
طريقهما هو طريق كفاح، بدأتموه ونسأل االله سبحانه تعالى أن يشد أزركم للمسيرة لتكملوها مع                 

  . ونحن لكم إزراً دائماً وأبداً، فالأيدي ممدودة والصدور مفتوحة،لمغربافي إخوانكم 
 

، فقد أشرت إلى ذلك في كلمتي        )الجراري(والنادي العريق   )  الاثنينية  (أما عن تآخينا بين   و
ويسعدني هذا الشرف الكبير، وأهلاً وسهلاً ومرحباً، وإن شاء االله نفعل هذا القول بالعمل ولي معكم                 

وأكرر الشكر باسمي واسم الأخوة الحضور لمعاليكم وأسأل االله         .  ة إن شاء االله لتفعيل ذلك عملاً      جلس
أنوه ذه المناسبة بشكري الجزيل لكل من تفضل بالثناء         و الصحة والعافية، ب انه وتعالى أن يمدكم   بحس

لناس ا اً وفي أعين  علي فقد ألبستموني ثوباً فضفاضاً لا أستحقه، فاللَّهم اجعلني في عين نفسي صغير              
يعلمون واجعلني برحمتك     علم بنفسي مني وأنا أعلم بنفسي منهم، فاغفر لي ما لا          أ كبيراً، واللَّهم أنت  

 .خيراً مما يظنون، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



اء الآن دور الحوار بينكم وبين ضيفكم الكريم فلعريف الحفل أن يتفضل بإلقاء الأسئلة على                ج
 .المفضالضيفنا 
 :  يقولبيالسؤال من الأستاذ حسين عاتق الغري: ريف الحفلع
دعو أستاذة الأدب العربي الدكتورة سلمى الخضراء الجيوسي إلى ضرورة قيام حركة جادة ت

 هذا المضمار، وترى الأستاذة      في لنقل تراثنا وإبداعنا الأدبي إلى الغرب ولها جهودها الطيبة          
نجح النص    له :لأعمال الخلاَّقة يمد جسراً بين الشعوب، السؤال يقول       الفاضلة أن النقل المبدع ل    

 الإبداعي العربي في ترجمة أحداثنا وتجاربنا إلى خطاب مؤثر يفهمه الغرب بعاطفة منصفة؟ 
 

لى أن  إ أشكر الأخ الكريم على هذا السؤال ولا شك أنّ الحاجة ماسة          :  لدكتور عباس الجراري  ا
دة ما في ذلك    يحم  نترجمه وأن ندرسه بلغتهم لكي ينتقل إليهم، وتبذل جهود         دبنا إلى الغرب وأن   أ ننقل

شك ولكنها دون المقصود، نعم إننا حين نتحدث عن نقل الأدب ولا سيما عن الشعر ليس سهلاً أن                   
لمات منمقة وأبيات موزونة، ولهذا هناك صعوبة       ك نترجم الشعر، الشعر روح ووجدان قبل أن يكون       

حاجتنا إلى أن ننقل ليس       المسألة واضحة، مسألة أهميتها لا تنكر وهي      ف مع ذلك و داع،في نقل هذا الإب   
ل تراثنا، لأن المستشرقين كان لهم دور كبير وكان لهم فضل في             ك لأدبي ولكن أن ننقل   ا فقط الإبداع 

شيء من  نقل ثقافتنا وفكرنا العربي الإسلامي إلى الغرب، ربما أحيان كثيرة كان فيها شيء من الغلو و                
 ولكن كل ذلك أصبح الآن يراجع ولهذا نحن         ،الإسراف وشيء من التجني على الفكر العربي الإسلامي       

الآن نحن المسؤولون الآن عن نقل فكرنا وثقافتنا وعلومنا وإنتاجنا وإبداعنا شعراً أو غيره إلى الآخرين،                
القدرات على نقل هذا الإبداع،     وهذا يقتضي أن تقوم المؤسسات الجامعية والهيئات الثقافية وجميع           

 .شكراً
 

الي الدكتور، هنا ثلاثة أسئلة تدور حول محور واحد وردت من الأستاذ            عشكراً م :  ريف الحفل ع
 : الشيخ محمد علي الصابوني، والأستاذ عبد الرزاق صالح الغامدي، والدكتور سيد المنوني يقولون

ون بإحلال اللغة العامية محل الفصحى كما       ور هذه الأسئلة حول أدعياء الثقافة بأم يناد       مح
ذا القول؟ وما رأيكم في القول بأن الاهتمام بالتراث الشعبي           ه  معاليكم ن هل تؤيدو  ،بنانلفي  

 واللغة العامية هو هدم للفصحى وإبعاد عنها وهل هو هدف من أهداف المستعمر؟
 

ارات وفتحوا هذا المحور    شكر الأخوة الذين تقدموا ذه الاستفس     أ :لدكتور عباس الجراري  ا
 السؤال السابق عن المستشرقين، المستشرقون عنوا بالتراث        فيالهام حول التراث الشعبي، كنا نتحدث       

بالتراث الشعبي المغربي ولكن هذه العناية كانت متقلصةً وكانت موجهة            لمغرباالشعبي العربي وعنوا في     



 يمكن أن أقول إا تكرس التخلف، وتظهر أصحاب         نحو إظهار هذا التراث في صورته الفلكلورية التي       
ر خرافي وإلى آخره، هذا هو رأي الذي قدمه أو النتيجة التي قدمها الدارسون                 ههذا التراث بمظ  

الأجانب عن تراثنا الشعبي، بدءاً من اهتمامهم بألف ليلة وليلة إلى الاهتمام بالرقصات الشعبية وبالغناء               
 .اعيةالشعبي وببعض المظاهر الاجتم

 

ما أنتجه العلماء   ..   الأمة ثلت في كلمتي قبل الآن بأن التراث هو تراث متكامل، ترا             ق
والمفكرون والأدباء وأصحاب الثقافة المدرسية، الذين يتواصلون في التعبير باللغة العربية المعربة التي               

ذلك أبناء الشعب   ذه الأمة شارك فيه ك    ه تحترم القواعد وتحارب اللحن وما إلى ذلك، ولكن تراث         
ممارسة، وهم أيضاً لهم طاقات إبداعية فأبدعوا       ..  وروثةم..  ثقافة شعبية ..  الذين كانت لهم ثقافة فطرية    

أبدعوا الصناعة، كثيراً من مظاهر التراث الذي نصفه بأنه          و أبدعوا القصيدة و المثل وأبدعوا الحكاية  
  .ا ربما سنتهم بأننا نحارب التراث المدرسيتراث شعبي ولكن نتخوف من خوض غِماره حتى لا يقال بأنن

ا يكمل ذلك، ولا يمكن أن أتحدث عن الأمثال العربية، لا يمكن أن أتحدث عن               ذلتراث واحد وه  ا
لأمثال التي صاغها أبناء الشعب     ا الأمثال التي ساقها الميداني أو الزمخشري أو غيرهم من غير أن أنظر في            

جربة وتعبر  تلأمة العربية، هذه الأمثال التي تعبر عن ال       ا  أو هناك في ربوع    على امتداد القرون سواء هنا    
عن النفسية وتعبر عن الوجدان، وتعبر عن ثقافة هذا الشعب الذي لم يتح له أن يكون من بين أفراده أن                    
يكونوا من بين العلماء المدرسيين، هذا التراث ليس كله فلكلورياً أي ليس كله تراثاً يطرح طرحاً                  

بعقيدتنا وتمس بتراثنا وبلغتنا وبفكرنا     س  قدحياً، ليس كله تراثاً فيه شوائب وفيه خرافات وفيه أشياء تم          
أبداً، هذا التراث حين ننظر فيه وحين ندرسه وحين نجمعه قبل ذلك نجد أنه تراث                ..  وبمقومات كياننا 

            ا بعمق، يعبر عن وجداا، إذاً طالما      قوي وتراث يعبر عن كيان الأمة، يعبر عن عقيدا، يعبر عن وحد
 أي استكمال الذات واستكمال الهوية، كيف نتحدث عن الشعر          ثلتراا أن الهدف هو استكمال هذا    

 أو في دول الخليج كيف؟      ،لسعوديةاعراء معربون ثم لا نتحدث مثلاً عن الشعر النبطي في           ش الذي يقوله 
أليس هذا تعبيراً   !  رائعاً يعبر عن نفسية أبناء الشعب     أليس هذا قولاً    !  أليس هذا شعراً  !  أليس هذا إبداعاً  

لسوق ولغة السباب ولغة القدح     ا لبيع والشراء ولغة  ا ة العامة لأن لغة العامة ليست هي فقط لغة        غفنياً بل 
نقف   لمغربالتعبير الجميل حين نقرأ النبطية ونقرأ الملحون عندنا في           ا كما نظن، ولكنها أيضاً هي لغة     

بحث عنه ونجده في    نمن كل ذلك الذي     ..  ة وأمام تعابير وأمام استعارات وأمام أخيلة      أمام صور جميل  
 .تراثنا الشعري المدرسي

 

ذاً القول بأن الاهتمام بالتراث الشعبي هو محاولة لهدم التراث الآخر هذا كلام مردود ووقفنا                إ
 الشعبي في مقابل التراث     في وجهه ونصحح الرأي له، ولا يمكن أن يكون مقبولاً، وحين نقول التراث            



عاميات هي لهجات توسل ا الناس في بيئات مختلفة للتعبير عن           لالمدرسي تتسرب إلينا قضية العاميات، ا     
شؤون حيام، وهي في جملتها مقتبسة أو مأخوذة من نبع واحد أصيل هو اللغة العربية، أو من بعض                   

ديمة، كما هو الشأن عندنا بالنسبة للهجات        الرواسب التي كانت للُّغات القديمة أو للهجات الق         
للعرب لهجام وللصحراء   و  تعرفوم هم عرب حِميرِيون، هؤلاء لهم لهجام        ماالبربرية، والبربر ك  

لدينا اللهجة العامية العربية التي يمكن أن تلاحظ بعد الاختلاف بين أهل               لمغربا  في ثلاًم لهجاا، نحن 
 للهجات البربرية، عندنا كذلك اللهجة الحسانية في       ا  عندنا ،طوانتو  لرباطاو  راكشموبين    اسف

 الصحراء وهي لهجة عربية، إذاً لا بأس بأن ندرس هذه اللهجات كتراث يمكن أن يغني اللغة الأم،                  

عرفة كثير من   لم يمكن أن يفيدنا في الدرس اللغوي وفي الدرس اللساني، ويمكن أن يفتح لنا الأبواب              و
العامية ولهذا فإن هذا كله       اعية التي تخفى علينا حين ننظر في التراث المكتوب مثلاً باللغة          الجوانب الاجتم 
  .لبحث عن الذات ولا ضير بذلكا لتكامل وفي نطاق استكمالا يدخل في نطاق

 

يء يثار جديداً إلا وقد تتاح له بعض السلبيات أو قد تستغل قضيته لإثارة              ش بطبيعة الحال كل  و
لعنصرية، ا  النعرات ثاولون بع يح كانوا  لمغرباوهذا كان يعمد إليه مثلاً الفرنسيون في        بعض الأشياء،   

له أصبح متجاوزاً وينبغي أن تكون لنا       ك لكن هذا و إلى آخره، ..  هذا كذا ..  هذا بربري ..  هذا عربي 
 وأن نستفيد   جميع أنواعه، وأن نصفيه   و ميع أشكاله بج لبحث في تراثنا  ا الشجاعة الكافية لكي نقْدِم على    

 .شكراً. عربي الإسلاميلمنه وأن نواجه كلَّ تيار يعاكس هذا التيار الوطني ا
 : كراً معالي الدكتور، الأستاذ أشرف السيد سالم يسألش :ريف الحفلع
لفكر والأدب اختراق الاحتكار للفكر      ا لإبداع المغاربي على مستويي   ا اذا لم يستطع  لم

   الثقافة المغربية سبب في ذلك؟العربي؟ وهل للتأثير الفرنسي في
 

لمشرق ا ستاذ أشرف، الحقيقة هذه قضية قديمة، قضية       شكراً للأ :  لدكتور عباس الجراري  ا
تلمذ على المشرق في الفترة الأولى أو في القرون الأولى من الفتح               لمغرباالتواصل بينهما،   و لمغرباو

 هذه حقيقة لا ينكرها أحد،      ،لمغربا إلى أقطار    لإسلاميةا العربي الإسلامي ومن دخول الثقافة العربية     
، ولكن مع ذلك    ..ى دائماً تلميذاً، التلميذ يصبح أستاذاً ويصبح أستاذ جيل إلخ          قولكن التلميذ لا يب   

زدوجتين، حتى لا   م وأضع العقدة بين  )  العقدة(ظلت هذه النظرة التي تحدث عنها الشيخ من قبل، هذه           
ماً ئباعتباره دائماً يتلقى يأخذ، والنظر إلى المشرق باعتباره دا           غربلمانضخم هذه العقدة، النظر إلى      

  .يعطي ودائماً يزود
لى امتداد التاريخ عرفت الأمة العربية الإسلامية في مختلف أقطارها عرفت وضاً علمياً وفكرياً              ع

 المنصفين من   وأنتج الناس على امتداد التاريخ وعلى امتداد الحِقب حضارة وثقافة متميزتين، وبعض            



ندلس وللمغرب في مجالات كثيرة في الفقه، في        لأإخواننا المشارقة يعترفون بالدور الكبير الذي كان ل        
الحديث، في العلوم الإسلامية، في اللغة العربية، في تقنين هذه اللغة وفي دراسة قواعدها ونحوها                   

لفلك والتوقيت والخزانة الأندلسية    وصرفها، وكذلك في العلوم التي كان العرب مبرزين فيها كالطب وا          
أيضاً   لمغرباكذلك، دول     لمغرباوكما عرف المشرق النهضة عرفها      ،  والخزانة المغربية زاخرة بذلك   

بصفة خاصة وفي الشام ولكن النهضة        صرمعرفت النهضة، ربما كان السبق في بعض بلاد المشرق في           
يأخذ ولا يعطي، وإذا      لمغربات النظرة أن    عمت بقية أقطار الأمة، ولكن ظلت النظرة كما هي، ظل          

  .كثيراً ما يقال إننا أهل فقه وسبق أن تحدثت عن ذلكوأعطى ففي مجالات معينة، 
 

لأمر ليس كذلك ونحن في أمس الحاجة إلى أن نزيل هذه الأحكام وأن نمحوها، بطبيعة الحال لا                 ا
نشكو منه هو عدم وصول الإنتاج المغربي       يمكن أن نمحوها إلا إذا قوي الاتصال، الشيء الذي نعانيه و          

رق عموماً بحكم أسباب وقيود لا علاقة لها بالفكر، ربما هناك قضية الجمارك             شالمكتوب إلى إخواننا في الم    
ونقل الكتب يحتاج إلى دفع الضرائب إلى آخره، ونفس الشيء بالنسبة لبعض بلاد المشرق مثلاً الكتاب                

حوجنا إلى أن نزيل    أ رض أو عن طريق صلات خاصة، نحن في مرحلةٍ ما         السعودي لا يصلنا إلا في المعا     
 وحتى  ،لمغرباإلى  ...  لسعوديةاأو من     ليمناالحواجز حتى يصل الكتاب المشرقي سواء أكان من           كل

لمشرق، وإذ ذاك ستزول هذه العقدة أو ستفك هذه العقدة            ا يصل الكتاب المغربي إلى إخواننا في      
 .وستزول إن شاء االله

 

البربر؟ وماذا تعني   ب  ولماذا لقبوا  ؟لجرماناهل البربر من أصل عربي أم هم من         :  ريف الحفل ع
الكبير؟ وهل بينهم يهود أو مسيحيون؟ وهل اندمجوا          لمغرباهذه الكلمة؟ وما مدى انتشارهم في       

وتصاهروا مع السكان العرب؟ لقد نالوا قسطاً من التفرقة العنصرية فأعلنوا عن تذمرهم                
م وذلك بإحياء   له الاعتبار   -رحمه االله -م، إزاء ذلك أعاد الملك الراحل الحسن الثاني          وغضبه

  لغتهم أي بتداولها وتدريسها فما صحة ذلك؟
 

و الخط الذي سيادته فيه     ه ثبت وهذا أ يا سيدي بحث المرحلة الحديثة    :  لدكتور عباس الجراري  ا
العربي الآن كله، هؤلاء هم       لمغربا ون لمنطقة لأصليا مقتنعاً، هو أن هؤلاء البربر أي هؤلاء السكان        

 صرملى المحطات التي انتقلوا وتوقفوا عندها في        ع  وهناك شواهد تدل   ،ليمنان  م اعرب حِميرِيون جاءو  
لتنقيب ا  هناك شواهد كثيرة مكتوبة وهناك كذلك شواهد الآن بدأ         ،لمغرباإلى أن وصلوا إلى       يبيالوفي  

 مثلاً وفي   ليمناين العمارة في بعض المناطق البربرية وبين العمارة في            عنها وبدأت تظهر كالشبه ب     
لإيقاعات بين الإيقاعات الخليجية عموماً،     ا بصفة خاصة، وكذلك تشابه في الأنغام وفي         ضرموتح



الإيقاعات الموسيقية الخليجية والإيقاعات البربرية الأصلية، إذاً هذا بحثٌ لا يمكن أن يرد أن الأصل                 
حمله المسلمون  ومنذ أربعة عشر قرناً،       لمغرباوبغض النظر عن الأصل، الإسلام دخل إلى         واحد،  

الأوائل وحمله العرب الذين جاءوا يحملون الثقافة ووقع الامتزاج، الامتزاج الذي استمر قروناً تجاوزت              
م العشرة قرون، كيف يمكن أن يقع الحديث عن هذا من أصلٍ عربي وهذا من أصل غير عربي؟ نع                    

 ولهذا وعياً من جلالة الملك      ،ذا النطاق ه الاهتمام بالتراث وباللهجات هذا شيء مهم جداً ويدخل في        
ذا تراث الأمة وبأنه جزء من فكرها ومن تعبيرها فإنه لا داعي لإهمال              ه المغفور له الحسن الثاني بأن    

بعض البحوث أو ببعض    للهجة أو هذا الأدب أو هذا الإبداع في الجامعات أو القيام ب            ا تدريس هذه 
  .الأطروحات
الجامعة وفي غير الجامعة يثبت مدى أهمية هذا التراث ومدى            الآن الحمد الله إنتاج كثير ينتج في      و

تعبيره عن الرؤية، الرؤية العربية الإسلامية الوطنية التي نبحث عنها في هذا السياق، سياق البحث عن                
شجع وأشرفت وأشرف على كثير من الأطاريح نتناول         الهوية، إذاً لا ضير في ذلك وأنا شخصياً أ         

هو الاسم الأصلي   ..  ل الأمازيغ ولا نقول البربر لأن الأمازيغ هو الاسم الحقيقي         قوالتراث الأمازيغي ون  
والأمازير هو جمع أمازيراً معناه الإنسان الحر، وإنما أطلق البربر عليهم من طرف الرومان الذين                  

 وماللاتينية وهم يبربرون، فأطلقوا عليهم البربر وأخذ هذا المصطلح مفه          وجدوهم لا ينطقون باللغة     
التوحش وإلى آخره، وإلا فهؤلاء ليسوا كما زعم غيرهم، والنظرية التي جاء ا الاستعمار وهو يريد                 

واعتمد   لجرماناوأم جاءوا من      وروباأصلهم من شمال    أ إن هؤلاء :  قال  لمغرباأن يفرق بين سكان     
 .العيون الزرق وهذه مسائل لا أساس لها، شكراًعلى بعض 
 يهود؟ مأ يقال: حد الحضورأ
 حين جاء   ،لمغربايا سيدي هذا سؤال ذو أهمية، قضية الدين في           :  لدكتور عباس الجراري  ا

الإسلام وجد أن هناك يهود مغاربة ولم يجد إلا في شكل محدود مسيحيين مغاربة، لماذا؟ لأن المسيحية                  
قبلوا على المسيحية،   ين المغاربة في الجاهلية ارتبطت عندهم بالاستعمار الروماني ولهذا لم           ارتبطت في ذه  

وجودة ولكن هؤلاء اليهود الذين وجدهم المسلمون حين جاءوا، فيهم           م في حين أن اليهودية كانت    
مح ظل على امتداد التاريخ يس      لمغربابعضهم ظل على يهوديته، و    و ثير منهم أسلم  ك .قحاحأ مغاربة

لدينية، ولكن كل   ا ارسوا شعائرهم لليهود المغاربة بأن يكونوا في ذمة السلطان وفي ذمة الدولة وأن يم            
ربما هو من الدول الإسلامية القليلة التي كل سكاا             لمغرباذلك متقلص إلى حد أننا نعتبر أن          

 .شكراً. مسلمون
 : الأستاذ عثمان مليباري يقول: ريف الحفلع

 



) لمغربارسالة  (ومجلة  )  السلام( العزيزة عدد من الات وهي مجلة         درت في دياركم  ص
 لمغرباسواها تتعهد ضة العلم والأدب في        و انت هذه الات  ك وقد)  الثقافة المغربية (ة  لومج

هل هذه الات توقفت أم أا لا زالت تواصل الصدور؟ وهل هناك مجلات             :  الأقصى، السؤال 
  في المملكة المغربية وإبداعام؟أخرى تعنى بنتاج الأدباء

 

الثقافة   (و)  لمغربارسالة  (و  )  السلام(لات وهي مجلة    اا سيدي هذه    ي :لدكتور عباس الجراري  ا
هذه مجلات كانت تصدر في أواخر سنوات الثلاثين وسنوات الأربعين وكان لها دور كبير في                )  المغربية

قافي الاستعماري ولكن هذه الات توقفت، وتوقفت منذ        النهوض بالثقافة العربية وفي مواجهة المد الث      
وكنا من قبل نتحدث في هذا الموضوع،          لمغرباها مجلات أخرى، واليوم     دوقت مبكر وجاءت بع   

الآن يزخر بمئات الجمعيات والمؤسسات والهيئات الثقافية والفكرية والاجتماعية وتصدر               لمغربا
أي أصحاا، وتعبر   ر عبر عن ت من الصحف و نشوراتلما ئات من م عشرات ربما و لاتا عشرات

عض هذه المنابر تركز على الفكر المغربي، الثقافة المغربية في بعدها العربي             بكذلك بعض هذه الات و    
ولكن بكل أسف     لمغربامحترمة تبرز الوجه الحقيقي للثقافة الحالية في        و الإسلامي هناك مجلات موقرة   
 منعدماً وقليلة هي الات التي ربما تصل إليكم كما أن مجلات كثيرة لا             التواصل ضعيف إن لم يكن      

بعض الات هكذا تصلنا، ونطلع عليها      و )الطاعة(تصلنا وإن كنا نطلع في بعض الأحيان على مجلة           
 .شكراً. بالمصادفة

  ))لمة الختامك(( 
 بالإجابة على هذه    شكراً لمعالي الأستاذ الدكتور عباس الجراري على تفضله        :  ريف الحفل ع

جابة معالي الدكتور   إ نها مشاة وتمت الإجابة عليها في سياق      كالأسئلة وهناك أسئلة أخرى كثيرة ول     
 .لأخوة وذا نصل إلى ختام هذا الحفلا عباس الجراري، شكراً لتواصلكم أيها

 

أخرى و ، الحقيقة هناك أسئلة حجبت لمشاتها كما قال زميلي        في :لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
ر بالحضور حتى نتمكن من الاستفادة من الوقت،        كضيق الوقت، فأعتذر إليكم وأرجو أن نب      و لكثرا

 .وشكراً لكم
 

لآن يقدم سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه لوحة الاثنينية هدية تذكارية لفارس            ا :ريف الحفل ع
 .كما يقدم لوحة للفنان خالد خضر. الاثنينية ذه المناسبة

•  •  • 
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 حفل التكريم
 ))كلمة  الافتتاح (( 

 

 : الأمسية قائلاً سان كتوعةحفتتح عريف الحفل الأستاذ ا
والسلام على أشرف الخلق أجمعين،        الرحيم، الحمد الله حمد الشاكرين، والصلاة      سم االله الرحمن  ب

 .سيدنا ونبينا وحبيبنا محمد وعلى آله وصحبه الطيبين الطاهرين
 . السلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. الأخوة الحضور.. محبي الاثنينية.. صحاب المعالي والسعادةأ
 سوياً في اثنينيتكم    يهذه الدار العامرة إن شاء االله، ونحن نحتف       هلاً وسهلاً ومرحباً بكم في رحاب       أ

المتجددة والمتألقة ذا الجمع الكريم بناقد وأديب وصحفي من أبناء هذه الديار المقدسة، هو سعادة                 
الأستاذ عابد خزندار، واسمحوا لي باسمكم جميعاً أن نرحب بسعادته وصحبه الكرام، وكالمعتاد وعلى               

ذكر الحكيم يتلوها القارئ الشيخ عبد االله محمد        البدأ هذه الأمسية المباركة بتلاوة آيٍ من        بركة االله ن  
 . قمر

 

  ))لسيرة الذاتيةا(( 
الأستاذ عابد بن محمد علي     :  عادة الأستاذ عابد خزندار كما جاء في سيرته الذاتية المختصرة هو          س

زينة في العهد   لخ مسؤولاً عن ا   -رحمه االله -  بن محمد بن عبد الرحمن بن محمد عنبر، عمل جده محمد عنبر           
 .التركي، ومن هنا جاء لقب خزندار، وهو ما يعادل مرتبة وزير المالية في الوقت الحالي

 .هـ١٣٥٤عام ) القشاشية(حارة  كة المكرمةمولد في  -
ل منها على   الحكومية وحص )  الرحمانية(، ثم التحق بمدرسة     )الفلاح(درس المرحلة الابتدائية في مدرسة        -

 .يةئالشهادة الابتدا
 ).تحضير البعثات(حصل على الشهادة الثانوية من مدرسة  -
 . لقاهرةاحصل على شهادة البكالوريوس من كلية الزراعة بجامعة  -
 . لولايات المتحدة الأمريكيةاب) ميريلاند(حصل على شهادة الماجستير في الكيمياء الحيوية من جامعة  -
 .عدها اتجه إلى الأعمال الخاصةبالزراعة لمدة أربع سنوات، وعمل في وزارة  -



 .والتي استمرت لمدة عشر سنوات متصلة رنسافدرس الأدب الإنجليزي والفرنسي إبان إقامته في  -
-١٩٨٣خلال عامي   )  لرياضا(ثم  )  الشرق الأوسط (بدأ سعادته يكتب عموداً يومي في صحيفتي          -

 ).عكاظ(دة م، ثم عموداً يومياً في جري١٩٨٥
قراءة )  (معنى المعنى وحقيقة الحقيقة   )  (ما بعد الحداثة  (رواية  )  حديث الحداثة )  (بداعلإا(من مؤلفاته     -

 ).مستقبل الشعر.. موت الشعر(وهو مترجم عن الفرنسية ) أنثوية شهرزاد(، )في كتاب الحب
 .له عدد كبير من المقالات التي لم تنشر -
 الأندية والمنتديات الأدبية، غير أنه شارك       ؤتمرات، وإلقاء المحاضرات في   سعادته عزوف عن حضور الم      -

 .لقاهرةافي مؤتمرين في 
رة أخرى وباسمكم جميعاً نرحب بسعادته وبصحبه الكرام، والآن كلمة ترحيبية من صاحب               م

 . هذه الاثنينية سعادة الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه
 

  )) صود خوجهبد المقعلمة سعادة  الشيخ ك(( 
سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله حمد الشاكرين، والصلاة والسلام على رسوله الأمين وعلى               ب

 .آله وصحابته أجمعين
 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. لأساتذة الأفاضلا

 

اه سعدني أن أرحب باسمكم جميعاً أطيب تحية بالأخ الأستاذ عابد محمد علي خزندار، الذي عرفن              ي
داً وصحفياً، ولم نعرفه زراعياً أو كيميائياً، وهو مثل كثيرين ممن استهواهم عالم الأدب،                 قأديباً ونا 

فغاصوا بمهارة وراء كنوزه وسحره الحلال، ثم انصرفوا تدريجياً عن مجال تخصصام الأصلية، لأم                
احة من   س مرحباً به في  وجدوا جواهر أنفسهم بين بيادر الكلمة، وأفق قوس قزح، فأهلاً وسهلاً و             

 .ساحاا، وفاءً وتقديراً لمساهماته التي تذكر فتشكر
 

 لم أجد كتاباً واحداً من مؤلفات ضيفنا الكبير         -من وجهة نظري الشخصية   -داية أعترف لكم    ب
مجالاً لترهة برية أو بحرية، فهو كاتب صعب العبارة، حريص على الدقة المتناهية، لا يتخطى تعبيراً قبل                  

بطريقة تحتاج إلى تعريف، كما يقوم في كثير من الأحيان بنحت كلمات وتعابير معينة،                ن يحاول تعريفه  أ
لتلائم ما يرمي إليه من مدلولات استهوته من خلال قراءاته بالفرنسية والإنجليزية، وفي سبيل ذلك                 

وع وضاً عن صلب الم   يتجشم عناءً كبيراً ويدخل معه القارئ في دروب جانبية قد تطول أو تقصر، بعيد             
) نثاراً(الذي يكتب عنه، وضيفنا الكريم يعرف هذا التوجه عن قلمه، فأصبح يطلق على بعض ما يكتب                 



لأنه يتحرك في مسارات تختلف نسبياً عن الأهداف المبدئية التي يضعها نصب عينيه قبل الشروع في                  
 .الكتابة

 

أو يقلل من درجة العمق التي         عطاءه وأفكاره،  بالتأكيد ليس مطلوباً من ضيفنا الكبير أن يسطِّح       و
يتناول ا اهتماماته الأدبية والنقدية، لأنه في الواقع يكتب لفئة معينة تستطيع أن تتواصل مع إبداعاته،                
رغم حرصه على أنه غير أكاديمي، وبأن واقع الحال لا يترك له إلا مجالاً محدوداً للتفاعل خارج النطاق                   

نا أمام علامة استفهام كبيرة حول جدوى الكتابة التي توصف           ضعاته، فإن ذلك ي   الذي أحاط به كتاب   
بأا ذات أبراج عاجية، ولاسيما في الوقت الذي تجد فيه الكلمة المكتوبة منافسة غير متكافئة مع                   
وسائل الإعلام التي تحتوي المتلقي بالصوت والصورة، ومنها ما يدغدغ حواس بعض الناس ويخاطب               

 مباشرة مع اهتمامام وهمومهم الحياتية اليومية، ولعلَّ ضيفنا الكريم أو أحد            مل ومنها ما يتعا   غرائزهم،
 .الأساتذة المتحدثين يلقي الضوء على هذه الإشكالية

 

ن ناحية أخرى استوقفتني جرأة ضيفنا الكريم في تناول بعض المواضيع الساخنة على صفحات               م
 عن ضيفنا الكريم، ذلك أن المتتبع لمسيرته يجد أن          ا ميزة لا أستغر   إحدى الصحف اليومية المحلية، وتلك    

له مواقف صلبة في الدفاع عن آرائه وأفكاره، ولا يتزحزح عنها بسهولة، وقد شهدت له ساحة                   
الصحف المحلية مناوشات حامية مع بعض الأساتذة الأفاضل الذين اختلفوا معه في الرأي، ولكن بقي                

ذين يعلمون أن اختلاف الرأي لا يفسد للود قضية، فقد ضربوا لنا            الهم، شأن الكبار    حبل الود متيناً بين   
أروع الأمثال في كيفية إدارة الحوار، والارتفاع بروح الحوار والطرح الموضوعي إلى آفاق رحبة تساهم               

 . والراقيةفي إضافة رافد جديد للمتلقي، متمنياً ألا تخلو ساحة صحافتنا من مثل هذه المساهمات الجادة
 

 ..لأحبةايها أ
 

قد سعِدت باستمزاج آراء بعض الأساتذة رواد الاثنينية، نتج عنها تعديل منهجي في سير هذه                ل
الأمسيات التي هي منكم وبكم وإليكم، بحيث تكون كلمات الأساتذة الأفاضل التي يشاركون ا في                

تيرية الاثنينية قبل   ر تلطفهم بإشعار سك   الاحتفاء بالضيف الكريم وفق محاور يحددوا سلفاً، شاكراً        
أسبوع برغبتهم في المشاركة بكلمة، مما يساعد كثيراً في ترتيب فقرات برنامج الأمسية، كما آمل ألا                 
تزيد الكلمة عن عشر دقائق بأي حال من الأحوال، حتى نتفادى التكرار والازدواجية، وأن تكون في                 

ا دأبت عليه الاثنينية من أا في النهاية         م تفى به، وفي إطار   صلب الموضوع، وذات علاقة مباشرة بالمح     
عبارة عن كلمة شكر، وتكريم، وتوثيق لمسيرة من يشرفوننا بلقائهم، وفي ذات الوقت نتيح الفرصة                 
للضيف الكريم ليمتعنا بحديثه أطول فترة ممكنة، مع محاولة التسديد والمقاربة لبدء برنامج الأمسية                 



در الإمكان، حتى لا نرهق بعض الزملاء الذين يحضرون من أماكن            ق ء منه في وقت مبكر    وبالتالي الانتها 
 حرصاً منهم على هذا التواصل الذي نعتز به،         ،كة المكرمة مبعيدة، وبعضهم يتجشم مشقة الحضور من       

فلا أقل من أن نساعدهم على العودة في وقت مبكر قدر المستطاع، واعتباراً من هذه الأمسية فإن                   
 .دقائق، وإذا استرسلت بغير قصد فنبهوني مشكورين متي لن تزيد عن عشركل

 

تمنياً لكم وقتاً ممتعاً مع ضيفنا الكبير، وعلى أمل أن نلتقي الأسبوع القادم لنحتفي بعلَمٍ كبير،                 م
وتوظيف تخصصه  )  العلم والإيمان (ورائد من رواد أدب الخيال العلمي، وله صولات وجولات مع             

 بأسلوب يناسب المتلقي العادي، ضيف أمسيتنا القادم الأستاذ          ا قضايا العلم، وعرضه   الطبي لخدمة 
الدكتور مصطفى محمود، فأهلاً وسهلاً ومرحباً بكم، لنحيطه جميعاً بصدق مشاعرنا كِفاء ما قدم لأمته،               

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

 تكريم سعادة   فيحدثين الذين يشاركون    نستمع الآن وبالترتيب إلى كلمات المت     :  ريف الحفل ع
 . ضيفنا، ونبدأ بسعادة الدكتور عبد العزيز الصويغ عضو مجلس الشورى

 
 

  ))عضو مجلس الشورى  بد العزيز الصويغعلمة سعادة الدكتور ك(( 
 .. سم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على سيد المرسلينب

 

لقد طلبت من سعادة الأخ الشيخ عبد المقصود        ..  كاتهرالله وب يها الأخوة، السلام عليكم ورحمة ا     أ
خوجه أن أقول بعض كلمات في الصديق الأستاذ عابد خزندار، هذه الكلمات أقولها كقارئ ومتابعٍ لما                

، فلقد شكلت سلسلة مقالاته التي      )عكاظ(كان يخطه الأديب الكبير بقلمه في نثاره اليومي، بصحيفة           
ناس وقضاياهم ظاهرة عكس فيها نبض الشارع، لذا لم يكن غريباً أن يكون        ال هموم   تناول فيها كثيراً من   

) بالريموت كنترول (تجاوم معه بقدر تفاعله معهم، وهناك من يشبه تناوله لقضايا الناس بأنه تناول                
حيث تحلو له الإقامة، ولكن لعمري أن هذه قدرة لا تتوافر في بعض من                 اريسبيوجهه عن بعدٍ، من     

ين ظهرانينا من الكتاب، فلا يجذب انتباههم مشكلات وقضايا اتمع، بالقدر الذي يكتبون              بيعيشون  
 .فيه مشيدين بإنجاز هذا المسؤول أو ذلك ممن يستحقون وممن لا يستحقون

 

قد أثبت الأستاذ عابد خزندار المقولة التي كان كثيراً ما يرددها أديبنا المبدع الأستاذ محمد                 ل
 وهي أن يقظة الجريدة لمطلب القارئ هي أساس نجاحها فأي جريدة لا تعبأ               -ه االله رحم-يدان  حسين ز 

بالقارئ فسوف تجد نفسها قارئة نفسها، وأن أي قارئ لا يعبأ بأن يفكر لجريدته فإنه سوف لا يجد                    



ا  م ويبدلون كان يؤمن بأن القراء هم الذين يغيرون          -رحمه االله -نفسه قارئاً ما يفيد، فأديبنا الكبير        
يكتب يومياً، أو دورياً فما يعجب القارئ تستمر الجريدة في نشره، وما يرفضه تلغيه، وليس هذا                   

 .بالشيء القليل، إنه يعطينا الفهم لقيمة الجريدة ومن الفهم لقيمة القارئ
 

 قد احترم الكاتب الأستاذ عابد خزندار القارئ وتفاعل مع المواطن البسيط فبادله الناس حباً              ل
لناس لا يحبون أو يقدرون حقيقة إلا من كان أهلاً لهذا الحب والتقدير، غير أن مثل هؤلاء                   ابحبٍ، و 

الذين يحوزون كل هذا الرصيد الكبير من محبة الناس وتقديرهم لا بد أن يدفعوا ضريبة هذا الحب،                   
النجاح ل  النجاح ك يستقطعوا من أوقام وأعصام وأحاسيسهم وأحياناً من صحتهم وكيام، ولكن           

أن يستمر القلم في يدك تكتب الكلمة لا دف من ورائها إلا خدمة الآخرين، وكفاءة أن تكتب كل                   
ما تريده وقدرة أن تكتب ما قد لا يريده الآخرون، ومن الخيانة للفكر أن لا تجهر به، وعيبنا كما يقول                    

وف، وكثيراً ما تكون ااملة     لخا نخضع ل  الأستاذ محمد حسين زيدان أننا كثيراً ما نخضع للمجاملة كم         
 .خوفاً من الخوف وفي هذا ضياع للفكر كأنما الكاتب يحجر على نفسه بما لا حجر عليها فيه

 

في النهاية أقول لأخي وصديقي الأستاذ عابد خزندار نحن في انتظار عودتك لممارسة هوايتك في               و
وقف الكاتب الكبير حتى لا أقول إيقافه       ت إلى فترة    إمتاعنا بقلمك الشيق مرة أخرى، وأنا شخصياً أنظر       

قدر (على أن استراحة المحارب يعود بعدها لممارسة إبداعه، وهي عملية أشبهها بصمام الأمان في                  
، فعندما تبلغ الحرارة درجة عالية يقوم هذا الصمام أوتوماتيكياً بإطلاق البخار من القدر حتى                )الضغط

اء الإعلام لدينا أو ما نسميهم ظلماً بالرقباء هم صمام           خبر الطعام، و  أو يحترق )  الطبخة(لا تشيط   
الأمان، صمام أمان الكلمة يخافون أن تصل درجة حرارة كلماتنا إلى درجة قد تعرضنا للأذى فيحموننا                

 . جزاهم االله خيراً من أنفسنا، حتى لا نصل إلى مرحلة الإحراق أو الشياط
 

: الكبير عبد االله بن سليمان الحصين إذ نراه يقول          مات لأستاذنا أختتم أخيراً باقتباس بعض كل    و
هذه الوحدة التي تحتضن أربعة أخماس الجزيرة العربية لم تقم بالأمان ولم تتلاحق              ..  هذا الكيان الشامخ  

بالأحلام، وإنما قامت بالدماء والدموع والآلام، ولكي نحافظ على وحدة كياننا لا بد أن نحاسب                  
نا من الداخل، لنعرف بالضبط أخطاءنا وعيوبنا، والكاتب مناضل ومحارب           فسد أن ز أن   أنفسنا، لا ب  

سلاحه في معركة الحقيقة والباطل كلمة إذا استطاع أن يصل بالكلمة إلى قلب الحقيقة بلا إحراق ولا                  
دقة احتراق، بلا تشهير ولا كذبٍ، قدرة بلا تجن، وقوة بلا صلفٍ ومرونة بلا ضعف، والكلمة الصا                

تاذنا الحصين بالدواء والكبسولة من العقار، قد تكون كريهة الرائحة قاسية المرارة، لكنها              أسيشبهها  
 .وسيلة من وسائل العلاج، شكراً لكم والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



 . كما هو معروف نتلقى الأسئلة التي ستوجه لسعادة ضيفنا بعد إعطائه الكلمة: ريف الحفلع
 
 

  ))عيد السريحيسة سعادة الدكتور لمك(( 
لم يكن يرضى عن حرفٍ مما يقرأ، أو وجهٍ ممن يقابل ذاك كان               ..  لسلام عليكم ورحمة االله   ا

 :  كأنما قد أجرى االله على لسانه قول التوحيدي-رحمه االله-أستاذي لطفي عبد البديع 
 أجلب لنفسي سِوى الأذىمجبت فل و

. 

  ظرت فلم أُبصر بعيني سوى القذى      ن 

. 

لا وجه أمرٍ مستحِقاً لحبذاو
. 

  لم أر وجهاً مستحقاً لمرحبا         و 

. 

 

ان قليلاً ما يحمد لإنسان حرفاً كتبه، أو رأياً أدلى به، ووطنت نفسي وقد عايشته ما ينيف على                  ك
 وخشيت إن أنا    ،عقد من الزمن أن أسلِّم له بما يستجيد، وأن أجد فيما لا يحب شيئاً مما يمكن أن يحب                 

ن يسقط من السماء فلا يجد      جاريته فيما يأخذ به أن أنتهي إلى ما انتهى إليه من غربة شبيهة بغربة م               
 .أرضاً تتلقاه، وكآبةٍ هي كآبة شمس لا تجد أرضاً تليق بأن تشرق عليها

 

ا لا  ممات زمنٍ سألني أستاذي لطفي عبد البديع، من هو عابد خزندار؟ كنت يومها أجهل كثيراً                ذ
 أعرف عنه إلا هذا      كنت لا  ،كة المكرمة ميليق بالمرء أن يجهله، لم أزد على أن قلت له إنه أحد أبناء               
وأشار إلى عمود في    )  ده يكتب كويس  :  (اللقب المكي وشذرات من سيرةِ أسرةٍ عريقة، قال أستاذي         

 -به لطفي عبد البديع     وأعني–استوقفني أن أشاد به هذا الرجل الذي كان لا يتردد           )  الشرق الأوسط (
 ويصف حركة النشر بأا مطابع تدفع،       أن يصف المكتبة العربية بأا كإبل مائة لا تكاد تجد فيها راحلة،           

 .ورؤوس تبلع، وشمس عمياء تظلل الجميع، أدركت يومها أنني أمام رجل ينبغي أن أقرأه
 

 هذا الرجل، ووجدت    لىين كتب االله علي أن أعمل في الحقل الصحفي كان هاجسي أن أصل إ             ح
الذي قال عنه الإمام علي كرم االله       أوراقه تحط أمامي أدركت يومها أن ما جاءني منه هو من باب الرزق              

، وكانت معرفتي بالأستاذ عابد خزندار      "رزق تسعى إليه، ورزق يسعى إليك     :  الرزق رزقان :  "وجهه
 .هي من باب الرزق الذي سعى إليّ

 

هو وأنا أقرأ مقالات الأستاذ عابد وهي لا تزال غضة رطبة الحبر،            زنت أستشعر فرحاً يشبه ال    ك
 من الكتابة لا أكاد أجده عند سواه، يومها كنا نحتفي بالقصيدة التي تتمرد على                كنت أقرأ فيه ضرباً   

شرائع القصيدة، والقصة التي تتجاوز شعائر القصة، ونمارس ضرباً من النقد يزعم لنفسه أنه يتأسس                
قال لا  ما عهده الناس من النقد، وكان عابد خزندار بالنسبة لنا فتحاً جديداً، فهو يكتب الم              ض  على أنقا 



كما يكتبه سواه، يكتب المقال الذي يؤسس لنفسه، باعتباره كتابة أولى تتمرد على شعائر وشرائع                 
 .الذين جعلوا للمقال خصائص لا يتجاوزها

 

ذين يكتبون القصة الحديثة كثيرين، والذين       لان الذين يكتبون القصيدة الحديثة كثيرين، وا       ك
ن كان يكتب المقال الحديث فهو عابد خزندار وحده، لم           يكتبون النقد الحديث كثيرين كذلك، أما م      

يكن المقال لديه ميشاً للذات، لم يكن موضعة لها بقدر ما كان حضوراً لهذه الذات، لم يكن تغييباً                    
لمندسة في ثنايا الأشياء، لم يكن يدعي لنفسه الموضوعية بقدر ما            ا للمجتمع بقدر ما كان كشفاً لأوجهه     

ته أن الإنسان هو مركز الكتابة وأن الكتابة هي الحضور الأمثل للإنسان كاتباً               كان يعلن في مقالا   
قال ما لم يقله    ..  والجنون..  والموت..  والحرب..  في هذا الإطار كتب عابد خزندار عن الحب       .  وقارئاً

 :  سطوره ما لم تكن عين الرقيب قادرة على رصده، كنا نقرأه ونتذكر قول الشاعربينأحد، وخبأ 
ابه ونقولُ لا بقي الرقيب ولا عيونهغتن

. 

  ين الرقيب وبيننا وادٍ تباعدنا شؤونه      ب 

. 

 

تى إذا بلغ في الأمر غايته شاء أن يحمل نفسه وقارئه على أمر لم يكن له بد من حمله عليه،                      ح
 يخبئه وأفصح عما يكنى عنه فعرفه الناس كاتباً اجتماعياً ناقداً، يجدون في ثنايا ما يكتبه                نفكشف عما كا  

 خزندار فيما فعل يبدل اتجاهاً      ما يعتلج في نفوسهم من همٍ، وما تنوء به حيام من أعباء، ولم يكن عابد              
اءة ماعنة أن يجدها في     قرأو يغير سيرة أو صورة، وإنما كان يفصح عن شذرات بوسع من كان يقرؤه                

 .ثنايا كتاباته، يوم أن كان من لا يحسن القراءة يتوهم انفصاله عن الوعي الاجتماعي وهموم الناس
 

ورة قديمة دفع قيمتها من حياته وغربته وعمله،        ان عابد خزندار في كتاباته الأخيرة يسدد فات       ك
ر من كلمات المُداجي أو عتب المحب لا        ثكان يرتكب إثم النقد الاجتماعي في مجتمع لا يتسع صدره لأك          

               سمي الأشياء بغير أسماءها، تحية للصديق عابد خزندار، تحية للرجل الذي كلما أمعنتتعرف المداجاة وت
حمة لأستاذي لطفي عبد البديع وعينه الكاشفة التي التقطت اسمه قبل ما يقارب             في قراءته سألت االله الر    
الأسماء، وسألني في تلك الظهيرة من هو عابد خزندار؟ شكراً جزيلاًماكَالعشرين عاماً من بين ر . 

 . مستشار وزير الحج الأستاذ الأديب والكاتب السيد فؤاد عنقاوي له كلمة: ريف الحفلع
 

  ))ؤاد عنقاويفدة الأستاذ لمة سعاك(( 
ى من لا نبي بعده، السادة الكرام       لسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله وحده، والصلاة والسلام ع         ب

حضور هذا الحفل الكريم، أحييكم بأحسن تحية، وأعترف بادئ ذي بدء بأن الحديث عن المحتفى به                  
ية، فأنا وهو صنوان، هو أخي الذي لم        عابد خزندار هو حديث الذات والأنا، يتناول الجوانب الشخص        



كبير، تلازمنا منذ الصغر، ومضينا معاً في سنوات        التلده أمي، وأنا خاله بالنسب، عشنا وربينا بالبيت         
 فلأنه أكبر مني بسنة وقيل سنتان،        ،صر وإن كان قد سبقني إلى الجامعة بم        ،كة المكرمة مالدراسة في   

ن نلتقي دوماً فكرياً وعقلياً، كان هناك شيء مشترك بيننا صلة           ولكن لم يكن فارق السن هذا يمنع من أ        
 .روابط الأسرية والعائليةلتربط الاثنين معاً خلاف ا

 

ان عابد ومنذ طفولته يميل إلى العزلة لا يخالط الكثير من الناس، كان يمضي وقته في القراءة،                  ك
تنتشر عن أرسيل لوبين، وما أن ينتهي       القراءة المتنوعة وكانت روايات الجيب تنتشر في تلك الفترة و          

و زبون دائم لمكتبة الثقافة، وصديق للأستاذ عبد        همن إحداهن حتى يبدأ الثانية، ونتناوب على قراءا،         
الرزاق بليلة، وهذا يعني التصاقه بالكتب والمكتبات، كثيراً ما كنا نتناقش حول بعض الكتب الأدبية                

 )الرسالة( فكانت هناك    وغيرها، أما الات  )  زينب هكذا خلقت  (  )غادة الكاميليا )  (شجرة اللبلاب (
) الكواكب  (و)  المصور(و  )  آخر ساعة (أديب إدريس، ومن الات       بنانلمن  ا  الذي كان يصدره  )  الأديب(و  
 .كانت هذه الات تملأ أرجاء البيت) البعكوكة) (الجيل الجديد(
 

أبوه (أيي ولكنه رأي أقرب الناس وأهمهم إليه        ابد خزندار شخصية غريبة الأطوار، هذا ليس ر       ع
عن مرحلة الصبا والشباب، المرحلة التي قد لا يعرفها           ، أنا هنا ما زلت أتحدث     )وأمه وإخوانه وأخواته  

الكثيرون وهي في رأيي من أهم وأدق مراحل حياة الفنان أو العبقري، ففي هذه المرحلة تتحدد معالم                  
واتجاهاا الفكرية، أستطيع أن أعود بالذاكرة إلى الوراء لنتعرف كيف          الشخصية وتكوينها الاجتماعي،    

لاقات الاجتماعية أو الصلات العائلية، لا يحضر مناسبات الأفراح ولا يشارك في            لعكان عابد لا يهتم با    
مراسيم العزاء، ولا يكترث بالسؤال عن الأهل والأصحاب، ليس معنى ذلك ترفع أو كِبر ولكن هي                 

كوينه الفسيولوجي، ورغم أنه حاضر البديهة، حاد الذكاء إلا أنه مع الآخرين يبدو وكأنه               طبيعته وت 
 .شارد الذهنل خجو

 

 والس يضم عدداً كبيراً من الأصدقاء وزوجام بعد انقضاء           ،لرياضاذكر مرة كنا في بيته ب     أ
 أشد وبدلاً من    السهرة وقف عابد يودع أحدهم وزوجته، صافح صديقه في حرارة وحياه بحرارة             

 هناك عدد قليل جداً     ءكلمات التوديع أخذ يبدل كلمات الترحيب وكأنه قادم لتوه، بمناسبة الأصدقا          
أثروا حياة عابد، وتركوا بصمات واضحة على مسيرة الصداقة لَعلِّي أذكر بعضاً منهم الآن حسب                 

حسن آل الشيخ رحمهم االله،     المرحوم جميل ششة، ومحمد علي الموصلي، والشيخ         :  التسلسل الزمني 
عبد االله المنيعي، ثم هناك الأستاذ       و ..محمد عبد القادر علاقي   ..  وعبد الرحمن طيبة  ..  ومنهم صالح أنبه  

 .الكبير عبد االله عبد الجبار



ابد خزندار شخصية لها جوانب متعددة، فهو قارئ م، وانكبابه على القراءة أعطاه مجالاً كبيراً               ع
 مما يضفي عليه صفة الموسوعة، ولعلَّ من أوائل اهتماماته ما يندرج تحت مظلة السياسة               في تنوع الثقافة  

ة والاقتصاد، ويأتي في مقدمته كل ما يتعلق بشؤون البترول، وهو في مجال الرياضة موسوعة                  يالعالم
دار فارس  أخرى، تضم مختلف أنواعها، يحلق دائماً في أجواء الموسيقى العالمية والفنون، كان عابد خزن              

عباس فائق  ه  ، أصدر هو وزميل   )تحضير البعثات (المطارحات الشعرية في المسامرات الأدبية، بمدرسة        
، شارك في إصدار مجلة     )اليقظة(مجلة تصدر بخط اليد أسماها         لطائفاغزاوي وهما يقضيان الصيف ب    

 .لقاهرةاب لسعوديةابدار البعثات ) صحيفتي(الحائط تحت عنوان 
 

 يدرس بكلية الزراعة أثناء النهار إلا أنه يقضي الليالي والعطلات والإجازات في              رغم أنه كان  و
وغزوات مع الأدباء والشعراء والنقاد، كان يسعى إليهم ويلتقي م في كازينو                صولات وجولات 

بالجيزة، حيث كان يجتمع مع الأستاذ عبد االله عبد الجبار وحمزة شحاته وسعيد بابصيل،               )  سامسوسيه(
.. الحأحمد رشدي ص  ..  قهوة عبد االله المشهورة بميدان الجيزة يلتقي بالأدباء المصريين عمر المعداوي          وفي  

الدكتور محمد يونس، أما كازينو     ..  عبد الحميد قطامش  ..  محمود السعدني ..  الدكتور عبد القادر القط   
كان يقضي جلَّ وقته    الأرستقراطي فكان هناك توفيق الحكيم والموسيقار محمد عبد الوهاب، و         )  جروبي(

.. فيها عباس محمود العقاد   ر  مع كبار المفكرين والرواد من عالم النقد والشعر، وهي الفترة التي عاص            
 .الدكتور لطفي الخولي ومحمد عودة.. سلامة موسى.. الدكتور طه حسين

 

ته فهو  ندما رست سفينة الإبحار في عالم المعرفة والعلم والتحصيل لم يدع عابد الفرصة تفو               ع
 الأدب  ن الماجستير في الكيمياء ولكنه لا يستطيع الابتعاد ع          ،مريكاأب)  ميريلاند(يدرس في جامعة    

، في فترة   )جيمس جويس (والنقد، فقام بدراسة أو أخذ كورسات في الأدب الأمريكي وبالتحديد             
ا، وقراءة  التوقيف التي استمرت زهاء خمس سنوات استغلها عابد في دراسة اللغة الفرنسية وآدا              

تقر به المقام في    اسلسيبويه وغيرها كثير، وعندما     )  الكتاب(و  )  المعلقات(و  )  الأغاني(الكتب القديمة   
ليدرس الأدب    اريسبوأصبح من ملاَّك العقار لأول مرة في حياته انخرط في الجامعة الأمريكية ب               اريسب

 لقاهرةافي الجامعة الأمريكية في      الفرنسي والإنجليزي لمدة ثلاث سنوات متتالية، كان قد سجل             
اءة والاستيعاب انتقل إلى مرحلة أو      رللحصول على درجة الدكتوراه عام خمسة وثمانين، بعد مرحلة الق         

إلى عالم الكتابة والتأليف، فمارس الكتابة في الصحف المحلية عن الأدب والنقد والحداثة وما بعد الحداثة                
 .ة إصدارات مطبوعة وكتاب تحت الطبعوالقضايا الاجتماعية، وله الآن سبع

مل مع أربعة وزراء للزراعة     ااختصار شديد حياته العملية مليئة بالأحداث، شخص عاصر وتع         ب
إبراهيم السويل وعبد الرحمن آل الشيخ وخالد        :  يختلفون باختلاف الشخصية والهوية والمنحى هم      



 خبرة وتجارب عديدة، متى؟ وكيف؟      السديري وعبد االله الدباغ، أقول شخص كهذا لا بد أن يكتسب          
ان فترة من حياته ينقطع فيها عن        نسوأين توقفت الصلات بيننا؟ لا أذكر تماماً، ولكن تمر على الإ            

الأصحاب، يختلي بنفسه، يحاول أن يستنشق هواءً نقياً يجدد فيها صلاته بالآخرين في عالم واسع فسيح،                
ين المتحابين، هذا هو عابد كما عرفته شخصية لا تكرر،          ولكن تظل هناك العلاقة الروحية التي تربط ب       

كون إلا أن يحبونه وشكراً للمحتفِي والمحتفى، والسلام عليكم         لطراز فريد من نوعه والذين يعرفونه لا يم       
 .ورحمة االله وبركاته

 

  ))ايز أَبافلمة سعادة الأستاذ ك(( 
هذه المشاركة وفي هذه الاحتفالية تجيء      لسلام عليكم، وأسعد االله مساءكم، وأقول في البدء إن          ا

ثكم عن جميع أشكال الممارسات النخبوية، سواءً كانت         دخلافاً لموقفٍ أصيل ينأى بصاحبه وهو مح       
فكرية كما صار يحدث الآن في منتديات الأندية الأدبية، أو اجتماعية كما يحدث في مثل هذا الصالون                  

ذ عابد خزندار تكون لهذه المحاولة الاجتهادية مشروعية ما وإن        أو سواه، ولأن المحتفى به اليوم هو الأستا       
ات، ويكون الشكر موفوراً لأصحاب هذا الصالون الذين تحملوا عبئاً كان يجدر             اقكانت خارج السي  

بالأجهزة الثقافية الرسمية في البلاد أن تتحمله على الوجه الأكمل، الذي كان سيتيح لنا عندئذ المطالبة                 
 .ة التكريم إلى ندوات نقدية وفكرية بدلاً من الاسترسال في مديح الأشخاصبتحويل مناسب

 

ستحضار الأستاذ عابد في الذهن يستدعي للضرورة ذكر الأستاذ الكبير عبد االله عبد               الأن  و
الجبار وما يمثله من قيم يتضاعف الشكر لمثل هذه اللفتة، ويبقى أن أسجل اندهاشي من دعوتي إلى هذا                  

  في كل ما أعلنته من آراء ضد صاحب هذا المحفل، فهل هي مساحة قبول اختلافٍ حقيقية؟               المحفل بعد   
كل الأحوال تبقى هذه اللفتة جديرة بالتنويه، من نافل القول أن الدقائق العشر التي أمر بعدم تجاوزها                  

مارسة الثقافية لدى   القائمون على هذا النادي لا تكفي، ولو رد الإشارة إلى الهيكل ارد لما تمثله الم               
 المطبوعة ثمانية تصويباً لما ذُكر، عدا       تهكاتب وناقد إشكالي كالأستاذ عابد خزندار، الذي بلغت مؤلفا        

الذي ما زال يبحث عن ناشر، وعدد كبير من الدراسات والمقالات             )  حديث انون (عن مخطوط   
ثم )  الأربعاء( إلى الكتابة عبر ملحق جريدة       المتناثرة على امتداد الأعوام الأخيرة، أي منذ عودته المتأخرة        

لم تذكر فيما كتب فيه     )  الوطن(كنت أستغرب أن صحيفة     ن  ثم بقية الصحف، وإ   )  الشرق الأوسط (
 .الأستاذ من قِبل أيٍ من المتحدثين

 

لى أية حال، من هنا فإن القول أو الزعم بعِلْمية مثل هذه المحاورة ينقضه أساس صلب هو عدم                  ع
رف أن  علأعمال الأستاذ ولو بشكل أولي، وهو أمر مهم جداً خاصة حين ن             )  بيبلوغرافيا(ية  توافر أ 



للأستاذ مشاركاته النقدية الهامة صيغت لمحاور نقدية محددة ونشرت في أوعية لم تعرف طريقها إلى                  
رون في  القارئ هنا، مثل مشاركته في مناقشة شعر بلند الحيدري الشاعر العراقي المهاجر الذي تذك               

د، ومحاولاته لتأصيل   سرالكتاب الذي صدر لهذا الغرض، وهناك بالطبع دراساته الرائدة في مجالات ال            
 . علم للمصطلح السردي في كتاب تناهبته المنابر ولم يتح للآن في شكل يجمع شتات ما أنجز فيه

 

ظِّري مرحلة ما   لك أن تذكر مثل هذه التحفظات عن اجتهادات الأستاذ في نقل وترجمة فكر من             و
جمه الأستاذ مع أنه لم يكن قد       ربعد الحداثة مثل الفصل الماتع العميق عن العنصر والعنصرية والذي ت           

ترجم عربياً في أي مدينة من مراكز وعواصم الثقافة العربية، وهي ترجمة قد يجد المتخصصون في ذاك                  
 الفكري الثري الذي كان الأستاذ يؤمن به        الفكر ما يثيرونه حولها، ولكننا على أية حال افتقدنا الجدل         

وقيت أي توقيت نشرها، على خلفية عنصرية رفض هو مجرد          لتللمتصارعين في الساحة الثقافية في ذلك ا      
القبول ا كواقع، وإذاً فليس لهذا الحديث من أهمية سوى الإشارة العمومية إلى ما نعتقده جوهرياً في                  

 .هممارسات الأستاذ النقدية وعطاءات
 

ن الأستاذ عابد   عهنا أشير إلى الدراسة الوصفية الماتعة، التي كتبها الدكتور محمد صالح الشنطي             و
-التي يصدرها نادي المدينة الأدبي في العدد السادس الصادر في شهر يناير           )  الآطام(ونشرت في دورية    

افقه عليها وهي أن جوهر     ، وفيها انتهى الناقد إلى نقطة جوهرية نو       ١٤٢١فبراير عام ألفين من شوال      
 تداخل النصوص، وهو فيما نرى      أوالممارسة النقدية لدى الأستاذ عابد يقوم على مبدأ يسمى التناص           

الأقلوم الأبرز في محددات الممارسة النقدية لأستاذنا، وهذا ما يؤيده الاستقراء السريع لمعظم ما أنتجه                
 ما في المترجم هو اختياره لما ينقله إلى ثقافته وهنا نستشهد           الأستاذ، طلباً للإيجاز أيضاً نشير إلى أن أفضل       

، والذي تحتشد فيه هذه المعاني بدءاً من        )أنثوية شهرزاد ( مقدمة كتابه     في بكلمة للدكتور عيسى مخلوف   
 . الإهداء الذي وجدت فيه أسماء ثلاث إناث هما ابنتاه وزوجته

 

رة المتميزة إلى المرأة هي التي دفعت عابد         أن هذه النظ  :  قول الأستاذ الدكتور عيسى مخلوف    ي
فالإقبال على الترجمة لا يعكس     )  أنثوية شهرزاد (اب  تخزندار إلى ترجمة الكتاب، الكتاب المقصود هو ك       

فقط اعترافاً بأهمية النص المترجم، وإنما يعكس أيضاً تبيناً للأطروحة الأساسية التي ينطلق منها الكتاب                
 على مفهومات سائدة حتى اليوم في مجتمعاتنا تعتبر المرأة كائناً ناقصاً يقوم              والتي لا تزال تشكل رداً    

ته، تماماً كما ظلت الدراسات التي تتناول شهرزاد عقداً بعد آخر تعتبرها انعكاساً للمرأة               ذابغيره لا ب  
 . الجارية المطيعة والتي لا يستقيم لها وجود خارج مشيئة غيره



 تجربة الأستاذ عابد خزندار لم تأتِ معزولة عن حكايات ألف ليلة             در الإشارة أخيراً إلى أن    تج
ولا عن الدراسات العديدة التي كتبت حولها عبر العصور، من هنا فإن هذه                .وليلة بترجمتها المختلفة  

الترجمة بالإضافة إلى أا أدخلت إلى المكتبة العربية كتاباً نادراً، تكتتر كل هذه النصوص وهذا ما                   
 أهميتها، ذلك أن المترجم حقق في النص الذي ترجمه كما حقق في مرجعيته وهذا ما يظهر                  يضاعف من 

 من خلال الصيغة العربية المشوقة التي تشكل إعادة إنتاج لنصٍ كُتِب ونشِر في النصف الأول من                  اًجلي
عرف كيف  أقول إعادة إنتاج لأن عابد خزندار       :  هذا القرن، ويقول على لسان الدكتور عيسى مخلوف       

 كان هو صاحب النص     لويمنحه نكهة الحاضر بريقاً للأداة الثانية، ولقد ترجمه بحب المترجم الذي يتمنى             
 .شكراً لما هدِر من وقتكم. الأصيل

 

تحية بتحية للأستاذ فايز أَبا، وأحب أن أوضح أنه يسعدني جداً أن            :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
لنقد به نرقى وبه أعتقد أن نصل إلى بعض أهدافنا، ويهمني أن             تكون هناك مساحة ومساحة كبيرة ل     

 الثناء والمديح بأي شكل من الأشكال فأنا هنا أقتعد مقعدي بينكم،            عأوضح جداً أنني غير سعيد بسما     
 .وليس لي سواه فالأمسية، لكم ومنكم وبكم

 

يات مشرعة أبواا   أحب أن أقول للأستاذ فايز أن ليست هناك رقاع دعوة، فهذه الأمس            :  انياًث
تمزاج آراء، وأضع النقاط    سلكل من يتعامل مع الكلمة نؤهل به ونسهل، وليس هناك أوامر ولكن ا             

وغيرهم ..  محمد الفايدي ..  يعقوب إسحاق ..  سامي خميس :  على الحروف والأساتذة على سبيل المثال     
نا لنعطي الفرصة للجميع أن لا      كثيرون انسحبوا في بعض الأمسيات لطول بعض الكلمات، ولهذا وجد         

ليمات، وشكراً له على كل حال      تعتكون الكلمة لأكثر من عشر دقائق، فهو رجاء وليست أوامر أو            
 . ولكم

 
 

 ادل خز�دارعلمة سعادة الأستاذ الدكتور ك (( 
  ))دةلأستاذ بكلية الطب بجامعة الملك عبد العزيز بجا

لعالمين والصلاة والسلام على أشرف المرسلين، سيدنا       سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب ا        ب
 .دمحمد وعلى آله وصحبه وبع

 

لأخوة الأعزاء، إن تكريم عابد خزندار اليوم ليس تكريماً لشخصه وهو جدير بذلك وأكثر منه،               ا
ولكنه تكريم للعلم والأدب الرصين في زمن من سماته السرعة والماديات، حتى أصبح الأدب والفن هما                 



ابِل بالنابِل،  أغذية الروح سلعة تباع وتشترى ويركب مطيتها كل من هب ودب، حتى اختلط الحَ              من  
وأمسينا نسمع بأدباء وشعراء ونقاد ليس لهم من هذه الفنون الراقية المُهذِّبة للنفس سوى الاسم،                  

ن الهابط مكان الأدب    وجاءت ثورة الاتصالات ومعها الفضائيات لتزيد الطين بلة، وليحِلَّ الأدب والف          
 . والفن الجميل

 

ه القتامة بل هناك ومضات وومضات تشع علينا من         ذإن الأمر ليس كله     :  أستدرك هنا لأقول  و
هنا وهناك تعرفنا بجميل الأقدمين، وتطلعنا على إبداع المحدِثين وما أضافوه من أحجار كريمة في صرح                 

أن العلوم بشقيها   :  الأولناك أمران جديران بالإشارة،      الثقافة العربية الإسلامية الشامخة، ويبقى ه      
 مشاع للبشر جميعاً يستفيدون من عطاءاا، ويعمل البعض منهم بروح            حقالإنساني والتجريبي هي    

القيم العليا التي يستمدوا من الأديان السماوية والفكر الإنساني النبيل، لرقي أممهم وتقدمها وليجنبوا              
، ، والبعض الذي قد لا يكون قليلاً أحياناً يستخدم هذه العلوم لعكس ذلك تماماً             العالم كل شر وخراب   

ومع الأسف الشديد أن كثير من الاختراعات العلمية الكبرى كانت أساساً لخدمة آلة الحرب والدمار                
 . عندما غابت تلك القيم العليا

 

ر أجيال من العلماء أفنوا     أن الثقافات والمعارف البشرية هي نتاج عصارة فك        :  الأمر الثاني و
 أمر اختزالها ومحاولة تقديمها بطرق سطحية قد        نحيام في تحصيل هذه المعارف والإضافة عليها، لذا فإ        

يؤدي إلى اختلاعٍ كثير قد تفقد فيه هذه المعارف قيمتها العلمية الرصينة الكبرى، وقد عمل مثقفنا                  
لعلم والمعرفة عبر قراءته لآلاف مؤلفة من الكتب          الكبير بما أوتي بموهبة فطرية وما اكتسبه من ا          

دما أقول إنّ مكتبته العامرة تضم ما يقرب من مائة ألف عنوان في شتى              عنوالمراجع، ولا أذيع سراً هنا      
أنواع العلوم والمعارف، قرأ أكثرها ويعود إلى بعضها عودة الخبير الحاذق الذي يعرف أين ضالته من                 

ثقافة موسوعية ليست حكراً على الثقافة العربية والإسلامية وحسب، بل           هذا العلم أو ذاك، وهذه      
الثقافات الأخرى مسلحاً بمعرفة عميقة بثلاث لغات أساسية في عالم اليوم، وليقدم لنا في                  تعداها إلى 

 النهاية أطباقاً دسمة من العلوم والمعارف البشرية، ليس ناقلاً وحسب بل ناقداً ومضيفاً ومبدعاً في كثير                
 بعض الأحيان    في من الأحيان، وهو في ذلك يحاول أن يصل إلى قاعدة كبيرة من الناس، وإن لم يصل                

فهذا راجع لانصراف الكثير عن المعارف الجادة، إما بسبب مشاغل الحياة، أو لوجود بدائل أقوى تأثيراً                
لى الحفظ والتلقين   على النفس، أو يكون ذلك مع الأسف بسبب ضعف القاعدة التعليمية والتي تقوم ع             

 . لا على الفهم والتفكير
ذنا الكبير الذي يعرفه المثقفون والمختصون لأَمر على         اأترك هذا الجانب الهام من فكر أست       و

كتاباته الاجتماعية والتي أراد ا وجه االله تعالى، والإسهام في عملية التقدم والإصلاح التي يشارك فيها                



العالِم الأكاديمي والذي يقول ما يراه صواباً ويرجع عنه إذا تبين له أنه             الجميع، وهو هنا يكتب بروح      
كان في هذا الجانب من كتاباته أو لقاءاته ناقلاً أميناً لآراء الناس ومشاكلهم، ومن هذا الباب                  و خطأ،

وصل إلى قاعدة أكبر من الناس اكتسب إعجام وتقديرهم، وأنا بمعرفتي اللصيقة به أعلم أن حب                  
 . اس يسعده، أما الشهرة وذيع الصيت فليس من تفكيره قطالن
 

 في هذه الأمسية الجميلة وأنا الطبيب الذي يزعم بعض الثقافة، أحيي             يها الأخوة الأعزاء، إنني   أ
أخي الكبير وصديقي العزيز أستاذي عابد خزندار، متمنياً له من أعماق القلب الصحة وطول العمر،                

 .اته الفكرية والعلمية الزاخرةحتى يمتعنا ويمدنا من عطاء
ءُلاَّلى الهدى استهدى أذِ        ع

. 

  ما الفضل لأهل العلم أمو        و 

. 

الجاهلون لأهل العلم أعداءُو
. 

  أن ليس للمـرء إلا ما كان يحسنـه      و 

. 

لناس موتى وأهل العلم أحياءُا
. 

  فُز بعلمٍ تعش حياً به أبداً           فَ 

. 

 

 .السلام عليكمو
وبعد أيها السادة، الأستاذ عابد بن محمد علي بن محمد بن عبد الرحمن بن محمد                :  ريف الحفل ع

 .زندار فارس هذه الاثنينية يتحدث إليكمخعنبر والمعروف بالأستاذ عابد 
 

  ))ابد خز�دارعلمة سعادة فارس الاثنينية الأستاذ ك (( 
  أريد أن أشكر الأخوان الذين :أولاًم ورحمة االله وبركاته، ، السلام عليكسم االله الرحمن الرحيمب

ل هذا التقدير منهم، ولكن أعتبره      كتكلموا عني، وفي الحقيقة لقد أخجلوا تواضعي، فأنا لا أستحق            
حسن ظن منهم، ولا أريد أن أتحدث عن نفسي فقد تحدثوا عني بما فيه الكفاية، ولعلَّكم قد سئمتم من                    

ندار على أنني أريد أن أتحدث بإيجاز عن هذا التكريم وعن صاحب الاثنينية               الحديث عن عابد خز   
وة لهذا التكريم من منطلق أنه ليس تكريماً         دعالإنسان الأديب عبد المقصود خوجه، فقد قبلت ال        

بشخصي الضعيف وإنما هو قبل ذلك وبعده تكريم لكل الأدباء وأصحاب القلم، في بلدنا خاصة والعالم                
 . مةالعربي عا

 

ود أن أختصر بعض الشيء وأقول إن الاثنينية ليست تكريماً للأدباء فحسب، ولكنها تشكل في               أ
 عنها والأفلام التي توثقها سجلاً تاريخياً لهذه الفترة من حياتنا، وأنا أريد         رنفس الوقت بالكتب التي تصد    

لابن )  فيات الأعيان و(أن أشبهها بكتاب من أعظم كتب التاريخ العربي والإسلامي، وهو كتاب              
خلكان، ذلك لأنه من خلال تاريخه لكل أعيان العصور التي سبقته يصف التقاليد والعادات وما تعارفنا                



 الآن بعلم اتمع، وكتب الاثنينية التي يتقاعص البعض عن اقتنائها مع أا توزع مجاناً ستصبح في                  يهعل
ياها، وتضيف من خلال الأشخاص الذين احتفت م         يوم من الأيام كتراً ومرجعاً لهذه الفترة التي نح         

 في كتب التاريخ عن     حثحياة هذه الفترة الاجتماعية والثقافية، وهو أمر جميل، خاصة وأننا حين نب            
أصل الحياة الاجتماعية في بلدنا في الأزمنة الخالية لا نجد مرجعاً أو ثبتاً نستعين به في معرفته، وشكراً                    

 .لكم
زلنا نتلقى أسئلتكم واقتراحاتكم الموجهة لسعادة ضيفنا ونأمل التكرم بأن           لا  :  ريف الحفل ع
 . واحداً حتى نتيح الفرصة لأكبر عدد ممكنلاًيكون سؤا

 

 لسؤال الأول ورد من الأستاذ محمد الحسن يقولا
 

معنى (لاّ تكرمتم بشرح موجز ومبسط للمصطلحات الآتية والتي وردت في كتابكم              ه
 . ؟ السيموطيقا، الهرمانيطيقا، السيمانطيقا)يقةالمعنى وحقيقة الحق

 

يمكن تترجم بالسيمائية من كلمة سِماء      :  لسيمانطيقا تعني اكلمة  :  أولاً:  لأستاذ عابد خزندار  ا
يعني هذا العلم يبحث عن كيف تتكون الدلالة وكيف يتكون          ...  أي علم الدلالات، وهي في الحقيقة     

ولا أسميه كوباً ولماذا تعني الجملة ما تعنيه؟ وهو علم حديث ومراجعه            المعنى، لماذا مثلاً أسمي هذا كأساً       
الكاتب :  أولهما قليلة جداً، وأعتقد أن هناك كاتبين في العالم العربي كتبا في هذا العلم                يةفي اللغة العرب  

ت  وما هي المصطلحا   ،لقاهرةاالدكتور كريم سميح الدين في      :  وثانيهماالمغربي الدكتور محمد مفتاح،     
م الشعر أو علم    لالأخرى؟ الهرمانيطيقا تعني علم التأويل أو علم التفسير، السيموطيقا الحقيقة تعني ع            

 .الشعريات أو تعني علم الأدب نفسه، وهي كلمة في الأصل يونانية وأرسطو له كتاب ذا العنوان
 

 : سؤال آخر من الأخ محمد المحسون يقول: ريف الحفلع
 

أن الإلياذة والأوديسة حقيقة    )  رواداط(اكتشاف علماء الحفريات لمدينة     اذا اقتنعتم بمجرد    لم
ة؟ مما ينسف مقولة أن شعر الملاحم يعتمد على الأسطورة، ولهذا السبب            روإبداع وليست أسطو  

 .لأحمد محرم إلياذة إسلامية) مجد الإسلام(لم يعتبر ديوان 
 

الأسطورة، ما هو الفرق بين التاريخ       التاريخ و :  أولاً عندنا شيئان  :  لأستاذ عابد خزندار  ا
 أو آثار أو غير ذلك، فمثلاً عندما نتحدث عن          نله شواهد وأدلة تثبته سواء أماك     :  والأسطورة؟ التاريخ 

:  نجد أا تاريخ لماذا؟ لأن هناك أماكن وآثاراً تدل على هذه الحياة، وأما الأسطورة               حياة الرسول   



فلماذا تحولت الإلياذة مثلاً إلى أسطورة لأنه تم         .  يخي أو أثري  فهي تفتقر إلى أي دليل مكاني أو تار        
والعالِم الأثري الذي اكتشفها    .  التي اشتهرت فيها الحروب     ركياتوهي في غرب      رواداطنة  دياكتشاف م 

أن هذا لا يمكن أن يكون عملاً أسطورياً أو خيالياً لا بد أن يكون حقيقة لأن الأدب                  :  قرر حين قال  
اذة تاريخ  يقة أو كما سميته حقيقة الحقيقة، فاكتشاف هذا الأثر هو الذي أثبت أن الإل              الأصيل هو حقي  

 .وليس أسطورة، أما عن أحمد محرم فمع الأسف لم أقرأ كتابه
 

 : المربي الأستاذ حسين عاتق الغريبي يسأل قائلاً: ريف الحفلع
 

أفراده للممارسة المتجاوبة   ناء اتمع المتحضر يعتمد على تنمية الفكر الاجتماعي ويئة           ب
يب المبدع، وأستاذنا الكريم يجمع بلا شك       دمع مراحل التطوير، وهذا دور الكاتب المثقف والأ       

هل المثقف لدينا يضع في الحسبان إعداد خطة متكاملة لأفكاره التنويرية           :  بين الدورين، السؤال  
ساعة؟ وما مدى تجاوبكم مع هذا      تجاه ما يخدم طموحات مجتمعه؟ أم يكتفي بما يثار من قضايا ال           

 الاتجاه؟ 
 

ثقف في رأيي صاحب قضية وبالتالي صاحب منهج، وليس          هو طبعاً الم  :  لأستاذ عابد خزندار  ا
مجرد كاتب يتجاوب مع أهداف الساعة، يعني ليس كاتب رد فعل، وإنما كاتب فعل، أو كاتب فاعل،                  

 .وهذا هو الفرق طبعاً بين المثقف وبين أي كاتب عادي
 

نادي العلمي  لهذا في الحقيقة سؤالان من الأستاذ عبد الحفيظ محمد أمين مدير ا            :  ريف الحفل ع
 :  والمهندس المحامي هاني إبراهيم زهران، الحقيقة ربما مضموما واحد، يقول السؤال،دةبج
 

ا مناسبة إيقافكم للكتابة لأول مرة في حياتكم؟ ما السبب؟ ولماذا توقفت عن الكتابة في                م
 ؟ ومتى ستعود؟)الوطن(ريدة ج

ف عن الكتابة فأنا أكتب كل يوم بمعدل ثلاث         قواالله في الحقيقة أنا لم أتو     :  لأستاذ عابد خزندار  ا
أو أربع ساعات، وأنا حالياً أؤلف ثلاثة كتب في نفس الوقت، اثنان منهما ترجمة والثالث رواية، وآمل                 

 .وأرجو أن يكون ذلك قريباً) عكاظ( من خلال صحيفة إن شاء االله أن أعود قريباً إلى الكتابة اليومية
 : ميد الدرهلي في مقدمة طويلة نصل إلى سؤاله يقولالأستاذ عبد الح: ريف الحفلع
ل من علاج ناجع ترونه للنهوض بصحافتنا كي تخرج من كبوا سيما وأا تواجه ديوناً               ه

ت ناجحات يقوي عضدها؟ وأعتقد     متعاظمة يصعب تسويتها؟ وهل بإدماج البعض المتعثر بأخريا       
 .باع م القراءشجازماً أن ثلاث جرائد وثلاث مجلات محلية يكفي لإ



 

واالله الصديق الدكتور عبد العزيز الصويغ أجاب على هذا السؤال            :  لأستاذ عابد خزندار  ا
بشكل ما أو بشكل وافٍ، الصحيفة إذا تجاوبت مع قضايا الناس وهمومهم ومشاكلهم فإا تنجح                 

د الصحف في   دوتوزع، ولكن إذا لم تتجاوب مع قضايا الناس فلا بد أن تفشل، وأنا لا أعتقد أن ع                  
بلادنا كثير بل بالعكس قد يكون قليلاً، أما تعثر بعض الصحف فهذا يرجع لأسباب كثيرة، في رأيي أن                  

 .أهم سبب هو عدم علاج القضايا الاجتماعية بصراحة وجرأة
 

 : ث عبد الباقي يسأل قائلاًالأستاذ غيا: ريف الحفلع
 

الصادرة )  الإعلام والاتصال (مجلة    ال الأديب الدكتور عاصم حمدان في مقاله المشهور في        ق
الناقد عابد خزندار أول من تعرض للنقد الثقافي قبل أقل من   :   ما يلي  ١٤٢١في شهر شعبان عام     

 هل تحدثوننا عن ذلك؟عقدين من الزمن في صحافتنا المحلية، ما رأيكم في ريادتكم هذه و
 

 أعتبر نفسي رائداً في أي شيء،       لاواالله هذا من حسن ظنه في الحقيقة أنا         :  لأستاذ عابد خزندار  ا
أول )  البخلاء(والحقيقة أن النقد الثقافي نقد قديم ومتجذر في تاريخنا العربي، وأنا أعتبر الجاحظ في كتابه                

) الحيوان(دة في عصره، وبالمناسبة أنا درست كتاب         ناقد ثقافي، فقد نقد العادات الاجتماعية السائ       
نقداً )  الحيوان(وهذا الناقد اعتبر كتاب     )  أندريمي كِل (المشهور    على يد المستشرق    اريسبللجاحظ في   

ثقافياً وسياسياً في نفس الوقت وقرأت بعد ذلك أبو حيان التوحيدي، فلو قرأنا كتابه أو كتبه نجد أنه                   
رض لكل جوانب الحياة في مجتمعه، فلذلك إذا اعتبرني الصديق عاصم حمدان             أيضاً ناقد اجتماعي تع   

 .اً فأنا لم أجد أي شيء جديد وإنما تأثرت ؤلاء الرواد واقتفيت خطاهمفيناقداً ثقا
 

 : سؤال من الأستاذ عبد الإله عبد الرزاق عبد ايد يقول: ريف الحفلع
 

كة بم)  القشاشية(سوف عابد خزندار في حارة       قد ولِد الكاتب والمبدع والمفكر والفيل      ل
  كيف ذلك؟ ،بعد خمسين عاماً من مولده الحقيقي المكرمة

 

واالله العظيم هذا سؤال فيه تورية واضحة، الحقيقة يعني أريد أن أردد             :  لأستاذ عابد خزندار  ا
 .بيتين لابن الرومي

آرب قَضاها الشباب هنالكم
. 

  حبب أوطان الرجال إليهم        و 

. 

هود الصبا فيها فحنوا  لذلكع
. 

  ذا ذكروا أوطام ذكرم        إ 

. 

 ).قشاشيةلا(هذا ربما السبب في عودتي إلى ف



 : الأخ أشرف السيد سالم يقول: ريف الحفلع
صراحة وموضوعية ودون اام لنوايا السؤال أو السائل، ألا ترون أن المدارس الحديثة في              ب

 الفن والنقد والأدب أوصلتنا إلى اللانقد واللاأدب؟
 

 بوجه عام   ر مدرسة أدبية أو فكر أدبي أو الفك       واالله كل مذهب أدبي أو    :  لأستاذ عابد خزندار  ا
وليد ظروف تاريخية معينة، وأنا أعتقد طبعاً شهدنا في الفترة الأخيرة وبالذات في الخمسين عاماً الأخيرة                
أو حتى في العشرين عاماً الأخيرة ولادة مذاهب أدبية عديدة كالحداثة وما بعد الحداثة وغير ذلك،                  

غير الظروف والموضوعية، فعندما نتكلم     لتبسيطة ثم اندثرت بعد ذلك، نظراً       وكلها لم تعش إلا لفترة      
مثلاً عن اللافن أو اللاأدب أو اية الشعر أو موت الفن أو حتى اية التاريخ فهذه كلها تيارات تعكس                   
الواقع الذي نحياه، طبعاً ستندثر هذه المدارس إذا أسميناها مدراس بعد إظهار الظروف الموضوعية                 

 .وولادة ظروف موضوعية جديدة
 : محبكم عثمان يوسف الرويلي كما ذيل هذا السؤال يقول: لحفلاريف ع
 ا دوركم في الأدب والثقافة الإسلامية في العالم الإسلامي والعربي؟م

 

أسهمت ..  واالله أنا لا أزعم أن لي أي دور مهم، أنا مجرد يعني أساهم             :  لأستاذ عابد خزندار  ا
فيه دراسة وتأصيل للتاريخ    )  وحقيقة الحقيقة ..  نىمعنى المع (قد أن بعض كتبي وبالذات      بشيء قليل، وأعت  

 .العربي، وبالذات عصر ما قبل الإسلام الذي كان بالطبع إرهاصاً لما بعده
 

 : الأخ علي الشهراني يقول: ريف الحفلع
 

مون، ثم ظهر   وظهر جلياً اختلافها في الشكل والمض     )  الوطن(ستبشرنا خيراً بصدور جريدة     ا
 ير من الأمور، فما رأي الكاتب عابد خزندار؟ثبعد ذلك تراجع مخيف في ك

 

واالله ربما تكون شهادتي مجروحة لأني من الذين كتبوا أيضاً في صحيفة             :  لأستاذ عابد خزندار  ا
ليه أعتقد أنه كان هنا الأستاذ فهد الحارثي وقينان الغامدي وسئلا عن هذا الموضوع وأجابا ع              )  الوطن(

 .الرد الكافي.. -يندلو كنتم موجو-ولعلَّ في إجابتهما 
 

 : الأخ السائل علي المنقري يقول: ريف الحفلع
 

ن المعروف أن المقال اليومي من أصعب أنواع الكتابة، لما يحتاج هذا المقال من فكرة                 م
ى نقد اجتماعي   جديدة يومية، وتزداد الصعوبة إذا اقترِن هذا المقال اليومي بموضوعات تحتوي عل           



كاتب، فكيف استطاع سعادتكم تجاوز هذه الصعوبة وهذا          لتسبب العديد من الإحراج ل     
الإحراج؟ وما هي المقومات الأساسية التي تساهم في نجاح المقال اليومي غير الفكرة والموضوع               

 الجديد؟
 الكاتب أن   طبعاً من الواضح أنني لم أتجاوز هذه الصعوبة، ولكن على          :  لأستاذ عابد خزندار  ا

حيدة لذلك هو أن يكون أميناً معهم، ويهتم بمشاكلهم وهمومهم، وهذا           ويكسب ثقة القراء والوسيلة ال    
 .معادلة الكتابة اليومية.. هو أصعب ما في المعادلة

 : الأستاذ عبده خال يقول: ريف الحفلع
عد الحداثة، ألا   لأستاذ عابد أنت أهل لما أنت فيه، كنت أحد دعائم الحداثة ومبشراً لما ب              ا

يبت بالضمور قبل أن تثمر مرحلة ما بعد الحداثة؟ نعرف جزءاً من              صترى أن الحداثة لدينا أ    
رحيلك إلى  :  العراقيل التي أسهمت في تراجع التيار الحداثي، هل يمكن للتاريخ أن يتوقف؟ ثانياً             

 جنبات الأدب   إنك نادم على مكوثك في    :  الكتابة الاجتماعية، يقول الأصدقاء القريبون منك     
 .تك القضايا الاجتماعيةنحمقارنة بالنجومية التي م

واالله الحقيقة الحداثة عندنا بكل صراحة ولدت بعد أن ماتت في الغرب،            :  لأستاذ عابد خزندار  ا
ولهذا لم يقدر لها بالطبع أن تعيش، هذه حقيقة يجب أن نواجهها، ونحن دائماً مع الأسف الشديد                    

دها، وكذلك الشعر فيما بعد الحداثة، أنا       لادبية والمذاهب الأدبية بعد أن تموت في ب       نستورد المدارس الأ  
في يوم من الأيام بشرت بميلاد ما بعد الحداثة، ولكن حتى تيار ما بعد الحداثة انتهى الآن وأصبحنا الآن                   

عمار، ورائد هذه   أو ما بعد الاست   )  بوست كولنيولزم (أمام تيارات جديدة، لعلَّ من أهمها ما يسمى بـ          
بي وناقد عربي هو الدكتور إدوارد سعيد، وطبعاً دائماً المدارس الأدبية تنشأ             عرالمدرسة الأدبية كاتب    

نتيجة ظروف موضوعية تاريخية وتنتهي بزوال هذه الظروف، أما انتقالي للكتابة الاجتماعية فالحقيقة              
... عموداً أسبوعياً ثم تفضل   )  الندوة(كان من قبيل، لا أدري كيف أفسر ذلك فقد بدأت أكتب في              

 : وطلبت مني أن أكتب كتابة يومياً فوجدت نفسي أنجر إليها، وكما قال الشاعر) عكاظ(ة صحيف
لكنني بحرها اليوم صالِو

. 

   أكن من جناا علم اللَّه           لم 

. 

 

 : الأستاذ عجلان الشهري يقول: ريف الحفلع
 رفتكم ساحة الأدب فارساً من فرساا لفترة طويلة من الزمن في مجال النقد، وبالسنوات             ع

القضايا الاجتماعية في الصحافة المحلية عبر صحيفتي       الأخيرة لوحظ عليكم الاهتمام بالعديد من       
 ، ما سر هذا الاهتمام؟)الوطن(و ) عكاظ(



واالله طبعاً أي كاتب أو مثقف يجب أن تكون له اهتمامات كثيرة، أنا              :  لأستاذ عابد خزندار  ا
و أتوجه  د أشار إلى هذه النقطة، أنني أكتب لفئة أ        وشاركت في يوم من الأيام أظن أن الأخ عبد المقص         

لفئة خاصة وهذا صحيح ووجدت أن علي أيضاً واجباً أكبر هو أن أصل إلى جمهور عريض من القراء                   
أو إلى أكبر جمهور عريض من القراء، وأتمنى أن أكون قد أديت بعض الواجب علي في هذا اال، أما                    

 لي كتابان مترجمان في النقد       النقد وربما في اية هذا العام سيظهر        فيمجال النقد، فأنا لا زلت أكتب       
 .الأدبي

 : الأخ هاشم الجحدلي يقول: ريف الحفلع
 لعمر محطات ومراحل، ما هي المحطة التي تتمنى ألا تعود لها ولا تتذكرها ولماذا؟ا
أندم عليها، ولو     واالله ليست في حياتي على صعوبة بعض مراحلها مرحلة        :  لأستاذ عابد خزندار  ا

ى لكنت نفس الشخص، ولمررت بنفس المصاعب والتعب، فأنا ولدت            استعدت من حياتي ما مض     
 .هكذا

الحقيقة هناك بعض الأسئلة المتشاة في المضمون، وطبعاً فضلنا حتى لا تتكرر             :  ريف الحفل ع
 :يراً في السن وقال ليبلكن بقي سؤال في الحقيقة لي إذا سمحت لي يا أستاذ، البارحة قابلت رجلاً ك

يا ابني الأيام هذه    :  ريد أن أجيره لسعادتك ربما أجد الإجابة عندك، قال لي         الحقيقة سؤال أ   
كذا، ما السبب في هذا؟ لا      ..  ، أول كنا دائماً عيب يا ولد عيب يا كذا         )عيب(لا نسمع كلمة    

 أدري ماذا ترد يا أستاذ؟
 

ثناها وتعلمناها   هناك معايير أخلاقية وآداب شرعية ور      واالله هو طبعاً أولاً   :  لأستاذ عابد خزندار  ا
وما زالت متأصلة في حياتنا، فالقرآن الكريم هو القرآن الكريم وسيظل بما فيه من قيم وتوجيهات                   
وأخلاقيات خالداً لأبد الدهر، الحقيقة أنا لاحظت أن النشء الحديث يفتقر إلى ثقافة عميقة في تراثنا أو                 

بين الشباب وهذا هو السبب في اختفاء        هذا هو السبب فيما نلاحظه من انفلات          علعلم بتراثنا، ول  
، فالصغار الآن أو الناشئة الآن عندما نقول لهم عيباً يتمردون على ذلك، ولعلَّ في هذا                 )عيب(كلمة  
 .الإجابة

  ))لمة الختامك(( 
لة الموجهة لسعادة ضيفنا، وفي ختام      ئأحسنت االله يسلمك، الحقيقة انتهت الأس     :  ريف الحفل ع

يقة هذه دعوة من نادي مكة الثقافي الأدبي، يسر ناديكم نادي مكة الثقافي الأدبي                هذه الاثنينية الحق  
دعوتكم لحضور المحاضرة القيمة التي سيلقيها سعادة الدكتور يحيى بن محمود بن جنيد، وموضوعها                



اء بعد  وذلك مساء يوم غدٍ الثلاث    )   القرن التاسع عشر الميلادي    رفي أواخ   كة المكرمة مالحياة الثقافية في    (
 .صلاة العشاء بمقر النادي بالعزيزية، والدعوة عامة للجميع

تحت رعاية صاحب السمو الملكي الأمير تركي بن طلال بن عبد           :  ذه أيضاً دعوة أخرى تقول    ه
 حفل افتتاح المعرض الشخصي     رللفنون الجميلة بدعوتكم لحضو     دةجالعزيز آل سعود يتشرف أتيليه      

، في تمام   )هـ١٤٢٢(صفر  /  ١٥اء عبد االله العقيل، وذلك يوم الأربعاء         الأول للفنانة التشكيلية وف   
 .طبعاً مركز ناظر شارع التحلية دةجالساعة السابعة مساءً، أتيليه 

تي نتمنى  ل كلمة سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه الترحيبية الحقيقة وردت بعض الاقتراحات ا            في
وأذواق الكثير من رواد هذه الاثنينية، طبعاً         أن توافقونا عليها حتى نوافق على الأقل ظروف           

 : المقترحات
 . بدء فعاليات الأمسية في وقت مبكر قدر الإمكان -
حصر كلمات الأساتذة المشاركين في محاور يتم التفاهم حولها مسبقاً تفادياً للازدواجية وتكرار                 -

 كلمة سعادة الشيخ عبد     بارات أخرى، على ألا تتعدى كل كلمة عشر دقائق بما فيها           عالأفكار ب 
 . المقصود، ونأمل أن تكون الكلمات في صلب الموضوع

 . تمكين الضيف الكريم من سرد تجربته ومن ثم التحاور معه لأطول فترة ممكنة -
ة لظروف بعض الأساتذة الذين     االعمل على الانتهاء من الأمسية في وقت مبكر قدر الإمكان مراع             -

البعيدة، مما يتيح لهم الاستمتاع        دةجومن أطراف     كة المكرمة ميحضرون من أماكن بعيدة من       
 .بالأمسية والعودة إلى أسرهم في وقت مناسب

لحقيقة نود أن نوجه أو نلفت الانتباه أو نذكركم بأن ضيف الاثنينية القادمة بمشيئة االله هو                  ا
عروف لا توزع في الاثنينية     عالِم المعروف الأستاذ الدكتور مصطفى محمود، وكما هو م        لالرائد الكبير وا  

 . رقاع دعوة، إنما الدعوة عامة للمهتمين بالعلم والثقافة والفكر
تاماً يزف صاحب الاثنينية الشيخ عبد المقصود خوجه إلى سعادة ضيفه الكريم الأستاذ عابد               خ

ى بالقصب  عروس، التي تقف أمامكم والتي ارتدت ثوا الأسود المحلَّ        لخزندار فارس هذه الاثنينية هذه ا     
 .هدية تذكارية في هذه المناسبة

 !!.يا أستاذ العروس دائماً تلبس ثوباً أبيض: لشيخ عبد المقصود خوجها
كما يقدم سعادته لوحة تذكارية أيضاً من الفنان خالد خضر، ذه المناسبة، شكراً             :  ريف الحفل ع

تقي إن شاء االله الاثنين القادم وأنتم       رس الاثنينية، وشكراً لهذا الجمع الكريم على أمل أن نل         السعادة ف 
 .بصحة وعافية، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

• • • 
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 حفل التكريم
 ))كلمة  الافتتاح (( 

 

  -:الأمسية قائلاً سان كتوعةحفتتح عريف الحفل الأستاذ ا
لصلاة والسلام على خير    ي توحد بالحمد لنفسه، وا    ذالحمد الله ال  ..  سم االله الرحمن الرحيم   ب

 .خلقه، وخاتم رسله سيدنا ونبينا ومعلمنا وقدوتنا محمد وعلى آله أجمعين وصحبه
محبي الاثنينية، إخواني الحضور، السلام عليكم ورحمة االله        ..  صحاب الفضيلة والمعالي والسعادة   أ
فاء والحب والتكريم وفي ليلة     مرة التي تحتضن اثنينية الو    اوأهلاً ومرحباً بكم في هذه الدار الع      .  وبركاته

تأتلق فيها قناديل الخضرة، ويفوح ا عبير التواصل لنكرم سوياً رجلاً من رجال العلم ومفكراً من كبار                 
المفكرين، إن لم يكن أبرزهم، إنه سعادة الطبيب الدكتور مصطفى محمود، فاسمحوا لي باسمكم جميعاً أن                 

 االله نبدأ هذا اللقاء المبارك بتلاوة آيٍ من الذكر الحكيم           ه وبصحبه الكرام، وعلى بركة    دتأرحب بسعا 
 .للقارئ الشيخ سجاد مصطفى كمال

 

  ))لسيرة الذاتية لسعادة الدكتور مصطفى محمودا(( 
لرجل ووزنه أجد   ايها السادة بين يدي سيرة ضيفنا الكريم وهي مختصرة جداً، والحقيقة أمام هذا              أ

 . أا متواضعة
 .نطاطتلقى تعليمه الابتدائي والثانوي في ) لمنوفيةا (بين الكومشم، في ٢٧/١٢/١٩٢١من مواليد  -
 . ١٩٥٢التحق بكلية طب قصر العيني وحصل على بكالوريوس الطب والجراحة في ديسمبر  -
، )العباسية الصدرية (و  )  ألماظة(ت  اتخصص في الأمراض الصدرية وقضى فترة النيابة طبيباً في مصح           -

 . م١٩٥٩القديمة حتى آخر سنة  صر الصدري لموالمستوصف
 .م١٩٦٠استقال من العمل الحكومي وتفرغ للكتابة في سنة  -
 ).الأهرام(و ) أخبار اليوم) (صباح الخير) (روز اليوسف(عمل بمجلات  -
 . يقيارفأوإلى غابات وصحاري  وروباأو مريكاأقام برحلات إلى  -



.. والأدب..  والسياسة..  والمسرحية..  والقصة القصيرة ..  له خمسة وثمانون كتاباً في الرواية         -
 .للتلفزيون) العلم والإيمان(والإسلاميات، وعدد أربعمائة حلقة من 

وترجمت )  المستحيل(مثِّلَت له خمس مسرحيات على خشبة المسرح، وله فيلم أُخرج للسينما هو                 -
 . والصربية.. والكردية.. سيةوالرو.. والألمانية.. والفرنسية.. لإنجليزيةاكتبه إلى 

ووسام الفنون  .  م١٩٩٦م، والتقديرية سنة    ١٩٧٠حاصل على جائزة الدولة التشجيعية سنة          -
 . هبية للرأي العام والعلوم من الدرجة الأولى في عهد السادات، وفي عهد عبد الناصر، والميدالية الذ

التي بدأت  )  محمود( وعيادات مسجد    )محمود(م، وأقام مسجد    ١٩٧٥ مسجد محمود سنة     ةأنشأ جمعي   -
) محمود(بالكوثر، ومستشفى   )  المركز الطبي (بالإعلام، و   )  المركز الطبي (م، ثم   ١٩٧٨العمل سنة   

لجراحات العيون في أبو الفِدا بالزمالك، وهي جميعها مراكز          )  المركز الرمدي (بالمهندسين، وحالياً   
 . ريض سنوياًة تعالج المرضى بأسعار مخفضة سبعمائة ألف ميخير

 . كلها اطلاع شخصي وقراءات ورحلات دراسة وعمل-خارج الطب-ثقافته العلمية  -
والكلمة الآن لصاحب الاثنينية سعادة      .  ذه سيرة مختصرة لسعادة ضيف الاثنينية وفارسها       ه

 . الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه
 

  ))بد المقصود خوجهعلمة صاحب الاثنينية سعادة الشيخ ك(( 
الحمد الله الذي اصطفى لنا الدين، وأمرنا بالتفكر في ملكوته، والصلاة           ..  سم االله الرحمن الرحيم   ب

 .والسلام على خير البرية سيدنا محمد النبي الأمي، وعلى آل بيته الطاهرين وصحابته أجمعين
 .. الأفاضلةلأساتذا
 اثنينية الوفاء والاحتفاء بضيفنا     أهلاً وسهلاً ومرحباً بكم في    ..  لسلام عليكم ورحمة االله وبركاته    ا

العالم والأديب الكبير الدكتور مصطفى محمود، الذي تفضل مشكوراً بالاستجابة لدعوتنا للتشرف              
ويراً للسواد الأعظم على كافة      نبلقائه وتكريمه بما هو أهلٌ له، ولما قدمه لأمته علماً وفضلاً، وت              

، هنيئاً له بكل هذا الحب الذي تجذّر في نفوس مريديه            المستويات الثقافية، وألوان الطيف الاجتماعي    
 .وعارفي فضله

 

ن ضيفنا الكبير غني عن التعريف، إذ طالما حل ضيفاً عزيزاً على معظم العائلات، عن طريق                  إ
 بيوتنا لننهل من علمه الغزير، معجبين بما منحه له االله سبحانه             لبوابة التلفزيون، ففتحنا له قلوبنا قب     

 بيان متميز، فقد استطاع بأسلوب سهل ممتنع أن ينقلنا إلى عوالم بعيدة، مغلفة بكثير من                  وتعالى من 
الدهشة والأسرار والخبايا، وطرح على بساط البحث ببساطة متناهية أكثر الأفكار والنظريات والآراء             



بيوت وكثير من   ا يعتبر خدمة جليلة للمجتمع، وللعلم التجريبي، لقد وجد الطلاب وربات ال            مم تعقيداً،
المثقفين في عطائه الثر واحات من المعرفة التي لا تتاح من مصادر عادية يمكن الحصول عليها دون عناء،                  

رات العلمية، من   طوفقد كان ضيفنا الكبير يجوب آفاق العالم نيابة عن محبيه ليطّلِع على آخر الت                
ها بأسلوبه المميز الذي يضفي عليها      مصادرها الأصلية، فيعكف على دراستها وترجمتها ومن ثم شرح         

 . ألقاً واء، مما يشد المتلقي بقوة مغناطيسية خفية
 

قد ظلت مؤلفات أستاذنا الكبير ولسنوات طويلة، تمثل نافذة فريدة على عالم أدب الخيال                و
  به كواحد من رواده الأوائل، والواقع أن مؤلفاته لم تقتصر على هذا ا              العلمي الذي أُشت لفن رغم  هِر

والرحلات، وقد  ..  المسرحيات..   الروايات -القصص  :  أهميته، ولكن يمكن تقسيمها إلى أربع مجموعات      
يقة في  قاستطاع أن يوظِّف بمهارة فائقة هذه القنوات المتعددة لخدمة أهدافه التنويرية، وصولاً إلى الح               

مخلّ، وأحسبه تعود الكتابة    أبسط وأى صورها، وتقديمها إلى القارئ دون إسهاب ممل أو اختصار              
بمعيار الطبيب الذي يصف علاجاً محدداً لمرض معين، فلا يزيد في الجرعة ولا ينقص منها، وقد يشعر                   

، أنه يتناول جرعة مدروسة     ناًالقارئ عند قراءة بعض مؤلفات أستاذنا الكبير التي تزيد عن ثمانين عنوا            
آفاقاً واسعة من التفكير اللامحدود، فيتحول المتلقي       لأمر محدود، ولكن يمكن أن تفتح في ذات الوقت          

إلى عنصر فاعل عبر مشاركة وجدانية وجدلية متصلة بين الكاتب والقارئ لا يفصل بينهما سوى البعد                
فها التأمل والشوق إلى اكتشاف اهول، ولا شك أن         تنالمكاني، ولكن الزمان يتلاشى في متعة فكرية يك       

يمثل رصيداً كبيراً لكل كاتب، وهدفاً لكثير من المبدعين في مختلف مجالات             هذا الجسر من التواصل     
 .العطاء الإنساني

 

كما يعلم جمعكم الكريم، أن لضيفنا الكبير نزعاتٍ فلسفيةً عميقةً، حتى بالنسبة لبعض مفاهيم               و
بقى في كل   ية، كما أن له منطقة خاصة من الأفكار الشائكة، والأهم من ذلك أن طرحه ي               مالحياة اليو 

الأحوال مثاراً للجدل لفترة قد تطول أو تقصر، يستطيع المتابع أن يدلي من خلالها بدلوه ويبدي رأيه،                  
ه كل حسب مفاهيمه ومكتسباته الثقافية والعلمية، وأحسب أن اختلاف وجهات النظر في مثل هذ               

 ير الدرب، وتفتح آفاق الخير  تتبلور في النهاية رؤية تنالقضايا يؤدي إلى مزيد من الوعي، خاصة عندما
 .والهداية لكثير من الناس

 

ن استعراض مسيرة ضيفنا الكبير يحتاج إلى أمسيات عديدة، وحسبنا من مسيرته التي أشجرت               إ
التي تأتي في سياق تعبيرنا عن شكرنا        ووأثمرت أن نتناول داني قطوفها في هذه الوقفات السريعة،            



لعطاء الذي تتلمذ عليه أجيال من المثقفين وشداة الأدب، ومحبي الفكر            وتقديرنا، وعظيم امتناننا لهذا ا    
 .والفلسفة

 

لمة أخيرة لا بد من التنبيه إليها في هذه العجالة، وهي عن قيمة الوقت وتقسيمه لدى ضيفنا                  ك
الجانب علينا أن نضع نصب أعيننا المؤلفات التي ساهم ا أستاذنا              الكبير، وحتى نتصور أهمية هذا    

ريم في إثراء المكتبة العربية والعالمية، وما قدمه من برامج تلفزيونية وحلقات علمية، ودراسات                 الك
إسلامية ورحلات، وكم من المراجع قرأ وهضم حتى تسنى له بناء المخزون المعرفي الضخم الذي ينهل                 

يط والتمويل والمتابعة   لسبيله ليروي سنابل العلم في كثير من أنحاء العالم، ثم تناول بالتخط             س منه، ويمتد 
إنشاء العديد من المشاريع الخيرية التي تخدم آلاف المسلمين، إن حجم المنجز الفكري والحضاري الذي               

عنصر أساسي في خضم     ك يضعه أمامنا ضيفنا الكبير يشكل بالتأكيد تحدياً حقيقياً بالنسبة لإدارة الوقت          
 عامة من ملاحظة إجماع كل العظماء والعلماء         هذا العطاء، ويقودنا هذا الأمر إلى استخلاص قاعدة        

 إلى شحن أوقام بما يعود بالفائدة على أممهم، وحري بنا ونحن نجابه             -في كل زمان ومكان   -والعباقرة  
فاضل في تقدير قيمة الوقت والعناية به لنتأسى        لأأعتى المنعطفات في تاريخنا المعاصر أن نحذو حذو هؤلاء ا         

 إرادتنا وسط عالم لا يعرف غير لغة القوة، ولا موطأ لقدم فيه إلا لمن يستحقه                بجهودهم الخيرة في فرض   
 .كفاء مساهمته في مسيرة الإنسانية

وعلى   رحب باسمكم جميعاً مرة أخرى بضيفنا الكبير متمنياً لكم أمسية ماتعة في صحبته الماجدة،             أ
كر الفحام، رئيس مجمع اللغة العربية      أمل أن نسعد الأسبوع القادم باستضافة معالي الأستاذ الدكتور شا         

، آملاً أن نلتف حوله     ١٩٨٨ والحائز على جائزة الملك فيصل العالمية في الأدب العربي لعام             ،مشقدب
 أثروا المكتبة العربية بمساهمام     نلتكريمه والاستزادة من فضله وعلمه، فمعاليه من الرواد الأوائل الذي         

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. د وأنتم بخيرالتي تذكر فتشكر، وإلى لقاء يتجد
كما تعلمون سيفتح باب الحوار إن شاء االله بعد أن تعطى الكلمة لسعادة ضيفنا،              :  ريف الحفل ع

ونأمل أن يكون سؤالاً واحداً حتى نعطي          فنأمل التكرم بكتابة أسئلتكم واقتراحاتكم وموافاتنا ا،       
 .فرصة لأكبر عدد من حضراتكم

 

  ))الكاتب الإسلامي المعروف  مد علي البارمحلمة سعادة الدكتور ك (( 
نما يخشى االله   إ:  سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي كرم العلم والعلماء، فقال عز من قائل             ب

 ،لصيناالصلاة والسلام على أفضل خلقه الذي دعا إلى العلم وطلبه ولو في               و  ،من عباده العلماء  
 .لعلماء النجباء وأصحابه الغر الفقهاء، ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدينوعلى آله ا

 



احب الاثنينية المشارك في مائدة العلم والعلماء والأدب والأدباء الأستاذ عبد المقصود خوجه،             ص
 تكريم العلماء والأدباء، المحتفى به الأديب والمفكر والعالم والفيلسوف الداعية           والذي سن سنة حسنة في    

إلى االله بالحكمة والموعظة الحسنة الدكتور مصطفى محمود، أصحاب السعادة والفضل والعلم والأدب،             
 ..أيها الحفل الكريم، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

ي بعض الضوء على جانب واحد فقط من هذه الشخصية          قسمحوا لي أيها السادة الكرام أن أُل      ا
رة طويلة منذ فترة الثانوية، وخاصة بعد رحلته الطويلة الشائقة من الشك            الفذَّة، التي أُعجبت ا منذ فت     

إلى الإيمان، وبعد حواراته المتعددة مع صديقه الملحد وبعد فضحه للماركسية والعلمانية وهدمه لأسسها              
ميقة الغور بعيدة الأثر، وخاصة أن الدكتور مصطفى محمود لم يكن بعيداً عن هؤلاء               ع في حوارات هادئة  

وكتب له  )  االله والإنسان (القوم بل كان له منهم أصدقاء كثيرون، وهم الذين احتفوا بكتابه الأول               
المقدمات محمود أمين العالم، وعبد العظيم أنيس، ونشروه آنذاك على نطاق واسع، مع أن مصطفى                 

ة قد  د لم يكن ملحداً في أي يوم من أيام حياته، وإن كانت نوبات من الشك والقلق والحير                   مومح
 . ساورته فترة شبابه وعنفوانه

 

الدكتور مصطفى شخصية فريدة حقاً، وهو يجمع الأديب والفنان ذا الحس المرهف المتطلع إلى              و
وخاصة علوم البيولوجيا، مع عمق في        أشواق الروح إلى جانب العالم الواسع الاطلاع في العلوم الحديثة         

ارس الطب فترة في حياته، وعرف آلام الناس وحقائق         علوم الفيزياء والكيمياء والفلك، وهو طبيب م      
معادم، في فترات ضعفهم، كما أن علوم الطب أمدته ذه الطاقة الواسعة للاتصال بالعلوم الحديثة،                

لى تبسيط المعلومات المعقدة والصعبة، وتيسيرها حتى تصبح         ع ولا أعرف أحداً مثله قد آتاه االله القدرة       
أن يخاطب العامة وأن    )  العلم والإيمان (دي، بل استطاع في برنامجه التلفزيوني الفذ        في متناول المثقف العا   

ييسر لهم تلك المعلومات المعقدة الصعبة وأن يحولها كما تفعل النحلة برحيق الأزهار إلى عسل فيه شفاء                 
 القلقة إلى   وفيه متعة ولذة وفيه غذاء ودواء، وحديثه غذاء للعقول والأرواح، فيرتفع بالنفوس            ،  للناس

ألق الإيمان ونوره ليصلها بنور االله الذي مثله كمثل مشكاة فيها مصباح المصباح في زجاجة، الزجاجة                 
 .كأا كوكب دري

 

 أرباع سطح الأرض وقرابة     ةتحدث الدكتور مصطفى محمود كمثالٍ عن الماء الذي يكون ثلاث         ي
نسان، فيحدثنا عن خصائصه البديعة، التي جعلها االله        سبعين بالمائة من معظم الكائنات الحية بما فيها الإ        

فيه، فهو مكون من ذرتي هيدروجين وهو غاز مشتعل وذرة أوكسجين وهو غاز يساعد على الاشتعال،                
الله إلى مادة تطفئ النار وتطفئ الاشتعال، وجميع         ا فإذا اجتمع الاشتعال ومساعد الاشتعال تحول بإذن      



اد في الوزن إلا الماء، فهو يتجمد بالبرودة ويخف في الوزن فيطفو وتحتها             السوائل تنكمش بالبرودة وتزد   
الماء السائل يموج بالحياة، والماء هو السائل الوحيد الذي يملك القدرة الفذة على إذابة الأشياء والتفاعل                

لماء مدهش عجيب، فالأوكسجين ملتحم بالهيدروجين على طريقة العاشق والمعشوق،            ا معها، وجزيء 
كذا يبسطها الدكتور مصطفى محمود، والذرتان داخل بعضها في بعض، والألكترون الوحيد في ذرة               ه

الهيدروجين داخل في ذرة الأوكسجين وله وظيفة في مدارها مما أدى إلى استقطاب الجزيء استقطاباً                 
 هذه  ، فأحد طرفي الجزيء موجب وهو الهيدروجين، والطرف الآخر سالب وهو الأوكسجين،           ياًكهربائ

الصفة العجيبة جعلت الماء أشبه بالمغناطيس، وجعلت الجزيئات تتماسك بشدة وتتجاذب، مما أدى إلى               
 ظاهرة التماسك السطحي التي نسميها التوتر السطحي للماء فيمكنك أن تضع شفرة حلاقة برفق فوق              

اصية الشعرية،  طح الماء فتطفو بسبب هذا التماسك، وتكهرب الجزيئات المائية هو الذي يفسر الخ             س
وهي الخاصة التي يتسلق ا الماء إلى أعلى ضد الجاذبية، وهي السر في قدرة الماء الخرافية على إذابة                    

على خزن وتصريف   ء  المواد وقدرته على تسلق قمم الأشجار من الجذور في أغوار الأرض، وقدرة الما             
 .. الحرارة أمر مدهش

ونقطة ماء تحت اهر فيها عدة      :  وال العجيب فيقول  يستمر الدكتور مصطفى محمود في هذا المن      و
آلاف من أصناف الأحياء، وعدة ملايين من الكائنات الدقيقة من الفيروسات والبكتريا والفطور                

عامل وتتنافس وتموت وتحيا، وكل ذلك في       توالطحالب، شعوب وأمم وممالك من الكائنات تتعايش وت       
أصغر من هباءة في هذا الكون الواسع، فإذا امتلأ القارئ          نقطة ماء من مستنقع على كوكب هو ذاته         

رهبة وخشوعاً انتقل الدكتور مصطفى محمود ببراعة الفنان الموهوب الداعية إلى أنوار القرآن وما جاء                
َـاءِ كُلَّ   جعلْنا مِ و،   السماءِ ماءَ بِقَدرٍ فَأَسكَناه فِي الأَرضِ      نأَنزلنا مِ وفيه من آيات عن الماء       ن الْم

 ييءٍ حش،  اءٍ     وم ةٍ مِنابكُلَّ د لَقخ اللَّه،  راً        وصِهباً وسن لَهعراً فَجشاءِ بالْم مِن لَقالَّذِي خ وه   إلى
 ،"كان عرشه على الماء   و:  "ريم عن الماء، ويقول مصطفى محمود     كآخر الآيات الموجودة في الكتاب ال     

وإذا اعتبرنا الآية تعبيراً بااز عن عظمة الماء وخطره         :  كتور مصطفى محمود على ذلك قائلاً     يعقب الد 
فالمعنى واضح، فقد رأينا الحياة كلها عبارة عن محلول مائي، وأن الماء هو وسيط الفعل الإلهي في                    

نا عند الحروف    فعرش االله وسلطانه وقبضته تتم كلها من خلال الماء، أما إذا وقف              االمخلوقات جميعه 
واعتبرنا المعنى لغزاً مما لا يعلمه إلا االله، فإنه منتهى التشريف أن يجيء ذكر الماء مقترناً بالعرش الإلهي                   

 . وهو تشريف قد رأينا أسبابه
 

ل وملايين الخلائق مما لا تراه العين؟ ألم نجد في جزئ           ئلم نجد في نقطة الماء الواحدة أمماً وشعوباً وقبا        أ
بسيط معجزة تركع أمامها علوم الكيمياء والطبيعة والجيولوجيا وتحار فيها عقول العارفين؟ هذا              الماء ال 



الجزيء الذي يخزن الطاقة ويفجر الحياة ويذيب الصخر وينحت القارات وينظم الطقس، هذا اللؤلؤ               
 المعقدة والتي   )أينشتاين(نرى هذا العقل الجبار وهو يحيل نظرية        .   إلى آخر ذلك   ئلالمذاب، والماس السا  

لا يكاد يفهمها غير المختصين، نرى الدكتور مصطفى محمود يبسطها حتى يستطيع المثقف العادي أن                
يفهم مغزاها، ثم يتحدث عن الضوء وهذه النظرية التي من الصعب أن يفهمها أي مثقف ما عدا                    

الفلسفات العميقة  جداً وأن يستشف منها     ..  ستطاع مصطفى محمود أن يجعلها سهلة جداً       ا المختصين
ثم يقول مصطفى محمود وأول صفة للمؤمنين إيمام بالغيب، ثم تأتي بعد ذلك              .  التي تؤدي إلى الإيمان   

إلى إيمان عميق بخالق هذا الكون في        )  أينشتاين(إلى آخر التكاليف، وقد توصل      ..  والجهاد..  الصلاة
باالله بسبب معارك الكنيسة مع العلم      وقت كان لدى العلماء في الغرب حساسيةً شديدةً من الإيمان            

ا وجعلها االله يترل إلى بطن امرأة ثم يخرج من فرجها ويتعرض للضرب والإهانة              اووقوفها ضده وخراف  
إن االله لا يلعب بالنرد وهو تصديق قوله        )  أينشتاين(والشتم، ثم يصلب مع لص وقاطع طريق، وقد قال          

 .  متخِذَ الْمضِلِّين عضداًتماواتِ والأَرضِ ولاَ خلْق أَنفُسِهِم وما كُنا أَشهدتهم خلْق السم: تعالى
 

لتطواف مع الدكتور مصطفى محمود ممتع ومثير، وقدرته الفذة على تبسيط وتيسير الأمور نابع               ا
عاً، تتجلى في   المحبة للخير للبشر جمي   ..  الصافية كل الصفاء  ..  من شخصيته الفذة البسيطة كل البساطة     

ن علمه ووقته وماله، مؤسساً مسجد محمود وما يتبعه من          محياته الخاصة والعامة، وفي ما يبذله للناس        
عيادات ومستشفيات وخدمات مجانية أو شبه مجانية لما يقرب من سبعمائة ألف شخص كل عام، بارك                 

االله هذه الشفافية وهذه النورانية،     االله جهود هذا العالِم الإصلاحي ذه المواهب المتعددة الذي رزقه            
 . ليشع ا على إخوانه من بني البشر، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتههاورزقه االله المزيد من

 

والكلمة التالية لسعادة الدكتور حسان شمسي باشا استشاري أمراض القلب           :  ريف الحفل ع
 .والاجتماعيةمستشفى الملك فهد العسكري والمتخصص في الكتابة الطبية 

 
 

  ))ان شمسي باشاحسلمة سعادة الدكتور ك(( 
 .سم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلم أجمعينب
بدأ كلمتي هذه بتوجيه الشكر والامتنان لصاحب هذه الدار العامرة بالخير والعطاء على                أ

ر مصطفى  ور والتكريم لأديبنا ومفكرنا وطبيبنا الدكت      استضافته لشخصية عظيمة تستحق كل التقدي      
محمود، فاالله أسأل أن يجعل جزاء هذه الاثنينية في صحيفة أعماله يوم لا ينفع مال ولا بنون، أريد أن                    
أقف معكم وقفات سريعة في حياة الدكتور مصطفى محمود ربما لا يعلمها الكثير من الناس، فقد بدأ                   



 توأماً وتوفي شقيقه بعد أيام،      ود الأول من حياته، ولِد الدكتور مصطفى محم       البلاء يصاحبه منذ النفس   
 . تفتحت عيناه على الحياة مريضاً ضعيفاً، فترلة بردٍ كان يمكن أن تقعده في الفراش خمسة عشر يوماً

 

ان يجد كل زملائه يلعبون ويمرحون في حين يجد نفسه عاجزاً أن يفعل مثل ما يفعلون، لم                    ك
.. لاً حالماً أن يكون له شأن في المستقبل عالماً        مل أقرانه في اللعب واللهو، بل كان يجلس متأ        ينهمك مث 

أديباً أو مفكراً، وهكذا كان مصطفى محمود، أصيب بعدة أمراض وهو في السنة الثالثة في كلية الطب،                 
أصبحوا أطباء وهو   واستمر المرض أربع سنوات، لازم الفراش خلالها لا يبرح غرفته، وتخرج زملاؤه و            

ولكن هذه المحنة أكسبته خبرة كبيرة فكان يلتهم فنون المعرفة ويصقل            ،  ما زال على مقاعد الدراسة    
ثقافته حتى وصل إلى ما وصل إليه، وتوالت عليه الأمراض، أصيب فيما بعد بنوع من الإسهال غريب                  

طير لن يعيش معه سوى ستة أشهر       حار فيه الأطباء والحكماء، وظن الأطباء وقتها أنه مصاب بمرض خ          
ن طبيبه أن يفتح بطنه، وتنفس الدكتور مصطفى الصعداء حينما علم من الطبيب أنه               م ثم يموت، طلب  

غير مصاب بذاك المرض الخطير، لم تكن هذه آخر عملية أجريت له فقد عاش حياته يصارع الأمراض،                 
ى كان آخرها قبل عامين، وكان يمكن       أجريت له ست وعشرون عملية جراحية منها سبع عمليات كبر         

يات أن تثبط عزيمته أو تثني هامته فمن الناس من ينهزم أمام المرض يصاب باليأس والإحباط،                مللتلك الع 
ولكن المؤمن الحق يرضى بقضاء االله ويصبر على ويلات المرض ويخرج منها ظافراً بمغفرة االله، وهكذا                 

 .كان مصطفى محمود
 

ذلك عن أبيه      شخصية مصطفى محمود هو زهده وقناعته، فقد ورث         جانب آخر من جوانب   و
الذي كان يعمل مخبراً في المحكمة وكان مرتبه ثمانين قرشاً فقط بالشهر، ولكن كانت لأبيه عادة لم                    
يقطعها في حياته قط منذ أول مرتب تقاضاه وهو ثمانون قرشاً بالشهر إلى آخر مرتب قبضه وهو                    

، لم يكن مصطفى محمود يحلم      اءك العادة كانت أنه ينفق ربع مرتبه على الفقر        عشرون جنيهاً بالشهر، تل   
في يوم من الأيام أن تكون له سيارة أو قصر ولم يخطر بباله أن يكون من الأغنياء، وحينما ذهبت إلى                     

 كنت أتصور أنه يعيش في شقة فاخرة أو فيلا واسعة،            ١٩٩٣عام    لقاهرةامسكنه في المهندسين في     
تها لا تتجاوز مساحة غرفة واحدة،      حدهشت حينما وجدته يعيش في شقة صغيرة تكاد مسا         ولكنني  

كانت غرفة الضيوف والجلوس التي جلسنا فيها عبارة عن مترين بمترين، وكانت تلك الشقة التي عاش                
 . فيها أكثر من عشرين عاماً عبارة عن ملحق صغير على سطح مركز مصطفى محمود

 

ن شيخ مسجد   أالشك عند الدكتور مصطفى محمود فقد روى لي كيف           ما عن بداية مرحلة     أ
كان أول من زرع بذرة الشك في قلبه وهو ما زال في الحادية عشرة من عمره، فقد بدأ                   )  سيدي عز (



الدكتور مصطفى محمود الصلاة وهو في السادسة من عمره وكان يصلي الفروض كلها في المسجد                 
غة طريقة  صين جاء يوم قال لهم فيه شيخ المسجد سأدلكم على            ويستمع إلى وعظ شيخ المسجد إلى أ      

دينية عظيمة تقضون ا على الصراصير في البيت، وأخذ يملي عليهم ورقة عبارة عن مزيج من الآيات                  
والطلاسم ثم قال ألصقوا هذه الورقة على الحائط وسوف تكتشفون بأن الصراصير سوف تموت حالاً،               

د تزايدت  فقية ولكن ما لبث أن خاب ظنه وأصيب بإحباط شديد             فرح مصطفى محمود في البدا     
الصراصير وأصبحت أضعاف ما كانت من قبل حتى أكلت الورقة ذاا، فلا شك أن الوعظ الخاطئ                 
يمكن أن يقود إلى كارثة مروعة فما قاله شيخ الجامع آنذاك لا يمت إلى الدين بِصلة، ولكن مصطفى                    

 إلى رياض   ينلة الشك في بداية عام ألف وتسعمائة وسبعة وخمس         محمود كما تعلمون عاد بعد مرح      
 .القرآن الكريم بقلب مفعم بحب االله، قلب لا أثر فيه لأدنى شك مطلقاً

 

نقلة أخرى إلى مركز مصطفى محمود فقد زرته أكثر من مرة فهو ليس مجرد مسجد فحسب،                 و
وثلاثة مراكز طبية، ويضم أكثر من مائة       بل إنه يضم صرحاً طبياً خيرياً كبيراً يشتمل على مستشفيين           

 ويقدم خدمات كما سمعتم لأكثر من سبعمائة ألف مريض في           ،صرمباً من أشهر الأطباء في      يوخمسين طب 
كل عام، كل ذلك بأسعار رمزية تعين الفقراء وذوي الدخل المحدود، فقد سد بذلك ثغرة كبيرة في                   

  يتقاضى البروفيسور في عيادته الخاصة مائة جنيه       جزاه االله عن كل مريض خير الجزاء، ففي حين          صرم
من المريض مقابل الفحص الطبي يدفع المريض في مركز مصطفى محمود للبروفيسور ذاته خمسة جنيهات               
فقط، ويحتوى المركز على أحدث المخابر والأجهزة الطبية المتطورة، وأما عن كيفية بدئه لمشروع بناء                

 .ويها لكم كما رواها لي فهي قصة ماتعة وهادفةمسجد مصطفى محمود فأرجو أن ير
 

ل أن أختم كلمتي هذه أختار هذه الكلمات مما قاله مصطفى محمود لي، وقاله الحقيقة في أحد                 بقو
من لم يؤدب شبابه لن يستطيع أن يؤدب شيخوخته، ومن لم يتمرس على كبح نفسه               :  "كتبه أيضاً يقول  

ته ألس".  تحول لذته لتصبح عين مهانته إذا طال به الأجل         صبياً فلن يقدر على ذلك كهلاً، وسوف ت        
الفكرة التي  :  "ذات مرة أن يلخص لي خبرة حياته كلها بكلمات فكتب لي في دفتر خاص يقول                 

تصحبني وأصحبها دائماً هي أن الإنسان يبدأ يكون إنساناً في اللحظة التي يقاوم فيها ما يحب، ويتحمل                 
 ". ي الصدق فيها كل شيء ويفوق كل شيءما يكره وفي اللحظة التي يساو

 .رحمة االله وبركاته ووالسلام عليكم
والآن الحقيقة مداخلة لسعادة الأستاذ عبد الإله عبد ايد الكاتب الصحفي             :  ريف الحفل ع

 .ومدير العلاقات العامة بجمعية البر بجدة
 
 



  ))بد الإله عبد ايدعلمة سعادة الأستاذ ك(( 
الدكتور مصطفى  )  الملحد(الله صديقي   ا الرحيم، والصلاة والسلام على رسول       سم االله الرحمن  ب

محمود، هذا الرجل القابع أمامكم كان من أكثر الناس تشكيكاً في الخلق والخالق، كان يتناول ذلك في                 
 رصمحواراته وهو لم يتعد سن المراهقة، حتى أن صفة الملحد التصقت به، وقد أخذ الكتاب والأدباء في                  

جاداً وحاداً، ولأن االله سبحانه وتعالى يخرج الميت من الحي، ويخرج              والعالم العربي يأخذون منه موقفاً    
الحي من الميت فأنا شخصياً أعتبر هذا الرجل خرج حياً من ذلك الرجل الميت، والشك واليقين سمة                   

، اتجهت الأنظار   ١٩٧٠ام  في ع )  رحلتي من الشك إلى الإيمان    (المبدعين والفلاسفة، وحين أصدر كتابه      
يب الذي كان يشك في االله سبحانه وتعالى وفي القرآن وفي الوجود، ثم يعود ويعترف بذلك                طبإلى هذا ال  

كله واضعاً النقاط على الحروف، وظن البعض أا موجة أو موضة يركبها البعض ليسوق لما يكتب،                 
 .ولكن هذا الرجل كان مخلصاً في عودته إلى االله

 

، ١٩٧٢في عام     لقاهرةافي  )  العجوزة( بمنطقة   هت بضيفنا أول مرة ووجهاً لوجه في شقت        لتقيا
ووجدت في استقباله حرارة مميزة ورغبة شديدة أن أنجز معه الحوار الصحفي الأول الذي أجريته معه،                 

لت أخطو  وخاصة بأني صحفي من الديار المقدسة، وكما اعتبره مكسباً اعتبرته أيضاً كسباً لي، وأنا ما ز               
 واعتبرت  ،صرمبعد لقائي به في       لمملكة العربية السعودية  اجاء ضيفنا إلى      في دهاليز صاحبة الجلالة، ثم    

نفسي لي الحق أن أقيم له حفل تعارف باعتباره رجلاً حديث الولادة وأنه تحول من الشك إلى الإيمان،                   
الأستاذ ..  كتور عبد االله مناع   الد..  محمد صلاح الدين  :  أذكر بعض من ضيوف ذلك الحفل، الأساتذة      

شقيقي المرحوم أمين عبد ايد، وبعض من الشخصيات الاجتماعية والأدبية آنذاك،           ..   جفري عبد االله 
وأن الدعوة كانت في كازينو كيلو عشرة، في طريق مكة القديم، رحم االله ذلك الزمن وأخي وأرحب                  

م لاوالس.   وثلاثة عشر يوماً وخمس ساعات      بالدكتور الصالح بعد تسعة وعشرين عاماً وثلاثة أشهر        
 .. عليكم ورحمة االله وبركاته

 .إذاً الكلمة الآن لفارس الاثنينية سعادة الدكتور مصطفى محمود : عريف الحفل
 

  ))صطفى محمودملمة سعادة فارس الاثنينية الدكتور ك(( 
لى أنكم أعطيتموني سبباً    ا أهلاً بكم، أنا أشكركم شكراً بلا حدود على هذه الصحبة أولاً، وع            ي

 ملكة العربية السعودية  لمالآتي إلى أطهر بقعة على الأرض، فهذا هو التكريم بحق، هذا المكان نفسه                
هو التكريم، لأن هذه هي أطهر بقعة في العالم على الإطلاق، فأنا               لمدينة المنورة او  كةموحيث توجد   



وا بخصوصي، في الواقع وأنا جالس معكم        أشكركم جداً على هذا الاختيار، نشكر كل الذين تكلم         
سني ثمانين سنة وداخل في     ..  يننيدور في ذهني شريط طويل عن العمر، وأنا بلغت الآن السن الثما            

زمن طويل أذكر الآن من الأحداث الكبرى في حياتي تماماً، مثل ما قال أخونا أن                ..  الواحد والثمانين 
نظر هي اللحظة التي أعطاني فيها الشيخ التابع لجامع          اللحظة التي فجرت في عقلي الشك وإعادة ال        

طبعاً كانت تلك أكبر خطأ في الدعوة هي أنك           ف سيدي عز آيات قرآنية لطرد الحشرات أو لقتلها،        
 . تستعمل القرآن في شيء لم يخلق من أجله

 

طيرة ن القرآن االله أنزله من أجل العقل البشري يفكر ويتفتح ويؤمن، فكلمة القرآن كلمة خ               إ
حت تالحقيقة هذا الذي جعلني أفكر كثيراً في موضوع الإيمان خلقنا سبحانه وتعالى، وكالعادة ف             ..  جداً

.. وهو في الواقع بداية البحث عن االله سبحانه وتعالى        )  االله والإنسان (باب الزوبعة علي بكتابي الأول      
اداً بالمرة، لكن الزوبعة التي حصلت      وهو أول خطوة نحو الإيمان بالفعل بالنسبة لي، أبداً لم يكن إلح            

قطب الشيوعيين، الذين جعلوني    ستكانت شيئاً رهيباً، فأيامها أولاً هذا الكتاب استقطب أول ما ا            
خلاص، لكن  )  بتاعنا(ظهر الإمام   :  أيام محمود أمين العالم كتب مقالة عني قال       !  ، أصبحت إماماً  )إماماً(

 رئيس التحرير والشاعر    -االله يرحمه -دة لكامل الشناوي    بين المقالات كلها وقفت عند مقالة واح       
أنا قرأت كتابه   !  أنتم تقولون على الرجل أنه يلحد     :  ال ق )الأخبار(والرجل العظيم يومها كتب مقالاً في       

فعجبت لإلهام هذا الرجل، فعلاً كلمة اختصر فيها الكتاب كله، إذا           !!  فرأيته يلحد راكعاً على سجادة    
ا الكتاب إلحاداً فهو إلحاد لرجل راكع على سجادة أي محب الله حب الجنون، أي لا                 اعتبرتم أن في هذ   

الله سبحانه وتعالى، فكانت كلمة عجيبة طبعاً أيامها كان عبد الناصر والكتاب              ا يوجد في مخِّه شيء إلا    
أو أيامها فطبعاً كيف خرج هذا الكتاب من ورائهم         "  دار التحرير "هذا أخرجه السادات كان مسؤول      

عملوا لي محاكمة واختاروا أن تكون في شهر رمضان بالذات، حتى            )  ومش عارف إيه  (لم يقرأه أحد    
كمة قاصمة للظهر، أيامها اخترت محامياً يدافع عني اسمه الدكتور محمد عبد االله أخصائي                اتكون المح 

يباً جداً، أولاً المحاكمة    جرائم النشر، فهو رجل الحقيقة كان مفكراً وعجيباً، فأيامها كان دفاعه شيئاً غر            
ا تدخل ولا أحد يصور     مير، لا كا  ..كان مغلق عليها ممنوع النشر ومغلقين المحاكمة في غرفة مغلقة جداً          

ولا أحد يتكلم وشيء سري مطلقاً، كانوا ينوون لي عملية قتل ائي، فخط الدفاع كان عجيباً جداً،                  
لحداً، نسمع كلامه ونأتي بكلام المشايخ، وأتى بكلام        أنا لا أفهم أنتم كيف تعتبرون هذا الرجل م        :  قال

ط، ويخرج كلامي من كتبهم نفسها من كل        فقالمشايخ والصوفية والجماعة المفكرين وأصحاب الدين       
، فأيامها  ..كتاب شيخ، بدأً حتى بمن؟ سيدي إبراهيم الدسوقي، سيدي الرفاعي، كل الأولياء والمشايخ            

اً شديداً، لأنه أخرج كلامي هذا من داخل كتب المشايخ أنفسهم جملة جملة             أحرج الهيئة المحلفين إحراج   



كتفون بمصادرة الكتاب، لم يقولوا حيثيات مع أنه كان لا بد أن يقولوا              ي فعندما لم يجدوا طريقة غير أم     
 خرج الحكم خالياً من الحيثيات تماماً، وأم قالوا يصادر الكتاب وهكذا بدأت             ..  بناء على كذا لا   

 .الرحلة
استمر الطريق وفي طول الطريق لم يخلُ من زوابع باستمرار زوبعة بعد زوبعة، طبعاً أنا رددت                 و
الشيوعيين بعنف وعرفوا بالضبط أنني لست إمامهم، أنا أخطر واحد على الشيوعية بالذات، لماذا؟                على

جل في الفكر الماركسي، فلما بدأت      لأنني أنا كنت دارساً الماركسية تماماً، فأنا أعرف تماماً مزالقها والد          
م لكل اللغات فكان صدمة     جِوالكتاب هذا تر  )  الإسلام والماركسية (أكتب ضد الماركسية كتبت كتابي      

رهيبة لهم، لأني كشفت المذهب الماركسي كله وقلت إن هذا كله كلام فارغ وكله دجل، إنما المسألة                  
هات بدءاً من الجماعة الشيوعيين الذين كان لهم باع         كلها أنني فتحت على نفسي معارك من جميع الجب        

م يفكرون في حدود الشيء التقليدي، فلم        ه أيامها واشتراكية وهذه الأمور للجماعة المشايخ الذين       
تكن حياة سهلة أبداً ولم يكن طريق الكتابة مرصوفاً أبداً، لقد كان حقيقة أنه مرصوف بالشوك طول                  

بر دائماً رسالتي هي إيقاظ العقل، والعقل لا يمكن أن توقظه إلا              الطريق كله، لكن أنا كنت أعت      
 . ويفكر ثانيةًح بالصواعق الكهربائية هذه حتى تجعله يتفت

يفكرون وعلماء وعاكفين في      وروباأهي هذه النقطة، في       وروباأأنا أرى الفرق بيننا وبين       و
ين تفَكُّر وأنا بطبيعتي ربنا خلقني أفكر       لا، الد ..  مختبرات ونحن جالسون ونتصور أن الدين يأمرنا بذلك       

لَى        اعوداً وقُعاماً وقِي ونَ اللَّهذْكُري لَّذِينا         جا منبضِ راتِ والأَراوملْقِ السونَ فِي خفَكَّرتيو وبِهِمن
ي نعمة من نعم االله أنه خلقني دائماً         فالتفّكر صفة وه   ،ِخلَقْت هذَا باطِلاً سبحانك فَقِنا عذَاب النار      

شكالية ومن احتجاج إلى    لإأفكر بحكم طبيعتي، وهكذا بدأ الطريق من زوبعة إلى زوبعة ومن إشكالية              
لم يكن الطريق سهلاً لكن لا أستطيع أن أخون طبيعتي أبداً لا أستطيع أن أكون                ..  احتجاج شيء طبعاً  

القرآن، تثويره من الثورة يعني، لأن      )  تثوير(كان لا بد من     رجلاً آخر، فبالعكس أنا الآن متأكد أنه        
مة القرآن لا بد أنك تثَور هذه المعاني وتردها         عظشيء مهول فعلاً وحتى تعرف      ..  محتوى القرآن مهول  

إلى أصولها، لأن القرآن من أعاجيبه أنه يأتي في كلمتين يلخص لك علوماً ليس لها أول ولا آخِر، يعني                    
 كلمة هكذا عابرة وإذا ا كلمة خطيرة جداً،         ،لَى قَادِرِين علَى أَن نسوي بنانه     ب:  احدةمجرد آية و  

نكتشف بعد ذلك أن كل واحد هنا له بصمة ولا تتساوى بصمتان حتى التوائم، وأن هذه البصمة                   لأننا
شخص هذا سيعود ثانيةً، فلم     هي شخصية الواحد منا، فيعني ربنا يتحدى ا، بأن هذه ستعود ثانيةً، الت            

ه ليس  أننكن نتصور أنه معجزة، لكن البصمة معجزة بدون شك، البصمة معجزة، ثم اتضح بعد ذلك                 
 . فقط بصمة الإصبع هناك بصمة كيميائية



ترقيع الجلد مثلاً تأخذ جلد من أي أحد تأخذ وتضعه هكذا لا            ..  ن نعلم أنه عندما تأتي وترقِّع     نح
أنا أضعه في ذراعي، العمليات     "  وركي"قيع يكون من نفس البني آدم، تأخذ قطعة من          يقع، التر ..  ينفع

، قطعوا عروق من أقدامي من أجل القلب المفتوح عملية القلب            ةالتي قمت ا كانت بنفس الطريق     
والشرايين وهذه الأمور، من أين سيأتون بالشرايين؟ لو أتوا ا من شخص آخر تقع، إذاً هناك بصمة                  

، كل خلية عليها بصمة فلان، بشكل أنك لا         )الخلية(ية وبصمة كيميائية وبصمة في الخلق نفسه        تشريح
م من جسم آخر أبداً، يجب أن تأخذ من الجسم نفسه ترقع به وإلا سترفَض،                ستستطيع أن ترقع الج   

 هذا  انظر إلى أمر الرفض هذا شيء غريب، رفضه كما لو كان جسماً أجنبياً يعني كأن أمر البصمة                  
في كل  )  anatomical(ليست فقط بصمة في إصبع لا إا بصمة كيميائية وبصمة تشريحية وبصمة              

، يوجد فقط ترقيع القرنية     ..ليه مصطفى محمود، وهكذا كل واحد عنده بصمة       ععضو مختوم مكتوب    
وية هذا من الممكن أن تأخذ عين شخص ميت أي عين لسبب بسيط، أن القرنية لا توجد فيها أوعية دم                  

أبداً هي عبارة عن شيء زجاجي شفاف فلا يوجد فيها أوعية دموية، لو كان فيها أوعية دموية كان                    
تاج أيضاً من نفس العين، فمن الممكن أن تأتي بميت منذ ساعتين ثلاثة تؤخذ القرنية                 نحس..  استحالة

 .اًويحصل ترقيع لها فيما عدا ذلك لا يوجد أي مكان في الجسم تستطيع أن ترقعه أبد
 

كأن هذا القرآن نبع كبير يعني الترقيع ليس أمراً بسيطاً، هذا الذي جعلني أبدأ قراءة القرآن                 ف
، الذي أتكلم فيه عن     )القرآن محاولة لفهم عصري   :  (أفكر في الكتاب الثاني الذي هو      ومرة ثانية،   

لقدماء المحافظين  اللمحات العلمية التي في القرآن، أيامها أنا خطر في ذهني أن آخذ رأي أحد من ا                 
ني لتالمحترمين حتى لا أقع في هذه المشاكل التي أقع فيها كل مرة، فذهبت لِمن؟ لبنت الشاطئ، فقاب                  

فقط غير العنوان، كان    :  بترحيب وأعطيتها نسخة من الكتاب، وقرأت الكتاب وباركته وقالت لي          
، )محاولة لتفسير (، قالت لي لا داعي      أو شيء كهذا  )  محاولة لتفسير القرآن الكريم   (العنوان على ما أذكر     

قلب عليك الدنيا، فقلت     ت حتى لا )  القرآن محاولة لفهم عصري   :  (إذاً ماذا تقترحين؟ قالت لي    :  قلت لها 
والكتاب خرج من هنا وشتمتني شتيمة لم تحصل في التاريخ هي بنفسها،            (لها حسناً، فغيرت كما قالت،      

لأهرام مكاا بجانب المقالة التي أكتبها في الأهرام تقلب الصفحة تجد           ، في ا  )دلة، أربعمائة مقالة شتيمة   
، تيقنت فعلاً أن هذه     !)لقد كنت معك  ( فأنا تعجبت     لي الشتائم مستمرة متواصلة، أربعمائة مقالة شتائم     

النفوس لا يمكن أن تعرفها، كيف ستعرفها؟ لم أرد على أي واحدة منهن، جلست أُشتم هكذا في هدوء                  
، شعرت كأنني فتحت دكاناً بجانبها في المادة التابعة لها وهي لا تطيق ذلك، فدخلنا في باب                  )وخلاص(

 . كذاوهآخر تماماً باب المنافسة 
 



هذا غالباً كان سبب الضجة التي حصلت من الجماعة المتدينين الذين يعتقدون أن هذا القرآن                و
يجب أن تكون حاصلاً على شهادة العالَمِية       لهم، وكيف ولماذا أدخل عليهم؟ فالقرآن حتى تدخل عليه          

ا أن يدخل شخص    نم، إ )عوجتها تمام خلاص تصير بتاعهم    (ويجب أن تكون قد دخلت الأزهر والعِمة        
بطربوش عليهم فلا، فطبعاً ليسوا جميعهم هكذا هناك أناس يقدرون العلم، لكن أنا أتذكر نفسي في                  

ان من الإخوان المسلمين كان هذا الكتاب في أيامه يوم ظهر           حكاية أيضاً، يعني عبد الحكيم عابدين وك      
، )القرآن محاولة لفهم عصري   (ب  تاعلى هذا الك  )  معزوم في عزومة ونزل فيَّ شتيمة ودلة       (وكنت  

التابع لهم، أنت من أين     )  الكار(هناك أناس متطوعين في الشتم دائماً، جاهزين كما لو كنت داخل في             
 ..تي هكذا تعمل في الدين، هذا الدين تابع لنا وأشياء مثل هذهأتيت؟ رجل من الطريق تأ

 

بي، لكن هذا مصير أنا قبلته      تكانت عملية شاقة واستمرت عبر طريق حياتي كله حتى آخر ك           ف
يعني لا يوجد مفر، لكل شيء ثمن، الواحد منا ماذا يعمل لكل شيء ثمن، إنما أنا كان هدف                   )  خلاص(

مضمون الدين ومضمون القرآن وهو مضمون عظيم، القرآن يحتوي على          من أهدافي أنه لا بد من أن        
 ماذا يعني هذا؟ أقرأ في      ،كَانت وردةً كَالدهانِ  فَإِذَا انشقَّتِ السمآءُ    فَ:  كنوز، عندما تقرأ  ..  كنوز

آخر كتب التفاسير لا يوجد أي شيء، غير فاهمين أبداً هم يقولون أي كلام، لكن آخذ من الإنترنت                   
شيء خطير جداً، أن النجوم التي تكون من نفس كتلة الشمس تموت بطريقة              :  الأخبار فأكتشف الآتي  

م ثُالنجوم كيف يكون؟ أولاً كيف تولد النجوم؟ تولد من الدخان،              واحدة، تنفجر، تعرفون موت   
ه ويظل يرتفع حتى يتحول      كأن الدخان ينكمش وترتفع درجة حرارت      ،استوى إِلَى السمآءِ وهِي دخانٌ    

إلى نجم متألق، كيف تموت إذاً؟ الجرم النجمي هو عبارة عن هيدروجين فعندما يستهلك الهيدروجين                 
في الانتهاء، عندها يبدأ موت النجم، لماذا؟ لأن ما يحدث هو أنه عندما ينتهي الهيدروجين ينتقل                   ويبدأ

طبعاً ..  الأوكسجين، فيبدأ الأوكسجين يعمل له    الاشتعال من الهيدروجين إلى الأثقل الذي هو ماذا؟          
 عندما ينتهي   لكالتفاعل هنا نووي ليس كعود كبريت لا إنه تفاعل نووي، فينتقل الأوكسجين بعد ذ              

الأوكسجين ينتقل للكربون، فكل هذه عناصر ثقيلة، فالنقلة من الهيدروجين إلى الأوكسجين ثم                
، )كوم( رهيب يؤدي إلى انفجار النجم، فطبعاً كل هذا          للكربون ستؤدي إلى ارتفاع في درجة الحرارة      

دة بالانفجار وعندما تنفجر    احإنما في أمر النجوم التي بمقدار الكتلة الشمسية دائماً تموت بطريقة و             
 .تتحول إلى وردة

 

، وما يحدث أن الإنترنت هذا      )ناسا(أتي ذا الكلام من أين؟ تأتي به من الإنترنت في موقع اسمه             ت
فقط التي فعلت ذلك،      مريكاأفي الفضاء، وليست      مريكاأ بالمعلومات من تليسكوب الذي رمته       يأتي
عملت تلسكوب    ليابانا، ف .. تليسكوب، كل هؤلاء إذاً    ترم  لهنداأيضاً رمت تليسكوب،      ليابانا



رمت تلسكوب في الفضاء، وكل هذا يدور ويلتقط أول بأول وبعد ذلك               لهنداورمته في الفضاء، و   
أستروميكال بيكتشر  ( كله على الإنترنت، فنرى أخبار السماء أول بأول فعملوا هذا الباب               يتحول

ر فيظهر لك ماذا؟ من ضمن الأشياء انفجار عين القط،           اوأيضاً تتكئ على هذه الأزر    )  أوف ذا دي  
اجأ أربعة شيء من هذا القبيل، المهم تف      ..  ثلاثة..  هذا انفجر منه من مدة سنتين     )  كاتس آي (الذي هو   

 .عندما انفجر تحول إلى وردة ملأت السماء) كاتس آي(بصورة عجيبة كثيراً، هذا النجم الذي هو 
 

كاتس (هذا بعيد لكن الحكاية لم تعد       )  كاتس آي (ت عندنا،   سناك أيضاً في أماكن أخرى لي     ه
حول إلى  فقط، اكتشفنا أن كل النجوم التي من كتلة الشمس تموت بطريقة واحدة، بأا تنفجر وتت              )  آي

روزيتا من الروز يعني    )  روزيتا(وردة، يعني مثلاً من ضمن الأشياء التي انفجرت قريباً وردة أيضاً سموها             
 أحضرت تقرير وهذه الأشياء من الإنترنت استعجبت كثيراً أن الرجل الفلكي العظيم              اوردة، فأنا لم  

فجارها على شكل وردة،    هذه في ان  )  كاتس آي (الأمريكي كان هو أول واحد يخرِج صورة الـ          
واالله شيء غريب أن أرى     :  فقالوا له التلامذة وهم حوله الحقيقة هذا شيء عجيب جداً، قال لهم             

في هذا الانفجار، هذا مستقبل شمسنا أا تنفجر على نفس الطريقة لأن لها نفس الكتلة،               ا  مستقبل شمسن 
الضبط؟ فهو على طريقته قال أولاً يجب أن        فطبعاً هم قالوا له نريد أن تفهمنا جيداً ما هي الحكاية ب            

 . طريقة الأمريكان.. لأن هذا مشهد أنا عمري لم أرى مثله) شمبانيا(نفرقع قارورة 
 

اتضح مثل ما قلت لكم إن كل نجم في حجم وكتلة الشمس ينتهي بأنه ينفجر على شكل                    كنل
ة ما حجمها؟ حجمها اتضح في      أسموه هكذا، هذه الورد   )  روزيتا(وردة، مثل ما قلنا آخر واحد كان        

هذا إن حجم الانفجار هذا وحجم الوردة التي ظهرت في السماء ستمائة مرة عن حجم               )  الكاتس آي (
إِذَا فَ:  الشمسية، هل تعرف هذا ما معناه؟ معناها تملأ السماء كلها، انظر الآية ماذا تقول               ة  اموع

  تآءُ فَكَانمقَّتِ السانش    السماء كلها ستصبح وردة، انظر الدقة القرآنية الغريبة        .  .يتكلم عن السماء
 إذاً كيف قيل هذا الكلام من ألف        هانِإِذَا انشقَّتِ السمآءُ فَكَانت وردةً كَالد     فَيعني شيء غريب،    

ل وأربعمائة سنة؟ النبي عليه الصلاة والسلام أحضر هذه الآية لم يفكر ا لا يعرف هو مثل ما ربنا نز                   
من ألف وأربعمائة سنة القرآن     ..  الكلام الذي يأتيه يقوله     نا سنلْقِي علَيك قَولاً ثَقِيلاً    إِالآية قال،   

) بتاعتنا(القيامة  ..  ن كيف تنتهي النجوم التي في حجم الشمس، إذاً هي مصيرنا نحن           عتكلم بالتفصيل   
 .ستقوم عندما تنفجر الشمس

 

يومئِذٍ لاَّ  ف،  َإِذَا انشقَّتِ السمآءُ فَكَانت وردةً كَالدهانِ     فَالقيامة  لآيات عندما تتكلم عن يوم      ا
عرف يعلى ما أذكر،    )  ٣٩سورة الرحمن، الآية    (التي هي في      يسئَلُ عن ذَنبِهِ إِنس ولاَ جآنٌّ      



هذا يوم قيامة إذاً، هذا يوم القيامة، لما تحصل لنا           ..  الْمجرِمونَ بِسِيماهم فَيؤخذُ بِالنواصِي والأَقْدامِ    
 رِمونَ بِسِيماهم عرف الْمج ي، وبعدين انظر هنا الوصف الغريب       )بتاعتنا(هذه الحكاية فهي القيامة     

وبعد ذلك لا يسأل عن ذنبه أرأيت هذه الحكاية؟ يوم القيامة غريب جداً، االله يصف يوم القيامة                    
فكأن الذي في ذهننا سوف يأتي شفيع          يومئِذٍ لاَّ يسئَلُ عن ذَنبِهِ إِنس ولاَ جآنٌّ        فَ  توصيف خطير، 

كُلَّ إِنسانٍ أَلْزمناه طَآئِره فِي     و لماذا؟ لأن االله قال      لهذا على طو  ..  ويتناقش وغرفة مداولة وأشياء لا    
.. قْرأْ كِتابك كَفَى بِنفْسِك الْيوم علَيك حسِيباً      ا  ، يلْقَاه منشوراً  عنقِهِ ونخرِج لَه يوم القِيامةِ كِتاباً     

وف تقرأ لا تقدر أن تتكلم أنت عملت هذه         سالحكاية انتهت ليس هناك جلسة محاكمة، الحكاية انتهت         
 .الأشياء فعلاً، أنت عملتها فعلاً

 

الموضوع أيضاً أن الشفاعة حق لا شك فيه، لا         أنا عندما أبدأ الكلام عن الشفاعة كان نفس         ف
ضِ ثُم إِلَيهِ   رل لِلَّهِ الشفَاعةُ جمِيعاً لَّه ملْك السماواتِ والأَ        قُ:  شك، لكن هي فقط معناها ما معناها      

د أن   االله يقول للنبي قل الله الشفاعة جميعاً، هنا واضح جداً، القرآن عندما تقرؤه كله، تج                 ،ترجعونَ
شفيعك عملك، عملك هو شفيعك، الشفيع الحقيقي هو عملك، يعني هكذا المسألة ليس فيها مثل                 

خانقوني ( حتى عندما فتحت هذا الموضوع       ،الدنيا وسائط أبداً، لا يوجد وسائط، فإذاً الأمر كبير جداً         
ماذا أفعل؟ االله يقول    ..  يعني، واالله   )حِتة خِناقَة وحِتة زوبعة وأخذت الكراسي على دماغي لمّا قلت بس          

 فَبِأَي.  يومئِذٍ لاَّ يسئَلُ عن ذَنبِهِ إِنس ولاَ جآنٌّ       فَ:  ذلك، أنا لا أقول هذا الكلام، االله هو الذي يقول          
ويرموم إلى جهنم، لا      .يعرف الْمجرِمونَ بِسِيماهم فَيؤخذُ بِالنواصِي والأَقْدامِ     .  ءَالآءِ ربكُما تكَذِّبانِ  

وم ينفَخ فِي الصورِ ونحشر الْمجرِمِين يومئِذٍ       ي:  يوجد سؤال، لم يحصل سؤال أبداً واالله قال عن ارمين         
 كأننا سنصنف بالألوان، فالأمر بائن من غير كلام، شخص االله بعثه أزرق فتعرف من نظرة لا                  ،اًزرق

نخرِج لَه يوم القِيامةِ كِتاباً يلْقَاه      و:  سيناقش؟ أنت معك كتابك ها هو الحمد الله       يوجد فيها نقاش، ماذا     
 كفى بنفسك، فالأمر خطير جداً، كتاب       ،علَيك حسِيباً   قْرأْ كِتابك كَفَى بِنفْسِك الْيوم    ا،  منشوراً

 فاعتبرا رسالة أن أعود لقراءة القرآن بإخلاص        ، قَولاً ثَقِيلاً  نا سنلْقِي علَيك  إِعظيم وكلماته لها ثِقَل،     
 . شديد وأحاول أن أفهم

 

ها وحددها أيضاً،   تتضح أن القرآن عندما جاء من ألف وأربعمائة سنة جاءت فيه آيات عن اي             ا
ت باباً  كيف ستنتهي؟ فلكياً كيف ستنتهي، فاتضح أن هذه الظاهرة ظاهرة فلكية مؤكدة، فالمسألة فتح             

كبيراً جداً أننا يجب أن نجتهد إذاً لا بد أن نجتهد، لن يحدث شيء أن نجتهد ونختلف لا يحدث شيء،                      
طير، من يتصور أن هناك حقيقة فلكية أتت         خ شيء..  ولكن المسألة أن االله وضع بين يدينا كتاباً عظيماً        

إِذَا انشقَّتِ  فَعنه االله تماماً    من ألف وأربعمائة سنة وهي التي تحكم موت النجوم بالشكل الذي قال              



وطبعاً هي محسوبة لأن يومها ستنفجر الشمس وترتفع درجة الحرارة            السمآءُ فَكَانت وردةً كَالدهانِ   
   تك(كل الأرض وتتبخر وانتهى فهي قيامة إذاً، لن تحصل بالتدريج            )  ستسيح  (افي الأرض لدرجة أ (
 . مرة واحدة هكذا

تحق أن الواحد منا يجتهد لا بأس سيحدث صدمات، هذا لا يعجبه، وهذا يقول أني               المسائل تس ف
ة تستحق  لقرأت في التفسير الفلاني أن هذا الكلام غير صحيح، واالله أنا أقول رأيي وخلاص، إنما المسأ                

خطير معجزة على جميع    ..  أن الواحد منا يقاتل من أجلها، يقاتل لأن هذا الكتاب كتاب عظيم، عظيم            
المستوى ..  المستوى العلمي ..  المستوى الاجتماعي ..  لمستويات، يعني على المستوى السياسي      ا

أصبحت رسالة   ف المستوى الطبي، جميع الإعجازات التي تخطر على بالك شيء رهيب جداً،          ..  التشريحي
ئلة وهل لديكم أس  .  ملقاة على عاتقنا وللأسف هذا هو المصير فأنا ماذا أعمل إذاً؟ فهذا هو مصيري              

 كثيرة؟
في الحقيقة الأسئلة أكثر من كثير، بعض الأسئلة تفضلتم بالإجابة          :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا

الآن لزميلي ليقدم هذه الأسئلة       عليها أثناء حديثكم والبعض الآخر اشترك بين بعض الأخوة، فالكلمة         
 .فأرجو أن تتفضلوا بالاختصار

المهندس :  اعة، هذه الحقيقة ستة أسئلة نذكر أسماء      سعادة الدكتور تحدثتم عن الشف    :  ريف الحفل ع
والأخ عصام غلُّوش     المحامي هاني إبراهيم زهران، فهمي حسنين، صالح بوقري، الأخ محمد علي موزة،           

 . يسألوا
 ن الشفاعة هل تريدون أن تضيفوا؟ع

 

، ثم إن   لا طبعاً كلمة الشفاعة ومعناها هذه وحدها مسألة خطيرة طبعاً         :  لدكتور مصطفى محمود  ا
رهيبة، فطبعاً  ..  رهيبة  لقاهرةاالنطق في هذا الموضوع مليء بالمحاذير ويثير خلافات، أثار خلافات في             

 بما يكفي، يجب على الشخص أن يحسب حساب هذه الأشياء، ففي مسألة الشفاعة               نالمسلمون مختلفو 
ا؟ نحن نفهما بمعنى    بالذات هي مؤكدة لا شك فيها لكن معناها ماذا؟ هذه هي القضية، ما معناه                

والتدخل، أن االله يحكم فشخص يتدخل يناقش       ..  الوسائط والمحاباة والخواطر كالتي تحصل في هذه الدنيا       
حكمه نفهما هكذا، إنما ليس معناها هكذا، الشفاعة ليس معناها الواسطة والمحاباة والخواطر وأن                االله في 

ل هذا أبداً لأن القرآن صريح في هذا الجزء، عندما          االله يفتح اال حتى يتدخل أحد في أحكامه لا يحص         
ل لِلَّهِ الشفَاعةُ جمِيعاً لَّه ملْك       قُ خلاص انتهى الموضوع،      ،إِلَيهِ يرجع الأَمر كُلُّه   و:  يقول مثلاً 

يناقَش، لماذا؟ لأن االله عنده علم       فإذاً االله لا يناقَش، لا يمكن أن         ،السماواتِ والأَرضِ ثُم إِلَيهِ ترجعونَ    
 . لا يمكن أن يتوازى مع علم أي شخص يناقشه



 بباطن القلب وشواغله، ولذلك هو أعدل       باالله سبحانه وتعالى هو الوحيد العالِم بغيب القلو       و
، لأنه لو شخص ارتكب جريمة مثلاً يجب أن تعرف ماذا في قلب              )البني آدم (ما يكون في الحكم على      

ص، ربما يكون عنده أعذار أو حالة قهرية دفعته، فهذا الحكم العادل يحتاج إلى العلم                  هذا الشخ 
إِلَى اللَّهِ  و  إِلَيهِ يرجع الأَمر كُلُّه   و:   لذلك قال  وببالقلوب ولا أحد عنده علم القلوب إلا رب القل        

 ورالأُم عجرت،  ورِ  وةُ الأُماقِبلِلَّهِ ع،   بحيث أنه ليس هناك مجال أن تضع       ..  حدة بل آيات   ليست آية وا
ة أننا  لأمام االله أحداً كيف؟ لأن ليس هناك أعلم بغيب قلبك إلا هو فهو أعدل من يحكم عليك، فالمسأ                  

لسنا ضد الشفاعة نحن نريد فقط أن نفهم الشفاعة، في الأول نفهم هذه تحتاج عادة إلى أيام تفكير في                    
فهي هنا كلمة الشفاعة ومعناها في بداية          ل لِلَّهِ الشفَاعةُ جمِيعاً   قُ:  نبيمعنى الشفاعة، قُلْ يقول لل    

) هذا غلبان واالله يا ربي مشي حاله      ..  (وسلتالموضوع كله نحن نفهمها خطأ أا تدخل في أحكام االله و          
د أحد يتدخل   أمور كهذه كما نفعلها في الدنيا أبداً ليس هناك كلام من هذا يحدث أبداً، أبداً لا يوج                 

 .في أمر االله أبداً، أمر االله ائي
 

نما هنا الشفاعة لها معانٍ أخرى، وهي يجب أن تبدأ الدراسة في البداية حتى نرى ما معنى                    إ
 ولكن لمن؟   ،ل لِلَّهِ الشفَاعةُ جمِيعاً   قُ:  لشفاعة، إنما الشفاعة مؤكدة وبعد ذلك آية صريحة يقول للنبي         ا

نه لا يوجد عالِم بالغيب إلا هو وخصوصاً غيب القلوب وبالتالي الحكم على أن هذا                قال الله، لماذا؟ لأ   
م بدوافعه وهو الذي سيكون حاكماً عادلاً       لِارم سلباً أو إيجاباً، لا يوجد سوى االله العالم بقلبه وعا           

ة من أمور الآخرة،    لماذا؟ أعود وأقول أيضاً شيء مهم جداً أن الشفاع        ..  عدلاً ائياً، فهذه المسألة يعني    
والآخرة غيب، فعلى مهلنا قليلاً في هذا الجزء لأن هذا دخول في غيب وليس من حقنا لا أنا ولا                      

تحتاج :   أهلاً لهذه الحكاية، وبالتالي المسألة تحتاج إلى تروٍ شديد، أولاً          ناخطوة لأننا لس  ..  غيري، فخطوة 
غيب ..  ه يدخل في موضوع لا يعرفه، الآخرة غيب       تقوى من المفكر، لأن   :  إلى رحابة من المستمع وثانياً    

 . ونحن لا نعلم شيئاً أبداً) المولد(حقيقي لا نستطيع أن ندخل في هذا 
 

ك تثير خلافات وخلافات لا تنتهي، وفي النهاية لا يوجد أي طرف             لالمسألة تحتمل الكثير لذ   ف
المهل فكل الحكاية في الأول     يستطيع القول أنا صح وأنت خطأ، لأا آخرة والآخرة غيب فهي على              

نحاول نفهم ما معنى الشفاعة، وأا مختلفة عن الفهم المحدود بأا تدخل، لأنه مثلاً عندما يقول لك عن                  
 إذاً لا بد أولاً أن يرضى هو، في الأول االله سبحانه            ،لاَ يشفَعونَ إِلاَّ لِمنِ ارتضى    و:  لأنبياءواالملائكة  

ولذلك فإن االله في البداية       لاَ يشفَعونَ إِلاَّ لِمنِ ارتضى    و تأتي تقتحم هكذا لا يمكن،       وتعالى يرضى، إنما  
نه العليم، فالملائكة كلهم في حالة لا يستطيعون فيها أن          إسيسبقهم في القول لا يصح أن تسبق االله أبداً،          

 قال هذا الكلام عن من؟ قال عن الأنبياء وعن           ،لُونَ يسبِقُونه بِالْقَولِ وهم بِأَمرِهِ يعم      لاَينطقوا،  



ماذا سيقول عندها من الممكن        فينتظروا حتى يروا االله    ، يسبِقُونه بِالْقَولِ وهم بِأَمرِهِ يعملُونَ     لاَالملائكة  
 ماذا سيقولون   لقد عمل أعمال جيدة مثلاً، أنا لا أعلم       )  غلبان(أن يقولوا نعم واالله نحن رأينا هذا الرجل         

 .  يسبِقُونه بِالْقَولِلاَلكن في النهاية لا بد أن الكل ينظر هكذا لا ينطق 
 

، بدليل أن عيسى في القرآن توسط من        اذا الكلام على الأنبياء والصديقين فهذه المسألة كله       ه
 ،لْغفُور الرحِيم الم يستطع أن يقول       ..نك أَنت ن تعذِّبهم فَإِنهم عِبادك وإِن تغفِر لَهم فَإِ       إأجل قومه   

يعني أنت    يملْعزِيز الْحكِ اأنظر خوف عيسى، لماذا إذاً      ..   خوفه ،إِنك أَنت الْعزِيز الْحكِيم   فَقال  
قوى مستغني عنهم ولا أنت ستضرك ذنوم ولا تنفعك حسنام فاختار اسماً خطيراً جداً، هذا ذكاء وت               

لم يقل الغفور الرحيم، وإلا سيبقى        ..ن تعذِّبهم فَإِنهم عِبادك وإِن تغفِر لَهم فَإِنك أَنت        إمن عيسى،   
يعني مستغني، فالمسالة     إِنك أَنت الْعزِيز الْحكِيم   فَ:   هذه، قال  لإلزام ويكون قد فهم خطأ، لم يق       

ذَا يوم ينفَع الصادِقِين    ه:  ما رد االله عليه لم يسأل فيه أبداً ماذا قال؟          خطيرة وهذا نبي، ولذلك فعند    
مقُهصِد               ةيعني أنا ليست لي مصلحة، أنت ترد المسألة لمصلحتي لا أنا ليست لي مصلح  ه   نفَعي موذَا ي

 مقُهصِد ادِقِينالص          النظام ويضع الكاذبين مكان     إذاً هذا الذي سيحدد الموضوع كله، هل االله سيقلب 
 .الصادقين؟ محال

 

الحكاية كبيرة جداً أكبر مني وأكبر من القارئ ولا نستعجل في الاام، لماذا؟ لأن              ..  المسألة كلها ف
الغيب وأسئلة كبرى، أشياء رهيبة الآخرة هذه، فعلى مهلكم وأنا              الآخرة غيب وفيها كل أعماق    

، أتقدم بقدمي للأمام قليلاً     ! خطوات لا أرجع خطوة واحدة     أقول خطوة للأمام وأعود عشر    ..  خطوة
وأعود وأجري ثانيةً، لأن هذا الموضوع لا أستطيع أن أحسم فيه أبداً وكل ما في الأمر أني حاولت أن                    

، إنما هذا موضوع لا ينتهي ويحتاج إلى دراسات ويحتاج إلى إخلاص شديد جداً                عةأفهم معنى الشفا  
جداً، لأن هذا الموضوع غيب ليس من الممكن أن نقول فيه كلمة أخيرة أبداً، إلا               ويحتاج تجرداً شديداً    

في الآخرة عندما نرى المشهد نفسه كيف سيكون شكله، سيكون مرعباً طبعاً، يعني أنظر الرد على                  
 أسويه كيف   ما شأني أنا ليس لي مصلحة، إنما ما         ذَا يوم ينفَع الصادِقِين صِدقُهم    هف شكله   كيعيسى  

وصليب ومش صليب ليس ممكناً أنا      ..  أسوي بين صادق وبين كاذب؟ يقول ابن االله وليس ابن االله           
خره، فيعني المسألة لا تحتمل أن تكلمني هكذا يا         آإلى    بل رفَعه اللَّه إِلَيهِ   .  ما قَتلُوه وما صلَبوه   وقلت،  

ذَا يوم  هذا الكلام الذي قلته أن الصادق هو الذي يمر،          عيسى، لا ينفع هذا، أنا عندي قانون كل ه        
  مقُهصِد ادِقِينالص نفَعي                 أنظر الموازين التي عند االله كم هي، شيء رهيب فهكذا الآخرة يا إخواني

يعني شيء في هذه الحكاية أن كل ما في الأمر أنني            ..  المهل وأنا لا أدعي إطلاقاً      مرعبة جداً وعلى  



أن أفهم، وأنا أعترف بأني لا أستطيع أن أقول رأياً ائياً، لأني كيف أتكلم في غيب كيف                   حاولت  
 .أتكلم عن غيب؟ محال، نعم غيره

 : سؤال من الأخ عبد الحميد الدرهلي يقول: ريف الحفلع
ندعوه بحرارة فلا يستجيب لينقذ أمة الإسلام من          دعونِي أَستجِب لَكُم  ا:  لىال االله تعا  ق

الضيم والذل والظلم، هل رب العزة والجلالة غاضب على الأمة الإسلامية التي هي خير أمة                 
 أخرجت للناس؟

 

ا ملا هي طبعاً الأمة الإسلامية هي المقصرة أولاً واضح جداً عند          ..  لا:  لدكتور مصطفى محمود  ا
صواريخ كل هذه   ..  تتقارن الأمة الإسلامية بالأمة الغربية الناس الذين يخترعون الطائرات وموبايلا          

الاختراعات من أين ظهرت؟ ظهرت من الغرب، لماذا؟ هل العقل هنا في الشرق ينقصه شيء؟ هو لا                  
كبير جداً، اقرأ باسم      فهذه معناها   قْرأْ بِاسمِ ربك  ا:  عندما قال ..  ينقصه شيء، نحن مقصرين فعلاً    

هذه تشمل جميع المعارف      رأْ بِاسمِ ربك  قْاكل المعارف كلمة    ..  ربك، هذا هو المفتاح الذي سيفتح     
يعني أنت    قْرأْ بِاسمِ ربك  اونحن لم نقم ا، نحن نقرأ هكذا فقط، إنما كلمة             وروباأوهذه علموها في    

ة جداً في المعارف، مدارج المعرفة كلها إذاً اسم ربك،          مستدخل على مجاهيل مهولة وتحتاج رحلة عظي      
لم االله هذا ما مقداره وهو يبيحه لك علم االله مباح للذي يجتهد، لا يحجر على أحد،                 أليس هو العليم؟ ع   

 .فنحن مقصرون دون شك، أعترف فعلاً بأن الأمة الإسلامية مقصرة
  :الأخ مازن محمد الشهري يقول: ريف الحفلع
فبحسب نظرتك  )  النانوتكنولوجي(ار العلماء فما هو رأيك ونظرتك في علم         بنت من ك  أ

 لمية مما ترى أن هذا العلم علم متحقق في المستقبل القريب؟ الع
 

؟ ما  ..واالله هذا فرع لم أقرأ فيه جيداً في الحقيقة، ما هذا يا شمس              :  لدكتور مصطفى محمود  ا
 حكاية النانوتكنولوجي هذه؟

 .كنولوجيا الدقيقة جداًتعلم ال: حد الحضورأ
نت تقصد النانو هنا يعني علم الدقائق نعم        علم الدقائق يعني، يعني أ    :  لدكتور مصطفى محمود  ا
يعني نحن طبعاً يجب للأسف أن نعترف أننا مقصرين يعني في أمر هذا العلم بالذات نحن                 .  ممكن..  ممكن

 .طريق الطويل إنه طريق ليس سهلاًلمقصرين، فإن شاء االله نرجو أن يكون هناك همم تستحمل هذا ا
 : الأخ وضاح أشرم يقول: ريف الحفلع
  هي الروح وما خصائصها وما الذي توصل العلم إليه في الروح؟ام

 



هذا هو الذي لا نعرف فيه شيئاً أبداً، هذا ما نعرفه ولا يستطيع أحد              :  لدكتور مصطفى محمود  ا
ذه لغز عظيم يعني بدون شك لا أحد يعرف شيئاً          هأن يفتح فمه في هذا الجزء، نعم بدون شك الروح           

 هذه هي الكلمة سر     ،لمته ألقاها إلى مريم وروح منه     ك:  ي شيء، هو قال   لا شرقاً ولا غرباً ولا أ     
 .لا نعرف شيئاً أبداً.. من هذه؟ سبحان االله لا.. الكلمة، من يعرف هذه

 : الأخ هتان يوسف طاشقندي يقول: ريف الحفلع
الآية، كيف نربط بين      تهمإِذْ أَخذَ ربك مِن بنِي ءَادم مِن ظُهورِهِم ذُري        و  :ال االله تعالى  ق

 ويختلفون في واحد %٩٩,٩الوراثي بنسبة  DNAهذه الآية وأن جميع البشر يتشاون في الشريط       
 من عشرة بالمائة؟

 

ن المسألة تباديل وتوافيق    كطبعاً نحن كلنا خلقنا االله على نمط واحد ل        :  لدكتور مصطفى محمود  ا
ق في الجينات التي يسموا، فانظر أنت التباديل والتوافيق في          في هذا الشريط، الأمر كله تباديل وتوافي      

كم حرف عندما تغير هذا قبل هذا، هذا بعد هذا، سينتج كل هؤلاء الخلق، كل الخلق تكون نتيجة                    
 والطيور والميكروبات والفيروسات هذه أشياء      اتتباديل وتوافيق في نفس الحروف التي نسميها الجين        

 .عقولغريبة جداً، شيء غير م
 

 : الطالب تركي بن عوض علوة يقول: ريف الحفلع
 

الآيات الكونية عن   (رأت خبراً في إحدى أعداد صحيفة الأهرام بقلم الدكتور زغلول النجار             ق
يستأذن أهل الأرض قبل نزوله بطرقه        تفسيره وتحليله لسورة الطارق وقوله أن النجم المترل من السماء         

 النجم الثَّاقِب .  ومآ أَدراك ما الطَّارِق   .  السمآءِ والطَّارِقِ و:   تعالى ثلاث مرات، واستدل بذلك بقوله    
 وأهل العلم من بعده؟ مع العلم بأني بحثت عن ذلك التحليل            فهل هذا الموضوع تطرق إليه الرسول       

 . كتب التفسير المشهورة ولم أستدل على شيء أرجو أن أجد لديكم تفسيراًفي
 

واالله هو طبعاً مختلف في هذه النقطة وأحسن التفسيرات التي تقول أن            :   مصطفى محمود  لدكتورا
هذا هو النجم الذي يهوي إلى داخله فيتحول إلى ثقب أسود، يعني هذه التفسيرات المحتملة                )  الطارق(

 يعني،  ب الأسود ومصدره، وما قيل فيه أن أيضاً أمر الثقب الأسود هذا في الفلك لغز كبير               قأا هي الث  
تكون أحد سبل ايار النجوم أن تنهار إلى الداخل فهذا هو الذي             ..  فهذا هو الايار، ايار النجوم    

 .يقوله، إنما العلم عند االله، هذه كلها محاولات إنما لا يوجد شيء مؤكد
 : يقول) كة المكرمةم(الدكتور عبد الرحمن الكردي : ريف الحفلع



ة االله وبركاته هي تحية المسلمين وأتابعكم علماً منذ زمن          لمعروف أن السلام عليكم ورحم    ا
بعيد في المسموع والمرئي ما أخطأتم قط بترديد تحية الإسلام وهنا تبدأون دائماً بقولكم مرحباً                

 أهلاً، هل لذلك من تعليق؟
 

لا يمنع، نحن بالرغم من أننا نقول مرحباً نحن أيضاً نقول السلام              :  طفى محمود صلدكتور م ا
 .ليكم ورحمة االله، يعني نقول هذا أيضاًع

 : الأخ أحمد خالد بخش يقول: ريف الحفلع
ن المعروف أن ألوان الطيف التي مصدرها الضوء حينما تدخل في نطاق الكرة الأرضية               م

لوان ما عدا لوا، فكيف تبدو الألوان في الفضاء وهل تحدث           لأمن ثم تجذب الأجسام جميع هذه ا      
  نفس هذه الظاهرة؟

 

لمَّا ذهبوا للقمر لم يجدوا ألوان أبداً، كل الذي وجدوه اللون الأسود            :  لدكتور مصطفى محمود  ا
واللون الأبيض للشمس، أما الذي يشرق المنطقة التي يشرق عليها الشمس القمر تكون مثل الشمس                

قمر، ونفس   التي نعرفها، لكن الطرف الآخر يكون أسود تماماً الذي هو الوجه الآخر من ال                ةالقادح
الشيء أيضاً في الفضاء يعني أول ما الصاروخ يطلع يأخذ فترة في الجو الأرضي نفسه، فعندما ينتهي                   

ة مهذه كل   أغطش ليلها ويعني هو ظلمة مطبقة،     )  Space(الجو الأرضي وبعد ذلك يدخل في الفضاء        
 أغطش ليلها و الحلكة،   أيضاً أن الفضاء والسموات االله أغطش ليلها يعني جعله شديد السواد، شديد           

 .هذا تفسير كلمة أغطش
 : الأخ مجاهد خلدون الأحدب يقول: ريف الحفلع

أثبتت تجارب أمريكية وإيطالية أنه يمكن تسريع الضوء إلى ثلاثمائة ضعف على هذه التجارب،               
 عف النظرية النسبية؟ ضهل هذه التجارب ست

حكاية السرعة أكبر من سرعة الضوء       واالله نحن نقرأ كثيراً عن       :  لدكتور مصطفى محمود  ا
عرج الْملاَئِكَةُ والروح إِلَيهِ فِي يومٍ      تمعروفة في القرآن هذه السرعة، خمسين ألف سنة التي فيها الآية            

 ه لم يجدوا لها تفسيراً إلا السرعة أكبر من سرعة الضوء هذه عند االله             ذه  كَانَ مِقْداره خمسِين أَلْف سنةٍ    
 .فقط، إنما نحن لم نبلغ هذه المسألة أبداً، السرعة التي أكبر من سرعة الضوء، وإا ذُكرت في القرآن

 : الأخ مؤيد أحمد الفارسي من مكتب رعاية الموهوبين يقول: ريف الحفلع



ون، ولكن الشيء الغريب في الأمر أن هناك التقاء بين          تنب..  ن نسمع عن كوكب بلوتو    نح
 يسيران عليه، فهناك التقاء بين هذين المدارين في نقطة واحدة ولكن بفضل االله ثم               المدارين اللذين 

 الميل في هذا المحور هو السبب في عدم تصادمهما، ما مدى مصداقية هذا الخبر؟ 
 

لقة عن بلوتو وعن نبتون تكلمت بالتفصيل عن        حواالله أنا لي فعلاً     :  لدكتور مصطفى محمود  ا
 .هذا الأمر
الدكتور مصطفى ما هي المعادلة التي مكنتك من الجمع بين العلوم الطبيعية            :  ريف الحفل ع

 .والعلوم الدينية؟ سؤال من الأخ فراس إخوان
 

ى لواالله المعادلة هي أنه لا غنى عنها، أنا وجدت أنني لست قادراً ع             :  لدكتور مصطفى محمود  ا
 ليس هذا فحسب بل علوم      فهم القرآن دون أن أفهم الفلك رغماً عني، يعني كان شيء ضروري،            

الحياة نفسها أيضاً، لا يمكن فهمها إلا بالعلوم التي نأخذها بالبيولوجي وكل هذه الأمور، وطبعاً دراستي                
 أن أجد مراجع تتكلم عن      يعالطبية ساعدتني لأا فتحت لي باباً في العلوم البيولوجية كلها، وأنني أستط           

 .  آخرههذه الأشياء سواء كان نبات أو حيوان إلى
 : الأخ أحمد طلال مختار يقول: ريف الحفلع
رأت مؤخراً في شبكة الإنترنت عن بعض الاكتشافات الحديثة لوجود بقايا الإنسان               ق

 هل نستطيع أن    ،يالستراأو  اليزياموأدواته عمرها أكثر من أربعين إلى ستين ألف سنة تقريباً في             
 من أو هو قبله أو بعده؟ وأين كان الهبوط؟ نقدر أن هبوط آدم إلى الأرض يتوافق مع هذا الز

 

، ..واالله هذا أيضاً لا أستطيع أن أجيب عليه، متى جاء آدم وكذا            :  لدكتور مصطفى محمود  ا
 وصلنا إليه الفراعنة    ءمجهولاً يعني لا يوجد شيء مؤكد، نحن بالنسبة للتاريخ أبعد شي           ..  كلام لا زال  

ثلاً قوم عاد هؤلاء قوم لم نجدهم أبداً لم نجد مكام أبداً،            وكانت منذ خمسة أو ستة آلاف سنة، وإنما م        
أم في الربع الخالي واالله أعلم، خسف م الأرض، فهناك أشياء نقرأ عنها ولم نصل إليها لم نصل                  :  وقيل

 . خسف م الأرض ونسفهم تماماً، بحيث أننا لم نجد لهم أثراًااللهإطلاقاً إلى الآن أين كان قوم عاد، لأن 
 : الأخ حاتم محمود شاهين الأحول يقول: ريف الحفلع
لى أي أساس حسبت الأرقام التي توضح عدد ارات التي تسبح في الكون حيث تبلغ                ع

 .ليون نجمممائة ألف مليون مجرة؟ عدد النجوم في مجرة درب التبانة حيث تبلغ مائة ألف 
 .نعم هذا صحيح: لدكتور مصطفى محمودا



 . أي أساسعلى: ريف الحفلع
على أي أساس، يحسبوا على أساس حجمها كما تعلم نأخذ هذه            :  لدكتور مصطفى محمود  ا

الصور تجد أن هذه الصور في الإنترنت تأتي النجوم تكون نقط، فهي بتعداد النقاط يعدوا طبعاً العدد                 
 . س ولكن عدد تقريبي، يعني النجوم تعدها بالنقطة كل نقطة منهم شماًغير مضبوط كثير

 : الأخ عبد االله الشريف يقول: ريف الحفلع
  لمتابعته الدكتور مصطفى محمود الكثير مما يدفعنا ين الطب والأدب والفكر قدم أستاذناب

ن يكون؟ وما هي    والإفادة مما يطرح، فما موقفه من الاجتهاد بالحكم الشرعي أصلي أو فرعي لم            
 ة يصيب القليل منها، ويعتري الكثير منها الخطأ؟أدواته في خضم ما يثار اليوم من اجتهادات كثير

 

واالله الشريعة بالذات لها أهلها، يعني تحتاج إلى تخصص قائم بذاته، في            :  لدكتور مصطفى محمود  ا
 .هميعلم الأزهر تعتبر الشريعة تخصص كبير فهم أعلم، نحن نتعلم على أيد

 بجامعة الملك عبد العزيز قسم      الدكتور غازي زين عوض االله عضو هيئة التدريس       :  ريف الحفل ع
 . الإعلام
عندما تنفصل أرواحنا عن أجسادنا هل نموت حقيقة؟        )  ميتافيزيقي(ؤالي للمفكر الكبير    س

 وما شكل هذا الموت؟ وعلى أي صورة تقوم حياتنا؟
 

داً، لا حل إلا أن الواحد يتوفى فهو سيعرف          جهذا سؤال صعب    :  لدكتور مصطفى محمود  ا
ن سيذهب بدون شك، ولكن أنا في ذهني أن الجسم طبعاً هو الذي يموت إنما                 الجواب، سيعرف أي  

 بِالنار يعرضونَ علَيها غُدواً وعشِياً ويوم تقُوم الساعةُ أَدخِلُواْ ءَالَ فِرعونَ أَشد الْعذَ             ا،  .النفس لا 
 مومياءات، لكن لا االله يقول شيئاً آخر        االله يتحدث عن آل فرعون، وهم ماتوا وأصبحوا عبارة عن          

القبر .  إذاً المومياء أمر آخر، المومياء أو الجثة شيء آخر انتهى           لنار يعرضون عليها غدواً وعشياً    اتماماً  
 .. هذا وحده
دما تقرأ القرآن تجد أن الأمر يصبح       نأيضاً هناك مبالغات في عذاب القبر لأن في عذاب القبر ع          و

لَو ترى إِذِ الظَّالِمونَ فِي غَمراتِ الْموتِ        ورجة قبل أن يذهب الواحد إلى القبر         فوراً لحظة الحش  
الْملاَئِكَةُ باسِطُوا أَيدِيهِم   ويقول ماذا؟ في غمرات الموت يعني لم يموتوا،            والْملاَئِكَةُ باسِطُوا أَيدِيهِم  

إلى آخره، فكأن العذاب يبدأ قبلها بكثير وفي الحشرجة،           اب الْهونِ رِجواْ أَنفُسكُم الْيوم تجزونَ عذَ    خأَ
حينما بدأ أبي يتحشرج    :  أول ما ستالين بدأ يتحشرج ابنته تحكي سفتلانا ستالين تحكي عن موته تقول             

، هل تعلم أنه قتل خمسة      ..رأى عذابه   ظهر على وجهه رعب لم أره على وجه رجل في حياتي، فمعناها           



 كانوا قد رفضوا الاشتراكية قتلهم، فطبعاً ما رآه عرفه، بعد الموت لا ينتظر أمر عذاب قبر                 ملايين فلاح 
فوراً في الحشرجة فتح    ..  ولكن بعد أن يذهب المشيعون ويسيرون ولا أدري ماذا الأمر يبدأ فوراً             

 .الستارة هكذا الواحد يعرف مصيره كله
لَو و تترع الروح في الكافر تعذب       يا دكتور مصطفى نص صريح قاطع قبل أن       :  حد الحضور أ

 .ترى إِذْ يتوفَّى الَّذِين كَفَرواْ الْملاَئِكَةُ يضرِبونَ وجوههم وأَدبارهم وذُوقُواْ عذَاب الْحرِيقِ
لام الذي أقوله، قبل القبر أنظر      كصح هل رأيت قبل القبر هذا ال       :  لدكتور مصطفى محمود  ا

لا هذا  .  ظهر على وجه أبي رعب لم أره على وجه رجل في حياتي           :  ا ستالين عن أبيها تقول    كلمة سيفتلان 
يكون والعياذ باالله يكون طبعاً موت الجبارين هذا مفاجأة، سيفاجأون بحكاية أنت تعلم مثل الجبارين من                

بال مختلف  فهنا الاستق ..   وتستقبلهم البنات بالورد وكذا     رةالملوك عندما يكونون نازلين من الطائ      
يودي (هذا شيء رهيب واالله، واالله هذا هو الإقلاع الذي            )  والشلاليت، يا ار أسود   (بالكفوف  

:  نعم الإقلاع إلى الآخرة االله يرحمنا فيه، لأنه ما منا إلا وله ذنب ولذلك قال االله                .  الإقلاع)  بداهية
واْ إِلَى اللَّتوحاًوبصةً نبوهِ ت، لنا أبواب التوبة في كل شيء االله من رحمته فتح. 

 : الأخ صالح جريبيع يقول: ريف الحفلع
ن المسلمين نؤمن ونثبت صفتي العلم الأزلي بما كان وما هو كائن وما سيكون وصفة العدل                 نح

نسان ثم مصيره إلى جنة     لإالذي لا يأتيه الخلل، فكيف يمكن التوفيق بين هاتين الصفتين فيما يتعلق بخلق ا             
 أو إلى نار؟
لماذا خلق االله هذا سحنته ذا      .  طبعاً االله عادل في توزيع الأرزاق     :  لدكتور مصطفى محمود  ا

، االله عنده الأسباب    ..عنده تخلف عقلي، وهذا إلى آخره     ..  الشكل، وخلق الثاني أعرج، وهذا لا أدري      
أيضاً هناك  وزع الأرزاق بعدل، ليس فقط في عدل و       يبلا شك، يجب أن نؤمن إيمان لا شك فيه أن االله            

 ).بقشيش(يعطي ) شوية بقشيش(
 : الأخ ناصر عبد الحميد يقول: ريف الحفلع
ا رأي سعادتكم في ترجمة المؤلفات العربية إلى اللغة العبرية سواء بموافقة مؤلفها أو بدون                م
 موافقته؟

 

اكتشفت   رنسافأنا عندما ذهبت إلى     )  أولاد كلب (واالله هم ملاعين    :  لدكتور مصطفى محمود  ا
اكتشفت أم يترجمون الكتب      سرائيلإأم يترجمون كتبي هذا الكلام كان منذ زمن بعيد قبل مشاكل            

هذه مسألة تجارة   )  مليم(وطبعاً هم حريصون أم يترجموا دون أن تدري حتى لا يعطوك أي              ..  هذه
 .رابحة ونحن لا نريد منهم شيئاً



 : لأخ هاني الفقي يقولا: ريف الحفلع
 في المفاوضات الحالية أو المماطلات الحالية بين العرب واليهود؟ وهل تعتقد             ل من فائدة  ه

 يوماً أن الصهاينة سوف يعطوننا السلام أو الأرض؟
 

لا واالله أنا شخصياً أرى أننا ذاهبون إلى كارثة كبرى نحن نسير إلى              :  لدكتور مصطفى محمود  ا
ستدرجنا تحاول أن تسرع هذا الأمر، فهذه       ت  سرائيلإهي تستدرجنا طبعاً    ..  رفعحرب حتمية لا أحد ي    

هي الفكرة فلا بد أن يبقى في ذهن الأمة العربية كلها هذا الاحتمال وارد فعلاً، لأن الذي يفعلونه                    
بشاعة، في لحظة واحدة صواريخ نازلة على البيوت تنظر وترى البيت يتحول إلى                 لسطينفهناك في   
غير ممكن، هي   ..  ون على اللعب وسط التراب مناظر     سيدة العجوز جالسة والأطفال يبحث    لتراب وا 

إذاً خلاص ننهي الحكاية، يريدون أن ينهوا         مريكاألأنه عندهم طبعاً ما دام معنا       .  مسألة استفزاز واضح  
ى لفقال لك نلحق نخلص ع    (هذه ليست مضمونة ممكن أن تكون ضدنا،          مريكاأالحكاية، لا أحد يدري     

 . يكون عندنا حكمة شديدةفطبعاً يعني يجب أن ) المسلمين
 

من حسن الحظ أن زعماء العالم العربي عندهم حكمة في رؤية الأخطار هذه كلها، إنما هذا                  و
.. وارد، ولكن يجب ألا نترلق إلى حرب من غير استعداد ليس هناك كلام من هذا أبداً               ..  وارد..  وارد

وهذه )  حزب االله (بات كما فعل    ب الوحيدة الممكنة هي حرب العصا      رأبداً، بالعكس أنا أعتقد الح    
 يقَاتِلُونكُم إِلاَّ فِي قُرى     لاَالأمور، يعني الاشتباك رجل لرجل، عندها اليهودي سيهرب فوراً سيهرب،           

د ينعم، فأنت لو دخلت لهم رجل لرجل سيجرون، فهذا هو الشيء الوح              محصنةٍ أَو مِن وراءِ جدرِ    
لزم الأمر لا نعمل الحرب الواسعة النظامية، نتجنب الحرب النظامية، وتظل           الذي أقوله وأكتبه أنه إذا      

.. وسيلتنا هي حرب العصابات رجل لرجل فقط خلاص، إنما أكثر من ذلك ممكن أن تضيع الدنيا                 
تكسر الدنيا تماماً وهم يريدون أن يكسرونا تماماً عندهم صواريخ ممكن أن تأتي بمدنا الأرض، فنحن لا                 

كنهم من هذا الكلام أبداً، لا يصح أن نمكنهم إلاّ أن يأذن االله، هناك اتفاق بين العرب كلهم                  يصح أن نم  
حرب ..  واستعداد، وإذا لزم الأمر يكون مجرد مشاحنات بالأعصاب، يعني اشتباكات حرب عصابات           

االله، بأننا  ية لا بد أن نتجنبها إلى أن يأذن         امعصابات وليست حرباً نظاميةً يجب أن نتجنب الحرب النظ        
وأن كل شيء بأوانه، أن تستدرج لشيء قبل الأوان لا          ..  نجتمع على كلمة وأن يكون عندنا استعداد      

لا تنوي على خير ولا على صلح ولا على سلام             سرائيلإإنما هم لا ينوون على خير،       .  خطأ..  خطأ
سألة ونحاول أن نختار    ى شر مطلق، فيجب أن نتحسب لهذه الم       لإطلاقاً، ما تفعله يدل على أا تنوي ع       
 .يوم اللقاء هذا، لا أن تختاره لنا هي

 : الأخ محمد أبو الفتوح من القنصلية المصرية بجدة، يقول: ريف الحفلع



نتم صاحب البصر والبصيرة، نرجو التكرم بتوجيه كريم من رؤياكم الكريمة لكيفية توحيد             أ
، ونحن في أَمس الحاجة إلى وحدة الصف        فرق الإسلامية المتنازعة في الفكر    لالمذاهب والطرق وا  

والهدف، وهل هناك خطوات عملية لجمع كل هذه الفرق الإسلامية على كلمة سواء؟ لتخرج               
 .الأمة الإسلامية من ظلام الفرقة إلى نور التوحيد الخالص

 

 موجودة بالفعل، يعني الجماعة     ةهناك محاولات لتوحيد المذاهب مكتوب    :  لدكتور مصطفى محمود  ا
موجودة، المحاولات تقريب المذاهب واردة وهناك كتب في الأزهر يدرسوا عن            ..  تي قبلنا عملوها  ال

 .توحيد المذاهب
 : الأخ محمد علي دولت يقول: ريف الحفلع
 نقد تخلصتم تماماً والله الحمد من آثار الماركسية التي أعجبتم ا في فترة من حياتكم، لك                ل

 تركوها إلى الإسلام لم يستطيعوا باعترافهم أن يتخلصوا من           عدداً ممن خاضوا هذه التجربة ثم     
جارودي وعبد الوهاب المسيري، فما هو السبب في رأيكم؟ وهل في             :  آثارها تماماً، ومنهم  

 الماركسية ذلك السحر الفكري الذي يطول تأثيره؟
 

 تستطيع أن   عليه، يعني علم ناقص فعلاً لكن       الماركسية علم يرد  ..  لا:  لدكتور مصطفى محمود  ا
تقول أن هناك أجزاء صح، يعني علاقة الاقتصاد المادي باتمعات وهذه الأمور هناك أجزاء صح، لكن                
هي في كليتها خطأ، يعني خرجوا منها باستنتاجات خطأ، إنما لا يمكن أن تستبعد كل الذي عمله كارل                  

فجارودي أنا قابلته في كل     ..  أما عن جارودي  .  ة التي وصل لها   ئيماركس إنما تستبعد النتيجة النها    
زياراته لا أعتبره ماركسياً وكل ما في الأمر أنه يستفيد من الفكر الجدلي، والفكر الجدلي هذا فلسفة                   
ليس لها دخل بالماركسية، الفلسفة موجود قبل أن تأتي الماركسية بزمن، فهو يستفيد من الفكر الجدلي                 

 .كان قد بدأ فعلاً في بداية حياته كان ماركسياً صحيحيعته لكنه ليس ماركسياً، إنما طبوفيلسوف ب
 : الأخ وسام الشهري يقول: ريف الحفلع
على  صرمنتم نتاج نظام تعليمي قديم وكثير من العمالقة على مستوى عالمنا العربي الكبير و  أ

قة البلاد العربية ستخرج لنا عمال      وجه الخصوص، هل تعتقدون أن الأنظمة التعليمية السائدة في        
في مستوى من سبقوهم؟ أم سيتجاوزوم لتوافر إمكانات علمية ومادية لم تكن متوافرة في                 

 .الماضي
 صرمواالله لا أستطيع أن أحكم على مجتمعات غير مجتمعنا هنا في             :  لدكتور مصطفى محمود  ا

وناً بينما  ني التعداد وصل إلى خمسة وستين ملي      عكلها التعداد المهول، ي     صرممشكلة    صرممثلاً، فهي في    



عبارة عن أربعة عشر مليوناً تفرق طبعاً، كيف توفر           صرمعلى زمني أنا عندما دخلت الجامعة كان كل         
التعليم لستين مليوناً أو خمسة وستين مليوناً يعني هذه هي المشكلة، هي مشكلة اقتصادية بالدرجة                  

بداً، يعني أنا بالعكس أرى أن النظام       بر أا موجودة في العالم العربي أ      تالأولى، إنما من أجل ذلك لا أع      
نظام ممتاز وفرصه أكثر، الحقيقة يعني، وكذلك كل الأقطار التي تعدادها قليل إنما               لسعوديةاالتعليمي في   

هي الكثرة الموجودة هذه كيف ستوفر خمسة وستين مليوناً ليست مشكلة، إنما كل شيء                صرممشكلة  
 .صادية سيكون هناك حلولحل طبعاً عندما تنفرج الأزمة الاقت له

 : السائل علي المنقري يقول: ريف الحفلع
 

إن تفسير  :  ان هناك تصريح لشيخ الأزهر حسب ما ذكرته بعض الصحف قال فيه             ك
 القرآن الكريم بالنظريات العلمية مستبعد فما رأيكم حيال هذا التصريح؟

 

، ونحن لا نفسر لذلك     هو عموماً تصريح غامض ليس له معنى        واالله:  لدكتور مصطفى محمود  ا
، ولماذا أقول فهماً عصرياً؟     )محاولة لفهم (، يعني بدل كلمة تفسير هي       )محاولة لفهم (استعملت كلمة   

إِذَا فَلأن في آيات فهمت الآن لم تفهم من قبل، فالعصر ساعدنا بوسائله على فهم آية، مثل مثلاً الآية                   
 قَّتِ السةً كَال   اْنشدرو تاءُ فَكَانانِمهد             العلوم زمان لم تكن تفسر هذا أبداً، إنما الآن فهمناها، فالقرآن

 .قليلاً عبر الزمن، ولن تنقضي عجائبه.. كتاب عظيم جداً، يفصح عن معانيه قليلاً
 : الأخ أحمد عايل فقيه يقول: ريف الحفلع

 

لتي من  رح(وما بين   )  رجل تحت الصفر  (و  )  يوميات نص الليل  (و  )  شلة الأنس (ا بين   م
، رحلة قطعها الدكتور مصطفى محمود في الكتابة والإبداع، أين هو اليوم من             )الشك إلى الإيمان  

 كل هذه التحولات؟ وماذا سيبقى منه وما رأيه فيما كتبه عنه الدكتور فؤاد زكريا؟
 

ا عدوي اللدود، يكتب ما     ذواالله فؤاد زكريا هذا رجل ماركسي، ه      :  لدكتور مصطفى محمود  ا
أنا في القرآن لا أتجاوزه بالمرة يعني أقرأ فيه ليل          :  هذه مسألة أخرى، إنما أنا أين الآن أقول لك        يعجبه  

 .ار فقط، وأعتبر أن القرآن هو أكبر معجم علمي عظيم جداً ويحتوي على أشياء تفوق الوصف
 : الدكتور هشام عبد القادر يقول: ريف الحفلع
ذا ترى في حال أمتنا اليوم هل نحن في شك أم             الشك والإيمان فاهتديتم، فما    ينحلت ب ر

 إيمان؟ وإذا كنا في إيمان فمتى نصر االله إن شاء االله؟
 



طبعاً في إيمان الحمد الله لا زالت غلبة الإيمان هي الظاهرة             ..  لا:  لدكتور مصطفى محمود  ا
 .الواضحة
 : الأخ عبد ايد الزهراء يقول: ريف الحفلع
اكتشافاً علمياً نسارع نحن فنحاول أن نثبت أن الإسلام قد           اذا كلما اكتشف الغربيون     لم

 .عرف هذا من قبل؟ ولم نستطع حسب علمي أن نفعل العكس وما قولكم
 

لا بد أن نعترف ذا الأمر،      ..  إم سبقونا ماذا نفعل؟ فهذا للأسف     :  لدكتور مصطفى محمود  ا
مليارات ..  لمختبرات تذهل، مليارات  التي تنفق على البحوث وعلى ا       هم سبقونا لو أنت ترى الأموال     

 .من أجل البحوث، فهم سبقونا أنا معترف مريكاأتصرفها 
 : الأخ علي تركي الشهري يقول: ريف الحفلع
ن خلال رحلتكم العملية ومع ثورة الكون المعلوماتية، كيف ترون أن يكون للعالم                م

لتحول المذهل في فلسفة القوة     أقول مكانة فاعلة أمام هذا ا        الإسلامي والعربي مكانة فاعلة،   
وتوظيفها في العالم الأول، بصراحة دكتور أين نحن وأين نسير وأين هي هويتنا وكيف نفعلها؟                
وأتمنى منكم كلمة واضحة لمؤسسات التعليم ودوائر التربية والتعليم والإعلام في العالم الإسلامي             

 والعربي؟
 

نت لخصته هي مؤسسة التعليم بدون شك،       هذا هو أملنا الوحيد أ    :  مودلدكتور مصطفى مح  ا
يجب أن يكون لدينا مراكز بحثية على أعلى مستوى وننفق عليها فعلاً بسخاء بلا حدود بدون شك هذا                  

 .الأمل الوحيد
 

في الحقيقة الأسئلة كثيرة ولو استمرينا إلى آخر الليل لن ننتهي            :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
ير ومفكرنا العظيم الشكر للأخوة الذين تقدموا بأسئلتهم وفي ذات            فأولاً رأفة بأستاذنا الكب     منها،

الوقت العذر لعدم اتساع الوقت، أحب أن أوضح أنني تلقيت أكثر من مداخلة بعدم الاتفاق كما قال                 
 لئلا تكون   يةأستاذنا الكبير، وهذه سنة طبيعية ووضع صحي لطرح الآراء ولكن جرت العادة في الاثنين             

 ألا تثير هذه المداخلات ونتركها بين الضيف والأخوة طارحي الأسئلة، أقدم باسمكم              الأمور تصادمية 
وباسمي جميعاً الشكر لضيفنا الكبير وأستاذنا القدير على رحابة صدره وعلى ما تفضل به علينا على                  

م جميعاً ونتمنى أن نلتقي      لكبساط علمه وفكره ومعرفته ونتمنى له الصحة والسعادة الدائمتين، و           
 .الأسبوع القادم وأنتم بخير وأترك الكلمة لزميلي عريف الحفل



 ))لمة الختامك (( 
في الحقيقة مع نئتنا لفارس اثنينية هذه الليلة ذا الجمع الكبير الذي شرف هذه              :  ريف الحفل ع

 .كلالليلة، وطبعاً هذه شهادة يا دكتور لمحبة الناس 
شاء االله هو معالي الأستاذ الدكتور شاكر الفحام         ود أن نذكر بأن ضيف الاثنينية القادم إن          ن

 .والحائز على جائزة الملك فيصل العالمية، عام ثمانية وثمانين مشقدرئيس مجمع اللغة العربية ب
ع الحقيقة كما يردد صاحب الاثنينية الشيخ عبد المقصود بأن الدعوة عامة وليس لها رق                 ا

لاثنينية وكالعادة يقدم صاحب الاثنينية جائزة الاثنينية       مخصصة، الآن وفي اية أو مسك الختام هذه ا         
وهي لوحة الاثنينية هدية تذكارية لسعادة ضيفه الكريم ذه المناسبة السعيدة على قلوبنا جميعاً، كما                 

بة، شكراً لسعادة الدكتور مصطفى     اسيقدم سعادته لوحة للفنان خالد خضر هدية تذكارية أيضاً ذه المن          
 .محمود

•   • • 
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- ٨ .الحوار مع المحتفى به
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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح  (( 

 -:الحفل قائلاً سان كتوعةحفتتح عريف الحفل الأستاذ ا
ة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين      لصلااسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين و        ب

 .سيدنا ونبينا ومعلمنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين
 :إخواني الحضور.. محبي الاثنينية.. والسعادة.. والمعالي.. صحاب الفضيلةأ
لسلام عليكم ورحمة االله وبركاته، وطابت ليلتكم بالخير والسعادة، أهلاً وسهلاً بكم في رحاب               ا
اثنينية الوفاء والتكريم، ومرحباً بجمعكم الكريم في هذه الليلة المباركة، ونحن نكرم سوياً               كم،  تاثنيني

شخصية بارزة وعلماً من أعلام اللغة والأدب في وطننا العربي، فاسمحوا لي باسمكم جميعاً أن أرحب                  
بركة االله وكالمعتاد   على   و بفارس اثنينيتنا صاحب المعالي الأستاذ الدكتور شاكر الفحام وصحبه الأفاضل         
 .نبدأ لقاءنا هذا بتلاوة آيٍ من الذكر الحكيم للقارئ الشيخ مصطفى الرهوان

يها السادة إلى حضراتكم السيرة العلمية والعملية المختصرة لسعادة معالي ضيفنا الأستاذ               أ
 .الدكتور شاكر الفحام

 

  ))لسيرة الذاتيةا(( 
 .م١٩٢١ في سنة) ورياس( حمص ةولد معاليه بمدين -
بتقدير جيد جداً سنة      لقاهرةانال إجازة الليسانس في الآداب العربية من كلية الآداب جامعة               -

 .م١٩٤٦
 لقاهرةاحصل على درجة الماجستير في الآداب من قسم اللغة العربية وآداا كلية الآداب جامعة                  -

 .م١٩٦٠بتقدير ممتاز، سنة 
بمرتبة   لقاهرةااللغة العربية وآداا كلية الآداب جامعة       ر في الآداب من قسم      وحصل على درجة دكت     -

 .م١٩٦٣الشرف الأولى، سنة 
 :برز الأعمال التي قام ا معاليه والمناصب التي تولاهاأ -



 .م١٩٦٣وزير التربية عام  -
 .م١٩٦٨م إلى عام ١٩٦٤ من عام ،لجزائراسفير الجمهورية العربية السورية ب -
 .م١٩٧٠م إلى عام ١٩٦٨ام من ع مشقدس جامعة يرئ -
 .م١٩٧٣م إلى عام ١٩٧٠وزير التعليم العالي من عام  -
 .م١٩٧٨م إلى عام ١٩٧٣وزير التربية من عام  -
 .م١٩٨٠م إلى ١٩٧٨وزير التعليم العالي من عام  -
 .م١٩٧٣م إلى عام ١٩٧١عضو في مجلس الشعب من عام  -
 .م١٩٩١ وحتى م١٩٧٢من عام  مشق دأستاذ بكلية الآداب بجامعة -
 .م وحتى تاريخه١٩٩٣من عام  مشقدرئيس مجمع اللغة العربية ب -
يتمتع معاليه بعضوية كثير من االس واللجان الاستشارية والمنظمات العاملة في مجال اللغة العربية                 -

 .وبحوث الحضارة والتاريخ والمخطوطات
 .م١٩٨٨لأدب العربي لعام احاز جائزة الملك فيصل العالمية في  -
 

 :لمؤلفـاتا
 بالإضافة إلى تحقيق عدد كبير      ،مشقدب"  مجمع اللغة العربية  "عاليه أكثر من ستين بحثاً ومقالاً في مجلة          لم -

 .مشقدب" مجمع اللغة العربية"من النصوص التي نشرت في مجلة 
، "اب الفرزدق كت.  "ن ثابت بلقاسم ا "  الدلائل في غريب الحديث   :  "من مؤلفاته أيضاً الكتب التالية     و -

 ".نظرات في شعر بشار بن برد"، "مختارات من شعر الأندلس"
 

رة أخرى وباسمكم جميعاً نرحب بمعالي ضيفنا وصحبه الكرام، وقبل أن تعطى الكلمة لصاحب               م
هذه الاثنينية سعادة الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه، نأمل التكرم بقفل الجوالات حتى لا نؤثر                 

 .جيل هذه الاثنينية توثيق وتسىعل
 

  ))بد المقصود خوجهعلمة سعادة صاحب الاثنينية الشيخ ك(( 
والصلاة والسلام على معلِّم    "  إقرأ"سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي هدانا بمشكاة            ب

 .عينالبشرية، سيدنا وحبيبنا محمد، وعلى آل بيته الكرام الطاهرين، وصحابته أجم
 :سلام عليكم ورحمة االله وبركاتهال: لأساتذة الأكارما
سعدني أن أرحب باسمكم جميعاً في هذه الأمسية بضيفنا الكبير معالي الأستاذ الدكتور شاكر                ي

فأهلاً وسهلاً  .  ليسعدنا ذا اللقاء  "  الاثنينية"محمد كامل الفَحام، الذي تفضل مشكوراً بتلبية دعوة          



خ الدكتور عز الدين البدوي النجار الذي يرافق ضيفنا في          ده وبين محبيه، والتحية للأ    لومرحباً به في ب   
 .هذا المنتدى، ويلقي الضوء على جوانب من مسيرته المباركة

ن ضيفنا الكبير يعتبر واحداً من حراس اللغة العربية في هذا العصر، وأحد المرابطين في ثغرٍ من                  إ
عالةً في العناية ا وبآداا، ووظف كل ما لديه         العربيةَ وساهم مساهماتٍ ف     ثغورها المتعددة، أحب اللغةِ   

من مواهب علمية وإدارية ودبلوماسية لخدمة أهدافه السامية التي تصب كلها في مشروع النهوض                
 .بالعربية تجاه تحديات العصر

 ة في مختلف الدول العربية    يمن البديهي أن نتفق ونختلف حول المحصلة النهائية امع اللغة العرب          و
ونطرح علامات استفهام حول جدواها وفاعليتها وأساليب عملها، ويأتي التساؤل الأكبر بشأن               
مساهمتها في تطوير العقلية العربية والسير ا نحو الإبداع العلمي والتقني، إن نظرة سريعة على خارطة                 

في مختلف ميادين العلوم     العرب كانت لهم الريادة      أنالعطاء البشري مقرونة بالدلائل التاريخية تشير إلى        
التطبيقية، وعندما أقول العرب فإنني أعني بالضرورة المسلمين لأن اللغة العربية قد تماهت في الإسلام                

 .بحكم تقديسنا للكتاب العزيز الذي نزل بلسان عربي مبين، وتمسكنا بسنة المصطفى 
من الموروث العالمي في مختلف      في فترة ما استنفار كل الطاقات للاستفادة          عذا التمازج لم يمن   ه

مجالات العطاء الإنساني، ثم برز المسلمون بصفة عامة وبزوا نظراءهم فكان منهم محمد بن موسى                  
الخوارزمي، أول من أدخل الصفر في علم الحساب، الأمر الذي يمثل ثورة علمية خطيرة، ثم نرى ابن                  

 يطالياإو  رنسافوالزهراوي الذي احتفت جامعات     ذي أهدى العالم نظريته في الدورة الدموية،        الالنفيس  
بمؤلفاته واعتبرا جزءاً أساسياً من مناهجها الطبية حتى القرن الخامس عشر الميلادي، ثم ابن سينا، وابن                

لسان عربي، أي أن    ورشد، وابن خلدون، وغيرهم من العلماء الأفذاذ الذين كان عطاؤهم بعقل عربي             
بياً، ولم تكن اللغات الأخرى تشكل بالنسبة لهم غير جسر للتواصل مع             منهج التفكير نفسه كان عر    

الآخر، لكن التفكير الإبداعي نفسه كان عربياً خالصاً، ونعجب اليوم حين نرى الجهد الكبير الذي                 
الية ليست في إيجاد الكلمة العلمية      شك، إن الإ  "اللاقط"أو  "  الناسوخ"إلى  "  الفاكس"يبذل لترجمة كلمة    

 .ة، وإنما في منهج التفكير وأسلوب التعامل مع الآلة، والمنجز الحضاري برمتهالمناسب
ن لغات مثل اليابانية والعبرية وغيرها من اللغات الأوروبية، لم تشكل أبداً حاجزاً بين العقل                 إ

حول كيفية العودة إلى منابع الفكر العربي         المبدع وحركة المخترعات، وهذا يقودنا إلى تساؤل مشروع       
لذي يبادر ويحلل ويبتكر، وأكاد أجزم أن العلة تكمن في أسلوب تعاملنا مع اللغة العربية كوعاء                   ا

للحفظ والسرد فقط، ولكنها ليست جسراً للتواصل مع الآخر، عبر المنجز الحضاري، أي الآلة                 
ا يقفز  لقد أصبحنا للأسف أمة استهلاكية ولذلك عندم      .  والاختراع التي تدخل في حياة الناس اليومية      

أحدنا فوق الحدود ويتعامل مع العالم بلسان وعقلية الغرب فإنه يتفوق وينال أعظم الجوائز العلمية                 



تقديراً لنظرياته العلمية وبالتالي بدأ الناس ينظرون إلى اللغة العربية باعتبارها عنصراً طارداً للإبداع وهنا               
 . والمقتل الذي ما له من دافعطرمكمن الخ
 إلى آفة تستوجب المكافحة، وسبة تستدعي الخلاص، ورمز           -تدريجياً–اللغة  ندما تتحول   ع

للسلبية والتخلف والتبعية، فإن الناس ولا سيما البسطاء منهم سينصرفون عن اللغة إلى ما يبهرهم                 
 ذلك في أسماء بعض محلاتنا التجارية،       حويرضي تطلعام ووهم التقدم والرقي في نفوسهم، ونجد ملام        

تنا الفضائية، وأبنائنا وبناتنا، وأزيائنا وأغانينا وعدد ما شئت من أُطر التغريب والغربة، ولا شك                وقنوا
أن هذا الاستلاب اللاواعي يساعد على اهتراء عباءة اللغة التي تستر جسد هذه الأمة، وتتحول بالتالي                

     ب مشاع لكل من هب في طريق الاستهلاك بلا      ودب، لأن هويتنا سوف تضيع، ثم نغذُّ السير         إلى 
رجعة ونبقى حائرين بين لغة فصحى لا تجيد غير الشعر والبكاء على الأطلال، والفخر والمديح ولغة                 
عامية تستأثر بما تبقى من شؤون الحياة، أما العلم والفكر والمخترعات، فأمرها متروك لغيرنا من الأمم                 

، "لاقط"أو  "  ناسوخ"بكلمة  "  فاكس"ستبدال كلمة   وغرباً، وعلينا أن نضرب أخماساً في أسداس لا         شرقاً
 .وهذا منتهى الأرب وغاية الجهد والقصد، واالله المستعان

عذرة لهذا الاستطراد غير أن مكانة ضيفنا الكبير على ساحة اللغة العربية تحتم علينا أن نضع بين                 م
ذتنا الأفاضل في الجامعات    ون، وإنني على ثقة بأنه سيسهم مع بقية أسات         جيديه مثل هذه الهموم والش    

والمعاهد، ومجامع اللغة العربية على تدارك الأمر، وتثوير العمل جملة وتفصيلاً، منهجياً وعلمياً وفكرياً،               
قوم  ت حتى تخرج الأجيال القادمة من شرك الاستهلاك إلى آفاق العطاء والإسهام في حضارة العالم التي               

 وروباأل، وبالتالي تعود لنا هويتنا ومكانتنا السامية أيام كانت           على العلم التجريبي والمختبرات والمعام    
تتهافت على مخطوطاتنا وتراثنا العلمي وتطوره نحو الأفضل والأنفع للبشرية، وإنني ما زلت عند تفاؤلي               

الكريم، الذي هو قمة اللغة العربية،        بأن البقاء للأصلح، وليس هناك أصح أو أصلح للعالم من القرآن          
تبقى هذه اللغة الجميلة رغم كل شيء، فقط علينا أن نغير ما بأنفسنا لتبقى خير أمة أخرجت                  ولذا س 
 . للناس
 :لأحبة الأفاضلا
ذه الأمسية تأتي مسك الختام لموسمنا الحالي، الذي سعدنا من خلاله بلقاء صفوة من كبار العلماء                ه

 ولكن ما لا يدرك كله لا يترك جله،         ، وكنا نأمل لو بدأ في وقت مبكر بعض الشيء         ينالأجلاء والمبدع 
 .والحمد الله الذي مكننا من حصاد هذه السنابل الطيبة المباركة متمنياً لكم أمسية شيقة مع ضيفنا الكبير

م من  كإلى لقاء يتجدد بإذن االله في موسمنا القادم بعد العطلة الصيفية، وأنتم على ما أحبه ل                 و
 .صحة وعافية

 . وبركاتهالسلام عليكم ورحمة االلهو



أيها الأخوة معنا من المتحدثين في هذه الليلة أصحاب السعادة الأستاذ عبد الفتاح             :  ريف الحفل ع
 .أبو مدين، سعادة الدكتور حيدر الغدير، وسعادة الدكتور عز الدين البدوي النجار

لكلمة، ر مع فارس الاثنينية عقب أن تعطى لمعاليه ا        اقبل أن أعطي الكلمة تعلمون بأنه يفتح حو       و
 .نأمل موافاتنا بالأسئلة وليكن سؤالاً واحداً حتى نتيح الفرصة لأكبر عدد من حضراتكم

 .الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين دةلكلمة الآن لسعادة الأديب رئيس النادي الأدبي الثقافي بجا
 
 

  ))بد الفتاح أبو مدينع ذلمة سعادة الأستاك(( 
على أفضاله وإحسانه، ونسأله المزيد من نعمه وإكرامه، اللَّهم         سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله       ب

كما زودتنا نعماً فألهمنا شكراً، ونصلي ونسلم على من بعثه ربه رحمة للعالمين، وعلى آله وأصحابه ومن                 
 :ة االله وبركاته، وبعدحماهتدى ديه إلى يوم الدين، ثم السلام عليكم ور

 عبد المقصود خوجه على هذا الاحتفاء، ونشارك بسرور في          إنه حقيق بي أن أشكر أخي الأستاذ      ف
تكريم معالي العالِم الوقور الدكتور شاكر الفحام، الذي تربطنا به علاقة متينة وصداقة حميمية، دعامتها               

مكين، فهو من الفيحاء التي لا تزال          جازالحثراء تاريخ عاصمة الأمويين، وأواصر روابطها بأرض         
حين ضمتهم وزادت دماء صلاح       مشقدتاريخ عطر الشهداء، الذين رعت زرعهم       نسائمها تذكرنا ب  

الدين الأيوبي من بعد فأينعت ما اشتعل من نبتهم بطل حطين، المسلم الشجاع تحت الثرى من جلَّق،                  
ظل يحرك فينا العزم على تحرير بيت المقدس وتطهير         يومنارة تدعو الرجال العرب لنجدة الشرق، بطل س       

 واجعل الدائرة تدور على الصهاينة اليهود       ،لشامافاللَّهم بارك لنا في بلاد      .   من الدنس  بي  مسرى الن 
الملاعين، وطهر أولى القبلتين وثالث الحرمين الشريفين منهم، كما طهرا من قبل من الصليبيين                  

 .آمين يا رب العالمين..  آمين،الضالين
 الفحام لأول مرة منذ خمس سنوات تقريباً، في         ذكر أنني التقيت بمعالي الأديب الدكتور شاكر      أ

الذي يرأسه، وكان لقاءاً شائقاً، ثرياً بالمعرفة، ثم التقينا في أواخر              مشقدزيارة لي إلى امع اللغوي ب     
 الذي  ،لجزائراالعولمة في رحاب الس الأعلى للغة العربية ب        والسنة الماضية، في ندوة اللغة العربية        

الأديب الدكتور عبد الملك مرتاض، ولئن شهد اللقاء تباعداً في الأمكنة، وتباعداً في              يترأسه صديقنا   
روح الأمة  )  أي العربية (الأزمنة، فإن ما يجمع المتباعد هو هم العربية الذي يلم الشتيت، إذ هي                 

 .مة وحدا بعد إيماا بخالقها سبحانه وتعالىاالإسلامية ودع
دمة هذه اللغة في مختلف المؤسسات التي ساهم فيها، والمناصب          قد عمل الدكتور الأديب في خ     ل

 مشقد  ،مشقدالتي تولى مسؤولياا وإدارة شؤوا، ومن قبل كان قد ل من منبعي العربية في مشرقنا                



رة المعز التي هي مدرسته منشأ، فتشرب الأصالة ثم تحمل الأمانة،            هالأمويين التي هي موطنه مبدأً، وقا     
 ثم رئيساً لها فمحاضراً، فرجل      ،مشقد مدرساً بكلية الآداب بجامعة      ،ورياسلمدارس الثانوية ب  مدرساً في ا  

 في ثم وزيراً للتعليم العالي، عضواً        ،لجزائراب  لجمهورية العربية السورية  لدولة، وزيراً للتربية، سفيراً     
 والس  ،مشقدبية ب العديد من مجامع اللغة العربية واالس الاستشارية منها مجمع اللغة العر              

الاستشاري لهيئة الموسوعة الفلسطينية، مشاركاً في العديد من الندوات والمؤتمرات والمنظمات الوطنية             
 .والعربية والدولية والتربوية والثقافية

عرض بعضاً من آرائه لإثراء هذه المناسبة العزيزة في نفوسنا،          أستأذن معالي الدكتور شاكر، أن      أ
حيث لم تقع أيدينا في المدة الزمنية القصيرة لإعداد هذه الورقة المتواضعة على غيرهما،              من خلال نصين،    

وما تمكنا رغم حرصنا وسعينا على أخواما، لكننا نحسب أن الحظ مكننا من الاهتداء إلى بابين هامين                  
 :إلى عالم الأديب وهمومه البحثيةج للولو

م، وهو رسالة   ١٩٧٧ر عن دار الفكر سنة       كتاب الفرزدق الذي صد   :  أقصد بالنص الأول    -
الدكتوراه كما أعلم، وهنا تكمن أهميته ذلك أنه العمل الأكاديمي الذي حصل عليه على المكانة                 

 .الجامعية الأهم في الحياة العلمية
الهم التاريخي لدى الأديب المحقق من خلال نص افتتاحية العدد الأول             ما يكشف عن  :  والنص الثاني   -

) مارس(دراسات تاريخية التي ترأس الدكتور شاكر الفحام لجنة إشرافها منـذ آذار               من مجلة   
 إلى  ٢٠يومي    مشقدم، وهي ثمرة الندوة المنعقدة ب     ١٩٩٤)  ديسمبر(م، وحتى كانون الأول     ١٩٨٠
 جمعت نخبة من المؤرخين الذين ناقشوا مشروع اللجنة التحضيرية،          دم، وق ١٩٧٧ كانون الأول    ٢٢

 ".الدراسات التاريخية" تقارير وتوصيات منها إصدار مجلة وانتهوا إلى
هذه وقفة مع كتاب الفرزدق، لا أدعي أنني سأحيط ذا المنجز عرضاً وحصراً، إنما غايتي في                 و

ما يميز هذا البحث ويجعله رائداً في موضوعه بادئاً لنهج            هذه العجالة الوقوف عند ما أثارني، وأعتقد أنه       
 .جه آنذاكفي الدراسة في منه

لولا "قوم أهمية هذا البحث من جهة دور الشاعر ومكانته في الثقافة العربية، فهو الذي قيل فيه                 ت
 ح، ومن هذه الأهمية نستبين تدخل الباحث للتصدي لرسالة مهيبة، يتض           "الفرزدق لذهب ثلث اللغة   

ومنابعها الدفاقة، وهو   الدافع الذي يحركه لأجل خدمة اللغة، والعمل على الارتقاء ا إلى مصافها               
 .الشعر الأول الجاهلي والإسلامي، ويعده شعر الفطرة يمثل صدق الحياة" الأصيل"ينتصر بذلك للشعر 

ل مظاهرها  ك في   ،لبصرةافي القسم الأول بيئة الشاعر وحياته، حيث يذهب إلى تجلية حياة              و
عن شعر الشاعر من الروابط القبلية      السياسية والاجتماعية والثقافية والدينية، وينتقي منها ما يكشف         

والعشائرية، وما أحدثته في أزمنة مختلفة من صدمات وصراعات، هي صميم تلكم المركبات الاجتماعية              



لحد ووقفوا نتاجهم على هذا      ا ولئن وقف الباحثون من قبل عند هذا      .  العالية، لصلة النسب والرحم   
تور الفحام، تكمن في السير قدماً بالبحث نحو رؤية         الجانب من رصد اتمع، فإن الجدة في كتاب الدك        

ما أحدثته رابطة الدين وروح الإسلام من تغييرات وتأثيرات، على هذه العلاقات النمطية، التي فتح                 
راد والجماعات علاقات، كانت النعرات القبلية قد       ففيها القرآن والحديث مسارب وبنى فيها بين الأ        

نبش ما كانت تزخر به الحركة الثقافية، فقد ذهب الباحث إلى الكشف             قطعتها في مدها وجذرها، ول    
في القرن الأول الهجري، من إسهامات أهل          لبصرةاعن المحركات العميقة لهذه الجلبة، التي عاشتها         

 وأصحاب الاتجاهات الفكرية، فهم جميعاً رحم تلكم الحركة           ،الورع والقصاصين والفقهاء والقراء   
ك جزء من حركة عامة، مدت الحياة بسبب متين من دين قويم، حركت نصوصه              ومولدوها، وهم كذل  

سواكن حياة العرب في بواديهم وحواضرهم، ونبهت عقولهم وهذّبت نفوسهم وأعمالهم، وأحيت              
صدورهم، فصفت سرائرهم، ولم يغفل الباحث عن روافد          مشاعرهم، وأيقظت أذهام، ونمت الخير في     

ها من غيرها من الثقافات، إذ شمل الدين القويم أقواماً عديدة وأخلاطاً من جميع              الثقافة العربية مما خالط   
الألوان والأجناس، جاءت محملة باتجاهاا الفكرية، تجاهد نفسها على الانخراط في هذا الدين القويم                

خذته عن  ، لكنها لا تستطيع الفكاك مما عهدته أزماناً، وترسخ في عقولها دهوراً ما أ               دةوالحياة الولي 
أسلافها، ونشأت عليه في مهادها، فكانت مؤثرة متأثرة في البيئة التي حلت ا، وهي قد استفادت من                  

 .إصلاح عقيدا، وأفادت الحركة الفكرية في بلاد الإسلام بما علمته في بيئاا المتباينة
 

صة، صادر عن لحنها    أهم ما طرحته تلكم الأقوام على الثقافة العربية، وعلى الحركة الأدبية خا           و
ولما كان الأمر   .  في لغة العرب وما خالط ألسنتها، وهي تحاكي اللسان العربي المبين، من عجمة نطقها              

 الأمصار العربية   رأجد  لبصرةامتعلقاً بنص القرآن ودور البيان لحسن أداء الفروض والأركان، وبرزت           
الفنون الشعرية الجديدة لم تستطع أن تصل       على تسنم هذه المهمة الدقيقة، والرسالة الشاقة، ذلك أن          

إلا من دروب ضيقة، حيث حافظت على نقاء اللغة مما يشوا من وهن الجديد المحدث،                    لبصرةا
جال الذين عرفوا قراءً أساساً،     روتصدي لهذا الإنجاز، إنجاز مشروع التقعيد للنحو العربي، ثلة من ال           

ذات علاقة وطيدة وروابط متينة، لا يمكن فهم كنه هذا          فكانت الصلة بين علم القراءات وعلم النحو        
 . إلا بسبر أغوار ذلك، وهذا ما حرص الباحث على التأكيد عليه وأغفله الباحثون قبله

 

جدها الجامع من جهة،    سكما أعلن الباحث نشطت حركة أدبية، كان باعثها م           لبصرةافي  و
يكون في القرن الأول، ذلك أما مثلاً مجمعاً        ومربدها خاصة، وقد تمثلت فيها صور النشاط كأوضح ما          

لفنون الخطابة والشعر والرواية، ثم تتسع حركة الرواية والأخبار والأنساب لتصل ذروا في القرن                
 .الثاني للهجرة



 الباحث يجلي الصورة عن نشأة الفرزدق من جهة          نما في الفصل الثاني من هذا القسم، فإ        أ
ويعرج .  قبيلة كثر نفرها ونفيرها حتى عدت قاعدة من قواعد العرب          النسب، فهو الذي ينتمي إلى      

 بعدها على أسفار الشاعر ويفيض فيما كان له من علاقة حميمية وصلة عميقة بمدينة رسول االله                    
ثم يتحدث عن مناقضاته وجرير وكيف أن       .  وأحب حياا وأهلها    لمدينةاقد ألِف   فبعامة،    لحجازابخاصة و 

، وكيف أن   ) سنة ٤٨(ول إلى حرب ضروس، امتدت إلى ما يقرب من نصف قرن             السجال بينهما تح  
 .فن الهجاء الذي بلغ فيه أعلى مراتبه، أدى به إلى السجن في عهد خالد بن عبد االله القسري

البحث نتعرف على الدكتور شاكر الفحام، حين كان يتلمس طريقه نحو              في القسم الثاني من   و
جع في الفصل الأول من هذا المبحث ينبش المخطوطات، ويطابق بين طبعات            التحقيق والتدقيق، فقد ر   

الديوان وطبعة النقائض، وينقدها، ويبين ما خالطها من نقص، يرى أنه لا سبيل إلى الفكاك منه إلا                   
ا على ج علمي سليم، وفي خلال بحثه والبحث في الدروب الوعرة شاق، لكنه موصل                تهبإعادة طباع 

كنوز، فيعثر على دراسة مخطوطات الديوان، فيعتني ا ويبين قيمتها، وطرق روايتها              إلى مكامن ال  
 .البصرية وغيرها، ويوثق روايتها

رية، مبيناً أصالة الفرزدق    ع ينتقل بعد ذلك وفي الفصل الثاني من هذا القسم إلى الأغراض الش            ثم
من شعر، اتسم بصفات الأصالة والثراء      فهما زاده الوفير منهما، مشيراً إلى ما أسالته خصومته وجرير           

أما ما دون ذلك من الأغراض، فإن الباحث يشير إلى ما شاب            .  اللفظي وغزارة الصور ومتانة الأسلوب    
صالة الموهبة، وما اقترن به المدح من تطوير         أ الغزل في شعره من فحش، واتصف به غرض الوصف من         

مداح "الغرض الذي وقفه على الأمويين، حتى عد          بإدخال المعاني الدينية، والقيم الروحية لهذا         
 ".الأمويين
ما الرثاء، فهو آخر عرضه للأغراض، فإنه اتسم بالمبالغة، وكان ضعيفاً، سوى ما كان في رثاء                 أ

 الإنسان إذا فاض حزنه، ونبع من محاجره وكان بمرتبة الفرزدق في امتلاك             فيبنيه، وهو أمر يبدو طبيعياً      
وفي معرض الظاهرة النحوية واللغوية في متن الفصل الرابع، نكتشف مع الباحث            .  انناصية الشعر والبي  

ما زخر به شعر الفرزدق من ثراء في اللفظ، وسعة في المعجم، وتناغم في الأصوات التي حفلت ا                    
 وهو إلى ذلك يصنع ااز اصطناعاً، مما يدفع المتلقي للتأويل بما حفل به شعره من كسر                    ه،قصائد
 .مل بالتقديم والتأخيرللج

ينتهي الباحث بالخصائص الفنية التي يبرز فيها اختراع المعاني، من معين الأمثال والحكم،                و
 الناس، ونعتقد أن عرضنا إنما      روالصور الدينية، وأخبار القدماء ولولا شعر الفرزدق لذهب نصف أخبا         

حام، نرجو أن لا نكون قد اختزلناها       هو رؤوس أفكار، زخر ا بحث الأديب الكبير الدكتور شاكر الف          
وليسمح لنا شيخنا   .  وأسقطنا سهواً روحها وجوهرها، وعذرنا في ذلك ضيق زمن إعداد هذه الوريقات           



العزيزة وأدا إلى طرح إشكالية علّها تثري جلستنا         ة  الدكتور أن نخرج قليلاً عن تقاليد هذه المناسب        
 :الكريمة هذه وهي

العرب المؤسسين في حصرهم الأخذ لمادم عن أفواه عرب البادية وقفاً            ا مدى توافق نحاتنا     م
وأنا أدرك أن العرب حينما كانت ترسل أبناءها إلى          (عندهم دون سواهم من أهل القرى والحواضر         

بادية هي أصل اللغات، أما لغة الحواضر فقد شاا كثير من العجمة حين خلطوا               لالبادية كانت لغة ا   
ومدى حرمان اللغة العربية في ذلك النهج من سعة         )   الزمن المبكر لم تكن هذه الحاجة      الأعاجم، لكن في  

 أكبر من ملفوظها ومعلومها؟
من ملامسة أهم الأفكار التي       لعلي أتحول إلى النص الثاني الذي نعتقد أننا واجدون فيه ما يمكننا           و

تتاحية المنطلقات في كتابة التاريخ     لقد لخّص نص اف   .  تحرك الأديب الدكتور شاكر الفحام إلى البحث      
 :العربي في ثلاثة أسس رئيسة هي

الحرص على الحقيقة التاريخية، ومنه تحقيق جميع العناصر والوسائل التي تؤدي إلى                :  ولاًأ
الأصالة والدقة والتجرد الصارم، والحس التاريخي،      :   والعناصر حصرها في   لاستكنائها، وهذه الوسائ  

تيارات المحركة للتاريخ، والكشف عن المؤثرات الداخلية والخارجية وبيان مواطن           والمعاناة وتحليل ال  
 .القوة والضعف

ن أن  موذلك من حيث إا حقيقة راسخة، موجهة للمؤرخ لا بد له            :  وحدة الأمة العربية  :  انياًث
 :ذلك أا. يستنير ا
 .ةهي التي حفظت للأمة استقلالها في مواجهة الهجمات الاستعماري -
 .حفظت للأمة وحدا من التشتت -
 :ويشتمل هذا المنطلق لدى الدكتور شاكر قولين اثنين: الرؤيا الشاملة المتوازنة: الثاًث
لى النظرة الشاملة لتاريخ الأمة العربية      إأننا لا يصح أن ندرس الجزئيات دراسة تفضي بنا          :  ولهماأ

 .أكثر مما لها من نصيب في مجرى التاريخ
الدعوة إلى حاجتنا اليوم إلى إنجاز كتابة تاريخ الأمة العربية، على هدي منهج تاريخي               :  انيهماث

 .نقدي سليم
يننا بليسمح لي الدكتور ثانية أن أطرح بعض الاشكاليات التي أرى اغتناماً لفرصة حضوره                و

 :لكي نستفيد من إجابته عنها
ة ما يدعو إلى التقسيم المنهجي       لقد شهدت مناهج الدرس في الآداب والعلوم الإنساني        :  ولاًأ

للأصناف الصغرى بحيث يمكن استدعاء الجزء لتفكيكه، ليتوضح لنا بتفاصيله وحيثياته، وليستبين لنا              



ث، ولو طرحنا جانباً التوظيف الخاطئ المبني       حذلك الكل من بعد، حتى نحيط بأقسامه بقدر وسعنا الب         
 الضيقة، لوجدنا أن هذه المنهجية متى ما قامت ا           على هذه المنهجية من إمعان في ترسيخ الإقليمية        

أذهان وقادة وعقول للبحث خلص، وضمائر صادقة للأمة ولوحدا، لوصلنا إلى نتائج مؤسسة لهذه               
 ببصيرة نافذة، أمام محاولات التشتت والزوال، ومثالنا على          اًالوحدة عاملة على تماسكها، واقفة ضد     
 ،لمغربانية من مدة غير بعيدة، هو الدكتور عباس الجراري من           ذلك ما طرحه ضيف شرف هذه الاثني      

الذي عمل جهده في هذا الاتجاه، وقد توصل عبر البحث والتقصي في شعر شعراء صحراء جنوب                  
حياء التراث كانت في هذه الديار سابقة عن تلك التي ظهرت في             إلى أن حركة    إ:  وريتانيامو  لمغربا
 .صرم
 

يجة، وقد أعلناها إليه من هذا المكان، إنما نظن أن طرحها يجعلنا نعيد              لكنا لا نقطع ذه النت    و
البحث في بعض المسلمات التي قد تحجب عنا بعضاً من حقيقة هذه الآراء المختلفة في البحث، الأصلية                 

 .في الانتماء
 

ث، كيف السبيل إلى التوفيق بين جعل وحدة الأمة تصوراً موجهاً للباحث سابق عن البح              :  انياًث
 وبين التجرد الصارم من كل مترع يفسد على البحث مصداقيته وحياديته؟

 

رجو في الختام أن يتقبل أستاذنا الأديب الدكتور شاكر الفحام، اختزالنا لمنجزه، وتقصيرنا في               أ
 ما توفرت عليه أيدينا في هذا الحيز الزمني القصير، الذي حظيت به هذه السطور                قالوقوع على عم  

حسبنا أننا طرحنا بعض الإشكالات التي نأمل أن تحظى من خلالها بمزيد الاستفادة من حضور               البسيطة،  
خ ريالدكتور بيننا، آملين أن يكون تشريفه مناسبة للحضور الكرام، لتوقظ فينا بعض ذكريات أمجاد تا               

 صور العدوان،   التي تشهد أراضيها الحرة عدواناً صهيونياً من أبشع         لشاماالشرق، وتوطد علاقتنا ببلاد     
التي لم يرها التاريخ البشري حتى مع النازية، ولعلَّها تشبه حال التتار في بلاد المسلمين، ثم اندحر ذلك                   

مين الأبطال، الذين اشترى خالقهم منهم      لالغزو الظالم ورد االله كيدهم في نحورهم، ثم ببسالة جهاد المس          
 .لمينأنفسهم وأموالهم، فربح البيع والحمد الله رب العا

 

رة أخرى نرحب بالضيف الكريم في هذا الملتقى الغالي ونرجو له أمسية جميلة في حواراته معكم،                م
 .ولكم وله الشكر، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 
قبل الكلمة من الأساتذة المتكلمين ألا تزيد الكلمة عن عشر            أرجو:  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا

 .لدقائق في أي حال من الأحوا



 يدر الغديرحلمة سعادة الدكتور ك (( 
  ))لمستشار بالس الأعلى للإعلاما

 .سم االله والحمد الله والصلاة والسلام على رسول االلهب
 الشائق لتكريم معالي الدكتور شاكر الفحام، وأحيي في هذا           لطيب لي أن أشارك في هذا الحف      ي

كريمة التي تكمن في عقول القائمين عليه وقلوم،        الحفل الذي هو عرس من أعراس الثقافة، المعاني ال         
وهي إعلاء قيمة الفكر والبيان والإشادة بذوي الجهود المتميزة في حقول العلم والدعوة والإبداع، فهم               

 .أنبل ما في الحياة وأجمل ما في الحياة وهم القادة والرواد والسابقونة في الحقيق
دب والسياسة وهو الآن يقود سفينة امع العلمي العربي في          لضيف الكريم المحتفى به جمع بين الأ      ا

 وهو مجمع جاد كريم له جهوده المشكورة في خدمة ثقافتنا عامة، ولغتنا خاصة، ولا غرابة،                  ،مشقد
 . شرفها االله بالفتح الإسلامي بلد الإسلام وظئر العربيةذمن مشقدف

تربطني صلة الإسلام وهي أول     .  ئاً له ربطني بالضيف الكريم أكثر من صلة سيكون بعضها مفاج        ت
وتربطني صلة العروبة، فالعروبة المؤمنة وعاء للفضائل، ومهاد           .  صلة وأبقى صلة وأغلى صلة     

 .لنبل، ومسرح الشجاعة، ومنبت الحرية، ومستراد النخوةاللمروءات، إا موئل الكرم، ومثابة 
وهو أعلم حيث يجعل رسالته لأا وبحق       منطلقاً لرسالته،     زيرة العرب جلقد اختار االله عز وجل      و

 الأجدر بحملها زماناً ومكاناً وإنساناً ولساناً، ومن يومها اكتسبت هذه الجزيرة             -وله الحكمة البالغة  –
تها، وأدا خير أداء، والتاريخ خير شاهد منذ انطلق الفاتحون الكرام منها يحملون             مالمباركة هويتها ومه  

 .ل الإسلام ورحمة الإسلام فكانوا بحق خير أمة أخرجت للناسللدنيا هدي الإسلام وعد
 فلهذا  ،لقاهرةاتربطني بالضيف الكريم صلة النسبة إلى قسم اللغة العربية في كلية الآداب بجامعة              و
 العريق أفضال كثيرة، وقد كنت في السنة النهائية منه حين حرصت على حضور مناقشة رسالة                 مالقس

    ثم إننا من تلاميذ العلامة المرحوم محمود شاكر، حارس العربية،          .  ا الضيف الكريم  الدكتوراه التي تقدم
يته ومكتبته،  وبوعاشق التراث، وسادن الأصالة، الذي فتح للناس عامة ولمريديه خاصة قلبه وعقله               

وطالما استفدنا من كرم نفسه وصدق أبوته وغزير علمه ودقيق ملاحظاته، وتقبلنا شاكرين صابرين                
ثم شاء االله أن أتتلمذ على الدكتور الفحام في كلية           .  ين شتائمه حين يغضب علينا بحق أو بباطل        باسم

 .حين كان فيها أستاذاً وكنت فيها طالباً مشقدالتربية بجامعة 
من حق كل أمة أن تعتز بلغتها، ولنا نحن العرب أن نعتز بلغتنا كما يعتز الآخرون وأزيد، لأا                    نإ

اً وسنة وثقافة، ولأا لغة حضارتنا الغنية الواسعة المتميزة، ثم لأا اللغة الأغنى والأخصب              لغة ديننا قرآن  



ض التي يستطيع تلاميذ المرحلة     روالأجمل والأعرق، إن لنا أن نفتخر أننا الأمة الوحيدة في هذه الأ             
ام خلافاً لكل لغات    الابتدائية من أبنائها أن يفهموا ويحفظوا وينشدوا نصوصاً عمرها أكثر من ألف ع             

الأرض، لذلك نحن لا نبالغ قط حين نقول عن لغتنا إا مجد باذخ، وقول جميل، وعراقة وأصالة، وحياة                  
 .والقلوب والألسنة قبل الكتب والأوراقل وتجدد، وعرض يصان، ودرة غالية تسكن العقو

والابتذال والعامية، وما   ذه اللغة العالية الغالية الشريفة تتعرض الآن لهجوم واسع من العجمي            ه
. يسمى زوراً وتاناً الشعر الشعبي، وما تؤذينا به فضائيات تجور على كثير من ثوابت الأمة ومنها لغتنا                

مرة الكبرى التي تحاك ضد الأمة، ولن أخاف من قوم مردوا على             اوالحرب على العربية جزء من المؤ     
هم أسارى الوهم، فالمؤامرة كانت وستبقى، وهي       اام من يتحدث عن المؤامرة أنه أسير الوهم، بل           

إنني أهيب بكل غيور على     .  أكبر مما نظن ويظنون، لكنها قد تنجح وقد تخفق وقد ترتد على أصحاا             
مية المتخصصة من جامعات ومراكز بحث علمي ومعاهد ومجامع، أن ب لخدمة            علاللغة وبالمؤسسات ال  

لمستويات، وأهيب بالضيف الكريم وهو على رأس مجمع محترم         العربية بالعمل العلمي الجاد على كل ا      
 .عريق أن يكون على رأس المبادرين في هذه المعركة الشريفة

ذه قصيدة حييت فيها اللغة العربية، وإنني حينما        هذه تحية النثر فاسمحوا لي الآن بتحية الشعر،         ه
 الكوكبة من أهل الفضل التي       أحيي اللغة العربية أحيي الضيف الكريم وأحيي نفسي وأحيي هذه           

 .تسمعني
ــريا ت ــنه العبق ــين حس ــرب الع ش

. 

ــ    ا لســاناً مــثل الضــحى عــربياًي

. 

غوالـــيه بكـــرة وعشـــيا  ل
. 

ــوقاً  و  ــقاً وش ــيخ الآذان عش   تص

. 

يداً مالكــاً وهــوباً غنــيا  ســ
. 

ــ  ــنت س ــيان ك ــى يداً للب   وتبق

. 

ين تكســوه مــن حــلاك حلــياحــ
. 

ــ  ــيل ــنى جم ــر كــل مع   ب الفك

. 

ــامريا إ ــاحراً سـ ــاه سـ ذ تلقـ
. 

ــاه  ت  ــي رض ــق العص ــر الذائ   أس

. 

يك يــزهو مــثل الصــباح ــيافــ
. 

ــي و  ــيد المرام ــنى البع ــيء المع   يج

. 

ل حســني علــى رواقــك ريــاكــ
. 

ــ  ــاطك راحك ــى بس ــي عل   ل نعم

. 

 ـ بن طعمـاً وفُحـن مسـكاً شذيا       ط
. 

ــواتيك  ــتقات اللـ ــدنان المعـ   الـ

. 

ــيا  و ــرحيق نق ــثل ال ــراب م ش
. 

ــرعات  أ  ــواب مت ــر أك  ــت   ن

. 

ــ ــياض ــنه الموش ــيثَ حس احك الغ
. 

ــى و  ــربيع الموش ــثل ال ــاط م   بس

. 

ــ ــزال صــبيايخ ــا ي ب حســناً وم
. 

ــ  ــا ش ــوال ولم ــر الط   هد الأعص

. 

ــهماً وســرياكــ ــذ كــان مل ان م
. 

ــيان إ  ــل ب ــس ك ــاد شم ــه الض   ن

. 



ــلاو ــريا ج ــان ح ــى وك لَ النه
. 

ــ  ــاه س ــه واكتس ــن كلّ   رق الحس

. 

ــيا  و ــق المح ــاق طَلْ ــوب الآف يج
. 

ــيوباً   و  ــياة ط ــلأ الح ــى يم   مض

. 

ــيا و ــرته الحُمـ ــاء إلا اعتـ ذكـ
. 

  ا تملّـــى بـــيانه ذو بـــيانمـــ 

. 

أصــارته ضــاحكاً أو شــجيا  و
. 

ــرى  و  ــذوة تتـ ــه جـ   أعارتـ

. 

ــيا   م ــغوفاً حف ــه ش ــتهاماً ب س
. 

ــتباه  م  ــه واس ــا راق ــتعيداً م   س

. 

ــ ــل الم ــياصــا أط ــوماً وح باح ي
. 

ــاراً  و  ــزةً وفخ ــاد عِ ــى الض   كف

. 

ــ ــيا م ــياً وقص ــرحب دان لأوا ال
. 

ــوم  أ  ــتلوه ق ــتاب ي ــيه الك   ن ف

. 

ــيا  ف ــاء نق ــيهم الرض ــرى ف س
. 

ــيه   ر  ــارات ف ــبت البش ــا ه   بم

. 

ــ ــيا  ح ــجداً وبك ــنارِ س ذر ال
. 

  و تـــوالت قـــوارع فـــتهاوواأ 

. 

ــريا  و ــى ط ــاً ويبق ــيبقى غض س
. 

ــى س  ــناس تبل ــياة وال ــيب الح   تش

. 

ملــيا يف أحببــته زمانــاً كــ
. 

ــلوه   أ  ــق فس ــادِ عاش ــا للض   ن

. 

ــيا  و ــراً وف ــنت ب ــطفاني فك اص
. 

ــباني  و  ــا ح ــن وده م ــباني م   ح

. 

ــيا و ــري والمحـ ــناني وخاطـ بـ
. 

ــ  ــبيس ــبانات قل ــاد كالل   كن الض

. 

ــ ــفتيام ــى وفي ش ــؤوسِ الطِل ن ك
. 

ــهى  و  ــى وأش ــراه أحل ــاناً ي   لس

. 

ــيا  و ــنو عل ــنو ويح ــي أح رفيق
. 

ــ  ــي ه ــتي ومنام ــيفي في يقظ   و ض

. 

ــيا و ــوتي وفي مقلتـ ــو خلـ أخـ
. 

ــ  ــياني ه ــن ك ــل ذرة م   و في ك

. 

ئـــته مغـــرماً وجـــاء إلـــياج
. 

ــو  ــي  ه ــبوتي ونديم ــي وص    ألف

. 

شــذاً فــاح طيــبه ورديــا   و
. 

ــري و  ــمعي عبق ــن في مس ــو لح   ه

. 

ــ ــريا  م ــيداً وس ــنت س ثلما ك
. 

ــا ضــاد ســيداً وســرياًع    شــت ي

. 

 .كراً لكمش
 

  )) ز الدين البدوي النجارعلمة سعادة الدكتور ك (( 
 :بركاته، لقد يعلم امرؤ علم الشاعر المحسنوكراً جزيلاً، السلام عليكم ورحمة االله ش

لى المعــنى وعلمــي بالصــواب  إ
. 

ــدي أ  ــول قص ــيل الق   بى لي أن أط

. 

 

يعلم أيضاً علماً مبرحاً حاجة المقام إلى اختصار المقال، ولكن غَبناً أن يطْوى من أنبه معاني الأمة                 و
م نفسه، تسافر إليه الخواطر والأنفس      اة، في مقام كهذا المق    معنى، وتطوى من أكرم خصال الرجال خصل      



والأمل معقود إن شاء االله أن يقْسِم هذا الملأ         .  قبل سفر الأبدان، من أجل أنه لم تتسع لهما دقيقة زمن          
الكريم لصاحب هذه الكلمات، من عطفه وقَبولِه وسعة صدره، لا من أجل أن يطيل، فقد اختصر وبالغ                 

ولكن من أجل ألا يتعثر بفرط استحيائه، وبإشفاقه من أن يكون           ،  ن يكون أغمض وأخلّ   حتى خشي أ  
 .أطال

 :سم االله الرحمن الرحيمب
لحمد الله الذي يسر العلم لولد آدم بما ألقى في قلوب العلماء من محبته، وأقدرهم عليه بما أودع                  ا

آثر، واجتباء كل   لمء كل عصر إلى تقييد ا     الفطرة الإنسانية من خفي ألطافه وجليل قدرته، ووفق أبنا         
صالح نافع ليكون من عدة الأوائل للأواخر، وصلى االله على خاتم الأنبياء والمرسلين، وعلى آله                  

 :وأصحابه الغر الميامين، إلى يوم الدين
 :بعدو
 :إن مما روينا من قديم أشعار العرب قول شاعرهمف

يــاد غــلام غَــوِي جــرادا   ذ
. 

ــادا أ  ــني ذيـ ــوافي عـ   ذود القـ

. 

ــيادا  ت ــراً ج ــنهن عش ــيت م نق
. 

  ثـــرن وأعييـــنني كلمـــا ف 

. 

ــتجادا  و ــا المس ــن دره ــذ م آخ
. 

ــباً  ف  ــرجاا جانـ ــزِلُ مـ   أعـ

. 

 
: أنت مع أعيان الرجال المبرزين، فضلاً عن آحادهم المعدودين، في مثل حال الشاعر القديم               و

ة أخرى،  رمحمولٌ ضرورةً على أن تصطفي وتختار باتساع ما أمامك مرة، وباختلاف أنحائه وآفاقه م               
در كلُّه، ليس   وعلى أن ما نحن بسبيله ها هنا        .  وبتضايق الزمن المقدر المعلوم عن العبارة عنه مرة ثالثة        

للمرجان معه موضع، ولا له فيه نصيب وهذه خصلة رابعة، صاحبها فيما يحاول منها ومن أخواا كما                 
 :قال أخو الأنصار

ــ ــةَقَ ــرك ذْفَك المَقل ــطْر المُعت ش 
. 

ــةق  ــاحبهم في ورطـ ــوا صـ   ذفـ

. 

 

 :أما بعدو
هذه أقباس من شهادة جيل في واحد ممن تقدمه من أساتيذه وكُفَاته، ممن امتهد له السبل،                   ف

ونحن نرسل الكلام في    .   اهول وصحح الأصول، وجمع أطراف المعلوم، ومضى أشواطاً بعيدة في تقحم         
 كل خصلة سريةٍ بائنة من سياقها        تتقريرات جامعة، نذهب ا مذهب التقييد والتأريخ، إذ كان          

أما الزبد فيذهب جفاءً وأما ما ينفع الناس        ف:  مستعليةٍ عليه لاحقةً حكماً بالتاريخ، معدودة في ذخائره       



يب به الصفة وأن نبلغ الكنه والفحو أو أن نقع من ذلك            ونرجو فيما نقرره أن نص    .  فيمكث في الأرض  
 .غير بعيد
أكرم، وأبعد من الشبهة، وأدنى إلى التجرد والنصفة، لو كان مع            وكان الكلام يكون أسرى     و

كل فن من القول ومذهب من الرأي فيما نقبل عليه حجته وبرهانه، وشاهده الذي يشهد له، لولا أن                   
الله صاحبه وأمتع به برهان بذاته على فحو الحال، تقدمته من سيرة أستاذنا             مقامنا الذي نحن فيه حفظ ا     

 .حسان عرفها له وقَدرها قَدرها وشهد ا أعيان العصر في كل مِصرت الكبير برهانا
 ظاهر منكشف معلوم    -حفظه االله –في سيرة الأستاذ العلاَّمة الجليل الدكتور شاكر الفحام          و

يخفى خفاءً يقل أو يكثر بعد ذلك، ومجهول أو شبيه به لا يعرف حتى يطلب،               يؤدي عن نفسه مرة، ثم      
معلوماً، فإذا ذهبت تطلبه وتسبر غوره لم تقدر عليه ولم تصب حقيقته إلا إذا عرفت                   فإذا طُلب بدا  

حقيقة الرجل، وعرفت من ورائها أصوله العلمية العميقة الراسخة التي يصدر عنها في أمره كله، والعلم                
 آدم  لدبقات بعضها فوق بعض، وبعضها من وراء بعض يكون عاماً مطمِعاً قريب المأخذ أولاً، لكل و               ط

فيه حظ يكون به التكليف وتصرف به أمور المعاش ويرتفق به في كل ما أسمح ودنا وإنقاد، ثم لا يزال                     
لو حتى لا تصيبه في     يلطف ويخفى ويدِق، حتى لا يستقل به إلا الطائفة من الناس بعد الطائفة، ثم يع                

ن العلم في عصره لا يشركُه      نوالزمن الواحد إلا في الرجل بعد الرجل وحتى يستبد الرجل بالفن من ف             
 . فيه أحد
ولى أستاذنا العلامة الولايات الجليلة الكثيرة حقبة من الدهر ذهبت بأنضج سنوات العمر، فرغ              ت

ة لشؤوم وشجوم هم، وشيدوا أمجادهم ومآثرهم       فيها من هم أدنى منه في العلم طبقة وأقل بضاع          
وولايات أستاذنا تلك جزء من التاريخ القومي       .  ى صيت موطار لهم بما يئ لهم من ذلك ذكر، وترا         

الحديث، مؤثر فيه تأثيره المحقق، داخل في نسيجه وتكوينه، شأن كل ولاية يتولاها متحقق بما سند إليه                  
 ولايته، وبمعناه في سياسة ما يصرف من أمورها تزيد معاني الأمة زيادا             مخلص له مقبل عليه، ويعمله في     

أنا إليه، ويصير ما كان همة رجل وفكره ونفاذه واقعاً يتقلب فيه الناس، وينتفعون به ما                ومالمحققة كما أ  
ع ما  شاء االله، ثم يتمادى ذلك حتى يصير هذا الواقع الذي كان بعد أن لم يكن كأنه كائن لم يزل، ويرج                   

 لا يظهر   ثمكان من عمل العامل فيه خبراً من الأخبار، يذكره ذاكر حافظ، أو يغفله ويذهل عنه،                  
خبيئه، ولا تتميز مزيته وقدره إلا أن يلتفت إلى ذلك باحث مؤرخ النقاب، يحيط بالتفصيل والجملة،                 

 :ويعرف الصورة وروح الصورة، ويستظهر بالحق لإدراك الحق، وأنى ذلك
ب الحق والحق جاهد    وجهي شحو ب

. 

  زأ مني أن سمنت وأن ترى          أ 

. 

ؤ عافي إنائك واحد      رأنت ام  و
. 

  إني امرؤ عافي إنائي شركة         و 

. 

أحسو قَراحِ الماءِ والماءُ بارد        و
. 

  قسم جسمي في جسومٍ كثيرةٍ        أ 

. 



 
تولى الدكتور الوزارة أربع مرات، كان فيها وزيراً للتعليم العالي وللتربية والتعليم وكانت               و

عة م ورئيساً لجا  ،لجزائرافي    ورياسوكان عضواً في مجلس الشعب، وسفيراً ل       )  م١٩٦٣(أولاها سنة   
الموسوعة العربية  وكان مديراً عاماً لهيئة     .  وأستاذاً في كلية الآداب فيها نحواً من ثلاثين عاماً           مشقد
م، وهو يعد مؤسس الموسوعة ومرسي أركاا       ١٩٩٤أربعة عشر عاماً منذ إنشائها حتى سنة          مشقدب

 ثم نائب   ،مشقدة العربية ب  غالعلمية التي بدأت تؤتي ثمارها العلمية منذ سنوات وهو بعد عضو مجمع الل             
والأمين   لهنداو  لمغرباو  مانعو  غدادبو  لقاهرةام وعضو مجامع    ١٩٩٣رئيسه، ثم رئيسه ابتداءً من العام       

العام المساعد لاتحاد اامع اللغوية العلمية العربية، وعضو مجلس الأمناء لجهاز التعاون الدولي لتنمية               
 ،رانكفورتفالأمناء لمعهد تاريخ العلوم العربية والإسلامية ب         الثقافة العربية الإسلامية، وعضو مجلس    

 إلى  ،مشقد وهيئة الموسوعة الفلسطينية ب    ،لقاهرةاد المخطوطات العربية ب   وعضو الس الاستشاري لمعه   
مشاركات كثيرة في كثير من اللجان والندوات والمؤتمرات واالس والمنظمات الوطنية والعربية               

واللغوية والتربوية والثقافية، وأحرز جائزة الملك فيصل العالمية في الأدب العربي لعام               والدولية الأدبية 
 .م مناصفة مع الدكتور يوسف خليف١٩٨٨
الكبار في التاريخ الإنساني أبداً أكبر من آثارهم، إذ كان ما يعقله القلب الذكي في طول الحياة                 و

أكبر جِداً مما ينطق به فم أو يجري به قلم، وأستاذنا             وعرضها، فضلاً عن الطبع الموهوب والخاطر الملهم      
 فإذا  -حفظه االله –، وهي قضية بينة بذاا عند من يعرفه حق معرفته            العلاَّمة من هذه الطبقة لا محالة     

أردت الشاهد فحسبك أن قطعة بليغة من علمه عظيمة الخطر، هي علمه بالعصر وبرجاله ودقائقه                 
تجدها إلا لماماً وأطيافاً بعيدة في بعض ما كتب أو تحدث، ولو أتيح لها أن تقيد                د  ودقائق أحواله، لا تكا   

 .منها أصل من أعظم أصول العصر للعصر وأوثقها وأكرمهالجاء 
هو يعد أحد من أنجبت م الأمة في عصرنا الحديث، واستجمعوا في ذوام روحها الجامع في                 و

من علومها وآداا في مختلف عصورها، قدروا ا على تصور            مفاخرها ومآثرها، وأحاطوا بحملة عظيمة    
 وبأكثر منه من أوعية العلم       -حفظه االله –امع الصحيح وهو بذلك     قضاياها ومشكلاا التصور الج   

خاطر لمّاح نافذٌ غاية النفاذ، وقلب ذكي يعقل ما يقع إليه،           .  العربي في العصر الحديث، وحججه وثقاته     
 .ه مغزى وخطر ودلالة، ويطرح ما لا خطر له لفيجتبي إليه كل ما

، ودأب على العمل عجيب، نال من جسمه ولم ينل          مة عالية وشدة بأس، وعزيمة ماضية حذَّاء      هِ
من مضاء عزيمته، ونفس كما شئت حزونة وسهولة، كثير الإسماح للصواب يلقى إليه، صعب المقادة                

دوء كهدوء البحر، وعمق وجلال كعمقه وجلاله،        ه.  شديد ازباء للزيغ والغلط والخطل يجبه به       



 لؤلؤ ودر من أعلم رجل بما يخرج من رأسه، وما تخطه             كثورانه، ثم ما شئت بعد من      -بأسبابه–وثوران  
 .يمينه، وما يكون في جليل الأمر ودقيقه منه

زن يمن أعلم الرجال بالرجال تام الآلة في ذلك، علم بالعلم نفسه، يقدر به الرجل على أن                   و
 وما عسى أن    المعاني وزا الصحيح، وبحر بالطبائع الإنسانية ومعرفة بأحوال الناس وتصاريف أيامهم،           

 :يتولد منها من صور الفكر، وأساليب القول، ومنازع السلوك
 ـ ن علـم واحـدة لكـي أزدادها       ع

. 

  لقـد علمـت فمـا سـائل واحداً        و 

. 

 

علم، شديد التوقي في إرسال الحكم لا       لديد الحيطة والحذر فيما يقبل عليه من مطالب الفكر وا         ش
يرجع إلى علم ولا تقوم عليه بينة منهج نقدي محكم غاية الإحكام، مبني على الجمع المستوعب بالقدر                  

 وعلى انتخابه وتصفيته ثانياً، ثم على استخراج النتائج منه           الذي تسمح به الوسائل والأسباب أولاً،     
 وهو في استقصاء المادة العلمية في كل مطلب يتعرض له نموذج             لكمحكمة بالغة مبلغها المأمول بعد ذ     

" إذا جمع جمعاً فهو الغاية في الكثرة والاستيعاب        "أنه  :  عجب، يذكر بما قيل في أحد الأئمة المتقدمين        
– قالها في حق أستاذنا الدكتور       -رحمه االله –مة حدثنيها أستاذنا العلاَّمة أحمد راتب النفاخ        وأذكر هنا كل  

 ".أنه في باب الدراسة التاريخية خاصة لا يقوم له أحد"- االلهظهحف
وبعمقه، وبأن خصوص الثناء في     "  الدراسة التاريخية "أنت خبير باتساع نطاق الدلالة في لفظ         و

مه في المواطن الأخرى وقد هيأ له هذا المنهج المحكم المتكامل بأصوله ومفرداته             هذا الموطن لا ينفي عمو    
عليه من بحوث ودراسات أن يصل إلى نتائج يصعب نقضها، يمثل بمثلها يتقدم العلم ولا                 في جملة ما أقبل   

 لا بل   -حفظه االله –يكون تكراراً سقيماً مملاً، ودوراً في حلقات مفرغة لا تنتهي ومن تمام العلم عنده                
 فها  ج،هو أصله وروحه أدب العلم وخلائقه التي لا ينفك منها عالم ثبت صحيح النفس صحيح المنه                

من بركة  :"هنا تجد فيما تجده تصديق الأصل الإسلامي العظيم، واقعاً وممارسة لا اختيالاً بالكلام وتكثراً             
 :لو منه رياض الشعر وقالواوقد ضنت العلماء الشعراء ذا الأصل أن تخ". العلم عزوه إلى أهله

إن الأمانــــة في نصــــهفــــ
. 

ــه و  ــديث إلى أهلـ ــص الحـ   نـ

. 

ادته وأسبابه ومقدماته، وأفضى الأمر إلى العبارة عنه، وبيان ما يئ للعالم            إذا استوفى العلم حقه لم    ف
فيه، فأنت هنا بإزاء قريحة أخرى غير قريحة العالم، وأنت في الفن ومواده وأطيافه، ومن ورائهما أعني                  

طن من كل   وب ويكون زماماً لما ظهر      العلم والبيان عن العلم عقل العالم المحض، يأتي من وراء علمه وفنه،           
 .صورة علم وفن

أسلوب الدكتور نموذج رفيع تام لهذه الخصال كلها، مبين عنها أبلغ بيان ومعه فوق ذلك                 و
خصوصية الفن وطابع صاحبه المتفرد الذي لا تعرفه عرفان القلب حتى تقف عليه، وها هنا أسلوب                  



باجة العربية وجزالتها   ي، وحفظ بليغ تتبين فيه د      ناصع محكم، أسمحت به قريحة مواتية وطبع فياض        
وإشراقها، يستوي عليك بإحكامه وشدة أسره، ويخطف بصرك ويقع في أقصى قلبك بوشيه وتطاريفه،              
وما نثر صاحبه فيه من محاسن الكلام العربي شعره ونثره، موقعاً ذلك في مواقعه، متحدراً مع مطالبه                   

صقله الفن، لا ينبو به موضع، ولا تنبو        ويوي ظاهر يقتضيه المقام     تحدر السماحة والحكمة، مع ثراء لغ     
 .عنه أذن
أستاذنا الدكتور من أساتذة النص العربي في هذا العصر، ومن عظماء نقاده، فقهاً بألفاظه،                و

وعلماً بأغراضه وموضوعاته على اختلاف عصوره، ودراية بأساليب الكتاب والشعراء فيه، مع ثقوب              
التسديد، وله في تصحيح المصحف وتحرير المحرف بدائع         واطر الملهم ومع التوفيق      النظر، ومع الخ  

وآيات، يرقى فيها إلى رتبة المأثور عن الأئمة المتقدمين إلى إحساس دقيق غاية الدقة بأدنى ما يعرض من                  
 .خلل في أوزان الأشعار

 تكوين علمي في الشباب     نحن نعلم علماً يقيناً أن الذي مكن الدكتور من هذا وبلغ به مبالغه             و
ول على غاية من الوثاقة والقوة، مع الصدق التام في الطلب، ومع النفاذ، ومع التوفيق والتسديد                 لأا

كما لا نزال نقول وها هنا موضع للدهشة التامة، وللعجب والإعجاب يملآن صدر من ينظر في حال                  
أعبائها ن  لأطول ما تولاه، ورهقه م    الدكتور وفي دثاره، تلك هي أن من تولى من الولايات الدهر ا             

الجسام ما رهقه، لم يكن يبقى معه مما كان أرصد له نفسه أولاً كبير شيء، وقد رأينا الدكتور حين                     
تخفف من أعبائه أو من أكثرها، والتفت مرة أخرى لفت العلم، جرى فيه مستأنفاً كما جرى                    

ه، بل إن طائفة من     ندغين له، وأبر عليه بما ع     وزاحم الفار "  جرى الجواد إذا استولى على الأمد     :"أولاً
دقيق ما صنعه صنعه على إبادة ولاياته، وفي خضم انشغاله الكبير ا وهذا من أدل الدليل على ما                    

 ".تفقهوا قبل أن تسودوا:" وعلى صحة قضيته المتقدمين-حفظه االله-أسلفنا وفيه من القول 
شهدها ويشهده، فإذا   ي مستمعاً هزة طرب، تعدي من       لعلم في قلبه بشاشة وتأخذه له قارئاً أو       ل

هو محب للعلم كحبه، شريك له في ابتهاجه به، وبالغت الأيام والتجاريب في إرهاف قلبه، فأوى إليه                  
من شباب الباحثين غير قليل، يلتمسون عنده الرفد والمعونة والتوجيه، فرق عليه بمعاني نفسه وبإقبالهم                

 إلى أقصى حد، فوسع ما أملوه عنده، وقدم         يقزمن آخر على هامش زمنه الض     عليه، وأنشأت لهم الرقة     
 :لأعمال طائفة منهم بمقدمات فيها من علمه وعطفه وتوجيهه
عطـيهم الجهـد مـني لـه ما أسع         أ

. 

ــ  ــةحم ــود آون ــل ال ــال أه   ال أثق

. 

 
وما "  مشقدمجمع  "بعد فقد كنت أحب أن أحدثك بأطراف من عمل أستاذنا الدكتور في مجلة              و

ا قاله أحد   غير منسوب إليه علمه فيها ونظره، شبيهاً ذلك من فعله لم             له فيها من دقيق العلم والنظر،     



نعم، وبمترلته من شيخ    "  إنا لنرسل الأبيات فيها الغلط، فترجع قد قومتها الرواة        :"شعراء الصدر الأول  
  وبما كان من حاله المعجبة النبيلة      -رحمه االله -العربية لعصرنا شيخنا العلامة الكبير محمود محمد شاكر         

تاذ الأجيال الدكتور أمجد الطرابلسي     وكان قد أتاه نعي أس      مشقدالأمس قريب، ذات صباح في مجمع       ب
 كنت أحب أن أحدثك ذا كله وبأكثر منه لولا ما تعلم وأعلم، ثم ها هو ذا أستاذنا                    -رحمه االله –

 االله في نفسه وأهله     هالعلاَّمة الكبير نجم من نجوم الثقافة العربية المعاصرة يمشي معنا على الأرض، حفظ             
ماً آخرين متألقين أسرنا م، منهم صاحب مقامنا هذا الشيخ          وولده، وسرنا به، وحفظ من صحبه نجو      

 .الجليل عبد المقصود خوجه أسنى االله مترلته وأكرم وجهه وأتم عليه نعمته، وسره في خاصة أمره وعامته
 .السلام عليكم ورحمة االلهو

 

  ))اكر الفحامشلمة سعادة الدكتور ك(( 
الكريم، أول ما أبدأ به تقديم الشكر أطيبه وأجزله إلى            سم االله الرحمن الرحيم، أيها الحفل        ب

 الذي تفضل بدعوتي لاحتفالية الاثنينية، هذه المؤسسة        -حفظه االله –الأستاذ الكبير عبد المقصود خوجه      
ل العمل فيها ليل ار، بعزم وتصميم ومتابعة لا تتوقف          صالشامخة التي أرسى دعائمها وأعلى بناءها ووا      

ت من الشأو والارتقاء، فإذا هي منارة ثقافية هادية انتشر صيتها في الآفاق وطاب               حتى بلغت ما بلغ   
هـ، وتتالت الاحتفالات حتى جاوز عددها في العام الماضي          ١٤٠٣أريجها، كان احتفالها الأول عام      

عرضها المرء ليرى أا سجل حافل لثقافة هذه المرحلة، جمعت من آداا             ستمائتي احتفال، يكفي أن ي    
أشعارها وإبداعاا ودراساا المتنوعة في التراث وعلوم العصر، ما يعبر أصدق تعبير عن صورة                 و

النشاط الثقافي والعلمي والفكري والإبداعي، فجزى االله الأستاذ المفضال عبد المقصود أحسن الجزاء،             
لثقافة والآداب فيها ما    للمجتمع العربي بسعيه الحثيث ودأبه المتواصل واحة ظليلة من المعرفة وا          ر  فقد وف 

 .تشتهي الأنفس وتقر الأعين
 أحيي أحسن التحيات وأطيبها هذه النخبة المختارة من السادة العلماء والأدباء والشعراء               ثم

 من كل جانب، وقد تحمل كثير منهم مشاق         اوالمفكرين والمبدعين وأمثالهم من رجال القلم الذين أقبلو       
 احتفال الاثنينية يشدهم إلى ذلك ما ألفوا أن يستمعوا إليه في مثل             السفر ومتاعب الرحلة، كي يشهدوا    

هذه الاحتفالات، من جميل القول وطرائف الإبداع والجديد من الموضوعات الفكرية والثقافية                
فأغلب الاحتفالات بحضورهم ومشاركة من شارك منهم في        ،  والعلمية، التي تطرح والحوار الذي يدور     

 .حسن الاستماع، فلهم الشكر كل الشكر وهم المرحب م كل الترحيبالكتابة أو الحوار و
ها أنا ذا أقف أمام الأصدقاء الكرام الأعزة الذين غمروني بحبهم وأفاضوا علي من الثناء حللاً                و

ل رأيهم وأنى لي أن أفِيهم بعض حقهم وأشكر لهم نبل فعلهم،            يسابغة فضفاضة، أملاها حسن ظنهم وجم     



د في الكلمات المسعفة التي تعبر عما يخالجني من عواطف ثرة تجاههم وأراني أقف عاجزاً عن                 إني لا أج  
وتقضيني سنة الاحتفال وأعرافه    .  مجارام فصاحة وبياناً، فلي صدق نيتي عن حديث لساني وتحبير قلمي          

حبة، ولكن إخواني   شياء هامة اعترضتني في حياتي، أكمل ا الصورة التي رسمها الأصدقاء الأ            أ أن أقدم 
المتحدثين الذين سبقوني قد أفاضوا فلم يدعوا لي في هذا الباب إلا أقل القليل، فتوقفت لا أجد إلا                    

 .كُليمات يسيرة أعرض فيها لأشياء خفيفة قد يكون فيها بعض الفائدة
 تي عادية ليس فيها باهر أو غريب نادر يلفت النظر، في بدء حياتي أسلمني               يرفي الحق فإن س   و

أهلي إلى الكتاب فقرأت القرآن الكريم وتعلمت الخط والحساب، ثم انتقلت إلى المدرسة الابتدائية                
 ونالرسمية فكنت لذلك متفوقاً بين أترابي، وأشهد أن معلمي المدرسة كانوا شديدي العناية بنا، يوال                

أذكر أننا حين وصلنا إلى     تعليمنا بجد واهتمام ويخصوننا على الدرس والمذاكرة ويشجعوننا بالمكافآت، و         
كان من  "  مستهل الآداب "الصف الرابع الابتدائي أصبح المعجم العربي أساسياً في الدراسة، فكتاب            

ري، ثم كان   عمأهدافه تعويد الطلاب على مراجعة المعجم وكانت عادة مستحبة رافقتني طوال               
  . المعلمون يؤثرون الفصحى في تعليمهم فاعتدنا سماعها واستساغتها

انتقلت إلى الدراسة الثانوية فقضيت فيها سبع سنوات، وكان المدرسون يعنون بنا ما أنسى ولا               و
 من  ةأنسى ما قام به مدرسو اللغة العربية من تحبيب اللغة والتراث إلينا وتشجيعنا على المطالعة والإفاد               

جمعية يلتزم أعضاؤها فيما بينهم     مكتبة المدرسة، وبلغ من حماستي للعربية مع مجموعة من رفاقي أن ألَّفنا             
التكلم بالعربية الفصيحة، وكنا نلجأ إلى الشيوخ في المساجد نطلب إليهم أن يقرئونا طائفة من كتب                 

ليهم ما نحن بحاجة إليه مما وسع         ع العربية أو كتب الفقه والحديث، فكانوا يستجيبون لرغبتنا فنقرأُ         
 .ثقافتنا العربية

 ونلت الإجازة الجامعية في علوم اللغة       ،لقاهرةا في كلية الآداب جامعة      كانت دراستي الجامعية  و
العربية وآداا، ومارست التدريس في المدارس الثانوية، ثم حصلت على درجتي الماجستير والدكتوراه              

لم .  بت التدريس حباً جماً، وأرجو أن أكون قد وفقت في رسالتي التعليمية           ب وقد أح  ،مشقدلأدرس بجامعة   
تصر عملي في التعليم على البحث، بل أُسندت إلي أعمال أخرى لها شأا ومكانتها، فكنت سفيراً                 يق
 ووزيراً للتعليم العالي، ووزيراً للتربية وعضواً في مجلس          ،مشقد ورئيس جامعة    ،لجزائرافي    ورياسل

قد فسحت هذه الأعمال    ، وعضواً في مجمع اللغة العربية، ومديراً عاماً لهيئة الموسوعة العربية، و           بالشع
في تجربتي وساعدتني على إنجاز كثير مما قمت به، كانت الجامعة والتدريس الجامعي همي ووكدي،                  

لي والطريق إلى   عاوعقدت الاجتماعات مع الأساتذة الجامعيين والخبراء ندرس ونناقش موضوع التعليم ال          
دائماً وثيقة الصلة بمستوى التطور العالمي      تطويره وازدهاره، وانتهينا إلى ضرورة تعديل المناهج لتكون         



جامعة تشرين وجامعة   :  ولتشارك في عملية التنمية، وقامت الدولة بإنشاء جامعتين جديدتين آنذاك هما          
 .فاًيكماً وك لبحو مشقدالبعث، وعملنا على التوسع في جامعة 

العليا، بعد الإجازة   خطا التعليم العالي خطوات واسعة من أبرزها إنشاء الدراسات الجامعية            و
الجامعية، وأدت هذه الدراسات بحمد االله رسالتها على أحسن الوجوه وأرضاها، وتم إدخال دراسات               

 ).المعلوماتية(جديدة تطلبها العصر، يأتي في مقدمتها دراسة 
بحديث موجز أتناول فيه الأمر الذي يؤرقني ويثير همومي هو موقفنا من              ها أنا ذا أختم كلامي    و

فهذه اللغة العربية وهي المقوم الأساسي للأمة العربية تحمل         )  لغة القرآن الكريم  (ا العربية الشريفة    لغتن
هويتنا وتحفظ تراثنا، وتؤلف بين أبناء أمتنا توثق صلام وتعصمهم من الشتات والتفرق قد أصبحت                

ية بديلاً عن اللغة     ددة الحصون، فكثير من أبناء الأمة العربية أخذوا يروجون للهجات العام             مه
الفصيحة، وهناك بعض المحطات الفضائية التي تذيع ذه اللهجات العامية، وكذلك الإذاعات المرئية              

 .باللغة الفصيحةا والمسموعة قد أصبح نصيب أحاديثها باللهجات العامية المحلية يفوق بكثير أحاديثه
نة بالحفاظ على اللغة العربية الفصيحة      قد تنادت مجامع اللغة العربية والمؤسسات اللغوية المؤم        و

والدفاع عن وحدا وسلامتها إلى عقد المؤتمرات والندوات والاجتماعات لدرء هذا الخطر الماثل،               
لتشتت والضياع وتحفظ تراثنا    اواتخذت القرارات الرشيدة التي تصون وحدة اللغة وتحمي أمتنا من            

 ورق لم تحرك ساكناً، ويأتي في مقدمة هذه القرارات           العظيم ولكن هذه القرارات ما زالت حبراً على       
 : أمران اثنان
فرض التعليم باللغة العربية الفصيحة، في مراحل التعليم كلها بدءاً من المدرسة الابتدائية             :  لأولا

 .يالحتى اية المراحل الجامعية الع
ربية الفصيحة إلا عند الضرورة     التكلم في جميع وسائل الإعلام الفضائية والأرضية باللغة الع        :  انياًث
 .القصوى
أعتقد جازماً أنه لا بد من اتخاذ قرارات حازمة ذا الصدد يتبناها أولو الأمر ومن بيدهم مقاليد                 و

ووحدة أمتنا ونفائس تراثنا، ولم يعد الأمر          الحكم لدرء الخطر الماثل الذي يهدد لساننا العربي المبين         
 .والسلام عليكم. ت فتوكل على االلهيحتمل التريث والتأجيل وإذا عزم

في الحقيقة لدينا ما يقرب من عشرين سؤالاً، فالأمر متروك لضيفنا           :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
 المطروحة، ذه المناسبة    ةالكريم من الإفاضة أو الاختصار حتى نتمكن من المرور على أكثر الأسئل             

مد بن سعد آل حسين أستاذ الدراسات العليا،         يسعدني أن أرحب بضيفنا الكبير الأستاذ الدكتور مح        
 .بجامعة الإمام محمد بن سعود الكبير، فأهلاً وسهلاً ومرحباً به وبكم جميعاً



 تتشابه ومعظمها موجه إلى معالي ضيفنا عن اللغة العربية           ةالحقيقة أغلب الأسئل  :  ريف الحفل ع
 :  السيد سالم يقولوعن مجمع اللغة العربية، نبدأ بالسؤال الأول من الأخ أشرف

لمشاهد أن طوفان المصطلحات الوافدة اجتاح جهود اامع اللغوية فاارت أمامهم              ا
  لغتنا الجميلة؟ىوعجزت عن المقاومة والصمود فلماذا؟ وما تأثير ذلك عل

 

في الحقيقة إن المصطلحات العلمية يحسن أن تكون سابقة لتأليف الكتب           :  لدكتور شاكر الفحام  ا
طعنا، فهي الأداة التي تلخص بمعناها تلخص المراد ولكن أقول إذا احتجنا أو لم نستطع أن نأتي                  إذا است 

نكتب الكلمة كما هي أو معربة        ذه المصطلحات جميعها فلا يجب أن نجد الحرج الشديد ونتوقف بل          
ا رجعنا إلى   بعض الشيء، ونستطيع أن نستأنس بما فعله أجدادنا العرب عندما عربوا العلوم، فإننا إذ              

 قد قبلوا أن يكتبوا الكلمة كما جاءت        -أجدادنا–الكتب العربية نجد أن العرب      ..  كتب المصطلحات 
في )  الجومطريا:  ( ففي الكتب العربية تقرؤون مثلاً     ا،في اللغات الأجنبية وبعد ذلك استطاعوا أن يحوروه       
ها كثير جداً تجدونه في كتب مفاتيح       ، ومثل )الهندسة(الكتب العربية القديمة، بعد مدة تجدوا أصبحت        

 .العلوم للخوارزمي وغيره
إذاً نحن مع السائل أننا نحاول أن نجد المصطلحات، ولكن الحقيقة لا نتقهقر، بل نكتب عندما                 ف

اج الكلمة كما جاءت، ونستطيع بعد ذلك أن نضع بدلها المعنى العربي الفصيح أو البين، وأنا أرى                  تنح
ة لموضوع العلوم هذه هي أن الموضوع الأساسي يجب أن ندرسه، هل يجوز في أمة                أن المشكلة بالنسب  

ن باللغات الأجنبية، ولا    لآعظيمة مثل الأمة العربية أن يكون أكثر من ثلاثة أرباعها يعلِّمون العلوم إلى ا             
ة من الأمم؟ اطلعوا    يقبلون أن يعلِّموا باللغة العربية، ويحتقرون اللغة احتقاراً كبيراً، هل هذا وجد في أم             

 ،نغارياه  ،راعلى جميع الأمم فتجدوا أن هذه الأمم كلها تعلِّم بلغاا، الدول الصغيرة والكبيرة،                
م تعلِّم بلغاا، تقريباً لا يوجد غير العرب يعلِّمون بلغات غيرهم             م كل الأ  ،لسويدا  ،نلنداف  ،لغارياب

العربية وتجدون أمثلة كثيرة الآن يكرهون اللغة العربية         ويستنكفون عن هذه اللغة     .  باللغات الأجنبية 
 ويكتبون باللغة العامية، من يفعل ذلك من الأمم؟ هل توجد أمة مثل هذه؟ لا يوجد لها عندنا الاعتداد                  

 !!.لا الكبرياء ولا الاهتمام بلغتناو
لغة القرآن  :  لغة أولاً لغتنا كما نعلم هي أيضاً اللغة التي تتميز بمزايا لا توازيها أمة أخرى، هي                و

الكريم، هي لساننا وموحد أمتنا فكيف مل هذه اللغة كل هذا الإهمال، أنا أرى أن الكتب المفردات                  
بأعداد لا حد لها ولا يقرأ فيها أحد، ولا            لقاهرةالغة العربية في    لالمترجمة موجودة على رفوف مجمع ا     

كما تعلمون    ورياسبالطبع ف )  ورياس(جنبية ما عدا    يستعملها أحد لأن كل الجامعات تدرس باللغة الأ        
كانت تعيش تحت ظل الدول العثمانية فكانت مؤسساا ولغتها وكل شيء فيها باللغة العثمانية                 



م وتأسست الحكومة العربية فيها، أول عمل عملته هو أن أسست           ١٩١٨تقلت سنة   سالتركية، فلما ا  
فقط هي الدولة التي كتبت       ورياسعربية فوراً ولم تتأخر، ف    م وكتبت باللغة ال   ١٩١٩امع العلمي سنة    

م، فعلينا نحن أن لا نتخوف من موضوع المصطلحات، بل نحن قادرون             ١٩١٩باللغة العربية منذ سنة     
 . تعالى إذا وجد العزم على أن نجد الحل الطبيعي لذلكاللهبإذن ا
 : هذا سؤال من الدكتور عدنان الهواري يقول: ريف الحفلع
 تعتقدون بأن تدريس سائر العلوم في الجامعات العربية في مختلف أقطارها ضرورة ماسة              له

 لتأكيد الهوية العربية وتسهيل تحصيل الطلاب لهذه العلوم؟
هذا شيء طبيعي، تعلُّم الإنسان بلغة الأم كما يسموا بلغة أهله أسهل            :  لفحامالدكتور شاكر   ا

ى، وهذا شيء لا أقول أنا وإنما أثبتته اللغات، ولكن عندي أنا             بكثير على الإنسان من تعلمه لغة أخر      
رجعت   لبحببساطة كنت أحب أن أعرف ببرهان، فنحن في فترة من الزمن في غفوة الزمن جامعة                 

للغة الإنجليزية بشكل غريب، فدرست باللغة الإنجليزية، وبالطبع كان هم جميع الطلاب أن               اتدرس ب 
لا بد أن يتقدم إلى فحص        مريكاأ حتى يذهب إلى     ،مريكاأتصاصهم في   يذهبوا بعد ذلك ليكملوا اخ    

ت د، ففي الزمن الذي أنا وصلت فيه لأستلم الوزارة أجريت التجربة، أنني عد            )البورد(يسمونه فحص   
 وعدد الطلاب الذين كانوا يدرسون باللغة       ،لبحعدد الطلاب الذين درسوا باللغة الإنجليزية في جامعة         

وتقدموا إلى الامتحان وظهرت نتائج النجاح، يعني نسب النجاح فوجدت أن             مشقدمعة  العربية في جا  
لاب الذين قرأوا   طكانت نسبتهم أكبر من عدد ال       مشقدعدد الطلاب الذين قرأوا باللغة العربية في         

 .باللغة الأجنبية
ه عندما  الإنسان اعتماده على لغة الأم هذا شيء مهم جداً ومعروف جداً، ونحن نستطيع بأن               ف

نوحد التعليم باللغة العربية في كل الجامعات يصبح عندنا إمكانية أن نجمع الطاقات من أجل البحث                 
وى العلوم في إجراء التجارب، إلى الآن لم ينم         تالعلمي، أن نجمع الطاقات من أجل التعاون في رفع مس         

تشتغل دون أن تصل أو يقوم      البحث العلمي في بلادنا العربية، لأن كل جهة تعمل وحدها، وكل جهة             
 .التعاون
نا أعتقد أن هناك فوائد كثيرة جداً إذا وحد التعليم باللغة العربية، بل إننا غير قادرين على أن                   أ

 .وأن ننبت العلم العربي في بلادنا إلا إذا ألفنا وكتبنا وعلمنا باللغة العربية المبينة نعمل البحث العلمي
 زين عوض االله عضو هيئة التدريس بقسم الإعلام بجامعة الملك            الدكتور غازي :  ريف الحفل ع

 :يقول دةعبد العزيز بج



سات العليا  ال أنتم راضون عن تدريس مناهج اللغة العربية في تعليمنا العام وفي الدر              ه
 بالجامعات العربية؟

ع البلاد العربية،   أنا أعتقد أننا نعاني في هذا الموضوع معاناة كبيرة في جمي          :  لدكتور شاكر الفحام  ا
ويؤسفني أن أقول إنني أجد أن الطلاب في هذه الأيام قد تراجع مستواهم العلمي بدل أن يتقدم، في                   

بية أيضاً خاصة، فالمناهج لا بد من أن يعالجها الإنسان لا            رمستواهم العلمي أقول عامة، وفي اللغة الع      
 أقول تجربتي عندما تسلمت الوزارة بعد       يجوز أن تتأخر المناهج عشر سنوات دون تبديل، ولذلك أنا          

وقت قليل جمعت الأساتذة ووالينا البحث في موضوع المناهج، وتبينا خطأ الاستمرار في المناهج دون                
لنا المناهج ولا بد من تغيير المناهج حتى تلائم المستوى العام، يعني العلوم تتقدم كل               بدتغيير ولا تبديل، و   

نحن ندرس ونبقى ندرس كما كنا ندرس منذ خمس عشرة سنة؟ هذا غير              فهل    مريكاأو  وروباأيوم في   
لى التعليم  إممكن، يجب أن نكون على صلة باستمرار بمستوى العلم في العالم، ولذلك أنا عندما أدعو                 

 .باللغة العربية وإلى التعريب بالعلوم أدعو أيضاً إلى العناية باللغة الأجنبية
نا إلى الغرب، لا يجوز أن نغض الطرف عما يجري في العالم، بل أنا أقول               ن يجب أن نفتح نوافذ    نح

 وعلى تغيير   رأن طلابنا العرب الذي يذهبون إلى بلاد الغرب هم رسل لنا أيضاً يساعدوننا على التطوي              
، المناهج وعلى الاستمرار ا، وأعتقد أن المناهج التي ندرس ا تحتاج إلى إعادة نظر، تحتاج إلى تغيير                 

وأنا أقول أن المستوى العلمي الآن للطلاب فقط دون مستوى العلماء للطلاب فقط يتخرج الطالب                
هذا غير طبيعي، غير معقول،     ،  عندنا لا يكاد يكون في مستوى الطالب الذي سبقه قبل عدة سنوات            

ساتذة أحياناً  ففي الحقيقة تغيير المناهج والاعتماد عليها لا يكفي، فلتغيير المناهج يجب أن نرسل الأ               
ليجروا دورات تدريبية في بلاد الغرب ليتبينوا أين وصل الغرب؟ كل يوم نسمع باختراع، كل يوم                  

لعلمي، إذا لم يستطع العرب أن يخلقوا         ا نسمع بتطور البحوث العلمية لا بد من أن نوجد البحث          
 البحث العلمي، فالبحث    البحث العلمي فهذا أمر بالغ الضرر، يجب أن نتعاون جميعاً نتكاتف لإيجاد            

العلمي هو القوة الأساسية التي يعتمد عليها الغرب، فلا بد من أن نتغير ونحرك أمورنا وأنا أعتقد أن                   
، ولكن وحده لا يكفي أيضاً لا بد أن يقوم بحث علمي في بلادنا              داًالاهتمام بتغيير المناهج شيء هام ج     

 وإنشاؤه وإنشاء البحث العلمي ممكن عندما يئ له         يجب أن نسعى جميعاً لإنشائه مهما كانت الظروف،       
 .الأسباب الضرورية

طبعاً أكيد الدكتور حسان محمد السائل هنا وجدت الإجابة على سؤالك التي             :  ريف الحفل ع
 .كلام معالي الضيف تضمنت



لحقيقة سؤالان بين يدي وكلاهما يسأل عن مجهودات مجامع اللغة في تسهيل قواعد اللغة               ا
الأستاذ عبد االله فراج    :  ية، وهل من ضوء في اية الأمر، طبعاً هذان سؤالان من كل من             العرب

 .الشريف، والأستاذ عبد الرزاق الغامدي
 

للغة العربية بالطبع اامع تعمل وتبذل جهدها، ولكن أيضاً         اما يتعلق ب  :  لدكتور شاكر الفحام  ا
علم العربية بالتعاون فيما بينها كلها لمعالجة موضوع        نعلم أنه لا بد من أن تقوم جميع المؤسسات التي ت           

ن اللغة العربية، اللغة العربية الآن تحتاج بالطبع إلى إعادة نظر، فلا بد من تيسير وسائل التعليم، لا بد م                  
أن نتبين الأسباب الأساسية التي تجعل الطلاب ضِعافاً، من جملة ذلك أنا كنت أجهل هذا الكلام وأنا                  

متي بعض إشارات سريعة لكن مهمة جداً، قلت إني عندما كنت في الابتدائي كانوا                أشرت في كل  
يعلموننا باللغة الفصيحة، أنا أذكر إلى الآن عندما جئت من الكتاب وبالكتاب يعتمد المعلم في الإيعاز                 

 الأولى  فأذكر إلى الآن في الجلسة    ..  حركة جسمه حتى يتعلم الطلاب أن الإيعاز تنفيذه كذا         و على يديه 
يدك على القذال ضع، وأنا لم أسمع كلمة القذال في           :  من جملة الأشياء التي حفظتها أنه نادانا فقال        

 هو القذال،   ذاحياتي، فالتفت أرى الأستاذ فإذا به وضع يديه وراء رأسه على مؤخر الرأس فقلت إذاً ه               
ته في درس رياضة في السنة الأولى       فالقذال الذي يجده الناس الآن فيه بالغ الصعوبة تعلم        ...  وكل الناس 

الابتدائي، معنى ذلك أنه عندما يكون التعليم باللغة العربية يستسيغ الإنسان، يسمع الكلمات العربية               
 . ويستسيغها فتصبح سهلة

هذا البرنامج قالوا باللغة    )  فتح..  افتح يا سمسم  )  (ا سمسم يافتح  (رت تجربة يا أخوانا موضوع      ج
أن تذيعه وأبلغت هذا، البرنامج معمول برضا الجهة الأمريكية لأا هي صاحبة              صرمالعربية، ورفضت   

عند ذلك أن يذاع هذا البرنامج لأن الناس لا           مريكاأالبرنامج الأساسي، واستؤذنت بذلك فرفضت      
قالوا لهم أنتم يعني أهل علم جربوا بالتجربة،          لكويتار المصري، فإخواننا في     ييفهمونه، كما قال التقر   

اجروا فحوصاً علموا فقبلوا الأميركان وأجروا فحصاً للطلاب للأولاد الصغار، ليسمعوا برنامجاً يذيع              
ا أن  وباللغة العربية، فكانت النتيجة أن هؤلاء الأولاد الصغار الذين يعيشون في بيئة عربية استطاع               

 أي برنامج لا يمكن ولد      من البرنامج، فقال الأميركان هذا أنجح برنامج لأن       %  ٨٠يفهموا على الأقل    
أن   مشقدوأنا باعتباري مطلع على هذا الموضوع حاولت عندما أذيع هذا البرنامج في              ..  صغير كذا   

د إلى قرب التلفزيون،    لأرى أولادي الصغار كان عندي ولدان صغيران فعندما يذاع البرنامج يقَرب الو           
فكان أبداً يسمع إلى آخر الوقت،      ..   أو كذا  ليسمع أكثر فأكثر، فأقول له يا ابني تأخر من أجل عينيك          

ولما ينتهي البرنامج يلتفت الأخ إلى أخيه ويحدثه باللغة الفصيحة، يبدأ يقلد باللغة الفصيحة قد يخطئ                 
 .ولكن انظروا التأثير



لا يتعلمها الإنسان بعلم القواعد بدراسة القواعد، تتعلم أبرز شيء في             اللغة:  ل العلماء يقولون  ك
ولذلك الأم تعلم ابنها الصغير بالبداهة المعروفة       ..  السماع والمحاكاة، الطالب يسمع   :  ساسيينأمرين أ 

تعلمه الكلمات يقولها، يعني هذا شيء طبيعي، وطبيعي أن الإنسان يتعلم بالسماع والمحاكاة أكثر من                
فصيحة، هل يصدق   اعد، والسماع والمحاكاة كما قلنا الآن لا يجوز إلا أن يتكلم الناس باللغة ال               قوال

جميل )  مستهل الآداب (أن كتاب   )  على الطاير (الإنسان أنا نحن في الأيام القديمة ذكرت أشياء هكذا           
طي مادة فيها   يعالآن الكتاب موجود في الماضي      ..  يجب أن تتعلموا المعجم كان يعطي     :  سلطان يقول 

ا يقول للحنطة في أيام كذا بمادة       كلمات ناقصة يجب أن تأتي بالكلمة المناسبة عن طريق المعجم، ماذ           
رفع، تقول الرفاع يجب أن تدور عليها وتفتش عليها وتحضرها، فكنا نتعلم ذلك، وكان الناس واشترينا                

 . لمعاجم وبدأ الطلاب يتعلمون اأكثرنا المعاجم، يعني لا شيء صعب إذا تعلم الإنسان، اشترينا
 باللغة الأجنبية يكون معه معجم، والطالب       ان مع كل طالب معجم، لماذا الطالب عندما يكون        ك

يعني أذكر إني عندما تسلمت وزارة التربية       !!...  العربي لا يكون معه معجم؟ أليس هذا شيء غريب         
 يكون بين أيديهم، ويكون رخيص      تىأول شيء ألّفت لجنة وقلت لهم اعملوا المعجم العربي للطلاب ح          

االله ترى الأجانب عندما يتكلمون يركض الولد الصغير         الثمن وظللت أتابعهم حتى أنجحوا المعجم، و      
يمسك المعجم ويفتحه، ما وجدت عربي الآن صغير ولد يفتح المعجم، يجب أن يكون معه المعجم ولا                   

رى، هذا غير ممكن، لذلك أنا أرى من أن لا بد           أخبد، يعني لا يجوز أن نعلّم أولادنا بجهة ونترك جهة           
 .كل جوانبه ومطالبه ومنها المعجم يجب أن يكون شيئاً أساسياًمن أن نتعلم العلم كاملاً ب

 : الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول: ريف الحفلع
رية لى أين نحن وأدبنا وأديبات ماضون في هذه الحقبة التاريخية الصعبة والمتمتع بحريته وبح              إ

 التعبير يغزونا ومن كل الاتجاهات، هل نشهد انطلاقة فكر ضوي جديد؟
 

نتمنى ونأمل ونرجو االله أن يوفقنا ولكن في الحقيقة لا بد من أن نعيد               :  لدكتور شاكر الفحام  ا
يعني كيف يكون المثل الأعلى عندنا، أنا أرى أن المثل          ..  النظر في كل أمورنا، وأن ننظر إلى الشعر الذي        

ودة، يعني هذه الأمور الجديدة،     لأعلى في الشعر أحياناً لا يعتمد إلا على أشياء وأشعار لا يكتمل لها الج             ا
الشعر الشعبي أو الشعر الحديث أو الشعر كذا، يجدها الإنسان هي ضعيفة أيضاً ضعيفة بعض الشيء،                 

ن جملة الأشياء الأسلوب،     م فلا بد من أن الشاعر يجب أن يكون عنده ذخيرة حتى يصبح شاعراً كبيراً،             
ماذا فعل؟ وكيف حفظ وكيف نسي وكيف حتى         يعني يقولون عن أبي تمام ماذا فعل؟ وأبي نواس           

استطاع أن يقول الشعر؟ فنحن لا يئ أنفسنا يئة كافية ليكون لنا شعراء، ومع ذلك فالحمد الله في                   
 .يل ويحتاج شرحه إلى طول أكبرطوالساحة في شعراء أقوياء، وشعراء ممتازين وأعتقد أن السؤال 



 :نتم أجبتم على جزء من سؤاله لكن يقولالأخ ملهم الدروبي الحقيقة أ: ريف الحفلع
كيف نعلم الأطفال لغتين في نفس الوقت بحيث يكون ثنائي اللغة، ما أثر ذلك على تنشئة                 

 الطفل فكراً وحضارة وانتماءً؟
 

 من الأيام قيل لنا أن الدراسات العلمية الأوروبية أو          مفي الحقيقة في يو   :  لدكتور شاكر الفحام  ا
 :غيرها تقول
لطفل يعجز عن دراسة لغتين، واحدة تؤذي الأخرى، الآن في الوقت الحاضر الشيء الرائج              ن ا أ

كثيراً يدعو إلى التفاؤل الكبير ويدعو إلى أننا قد قصرنا كثيراً في هذا الموضوع، يقولون أن الطفل                   
 هذا الشيء   ه الرابعة على الأكثر أن يتعلم لغتين معاً، ويأتون بتجارب كثيرة على أن            غيستطيع منذ بلو  

قد تم ونجح، وأن الطفل الذي ننظر إليه نحن ونحدثه ولا نبالي به مواهبه التي مخزونة في نفسه كبيرة جداً،                    
 المعاهد أنه يجب أن     يعهو لا يستطيع أن يعبر ولكن يفهم كثيراً، يفهم أكثر مما يقول، فالآن يبشرون بجم              

-ا موجود عندما يكون الولد مثلاً لو فرضنا أحياناً          نبدأ بتعليم الأطفال لغتين منذ السنة الرابعة، وهذ       
 عندما يكون الولد مثلاً عربياً وأمه مثلاً ألمانية أو إنجليزية، هي تكلمه بلغة وأهله يكلمونه                -نشاهده نحن 

 .ف بل على العكسيبلغة وهو يتكلم اللغتين، هذا شيء لا يخ
نعلم   مشقدحصري وكنا نحن في     ن الآن مقصرون، في الماضي غلبت نظرية الأستاذ ساطر           نح

الطالب :  اللغة الفرنسية مع العربية من السنة الأولى، فمنعناها حصراً على النظرية السابقة التي تقول              
يتعلم حتى السنة الخامسة ويبدأ       يجب أن يتعلم لغة واحدة، اللغة الثانية تقتل جارا، وبقي الطالب لا            

ف الأمر الآن النظريات الحديثة التي نقرؤها ونسمعها ونجرا         تعلم الأجنبية في أول ثانوي، الآن اختل      
أحياناً تقول أنه يمكن الإنسان أن يتعلم لغتين، وخاصة من الرابعة إلى التاسعة أو العاشرة هنا يكون                   

 يحسن دائماً العودة إلى ما يقوله المربون الكبار فقط، حتى لا             اءمتهيئ كل التهيؤ، وفي مثل هذه الأشي      
منعنا التعليم باللغة الأجنبية ائياً       ورياسنحن في   ..  ورطات كما وقعنا في الماضي وأسرنا ومنعنا      نقع في   

لأن ذلك يقتل اللغة القومية كما قالوا لنا، وقضينا في ذلك أكثر من عشرين سنة، الآن أعدنا الموضوع                  
 .لتعليم باللغة الأجنبية أيضاًاب

 :ؤال أو في نفس المضمون الأخ ماهر بن طالب يقولنعم، هذا أيضاً في نفس الس: ريف الحفلع
 ل يؤثر تعلم اللغات الأجنبية على الإحساس اللغوي للناطقين بالعربية؟ه

 

كان وأبداً لا يغير خاصة إذا أُتبع بشكل منطقي وصحيح،            ..  لا:  لدكتور شاكر الفحام  ا
 .الأساتذة يدركون أهمية تعليم اللغات الأجنبية



سؤالان متشاان من الأخ محمد منصور الشامي والمهندس محمد جميل          هذان  :  ريف الحفل ع
يقول بأنكم عشتم في زمن ماضي وكيف تقومون هذا الدور بالنسبة للتعليم خاصة أنه كان في                 

لك المرحلة؟ وكيف تنظرون إلى ذلك الصراع       تإطار التوجه الاشتراكي والقومي، كيف تقَومون       
 مي وبين التيار العروبي؟المفتعل بين التيار الإسلا

 

يعني أرى أن الوضوح فيه يحتاج إلى دقة أكثر، والموضوع فيه شيء من             :  لدكتور شاكر الفحام  ا
 في الحياة،   اًجانب السياسة أيضاً، أنا أقول قبل كل شيء أنه لا يمكن لعربي إلا أن يحس أنه يعيش أيض                  

ناك تعارض بين العروبة وبين الإسلام، حتى       ويحس أنه أيضاً مسلم بشكل طبيعي، ولا يمكن أن يكون ه          
المسلم يشعر بأنه هو أو العربي أو المسلم يشعر بتعارض، أنا أذكر أقول عن نفسي أنا رجل نشأت                    

، أحب الإسلام وأحب العروبة،     اًمتديناً في الجامع، ولكن االله فطرني منذ صغري على حب العربية أيض           
الأول الابتدائي، كنت عربي وحرصي على اللغة العربية كنت         فأنا كنت أؤمن بالعروبة وأنا في الصف        

أحفظ كل الأشياء وهي ما يتعلق اوي الكتب، وما أحسست في دقيقة من الدقائق أن هناك ضرورة                  
التعارض؟ أين يكمن التعارض؟ هذا شيء      ن  أو سبب ليكون تعارضاً بين العروبة والإسلام، أين يكو         

 أتحدث عن موضوع الاستعمار ولكني أنا مؤمن إيماناً كلياً بأن كثيراً من             أنا لم ..  مفتعل يفعله الاستعمار  
مشكلاتنا يخلقها الاستعمار، لا أساس لها إلا من قِبل الاستعمار، مثلاً اللغة العربية لا تصلح للتعليم                  

 .اميةلعيجب أن نتعلم باللغة ا
ليزي فرض اللغة العامية    كتبت محاولات الاستعمار الإنج     صرممن  )  نفوسة(ذه واحدة اسمها    ه

وكتبت كتاباً ضخماً جداً، وقرأته أنا في العام الماضي سألت عنه الآن قالوا غير موجود الكتاب، كيف                 
عمار فيما يتصل   تينفذ الكتاب ذه السرعة؟ كيف يضيع فعندنا معلومات كثيرة جداً عن تأثير الاس              

لى اللغة العربية، هذا الهجوم إذا عاد محطات        ببلادنا ويحرك من الأمور، والآن هذا موضوع الهجوم ع        
بلهجة بسيطة واضحة يتكلم    :  فضائية تذيع باللغة العامية ويأتي إنسان يتكلم في الإذاعة سمعته يقول لهم           

خي تكلم باللغة العامية حتى نفهم منك،        أ كلام بسيط باللغة، وإذ يقولون ما هذا الكلام الصعب؟ يا          
عامية، هل هذا صحيح؟ هل لغتنا العربية نحن نتكلم بلغة عربية غريبة صعبة؟             وأجبروه أن يتكلم باللغة ال    

أين الكلمات الصعبة؟ الطفل الصغير يفهمها ونكلمه ا، ولكن أشياء مفتعلة ومتتابعة فأظن أن هذا                 
 .الموضوع يدخل ضمن هذه الحلقة

عن عدم ) معا(الأستاذان مصطفى عطار وحامد المرزوقي يسألان عن مجلة      :  ف الحفل يرع
 أسباب ظهورها في المكتبات؟ أيضاً هل بالإمكان الاستفادة أو الحصول على الأعداد القديمة؟

 



أنا أشكر الأخوين لأما ذكراني في الموضوع عندما جئت هنا إلى             :  لدكتور شاكر الفحام  ا
لي أيضاً أنه لا يوجد     أتحدث مع الأخوان، وجاء ذِكر مجمع اللغة العربية فقالوا            دةج في   تالمملكة وكن 

لكن بالمعنى  )  ذكرتني الطعن وكنت ناسياً   (مكان لتباع فيه الة، فقلت واالله مثل ما قال المثل القديم             
أو لإرسالها  )  امع(ة  لالمقلوب، لأنه نحن الحقيقة لا يجوز أن لا يكون في البلاد العربية مراكز لبيع مج               

ن عندنا مجلة فصلية، كل ثلاثة أشهر يصدر امع عدداً من            فهذا أمر فيه خلل، لا بد من معالجته، نح        
مجلته، فهي أربعة أعداد فقط في السنة، وهذه يجب أن تصل إلى كل البلاد العربية حتى نتعاون كلنا على                   

 لماذا نحن لهذه اللغة العظيمة التي أثبتت الآن يعني ألا            جبوأنا الحقيقة أع  ..  خدمة هذه اللغة العظيمة   
قول أن اللغة العربية هي الوحيدة التي يستطيع أحدنا أن يفهم كلامها منذ أربعة عشر قرناً                 يكفي أن ن  

 .أو سبعة عشر قرناً، هذا غير موجود ولا بلغة من اللغات
فيوم من  ..  وكذا..  ة لغة قديمة وكذا   ينا أذكر مرة من المرات كنا نقرأ بالكتب أن اللغة الصين           أ

عة جاءني عدد من الطلاب الصينيين فتحدثت معهم وكنت بالطبع كل           الأيام عندما كنت أدرس في الجام     
الذين يأتون من الخارج أجانب أحاول أن أشجعهم لا بد من هذا الشيء، فسألته أنت إلى أي عصر                   

قلنا له لماذا؟ لأنه تتغير اللغة       .  لقرن الأخير فقط   ا أفهم لهذا :  تستطيع أن تفهم اللغة الصينية؟ قال      
تنا لا تتغير، عندنا لغة جميلة جداً قد مل بعض الألفاظ ولكن عندما أسمع قول امرئ                 الصينية، نحن لغ  

 :القيس الآن في هذا العصر في هذا الوقت
ــان ب  و ــا لاحق أن ــن ــرقأيق يص

. 

  كـى صـاحِبي لما رأَى الدرب دونه       ب 

. 

ــنعذر ــوت ف ــاً أو نم ــاولُ ملك نح
. 

قلــت لــه لا تــبك  عيــنك إنمــاف 
. 

 

ذا كلام قيل قبل ألف وخمسمائة سنة، يقال الآن وليس فيه لفظة، يعني لا يجب أن نقيس كل                   ه
الأمور على الحديث الذي يتعلق بالناقة، لأن الناقة الآن أصبحت ليست منتشرة في كل بيئاتنا، منتشرة                

ففي بعض البيئات يفهمون هذا الكلام لكن الكلام العادي الإنساني موجود واللغة               ض البيئات، في بع 
هذا كله غير طبيعي،    ..  العربية سهلة وبسيطة، وأنا لا أظن أن فيها صعوبة، نصطنع الصعوبات ونصطنع           

يضاً على   أ ية، ونلقى لذلك أنا أقول إن شاء االله ربنا سبحانه وتعالى يهدينا جميعاً لخدمة هذه اللغة العرب               
 .هذا الجزاء، أن ربنا يجزينا أحسن الجزاء حين ندافع عن هذه اللغة

لا نتعجب كلنا عندما كنت أريد أن أقول كلمة ما كنت أقولها أبداً في الماضي لغة اليهود التي                   أ
ا كذا  كانت مهجورة، والتي كانت موزعة، والتي كان لا يقرأ ا الناس أكثرهم، لغة يلتشن كان فيه                

 بمدة قريبة قليلة بظرف عشرين سنة أصبحت لغة من اللغات التي تكتب ا أحدث العلوم ولا                  ،وكذا
يتشكى أحد منها، هل هذه معجزة؟ كيف يمكن أن يكتب بتلك اللغة التي كانت تأخذ وما زالت تأخذ                  



طيع عمله،  ستصطلح لم ن  أحياناً من اللغة العربية، ونحن الآن نقول العكس أن لغتنا عاجزة لأنه عندنا م              
نعمل المصطلح بعد مدة ماذا يعني مرة يقول أحدنا لماذا هذا المصطلح؟ هل باللغة فاعول؟ قلت له يا                   

أما تقول أنت في لسانك تقول ناقوس؟ لماذا          ِإِذَا نقِر في الناقُور   فَأخي تعلم قليلاً أما قرأت في القرآن        
ا لا أحب هذه الكلمة، واحد يقول عن كلام لا          ن يعني يقول أ   لا تقول هناك فاعول؟ وهنا تقول فاعول،      

 .أحبه، استعملها تعزف في الأفواه
هناك أصابع  :  الأستاذان عبد الإله عبد ايد ومحمد مكي طه، الأول يقول         :  ريف الحفل ع

اام على مر السنوات تشير بأن اللغويين وامع اللغوي في منأى عن وسائل الاتصال الحديثة،                
غة العربية واحتفاظها برهبتها وتعقيدها دون الاتجاه إلى التبسيط والانتشار، أما            لدليل تردي ال  ب

أين نحن من اللغة العربية ونحن نرى الكثير من المصطلحات لا وجود            :  الثاني الأستاذ محمد يقول   
 لها في معاجمنا العربية؟

 موجودة  نلأحسن أن تكو  يعني هذا قلنا عنه، قد يكون هو ا         :  لدكتور شاكر الفحام  ا
المصطلحات، والحقيقة المصطلحات كثيرة جداً، لا يعرفها الإنسان الذي يقول أين المصطلحات سبب              

التي هي تصنع أكثر بلد تصنع المصطلحات وفيها آلاف مؤلفة من المصطلحات، هذا                صرمذلك أن   
 باللغة العربية، وأكثر    سلأا لا تدر  البلد لا يدرس باللغة العربية فالمصطلحات ميتة، لا يقرؤها الإنسان           

البلاد العربية لا تدرس باللغة العربية فلذلك المصطلحات مخفية، أذكر الآن أحد المتحمسين الذين                 
ثم انتقل إلى     لإسكندريةايقولون لا يوجد مصطلحات أو كذا اسمه الدكتور هيثم الخياط يعمل في               

على قرص وقال أرجو أن توزعوها         ووضعها  قاهرةلا جمع المصطلحات التي أوجدها مجمع        ،لقاهرةا
للناس، حتى الإنسان قبل أ ن يقول يوجد مصطلح أو لا يوجد يفتح هذه الأشياء فيجد مثلاً لو فرضنا                   

ومجمعنا   لقاهرةاخمسين ألف مصطلح قد يجد ضالته هناك، فلذلك أنا الحقيقة أيضاً سأطالب امع في                
 .إن شاء االلهبأن يعملوا على نشر هذه الأشياء 

 : الدكتور أنس عبد اللطيف يقول: ريف الحفلع
واكبة علوم الطب في الخارج تحتم على طالب الطب أن يكون ملماً إلماماً تاماً بلغة هذه                 م

البلاد حتى يساير التطور المذهل في الأبحاث العلمية وغيرها، وخصوصاً أننا لم نصل بعد إلى سرعة                
الطب وغيره من العلوم الحديثة، كالكمبيوتر،        ستوعبها طالب تعريب مثل هذه الأبحاث حتى ي     

 والإنترنت وغيرهم فما رأي سعادتكم في ذلك؟
 

أنا لا أعرف ما معنى هذا الكلام تماماً        ..  يا سيدي الإنسان يعيد الكلام    :  لدكتور شاكر الفحام  ا
د أن يتعلم   يب، إذا كان ير   أن الطالب يجب أن يكون يعرف في اللغة الأجنبية حتى يستطيع أن يتعلم الط             



أو في بلاد العرب أو كذا يجب أن يتعلم بلغة هذا البلد وهذا لا يمنعه من أن يتعلم                     لسعوديةاالطب في   
اللغة الأجنبية أيضاً، أنا ابني مثلاً عندما تعلم الطب، كلية الطب عندنا درسها باللغة العربية ولكن أيضاً                 

ه أكثر ويعلم أنه سيذهب إلى الخارج، فذهبوا وتعلموا         بعلم أكثر ويتن  اشترى كتاباً باللغة الإنجليزية ليت    
يتعلمون باللغة العربية ويذهبون إلى الخارج ويتعلمون باللغة          ورياسوكان الأمر، نحن أولادنا كلهم في       

 .الأجنبية أيضاً ولا يجدون صعوبة أبداً كبيرة في هذا الموضوع
إذا تعلم الإنسان بلغة العربية ولو لم يحتاج إلى اللغة          ..  يحتاجو لم يكن    لالتعلم باللغة العربية حتى     ف

الأجنبية لا بد من أن يقرأ لغة أجنبية لأا هي أداتنا أيضاً في أن نطلع على ما يأتي به الغرب، فلذلك أنا                      
م،  سرعة الفه  لىباللغة الأم يساعد الناس ع    ..  أقول لا تناقض، التعليم بالبلاد العربية باللغة العربية        

والطالب لا يحتاج إلى وقت طويل حتى يتعلم هذا، وأعتقد أن تعلم اللغة الأجنبية ضروري ولكن لا                   
يجب أن نعلّم باللغة الأجنبية، والدليل على ذلك أن مشكلة البلاد العربية فقط أا هي التي لا تعلّم                    

 بلاد  ،نلندافهذه البلاد كلها      اريانغ ه ومانيا ر لغاريابباللغة العربية، ولذلك هل البلاد الأوروبية كلها        
العلم كله، لا يوجد بلد إلا وتعلِّم بلغتها، فهل كل الناس مقصرون لأم يعلمون بلغام؟ يعني هذا غير                  

 .منطقي، الإنسان ينظر إلى اتمع
 : سؤال من الأخ عبد االله الشهري يقول: ريف الحفلع
ولا زالت تمر بأمتنا العربية والإسلامية       التي مرت    ث شك أن الأحداث الجسام والكوار     لا

أثرت بشكل كبير في مسيرة الأدباء العرب وبالتالي في إنتاجهم الأدبي شعراً ونثراً وتأليفاً، من                
وجهة نظركم وأنتم أحد هؤلاء ما هو الدور الإيجابي الذي قاموا به في سبيل استنهاض همم                   

 ؟ائيلرسإالأجيال لمواجهة العدو الصهيوني 
 

أنا أقول أن العرب ونحن جميعاً مقصرون في هذا الموضوع، ما كان يخطر             :  كتور شاكر الفحام  لدا
أن العرب جميعاً سيكونون ضعافاً وسيقصرون بواجبهم         سرائيلإفي بال أحد عندما قيل أنه ستنشأ دولة         

 أن  ن الأشكال مهذا موضوع خاص، أنا أقول نحن مقصرون في هذا الموضوع، ولا يجوز ولا بشكل                
يقف العرب هذا الموقف الضعيف المتخاذل، فنرجو من االله تعالى نرجو أن يسعفنا، يؤلف بين قلوبنا                  
ويشجعنا، ويدفعنا لأن نصبح أمة تستطيع أن تدافع عن حقوقها، ولكن في الوقت الحاضر نعم نحن                  

 .مقصرون جداً
إلا أنه في معرض حديثه     قدر منها     الأسئلة كثيرة وطبعاً جاوب معاليه على أكبر      :  ريف الحفل ع

 .أثناء الإجابة على الأسئلة السابقة ذكر بعض الإجابات المطلوبة في الأسئلة



  ))لمة الختامك(( 
نود أن نوجه عناية الأخوة المتحدثين خاصة في الاثنينية بأنه عندما           :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا

ه عشر دقائق حتى لا نسهر لآخر       ور الكريم ألا تتجاوز كلمت    هيتحدث أحد بناء على طلب من الجم      
كذلك بعض الأخوة الأفاضل    .  دةجوفي أطراف بعيدة في       كةمالليل، وكثير من الأخوة يسكنون في       

طلبوا التعليق والمشاركة في هذه الاثنينية ولكن كما رأيتم لضيق الوقت، والآن عقارب الساعة تكاد                
 .قتنتعانق الثانية عشرة أو عا

قة ورقة أو دعوة حملها إلى الاثنينية سعادة الدكتور محمود حسن زيني             هذه الحقي :  ريف الحفل ع
أود لفت نظركم إلى الندوة النقدية التي سوف تعقد بنادي          :  يقول  كةمعضو النادي الأدبي الثقافي في      

فال بمرور خمسة   تهـ، بمناسبة الاح  ٥/٣/١٤٢٢الثقافي الأدبي مساء الإثنين القادم بإذن االله            كةم
تقويم الحركة الثقافية   (الثقافي الأدبي، الندوة ستكون بعنوان         كةماً على إنشاء نادي      وعشرين عام 
وسوف يشارك في الندوة الأخوة     )  خلال ربع قرن من الزمن      لمملكة العربية السعودية  اوالنقدية في   

كتور نصور الحازمي، الأستاذ الد   مالأستاذ الأديب عبد الفتاح أبو مدين، الأستاذ الدكتور          :  الأكارم
حسن فهد الهويمل، والأستاذ الدكتور محمود حسن زيني، وسوف يحتفل النادي بإذن االله مساء الثلاثاء                

هـ بمرور ربع قرن من الزمن على إنشائه تحت رعاية صاحب السمو الملكي الأمير عبد                ٦/٣/١٤٢٢
 .كة المكرمةمايد بن عبد العزيز أمير منطقة 

صود محمد سعيد خوجه صاحب الاثنينية بتقديم هديته أو           يقوم سعادة الشيخ عبد المق       لآنا
عروسة الاثنينية إذا جاز لنا التعبير لفارسها، يقوم الآن بتقديمها لمعالي الدكتور شاكر الفحام فارس هذه                

ديد المقرون بالصحة   لمونسأل االله سبحانه وتعالى له العمر ا      .  الاثنينية والذي أضاءها بالفعل هذه الليلة     
 .كما يقدم سعادته لوحة للفنان خالد خضر هدية أيضاً تذكارية ذه المناسبة. يةوالعاف

كراً لمعالي الأستاذ الدكتور شاكر الفحام العلاَّمة المعروف، شكراً لصحبه الكرام، وشكراً لكم             ش
قب الإجازة  دداً بمشيئة االله تعالى ع    مجأنتم أيها السادة أنكم شرفتمونا في هذه الاثنينية، إلى أن نلتقي             

 .الصيفية، نستودعكم االله والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

• • • 





 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٢: اثنينية[

سعادة الدآتور فهد العرابي الحارثي فالشيخ عبد المقصود خوجه في حديث ودي مع 
 الأستاذ قينان عبد االله الغامدي فالأستاذ محمد سعيد طيب

*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٢: اثنينية[

د العرابي الحارثي الشيخ محمد علي الصابوني فالأستاذ حامد مطاوع فالدآتور فه
 فالشيخ عبد المقصود خوجه فالأستاذ قينان عبد االله الغامدي فالأستاذ محمد سعيد طيب

*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٢: اثنينية[

الأستاذ قينان عبد االله الغامدي فالشيخ عبد المقصود خوجه فالدآتور فهد العرابي 
حمد علي الصابوني فمعالي الشيخ عبد االله الحارثي فالأستاذ محمد سعيد طيب فالشيخ م

 .بن بيه
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٢: اثنينية[

 .عريف الحفل الأستاذ نواف البوق فالأستاذ قينان عبد االله الغامدي
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٢: اثنينية[

امد مطاوع فالأستاذ عزت الأستاذ عبد الكامل دينيه فالشيخ محمد بدر الدين فالأستاذ ح
آامل مفتي فمعالي الشيخ عبد االله بن بيه فالشيخ محمد علي الصابوني فعريف الحفل 
الأستاذ نواف البوق فالأستاذ قينان الغامدي فالشيخ عبد المقصود خوجه فالدآتور فهد 
د العرابي الحارثي فالأستاذ محمد سعيد طيب فالأستاذ عبد الفتاح أبو مدين فالشيخ محم

 .ضياء الدين الصابوني
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٢: اثنينية[

الأستاذ قينان عبد االله الغامدي فالشيخ عبد المقصود خوجه فالدآتور فهد العرابي 
 .الحارثي
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٢: اثنينية[

 .الأستاذ قينان عبد االله الغامدي فالشيخ عبد المقصود خوجه
 **    *    

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٢: اثنينية[

الشيخ عبد المقصود خوجه يقدم لوحة الاثنينية هدية للدآتور فهد العرابي الحارثي 
 .والأستاذ قينان عبد االله الغامدي

*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٣: اثنينية[

رحباً به الدآتور الشيخ عبد المقصود خوجه يقدم ضيف الاثنينية الدآتور محمد عمارة م
 عبد االله مناع

*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٣: اثنينية[

 جانب من الحضور في صالة الاثنينية
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٣: اثنينية[

الأستاذ فؤاد أبو الخير فسعادة المهندس محمد سعيد عبد المقصود خوجه فالأستاذ إيلاف 
 عبد المقصود خوجه

*    **     

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٣: اثنينية[

 جانب من الحضور
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٣: اثنينية[

الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين فالأستاذ محمد علي غصاب الهاجري فعريف الحفل الأستاذ 
نواف البوق فالشيخ عبد المقصود خوجه فالدآتور محمد عمارة فالشيخ محمد علي 

 .الدآتور عبد االله مناعالصابوني ف
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٣: اثنينية[

الشيخ عبد المقصود خوجه يقدم لسعادة الدآتور محمد عمارة لوحة الاثنينية تكريماً 
 لسعادته

*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٤: اثنينية[

 .به الزحيليسعادة الشيخ عبد المقصود خوجه في حديث ودي مع سعادة الدآتور وه
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٤: اثنينية[

الأستاذ عبد الحميد الدرهلي فالأستاذ عزت آامل مفتي فالشيخ محمد علي الصابوني 
فمعالي سماحة الشيخ محمد الحبيب بلخوجه فسعادة الدآتور بديع السيد اللحام فالشيخ 

حمد ضياء الدين الصابوني عبد المقصود خوجه فالدآتور وهبه الزحيلي فالشيخ م
 .ففضيلة الشيخ أحمد حسين الموجان

*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٤: اثنينية[

سماحة الشيخ محمد الحبيب بلخوجه فالشيخ عبد المقصود خوجه فسعادة الدآتور وهبه 
 .الزحيلي وهم في طريقهم إلى منصة التكريم

*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٤: اثنينية[

 جانب من الحضور
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٤: اثنينية[

الأستاذ مصطفى عطار فمعالي الشيخ محمد العوضي ففضيلة الشيخ أحمد حسين 
الموجان فالشيخ محمد علي الصابوني فعريف الحفل الأستاذ نواف البوق فالدآتور بديع 

ه الزحيلي فسماحة الشيخ الحبيب السيد اللحام فالشيخ عبد المقصود خوجه فالدآتور وهب
 .بلخوجه
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٤: اثنينية[

 .الشيخ عبد المقصود خوجه يقدم لوحة الاثنينية تكريماً لسعادة الدآتور وهبه الزحيلي
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٥: اثنينية[

 يرحب بسعادة الأستاذ إيلاف عبد المقصود خوجه فالشيخ عبد المقصود خوجه وهو
 .أحمد السقاف وبجانبه ابنه المهندس أسامة أحمد السقاف

*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٥: اثنينية[

 .الشيخ عبد المقصود خوجه في حديث ضاحك مع سعادة الأستاذ أحمد السقاف
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٥: اثنينية[

 .نيةجانب من الحضور في صالة الاثني
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٥: اثنينية[

سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه فسعادة الأستاذ أحمد السقاف وابنه المهندس أسامة 
 .في طريقهم إلى منصة التكريم

*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٥: اثنينية[

سقاف فالمهندس الأستاذ حسان آتوعة فالشيخ عبد المقصود خوجه فالأستاذ أحمد ال
أسامة أحمد السقاف فالأستاذ عبد االله حبابي فالأستاذ عبد االله الخشرمي فالأستاذ الدآتور 

 .محمود زيني
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٥: اثنينية[

 الشيخ عبد المقصود خوجه يقدم لوحة الاثنينية تكريماً للأستاذ أحمد السقاف
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٦: اثنينية[

 .سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه في حوار ودي مع معالي الدآتور عباس الجراري
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٦: اثنينية[

الشيخ عبد المقصود خوجه في حديث ضاحك مع معالي الدآتور عباس الجراري وإيلاف 
 .عبد المقصود خوجه

*    *    * 



 
 ]١٨: زء، الج٢٣٦: اثنينية[

أحد الدبلوماسيين فسعادة الأستاذ عبد الكامل دينيه قنصل عام المملكة المغربية فالأستاذ 
عبد الفتاح السائح تاآيته قنصل عام الجماهيرية الليبية فالسفير الأستاذ محسن بهاء 
الدين آامل قنصل جمهورية مصر العربية فالأستاذ قاسم صالح قنصل عام الجمهورية 

 .التونسية
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٦: اثنينية[

 .جانب من الحضور 
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٦: اثنينية[

الشيخ محمد بدر الدين فمعالي الشيخ عبد االله بن بيه فالشيخ محمد علي الصابوني 
فعريف الحفل الأستاذ أحمد حنتوش فالشيخ عبد المقصود خوجه فمعالي الدآتور عباس 

 .لجراري فالدآتور حسن الوراآلي فمعالي الدآتور رضا عبيدا
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٦: اثنينية[

 .الشيخ عبد المقصود خوجه يقدم هدية الاثنينية تكريماً لمعالي الدآتور عباس الجراري
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٧: اثنينية[

بد المقصود خوجه فسماحة الشيخ الحبيب سعادة الأستاذ عابد خزندار فالشيخ ع
 .بلخوجه
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٧: اثنينية[

الأستاذ عابد خزندار في حديث ودي مع الشيخ عبد المقصود خوجه فسماحة الشيخ 
الحبيب بلخوجه فالأستاذ قاسم صالح قنصل عام الجمهورية التونسية فالأستاذ عبد 

 .ل الجاهيرية الليبيةالفتاح السائح تكيته قنص
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٧: اثنينية[

الشيخ عبد المقصود خوجه في حديث ودي مع ابنه إيلاف فسماحة الشيخ الحبيب 
بلخوجه فالأستاذ قاسم صالح قنصل عام الجمهورية التونسية فالأستاذ عبد الفتاح 

 .السائح تاآيته قنصل عام الجماهيرية الليبية
  **    *   

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٧: اثنينية[

الأستاذ عابد خزندار فالشيخ عبد المقصود خوجه في حديث ضاحك مع سعادة الدآتور 
عبد العزيز الصويغ فالأستاذ محمد سعيد طيب وخلفه الأستاذ عبد الفتاح السائح تكيته 

لتونسية يتقدمهم قنصل الجماهيرية الليبية فالأستاذ قاسم صالح قنصل عام الجمهورية ا
 .سماحة الشيخ الحبيب بلخوجه

*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٧: اثنينية[

 .الشيخ محمد علي خزندار فالأستاذ مصطفى عطار فالأستاذ عزت آامل مفتي
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٧: اثنينية[

 .جانب من الحضور
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٧: اثنينية[

الدآتور عبد العزيز الصويغ فمعالي الشيخ محمد العوضي فالأستاذ عبد الفتاح السائح 
تكيته قنصل الجماهيرية الليبية فالأستاذ حسان آتوعة فالشيخ عبد المقصود خوجه 

فالأستاذ عابد خزندار فسماحة الشيخ الحبيب بلخوجه فالأستاذ قاسم صالح قنصل عام 
 .الجمهورية التونسية

    **    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٧: اثنينية[

 .الشيخ عبد المقصود خوجه يقدم لوحة الاثنينية تكريماً لسعادة الأستاذ عابد خزندار
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٨: اثنينية[

الأستاذ عبد الفتاح السائح تكيته قنصل الجماهيرية الليبية يرحب بالدآتور مصطفى 
 .ة الشيخ عبد المقصود خوجهمحمود يتوسطهما سعاد

*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٨: اثنينية[

 .الشيخ عبد المقصود خوجه في حديث ودي مع سعادة الدآتور مصطفى محمود
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٨: اثنينية[

الأستاذ محسن بهاء الدين آامل قنصل جمهورية مصر فالشيخ عبد المقصود خوجه 
 .ر مصطفى محمود فالأستاذ أدهم مصطفى محمود فالشيخ أحمد حسين الموجانفالدآتو

*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٨: اثنينية[

الشيخ محمد علي الصابوني في حوار ودي مع سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه 
 .فالدآتور مصطفى محمود

*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٨: اثنينية[

لي الصابوني فالشيخ عبد المقصود خوجه فالدآتور مصطفى محمود الشيخ محمد ع
فالأستاذ حسن أشعري فالأستاذ عبد الفتاح السائح تكيته فالأستاذ قاسم صالح وهم في 

 .طريقهم إلى منصة التكريم
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٨: اثنينية[

القنصل المصري الأستاذ الشيخ عبد المقصود خوجه فالدآتور مصطفى محمود وخلفهما 
 .محسن بهاء الدين آامل

*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٨: اثنينية[

 .جانب من الحضور
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٨: اثنينية[

 .الشيخ عبد المقصود خوجه يقدم لوحة الاثنينية هدية للدآتور مصطفى محمود
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٩: اثنينية[

سعادة الدآتور عز الدين البدوي النجار فالشيخ عبد المقصود خوجه في حديث ودي مع 
 .آل من صاحبي المعالي الدآتورين شاآر الفحام ورضا عبيد

*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٩: اثنينية[

ر الأستاذ عبد االله الشريف فالأستاذ فؤاد أبو الخير فالدآتور عز الدين البدوي النجا
فالشيخ محمد علي الصابوني فالشيخ عبد المقصود خوجه فمعالي الدآتور شاآر الفحام 
فمعالي الدآتور رضا عبيد فالأستاذ الدآتور عبد المحسن القحطاني فالأستاذ ضياء الدين 

 .الصابوني
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٩: اثنينية[

 .ده فالشيخ عبد المقصود خوجهالأستاذ عبد العزيز بن محمد سعد آل حسين فوال
*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٩: اثنينية[

 .جانب من الحضور
*    *    * 



 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٩: اثنينية[

الأستاذ مصطفى عطار فمعالي الدآتور رضا عبيد فالدآتور محمد سعد آل حسين فالشيخ 
 .محمد علي الصابوني

*    *    * 

 
 ]١٨: ، الجزء٢٣٩: اثنينية[

 .الشيخ عبد المقصود خوجه يقدم لوحة الاثنينية تكريماً للدآتور شاآر الفحام
*    *    * 
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